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 प्रश्नों  क ेमोखिक  उत्तर

 पलवाड़ाਂ  कार्यक्रम

 *717.  विनिर्मल  खतन्नी  :  कया  उद्योग  मन्त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  द्वारा  हिन्दी  के  प्रसार  और  प्रच्चार  के  लिए  प्रतिवर्ष
 पखवाड़ाਂ  के  अन्तग्रंत  आयोजित  कार्यक्रमों  का  ब्यौरा  क्या  और

 इन  कायंक्रमों  पर  प्रतिवर्ष  कितनी  धनराशि  खर्च  की  जाती  है  ?

 ]
 उद्योग  मन््त्रो  जे०  बेंगल  :  और  विवरण  सभा-फ्टल  पर  रख  दिया

 गया  है  ।

 विवरण

 राजभाषा  बिभाग  ने  सभी  मंत्रालयों/क्िभासों  को  एवं  उनके  माध्यम  से  उनके
 प्रशासनिक  नियंत्रणाधीन  सम्बद्ध/अधीनस्थ  कार्यालयों  एब्रं  निगमों  आदि  को  वर्ष  में

 एक  बार  हिन्दी  दिवस  या  हिन्दी  सप्ताह  मनाने  के  सम्बन्ध  में  मार्गनिर्देश  जारी  किए  तथापि
 राजभाषा  पखवाड़ा  मताने  के  सम्बन्ध  में  कोई  निर्देश  जारी  नहीं  किए  गए  हैं  ।

 सरकारी  उद्यमों  द्वारा  दिन-प्रतिदिन  के  प्रशासन  में  हिन्दी  के  प्रगामी  प्रयोग  को  बढ़  ने  के
 लिए  निरन्तर  किए  जा  रहे  उपायों  के  अतिरिक्त  राजभाषा  का  प्रचार  करने  और  उस्रे  लोकप्रिय
 बनाने  के  लिए  वे  हिन्दी  दिवस/हिन्दी  सप्ताह  मनाते  रहे  हैं  ।  हिन्दी  दिवस/हिन्दी  सप्ताह  मनाए  जाने
 के  सम्बन्ध  में  आयोजित  किए  जाने  वाले  कुछ  कायंत्रमों  में  शाम्रिल्  हैं  :---

 (1)  सरकार  की  राजभाषा  राजभाषा  अधिनियम  1963  तथा  उसके  अन्तर्गत
 बनाये  गये  नियमों  के  उपबंधों  के  बारे  में  अधिकारियों  और  कमंचारियों  को  परिचित
 कराने  के  लिए  हिन्दी  कार्यशालाओं  का  आयोजन  करना  ताकि  राजभाषा  के  रूप
 में  हिन्दी  के  प्रति  जायरूवता  पैदा  की  जा  सके  और  हिन्दी  का  प्रयोग  बृढ़ाग्रा  जा
 सके  ।
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 (2)  हिन्दी  टिप्पण  तथा  प्रारूप  आलेखन  प्रतियोगिताओं  का  आयोजन  करना  ।

 (3)  हिन्दी  टंकण/आशुलिपि  प्रतियोगिताओं  का  आयोजन  करना  ।

 (4)  निबंध  प्रतियोगिताओं  का  आयोजन  करना  ।

 (5)  हिन्दी  भाषों  कमंचारियों  के  साथ-साथ  अहिन्दी  भाषी  करमंचारियों  के  लिए
 प्रतियोगिताओं  का  आयोजन  करना  ।

 (6)  कवि  नाटक  तथा  गीत  कविता  पाठ  प्रतियोगिता  आदि  समेत
 हिन्दी  में  सांस्कृतिक  कार्यक्रमों  का आयोजन  करना  ।

 (7)  प्रचार  सामग्री  जेसे  पत्रिकाओं  आदि  का  प्रदर्शन  करना  और  वितरण
 करना  |

 (8)  तकनीकी  राजभाषा  सम्मेलन  का  आयोजन  करना  ।

 (9)  हिन्दी  में  उत्कृष्ट  काये  करने  के  लिए  पुरस्कार  तथा  प्रमाण-पत्र  आदि  का  वितरण
 करना  ।

 अनेक  उपक्रमों  में  हिंदी  दिवस/हिंदी  सप्ताह  मनाए  जाने  पर  हुए  खर्च  के  लिए  कोई
 पृथक  वित्तीय  प्रावधान  नहीं  किया  गया  है  और  राजभाषा  के  प्रचार  तथा  उसे  लोकप्रिय  बनाने
 पर  किए  गए  व्यय  को  सामान्य  अ्रशासनिक  व्यय  लेखे  के  नामे  डाल  दिया  जाता  सरकारी
 क्षेत्र  के अनेक  उपक्रमों  ने  विशेष  रूप  से  इस  का  के  लिए  किए  गए  व्यय  का  उल्लेख  कर  पाने  में
 अपनी  असमथंता  प्रकट  की  है  ।  सरकारी  क्षेत्र  के  कुछ  उपक्रम  हिन्दी  दिवस/हिन्दी  सप्ताह
 मनाने  पर  किए  गए  व्यय  के  लिए  पृथक  लेखा  रखते  रहे  इन  उपक्रमों  के  सम्बन्ध  में  जितनी
 जानकारी  उपलब्ध  हो  सकी  है  उनका  वर्णन  अनुबंध  में  दिया  गया  है  ।

 अ्रनुबन्ध

 गत  तोन  वर्ष  भ्र्थात्  1986-87,  1987-88  तथा  1988-89  के  दौरान

 हिन्दी  दिवस/सप्ताह  के आयोजन  पर  सरकारो  क्षेत्र  के  उपक्तसों  द्वारा
 खर्च  को  गई  राशि

 क्रम  उपक्रम  का  नाम  रुपयों

 सं०  1986-87  1987-88  8  1988-89

 1  2  3  4  5

 1.  आर्डटिफिशियल  लिम्स  मेन्यु०  कारपो०  1,500  1,500  2,000
 आफ  इण्डिया

 2.  भारत  एल्युमिनियम  कं०  लि०  9,130  अनुपलब्ध  11,394

 3.  भारत  गोल्ड  माइन्स  लि०  750  1,000  1,500

 4.  भारत  हैबो  इलैक्ट्रिकल्स  लि०  22,000  22,000  23,000
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 .  भारत  पेट्रोलियम  कारपो०  लि०

 भारत  रिफ्रैक्ट्रीज  लि०

 .  ब्रिटिश  इंडिया  कारपो०  लि०

 «  सीमेंट  कारपो०  आफ  इंडिया  लि०

 .  केन्द्रीय  अन्तर्देशीय  जल  परिवहन  निगम  लि०

 .  केन्द्रीय  भाण्डागार  निगम

 .  कोल  इण्डिया  लि०

 .  कोचिन  रिफाइनरोज  लि»

 .  कोचीन  शिपयार्ड  लि०

 .  भारतीय  रूई  निगम  लि०

 .  ड्रेजिंग  कारपोरेशन  आफ  इंडिया  लि०

 .  इलेक्ट्रानिक्स  कारपो०  आफ  इंडिया  लि०

 .  इलैक्ट्रानिक्स  ट्रेड  एण्ड  टेक्नो०  डिवे०  कारपो०

 .  इंजीनियरिंग  इंडिया  लि०

 .  इंजोनियरिंग  प्रोजेक्ट्स  लि०

 .  भारत  निर्यात  ऋण  एवं  प्रत्याभूति  निगम  लि०

 .  भारतीय  उर्वरक  निगम  लि०

 .  फटिलाइजर  एण्ड  केमिकल्स  लि०

 .  भारतीय  खाद्य  निगम  लि०

 .  हिन्दुस्तान  एयरोनाटिक्स  लि०

 .  हिन्दुस्तान  एण्टिबायोटिक्स  लि०

 .  हिन्दुस्तान  कापर  लि०

 .  हिन्दुस्तान  इन्सेक्टीसाइड्स  लि०

 .  हिन्दुस्तान  लेटेक्स  लि०

 «  हिन्दुस्तान  आगगेनिक  केमिकल्स  लि०

 हिन्दुस्तान  पेट्रोलियम  कारपो०  लि०

 .  हिन्दुस्तान  फोटो  फिल्म्स  मैन्यु०  कं०  लि०

 .  हिन्दुस्तान  प्रीफेब  लि०
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 2,895

 2,100

 अनुपलब्ध

 5,000

 अनुपलब्ध

 अनुपलब्ध

 अनुपलब्ध

 अनुपलब्ध

 3,400

 9,000

 3,500

 अनुपलब्ध

 7,400

 अनुपलब्ध

 60,000

 1,200

 अनुपलब्ध

 अनुपलब्ध

 अनुपलब्ध

 3,193

 650

 4

 1,10,000

 7,000

 6,338

 ३,450

 2,602

 18,876

 अनुपलब्ध

 6,080

 3,000

 अनुपलब्ध

 5,000

 अनुपलब्ध

 अनुपलब्ध

 अनुपलब्ध

 3,000

 7,050

 9,000

 4,525

 अनुपलब्ध

 7,100

 अनुपलब्ध

 60,000

 1,750

 अनुपलब्ध

 अनुपलब्ध

 अनुपलब्ध

 ३,147

 1,100

 5

 2,00,000

 8,500

 अनुपलब्ध

 3,340

 4,867

 19,470

 10,000

 5,976

 3,000

 30,000

 5,000

 8,000

 550

 25,000

 3,000

 8,000

 9,000

 4,994

 2,100

 अनुपलब्ध

 12,000

 60,000

 3,800

 8,000

 2,000

 43,171

 6,956

 मनुपलब्ध

 3



 मौखिक  उत्तर

 1

 33.  हिन्दुस्तान  साल्ट्स  लि०

 34.

 35:

 36.

 37:

 385

 39.

 40.

 41:

 42.

 43.

 44.

 2

 हिन्दुस्तान  स्टील  बक्से  कस्ट्र०  लि०

 हिन्दुस्तान  भिपयार्ड  लि०

 हिन्दुस्तान  वेजीटेबिल  आयल  काश्पो०

 हिन्दुस्तान  जिक  लि०

 क्ावास  एवं  नगर  विकास  लि०

 भारत  पयंटन  क्किस  निगम  लिए

 इण्डियन  एयरलाइम्स

 इण्डियन  आयल  कारपो०  लि०

 इण्डियन  रेलवे  कंस्ट्रक्शन  कं०  लि०

 भारतीय  सड़क  निर्माण  निगम  लि०

 इण्डियन  टेलीफोन  इण्डस्ट्रीज  लि०

 .  इंस्ट्र  मेंटेशन  लि०

 भारतीय  अन्तर्राष्ट्रीय  विमानपत्तन
 प्राधिकरण  लि०

 .  भारतीय  पटसन  निगम

 .  कृद्रेमुख  आयरन  ओर  कं०  लि०

 .  ल्यूब्रिजोल  इंडिया  लि०

 ).  महानगर  टेलीफोन  निगम  लि०

 .  मैंगनीज  ओर  लि०

 .  मारुति  उद्योग  लि०

 .  माझगाव  डाक  लि०

 .  रुद्दी  धातु  व्यापार  निगम  लि०

 .  खनिज  गवेषण  निगम  लि०

 |  माइनिंग  एण्ड  एलाइड  मशीनरी  कारपोशन  लि०  8,000

 .  मार्डन  फूड  इण्डस्ट्रीज  लिं०

 .  नेशनल  एल्युमिनियम  क०  लि०

 .  नेशनल  बाइसिकल  कारपो०  आफ
 उण्डिया  लि०

 3
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 60.  राष्ट्रीय  भवन  निर्माण  निगम  लिं०  अनुपलब्ध

 61.  राष्ट्रीय  फिल्म  विकास  निगम  लिं०  14,500

 62.  राष्ट्रीय  हथकरघा  विकास  निगम  लिं०  अनुपलब्ध

 63.  राष्ट्रीय  औद्योगिक  विकास  निगम  लि०  500

 64.  नेशनल  इन्स्ट्र  मैंट्स  लि०  अनुपलब्ध
 65.  नेशनल  जूट  मैन्यु०  कारपो०  लिं०  25,000

 66.  राष्ट्रीय  खनिज  विकास  निगम  लि०  73,429

 67.  नेशनल  न्यूजप्रिट  पेपर  मिल्स  लि०  अनुपलब्ध

 68.  राष्ट्रीय  अनुसंधान  विकास  निगम  लि०  अनुपलब्ध

 69.  राष्ट्रीय  बीज  निगम  लि०  अनुपलब्ध

 70.  राष्ट्रीय  लघु  उद्योग  निगम  लि०  259

 71.  नोथ  ईस्टनं  इलैंक्टिके  पावर  कारपो७  लि०  अनुपलब्ध

 42.  तेल  एवं  प्राकृतिक  गंस  आयोग  95,000

 73,  पंवन  हंस  लि०  अनुपलब्ध

 74.  भारतीय  परियोजना  एव  विकास  लि०  अनुपलब्ध

 75.  राष्ट्रीय  केमिकल्स  एण्ड  फटिलाइज॑से  लि०  अनुपलल्ध

 76.  राष्ट्रीय  इस्पात  निगेभ  लि०  2,053
 स्टील  प्रोजेक्ट

 77.  सेमी-कण्डक्टर  काम्प्लक्स  लि०  अनुपलब्ध
 78.  भारतीक  नौवहन  निंगम  लि०  अनुप॑लैंब्ध
 79.  स्पंज  आयरन  इंडिया  लि०  900

 80.  भारतीय  इस्पात  प्राधिकरण  लि०  1,37,573

 81.  टेनरी  एण्ड  फूटवीयर  कारपो०  आफ  500
 इंडिया  लि०

 82.  टेलीवम्युतियें  शव  कन्सबटेंट्स  10,000

 83.  वाटर  एण्ड  पावर  कंसलटेंसी  सविसेज  अनुपलब्ध
 लि०

 84.  भारत  प्रोसेस  एंण्ड  मेंकैनिंकल  ईंजी  ०  लि०  150

 85.  भारत  वेगन  एंण्ड  इंजी०  क०  लिं०  अंनुप॑लंब्ध

 मौखिक  उत्तर
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 86.  ब्रेथवेट  एण्ड  कं०  लि०  अनुपलब्ध  अनुपलब्ध  1,470

 87.  बने  स्टैण्ड्ड  कं०  लि०  अनुपलब्ध  अनुपलब्ध  500

 88.  जेसप  एण्ड  कं०  लि०  अनुपलब्ध  अनुपलब्ध  50,000

 89.  ब्रिज  एण्ड  रूफ  कं०  लि०  अनुपलब्ध  अनुपलब्ध  3,200

 90.  तुंगभद्रा  स्टील  प्रोडक्ट्स  लि०  अनुपलब्ध  अनुपलब्ध  30,000

 91.  सेन्ट्रल  माइन  प्लानिंग  एण्ड  डिजाइन  अनूपलब्ध  अनुपलब्ध  12,400

 इंस्टीट्यूट  लि०

 92.  ईस्टनें  कोलफील्ड्स  लि०  20,000  20,000.  20,000

 93.  साउथ  ईस्ट  कोलफील्ड्स  लि०  अनुपलब्ध  अनुपलब्ध  6,600

 94.  वेस्टर्न  कोलफील्ड्स  लि०  4,171  8,605  7,154

 95.  महाराष्ट्र  एण्टिबायोटिक्स  एण्ड  अनुपलब्ध  अनुपलब्ध  151

 फार्मास्यूटिकल्स  लि०

 96.  माण्डया  नेशनल  पेपर  मिल्स  लि०  अनुपलब्ध  12,000

 97.  माइका  ट्रेडिंग  कारपो०  लि०  अनुपलब्ध  3,300  3,670

 98.  ने०  टे०  का०  पंजाब  एवं  12,279  11,298. 8  17,279
 लि०

 99.  ने०  टे०  का०  लि०  अनुपलब्ध  अनुपलब्ध  2,500

 100.  ने०  टे०  का०  लि०  अनुपलब्ध  अनुपलब्ध  10,480

 101.  ने»  टे०  का०  एवं  अनुपलब्ध  29,179  29,255

 लि०

 102.  ने०  टे०  का०  लि०  5,000  5,000  6,000

 103.  भारतीय  हस्तशिल्प  एवं  हथकरघा  अनूपलब्ध  अनुपलब्ध  14,200
 विकास  निगम  लि०

 104.  गोवा  शिपयार्ड  लि०  अनुपलब्ध  अनुपलब्ध  4,735

 105.  ने०  टे०  का०  अनुपलब्ध  अनुपलब्ध  2,150

 केरल  एवं  लि०

 श्रो  निर्मल  खन्नी  :  माननीय  अध्यक्ष  मंत्री  जी  ने  प्रश्न  के  उत्तर  में  सरकारी  उपक्रमों

 द्वारਂ  राजभाषा  के  संबंध  में  आयोजित  कार्यक्रमों  का  विवरण  रखा  मैं  जानना  चाहूंगा  कि  हिन्दी

 के  प्रचार  और  प्रसार  के  लिए  सरकारों  कामकाज  की  भाषा  में  महज  हिन्दी  सप्ताह  या  हिन्दी
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 दिवस  के  आयोजन  तक  ही  उसका  लक्ष्य  रख  दिया  गया  है  या  हम  हिन्दी  सप्ताह  और  हिन्दी  दिवसों
 से  आगे  भी  इसके  प्रचार-प्रसार  के  बारे  में  सोच  रहे  इन  आयोजनों  में  कुछ  शुभ  कामनाएं  रखने
 से  हमें  ऐसा  लगता  है  कि  हम  इन  दिवसों  द्वारा  श्रद्धांजलि  अपित  कर  रहे  क्या  मंत्री  जी  किसी
 ठोस  योजना  पर  विचार  कर  रहे  हैं  जिसके  माध्यम  से  सरकारी  कामकाज  की  भाषा  में  हिन्दी
 भाषा  उसका  प्रचार-प्रसार  हो  और  सरकारी  उपक्रमों  से  जुड़े  विभाग  ज्यादा-से-ज्यादा  मात्रा
 में  अपने  कामकाज  की  भाषा  में  हिन्दी  को  अगर  ऐसी  कोई  योजना  मंत्री  महोदय  के  समक्ष

 है  तो  वे  बताएं  ।

 ]

 श्री  जे०  बेंगल  राव  :  सरकार  इसे  बढ़ावा  देने  की  बहुत  इच्छुक  माननीय
 सदस्य  श्री  तुलसी  राम  हिन्दी  समिति  की  उप-समिति  के  सभापति  हैं  ।  आप  उनसे  पूछ  सकते  हैं  कि
 इस  संबंध  में  हमारा  विभाग  कंसा  काम  कर  रहा  वह  आपको  बताएंगे  ।

 ]

 अध्यक्ष  महोदय  :  तुलसी  राम  जी  पर  तो  मोहर  लगा  दी  इससे  बड़ी  गवाही  नहीं
 मिल  पक्का  गवाह  है  ।

 श्री  निर्मेल  खत्रो  :  अध्यक्ष  दुर्भाग्य  इस  बात  का  है  कि  राजभाषा  के  संदर्भ  में  पूछे
 गए  प्रश्न  का  उत्तर  भी  माननीय  मंत्री  जी  द्वारा  राजभाषा  में  नहीं  दिया  जा  बल्कि  अंग्रेजी  में
 दिया  जा  रहा  मेरा  दूसरा  प्रश्न  है  कि  जिस  संविधान  की  शपथ  उन्होंने  ली  उस  संविधान
 में  राजभाषा  हिन्दी  वणित  उस  हिन्दी  भाषा  को  सीखने  के  लिए  क्या  वह  प्रयास  चाहे
 आपके  मंत्रालय  में  आयोजित  होने  वाले  हिन्दी  दिवसों  में  शरीक  हिन्दी  पखबाड़े  के  कार्यक्रमों
 में  भाग  लेकर  या  उसके  अलावा  भी  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  ये  हिन्दी  जानते

 प्रो०  मधु  दष्डबते  :  हिन्दी  नहीं  तो  तेलुगु  में  जवाब  दे  दीजिए  ।

 ]
 भ्री  जे०  बेंगल  राव  :  हिन्दी  के  संबंध  में  उत्तर  भारतीयों  से  अधिक  रुचि  दक्षिण

 भारतीय  रखते  हैं  ।

 प्रत्येक  वर्ष  14  दिसंबर  को  मैं  हिन्दी  दिवस  पर  अग्रेजी  से  लिप्यान्तर  करके  हिन्दी
 में  भाषण  देता  हूं  ।

 श्री  बालकवि  बेरागी  :  माननीय  अध्यक्ष  जिस  उप-समिति  की  चर्चा  माननोय  मंत्री
 जो  ने  की  है  कि  तुलसीराम  जी  से  पूछ  लिया  उस  समिति  के  वे  स्वयं  भो  एक  सदस्य
 न-कभी  रहे  हैं  ।  उनके  मंत्रालय  के  अधीन  जो  सरकारी  उपक्रम  हैं  उनमें  राजभाषा  अधिनियमों  का
 सर्वाधिक  उल्लंघन  होता  है  ।  हिन्दी  के  अखबारों  को  अंग्रेजी  में  विज्ञापन  दिए  जाते  सेकड़ों
 विज्ञापनों  की  कतरनें  मैंने  स्वयं  प्रस्तुत  की  हैं  ।  गृह  मंत्रलय  की  ओर  से  जो  वाधिक  कार्यक्रम  होता
 हैँ  ता  उसमें  आपको  कुछ  नहीं  करना  मैं  यह  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या  आप  अपने  उपक्रमों
 को  इस  बात  के  लिए  ताकीद  करेंगे  कि  वे  राजभाषा  अधिनियमों  का  पूरा  पालन  कर  »र
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 कम  जितना  कार्यक्रम  दिया  हुआ  है  उसका  वे  अनुपालन  करेंगे  ।  इस  बारे  में  आप  कोई  आश्वासन
 देंगे  क्या  ।

 प्रो०  मधु  दण्डबते  :  कम-से-कम  हिन्दी  में  कहिए  ।

 ]
 श्री  जे०  वेंगल  राब  :  ह+  सभी  उपक्रमों  क्रो  हिन्दी  का  अधिकाधिक

 प्रयोग  करने  के  लिए  हिंदायतें  दे  रहे  किच्तु  हिन्दी  के  कार्य  पर  निगसनी
 रखने  वाला  विभाग  नहीं  निगरानी  *  वाला  विभाग  गृह  मंत्रालय  में  राजभाषा
 विभाग  है  ।

 मोटर  वाहनों  के  टायरों  का  मुल्य  निर्धारण  नोति

 *718.  श्री  इन्द्रजीत  गुप्ता  :
 श्री  बलवन्त  सिह  राम्बवालिया  :

 क्या  उद्योग  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  औद्योगिक  लागत  और  मूल्य  ब्यूरो  ने  मोटर  वाहनों  के  टायरों  के  मूल्य  ढांचे  को
 विनियमित  करने  के  लिए  सरकार  के  हस्तक्षेप  की  आवश्यकता  पर  जोर  दिया  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  और  सरकार  की  उस्र  पर  क्या  प्रतिक्रिया

 उद्योग  संत्रालय  में  ओशह्योगिक  विकास  विभाग  सें  राज्य  मंत्री  एसਂ  :
 औद्योगिक  लामत  तथा  मूल्य  ब्यूरो  ने  आटोमोटिव  टायर  उद्योग  अपनी  रिणेट्ट

 में  कुल  शुल्क्र  पर  सामान्य  खुले  लाइसेंस  के  अधीन  टायर  तथा  दूमूबों
 के  आयात  की  सुविधा  हेतु  सिफारिश  की  ।  यह  सिफारिश  सरकार  द्वारा  स्वीक्रार  कर  ली  गई

 है  और  विशेष  श्रेणी  के  ट्रक  व  बस  टायरों  के  आयात  को  विशेष  श्रेणी  के  उपभोक्ताओं  के  लिए  कम

 शुल्क  दर  पर  सामान्य  खुले  लाइसेंस  के  अंतर्गत  रख  दिया  गया

 श्री  इन्द्रजोत  गुप्त  :  सर  मैं  हिन्दी  में  पुछ  सकता  हुं
 ''

 )

 उद्योग  म॒त्री  जे०  वेंगल  :  आप  बंगाली  भी  जानते  हैं  ।

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :  मैं  बंगाली  में  भी  पूछ  सकता  हूं  ।  इसमें  कोई  कठिनाई  नहीं  है  ।

 ]
 सर  कुछ  समय  भूल  गया  हूं  गत  अधिवेशन  में  या  उसके

 श्री  सो  माधव  रेडडो  :  सचमुच  हिन्दी  में  पूछ  रहे  हो
 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :  एकਂ  प्रश्ल  यहां  आया  था  इसी  सवाल  पर  और  हमारे  मंत्री  जी  ने

 स्वीकार  किया  था  कि  कुछ  बड़ी-बड़ी  कम्पनियां  जो  टायर  बनाती  हैं,'उन्होंने  आपस  में  मिल  जुलकर
 एक  गुट  बनाया  है  और  उसका  फायदा  उठाकर  वे  बाजार  में  टायरों  का  दाम  हमेशा  बढ़ाती  रहती

 उस  समय  मैंने  यह  भी  पूछा  था  कि  यह  जो  ब्यूरो  आफ  इंड्स्ट्रोयल  कास्ट्स  एण्ड  प्राइसेस  है
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 उससे  जांच  करवाई  गई  है  या  नहीं  और  उनसे  कुछ  दरख्वास्त  की  गई  है  या  नहीं  ।  क्या  वे  लोग
 जो  सही  दाम  होना  चाहिए  विभिन्न  किस्मों  के  टायरों  के  वह  निर्धारण  तो उस  समय
 मंत्री  जी  ने  यह  जवाब  दिया  था  कि  यह  जो  ब्यूरो  आफ  इंडस्ट्रीयल  कास्ट्स  एण्ड  प्राइसेस  उसके
 पास  हमने  टायरों  का  हवाला  नहीं  किया  इसमें  उनका  कोई  संबंध  नहीं  मैं  यह  कहना
 चाहता  हूं  कि  ब्यूरो  आफ  इडस्ट्रीयल  कास्ट्स  एण्ड  प्राइसेस  ने  यह  कहा  है  कि  यह  जो  सिस्टम  चल

 रहा  है  जिसमें  ये  टायर  कंपनियां  अपने  आप  मनमाने  दाम  बढ़ा  सकती  उस  पर  कोई  रोक  नहीं
 लगाया  गया  है  जिसका  नतीजा  यह  हो  रहा  है  कि  उपभोक्ताओं  को  बहुत  तकलीफ  हो  रही  है
 खासकर  जो  लॉरी  ट्रक  ओनसं  उन्होंने  यह  सिफारिश  की  है  या  नहीं  कि  स्टेच्युटरी  कंट्रोल

 कानूनी  ढंग  से  ये  दाम  बांध  दिए  जाएं  टायर  और  ट्यूब  पर  तो  फिर  लोगों  को  कुछ  इससे  सहुलियत
 होगी  ।  वरना  उसका  कोई  समाधान  नहीं  होगा  ।  यह  रिकमन््डेशन  है  या  नहीं  ब्यूरो  फार  स्टेचुटरी
 प्राइस  कंट्रोल  अगर  हैं  तो  उसको  सरकार  ने  क्यों  नहीं  भभी  तक  माना  ?

 ]

 भरी  जे०  वेंगल  राब  :  भोद्योगिक  लागत  और  मूल्य  ब्यूरो  ने  किसी  सांविधिक  उपबंध  की
 सिफारिश  नहीं  की  सिफारिश  केवल  इस  उत्पादक  संघ  को  नियंत्रित  करने  के  लिए  ओ०  जी०

 एल०  के  अन्तगंत  आयात  करने  के  बारे  में  जैसा  कि  मैंने  पहले  भी  कई  बार  कहा  था  कि  यह
 चार  या  पांच  बड़े  भौद्योगिक  गृहों  के  हाथ  में  उनके  प्रभाव  को  कम  करने  के  लिए  हम  टायर
 बनाने  वाली  नई  फैक्टरियों  को  उदार  आशय  पत्र  दे  रहे  एक  या  दो  वर्षों  के भीतर  हम  उन
 लोगों  को  भी  नियंत्रित  कर  सकते  हैं  ।  देश  में  ट्रकों  और  बसों  के  टायरों  का  उत्पादन  40  लाख  से

 बढ़कर  50  लाख  हो  गया  हमारी  वास्तविक  मांग  केवल  40  लाख  इस  उत्पादक  संघ  के
 कारण  कीमतें  नीचे  नहीं  आ  रही  अब  हम  ओ०  जी०  एल०  के  भन्तगंत  भायात  की  अनुमति
 दे  रहे  आर०  टी०  सी०  ने  मलेएशियाई  डनलप  कम्पनी  को  30,000  टायरों  का  आदेश
 दिया  है  |  हम  स्थिति  की  ध्यानपूर्वक  जांच  मैं  सदन  को  इस  बारे  में  फिर  बताऊंगा  ।

 श्री  इन्दजीत  गुप्त  :  सरकार  ने  इसकी  कोई  जांच  की  है  या  नहीं  कि  जो  उत्पादन  का  खर्च

 है  इन  कम्पनियों  का  उसमें  और  जिस  दर  पर  वह  बाजार  में  टायर  को  बेचते  हैं  इनमें  क्या  भन्तर

 है  ?  यह  अन्तर  बढ़ता  जा  रहा  है  या  क्या  यह  सरकार  को  मालूम  है  ?  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं
 कि  ब्यूरो  आफ  इंडस्ट्रियल  कॉस्ट  एण्ड  प्राइस  ने  यह  कहा  है  या  नहीं  कि  आप  कार्टल  की  बात  कर

 रहे  है  और  दूसरी  कम्पनी  को  लेटस  आफ  इटेंट  दे  रहे  हैं  या  नहीं  ?  जेसे  बिड़ला  साहब  की  केशोराम

 इंडस्ट्री  को  लाइसेंस  मिला  है  टायर  बनाने  के  जो  कि  पहले  टायर  नहीं  बनाती  थी  |  इसका

 मतलब  यह  है  कि  कार्टल  के  अन्दर  जो  सदस्य  हैं  उनकी  संख्या  मौर  बढ़  जायेगी  और  पांच-सात

 कम्पनीज  की  संख्या  दस-बारह  होकर  बड़ी  कार्टल  कम्पनी  हो  इससे  कैसा  समाधान

 मुझे  तो  मालूम  नहीं  भाप  भी  कह  रहे  हैं  कि  बाहर  से  मलेशिया  की  डनलप  से

 ला  रहे  डनलप  एक  इंटरनेशनल  मोनोपलि  मल्टी  नेशनल  कार्पोरोशन  वह  भी  कार्टल
 वाली  है|  वह  भी  जानतो  है  कि  दाम  कंसे  मेनीपुलेट  किये  जा  सकते  हैं  इसलिए  वहां  से  लाकर  सस्ते

 में  नहीं  बेच  सकेंगे  ॥  आप  कार्टल  को  तोड़ने  के  लिए  कुछ  सोचें  कि  क्या  तरीका  अपनाया
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 हु

 श्री  जे०  बेंगल  राज  :  मैं  मानवीय  सदस्य  श्री  इंद्रजीत  गुप्त  से  सहमत  हूं  ।  हम  इस  ग्रुप  को

 तोड़ने  का  प्रयत्न  कर  रहे  किन्तु  इसमें  समय  लंगेगा  |  हम  24  घंटे  के  भीतर  इस  ग्रुप  को  तोड़

 नहीं  सकते  ।

 डा०  वत्ता  सामन्त  :  आप  24  साल  का  समय

 श्रो  जे०  वेंगल  राव  :  क्योंकि  वह  बम्बई  में  श्रमिकों  के  नेता  हैं  ।

 डा०  वत्ता  सामन््त  :  100  प्रतिशत  क्षमता  के  साथ  अधिकतम  उत्पादम  4000  टायर
 दिन  इसके  बावजूद  मूल्य  बढ़े  हैं  ।

 झो  थें०  बेंगल  राव  :  अब  वास्तविक  उत्पादन  लागत  से  लगभग  400.  रुपये  अधिक
 टायर  निर्माताओं  की  शिकायत  यह  है  कि  रबर  के  मूल्य  बढ़  गए

 डा०  दसता  सामन्त  :  क्या  आपने  इसका  अध्ययन  किया  है  ?

 शो  जे०  ब्रेंगल  राब  :  जी  हां  ।

 डा०  दसा  सामन्त  :  आपका  क्या  विचार  है  ?

 भी  जें०  वेंगल  राव  :  रबड़  की  लागत  बढ़  रही  अब  वित्त  विभाग  आयायित  रबड़  पर
 भी  अपश्वििक  कर  लगा  रहा  भारतीय  रबड़  की  लागत  भी  बढ़  गई  कान  ब्लाक  के  मूल्य
 भी  बढ़  गए  देशी  बाजार  में  टायरों  की  वृद्धि  के कुछ  कारण  है  ।

 ह  ह

 शो  बलबम्त  सिह  राम्वालिया  :  अध्यक्ष  टायरों  को  कोमतें  दर  साल  बढ़  जाती  हैं  ।
 अब  तक  हमारे  सामने  एक  ही  कारण  बताया  गया  है  कीमतें  बढ़ने  का  कि  कार्टल  है  और  कुछ  लोगों
 ने  संगठन  बना  लिया  है  इसलिए  कीमतें  बढ़  रही

 ह

 परन्तु  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  टायर  यूजसं  एसोशिएशन  ने  अपने  मेमोरैंडम  में  माननीय
 मंत्री  जी  को  कुछ  अन्य  लोगों  को  रीजन्स  दिये  उनके  आधार  पर  क्या  माननीय  मंत्री  जी  ऐसा
 महसूस  करते  हैं  कि  टा4र  की  कीमत  बढ़ाने  में  कारटेल  वालों  की  मोनोप्रीली  को  तोड़ने  के  लिए
 इम्पोर्ट  क ेअलावा  क्या  कुछ  और  कदम  भी  उठाये  जाने  की  आवश्यकता  है  जिससे  कि  टायरों  की
 कॉस्ट  ऑफ  प्रोडक्शन  कम  हो  सके  ओर  मुनाफा  कुछ  ज्यादा  बढ़  सके  ।

 ]

 थी  जे०  बेंगल  राव  :  टायर  प्रयोक्ता  संघ  ने  टायरों  के  मूल्य  में  वद्धि  के  बारे  में
 सरकार  को  अभ्यावेदन  दिया  इसीलिए  हमने  उन्हें  ओ०  जी०  एल०  पर  आयात  करने
 दी  हमने  टायर  प्रयोक्ता  संघों  को  भी  अनुमति  दी  ।  हमने  यह  अनुमति  संघों  को  दी
 सभी  सड़क  परिवहन  निगमों  को  अन्य  देशों  से  ओ०  जी  ०  एल०
 अनुमति  दी  |  अब  वह  आयात  कर  रहे  हैं  ।

 की  छूट
 ।  हमने के  अन्तगंत  टायरों  का  आयात  करने

 ओर  जाओ  जोसफ  मुण्डाकल  :  क्या  यह  सत्र  है  कि  थोड़ी-सी  राष्ट्रीय  तथा  बल्तराष्ट्रीय
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 कम्पनियां  हमारे  देश  के  टायर  उद्योग  को  नियन्त्रित  कर  रही  हैं  ।  क्या  वह  उपभोक्ताओं
 से  अपनी

 शर्तें  मनवा  रही  हैं  ?  दूसरी  बात  यह  है  कि  माननीय  मंत्री  महोदय  कह  रहे  कि  प्राकृतिक  रबड़
 के  मूल्य  बढ़े  हैं  ।  किन्तु  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  रब्ड़  एक  ऐसी  कृषि  वस्तु  है  जिसके  मूल्य
 पिछले  6  वर्षों  से  स्थिर  रबड़  उत्पादक  टायर  निर्माताओं  की  दया  पर  हैं  क्योंकि  वह  रबड़
 उत्पादकों  से  अपनी  शर्तें  मनवाते  क्या  यह  सच  है  कि  वह  बहुर्राष्ट्रीय  कम्पनियों  का  फायदा

 उठा  रहे  हैं  ।

 श्री  जे०  बेंगल  राव  :  यह  हमारे  बड़े  व्यापार  गृह  यह  एम०  आर०  टी०  पी०

 नियां  यही  मूल्यों  को  बढ़ा  रही  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  वह  रबड़  के  मूल्यों  के  बारे  पूछ  रहे

 थ्रो  जे०  वेंगल  राव  :  रबड़  में  मूल्य  केरल  में  भी  बढ़  रहा  है  ।

 श्री  जाजं  जोजफ  सुण्डाकल  :  पिछले  6  वर्षों  से  रबड़  ही  एक  ऐसी  वस्तु  है  जिसके  मूल्य
 स्थिर  हैं  ।

 शिप  कन्टेनर  उच्चयोग  का  विकास

 *719.  क्रो  सोमनाथ  रय  :
 श्री  हरिहर  सोरन  :

 क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सिंगापुर  ने  शिप  कंटेनर  उद्योग  के  विकास  के  लिए  प्रौद्योगिकी  एवं

 पूंजी  उपलब्ध  करने  का  प्रस्ताव  किया  और

 यदि  तो  इस  संबंध  में  केन्द्रीय  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  ओखीगिक  विकास  विभाग  में  राज्य  मंत्रों  एम०  :

 नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 शो  सोभनाथ  मैं  मंत्री  महीदयं  से  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क््यां  समाचार  पत्रों  के
 माध्यम  से  सरकार  की  जानकारी  में  यह  बाते  आयी  है  कि  सिंगापुर  ने  जहाज  उद्योग  के  विकास
 के  लिए  प्रौद्योगिकी  ओर  ईक्विटी  की  पेशकश  की  है  ।  मैं  यह  भी  जानना  चाहता  हूं  कि  शिप  कन्टेनर
 उद्योग  के  विकास  के  लिए  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाए  हैं  ।

 को  एम०  अरुणाचलम  :  इन  कन््टेनरों  से  निर्माण  के  लिए  पहले  से  ही  सात  यनिदें
 मौजूद  हैं  ।  दो  आवेदन  हमारे  पास  लम्बित  मेरे  विचार  से  घरेल  तथा  निर्यात  बाजार  के  लिए
 यह  पर्याप्त  है  ।

 भी  सोभ॑नाथ  रथ  :  मैं  अपना  दूसरा  अनुपुरक  प्रश्न  पूछता  उत्तर  नहीं  मैं

 हम  आंत्मनिर्भरें  यदि  तो  कितनी  मांग  है  और  यदि  मांग  सरकार  भ्ौर  उद्योग  चाहे  यह
 सरकारो  क्षेत्र  के  दो  या  गैर  सरंकारो  क्षेत्र  के  द्वारा  किस  प्रकार  पूरी  की  जाएगी  ।
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 शो  एम०  अरुणाचलम  :  हमारे  मंत्रालय  ह्यूरा  मांग  का  आकलन  नहीं  किया  गया  किन्तु
 सोवियत  कोरिया  चीन  आदि  जैसे

 प्रमुख  देशों  को  निर्यात  कर  रहे  इसलिए  हमारी  घरेलू  आवश्यकता  भी  हमारे  निर्माताओं  द्वारा

 पूरी  की  जाती  है  ।

 करो  हरिहर  सोरन  :  क्या  माननीय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  इस  देश  में  शिप
 कन्टेनर  उद्योग  में  प्रौद्योगिकी  तथा  ईक्विटी  के  संबंध  में  कुछ  सुधार  किए  जाने  की  जरूरत  यदि

 तो  क्या  सरकार  का  विचार  शिप  कन्टेनर  उद्योग  को  विक्तित  करने  का  है  और  उद्योग  के

 सुधार  के  लिए  वर्ष  1988-89  में  कितनी  राशि  आबंटित  की  गई  है  ।

 श्री  एम०  अरुणाचलम  :  सभी  शिप  कन्टेनर  उद्योगों  ने सहयोग  किए  हुए  हैं  ।  उनके  सहयोग
 करार  भी  समाप्त  हो  चुके  उन्होंने  वह  तकनीक  विकसित  कर  ली  है  ।

 रेलवे  के  फेब्रिकेटिड  कांटा  तथा  क्रासिगों  के  निर्माण  की  क्षमता  तथा  इनकी
 आवश्यकता

 *722.  श्री  राज  करन  सिह  |:
 शो  सदन  पांडे  :

 क्या  उद्योग  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकारी  क्षेत्र  के एककों  तथा  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  मझ्नोले  और  लघु  भौद्योगिक
 एककों  में  रेलवे  के  फंब्रिकेटिड  कांटा  तथा  क्रार्सिंगों  के  निर्माण  के  लिए  अधिष्ठापित  क्षमता
 कितनी

 भारतीय  रेलवे  को  प्रतिवर्ष  फेब्रिकेटिड  कांटा  तथा  क्रासिगों  की औसत  आवश्यकता
 कितनी  होती

 इस  उद्योग  के  लिए  आशय  पत्रों/औद्योगिक  लाइसेंसों  की  मंजूरी  हेतु  कितने  आवेदन
 पत्र  लम्बित  पड़े  और

 उन  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  अथवा  करने  का  विचार  है  ?

 उद्योग  संत्रालय  में  भौद्योगिक  विकास  विभाग  में  राज्य  मंत्री  एम०  :
 से  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता

 विवरण

 कांटा  तथा  क्रार्सियों  के  विद्यमान  सप्लायरों  की  लाइसेंस  प्राप्त/पंजीकृत  क्षमता  निम्न
 प्रकार  है  :

 एककों  की  सं  ०  ताइसेंस  प्राप्त/पंजी कृत  क्षमता

 2  3  4
 ााघौाऔौालघालखयलभल>“ौखाय/भऊखऊभयभख“ाभध  15,000  फस  ससस्उससक्क्  क्स्इस्उइ_स  अन

 सरकारो क्षेत्र 2 संट प्रति वर्ष
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 2.  निजी  क्षेत्र  2  एम०  12,556  संट  प्रति  वर्ष
 आर०  टी०  पी०
 कंपनियां  )

 3.  लघु  एकक  3,600  सेट  प्रति  वर्ष

 इसके  दो  लघु  एककों  जिनकी  पंजीकृत  क्षमता  1440  सैट  प्रति  वर्ष
 विकास  संबंधी  आदेश  दिए  गए  हैं  ।

 आगामी  कुछ  वर्षों  में  फेब्रिकेटिड  कांटों  तथा  क्रास्िगों  की  आवश्यकता  15,000  से
 18,000  संट  प्रति  वर्ष  होने  का  अनुमान  है  ।

 और  इस  विभाग  की  तारीख  30-6-88  की  अधिसूचना  घोषित  की  गई
 लाइसेंसमुक्त  करने  संवंधी  सुविधा  रेलवे  कांटों  तथा  क्रापिगों  के  निर्माताओं  को  भी  उपलब्ध  है  ।
 भावी  निर्माताओं  को  आशय  पत्र  के  लिए  आवेदन  करने  की  आवश्यकता  केवल  तभी  होती  है  जब
 इस  अधिसूचना  के  छूट  संबंधी  मानदंड  पूरे  नहीं  होते  तीन  एककों  द्वारा  आशय  पत्र  की  मंजूरी
 हेतु  अपने  आवेदनों  के  नामंजर  हो  जाने  के  संबंध  में  अभ्यावेदन  विचाराथ  पड़  हैं  ।

 झो  राजकरन  सिंह  :  अध्यक्ष  मैं  माननीय  मंत्री  जी  से  यह  जानना  चाहता  हुं  कि
 30  1928  की  लाइसेंस  मुक्ति  की  घोषणा  के  बाद  आज  तक  कितनी  क्षमता  के  ओर

 रजिस्ट्रेशन  आपने  जारी  किए  हैं  ?

 ]
 उद्योग  मंत्रो  जे०  वेंगल  :  यद  बिना  लाइसेंस  मुक्त  मद  है  ।  भाए०  टी०

 कम्पनी  और  कम्पनी  के  अतिरिक्त  कोई  भी  कम्पनी  इसे  बिना  किसी  लाइसेंस  के  आरम्भ
 कर  सकती

 शो  राजकरन  सिह  :  अध्यक्ष  मेरा  दूसरा  अनुपूरक  प्रश्न  यह  है  कि  मंत्री  महोदय
 के  उत्तर  के  अनुसार  रेलवे  की  वाधिक  आवश्यकता  15  हजार  से  18  हजार  सैट  की  है  तो  और
 अधिक  उत्पादन  की  में  बुद्धि  इसके  बजाए  क्या  मौनोपोली  घरानों  को  इस  क्षेत्र  में
 प्रवेश  कराने  का  विचार  है  ?  यदि  नहों  तो  इस  लाइसेंस  वृद्धि  की  आवश्यकता  किसलिए

 ]
 श्री  जे०  बेंगल  राव  :  इस  क्षेत्र  में  दो एकाधिकार  घराने  पहले  से  वह  सरकारी  क्षेत्र  की

 कम्पनियों  तथा  प्राइवेट  क्षेत्र  की  कम्पनियों  से  अधिक  सप्लाई  कर  रहे  हैं  ।  दो  एम०  आर०  टी०
 पी०  सहयोगी  कम्पनियां  एक  ही  परिवार  के  स्वामित्व  में  हैं  और  56  प्रतिशत  से  अधिक  सप्लाई
 कर  रहो  रेल  मंत्री  श्री  माधव  राव  सिल्चिया  के  अनुरोध  पर  हमने  रेलवे  क्रारसिंग  प्वाइंट  और
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 वे  गन  जैसी  वस्तुओं  को  लाइसेंस  मुक्त  कर  दियਂ  है  #  वह  रेलवे  को  अपने  मूल्यों  पर  माल  दे  रही
 थो  ।  इसीलिए  यह  निर्णय  लिया  गया  है  ।

 क्री  मदन  पांडे  :  अध्यक्ष  यह  जो  प्रश्न  का  उत्तर  दिया  गया  है  इसमें  सरकारी  क्षेत्र  में

 उत्पादन  की  क्षमता  15  हजार  सैट  है  और  निजी  क्षेत्र  में  12556  संट  प्रति  वर्ष  है  जिसमें  एम०
 आर०  टी०  पी०  घराने  भी  हैं  और  स्माल  स्केल  की  जो  क्षमता  है  बह  3,600  सैट  प्रति  वर्ष

 इसके  बाद  इसको  डी-लाइञसेसिंग  कर  दिया  गया  है  जबकि  आवश्यकता  कंवल  15  हजार  सेठ  से
 18  हजार  घट  के  बीच  में  तो  मैं  माननीय  मंत्री  जी  से  यह  पूछना  चाहता  हूं  कि  आपका  जो

 पब्लिक  एंटरप्राइजेज  डिपाटमेंट  क्या  इस  प्रकार  से  लाइसेंसिग  नीति  में  बदलाव  करने  के  पहले
 आपने  डिंपार्टमेंट  आफ  पब्लिक  एंटरप्राइजेस  से  परामश्श  कर  किया  है  जिसमें  उन्होंने  यह  सहमति  दे

 दी  हो  जिससे  इस  क्षेत्र  में  एम०  आर०  टी०  पी०  घराने  आएं  चाहे  कोई  और  उससे  उनको

 कोई  ऐतराज  नहीं  है  और  क्या  इपके  फलस्वरूप  जो  आपने  लॉइसेंसिंग  क्षमता  में  वृद्धि  करा  दी

 चाहे  डी-लाइसॉसिग  कर  के  या  लाइसेंस  देकर  तो  क्या  जो  एग्जिस्टिग  सप्लायसं  जिसमें
 सरकारी  क्षेत्र  के  भी  दो  कारखाने  इन  कारखानों  को  नुकसान  नहीं  उठाना  पड़ेगा  और  क्या  उनको

 इससे  क्षति  नहीं  उठानी  ण्ड़ेगी  ?

 ]

 श्री  जें०  बेंगल  राव  :  यह  प्रथक  मंत्रालय  नहीं  है  ।  वह  इसे  इस्पात  उद्योग  में  भी  बना  सकते
 सरकारी  क्षेत्र  में  दो  कम्पनियां  कांय  कर  रही  हैं  और  उनकी  कुल  सप्लाई  क्षमता  36  प्रतिशत

 है  ।  और  यह  दो  एम०  आर०  टी०  पी०  कम्पनियां  58  प्रतिशत  सप्लाई  कर  रही  हैं  |  गे  र-सरका[रो
 क्षेत्रकी  एक  कम्पनी  केवल  5.12  प्रतिशत  सप्लाई  कर  रही  इन  एम०  आर»  टी०  पी०
 कम्पनियों  के  एकाधिकार  को  समाप्त  करने  के  लिए  हमने  इसे  लाइसेंस  मुक्त  किया  और  छोटी
 कम्पनियों  को  इस  क्षेत्र  में आने  की  अनुमति  दी  ।

 डा०  दत्ता  सामनन्त  :  मेरा  तात्पयें---बम्बई  की  रिचडंसन  और  करुडह़ास--सा्वंजनिक  क्षेत्र
 की  कम्पनी  से  है  ।  यह  बीमार  कम्पनी  थी  जिसे  सरकार  ने  अपने  हाथ  में  ले  लिया  था  और  इसमें
 2000  कर्मचारी  कार्य  कर  रहे  थे  ।  कुल  1500  सेटों  की  आवश्यकता  वे  रेलवे  की
 ताओं  की  पूर्ति  कर  रहे  थे  ।  इसका  लाइसेंस  रह  किए  जाने  के  बाद  एक  नई  बिरला  कम्पनी  खल
 गई  ।  होगा  यह  कि  रेलवे  यह  काम  उन्हें  दे  इस  संबंध  में  रेलवे  कर्मचारी  मेरे  पास  आए  थे  ।

 इसका  परिणाम  यह  हुआ  है  कि  पिछले  तीन-चार  महीनों  में  रिचर्डसन  और  कुरुडास  कम्पनी  का  कार्य

 हो  गया  मैं  सावंजनिक  क्षेत्र  की  इस  यूनिट  में  विनिभित  कुल  माल  आदि  बातों  का  उल्लेख

 करके  रेलवे  मंत्री  को  पहले  ही  लिख  चुका  अन्यथा  मंत्री  महोदंय  हमेशा  यह  कहते  हैं  :  आपके
 लोग  कोई  काम  नहीं  कर  रहे  हम  पूर्ण  उत्पादन  क्षमता  के  साथ  काम  कर  रहे  किन्तु  रेलवे
 विभाग  इस  वर्ष  इस  कार्य  को  बिरला  कम्पनी  को  दे  भौरवे  इसे  बढ़ावा  दे  रहे  हैं  ।

 इसलिए  मैं  मंत्री  महोदय  से  यह  जानना  चाहूंगा  किं  कया  वे  रेलवे  प्राधिकारियों  से  इस  पर  चर्चा
 करेंगे  और  क्या  इस  बात  के  लिए  कोई  कदम  उठाए  जायेंगे  कि  सावंजनिक  क्षेत्र  की  मांगों  को
 पहले  पूरा  किया  जाएगा  ?

 अध्यक्ष  सहोदय  :  जो  भी  सस्ता  क्या  नीति  यही  नहीं  है  ?
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 मोखिक  उत्तर  25  1989

 देश  के  उन  स्थानों  के  नाम  अनुबंध  में  दिए  गए  हैं  जिन्हें  1989-90  के  दौरान

 एस०  टी०  डी०  सुविधा  प्रदान  किए  जाने  की  संभावना

 उन  अन्य  स्थानों  के  नाम  अनुबंध  में  दिए  गए  हैं  जिन्हें  भविष्य  में  एस  ०  टी०  डी०

 सुविधा  प्रदान  किए  जाने  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 अनुवंध-क

 औरंगाबाद
 अम्बलधे  अंबाजीपेटा  ।

 बारपेटा  भुज  बिलासपुर
 ,

 बेरहामपुर

 कार  निकोबार  |

 दीव  ।

 इलाधुर  ।

 फरुखाबाद  ।  ध

 गेजिंग  ।

 हिम्मत  हरिपद  ।

 जाजपुर  रोड  ।

 कुठाट्टूकु
 खुर्दा  ।

 लेह  ।

 मवेलीका
 मेमारी  ।

 नया  नरेन्द्र  नगर  ।
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 r  4
 पंगाडी

 '  पोण्डा  ।

 ,  विवलाण्डी  ।

 रुद्रपुर  ।
 ह

 सवाई  सिरपुर  शादनगर  ।

 पु
 तुमसर  ।

 q.  कंचन  ।

 वृद्धाचबलम  ।

 विलियम  वोखा  ।

 येरगुण्टला  ।

 जुन्हेगीटो  ।

 अनुवंध-स

 अरनकडानल्लूर  ।

 बोला  ।

 कन्टई  ।

 |  दमनजोडी  ।

 गोंडा  ।

 इचलकरंजी  ।

 जामखेडी  ।

 कल्लाकुरिचि  ।

 लोयावबाद  ।

 मालेगांव  ।

 नंदापेट्टा  ।

 2  पलटन  ।

 रावकवि  ।

 संफरमनगर  ।

 टकाले  ।



 मौखिक  उसर  हि  25  1989

 हा गाए  जज  आशशशशिशिशिीशिशशशशओ
 विकमसिहपुरम  ।

 झौ  कशवराथव  अध्यक्ष  भंडारा  डिस्ट्रिक्ट  यहां  से  मैं  आता  हूं  एक  बेकवर्ड

 डिस्ट्रिक्ट  है  ।  तुमसर  और  गोंदिया  इन  तीनों  स्थानों  में  केवल  डाले  डेढ़  साल  से  ऊपर  हो

 गया  हैं'लेकिने  अभी  तक  एस०  टी०  ही  की  सुविधा  वहाँ  प्रदान  नहीं  की  गई  टेठमैंट  में  देश
 के  उने  स्थानों  के  नाम  हैं  जहाँ  1989-90  में  यह  सुविधा  प्रदान  किए  जानें  की  सम्भावना

 का  मतलब  मुझे  नहीं  भाता  मेरा  माननीय  मंत्री
 जी

 से  आग्रह  है  कि  वह
 कम  से  कम  पिछड़े  जिलों  में  अवश्य  ही  यह  सुबिधा  1989-90  के  दौरात  प्रदान  कर  दें  ।  हमारी
 सरकार  भी  यह  चाहती  है  कि  पिछड़े  जिलों  में  उद्योग  धंघे  लेकिन  जब  तक  वहां  संचार  की

 सुविधा  नहीं  होगी  तब  तक  वहां  उद्योग  धंधें  नहीं  लग  मैं  माननीय  मंत्री  जी  से  यह  जानना

 चाहूंगा  कि  तुमसर  और  गोंदिया  मेंਂ  एशहं०  ही  डीं०  की  सुंविधों  कितनी  जरेंदी  प्रदान  की
 जायेगी  ?

 संचार  मंत्री  बोर  बहादुर  :  जो  हमारे  स्टेट  कैपिल  कह  संबस  पहले
 सारे  एस०  टी०  डी०  से  जोड़  दिए  गए  अब  यह  प्रयास  किया  जा  रहा  है  कि  जो  हमारे  डिस्ट्रिक्ट
 हैड-क्वार्टर  हैं  देश  के  447  इन्हें  इस  साल  हम  स्टेट  के  हैडक्वार्टर  से  डिस्ट्रिक्ट  हैड-क्वार्टर  को  जोड़

 अभी  तक  309  जिले  जोड़े  जा  चुके  बाकों  इसे  साल  जोड़ने  की  सम्भावना  माननीय
 सदस्य  जिस  बात  के  बारे  में  कह  रहे  उपके  बारे  में  प्रयास  किया  जा  रहा  जहां-जहां  भी
 कर  सकेंगे  वहां  उसे  करने  का  प्रयास  किया  जायेगा  ।  जिले  जोड़ने  के  बाद  हमारे  पास  जो  भी  काम
 बचेगा  उसको  पूरा  किया  जायेगा  ।  लेकिन  हमारी  फट  प्रायरटी  डिस्ट्रिक्ट  हैड-क्यार्टर  को  देने  की

 शो  केशवराव  पारधो  :  अध्यक्ष  अनुबन्ध  में  गोंदियां  ओर  तुमसर
 तीनों  जगहों  के  नाम  हैं  |  ये  बेकवर्ड  डिस्ट्रिक्ट  हैं  ।  यहां  पर  केवज  डाले  डेढ़  साल  से  ऊपर  हो  गया
 है  ।  इतना  ही  नहीं  माइक्रोलाइन  भी  यहां  से  गई  है  ओर  इसके  खम्भे  भी  बने  हुए  ये  जो
 बेकवर्ड  डिस्ट्रिक्ट  हैं  इनको  अभी  तक  एस०  टी०  डी०  की  सुविधा  प्रदान  नहीं  की  गई  है  ।

 इसलिए  मैं  माननीय  मंत्री  जो  से  प्राथंना  करता  हूं  और  विनतो  करता  हू  मैं  यहां  पर  हाउस
 में  भी  कई  दफा  प्रश्नों

 के
 माध्यम

 से
 तथा  नियम  377  के  अन्तर्गत  इस  प्रश्त  को  उठा  चुंका  हूं

 और  मुझे  आश्वासन  दिया  गया  कि  यह  जल्दी  लेकिन  इसको  नौ  साल  हों  गए  आप  इसको
 कितनी  जल्दी  कर  सकंगे  ?

 शो  बोर  बहादुर  सिह  :  अध्यकी  जो  प्रश्न  के  जवांधे  दियां  गया  उसको  इस
 साल  करने  का  है  ।  जो  आप  कह  रहे  वह  इस  साल  करने  के  लिए  हैं  ।

 ओर  केशवराव  पारधी  :  इस  साल  का  मतलब  1990  भी  हो  है  ।

 भी  बीर  बहादुर  :  1989-90  में  ।

 ओ  भद्र  श्वर  तांती  :  इस  मामले  का  संजंध  एस०  टी०  ढी०  सुविधा  से  मैं
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 असम  राज्य  के  गोलाघाट  जिले  से  संबंधित  हूं  ।  ऐसा  नहीं  है  कि  वहां  टेलीफोन  नहीं  वहां
 टेलीफोन  है  किन्तु  वे  हमेशा  बन्द  रहते  पिछली  दो  बार  असम-नागालैंड  सीमा  पर  दो

 नाएं  घटीं  |  संचार  के अभाव  और  इसकी  खराब  व्यवस्था  के  कारण  दिल्ली  औरਂ  क्सपुर  के

 कारियों  से  ठीक  समय  पर  घटना  के  बारे  में  सम्पक  नहीं  हो  सका  ।  बहुत  से  लोगों  को  जानभ्माल
 से  हाथ  धोना  पड़ा  ।  हाल  ही  में  30  लोगों  की  जानें  संचार  व्यवस्था  के  अभाव  में  उन्हें

 ब्रकाया  जा  सका  ।  ज़न  के  सहुपाथर  नम्मक  रुश्वान  देलीफ़ोन  लगाए
 के  यक्स  से  वेन्बभ्द-पड़े:हैं  अर्थात  व्यापारी  समुद्रत्य  ने  अपने  .  टेलीफोन  उन्की

 शववात्रा  निकालकर  प्रािंकार्यिंको  कपस  कर'दिये  ब्राबजूद.अभी  तक  कोई  -  क्ारंकाई
 नहीं  गई  है  जब  स्थानीय  टेलीफोन  ही  काम  नहीं  कर  रहेःहें  तो:राज्य  मुख्यान्य  से  ब्विना

 मुख्यालय  तक  एस  ०-टी०  .  डौ०  सुधिधा  की  बद्न््ल  क्या  करें  ?  आश्वासन  दिये  जाते  के  वाबाबूद  भी

 हम-नहीं  समझते  कि

 हम

 असम  में  पूरी  संचार  व्यवस्था  बदतर  हम  इस  .  मामले  को
 उठ  चके:हैँ  |  हमें  मंजो  सहोदयਂ  ने  आश्वासन/अंदिया  है  कोई  कारंबाई  नहीं  की  वई

 है  ।  जया  समस्याओं  परथ्यान्  देवे  के  लिए-कोई  प्राधिक्रारी  नहीं  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  बंठ  मैं  सवाल  बन्द  कर  दूंगा  ।

 यह  कोई  तरीका  नहीं  है  ।

 श्री  भ्रद्र  श्वर  तांतो  :  यह  तो  प्रश्न  करने  से  पूर्व  की  प्रस्तावना  क्या  मैं  माननीय
 महोदय  से  गोलाघाट  और  पूरे  असम  में  संचार  व्यवस्था  में  सुधार  लाने  के  लिए  प्रस्तावित

 कारेंवाई  के  बारे  में  जान  सकता  हूं  ।  यह  सीमान्त  जिला  है  ।

 अध्यक्ष  सहोदय  :  आपने  इस  बात  को  पांच  दफा  बोला  इस  प्रकार  आपके  सवाल  का
 मजा  भात्ा  रहता  है  ।  एस  ०,टी०  ही  का  आप  सहारा  दे  दीजिए  ।

 श्री  बोर  बहादुर  सिंह  :  यह  बात  सही  है:कि  हमारे  जो  पुसुने  टेन्नीफोन  एक्सेंज
 ओर  हमारी  जो  पुरानी  टेक्नालॉजी  स्ट्रोजर  की  वह  खराब  पड़ी  हुई  उसको  बदला  जा  रहा
 है  ।  जो  पुरानी  टेक्नालाजी  उसको  बदल  कर  हम  नई&टेक्नालाजी  इस्तेमाल  कर  रहे  हैं  ।  यह  बात
 जरूर  है  कि  उत्तको  बदलने  में  समय  लग  रहा  है  और  उसमें  दिक्क्रत  आ  रही  है  ।  खुद  भी

 .  करता  हूं  कि  जहां  पर  पुराने  एक्सचेंब  लगे  हुए  आज  उतना  अच्छा  काम  महीं  कर

 हमारा  प्रयास  है  कि  उनको  बदलकर  इलैफ्ट्रोनिक  इक्वीपमेंट  लगाकर  बनाया  जाह  ताकि  हमारे
 सामने  जो  दिवक़तें  आ  रहो  वह  दिक्कतें  ने  जहां  तक  आपके  गोलाघाट  सवाल  में

 कि  इसको  ठीक  कराया

 ज़हां  तक  असम  का  ताल्लुक  एक  चीज  हमने  की  है  ।  बह  पूरे  नार्थ-ईस्ट  और  असभ  की
 ,  ही  बात  नहों  वैसे  पूरे  ना्थ-ईस्ट  व  असम  को  हमने  प्राथमिकता  दी  हम  यहां  पर  टेलीफोन  की
 ब्यकस्था  को  बनाने  के  लिए  काम  करने  जा  रहे  हैंਂ

 ही



 मौखिक  उत्तर  ;  25  1989
 cc

 j  जे
 |]

 अध्यक्ष  महोदय  :  मेरी  अनुमति  के  बिना  रिकार्ड  में  कुछ  भी  शामिल  नहीं  किया  जाएगा  ।
 मेरी  अनुमति  के  बिना  आपको  बोलने  का  अधिकार  नहीं  है  ।  आपको  धेयं  रखना  चाहिए  ।  इस  तरह
 से  नहीं  ।

 *

 भी  आशुतोष  लाहा  :  यह  सच  है  कि  अब  एस०  टी०  डी०  सुविधाएं  उपलब्ध  ..

 किन्तु  पंश्चिम  बंगाल  में  कलकत्ता  परे  केवल  15  कि०  मी०  दूर  ऐसे  जिले  हैं--बारासत  ओर

 पुर  जिला  मुख्यालय--जहां  एस०  टी०  डी०  सुविधा  की  बात  तो  दूर  रही  नियमित  सेवा  भी  उपलब्ध
 नहीं  कलकत्ता  से  15  कि०  मी०  दूर  से  विशेषकर  बारासत  और  बेरकपुर  टेलीफोन  पर
 सम्पर्क  नहीं  किया  जा  सकता  ।  ऐसी  ही  और  भी  बहुत-सी  कठिनाइयां  एस०  टी०  डी०  सुविधा

 _

 के  अलावा  वास्तव  में  हम  एस०  टी०  डी०  के  बारे  में  खुश  हैं--क्या  मैं  माननीय  मंत्री  से  यह  जान
 सकता  हूं  कि  कलकत्ता  और  मद्रास  जेसे  महानगरों  के  15  कि०  मी०  घेरे  के  भीतर  नियमित

 सुविधाओं  में  सुधार  करने  के  लिए  उनका  कया  वितार  है  ?  थे  इस  संबंध  में  क्या  कदम  उठा  रहे  हैं  ४

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  वही  प्रश्न  है  जो  श्री  तांती  पहले  ही  पूछ  चुके  यह  तो  पुराना  _«

 उपक  रण  है  जिसे  बदलः  जाना  है  ।  वे  पहले  ही  उत्तर  दे  चुके  हैं  ।

 थ्रो  आशुतोष  लाहा  :  एस०  टी०  डी०  सुविधाएं  चाहे  दी  जाएं  चाहे  न  दी  किन्तु
 मेरा  प्रश्न  यह  है  कि  क्या  नियमित  सेवा  में  सुधार  किया  जा  सकता  है  ।

 ;
 औ्रौ०  मथु  वष्छबते  :  अध्यक्ष  क्या  यह  सच  है  कि  इसी  सदन  में  काफी  सदस्यों  ने  यह

 शिकायत  आपके  सामने  पेश  की  थी  कि  जब  संसद  सदस्य  का  सत्र  समाप्त  होने  क़े  बाद

 अपने  निवास  स्थान  पर  चले  जाते  हैं  और  जब  वापिस  आते  हैं  तो  उन्हें  पता  लगत्ता  है  कि  उनके

 टेलीफोन  कनैक्शन  पर  कई  दूसरे  लोग  अपना  कनेक्शन  जुड़वाकर  उससे  एस०  टी०  डो०  का  काम  ५
 लेते  हैं  ?  “

 मेरी  जानकारी  है  कि  दिल्ली  शहर  में  कई  व्यापारियों  में  बातचीत  की  जातो  है  तो  किसी _
 न  किसी  तरह  व्यवहार  के  जरिए  वे  दूसरों  के  टेलीफोन  कनेक्ट  करते  हूँ  ओर  ज्यादातर  संसद-सदस्य

 जब  रिसेस  में  चले  जाते  हैं  ओर  वापिस  आते  हैं  तो  उनका  टेलीफोन  बिल  आप  चंक  कीजिए  तो

 पता  लगेबा  ।  महीनों  तक  के  लिए  जब  हम  चले  जाते  हैं  ओर  कई  ऐसे  सांसद  हैं  कि  जिनके  निवास  |

 स्थान  पर  कोई  रहता  भी  नहीं  उस  वक्त  टेलीफोन  का  काफी  बिल  पड़ता  यह  शिकायत  |
 मैंने  पेश  की  थी  और  मैं  आपको  यह  भी  जानकारी  देना  चाहता  हूं  कि  प्रो०  रंगा  ने  भी  उसका  |
 समर्थन  किया  था  और  कहा  था  कि  इसके  बारे  में  तलाश  कीजिए  ।  मैं  पूछना  चाहता  हूं  कि  इस  |

 सिलसिले  में  क्या  सरकार  ने  कोई  जांच  की  है  ?  अगर  की  है  तो  इसमें  बया  किया  है  ?
 ॥

 श्रो  बोर  बहाबुर  सिह  :  जो  भी  कम्पलेंट  आती  उनकी  जांच  की  जाती  है  और  उनके  '

 जवाब  भी  दिये  जाते  हैं  ।  हमने  नई  प्रणाली  अपनाई  जहां-जहां  पर  हमारे  इलेक्ट्रानिक

 न

 लग  गए  वहां-वहां  पर  हम  लोगों  को  कोड  दे  रहे  जब  कोड  दे  दिये  जाएंगे  तो  चाहे  जब  नम्बर
 लगा  लीजिए  और  जब  चाहे  एस*«टी०डी०  सुविधा  बन्द  कर  चाहे  खोल  लीजिए  ।  उसके  बाद
 जो  कम्पलेंट  अब  आती  उनकी  संभावना  नहीं  रहेगी  ।  हम  यह  सोच  रहे  हे  कि  कहां-कहां  किस
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 तरह  कायंवाही  करें  जिससे  यह  शिकायतें  न  होने  पाएं  और  यह  देखेंगे  कि किस  तरह  से  इन
 यतों  को  बन्द  किया  जाए  इसका  प्रयास  करेंगे  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  एक  दूसरा  यह  भी  कर  सकते  हैं  कि  उनके  नम्बर  नहीं  होते  हैं  ।

 )

 ]
 अध्यक्ष  महोदय  :  एक  मिनट  |  मैं  बोल  रहा  हूं  ।  आप  इसे  ठीक  ढंग  से  क्यों  नहीं  रह  सकते

 हैं  ?  बिलों  में  संख्या  दर्शायी  जानी  चाहिए  जैसा  कि  अन्य  देशों  में  किया  जाता  आप  जितने  भी
 नंबर  मिलाएं  बे  बिलों  पर  आ  यहां  केवल  स्थानीय  कालें  हैं  और  आप  उन्हें  भी  ठीक-ठाक
 अंकित  नहीं  कर  पाए  ।

 ]

 क्रो  बोर  बहादुर  सिह  :  इलैक्ट्रिक  एक्सचेंज  में  हो  जाते  दूसरों  में  नहीं  होते  हैं  ।

 डा०  प्रभात  कुमार  मिश्र  :  जेसा  कि  मंत्री  जी  ने  बताया  कि  प्राथमिकता  के  आधार  पर
 जिला  मुख्यालर्यो  में  यह  व्यवस्था  की  जा  रही  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  बड़ी-बड़ी  औद्योगिक

 जैसे  मेरे  क्षेत्र  कोरबा  अहां  सावंजनिक  उपक्रम  में  संचार  विभाग  को  पैसे  दिये  वहां
 पर  कोल  है  और  सबसे  ज्यादा  बिजली  पैदा  करने  वाला  स्थान  जो  कि  एस०  टी०  डी०  से  आज
 तक  नहीं  जुड़ा  है  तो  क्या  सावंजनिक  उपक्रमों  से  पैसा  लेने  के  बाद  भी  संचार  विभाग  ने  आज
 तक  वहां  एसप्त०  टी०  डी०  की  सुविधा  नहीं  दी  है  ?  क्या  इस  बारे  में  कोई  प्रयास  किए  जा
 रहे  हैं  और  कोई  कदम  उठाया  जा  रहा  है  क्योंकि  वहां  के  अधिकारियों  को  संचार  व्यवस्था
 न  होने  से  हवाई  जहाज  द्वारा  दिल्ली  में  आकर  बातचीत  करके  वापिस  जाना  पड़ता  इसका
 भार  उन  पर  पड़ता  क्या  इसकी  कोई  व्यवस्था  की  जा  रही  है  ?  |

 शो बोर  बहाढुर  सिह  :  यह  बात  सही  है  ।  आपकी  जो  कम्पलेंट  उसको  मैं  देखूंगा  ।

 ]
 थ्रो  गिरिधर  गोमांगो  :  सातवों  योजना  में  राज्य  की  राजधानियों  को  जिला  मुख्यालयों  से

 जोड़ने  के  कार्य  को  प्राथमिकता  दी  एस०  टी०  डी०  के  संबंध  में  हम  अब  तक  700  से
 अधिक  स्थानों  को  यह  सुविधा  प्रदान  कर  चुके  मध्य  प्रदेश  में  महत्वपूर्ण  ग्थान  होने  के  कारण
 कोरबा  में  एस०  टी०  डी०  सुविधा  प्रदान  करना  आवश्यक  है  कि  हम  सातवीं  योजना  में  निर्धारित
 की  गई  प्राथमिकता  और  उपकरणों  की  उपलब्धता  तथा  तकनीकी  संम्भाव्यता  के  आधार  पर  एस०
 टी०  डो०  सुविधाएं  प्रदान  कर  रहे  औद्योगिक  शहर  और  अन्य  महत्वपूर्ण  स्थानों  को
 प्राथमिकता  दी  जाती  है  किन्तु  सभी  जिला  मुख्यालयों  को  जोड़ने  के लिए  उपकरण  उपलब्ध  न  होने
 के  कारण  हम  केवल  उन  जिला  मुख्यालयों  को  मुख्य  रूप  से  ही  एक-दूसरे  से  जोड़  रहे  हैं  ।  जहां
 यह  तकनीकी  रूप  में  संभव  हट  ।

 आंध्र  प्रदेश  में  ज्वार  तरंगों  से  विद्युत  उत्पादन  परियोजनाओं  की  स्थापना

 +725,  श्रो  खी०  शोभनाद्रोश्बर  राव  :  क्या  ऊर्जा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  ज्वार  तरंगों  से  विद्युत  पैदा  करने  हेतु  विद्युत  परियोजनाएं  स्थापित  करने  के

 लिए  आंध्र  प्रदेश  के  पूर्वी  तट  के  कुछ  स्थान  उपयुक्त  पाए  गए
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 तो  वे,कौन-कौत़ से  हैं;;और|  #४
 इन  स्थानों  पर  ज्वार  तरंगों  से  विद्युत  पेंदां  करने  के  लिए  क्या  उपाय  करने  का

 है  ?

 ऊर्जा  मंत्रालय  में  विद्यत  विभाग  में-रुझ़गर-मंत्रो  कल्पनाथ  :  भभी  तक  देश
 के  सिर्फ  गुजरात  के  पश्चिमी  तट  पर  कच्छ  खाड़ी  एवं  काम्बे  खाड़ी  तथा  पश्चिमी  बंगाल  के
 बन  में  गंगा  का  डेल्टा  ही  ऐसे  स्थान  पर  पाए  गए  जहां  ज्वार  तरंगों  से  बिजली  उत्पादन  की

 संभानाएं  हैं  ।

 नहीं  उठत़ा  ।

 श्रो  वो०  शोभनाद्रीश्वर  राव  :  आंध  प्रदेश  में  पूर्वी  तट  परः  बहुत  वार  चक्रवात  श्लोर
 ज्वार  तरंग  उठती  रहती  वस्तुतः  जब  हमने  काफी  समय  तक  चक्रवात  और  ज्वार
 के  श्रभाव  क्षेत्र  की  जांच  की  तो  यह  पाया  गया  कि  ये  चक्रवात  और  ज्वार  तरंगें  मच्छलोपटनम
 भौर  कृष्णा  नदी  के  डेल्टा  के  पास  पूर्वी  तट  पर  ही  बहुत  बार  उठती  मैं  यह  जानना  चाहूंगा
 कि  क्या  सरकार  आंध्र  प्रदेश  में  मच्छलोपटनम  लोौर  कृष्णा  डल्टा-के  निकट  पूर्वी  तट  पर  उठने

 वाली  ज्वार  तरंगों  से  ऊर्जा  का  उत्पादन  किए  जाने  की  सं  भावनाओं  पर  गहन  अध्ययन  करेगी  ?

 झो  कल्पनाथ  राय  :  आंध्र  प्रदेश  तट  की  ज़्वार  तरंगों  की.विभिन्नता  बहुत  कम  बतायी  गई

 है  और  इसे  वर्तमान  प्रोद्योगिकी  के  साथ  बितन्फ्ता  से  काम  नहीं  लाया  जा  सकता  |  सरकार

 फिलहाल  केवल  कच्छ  और  खम्बात  की  खाली  पर  ही  ध्यान  केन्द्रित  कर  है  किन्तु  यहां
 यह  किफायती  नहीं  है  ।  एक्र  सर्वेक्षणफ-क्षिया  गग्रा  ह ैऔर  सी०  ई०  ए०  ने  भी  इसकी  जांच  की  है
 किन्तु  उन्हें  यह  किफायती  नहीं  लगा  इसलिए  इस  पर  विज्वार  ज़हों  गया  ।

 श्री  वी०  शोभनाद्रोश्वर  राव  :  कोयला  भण्डारों  के कम  होने  के  कारण  और  केन्द्र
 सरकार  मंजूरी  दिए-जाने  के  बावजूद  लोगों  द्वारा  परमाणु  बिद्युत  प्लंयंत्रों  का  भ्रतिरोध  किए
 जाने  के  कारण  हमें  ज्वार  तरंगों  को  ऊर्जा  पर  गंभीरता  से  विचार  करना  चाहिए  क्योंकि-अह>महुंगी
 नहीं  मंत्री  ने  इसे  इस  क्षेत्र  में  किफायती  नहीं  बताया  क़्या  सरकार  इस  क्षेत्र  में  ज्वार
 तरंगीय  ऊर्जा  का  उपयोग  करने  के  लिए  छोटे  पेमाने  पर  विद्युत  संयंत्र  स्थापित  करने  के
 आवश्यक  कदम  उठाएगी  ?

 कल्पनाथ  रृध्य  :  सरकार  इसको  जांच  क़रेगी  और  दोब्ादा  का  आदेश  देखी  कि
 क्या  ऐसा  संभव  है  या  नहीं  ।

 डा०  कृपासिषु  भोई  :  मेरे  माननीय  दोस्त  ने  एक  बहुत  महत्वपूर्ण  प्रश्न  पूछा  क्या
 मंत्री  जी  ने  मान-दण्ड  स्वयं  ही  रखे  हैं  अथवा  उन्होंने  राष्ट्रीय  सुदूर  संवेदन

 हैदराबाद  की  सहायता  लो  क्योंकि  तमिलनाडु  बिजली  बोर्ड  के  तत्कालीन  डा०
 चोकक््कालिगम  ने  भी  पूर्वी  तट  तथा  तमिलनाडु  के  आधार  पर  एक  प्रोजेक्ट  रिपोर्ट  तैयार  की  है  ।

 इसलिए  मैं  जानना  आहता  हूं:कि  क्या  जा्क्येसे  प्पाप्त  की.है  और  किस  मंत्रालय  से  प्राप्त
 की  मैं  प्रोजेबट  रिपोर्ट  विस्तृत  जानकारी  चपूडृता  हूं  |  -कम्र:द्वाप  काब्रेत्ीकरण  जिसमें
 ज्वार  तरंगें  पैदा  करने  के  लिए  रसायनिक  विलायक  माध्यम  के  रूप  में  प्रयोग  किए  जा  रहे  में  1
 किलोवाट  विद्युत  करने  की  लागत  ताप  संयंत्र  तथा  आणविक  ऊर्जा  प्ंयन्त्र  में  आने  वालो  लागत
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 से  अधिक  कया  मंत्री  महोदय  तट  से  दूर  तथा  महाद्वीपीय  शेल्फ  में  तरंग
 वैदा  करने  वाले  क्षेत्र  को  तैयार  करने  में  भूगभंशास्त्रियों  की  सहायता  करेंगे  और  फिर  निष्कर्ष  पर

 पहुंचेंगे  कि डा०  चोक््कालिमम  की  प्रोजेक्ट  रिपोर्ट  पुरानी  है  तथा  उन्होंने  इसमें  नये  मापदण्ड
 शाम्लि  किये  हैं  और  इसे  नई  रूपरेखा  दी  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  डा०  चोक्कालिगम  की
 प्रोजेक्ट  रिपोर्ट  क्या  ह ैऔर  क्या  वह  तट  से  दूर  आफ  फारमेशनਂ  का  निरूपण

 श्री  कल्पनाथ  राय  :  1975  में  देश  के  तीन  स्थानों  पर  यू०  एन०  डी»  पी»  के
 विशेषज्ञों  ने  8000  मेगावाट  से  9000  मेगावट  तक  की  विद्युत  क्षमता  का  पता  लगाया  इसमें
 से  लगभग  7000  मेगवाट  गुजरात  में  खम्भात  की  खाड़ी  में  थी और  1000  मेगावाट  कच्छ  में  थी  ।

 लघु  योजनाओं  के  लिए  अतिरिक्त  क्षमता  का  पता  सुन्दरबन  में  लगाया  गया  मैं  आपको  पहले  ही
 बता  चुका  हूं  कि  दुबारा  सर्वेक्षण  किया  जा  सकता  है  और  विशेषज्ञों  को  भेजा  जा  सकता

 डा०  कृरपॉसिष  भोई  :  आप  ड!०  चोर्वकालिगम  की  परियोजनों  रिपोर्ट  पर  कारंवाई  क्यों
 नहीं  करते  जो  केवल  देश  में  ही  अग्रणी  नहीं  थे  बल्कि  विश्व  भर  के  पथ  प्रदर्शक  थे  ?  मैं  जानना

 चाहता  हूं  कि  क्या  इस  काम  में  हमारे  वैज्ञानिकों  को  लगाया  जा  सकता  और  क्या  एन०  आर०
 एस०  आर०  एल०  को  आफ  फारमेशनਂ  तैयार  करने  के  काम  में  लगाया  जा  सकता  है  ।

 श्री  कल्पनाथ  राय  :  मैं  आपको  बता  चुका  हूं  कि  फिर  से  एक  सर्वेक्षण  के  लिए  आदेश  दिया
 जायेगा  और  विशेषज्ञ  की  राय  ली  जायेगी  ।  यदि  इसे  आध्िक  रूप  से  व्यवहायं  पाया  गया  तो  हम
 आपके  सुझावों  पर  विचार

 श्री  के०  एस०  राव  :  हाल  ही  मैंने  समाचार  पत्र  में  एक  लेख  पढ़ा  था  कि  एक
 विदेशी  कम्पनी  ने  ऊर्जा  मंत्रालय  के  सामने  यह  प्रस्ताव  रखा  है  कि  वे  भारत  सरकार  द्वारा  निवेश

 किए  बिना  ज्वार  विद्युत  पैदा  करने  के  लिए  तैयार  अर्थात्  अपने
 as

 विद्युत  तैयार  करेंगे
 और  उसी  दर  पर  विद्यत  की  सप्लाई  करेंगे  जिसे  दर  पंर  अब  संरंकार  विभिन्न  उपभोक्ताओं  को
 सप्लाई  कर  रहीं  मैं  माननीये  मंत्री  महोदंय  से

 जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  उन्होंने  इस  प्रस्ताव
 परं  विंचार  किया  है  और  यदि  नहीं  तो  प्रस्तोव  में  कया  दोष  हैं  ।

 आओ  कल्पनाथ  राय  :  हमारे  पास  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं  आया  है  और  जब  कभी

 हमारे  पास  आयेगा  तो  हम  इसकी  जांच

 केरल  में  अतिरिप्त  विश्वत  उत्पादन  क्षमंता

 #726,  भरी  वक्कम  पुरुषोत्तमन  :  क्या  ऊर्जा  मंत्री  यह  बतेने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सोर्तवों  पंचवर्धीय  यीजनाਂ  में  केरल  में  विद्य.तं  सेयेत्रों  की  अधिष्ठापित  क्षेमता  और
 विद्ये  त  उत्पादन  क्षमता  में  वृद्धि  करने  के  लिए  क्या  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया

 गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  कितना  लक्ष्य  प्राप्त  कर  लिया  गया  और

 इसे  अवेधिंਂ  के  दौराम  केरल  में  कितने  यूनिंट  को  अंतिरिक््त  विश्वत  उत्पोदन  क्षमता
 स्थापित  की

 ऊर्जा  मंत्रालय  में  विद्युत  विभाग  में  राज्य  मंत्री  कंल्पनॉय  :  से  एक
 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  *
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 सातवीं  योजना  के  दौरान  केरल  राज्य  में  530  मेगावाट  की  जल  विद्युत  उत्पादन
 क्षमता  जोड़े  जाने  की  परिकल्पना  की  गई  थी  ।  1988  में  किए  गए  मध्यावधि  मूल्यांकम  के

 इस  लक्ष्य  को  संशोधित  करके  480  मेगावाट  कर  दिया  गया  है  ।

 सातवीं  योजना  के  दौरान  अब  तक  465  मेगावाट  की  क्षमता  जोड़ी  गई  है  जिसका
 ब्यौरा  नीचे  दिया  गया

 —
 क्रम  परियोजना  का  नाम  प्रतिष्ठापित  क्षमता  चालू  किए

 संख्या  जाने  का  वर्ष

 1.  इदुक््की  जल  विद्युत  परियोजना  3X  130=390  5-8  7
 )

 2.  इदामलयार  जल  विद्युत  परियोजना  ,  2%  465  75  के  संदर्भ

 465

 465  मेगावाट  की  अतिरिक्त  प्रतिष्ठापित  क्षमता  से  ऊर्जा  के  यूनिटों  के  संदर्भ  में  प्राप्त
 होने  वाली  अतिरिक्त  विद्यूत  उत्पादन  इन  यूनिटों  को  वास्तविक  रूप  से  चलाए  जाने  के
 घंटों  की  संख्या  पर  निर्भर  करेगी  |

 |
 श्री  वक्कम  पुरुषोत्तमन  :  केरल  के  लिए  एक  वर्ष  हेतु  विद्यूत  की  कुल  आवश्यकता

 लगभग  65000  लाख  यूनिट  है  ।  उसमें  से  हम  केरल  में  केवल  42000  लाख  यूनिट  विद्युत  पैदा
 कर  रहे  इस  प्रकार  लगभग  23000  लाख  यूनिट  विद्युत  की  कमी  केन्द्र  सरकार  ने  केन्द्रीय
 स्रोत  से लगभग  14000  नाख  यूनिट  विद्यूत  आवंटित  की  है  ।  हमें  यह  आंध्र  प्रदेश  से  लेनी  पड़ती

 :  है  परन्तु  वास्तव  में  हमें  यह  मात्रा  मिल  नहों  रही  इस  विद्यत  के  विपथन  के  बारे  में  आरोप
 :  लगाये  गये  हैं  परन्तु  मैं  इन  विवादास्पद  बातों  में  नहीं  पड़ना  चाहता  ।  मेरा  प्रश्न  यह  है  कि  क्या .

 सरकार  यह  देखने  के  लिए  कड़े  कदम  उठायेगी  कि  आवंटित  किश्यू.त  की  सप्लाई  केरल  को  की  जाये
 ओऔर  पूरी  मात्रा  में  विद्यत  वहां  पहुंचे  ।

 ओ  कल्पनाथ  राय  :  केरल  को  आवंटित  विद्युत  आंध्र  प्रदेश  में  रामागुन्डम  से  तथा
 .  मद्रास  से  आती  है  ।  इस  वर्ष  केन्द्रीय  विद्यूत  केन्द्रों  स ेकेरल  को  विद्युत  को  और  अधिक  मात्रा  दो
 ;  गई

 ।  श्री  बककस  प्रवोत्तमन  :  पर  हमें  यह  नहीं  मिल  रही  यही  समस्या  एक  आरोप

 4  लगाया  गया  है  कि  केन्द्र  सरकार  द्वारा  केरल  को  आवंटित  विद्युत  राज्य  सरकार  द्वारा  विपथन  के

 *  कारण  केरल  में  नहीं  पहुंच  पा  रहो  है  ।

 ओो  कल्पनाथ  राय  :  कोई  भी  व्यक्ति  केन्द्र  सरकार  पर  आरोप  लगा  सकता

 24
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 थी  यक्कस  परथोसमन  :  परन्तु  यह  आरोप  राज्य  सरकार  के  विरुद्ध  लगाया  गया  है  कि  वे

 विद्युत  का  विपथन  कर  रहे  हैं  ।  क्या  आप  इस  बारे  में  बहुत  कुछ  जानते  हैं  ?

 शो  कल्पनाथ  राव  :  केरल  में  विद्युत  की  कमी  इस  कमी  को  दूर  करने  के  लिए  केन्द्र
 सरकार  ने  कमानमूलाम  में  पहले  ही  एक  सुषर  ताप  चिहझआत्त  गृह  की  स्वीकृति  दे  दी  2400
 मेगावाट  की  क्षमता  वाला  यह  ताप  विद्युत  घर  भारत  में  सबसे  बड़ा  एक  द्विपक्षीय  समझौताਂ

 हुआ  है  और  भारत  तथा  सोवियत  संघ  के  बीच  पहले  ही  संमझोता  हो  चुका  निकट  भविष्य
 भारत  सरकार  केरल  की  आवश्यकता  को  पूरा  करने  की  स्थिति  में  होगी  ।

 श्री  वक्कम  पुरुधोत्तमन  :  इस  तथ्य  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  हसे  विद्युत  की  कमी  का
 सामना  करना  पड़  रहा  यह  ताप  विद्यूत  गृह  केरल  को  भावंटित  करने  के  लिए  आपका  बंहँतल
 शुक्रिया  ।  परन्तु  एक  ताप  विद्युत  संयंत्र  चालू  होने  में  बहुत  समय  इसलिए  केरल  सरकार
 का  गस  पर  आधारित  ताप  विद्युत  संयन्त्र  का  प्रस्ताव  जो  मेरे  विचार  में  दो  वर्ष  में  शुरू  किया
 जा  सकता  क्या  सरकार  राज्य  सरकार  के  इस  निवेदन  पर  विचार  करेगी  और  यथाशीघ्र  इसे
 स्वीकृति  देगी  ?

 ऊर्जा  मंत्री  व्सेंन्त  :  एंल०  एस०  एंच०  एस०  के  साथ  गैस  पर  भाधारित  संयंत्र

 शुरू  करने  का  प्रस्ताव  था  ।  परन्तु  दुर्भाग्यवश  उन्होंने  कोचीन  तेल  शोधक  कारबाने  से  एल०  एस०
 एच*«  एस०  प्राप्त  करने  के  सम्पर्क  के  बारे  में  बी  तक  पुष्टि  नहीं  की  है  ।  जहां  तक  केन्द्रीय  विद्युत
 प्राधिकरण  ई०  का  सम्बन्ध  संडान्तिक  तौर  पर  हमने  इस  परियोजना  को  स्वीकृत्ति
 देदी  है  ।  परन्तु  जब  तक  उन्हें  एल०  एस०  एच०  एस०  नहीं  मिल  जाता  तब  तक वे  संयंत्र  नहीं
 लगा  पायेंगे  ।

 थ्री  सुरेश  कुख्थ  :  माननीय  सदस्य  ने  एके  प्रश्न  पूछा  है  और  ऊर्जा  राज्य  मन्त्री  ने

 दूसरे  प्रश्न  का  उत्तर  दिया  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  आप  उसे  बोनस  के  रूप  में  नहीं  रख  उुकते  ?

 भी  सुरेंश  कुरूप  :  अब  कैंरल  को  घोर  विद्यूत  संकट  का  सामना  करना  पंड़  रहा

 प्रो०  मधु  दण्डबते  :  टेलीफोन  जैसा  हो  197  लगाया  तो  199  लग  गया  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मेरे  साथ  भी  ऐसा  हुआ  है  ।

 ]
 श्री  सुरेश  कुरूप  :  वास्तव  में  केरल  सरकार  ने  यह  मांग  की  थी  कि  केन्द्रीय  विद्युत  केन्द्रों

 से  आवंटित  विद्युत  के  राज्य  में  घोर  विद्युत  संकट  को  ध्यान  में  रखते  हुए  केन्द्र
 सरंकार  को  भरक्षित  पूल  से  और  अधिक  विद्युत  भावंटित  करनी  चाहिए  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि
 क्या  माननीय  मन्त्री  इस  पर  ध्यान  देंगे  और  आरक्षित  पूंल  से  केरल  को  और  अधिक  विद्युत
 भावंटित  करेंगे  ।

 ओ  वेसन्त  साठे  :  यहां  तेक  कि  ।5  प्रतिशत  विद्युत  जो  केन्द्र  के  पास  आरक्षित  है  उसे  भी
 फतेत्रोय  बोर्ड  के  साथ  विचार-विमर्श  से  राज्यों  में  विभिन्न  कीत्रों  में  आवंटिते  कर  दिया  गया
 आरक्षित  विद्यूत  का  आवंटन  स्वेच्छा  से  महीं  किया  जाता  हमने  पहले  ही  क्षेत्रीय  बोर्ड  को  निर्देश
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 दे  दिया  है  कि  उन्हें  यह  सुनिश्चित  कर  लेता  ज्रीहिए  कि  कम  से  कम  विभिन्न  राज्यों  को  आवंटित
 विद्यू,त  का  भाग  उन  राज्यों  तक  एनं०  टी०  पी०  सी०  द्वारा  नई  पारेषण  प्रणाली  बिछाने
 के  लिए  भी  हम  उनकी  सहायता  कर  रहे  हैं  जिससे  केरल  जैसे  राज्य  को  अपना  विद्य  त  का  हिस्सा
 शीघ्र  तथा  निश्चित  रूप  से  मिलने  में  सहायता  मिलेगी  ।  हम  यह  देखने  की  कोशिश  करेंगे  कि
 राज्यों  को  देय  विद्यूत  उपलब्ध  कराई  वास्तव  जहां  तक  केरल  का  सम्बन्ध  मैंने  स्वयं
 यह  देखने  की  पहल  की  है  कि  केरल  को  महाराष्ट्र  से  अतिरिक्त  विद्युत  आवंटित  कर  उपलब्ध
 कराई  जाए  ।  हम  यह  देखने  की  अपनी  पूरी  कोशिश  करेंगे  कि  दक्षिण  क्षेत्र  में  जिन  राज्यों  में
 बिजली  की  क्रमी  है  जहां  कहीं  से  सम्भव  पर्याप्त  विद्य त  प्रदान  की  जाये  ।

 डा०  सो०  एस०  वर्मा  :  अध्यक्ष  बिजली  की  समस्या  पूरे  देश  में  मैं  मंत्री  जी  से
 जानना  चाहता  हूं  कि  थर्मल  पावर  स्टेशन  और  हाइडल  पावर  स्टेशन  के  बनने  में  काफी  हमय
 लगता  है  तो  नॉन  कन्वेंशनल  एनर्जी  खासकर  सोलर  पावर  स्टेशन  बनाने  के  लिए  सरकार  क्यों  नहीं
 विचार  कर  रही  है  ?  टोटल  फण्ड  आफ  एलोकेशन  का  10  परसेंट  नान  कन्वेंशनल  एनर्जी  पर  देने
 के  लिए  क्या  विचार  किया  जा  रहा  जिससे  बिजली  की  समस्या  का  निदान  हो  सके  ।

 को  वसनन््त  साठे  :  यह  बात  सही  है  कि  देश  में  जो  ऊर्जा  की  समस्या  सही  मायने  में
 उसका  हल  तभी  हो  पाएगा  जब  प्राकृतिक  ऊर्जा  स्रोतों  का उपयोग  हम  कर  सकेंगे  जैसे  सौर-ऊर्जा
 आदि  ।  अभी  राजस्थान  में  30  मेगावाट  का  एक  प्रकल्प  सौर-ऊर्जा  का  लगाया  जा  रहा  गुजरात
 में  भी  बसा  ही  विचाराधीन  यह  प्रकल्प  लगाने  के  लिए  स्टेट  इलेक्ट्रिसिटी  बोर्ड्स  की  कांन्फ से
 हुई  उसमें  यह  सिफारिश  की  गई  कि  कम  से  कम  10  प्रतिशत  प्रावधान  प्राकृतिक  ऊर्जा  क्ोतों
 के  लिए  होना  चाहिए  ।  यह  मामला  प्लानिंग  कमीशन  के  पास  और  अर्थ  मन्त्रालय  के  पास
 घीन  यदि  यह  प्रावधान  हो  जाता  है  तो  उससे  प्राकृतिक  स्रोतों  के  दोहन  के  कार्यक्रम  में  और

 तेजी  आएगी  ।

 डा०  सी०  एस०  वर्मा  :  क्या  बिहार  में  भी  सोलर  ऊर्जा  प्रोजेक्ट  लगाने  पर  सरकार  विचार
 कर  रही

 श्री  वसन््त  साठे  :  हां  कर  रही  है  ।

 शंध्र  प्रदेश  को  आदिवासी  तथा  पिछड़  जिलों  में  उद्योगों
 की  स्थापना  हेतु  वित्तीय  सहायता

 |
 +731,  श्री  बो०  तलसी  राम  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  गत  दो  वर्षों  के  दौरान  आंध्र  प्रदेश  को  आदिवासी  तथा  पिछड़

 जिलों  में  उद्योग  स्थापित  करने  के  लिए  पृंजी-निवेश  राजसहायता  तथा  रियायतों  के  रूप  में  दी

 घनराशि  का  ब्यौरा  क्या

 कया  आगामी  दो  बर्षो  के  दौरान  राज्य  को  ऐसी  बित्तोय  सहायता  देने  के  किसी

 प्रस्ताव  पर  विचार  किया  जा  रहा  और

 यदि  तो  तत्संम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  तथा  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?
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 उद्योग  मंत्रालय  में  औद्योगिक  विकास  विभाग  में  राज्य  मंत्रों  एम०  :

 से  केन्द्रीय  निवेश  राजसहायता  योजना  के  अधीन  केन्द्र  सरकार  द्वारा  अधिज्ञात  औद्योगिक
 रूप  से  पिछड़े  जिलों  जिलों  में  आदिवासी  क्षेत्र  में  उद्योग  स्थापित  करने  के  लिए  पिछले
 दो  वित्तीय  वर्षों  के  लिए  आंध्र  प्रदेश  को  20.35  करोड़  रुपये  की  धनराशि  की  प्रतिपूर्ति  की  गई

 केन्द्रीय  निविश  राजसहायता  योजना  को  30  1988  तक  बढ़ाया  गया  था  ।

 ्रध्यक्ष  महोदय  :  आज  तो  श्रीगर्णंश  ही  आपसे  हुआ  है  ।

 थी  बो०  तुलसो  माननीय  अध्यक्ष  मंत्री  जी  ने  जवाब  में  बताया  है  कि
 20.35  करोड़  रुपया  दिया  गया  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  कौनसे  जिलों  में  दिया  गया  किन
 उद्योगों  के  लिए  दिया  गया  इसमें  ट्राइबल  एरियाज  कौन-कौन  से  हैं  और  किन-किन  आदमियों
 को  दिया  गया  अगर  मंत्री  जी  के  पास  लिस्ट  हो  तो  बताने  का  कष्ट  करें  ।

 ]
 श्रो  एम०  अरुणायलम  :  राज्य  सरकार  द्वारा  व्यय  की  जाने  वाली  घनराशि  भारत

 सरकार  द्वारा  वापस  दी  जा  रही  है  ।  सूची  राज्य  सरकार  के  पास  हो  सकती  है  भौर  सूची  के  बारे
 में  उन्हें  राज्य  सरकार  से  कहना  होगा  ।

 |
 थी  बो०  तुलसी  राम  :  इसकी  डेट  30  1988  तक  अगर  उससे  पहले  इंडस्ट्री

 का  काम  पूरा  नहीं  हुआ  तो  उसको  पूरा  करने  के  लिए  पंसा  देंगे  या  नहीं  अगर  नहीं  देंगे  तो
 क्या  आपने  उनको  कोई  नोटिस  दिया  था  कि  इस  समय  तक  अगर  काम  पूरा  नहीं  हुआ  तो  उसके
 बाद  हम  पैसा  नहीं  देंगे  ।  क्या  इस  स्कीम  को  कुछ  और  भागे  बढ़ाया  क्योंकि  इससे  कई
 लोगों  को  सुविधा  हो  सकती  है  और  छोटी  इंडस्ट्रीज  लगाने  में  मदद  मिल  सकतो  बेरोजगार
 स््नातकों  को  काम  मिल  सकता  वे  लोग  इंडस्ट्री  लगा  सकते  क्या  इसके  बारे  में  आप  कुछ

 खासकर  मेरी  कांस्टीट्वेंसी  में  यह  स्करीम  उसके  लिए  आप  क्या  कर  रहे  हैं  ।

 प्रश्नों  क ेलिखित  उत्तर

 कोल  इन्डिया  लि०  का  कार्यकरण

 ]
 +716.  डा०  बी०  एल०  शैलेहा  :  कया  ऊर्जा  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सातवीं  योजना  के  लिए  कोल  इंडिया  लि०  हेतु  कुल  कितने  परिव्यय  की  व्यवस्था  को

 गई

 अब  तक  कुल  कितनी  घनराशि  व्यय  की  जा  चुकी

 क्या  वास्तविक  व्यय  कुछ  कम  हुआ  है  और  यदि  तो  कितना  कम  हुआ  है  और
 सातवीं  योजना  की  शेष  अवधि  के  दौरान  व्यय  में  कुल  कितनी  कमी  होने  की  संभावना
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 -

 __  क्या व्यय में क्रमो का  उत्पाईन
 क्या  व्यय  में  क्रमो  का  उत्पाईन  योजनाओं  पर  कोई  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ा  यदि

 वो  तत्सम्बन्धी  न्योरा  कया  भर

 क्या  सरकार  का  कोल  इंडिया  लि०  के  दैनिक  कार्यकरण  में  उनकी  स्वायत्तता  को

 बढ़ाने  के लिए  उसे  और  अधिक  शकितयाँ  प्रदान  करने  का  विचार  है  ?

 नि+

 ऊर्जा  मंत्री  वसन््त  :  और  सातबों  पंचवर्षीय  योजना  के  दस्तावेज  में

 कोल  इंडिया  लि०  के  लिए  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  6000.58  करोड़  रुपए  के  परिव्यय

 की  व्यवस्था  की  तुलना  में  प्रथम  चार  वर्षों  के  दौरान  31-3-1989  तक  कुल  4131.74  करोड़

 रुपए  का  व्यय  हुआ

 और  सातकों  पंचनम्रीय  ग्रेक्नता  के  प्रथम  चार  वर्षों  के
 दोरान  इन  चार  वर्षों  के

 लिए  वर्षवार  अब्युमोदिव  कुल  फरिव्यय  की  तुलना  के  कुल  व्यय्य  लगभग  99.2  प्रतिश्त  हुम्ल  !

 पांचवें  वर्ष  के  लिए  क्षर्षात्  1989-90  में  1800  करोड़  रुपये  के  परिव्यय  को  Ole  को

 पूर्णतः  प्रयोग  में  लाए  जाने  के  संभावत्या  है  ।  कोल  इंडिया  लि०  को  उत्पादन  योजनाएं  बिल्कुल
 प्रभावी  नहीं  हुई  हैं  ।  कोल  इडिया  लि०  ने  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के

 प्रथम  चार  वर्षों  के  दोरान

 उत्पादन  लक्ष्यों  को  पूरा  किया  है  ।

 कोल  इंड्रिया  लि०  के  पास  क्षपत्रे  रोजसर्सा  के  क्रियाकलापों  को  चलाए  जाने  के  लिए
 पर्याप्त  स्वायत्तता  पहले  से  ही  विद्यमान  है  ।

 जमंन  संधोय  गणराज्य  के  साथ  औद्योगिक  सहयोग

 +721.  भरो  मुरखीधर  माये  :  क्या  दश्लोग़  मंजो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 कश्  सरत  ओर  जद  संघीय  गणराज्य  के  ब्रोधत  ओल्योगिक  सहयोग  में  व॒द्धि  हो
 रही

 यदि  तो  जमंन  संघीय  गणराज्य  के  साथ  कितत्रे  ओद्योगिक  समझौते  किए  गए

 क्या  जमेन  संघीय  बणशज्य  के  साथ  ओौद्योगिक  समझोतों  के  लिए  किन्हीं  अन्य
 प्रस्तावों  पर  विश्वार  क्रिया  जा  रहा  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?  है
 उद्योग  मन्त्र  जे०  वेंगल  :  से  प्रिछले  पांच  वर्षों  में  तथा  जनवरी  से

 मार्च  1989  की  अवधि  में  कुल  स्वीकृत  विदेशी  सहयोगों  और  जर्मन  संघीय  गणराज्य  के  साथ
 स्वीकृत  विदेशी  सहयोग  के  प्रस्तावों  कौ  कूल  संख्या  इस  प्रकार  हूँ  :--

 अ्ीी+
 वर्ष  वर्ष  में  विदेशी  सहयोग  वर्ष  के  दोरान  पश्चिम  जमंती  के  साथ

 स्व्ीकृतियों  की  कूल  संख्या  स्वीकृत  सहयोग  के  प्रस्तावों  की

 कुल  संख्या

 1  2  3
 SS  कक  ननकनननीनननतिन  न  -॑-ो॒डआ)नन:,ाायओऋ
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 1  2  3

 1986  957  183

 1987  853  149.

 1988  926  178

 1989  160  33
 से  मा  )

 सभी  स्वीकृत  भौद्योगिक  सहयोग  के  ब्यौरे  जेसे  कि  भारतीय  तथा  विदेशी  सहयोग  फर्मों  के
 उत्पादन  की  वस्तु  तथा  विदेशी  सहग्रोगः  का  स्वरूप  भारतीम  निवेश  केन्द्र  द्वारा  अपने  मंथली

 न्यूज  लैटर  के  परिशिष्ट  के  रूप  में  हर  मगह  प्रकाशित  किए  जाले  हैं  ।  इस  प्रकाशन  की  प्रतियां

 संसद-पुस्तकालय  को  नियमित  भाधार  पर  भेजी  जाती  जमंन  संघीय  गणराज्य  के  साथ  विदेशी
 सहयोग  से  सम्बन्धित  कुछ  और  प्रस्ताव  प्रक्रिया  की  विभिन्न  अवस्थाओं  में  लंबित  पड़े  भावेदनों
 के  ब्यौरे  सरकार  के  उन  पर  कोई  अन्तिम  निर्णय  तक  प्रकट  नहों  किए  जा  सकते  हैं  ।

 इण्डियन  डुग्स  एण्ड  फार्मास्पुटिकल्स  लिसिटेड  ओर  हिन्दुस्तान  एन्टीबायोटिक्स
 लिमिटेड  द्वारा  ओषधों  ओर  इन्टरमोडिएट्स  का  आयात

 *1724.  श्रीमतो  एन०  पो०  झांसो  लक्ष्मी  :  क्या  उद्योग  मत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 इंडियन  ड्रग्स  एण्ड  फार्मास्युटिकल्स  लिमिटेड  और  हिन्दुस्तान  एन्टीबायोटिक्स  लिमिटेड
 द्वारा  पिछले  तोन  वर्षों

 के  दौरान  भण्डारण  तथा  बिक्री  हेतु  किन-किन  ओषधों  ओर  इन्टरमीडिएट्स
 का  आयात  किया

 प्रत्येक  आयातित  औषध  ओर  इन्टरमी  डिएट्स  का  भ्रवतरण  मूल्य  क्या  उक्त  अवधि
 के  दौरान  कितनी  मात्रा  का  आयात  किया  गया  और  उनका  वास्तविक  विक्रय  मूल्य  क्या

 क्या  इन  आयातित॑  औषदधों  और  इन्टरमीडिएट्स  का  जिक्री  मूल्य  निर्धारित  करने  के
 सम्बन्ध  में  इण्डियन  ड्रग्स  और  फ़ार्मास्युटिकल्स  लि०  और  हिन्दुस्तान  एन्टीबायोटिक्स  लि०  के  लिए
 कोई  मार्ग  निर्देश  निर्धारित  किए  गये  थे  अथवा  उन्हें  स्वयं  मूल्य  निर्धारित  करने  की  अनुमति  दी  गई

 क्या  इण्डियन  ड्रग्स  एण्ड  फार्मास्युटिकल्स  लिक्टिड  को  वर्ष  1987-88  के  दौरान
 इनसे  अनाशयित  लाभ  प्राप्त  और

 (=)  यवि  तो  यह  अनाशयित  लाभ  कितना  था  ?

 उद्योग  मंत्रो  जे०  वेंगल  :  ओर  भण्डार  और  बिक्री  के  लिए  पिछले
 तीन  वर्षो  के  दौरान  एच०  ए०  एल०  द्वारा  किसे  मध्यवर्ती  अथवा  प्रपुंज  औषध  का  आयात  नहीं
 किया  गया  था  ।  जहां  तक  भाई०  डी०  पी०  एुल०  का  सम्बन्ध  भ्पेक्षित  ब्यौरे  संलग्न  विवरण  में
 दिए  जाते  हैं  ।

 कोई  विशिष्ठ  मार्गंदर्शी  रूपरेखाएं  जारी  नहीं  की  गई  थीं  ।

 1987-88  के  दौरान  कोई  अनुचित  लाभ  नहीं  कमाया  गया  है  ।

 (४)  प्रश्त  ही  नहीं  उठता  ।
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 केरल  में  पन-बिजलो  परियोजनाएं

 +727.  प्रो०  के०  यो०  थामस  :  क्या  ऊर्जा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केरल  की  उन  पत-बिजली  परियोजनाओं  का  ब्यौरा  क्या  है  जो  केन्द्रीय  सरकार  के
 पास  स्वीकृति  के  लिए  लम्बित  पड़ो

 केरल  सरकार  ने  इन  परियोजनाओं  के  लिए  कुल  कितनी  घनराशि  की  मांग  की
 ओर

 केन्द्रीय  सरकार  की  उस  पर  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 ऊर्जा  मंत्रालय  में  विधत  विभाग  में  राज्य  संत्री  कल्पताथ  :  से  केरल
 की  निम्नलिखित  जल  विद्यूत  परियोजनाएं  केन्द्रीय  विद्युत  प्राधिकरण  में  तकनीकी-आधिक  मूल्यांकन
 की  प्रक्रिया  में  हैं  :

 परियोजना  की  नाम  प्रतिष्ठापित  अनुमानित  लागत  अभ्युक्ति
 क्षमता  रु०

 1.  अदीरापल्ली  2  »<  80  मेगावाट  92.14  संशोधित  रिपोर्ट
 ज०  वि०  परियोजना  1989  में  प्राप्त  हुई  थी  ।

 पारेषण  सम्बन्धी  टिप्पणी
 परियोजना  प्राधिकारियों
 को  भेजी  गई  थी  जिनके
 उत्तर  की  प्रतीक्षा

 2.  अनकयाम  2><  4  मेगावाट  15.58  योजना  सम्बन्धी  भागे  की
 ज०  वि०  परियोजना  टिप्पणियां  राज्य  सरकार

 को  1989  में
 भेजी  गई  संशोधित
 रिपोर्ट  1989
 में  प्राप्त  हुई  और
 क्षणाघीन  है  ।

 3.  पोरिगलकुथ्  1X  16  मेगावाट  9.02  के०  वि०  प्रा०  द्वारा
 बायां  तट  विस्तार  तकनीकी  आधिक  दृष्टि

 से  स्वीकृत  कर  दी  गई
 योजना  आयोग  का

 निवेश  सम्बन्धी  निर्णय
 प्रतीक्षित  पर्यावरण
 दृष्टि  से  अभी  भी
 कृति  प्रतीक्षित
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 उड़ीसा  में  डॉफक  का  विस्तार

 श्रीमती  जयन्तो  पटनापक  :  क्या  संचार  मंन्नी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  उड़ीसा  में  डाक  सेवाओं  का  विस्तार  करने  पर  विचार  कर  रही

 (&)  यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 किन-किन  नए  स्थानों  पर  डाकधर  खोलने  हेतु  मांग  प्राप्त  हुई

 प्रतिबन्ध  में  छूट  दिए  जाने  के  पश्चात  उड़ीसा  में  विभिन्न  स्थानों  पर  कितने  डाकधर
 खोले  गए  और

 उड़ीसा  में  ऑ्ठिंवीं  पंर्चवेर्धोन  योजकिवर्थि  के  दौरान  डाक  और  कूरसंचार  सेवाओं  में

 सुँधार  करने  हेंतु  क्या-क्या  योजनाएं  और  कांयैक्रम  तयार  किएँ  गंएँ  हैं  ?

 संचार  मंत्रो  वोर  बहादुर  :  जी  हां  ।

 1989  में  उड़ीसा  के  ग्रामीण  क्षेत्रों  के  लिए  169  शाखा  डाकधर  भौर  2
 विभागीय  उप  डाकघर  मजूर  किए  गए  हैं  ।  संलग्न  विवरण  में  दी  गई  16
 भर्थात  पुरी  जिले  में  जमदेईपुर  और  क्योंझर  जिले  में  बालपोखरी  ओर
 तरणीपो  खरी  को  छोड़कर  अन्य  सभी  डाकघरों  ने  काम  करना  शुरू  कर  दिया  है  |  ऐसी  संभावना  है
 कि  बाकी  बचे  6  डाकधर  भी  जल्दी  ही  खोल  दिए  जाएंगे  ।  1989-90  के  अपनाए  जाने
 वाले  मानदंडों  के  आधार  150  से  200  और  डाकघर  खोले  जाने  की  संभावना  है  ।

 जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  और  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 1987-88  में  ।6  डाकधघर  खोले  गए  थे  तथा  165  डाकघर  1-4-1988  से
 20-4-1989  की  अवधि  के  दौरान  खोले  गए  ।

 जह्म॑ं  तक  दूरसंचार  क्षेत्र  का  सम्बन्ध  आठकीं  योजना  के  लिए  योजनाएं  बनाई  जा

 रही  जहां  तक  डाक  क्षेत्र  का  सम्बन्ध  जिस  सामान्य  प्रस्ताव  को  जेंपनाए  जाने  की  संभावना

 वह  है  देश  के  सभी  भागों  में  मूलभूत  डाक  सेवा  उपलब्ध  कराना  जिनमें  दूरदराज  के
 व  पहाड़ी  क्षेत्र  भी  शामिल  हैं  ।  राज्य-वार  अलग-अलग  कार्यक्रम  तैयार  किए  जा

 है
 हैं  ।

 विवरण

 ऋ०सं०  डाकघर  का  नाम  जिला  क्या  सामान्य/पहाड़ी/
 ग्रामीण  क्षेत्र  है

 1  2  3  4

 1.  महाराजापलल्ली  कोरापुट  जनजातीय

 ठे  हु  आंध्र  पलल््लौ  +>बवही--  +-वही  --

 3.  कुमारगधाना  .

 4.  गोधाधनुवा
 “
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 «  गुंटवाडा
 »  बडापडार

 जादंबा

 «  दोदागुडा
 -  बीरीगुडा
 «  बैगाम

 »  चिकिपता

 «  सेमला

 «  फुपगाम
 »  देवभारांडी

 »  पराजा  देवपाली

 खुजातीगुडार
 .  केरीमिती

 «  बडाकुमारी

 चारमूला
 «  गरुमुण्डा

 «  हरीपुर
 «  पटबिल

 «  खुराधिका
 -  जीरल

 «  धरमदीहि

 «  नौगांव

 «  पनथों

 «  नाफरी

 -  सायपुरसन्दर
 «  सरिसापुर

 «  जमंदाईपुर  -

 «  धनचंगदा

 «  बासंगदा

 लिखित  उत्तर

 4

 जनजातीय
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 1  है  4

 34.  मिथापल्ली  सम्बलपुर  सामान्य

 3$.  केनसिरी

 36.  सीलाट

 37.  जैमुअल  --

 38.  रमतिलाईमल  जनजातीय

 39.  अरदावहल

 40.  खरसनमाल  वही --

 लेडागरुमा  -

 42.  कुसमिता  क्योंक्षर
 43.  वसीरा  --
 44.  सिलिडा  --
 45.  कुन्टा  --

 46.  तालपाडा  --

 47.  बालीपोखरी

 48.  तोरानीपोखरी

 49.  नरसिहपुर  कटक  सामान्य

 $0.  गोबरधनपुर

 51.  रंगागन्डी  वही  --
 52.  धानीपुर  +-वही  --
 53.  कियाझर  +-वही  --

 54.  बलभद्रपुर  —agI—

 55.  सनमांगा  वही  --

 _  56.  अधुपुर  वही --

 57.  मंगराजपुर
 58.  बोलालू  वही --
 59.  इराबंक

 60.  पलिरागुुनाथपुर

 ..  अमस्पोलबा  -- हि

 62.  खरिनासी  ऊझजही  --  ;

 34
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 |  1  2  हि  ५

 63.  माणिकपटना  कटक
 ..

 प्वामान्य

 64,  अटाल  --
 65,  छंदेश

 66.  कोइलीपुर  सामान्य

 67.  बंदिही

 68.  जदरुदार  सुन्दरगढ़  जनजातीव

 69.  कान्ताबहाल
 70.  सयदीमाल  बालासोर
 171.  चंचेर

 कालाहाण्डी  सामान्य

 72.  भीमकेला

 73.  गोलपाडा  गंजम
 74.  मटियापाली  बालंगीर

 75.  चिनाजूरी  -
 76.  समलाईचौहान  --

 77.  बंकीपाली  --

 78.  भ्वरगल

 79.  बाबूपलली
 80.  उडार

 81.  तलीउडार

 82.  मिर्घापाली

 83.  सिकछड़ा

 84.  जुलुन्दा
 85.  बेताल

 86.  बारासाही  --

 87.  अखुवापाल  .
 88.  सरदापुर

 89.  बाम  --
 --

 90.  पाटकुमुण्डा  -
 ४3

 ञ>जन  ननन

 3
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 91.  कफ़ाबतोपुरम  »...».».»»»  सासात्य धेनकनाल  सास्रान्य

 92.  केश्टापाल  न

 93.  झंगुरिसिंगा  हू
 “

 94;  ग्रोस्कापल्ली

 95.  पेड्ीपेथर  —agI—
 96.  महदिवदिही  मयू  रभंग  जनजातीय

 97.  बीख़लभद्रपुर  हि  पुरी  सामान्य

 98.  कम्ब्पुर  कालाहाण्डी
 99,  क्रेराश्ण्डो

 100.  खंबा  कोरापुट  जनजातीत

 101.  सोरगूलो
 102.  तेखबावढार

 103.  खैंक्रोभुढा  --

 104.  बर्दांगटीगुडा  --

 आगुलो

 106.  मेग्तेरीगुढा

 107.  हातीखंभा

 108.  पर्रीचातरा

 109.  बुश्कंडा  सम्बलपुर
 110.  छॉतिाबार

 111.  ल्षिभेलीपाल  हु  पिछड़े

 112.  फ्रीक्षजोर  सामान्य

 113.  दुऑलपुर

 114.  क्वंग्रर

 115.  जंजेंड़
 116.  क्कारणागा  सुन्दरगढ़  जनजातीय

 117.  क्िसिसरा
 .

 ढष्फूपानी -- 36
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 1  2  3  4

 119.  शुमुंदिया  फूलबनी  जनजादीय

 120.  बाॉपलमेंडी

 121.  जामझिरो

 122.  तेंतुलीगाडा  --

 123.  श्रुनुनगिजोड़ी

 124.  बलकाटी  कटक  सामान्य

 125.  ग्रुवामत  बालासोर  पिछड़े

 126.  नाहंगा  --

 127.  कसीदा

 128.  अदगा  पंटाई  --

 129.  .  अलस्वान

 130.  पधानी  --

 131.  बहाबलपुर

 132.  सरकोहा  —agi—

 133.  बालंगा  --

 134.  चालुनिगांव

 135.  भण्डार  बालंगीर

 136.  क्ममामूरा  वही  --  -+-

 137.-

 138.  फ्राटमुष्डा

 139.  सियालेटी  कालाहाण्डी

 140.  --

 141.  बासुदेवपुर  क्योंझर  जनजातोय

 142.  चाकुण्डापाल

 143.  धोबकचोड़ा

 144.  नन्दीगाम  कोरापुट  --

 145.  बेतल

 146.  रामजीपुर  को  रापट  जनजातीय

 37
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 147.  कोंग्रुकगेंडा  कोरापुट  जनजातीय

 148.  तेलराही

 149.  भारनपुर

 150.  किनालोडी

 151.  केम्पोर

 152.  चन्दागिरि  —agt—  --

 ब्राह्मण  हलवा

 154.  सिरिपाल

 155.  पायकपेडा

 156.  बीजाबांदली

 157.  तुरईघाटी

 158.  सुलावा  —agt—

 159.  रेंगा

 160.  नाकममुडी

 161.  पेटागडिया  मयूरभंज
 -

 162.  दादापेडा  फुलबनी
 163.  सिकोरिदा  पुरी  सामान्य

 164.  गोदरापाडा  सम्बलपुर  --
 165.  दंगजोर

 166.  तालनसार  --  --

 167.  रबगा  +बही  --
 168.  केछोपानी  --  --

 बस्सुवान  सुन्दरगढ़

 विभागोव  उप-डाकधर

 1.  गारमुण्डा  में  सम्बलपुर  ग्रामीण/सामान््य

 चिपलिया  कृषि  कालेज
 2.  भसंदाबहल  --  वही --

 ई०  सी०  एल०
 es ७08ट__॒_॒_॒_क्[क्[॒[ट-्अस््-+तहतमतमतम-ह
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 हिन्दुस्तान  इन्सेक्टिसाइड्स  लि०  के  प्रशिक्षण  कार्यक्रम

 +729.  डा०  जी०  विजय  रामा  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हिन्दुस्तान  इन्सेक्टिसाइड्स  लि०  संयुक्त  राष्ट्र  औद्योगिक  विकास  संगठन  खाद्य
 तथा  कृषि  संगठन  सयुकत  राष्ट्र  विकास  का्येक्रम  और  विश्व  बैंक  के  सहयोग  से  देश  में  प्रशिक्षण
 कार्यक्रम  भायोजित  करता  रहा  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  और  इन  प्रशिक्षण  कार्यक्रमों  के  उद्देश्य  क्या
 हैं  और  इनसे  अब  तक  क्या  परिणाम  निकले  हैं  तथा  इन  कार्यक्रमों  में  कौन-कौन  से  देश  भाग  ले
 रहे  हैं  ?

 उद्योग  मत्री  जे०  थेंगल  :  हां  ।

 रसायन  एवं  पेट्रो  रसायन  विभाग  के  प्रशासनिक  नियन्त्रणाधीन  सरकारी  क्षेत्र  के
 उपत्रम  में  हिन्दुस्तान  इंसेक्टिसाइड्स  लि०  आई०  द्वारा  यूनिडो/एफ०  ए०
 यू०  एन०  डी०  सी०/विश्व  बेंक  के  साथ  संयुक्त  रूप  से  रीजनल  नेटवर्क  आन  पेस्टिसाइड्स  फार
 एशिया  एण्ड  पैसिफिक  प्रोग्राम  ई०  एन०  पी०  ए०  के  अन्तगंत  पेस्टिसाइड्स  सूत्रयोगों
 के  गुणवत्ता  नियन्त्रण  पर  अब  तक  अक्तूबर/नवम्बर,  1987  ओर  नवम्बर/दिसम्बर,  1988  में  दो
 प्रशिक्षण  कार्यक्रमों  का  आयोजन  किया  गया  इसके  अलावा  एच०  आई०  एल०  ने

 यू०  एन०  डी०  पी०  के  साथ  संयुक्त  रूप  से  1984,  1987  और  माचं/अप्रैल,
 1989  में  पेस्टिसाइड  सूत्रयोग  प्रौद्योगिकी  पर  तीन  अंतर्राष्ट्रीय  का्यंशालाओं  का  भी  आयोजन
 किया  है  ।

 इन  प्रशिक्षण  कार्यक्रमों  के  लक्ष्य  एवं  उद्देश्य  भाग  लेने  वालों  को  पेस्टिसाइड्स  सूत्रयोग
 निर्माण  विश्लेषण  एवं  प्रयोगशाला  विविधीकृत  एवं  स्थानीय  कच्चे  माल  के
 आदि  की  नवीनतम  तकनीकों  से  परिचित  करवाना  इसमें  भाग  लेने  वाले  आर०  ई०  एन०  पी०

 ए०  पी०  के  10  सदस्य  देशों  अर्थात्  दप्रीपुल्स  रिपब्लिक  और
 रिपब्लिक  आफ  श्रीलंका  और  थाइलेंड  से

 अनुसंधान  विनियमन  एजेंसियों  और  विनिर्माण  कम्पनियों  से  है  ।

 प्रशिक्षण  कार्यक्रम  काफी  सफल  रहे  हैं  और  भाग  लेने  वाले  देशों  में  उनका  स्वागत  हुआ  है  ।

 रंग  सामग्री  का  निर्माण  करने  वाले  एककों  के  लिए  कच्चे  माल  को  कमी

 *730.  श्री  बाई०  एस०  महाजन  :  क्या  उद्योग  मन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  विशेषकर  हिन्दुस्तान  आर्गेनिक  केमिकल्स  लिमिटेड  और  इण्डियन  पेट्रोकेमिकल्स
 कारपोरेशन  लि०  के  पास  पर्याप्त  मात्रा  में  कच्चा  माल  उपलब्ध  न  होने  के  कारण  रंग  सामग्री  का
 निर्माण  करने  वाले  एकक  अपने  निर्यात  आश्वासन  पूरा  नहीं  कर  पा  रहे

 क्या  रंग  सःमग्री  निर्माण  करने  वाले  एककों  की  एसोसियेशन  ने  सरकार  को  अभ्यावेदन
 दिया  है  कि  वह  कच्चे  माल  के  निर्माताओं  को  रंग  सामग्री  निर्माता  एककों  को  सीधे  ही  इन  आधार
 रसायनों  की  अन्तर्राष्ट्रीय  मूल्यों  पर  सप्लाई  करने  हेतु  आवश्यक  अनुदेश  जारी  करें  और  इन
 आधार  रसायनों  के  निर्यात  को  प्रोत्साहन  न  और

 :  सरकार  द्वारा  रंग  सामग्री  निर्माता  एककों  को  आधार  रसायनों  की  उचित  मूल्यों  पर
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 पर्धाप्त  मात्र  में  सप्लाई  सुनिश्चित  करने  हेतु  क्या  कदम  उठाये  गए  हैं  या  उठाने  का  विचार  है  ?

 उड्र  ग  मंत्री  जे०  बेंगल  :  हिन्दुस्तान  आ्गेनिक  केमिकल्स  लिमिटेड  और
 आई०  पी०  सी०  एल०  द्वारा  उत्पादित  रसायन  मध्यवर्तियों  की  इन  उत्पादों  के  लिए  सीमित
 अधिष्ठापित  क्षमता  और  स्वदेशी  उपयोग  एवं  निर्यात  दोनों  के  लिए  इनकी  मांग  में  भारी  वृद्धि  के
 कारण  कुछ  कमी  हुई  है  ।

 और  हां  ।  कम  आपूर्ति  वाले  किसी  भी  मूल  रसायन  मध्यवर्ती  का  एच०  ओ।०
 सी०  या  आई०  पी०  सी०  एल०  द्वारा  निर्यात  नहीं  किया  जा  रहा  है  और  उनकी  आपूर्ति  डाइस्टफ

 एककों  सहित  रसायन  विनिर्माताओं  को  की  जा  रही  सरकार  ने  डाइस्टफ  एवं  अन्य  निर्यातकों
 को  अंतर्बस्तुओं  की  भापूर्ति  में  सुधार  के  लिए  अनेक  कंदम॑  संठावे  रसाकन  मध्यवर्तियों  के
 विनिर्माण  में  लगे  सरकारो  क्षेत्र  के  सभी  उपक्रमों  और  प्रशुख  मैर  सरकारी  क्षेत्र  के  एककों  से  अपने
 उत्पादन  का  15  प्रतिशत  निर्यात  हेतु  आरक्षित  करने  को  कहा  गया  उन्हें  लबभग  अंतर्राष्टोय
 मूल्यों  पर  नाफथा  की  आपूर्ति  भी  की  जा  रही  है  भौर  सभी  ताफया  जनित  मध्यवर्तियों  के  मुल्य
 निर्यात  उत्पादन  के  लिए  घटा  विये  गये  हैं  ताकि  उन्हें  अ्ंतर्सप्ट्रीय  बाजार  में  भधिक  स्पर्धा  योग्य
 बनाया  जा  सके  ।  ऐसे  सभी  एककों  में  अशिकतस  उल्तादन  को  प्रोल्श्ाहित  कया  जा  रहा  है  और

 सम्पूर्ण  उपलब्धता  में  सुधार  हेतु  जतिरिकत  क्षमता  के  लिए  लाइसेंस  दिए  गए

 सहा«क  उद्योगों  का  प्राधनिको$+ रण
 *732.  श्री  एच  ए०  डोरा  :  क्या  उच्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  सहायक  उद्योग  क्षेत्र  के  प्रौद्योगिकीय  उन्नयन  एवं  आधुनिकीकरण  को

 बढ़ावा  देनें  के  लिए  कुछ  उपायों  पर  विचार  कर  रही  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धो  ब्यौस  क्या  है  ?

 उद्योग  मस्त्री  जैे०  बेंगल  :  प्रीखोगिकी  उन्तवन  तथा  आधुनिकीकरण  की  एक
 अभिवेरत  प्रक्रियां

 लघु  क्षेत्र  के किसी  अनुषंगी  उपक्रम  के  निवेश  की  सीमा  लघु  क्षेत्र  के  अन्य  एककों
 के  लिए  मिर्धारित  सीमा  से  अंधिंक  अनुषंगीकश्ण  को  बढ़ावा  दैभे  के  उद्देश्य  से सरकार  ने  हाल
 में  *“अनुषंगी '  दर्जे  को  परिभाषा  की  ताकि  कोई  आओौश्योग्रिक  उपक्रम  अन्य  वस्तुओं  के
 उत्पादन  के  लिए  अन्य  एककों  को  अपने  उत्पादन  अथवा  कुल  सेवाओं  के  पर्व  निर्धारित  50  प्रतिशत
 के  स्थान  पर  30  प्रतिशत  भाग  की  आपूर्ति  कर  सके  अथवा  आपूर्ति  का  प्रस्ताव  कर  सके  ।  सरकार
 ने  अनुधंगीकरण  को  प्रोत्साहित  करने  के  लिए  देश  के  धिमिन्न  सघु  उद्योग  सेवा  संस्थानों  में  16

 उष-अनुर्ब धक  केन्द्र  भी  स्थापित  किए  हैं  ।

 कऋरता-विक्रेता  संबंध  तथा  विक्रेता  विकास  को  प्रोत्साहित  करने  के  लिए  अनेक  कार्यक्रम  शुरू
 किए  गए  अनुषंगी  विकास  की  प्रगति  की  समय-समय  पर  समीक्षा  की  जाती  है  ।

 बिल्ली  बिल्लुत  प्रदाय  संस्थान  द्वारा  जले  भौटरों  का  बबला  जाना

 *+793.  श्रीमती  प्रभावतों  गुप्त  :  क्या  उर्जा  ख्ंत्री  बह  बताते  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  विध त॑  अ्रदक्म  संस्क्षात  उचमोकल!ओं  को  भरेलू  शिजमों  मीटरों  क ेजल  जाने
 पर  नये  मोटर  उपलब्ध  कराते  के  संबंध  में  क्या  प्रक्रिया  अफनायी  जाती
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 ऐसे  मोटरों  को  बदलने  में  सामान्यतः  कितना  समय  लगता

 क्या  मीठरों  के  जल  जाने  के  मामले  दिल्नी  विशेषकर  यमुना  पार  क्षेत्र  में  बहुत
 अधिक

 यदि  तो  वर्ष  1988  के  दौरान  कितने  मोटरों  के  जलने  संबंधी  मामले  दर्ज  कराये

 (=)  क्या  इस  संबंध  में  कोई  सर्वेक्षण  किया  गया  ओर

 यदि  तो  इसके  क्या  निष्कर्ष  निकले  हैं  ओर  भविष्य  में  इस  प्रकार  के  मामलों  को
 रोकने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  गए  हैं  ?

 ऊर्जा  मंत्रालय  में  विज्यत  विभाग  में  राज्य  मंत्री  कल्पनाथ  :  ओर  दिल्ली

 विद्युत  प्रदाय  संस्थान  के  किसी  उपभोक्ता  से  मीटर  के  जलने  के  बारे  में  शिकायत  श्राष्त

 होने  पर  उससे  आश्वासन  प्राप्त  किया  जाता  है  कि  यदि  यह  सिद्ध  हो  जाता  है  कि  मीटर  के  जलने
 का  कारण  उपभोक्ता  के  प्रतिष्ठापन  में  कोई  खराबी  होना  है  तो  उसके  द्वारा  दिल्ली  विद्युत  प्रदाय
 संस्थान  को  मीटर  की  लागत  का  भुगतान  किया  तत्पश्चात  48  घंटे  में  मीटर
 बदल  दिया  जाता  है  ।

 और  जहां  तक  यमुना  पार  क्षेत्र  का  संबंध  वर्ष  1988  के  उप  क्षेत्र
 में  लगभग  3  लाख  कनैकशनों  में  से  जले  तथा  दोषयुक्त  मीटरों  की  अमुमानित  संख्या  लगभग
 13,800  है  |  यह  दिल्ली  विद्युत  प्रदाय  संस्थान  की  समूची  प्रणाली  में  दोषयुक्त  मौटरों  की  कुल
 संख्या  15.18  लाख  कनेकक्शनों  में  से  60,000)  के  साथ  तुलनीय  है  ।

 नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 संसदोय  चुनाव  क्षेत्रों  मे ंटी०  वो०  ट्रांसमोटर

 ध
 +734.  भ्री  उसम  राठौड़  :  क्या  सुचना  और  प्रसारण  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 देश  में  कितने  संसदीय  चुनाव  क्षेत्रों  में  कम  या  उञ्च  शक्ति  के  टी०  वी०  ट्रांसमीटर
 स्थापित  किए  जा  चुके  हैं  और  कितने  संसदीय  चुनाव  क्षेत्र  इस  सुविधा  से  वंचित

 इन  चुनाव  क्षंत्रों  में  अभी  तक  कम  या  उच्च  शक्ति  बाले  टी०  वी०  ट्रांसमीटर
 स्थापित  किए  जाने  के  क्या  कारण  और

 शेष  चुनाव  क्षेत्रों  में  कब  तक  टी०  वी०  ट्रांसमीटर  स्थापित  कर  दिए
 संसदीय  कार्य  मंत्री  तथा  सूचना  ओऔर  प्रसारण  मंत्री  एच०  के०  एल०  :

 से  कुल  543  संसदीय  निर्वाचन  क्षेत्रों  में  से  इस  समय  504  क्षेत्र  या  तो  पूर्णर्पेण  अथवा
 आंशिक  रूप  से  दूरदर्शन  सेवा  द्वारा  कवर  होते  जबकि  इन  निर्वाचन  क्षेत्रों  के  253  क्षेत्रों  में
 दूरदर्शन  ट्रांसमीटर  कार्य  कर  रहे  25  निर्वाचन  क्षेत्रों  को  निकटवर्ती  क्षेत्रों  में  कार्यरत
 मोटरों  से  दूरदर्शन  सेवा  उपलब्ध  होती  सातवीं  योजना  की  विभिन्न  स्क्षीमों  के  पूरा  हों  जाने
 पर  पांच  को  छोड़कर  देश  के  सभो  संसदीय  निर्वाचन  क्षेत्र  पूर्णतया  अथबा  आंशिक  से  दूरदर्शन
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 सेवा  द्वारा  कवर  हो  शेष  पांच  संसदीय  निर्वाचन  क्षेत्रों  में  भी  आठवों  योजना  के  प्रारंभिक
 अवधि  के  दौरान  दूरदर्शन  सेवा  का  विस्तार  करने  का  निर्णय  लिया  गया  है  बशर्ते  कि  संसाधन
 उपलब्ध  हों  ।

 सोमावतों  पव॑तोय  क्षेत्रों  में  भू-उपग्रह  केन्द्रों  को  स्थापना  करना

 #735.  श्री  हरोश  रावत  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  टेलीफोन  सेवाओं  में  सुधार  लाने  के  लिए  देश  के  सीमावर्ती
 पववेतीय  क्षेत्रों  में  भू-उपग्रह  केन्द्र  स्थापित  करने  का

 यदि  तो  वर्ष  1989-90,  1990-91  भौर  1991-92  के  दौरान  ऐसे  कितने

 भू-उपग्रह  केन्द्र  स्थापित  करने  का  विचार

 क्या  ऐसे  केन्द्र  उत्तर  प्रदेश  के  पबंतीय  क्षेत्रों  में  भी  स्थापित  किए  और

 यदि  तो  कितने  और  कहां-कहां  स्थापित  किए  जाएंगे  ?

 संचार  संत्रो  बोर  बहादुर  :  जी  हां  ।

 1989-90  के  दोरान  संस्थापित  जाने  वाले  प्रस्तावित  भू-उपग्रह  केन्द्रों  का
 ब्यौरा  संलग्न  में  और  जिनके  संस्थापन  का  निर्घारण  1990-91  भौर  1991-92  के
 लिए  किया  गया  उनके  ब्यौरे  संलग्न  में  दिए  गए  हैं  ।

 और  उत्तर  प्रदेश  के  पर्वतीय  जिला  गढ़वाल  के  उत्तर-काशी  तथा  श्रीनगर  में
 पहले  से  हो  भू-उपग्रह  केन्द्र  निश्चित  भू-केन्द्र  अभी  संस्थापित  किया  जाना  है  इसके  बावजद
 भी  जोशीमठ  में  एक  ट्रांसपोटंबल  कम्यूनिकेशन  ठभमिनल  भी  लगाया  गया  है  ।

 वर्ष  1989-90  के  दोरान  भ्-केर्दरों  क ेचालू  किए  जाने  का  कार्यक्रस

 -  जीशीमठ ककन्क

 .  तमेनलांग

 .  मोरेह  ,

 «  महीन्द्रगढ़  )
 .  बागमारा

 »  चेरापूंजी
 .  हैलकांदी

 ,  दिमजान
 +  दिफू
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 राजस्थान  के  पालो  नगर  में  दो०  बी०  ट्रांसमोटर

 *736.  श्री  शंकर  लाल  :  क्या  सूचना  ओर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताते  की  क्पा  करेंगे  कि  :

 राजस्थान  में  किन-किन  स्थानों  पर  टी०  वी०  ट्रांसपीटर  स्थापित  किए  गए  वे

 कब  से  काय  कर  रहे  हैं  तथा  इनकी  प्रसारण  क्षमता  कितनी

 इन  ट्रांसमीटरों  में  प्रसारित  कार्यक्रम  किन-किन  गांवों  तथा  शहरों  में  देखे  जा  सकते

 हैं  एवं  प्रत्येक  ट्रांसपमीटर  का  प्रसारण-क्षेत्र  कितना

 क्या  सरकार  का  राजस्थान  के  पाली  नगर  में  उच्च  शक्ति  का  एक  टी०  वी०
 मीटर  स्थापित  करने  का  विचार  और

 यदि  तो  कब  तक  ?

 संसदोय  कार्य  मंत्री  तथा  सूचना  झोर  प्रसारण  मंत्री  एच०  केਂ  एल०  :
 ओर  राजस्थान  में  उन  स्थानों  के  नाम  जहां  इस  समय  दूरदर्शन  ट्रांसमीटर  कार्यरत  हैं  तथा
 उसके  साथ  ही  उनकी  कवरेज  के  आंकड़े  तथा  उनके  चालू  किये  जाने  की  तारीख  अनुलग्नक
 में  दिए  गए  विभिन्न  नगरों/गांवों  में  इन  ट्रांसमीटरों  की  कवरेज  सीपा  के  निर्धारण  कें  लिए
 अगल  से  कोई  सर्वेक्षण  नहीं  किया  गया  राजस्थान  में  प्रत्येक  ट्रांसमीटर  द्वारा  कवर  होने
 बाली  अनुमानित  कुल  शहरी  और  ग्रामीण  जनसंरुफ्ता  संलरन  विवरण  में  दी  गई  है  ।

 पाली  में  म्लोजूदध  अक्ष्प-शक्षित  (100  ट्रांसवीटर  को  बदलकर  वहां  उच्च  शक्ति

 दूरदर्शन  ट्रांसपीटर  स्थापित  करने  को  दुस  समय  कोई  अनुमोदित  योजना  नहीं  है  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  |

 44
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 ओऔषधों  का  निर्माण

 ]
 6788.  श्री  परसराम  भारद्वाज  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अनेक  ऐसी  ओषधों  का  देश  में  निर्माण  किया  जाता  है  और  आयात  भी  किया

 जाता  है  जो  न  तो  भावश्यक  है  भौर  न  ही  जीवन  रक्षक  ही

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  भर  इसके  क्या  कारण

 देश  में  उपलब्ध  सभी  प्रजातिगत  ओऔषधों  के  नामों  का  उल्लेख  करने  में

 सरकार  को  क्या  कठिनाइयां  हुई  जौर

 जीवन  रक्षक  औषधों  के  नाम  क्या  हैं  भौर  इनका  निर्माण  किन-किन  कम्पनियों  द्वारा
 किया  जाता  है  ?

 उद्योग  मंत्री  जे०  बेंगल  :  और  देश  में  औषधों  का  विनिर्माण  एवं
 योग  ओऔषध  एवं  सौन्दर्य  प्रसाधन  सामग्री  अधिनियम  के  उपबंधों  के  अन्तगंत  विनियमित  किया  जाता

 है  ।  औषधों  के  आयात  की  अनुमति  प्रौद्योगिकी  की  स्वदेशी  उत्पादन  की  तुलना  में  मांग
 आदि  जैसे  अनेक  पहलुओं  को  ध्यान  में  रखकर  दी  जाती

 देश  के  विपणन  किए  जाने  वाले  सभी  एकल  घटक  सूत्रयोगों  के  पैक/बोतल  पर  उनके
 जेनेरिक  नामों  के  ब्रान्ड  से  दुगने  आकार  में  सुस्पष्ट  रूप  से  प्रदर्शित  करना  आवश्यक  सरकार
 की  नीति  जेनेरिक  नामों  के  अधिक  से  अधिक  उपयोग  को  प्रोत्साहन  देने  की  है  ।

 देश  में  औषधों  एवं  अनेक  सिथेटिक  भौर
 ज॑विक-उत्पादों  सहित  बड़ी  संख्या  में  औषधों  का  निर्माण  संगठित  क्षेत्र  में  लगभग  250  एककों  और

 कई  सौ  लघु  उद्योग  एककों  द्वारा  किया  जा  रहा  है  ।

 उत्पादम  न  करने  वाले  एककों  के  लिए  राजसहायता

 *6789.  श्री  मुल्लापल्लो  रामचंद्रन  :
 शओओ  तम्पन  थामस  :

 क्या  उच्ोग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  उत्पादन  न  करने  वाले  एककों  को  राजसहायता  देना  बन्द  कर  दिया
 और

 यदि  तो  यह  सुविधा  समाप्त  करने  के  क्या  करण

 क्या  सरकार  को  इन  एककों  के  लिए  राजसहायता  देना  आरम्भ  किए  जाने  हेतु
 अभ्यावेदन  प्राप्त  हुआ  और

 यदि  तो  सरकार  ने  उन  पर  क्या  निर्णय  लिया  है  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  ओश्योगिक  बिकास  विभाग  में  राज्य  मंत्री  एस०  अरणाललम  )
 से  सरकार  ने  गर-उत्पादक  एककों  के  लिए  राजसहायता  समाप्त  कर  दौ  है  ।

 उत्पादक  एककों  के  लिए  केन्द्रीय  निवेश  राजसहायता  को  पुनः  आरम्भ  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 नहीं  है  ।
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 सोमेंट  को  नियंत्रण  मुक्त  करना

 6790.  श्री  सनत  कुमार  मंडल  :  क्या  उश्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सोमेंट  फैक्टरियां  बजट  पूर्व  लैबी  बाध्यताओं  को  पूरा  नहीं  कर  रही  और

 यदि  तो  सरकार  का  इस  स्थिति  से  निपटने  और  उन  सीमेंट  फैक्टरियों  पर  बजट

 पूर्व  लैवो  बाध्यता  को  लागू  जिन्होंने  अपनी  लैवी  बाध्यता  की  तुलना  में  कम  सीमेंट  की  सप्लाई
 की  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  ओद्रोगिक  विकास  विभाग  में  राज्य  मंत्री  एम०  :
 और  1-1-89  से  सीमेंट  उद्योग  के  मूल्य  तथा  वितरण  सम्धन्धी  नियंत्रणों  को  हटाने  की

 अधिसूचित  करते  हुए  दिनांक  1  1989  के  प्रेंस  नोट  में  यह  मिर्धघारित  किया  गया  था  कि  वे
 सीमेंट  फैक्टरियां  जिन्होंने  अपनी  लेवी  बाध्यता  की  तुलना  में  28-2-89  तक  कम  सीमेंट  की  सप्लाई
 की  उन्होंने  अपने  लम्बित  पड़े  क्रियादेशों  क ेलिए  तथा/या  विकास  सीमेंट  उद्योग  द्वारा
 जारी  किए  गए  निर्देशों  के अनुसार  अपनी  लेबी  बाध्यता  को  पूरा  करना  होगा  ।  ऐसी  लेवी  संबंधी
 कमी  को  सीमेंट  अनियन्त्रण  के  वाबजूद  सीमेंट  नियंत्रण  आदेश  1967  के  उषबंधों  के
 अन्तगंत  प्रवर्तनीय  है  ।

 प्राश्चोन  विद्वानों  को  दर्क्षमे  बालो  पत्रिकाएं

 6791.  श्री  एज०  बो०  क्या  सूचना  ओर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 वया  देश  में  प्राचीन  विद्वानों  के आदर्शों  को  दर्शाने  वाली  कुछ  पत्रिकाएं  उपलब्ध

 यदि  तो  तत्संबंधी  राज्यवार  ब्यौरा  क्या  और

 सरकार  ऐसी  पत्रिकाओं  का  पता  लगाने  के  लिए  क्या  कदम  उठा  रही  है  जो  विज्ञान
 से  जुड़े  हमारे  प्राचीन  विद्वानों  के  आंदर्शों  को  दशनि  में  कार्यरत  हैं  ?

 संसदीय  कार्य  मंत्रो  तथा  सूचना  झोर  प्रसारण  मंत्रो  एच०  के०  एल०  :  से
 सरकार  ऐसी  कोई  सूचना  नहीं  रखती  है  ।

 फरक््का  तथा  रिहन्द  सुपर  ताप  बिजलो  परियोजनाओं  के  लिए
 विश्वव्यापी  निविदा

 6792.  भ्री  अतोश  चन्द्र  सिन्हा  :  क्या  ऊर्जा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हि  क्या  राष्ट्रीय  ताप  बिजली  निगम  ने  उत्तर  प्रदेश  में  स्थाप्रित  की  जाने  वाली
 राष्ट्रीय  राजधानी  बिजली  परियोजना-चरण  एक  (4  210  तथा  फरक््क्रा  और  रिहन्द
 सुपर  ताप  बिजली  पस्योजनाओं  के  लिए  400  किलोदाट  आदो  ट्रांसफामेर  आटो  पैकेज  के  लिए

 विश्वव्यापी  निविदाएं  आमंत्रित  की

 यदि  तो  विंभिन्न  विदेशी  फर्मो/कम्पनियों  और  उनके  भारतीय  सहंयोगियों  से
 यदि  कोई  प्राप्त  बोलियों  का  ब्यौरा  क्या  है

 विश्वव्यापी  निविदाओं  की  प्रतिक्रियास्मरूप  बोलियों  को  प्राप्त  करने  से  पहले
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 राष्ट्रीय  ताप  बिजली  निगम  ने  इस  परियोजना  के  लिए  मैसस  साइमन्स  से  बातचीत  आरम्भ  कर
 दी

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  और

 (&)  राष्ट्रीय  ताप  बिजली  निगम  के  विचाराधीन  और/अथवा  संचालित  की  जाने  वाली
 अथवा  विदेशी  कम्पनी  द्वारा  कार्यान्वयन  के  लिए  लम्बित  अन्य  परियोजनाओं  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 ऊर्जा  मंत्रालय  में  विद्युत  विभाग  में  राज्य  मंत्रो  कल्पनाथ  :  ओर

 राष्ट्रीय  ताप  विद्युत  निगम  द्वारा  राष्ट्रीय  राजघानी  ताप  विद्युत  परियोजना  चरण-एक  (4X
 मे०  के  मुख्य  संयंत्र  और  फरक््क्रा  तथा  रिहन्द  सुपर  ताप  विद्युत  परियोजनाओं  हेतु  400  के०
 बी०  आटो  ट्रांसफामंर  पैकेज  के  लिए  विश्वव्यापी  निविदाएं  आमंत्रित  की  गई  राष्ट्रीय
 घानी  ताप  विद्युत  परियोजना  के  मुख्य  संयंत्र  के  लिए  मंसर्ज  भारत  हैवी  इलैक्ट्रॉकल्स  लिमिटेड  को
 आडेर  दिया  गया  है  ।  फरक्का  तथा  रिहन्द  सुपर  ताप  विद्युत  परियोजनाओं  के  लिए  400  के०  वी०
 आटो  ट्रांसफामर  पैकेज  के  संबंध  में  बोलियां  अभो  प्राप्त  नहों  हुई  हैं  ।

 नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 राष्ट्रीय  ताप  विद्युत  निगम  के  जिन  परियोजना  प्रस्तावों  को  बहुपक्षीय/द्विपक्षीय
 सहायता  से  कार्यान्वित  किये  जाने  के  बारे  में  कार्यवाही  की  जा  रही  उनमें  ये  शामिल
 फरकक््का  सुपर  ताप  विद्युत  परियोजना  चरण-तीन  (500  मे०  दादरी  गैस  आधारित
 योजना  चरण-एक  (817  मे०  यमुनानगर  ता०  वि  परियोजना  (840  रिहन्द
 सुपर  ताप  विद्यूत  परियोजना  चरण-दो  (1000  मे०  विन्ध्याचल  सुपर  ताप  विद्युत
 योजना  चरण-दो  (1000  मे०  कायमकुलम  ताप  विद्यूत  परियोजना  (420  मे०  और
 मंगलौर  ताप  विद्युत  परियोजना  (420  मे०  ।

 दिल्ली  में  खाना  पकाने  को  गंस  के  स्िलेंडरों  को  जोरो

 6793.  श्री  कालो  प्रसाद  पांडेय  :  क्या  पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  बेस  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  1989  के  बाद  से  दिल्ली  के  विभिन्न  क्षेत्रों  में  खाना  पकाने  की  मंस
 के  सिलिडरों  की  चोरी  की  संख्या  में  वृद्धि  हुई

 यदि  तो  इस  बारे  में  कितने  मामले  दर्ज  किए  उन  पर  क्या  कायंवाही  की
 गई  तथा  अभी  तक  कितने  मामले  जांच-पड़ताल  हेतु  लम्बित  पड़े  हैं  और  इनमें  हुई  देरी  के  क्या
 कारण  और

 क्या  इन  चोरियों  में  किन्हीं  मेंस  एजेन्सियों  के  अन्तर्गत  होने  का  पता  लगा  है  भर
 यदि  तो  कितनी  एजेन्सियों  के  विरुद्ध  कारंबाई  की  गई

 पेट्रोलियम  और्  प्राकृतिक  गेस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रों  बहा  :  और
 ]989  से  20  1989  तक  की  क्षवधि-के  दौरान  दिल्ली  पुलिस  के  पास  एल०

 #$
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 ee प्री० site स्िलिंडरों के चोरी जाने संबंधी 39 मामले  ़्9७फ$फ्ऊझ़ऊझऊ़ऊ़़््ज़

 प्री०  सिलिंडरों  के  चोरी  जाने  संबंधी  39  सामले  दर्ज  कराए  इनमें  से  37  मामलों  -

 जांच  बकाया  है  तथा  शेष  दो  मामलों  का  पता  नहीं  लगा  है

 हर  है

 चोरी  के  इन  मामलों  में  एल०
 पी०

 जी०  वितरकों  की  मिलीभगत  सिद्ध  नहीं  ५
 हुई  है  ।

 स्टील  दयूबਂ  उद्योग  में  संकट

 ]

 6794.  श्री  टी०  बाल  गौड़  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  गत  वर्ष  भारतीय  इस्पात  प्राधिकरण  लिमिटेड  द्वारा  एच०  आर०  कॉयल  में
 मूल्य  वृद्धि  करने  से  स्टील  ट्यूब  उद्योग  के  लगभग  100  एककों  के  कार्य  संचालन  पर  अत्यधिक
 प्रतिकूल  असर  पड़ा  हि

 कया  एच०  आर०  कॉयल  में  मूल्य  वृद्धि  के
 कारण  पाइपों  और  ट्यूबों  की  मांग  /

 भारी  गिरावट  आई  और

 यदि  तो  इस  संबंध  में  कया  उपचारात्मक  उपाय  करने  का  प्रस्ताव  है  ?  !

 उच्चोग  मंत्रालय  में  ओश्चोगिक  विकास  विभाग  में  राज्य  मंत्रो  एम०  :
 सरकार  को  ऐसी  किसी  घटना  की  जानकारी  नहीं

 नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 ग्रामीण  क्षेत्रों  में  दूरसंचार  प्रणाली  में  सुधार

 6795.  श्री  मोहन  भाई  पटेल  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  हु

 सातवीं  योजनावधि  के  दौरान  देश  में  ग्रामीण  संचार  प्रणाली  में  क्या  सुधार  करने  का
 विचार  =

 इस  सम्बन्ध  में  अब  तक  की  उपलब्धियां  क्या

 क्या  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  दृरसंचार  प्रणाली  में  भव  भी  आशा  से  बहुत  कम  सुधार  हुआ
 और

 यदि  तो  लक्ष्य  प्राप्ति  के  लिए  क्या  विशेष  प्रयास  किए  जा  रहे  हैं  ?

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  गिरिधर  :  दूरसंचार  सेवा  में  सुधार
 करने  के  लिए  ग्र!मीण  क्षेत्रों  मे ंसातथीं  योजना  के  दौरान  लगभग  10,000  लम्बी  दूरी  के  साव॑जनिक
 टेलीफोन  तथा  4,000  एक्सचेंज  खोलने  का  प्रस्ताव  दूरस्थ  और  अगम्भ  क्षेत्रों  में  सेवा  गुणकता

 '

 में  सुधार  करने  के  लिए  रेडियो  माध्यम  के  द्वारा  कुछ  लम्बी  दूरी  के  सार्वजनिक  टेलीफोन  खोले,जा  क्र

 रहे  हैं  मौर  नेटवर्क  में  इलेक्ट्रानिक  एक्सचेंज  शामिल  किए  जा  रहे  हैं  ।  रू

 31-3-89  की  स्थिति  के  अनुसार  7717  लम्बी  दूरी  के  साबंजनिक  टेलीफोन

 ॥॒
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 2843  एक्सचेंज  खोले  जा  चुके  408  लम्बी  दूरी  के  सावंजनिक  टेलीफोन  एम०  ए०  आर०
 भार०  पर  आधारित  और  103  इलेक्ट्रोनिक  एक्सचेंज  देश  के  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  खोले  गये  हैं  ।

 और  सातवीं  योजना  की  लक्ष्य  प्राप्ति  के  अनुसार  दूरसंचार  प्रणाली  पिछड़ी  हुई
 नहीं  वर्ष  89-90  में  सातवीं  योजना  के  लक्ष्यों  की  प्राप्ति  सुनिश्चित  करने  के  लिए  3000
 लम्बी  दूरी  के  सार्वजनिक  टेलीफोन  भौर  1157  एक्सचेंज  खोलने  का  निश्चय  किया  गया  है  ।

 द्रसंचार  वस्तु  कलकता  द्वारा  खरोद

 6796.  श्री  एच०  जी०  रामुलु  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अनेक  सरकारो  क्षेत्र  के  उपक्रम  कम्पनियां  दूरसंचार  वस्तु  कलकत्ता  के
 प्राधिकारियों  से  विभिन्न  स्टोर  सम्बन्धी  मदों  की  सप्लाई  के  लिए  संरक्षण  मांग  रही  है  और  उनको
 उचित  प्रोत्साहन  नहीं  मिल  रहा

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  तथ्य  क्या

 गत  दो  वर्षों  के  दौरान  वस्तु  भण्डार  कलकत्ता  द्वारा  सरकारी  क्षेत्र  की
 कम्पनियों  से  की  गई  खरीद  का  ब्यौरा  क्या  और

 दूरसंचार  वस्तु  भण्डार  द्वारा  सरकारी  क्षेत्र  से  भी  वस्तुओं  की  खरीददारी  को  प्रोत्साहन
 देने  के  लिए  दिशानिर्देश  जारी  किए  जाने  के  बारे  में  ब्यौरा  क्या  है  ?

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  गिरिधर  :  दूरसंचार  स्टोर
 कलकत्ता  विभिन्न  श्रोतों  से  दूरसंचार  स्टोर  की  व्यापक  किस्मों  की  प्राप्ति  के  साथ-साथ  दूरसंचार

 सावंजनिक  क्षेत्र/संथुकत  क्षेत्र  की  कम्पनियों  और  स्वदेश  में  निभित  अन्य  स्टोर  की
 प्राप्ति  के लिए  उत्तरदायी  विभागीय  दूरसंचार  फंक्टरियां  दूरसंचार  स्टोर  और  उपस्कर  की
 व्यापक  किस्मों  के  इनहाउस  निर्माण  ओर  आपूर्ति  के  लिए  दूरसंचार  विभाग  को  क॑ष्टिव  यूनिटें
 आपूर्ति  के  अन्य  ख्रोतों  के  सम्बन्ध  में  खुली  प्रतियोगी  निविदाओं  के  जिनका  व्यापक  प्रचार
 किया  जाता  अधिप्राप्ति  की  जाती  है  और  इन  अधिप्राप्तियों  के  लिए  निर्धारित  प्रक्रिया  अपनाई
 जाती  निर्धारित  की  गई  प्रणाली  में  सावंजनिक  क्षंत्र  को  वरीयता  देने  का  प्रावधान  है  ।

 कुछ  सावंजनिक  क्षेत्र  उपक्रमों  ज॑से  मंससं  हिन्दुस्तान  केबल्स  लि०/मैससे  इंडियन  टेलीफोन  इंडस्ट्रीज
 लि०  आदि  के  मामले  में  उनकी  आपूर्तियों  के  लिए  मूल्य  करार  किये  जाने  की  पद्धति  प्रचलित  है  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  ओर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 सावंजनिक  क्षेत्र  के  उपक्रमों  को  वरीयता  देने  के  लिए  मार्गंदर्शी  सिद्धान्त  पहले  से

 मोजूद  हैं  ।

 पनबिजली  परियोजनाओं  के  कार्यान्वयन  में  लगी  विदेशों  कम्पनियां

 6797.  डा०  वी०  बेंकटेश  :  क्या  ऊर्जा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  उन  विदेशी  फर्मो/कम्पनियों  का  ब्यौरा  क्या  है  जिन्हें  नेशनल  हाइड्रोइलेक्ट्रिक  पावर  .
 कार्पोरेशन  लिमिटेड  ने  पिछले  तीन  वर्षों  के  भारत  के  साथ  समझौते  अथवा  उनके

 है  विभिन्न  पनबिजली  परियोजनाओं  के  कार्यान्वयन  का  कार्य  सौंपा  और
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 ऐसी  प्रत्येक  परियोजना  की  वर्तमान  स्थिति  क्या  है  ?

 ऊर्जा  मंत्रालय  में  विद्युत  थिभाभ  में  राज्य  मंत्री  कल्पनाथ  :  पिछले  तीन

 वर्षों  के  दौरान  राष्ट्रीय  जल  विद्युत  निगम  ने  अपनी  किसी  जल  विद्युत  परियोजना  के  टने-की
 आधार  पर  क्रियान्वयन  के  लिए  किसी  विदेशी  फर्म/कम्पनी  को  कार्य  नहीं  सौंपा

 हिमाचल  प्रदेश  में  स्थित  चमेरा  जल  विद्युत  परियोजना  चरण-एक  (540  के  लिए  कनाडा
 सरकार  द्वारा  प्रदान  की  जाने  वाली  वित्तीय  सहायता  के  अन्तगंत  परियोजना  के  लिए  कनाडा  से

 बस्तुएं  तथा  सेवाएं  प्राप्त  की  जा  रही  इस  उद्देश्य  के  लिए  राष्ट्रीय  जल  विद्युत  निगम  द्वारा
 कनाडः  की  तीन  कम्पनियों  नामशः  मेसज  एस०  एन०  सी०/ए०  सी०  आर०  ई०  एस०  मेरीन

 इंडस्ट्रीज  लिमिटेड  ओर  कैनेडियन  जनरल  इलेक्ट्रिक  कम्पनी  लिमिटेड  के  साथ  एक  वाणिज्यिक
 समझौता  किया  है  ।

 ———$—$—$— ना  -+

 चमेरा  जल  विद्युत  परियोजना  से  सम्बन्धित  विभिन्न  कायं  प्रगति  पर  हैं
 और  परियोजना  को  1991  तक  पूरा  किए  जाने  का  कायंत्रम  है  ।

 दिललो  में  छात्रों  क ेलिए  आदर्श  संसदों  का  आयोजन

 6798.  श्रो  एन०  डेनिस  :  क्या  संसदोय  काये  संन्नी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उनके  मन्रालय  के  अनुरोध  पर  दिल्ली  में  छात्रों  के  लिए  आदर्श  संसदों  का
 आयोजन  किया  जा  रहा

 यदि  तो  तत्सम्कन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 छात्रों  के  लिए  अन्य  स्थानों  पर  आयोजित  की  जाने  वाली  संसदों  का  ब्योरा  क्या

 संसदोय  कार्य  संत्रो  तथा  सूचना  ओर  प्रसारण  संत्रो  एच०  के०  एल०  :

 संसदीय  कार्य  दिल्ली  प्रशासन  के  अधीन  विद्यालयों  में  युवा  संसद
 योगिताओं  का  आयोजन  करता  शिक्षा  निदेशालय  प्रतियोगिता  में  भाग  लेने  के  लिए  अपने
 प्रत्येक  शिक्षा  क्षेत्र

 से  एक  विद्यालय  का  नाम  भेजता  उनके  अभिनय  का  मूल्यांकन  निर्णायकों  के
 एक  दल  द्वारा  किया  जाता  है  जिसमें  संसद  सदस्य/भूतपूर्व  संसद  संसदीय  कार्य  मंत्रालय  का
 एक  अधिकारी  और  शिक्षा  निदेशालय  का  एक  अधिकारी  शामिल  होता  विजेता  विद्यालयों  को

 शील्ड  आदि  तथा  विद्यार्थियों  की  पुरस्कार  और  प्रमाण-पत्र  प्रदान  किए  जाते  हैं  ।

 यह  मंत्रालय  देश
 के  श्रत्येक  भाग  में  स्थित  केन्द्रीय  विद्यालयों  में  भी  युवा  संसद

 योगिताओं  का  आयोजन  करता  है  ।  संसदीय  का  मंत्रालय  ने  राज्यों/संघ  राज्य  क्षंत्रों  के  विद्यालयों
 के  लिए  एक  वित्तीय  सहायता/मागंदर्शन  योजना  की  भी  मंजूरी  दी  इसके  ग्रुवा  संसद
 योजना  को  कार्यान्वित  करने  वाले  राज्य/संघ  राज्य  क्षेत्र  को  अपने  संस्थानों/विद्याथियों  को
 प्रमाण-पत्र  प्रदान  करने  के  लिए  प्रति  वर्ष  5,000  रुपये  दिए  जाते  हैं  ।

 राज्यों/संघ  राज्य  क्षेत्रों  को  इस  बात  के  लिए  राजी  करने  की  कोशिश  की  जा  रही  है  कि
 वे  इस  योजना  का  लाभ  उठाकर  अपने  यहां  ऐसी  प्रतियोगिताएं  नियमित  रूप  से  आयोजित

 दिल्लो  में  टंलोफोन  कनेश्दान
 6799.  ओर  प्रकाश  चमा  :  क्या  संचार  संज्री  यह-बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
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 दिल्ली  में  वर्ष  1988-89  में  एक्सचेंजवार  और  श्रेणी-वार  कितने  टेलीफोन  कनेक्शन

 मंजूर  किए  गए  और  कितने  लगाए  और

 लिखित  उत्तर

 भौर  अधिक  टेलीफोन  कनेक्शन  लगाने  के  लिए  क्या  कदम  उठाने  का  विचार  है  और
 वर्ष  1986  में  पंजीकृत  आवेदकों  को  टेलीफोन  कनेक्शन  कब  तक  दिये  जायेंगे  ?

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  संत्रो  शिरिधर  :  जानकारी  संलग्न  विवरण  में
 दी  गई  है  ।

 आशा  है  कि  1986  तक  पंजीकृत  किए  गए  आवेदकों  को  संस्थापना/विभिन्न  टेलीफोन
 एक्सचेंजों  की  क्षमताओं  में  विस्तार  के  द्वारा  1991  तक  टेलीफोन  कनेक्शन  प्रदान  कर  दिए

 एक्सचेंज
 का  नाम

 1

 जे०  पी०

 जे०  बी०

 के०  बो०  एन०
 आर»  पी०

 पी०  आर०  एक्स०

 एस०  बी०  एन०

 उत्तर

 ए०  एल०  पी०

 बी०  डी०  एल०

 टी०  एच०

 एन०  ऑआरि०  एल०

 एस०  के०

 आर०  एच०  एन०
 ०

 पृ

 डी०  जी०

 भाई०  ढी०

 सामान्य

 2

 ओचाईटी -
 विशेष

 3

 38
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 विवरण

 वर्ष  1988-89  के  दोरान  विल्लो  के  लिए  मंजर  किए  गए  टेलोफोन  कनेक्शन

 नॉन  ओवाईटी

 एस०  एस०

 4

 58

 12

 नॉन  ओवा
 विशेष

 8]

 113

 व  96

 सामान्य  तत्काल

 $3



 लिखित  उंत्तरं  25  1989

 2  3  4  5  6  7

 एल०  एक््स०  आर०  966  66  57  351  458  2

 एस«  एच०  आर०  111  31  9  71  373  5

 पश्चिस

 कैन्ट  4  10  7  5  35  न

 जे०  के०  पी०  11  9  22  9  171  10

 के०  बी०  767  94  53  270  916  6

 एन०  जे०  एफ०  59  8  23  ज+  26  न

 एन०  जी०  एल०  195  25  87  12  301  3

 आर०  जी  40  18  25  10  405  20

 दक्षिण

 सी०  एच०  वाई०  28  70  106  21  345  42

 एच०  के०  35  26  35  26  284  12

 एन०  पी०  761  1127  153  686  2323  47

 मो०  के०  एच०  475  84  39  ४27  791  8

 योग  5797  2568  832  3293  11112  196

 कुल  योग  ==  2379  8

 बटन  उपकरणों  का  उत्पादन

 6800.  डा०  प्रभात  कुमार  सिश्र  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 घुमाने  वाले  तथा  बटन  वाले  टेलीफोन  उपकरणों  की  वर्तमान  मांग  क्या

 अगले  चार  या  पांच  वर्षों  के  दोरान  दोनों  तरह  के  टेलीफोन  उपकरणों  की  अनुमानित
 मांग  कितनी

 सरकारी  तथा  गर-सरकारी  क्षेत्र  के  उत्पादन  एककों  में  से  प्रत्येक  की  स्थापित  क्षमता

 का  अलग-अलग  ब्यौरा  क्या  और

 बटन  वाले  तथा  घुमाने  वाले  टेलीफोन  उपकरणों  के  उत्पादन  को  प्रोत्साहन  देने  के

 संबंध  में  सरकार  की  नीति  क्या  है  ?

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  संत्रो  गिरिधर  :  टेलीफोन  उपस्करों  के  लिए

 मौजूदा  अनुमानित  वाधिक  मांग  लगभग  दस  लाख  है  ।

 पंचवर्षीय  योजना  के  लिए  टेलीफोन  उपकरणों  की  जो  अस्थायी  मांग  निर्धारित
 की  गई  वह  88.25  लाख  है  ।
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 कुल  मौजूदा  लाइसेंस  शुदा  क्षमता  91.55  लाख  की  प्रतिवर्ष  है  जिसमें  से  सावंजनिक
 क्षेत्र  की  20.05  संयुक्त  क्षेत्र  की  30  लाख  और  निजी  क्षेत्र  की  41.05  लाख

 ओऔद्योगिक  नीति  संकल्प  1954  को  उदारीकृत  बनाए  जाने  के  पश्चात्  टेलीफोन
 उपकरणों  के  विनिर्माण  की  अनुमति  निजी  क्षेत्र  को  भी  दी  गई  रोटरी  डायल  टेलीफोनों  का
 विनिर्माण  कार्य  बंद  बिया  जा  रहा

 विभागेतर  कर्मचारियों  को  परिलब्धियां

 6801.  प्रो०  नारायण  चन्द  पराशर  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रक्षा  लेखानियंत्रक  भारत  सरकार  ने  3]  1987  को  एक
 परिपत्र  जारी  किया  था  जिसमें  यह  निर्देश  दिया  गया  था  कि  जो  भूतपूर्व  रक्षा  कर्मचारी  सेवानिवृत्ति
 के  पश्चात्  पुनः  रोजगार  प्राप्त  करते  हैं  उनकी  बाद  की  परिलब्धियों  की  गणना  करते  समय  उनकी
 पेंशन  में  स ेकोई  कटौती  नहीं  की

 यदि  तो  क्या  डाक  विभाग  इस  परिपत्र  के  दिशा  निर्देशों  का  पालन  कर  रहा  है
 और  भूतपूर्व  सैनिकों  के  रूप  में  कार्यरत  भूतपूर्व  रक्षा  कर्मचारियों  की  परिलब्धियों  में  स ेकोई  कटौती
 नहीं  की  जाती

 यदि  तो  इस  परिपत्र  में  जारी  किए  गए  दिशा  निर्देशों  को किस  तारीख  से  लाग
 किया  गया  और

 हु

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  और  इस  परिपत्र  में  अन्तनिष्ट  अनुदेश  किस
 तारीख  से  लागू  किए  जाएंगे  ?

 सांचर  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  गिरिधर  :  भूतपूर्व  पेंशनभोगी  सैनिकों
 तथा  सिविल  पेंशन  भोगी  कमंचारियों  को  पुनः  नौकरी  देने  पर  उनके  वेतन  तथा  अन्य  भत्तों  के
 प्रारम्भिक  निर्धारण  का  कार्य  कामिक  एवं  प्रशिक्षण  विभाग  के  दिनांक  3]  1986  के
 उनके  कार्यालय  ज्ञापन  संख्या  के  जरिए  जारी  किए  गए  केन्द्रीय  सिविल
 सेवा  आदेश  1986  नौकरी  पर  रखे  गए  पेंशनभोगी  कमंचारियों  के  वेतन  का  के
 अन्तगंत  किया  जाता  इसके  साथ  ही  इस  कार्यालय  ज्ञापन  में  यह  भी  व्यवस्था  की  गई  है  कि

 सेवानिवृत्ति  के समय  जो  भूतपूर्व  सैनिक  रक्षा  सेना  में  कमीशन  प्राप्त  अधिकारी  के  रैंक  से  नीचे  के
 पदों  और  जो  सिविल  कमंचारी  समूह  से  नीचे  के  पदों  पर  काम  कर  रहे  उनकी  पूरी  पेंशन
 तथा  पेंशन  के  बराबर  के  सेवानिवृत्ति  भत्तों  को  नजरअन्दाज  करते  हुए  उयका  वेतत  पुनः  दी  गई
 नौकरी  के  पद  पर  मिलने  वाले  न्यूनतम  वेतनमान  के  अनुसार  निर्धारित  किया  जाएगा  ।

 अतिरिक्त  विभागीय  कर्मचारी  अंशकालिक  कमंचारी  होते  हैं  तथा  वे  इस  कार्यालय
 ज्ञापन  के  अन्तगंत  नहीं  आते  हैं  ।

 और  कामिक  एवं  प्रशिक्षण  विभाग  का  दिनांक  31-7-1986  का  कार्यालय
 ज्ञापन  सं०  3-1-8  उसमें  शामिल  की  गई  कमंचारियों  की  श्रेणियों  के  संबंध  में
 दिनांक  1-7-1986  से  प्रभावी  है  ।
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 कोल  इंडिया  लि०  और  इनको  सहवोगो  कस्पनियों  हारा  विशञापन  पर  व्यय

 6802.  भरी  एस०  डी०  सिह  :  क्या  ऊर्जा  अंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कोल  इंडिया  लि०  और  इसकी  विभिन्न  सहयोगी  कम्पनियों  द्वारा  गत  तीन  वर्षों  के
 दौरान  वर्ष-वार  विज्ञापन  पर  कितनी-कितनी  धनराशि  व्यय  की  गई  और

 विज्ञापन  देने  के  संबंध  में  इनकी  नीति  क्या  है  ?

 ऊर्जा  मंत्रालन  में  कोयला  विभाग  में  राज्य  मंत्री  कं०  जाफर  :
 पिछले  तीन  वर्षों  कें  दौरान  कोल  इंडिया  लि०  तथा  उसकी  सहायक  कम्पनियों  द्वारा  खर्च  को  गई
 राशि  का  कम्सनीवार  ब्यौरा  नौचे  दिया  गया  है  :--

 रुपए

 कम्पनी  1986-87  87-88  88-89

 भारत  कोकिंग  कोल  लि०  20.72  19.87  ,87  44.50

 सेंट्रल  कोलफील्ड्स  लि०  14.69  12.03  19.51

 बेस्टनें  कोलफील्ड्स  लि०  11.57  12.02  20.37

 केन्द्रीय  खान  आयोजन  एवं  डिजाइन  संस्थान  लि०  6.40  6.94  4.50

 ईस्टने  कोलफील्ड्स  लि०  44.73  47.25  55.00

 साउथ  ईस्टन  कोलफील्ड्स  लि०  8.41  13.28  16.60

 नादेन  कोलफोल्ड्स  लि०  11.63  16.34  16.45

 कोल  इंडिया  लि०  58.38  44.11  32.00

 कोल  इण्डिया  लि०  तथा  उनकी  सहायक  कंपनियां  विज्ञाननों  को  बिभिन्न  कार्यों
 जैसे--निविदाएं  कमंत्रित  कंपनी  की  ख्याति  ओद्योगिक  अशांति  के  कारण  उत्पन्न
 स्थिति  का  मुकाबला  करने  के  सूचना/अपीलें  जारी  करने  ओर  कंपब्नियां  उचित  व  णिज्यिक

 ,  क्रियाकलापों  तथा  व्यापारिक  हितों  को  बढ़ाने  तथा  ऐसे  अन्य  कार्यकलापों  जिन्हें  वे  चलाए  जाने
 के  लिए  आवश्यक  समझती  के  लिए  अपनी  आवश्यकताओं  के  अनुसार  प्रकाशित  कराए  जाने  के
 लिए  विज्ञापन  देती  सम्बद्ध  न्यूज  मीडिया  में  विज्ञापन  देते  समय  उसके  प्रचार-प्रसार
 के  उसके  कवरेज  तथा  पाठकों  की  संख्या  और  उसकी  अपीलीय  पाठकों  को  उसकी
 उपलब्धता  तथा  उसकी  आदि  को  भी  ध्यान  में  रखा  जाता

 अखबारी  कागज  के  कोट  का  दुरुपयोग

 [  प्रनुषाद  ]

 6803.  श्री  सोताराम  जं०  गावस्ते  :  क्या  सुखझना  और  प्रसारण  मंत्रों  यह  बताने  की  ह्पा
 करेंगे  कि  :
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 स्ख्ु्ंस् ्ि  पफेसअसअ  सअ  अिअउअ  अइस्इअछऔ$ाछझ$झा&5ः:  हि  ०.8७  ware.  +रफम+
 क्या  कुछ  प्रमुख  समाचार-पत्र  कंपनियां  विज्ञापन  हासिल  करने  लिए  पत्र

 संख्या  में  वृद्धि  पदर्शित  कर  अखबारी  कागज  के  कोटे  से  संबंधित  नियमों  तथा  विनियमों  का  उल्लंघन
 कर  रही

 क्या  उनके  मंत्रालय  ने  इस  मामले  की  जांच  की

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 संसदीय  काये  मंत्री  तथा  सूचना  ओर  प्रसारण  संत्री  एच०  के०  एल०  :  से
 विज्ञापनों  के  लिए  प्रसार  के  बड्टे-चढ़े  के  उदाहरण  देखने  में  आए  और  ऐसे

 में  भुगतान  की  अधिक  राशि  वापस  मांगने  के  अलावा  बड़ें-चढ़े  दावों  के  आधार  पर  विज्ञप्पनों
 के  लिए  प्रकाशन  का  उपयोग  करना  अलग-अलग  अवधि  के  लिए  बंद  कर  दिया  जाता  ,

 वर्ष  मंत्रालय  के  दौरान  इस  प्रकार  के  बड़े-दढ़ें  दावों  वाले  44  प्रकाशनों  के  खिलाफ  कारंबाई
 की  गई  थी  ।

 सेंट्रल  कोलफोल्ड्स  लि०  द्वारा  गाढ़े  व्रब्य  पदार्थ  की  बिक्री  से  प्राप्त
 किया  ग़या  उपकर  ओर  झलक

 6६04.  भ्री  पोयूष  तिरको  :  क्या  ऊर्जा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सेंट्रल  कोलफील्ड्स  लि०  ब्रिकेट  में  परिवर्तित  किए  जाने  वाले  गाढ़े  द्रव्य  पदार्थ
 की  बिक्री  पर  रायल्टी  एस०  ई०  शुल्क्र  और  सी०  एम०  एल०  डब्ल्यू०  उपकर

 वसूल  कर

 यदि  तो  ब्रिकेटों  में  परिवर्तित  किए  जाते  .  वाले  गाढ़  द्रव्य  पदार्थ  की

 बिक्री  पर  उपयुक्त  शीर्षों  के  अन्तर्गत  वसूल  किए  गए  सम्बन्धित  उपकर  और  शुल्कों  की  प्रतिशतता

 का ब्यौरा क्या इस प्रकार गत तीन वर्षों के दौरान वर्ष-वार कुल कितनी धबराशि वसूल की गई मौर यह धनराशि किन शीर्षों के अन्तर्गत की वया सेंद्रल कोलफील्ड्स लि० ने 28 को गाढ़े द्रव्य पदार्थ पर एस० ई० शुल्क और सी० एम० एल० डब्ल्लू० की वसूली न करने का निणय लिया यदि तो इस निर्णय को अब तक कार्यान्वित न किए जाने के कारण और यह निर्णय कब तक कार्यान्वित किया जाएया ? ऊर्जा मंत्रालय में कोयला विभाग में राज्य मंत्री सो० केਂ जाफर : सेंट्रल कोलफील्ड्स लि० ब्िकेटों में परिवर्तित किए जाने वाले ग़ाढ़ें द्रव्य पदाथे के मूल्य पर रायल्टी , रेत भराई उत्पाद शुल्क वसूल कर रहा है । सी० एम० एल० डब्ल्यू० उपकर को ही केवल से समाप्त किया गया है । ग्रेड स्लेक कोयले की कौमतों में 40% की दर पर उपकर वसूल किया जाता 57
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 हैं  जोकि  शू०  टक०  की०  में  ग़ाढ़े  ढब्प  पदार्थ  को  तक  है  2  एड़ी  तथा  एस*  ई०

 क्रमशः  4.१0  प्रति  टन  तथा  3.50  प्रति  टन  वसूल  किया  जाता  है  ।

 पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  रेत  उत्पाद  सी०  एम०  एल०

 इब्लू०  उपकर  तथा  बिहार  सरकार  का  गाढ़े  द्रव्य  पदार्थ  पर  उपकर  के  संग्रहित  राशि
 मीचे  दी  गई  है  :--

 रुपए

 वर्ष  रायल्टी  एस०  ई०  शुल्क  सी०  एम०  एल०  डब्लू०  बिहार  उपकर
 उपकर

 1986-87  4.50  3.75  0.37  61.52

 1987-88  4.46  3.71  गा  70.93

 1988-89  9  2.99  2.51  या  58.39

 )

 इस  राशि  का  वाशरियों  को  प्रेषित  कच्चे  कोयले  पर  अदा  की  गई  रेत  भराई
 उत्पाद  शुल्क  तथा  उपकर  के  एवज  में  प्रतितुलन॒  कर  दिया  जाएगा  जोकि  रायल्टी  तथा
 आदि  शीर्षों  के  अन्तगंत  जमा  की  जाती  है  ।

 सेंट्रल  कोलफील्ड्स  लि०  ने  गाढ़े  द्रव्य  पदार्थ  पर  उपकर  तथा  रेत
 भराई  उत्पाद  शुल्क  की  वसूली  को  बन्द  करने  का  निर्णय  नहीं  लिया  है  ।

 ओर  प्रश्न  नहीं  उठते  ।

 पाराद्गीप  में  पेट्रो-रसायन  उचद्योग-सम् ह्
 6805.  श्री  के०  प्रधानी  :  क्या  उद्योग  मंत्रो  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पाराद्दीप  में  एक  पेट्रो-रस।यन  काम्पलैक्स  उद्योग-समूह  की  स्थापना  करने  का
 कोई  प्रस्ताव  और

 यदि  तो  इस  परियोजना  का  ब्यौरा  कया  है  और  इस  पर  अनुमानतः  कितनी
 लागत  आएगी  ?

 उद्योग  मंत्री  जे०  बेंगल  :  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 मध्य  प्रदेश  में  वनों  पर  आधारित  उद्योगों  क ेलिए  आशय  पत्र  जारो  करना

 6806.  श्री  मानक  राम  सोड़ी  :  क्या  उद्योग  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पर्ष  1987-88  और  1988-89  के  दौरान  मध्य  प्रदेश  विशेष  रूप  से  बस्तर
 जिले  में  लघु  वन  उत्पादों  पर  आधारित  उच्चोग  स्थापित  करने  के  लिए  आशय  पत्रों  की  मंजूरी  हेतु
 किसने  आशय  पत्र  धाप्त  हुए  और

 ३६
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 उपयुक्त  अवधि  के  दोरान  कितने  आशय  पत्र  जारी  किए  गए  और  स्थापित  किए
 जाने  वाले  उद्योगों  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  ओद्योगिक  विकास  विभाग  में  राज्य  मंत्री  एम०  अरणाचलम )
 और  1-1-1987  से  31-3-1989  की  अवधि  के  दौरान  मध्य  प्रदेश  में  वन्य  कच्चे  माल

 पर  उद्योगों  की  स्थापना  करने  हेतु  आशय  पत्रों  की  मंजूरी  के  लिए  चार  कूल  आवेदन  पत्र
 प्राप्त  हुए  हैं  ।  इनमें  दो  आशय  पत्र  जारी  किए  जा  चुके  जबकि  शेष  दो  आवेदन  पत्र  प्रक्रिया
 की  विभिन्न  अवस्थाओं  में  हैं  ।  उपर्यृक्त  अवधि  के  दौरान  बस्तर  जिले  में  आधारित  उद्योग
 स्थापित  करने  के  लिए  कोई  आवेदन  प्राप्त  नहीं  हुआ  है  |

 राष्ट्रीय  ताप  विधवत  निगम  के  लिए  कार्य  कर  रहो  विदेशों  फर्मे/कम्पनियां

 |
 6807.  श्री  बो०  श्रीनिवास  प्रसाद  :  क्या  ऊर्जा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  विभिन्न  विद्युत  संयंत्रों  कर  निर्माण  करने  के  लिए  अनेक  विदेशी  फर्मे/क  म्पनियां
 गत  तीन  वर्षों  से  या  तो  राष्ट्रीय  ताप  विद्युत  निगम  अथवा  अन्य  संबंधित  प्राधिकरणों  के  साथ
 कार्य  कर  रहो

 क्या  कुछ  विदेशी  फर्म  राष्ट्रीय  ताप  विद्युत  निगम  के  साथ  उप-ठेकेदार  के  रूप  में
 भी  कार्य  कर  रहो

 क्या  इनमें  से  कुछ  ने  भारत  हेवी  इलेक्ट्रिकल्स  लिमिटेड  के  साथ  भी

 सहयोग  किया  और

 यदि  तो  31  1989  को  ऐसी  विदेशी  फर्मों/कम्पनियों  के  नाम  क्या
 लेकिन  किन  देशों  की  कम्पनियां  प्रत्येक  कम्पनी  के  पास  कितने  मूल्य  के  ठके  ये  किन-किन

 विद्युत  संयंत्रों  के  लिए  अपना  सहयोग  प्रदान  कर  रही  हैं  तथा  इन्होंने  कितनी  परियोजनाओं  का
 काये  पूरा  कर  लिया  है  अथवा  पूरा  करने  वालो  हैं  ?

 ऊर्जा  मंत्रालय  में  विद्युत  विभाग  में  राज्य  संत्रो  कल्पनाथ  :  हां  ।

 नहीं  ।

 और  अपने  विदेशी  सहयोगियों  के  साथ  कार्यान्वयन  करने  के  राष्ट्रीय  ताब

 विद्युत  निगम  ता०  वि०  द्वारा  मुख्य  संयंत्र  के  संबंध  में  मेसर्स  भारत  हैवी  इलेक्ट्रिकल्स
 लिमिटेड  को  दिए  गए  आडंर  का  अपेक्षित  ब्यौरा  संलग्न  विवरण  में  दिया  गया  है  ।
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 विभागेतर  डाक-घर  खोलना

 6908.  श्री  सो०  जंगा  रेड्डी  :  क्या  संचार  संत्रो  यह  बताने  की  क्ंपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पिछले  तोन  वर्षों  के  दौरान  प्रत्येक  वर्ष  अब  तक  कितने  विभागेतर  डाक  घर

 खोले  गए

 इस  अवधि  के  दौरान  श्रेणी-वार  कितने  विभागेतर  कर्मचारी  भर्ती  किये

 पेंशनभोगियों/विद्यालयों  के  अध्यापकों  को  अभी  भी  विभागेतर  कमंचारियों  के  रूप  में

 नियुक्त  किया  जा  रहा  यदि  तो  31  1988  को  ऐसे  कमंचारियों  की  संख्या
 कितनी

 कया  पंचायत  डाक-सेवक  योजना  लागू  होने  के  पश्चात्  मोजूदा  विभागेतर  कर्मचारियों
 की  परिलब्धियां  में  बढ़ोतरी  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  गिरिधर  :  1986-87  और  1987-88  8  के
 दोरान  खोले  गए  अतिरिक्त  विभागीय  डाकघरों  की  संख्या  क्रमशः  3  और  857  1988-89
 के  2476  अतिरिक्त  विभागीय  डाकघरों  की  मंजूरी  दी  इनमें  से  1988-8५  और
 अप्रैल  89  के  दौरान  कितने  डाकघर  खोले  उनसे  संबंधित  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है
 ओर  इसे  सभा  पटल  पर  रख  दिया

 जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  और  सभा  पटल  पर  रख  दो

 पेंशन  भोगियों/विद्यालय  के  अष्यापकों  की  नियुक्तियां  भी  अतिरिक्त  विभागीय
 चारियों  के बतीर  की  जा  सकती  कितने  पेंशनभोगी/अध्यापक  बतौर  अतिरिक्त
 कर्मचारी  काम  कर  रहे  उनसे  संबंधित  जानकारी  एकनश्र  की  जा  रही  है  और  सभा  पटल  पर  रख
 दी  ज'एगी  ।

 भोर  (=)  महंगाई  भत्ते  में  वृद्धि  के फलस्वरूप  अतिरिक्त  विभागीय  कमंचारियों  की
 परिलब्धियों  में  वृद्धि  होती  रहती  पंचायत  डाक  सेवक  स्कोम  से  कर्कंप्वाइंट्स/वर्क  लोड  पर
 अधारित  अलग-अलग  मामलों  में  परिलब्धियों  के  आवधिक  सशोधन  पर  कोई  विशेष  असर  पड़ने
 की  संभावना  नहीं  है  ।

 तेल  और  प्राकृतिक  गंस  आयोग  में  कर्मणारियों  को  भर्तो  और  उनको  संख्या

 6809.  थभ्री  सेयद  शाहब॒द्दोन  :  क्या  पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गैस  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 तेल  और  प्राकृतिक  गैस  आयोग  में  1  1989  की  स्थिति  के  अनुसार
 कारी  और  तकनीकी  संवर्ग  क ेअधिकारियों  की  अलग-अलग  संख्या  कितनी

 गत  तीन  दर्षों  के  दौरान  प्रत्येक  संवर्ग  में  बष-वार  कितने  अधिकारियों  को  सीधी
 भर्ती  से  नियुक्त  किया

 )  लिब्चित  साक्षात्कार  और/अथवा  व्यक्तित्व  परीक्षा  के  लिए  निधररित  अंकों
 सहित  भर्ती  की  क्या  योजना  और

 62
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 बनननीओदथद  सच

 अंतिम  वार्षिक  भर्ती  में  प्रत्येक  संवर्ग  में  पात्र  उम्मीदवारों  की  कुल  संख्या  कितनी

 इनमें  से  कितने  लिखित  परीक्षा  में  उत्तीर्ण  हुए  और  चयन  के  अगले  चरण  के  लिए  बुलाए  गए  तथा

 अंतिम  रूप  से  संवगंवार  कितने  उम्मीदवारों  का  चयन  किया  गया  ?

 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गेस  मंत्रालय  के  शाज्य  मंत्रो  :  1

 1989  को  तेल  एवं  प्राकृतिक  गैस  आयोग  एन०  जी०  के  कार्यकारियों  की  कुल  संख्या
 17482  थी  जिनमें  13924  तकनीकी  अधिकारी  तथा  3558  गैर  तकनीकी  अधिकारी  थे  ।

 ब्यौरे  इस  प्रकार  हैं  :--
 सीने  जनरटअरगआनमननमम

 तकनीकी  गर  तकनीकी

 1986  188  17

 1987  409  16

 1988  433  49

 तेल  एवं  प्राकृतिक  गैस  आप्ोग  भौर  1980  में  निहित
 प्रक्रिया  के  अनुसार  तेल  एवं  प्राकृतिक  गैस  आयोग  में  अधिकारी  स्तर  की  भर्तो  की  जाती  है  ।

 लिखित  परीक्षा  तथा  साक्षात्कार  के  लिए  नियत  किए  गए  अंक  उप  पद  के

 अनुसार  होते  हैं  जिसके  लिए  चयन  किया  जा  रहा  है  ।

 ब्यौरा  संलग्न  विवरण  में  दिया  गया  है  ।

 विवरण

 ऋण्सं०  क्षेत्र  पात्र  उम्मीदवारों  लिखित  परीक्षा  में  नियुक्ति  के  लिए
 की  संख्या  जो  पास  हुंए  चयन  सूची  में

 परीक्षा  में  वारों  की  संख्या  पैनल  में  रखे  गये
 बैठे  जिन्हें  साक्षात्कार  उम्मीदवार

 के  लिए  बुलाया
 गया

 1  2  3  4  5

 1.  यांत्रिक  इंजीनियरी  4749  369  99

 2.  विद्युत  इंजीनिक्री  2679  142  59

 3.  इलेक्ट्रानिक्स  और  दूरसंचार  1388  72  24

 इंजीनियरी

 4.  कामिक  और  प्रशासन  |  1316  276  47

 5.  सिवित्र  इंजीनियरी  5439  333  42
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 1  2  3  4  5

 6.  भवन  निर्माण  इंजीनियरी  104  5  2

 7.  255  .  48-  29

 8.  रसायन  2422  111  59

 9.  उपकरण  इंजीनियरी  261  63  20

 10.  रसायन  इंजीनियर  1368  95  32

 11.  पेट्रोलियम  इंजीनियरी  43  16  4

 12.  कम्प्यूटर  विज्ञान  .  977  -  313  :  9+  -

 वित्त  और  लेखा  788  में उत्पादन  29

 भूविज्ञान  2209  474  88

 23998  -  -  625

 भारत  एस्ड  हन्जोनियरिंग  कमपनो  सिभिदेड  में  उत्पादन
 भरी  गुरुदास  कामत  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  वर्ष  औरः  उत्पादन स्तर  दोसन  भारत  एन््ड
 नियरिंग  कम्पनी  पटना  में  उत्पादन  और  लाभ  का  ब्यौरा

 कया  वर्ष  के  दौरान  उत्पादन  स्तर  और  अजित  लाभ  में  भारी  कमी  हुई
 यदि  तो  इसके  कारण  और

 उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  का  प्रस्ताव  है  ?

 उच्योम  मंत्री  जें०  वेंगल  :  और  के
 वित्तीय/वर्षों  में  वैगनों  के  का  कुल  लाभ  और  उत्पादन  नीचे  दिए  गए

 वर्ष  उत्पादन  का  कुल.मूल्य  वेगनों  का  उत्पादन  लाभ
 5०  पहिए  वाले  रुपए

 नमन  ए्ए""एननशनशशणनणणनणणणशशनभभभ;भ2लनमनरशशशशनशशशशाशशशशआशशशआशशशशशशशशशशशशशशशशणशणणशणशणणाणा
 frase

 3367  -
 -

 59.39

 और  करोड़  के  दौरान  उत्पादन  स्तर  ओर  गिरवद्ध  आई
 है  ।  इसके  पहिए  करोड़  रुपये  का  कुल  उत्पादन  जिसमें  किसी भी  के
 दौरान  वर्ष में  चार  पहिए  वाले  यूनिट  का  बास्वविक  उत्पादन  शामिल  किसी  भी  पिछले
 वित्तीय  वर्ष  में  प्राप्त  कार्य  निष्पादन  से  सर्वोत्तम  रहा  में  कम्पनी

 ने लाख रुपए का मुनाफा कमाया है । ा 647
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 नेयवेली  लिग्नाइट  निगम  लि०  को  दूसरी  खान  विस्तार  परियोजना  के  लिए
 स्प्रेडरਂ  को  सप्लाई

 6811.  !.  श्री  एम०  बो०  चन्द्रशलर  मृति  :  क्या  ऊर्जा  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 क्या  ऊर्जा  मंत्री  नेयवेली  लिग्नाइट  निगम  लि०  की  योजना  के  बारे  में  22  नवम्बर

 1988  के  तारांकरित  प्रश्न  सं०  174  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  20,000  टन/धंटा  क्षमता  के  2  स्प्रेडरों  की  सुपुदंगी  की  समय  सीमा  बढ़ाई
 गई

 यदि  तो  तत्संबंध्री  ब्यौरा  क्या

 क्या  इन  स्प्रेडरों  की  सप्लाई  करने  वालों  ने  विलंद  के  कारग  मूल्य  में  वृद्धि  करने  का
 अनुरोध  किया

 यदि  तो  इसके  तथ्यों  का  ब्यौरा  क्या

 31  1989  तक  विदेशी  तथा  देशी  दोनों  ठेकेरारों  को  भुगतान  करने  के
 नेयवेली  लिग्ताइट  विगम  द्वारा  खचे  की  गई  धनराशि  का  ब्यौरा  क्या  और

 इस  संबंध  में  आगे  क्या  कार्यवाद्दी  करमे  का  विचार  है  ?

 ऊर्जा  मंत्रालय  में  कोयला  विभाग  में  राज्य  मंत्री  सो०  के०  जाफर  :  भौर
 नेयवेली  लिग्नाइट  क्रारपोरेशन  लि०  की  दूसरी  खान  विस्तार  परियोजना  के  प्रथम  20,000

 टन/घंटा  स्प्रेडर  के  10-4-1989  और  दूसरे  को  10-8-1989  तक  चालू  किये  जाने  का  कार्यक्रम
 था  ।  इन  स्प्रेडरों  के  सप्लायये  ने  नेयवेली  लिग्नाइट  कारपोरेशन  से  उनके  द्वारा  अनुभव  की  जा  रही
 कठिताइयों  के  कारण  स्प्रेडरों  को  चालू  किए  जाने  के  लिए  6  से  8  महीने  की  समयावधि  में  वृद्धि
 किए  जाने  की  अनुपति  दे  दी  गई  ।  समयावधि  में  दी  गई  इस  वृद्धि  से  संबद्ध  विद्युत  केन्द्र  को  चाल्
 करने  में  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा  ।

 और  संविदा  के  अनुसार  बढ़ाई  गई  समयावधि  के  दौरान  कोमतों  में  वृद्धि  के

 लिए  कोई  अदायगी  नहीं  की  ज  एगी  ।

 31-3-1989  *ी  अदधि  तक  नेयवेली  लिग्नाइट  कारपोरेशन  द्वारा  विदेशी  तथा  देश
 के  संविदाकर्ताओं  को  अदा  की  गई  राशि  का  ब्यौरा  नीचे  दिया  गया

 मार्क  43.48  मिलियन

 करोड़  राए

 विदेशी  संविदाकर्ता

 देश  का  संविदाकर्ता

 इस  परियोजना  पर  खासतौर  पर  निगरानी  रखी  जा  रही  है  ।

 ऊर्जा  प्रबन्ध  केन्द्र

 68  12.  श्रो  कमला  प्रसाद  राबत  :  क्या  ऊर्जा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  देश  में  ऊर्जा  प्रबन्ध  केन्द्र  खोलने  का  विचार

 यदि  तो  ये  के-द्व  किन-किन  स्थानों  पर  खोले

 635
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 क्या  उत्तर  प्रदेश  के  बाराबंकी  जिले  में  भी  ऐसा  केन्द्र  खोलने  का  विचार

 यदि  तो  और

 यदि  नहीं  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 ऊर्जा  मंत्रालय  में  विद्यूत  विभाग  में  राज्य  मंत्री  कल्पनाथ  :  ओर
 सरकार  ने  नागपुर  में  एक  ऊर्जा  प्रबन्ध  केन्द्र  स्थापित  किया  है  जिसकी  एक  शाखा  दिल्ली  में  होगी  ।

 से  कार्यक्रमों  नागपुर  में  स्थापित  ऊर्जा  प्रबंध  केन्द्र  की  सारे  देश  मे  ऊर्जा  प्रबंध
 तथा  ऊर्जा  संरक्षण  कार्यक्रमों  के  समन्वय  हेतु  एक  राष्ट्रीय  संस्थान  के  रूप  में  की  गई  केन्द्र  को

 हाल  ही  में  आरम्भ  किया  गया  केन्द्र  को  कुछ  समय  तक  चलाने  के  यदि  इसके  कार्यकरण
 में  सहयोग  हेतु  देश  के  अन्य  भागों  में  शाखाएं  स्थापित  करना  भावश्यक  हुआ  तो  भविष्य  में  उपयुक्त
 समय  पर  इस  मामले  में  विचार  किया  जाएगा  ।

 महानगर  टेलीफोन  निगम  लिसिटेड  और  विदेश  संचार  निगम  लिमिटेड  को
 वित्तीय  कार्यकुशलता

 ]

 लिमिटेड गौर  श्री  श्रीकांत  दत्त  नर्रासहराज  वाडियर  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 वर्ष  वित्तीय  कार्यकुशलता  भौर  के लिए  के  दौरान  महानगर  टेलीफोन  रिंग
 लिमिटेड  गौर  विदेश  संचार  निगम  लिमिटेड  की  वित्तीय  कार्यकुशलता  का  ब्यौरा  क्या  और  £

 इनकी  वित्तीय  कार्यकुशलता  बढ़ाने  क ेलिए  और  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ?

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  गिरिधर  :  और  जानकारी  एकत्र
 की  जा  रही  है  भौर  उसे  सभा  पटल  पर  रख  दिया

 केरल  में  एटटमानर  टेलोफोन  एक्सचेंज  को  स्वचालित  टेलोफोन  एक्सचेंज
 में  बदलना

 थी  के०  मोहन  दास  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  छरेंगे  कि  :

 क्या  केरल  में  एट्टमानूर  में  वतंमान  टेलीफोन  एक्सवेंज  को  स्वचालित  टेलीफोन

 एवसचेंह  में  परिवर्तित  करने  का  विचार  और

 यदि  तो  इस  एक्सचेंज  को  कब  तक  परिवर्तित  किया  जाएगा  तथा  एस०  टी०  टी०
 नेटवर्क  के  साथ  जोड़ा  जाएगा  ?

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मन्त्री  गिरिधर  :  और  जी  हां  ।  इसे
 डी०  के  दौरान  स्वचालित  बनाने  की  संभावना  है  बशतें  कि  उपस्कर  उपलब्ध  हो  जाएं  ।
 ए०  टी०  डी०  सुविधा  प्र  एक्सचेंज  स्वचलीकरण  के  बाद  ही  विचार  किया  जाएगा  जो  कि  एस०्टी०
 डी०  प्रावधान  में  पहले  आवेश्यक  है  ।

 विकेम्द्रीकरण  के  बाव  दूरसंचार  विभाग  में  कल्याण  कार्य

 5.  ओ्री  अनादि  चरण  दास  :  क्या  संचार  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 66

 चच
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 कया  राज्यों  में  दूरसंचार  सकिलों/जिलों  के  क्षेत्रीय  प्रबंधक/जिला  प्रबंधक/निदेशक
 राजस्व  जिले-बार  विकेन्द्रीयकरण  को  देखते  हुए  सरकार  के  कल्याण  नेटवर्क  को  भी  समान  रूप  से
 विकेन्द्रीक रण  किया  और

 यदि  तो  सरकार  का  प्रत्येक  राजस्व  जिला  अथवा  प्रबंधक  कार्यालय  इत्यादि  में
 कम  से  कम  एक  कल्याण  निरीक्षक  नियुक्त  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  जिससे
 विभाग  के  कल्याण  कायंत्रमों  को  प्रभावी  ढंग  से  कार्यान्वित  किया  जा  सके  ?

 संचार  मन्त्रालय  में  राज्य  सत्री  गिरिधर  :  नहीं  ।

 (1)  प्रत्येक  राजस्व  जिले  में  एक  कल्याण  निरीक्षक  की  व्यवस्था  का  कोई  भौचित्य

 नहीं  बनता  है  क्योंकि  वहां  पर  तैतात  कमंचारी  बहुत  कम  होते  हैं  ओर  दूरसंचार  जिला  इंजीनियर
 या  दूरसंचार  जिला  प्रबंधक  द्वारा  इसे  संतोषजनक  रूप  से  देखा  जा  सकता  है  ।

 (2)  क्षेत्रीय  प्रबंधक  दूरसंचार  जिला  इंजीनियरों  क ेकाम  का  निरीक्षण  करते  हैं  जो
 संचार  सकिल  कार्यालयों  का  अंग  होता  है  और  वहां  कल्याणकारी  कार्य  सम्पन्न  करने  के  लिए
 चारी  उपलब्ध  हैं  |

 आंध्र  प्रदेश  में  कुतावरस  में  डाकधघर  के  नए  भवन  का  निर्माण

 6816.  श्री  सोड़े  रमेया  :  क्या  संचार  मन््त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  आंध्र  प्रदेश  के  खम्माम  जिले  में  कुनावरम  स्थित

 घर  जीणं-शीणं  स्थिति  में

 यदि  तो  आदिवासी  क्षेत्र  कुनावरम  में  डाकघर  के  नये  भवन  के  निर्माण  हेतु  क्या

 कार्यवाही  की  जा  रहो  है  ?

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मन्त्री  गिरिधर  :  डाकघर  एक  किराये  के

 भवन  में  स्थित  है  जो  जीणं-शीर्ण  अवस्था  में  नहीं  है  ।

 (5)  कुनावरम  डाकघर  के  लिए  विभागीय  भवन  के  निर्माण  संबंधी  प्रस्ताव  का  कार्यान्वयन

 नहीं  किया  जा  रहा  है  वयोंकि  जिस  स्थान  पर  डाकधर  के  लिए  भवन  बनाने  का  प्रस्ताव  वह
 पोलावरम  रिजरवायर  स्कोम  के  अन्तर्गत  जलमग्न  होने  वाला  है  ।

 सरकारों  क्षेत्र  के उद्यमों  को  राहत

 6817.  श्री  जगन्नाथ  पटनायक  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उनके  मंत्रालय  के  अन्त  गंत  सरकारी  क्षेत्र  के  उद्यमों  को  ब्याज  रियायती

 ऋण  को  इक्विटो  में  परिवर्तित  करने  को  ब्याज  पर  राज  सहायता  आदि  के  रूप  में

 कुछ  राहत  प्रदान  की  गई  और

 यदि  तो  इन  उद्यमों  के  नाम  क्या  और  पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  उन्हें  दी

 गई  राहत  को  परिणाम  आदि  का  वर्ष-वार  ब्यौरा  क्या  है  ?

 उद्योग  संत्री  जें०  बेंगल  :  और  जानकारी  एकत्र  को  जा  रही  है  और
 सभापटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 ः  ह
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 सलाल  परियोजना

 6818.  थ्रो  मोहम्मद  अयूब  खां  :  कया  ऊर्जा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सलाल  परियोजना  और  कश्मीर  के  चरण-दो  पर  कार्य  प्रारम्भ

 द्वो  गया

 यदि  तो  का  शीघ्र  प्रारम्भ  करने  हेतु  अब  तक  वया  कदम  उठाये  गये  हैं  अथवा
 उठाने  का  विचार

 इस  कार्य  के  लिए  कितनी  धनराशि  स्वीकृत  की  गई  और

 इस  कार्य  के  लिए  किस  एजेन्सी  को  चुना  गया  है  ?

 ऊर्जा  मंत्रालय  में  विद्युत  विभाग  में  राज्य  मंत्री  कल्पनाथ  :  से
 कार  द्वारा  निवेश  सम्बन्धी  निर्णय  ले  लिए  जाने  के  बाद  ही  सलाल  जल  विद्युत
 पर  पूरी  तरह  काये  शुरू  किया  परियोजना  को  इंवेस्टमेंट  बोर्ड  द्वारा  हाल  में

 स्वीकृति  दी  जा  चुशी  निर्माणावधि  के  दोरान  23.81  करोड़  रुपए  की  ब्याज  राशि  को  छोड़कर
 इस  परियोजना  के  निर्माण  में  अनुमानतः  279.97  करोड़  हपए  की  लागत  परियोजना

 को  राष्ट्रीय  जल  विद्युत  निगम  के  माध्यम  से  केन्द्रीय  क्षेत्र  में  क्रियान्वित  किए  जाने  का  प्रस्ताव

 निव्रेश  सम्बन्धी  अन्तिम  निर्णय  होने  तक  निगम  ने  परियोजना  के  प्रारम्भिक  कार्य  शुरू  कर  दिये  हैं  ।

 ग्रामोण  विद्यतोकरण  कार्य  क्रम  के  लिए  विश्व  बेंक  द्वारा  सहायता

 6819.  श्री  मानिक  रेड्डी  :  क्या  ऊर्जा  मन््त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  वि  :

 क्या  विश्व  बेंक  द्वारा  वर्ष  1988-89  के  दौरान  ग्रामीण  विद्युतीकरण  कार्यक्रम  के
 -  लिए  कितनी  वित्तोय  सहायता  उपलब्ध  कराई  और

 वर्ष  1988  से  विश्व  बेंक  सहायता  में  से  आंध्र  प्रदेश  के  लिए  किए  गए  आबंटन  का

 ब्यौरा  कया  है  ?

 ऊर्जा  मन्त्रालय  में  विद्युत  विभाग  में  राज्य  मन्त्र  कल्पनाथ  वर्ष  1988-

 89  के  विश्व  बैंक  ने भारत  सरकार  को  ग्राम  विद्युतीकरण  कार्यक्रम  के  लिए  23.731

 मिलियन  डालर  की  राशि  प्रदान  की  थी  ।

 आंध्र  प्रदेश  राज्य  बिजली  बोर्ड  ने  अपने  ग्राम  विद्यु  तीकरण  कार्यों  के  लिए  इस  क्रेडिट
 के  अन्तगंत  सामग्री  प्राप्त  की  थी  ।  वर्ष  1988-89  के  दौरान  आन्ध्र  अदेश  राज्य  बिजली  बोड  ने

 विश्व  बैंक  के  अन्तगंत  10.526  मिलियन  डालर  के  बराबर  सामग्री  श॥राप्त  की  ।

 आंध्र  प्रदेश  में  खादी  ओर  प्रामोध्योगों  फे विकास  हेतु  धनराशि

 6820.  थ्री  एस०  पलाकोण्ड्रायुड  :  क्या  उद्योग  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (we)  गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  आंध्र  प्रदेश  में  खादी  और  के  विकास  हेतु
 बार  कितनी  धनराशि  आबंटित  की  गई
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 क्या  वर्ष  1989-90  के  दौरान  घनराशि  में  वृद्धि  करने  का  कोई  प्रस्ताव  और

 यदि  तो  तत्संबंधों  ब्यौप्त  कया  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  ओद्योगिक  विकाप्त  विभाग  में  राज्य  मंत्री  एम०
 1955-86  से  1987-88  तक  आंध्र  प्रदेश  में  खादी  एवं  ग्रामोद्योग  आयोग  द्वारा  वितरित

 की  गई  धनराशि  की  स्थिति  नीचे  दी  गई

 (*०  लाख

 वर्ष  खादी  ग्रामोद्योग

 अनुदान  ऋण  ऋण

 1985-86  116.33  144.87  31.51  248.75

 1986-87  83.37  174.90  32.90  350.51

 1987-88  8  137.46  130.74  32.43  449.31

 से  1989-90  के  लिए  धनराशि  को  पूर्वानुमानित  आवश्यकता  का  प्रस्ताव
 कार्यक्रम  क्रियान्वयन  अभिकरणों  से  प्राप्त  होगा  और  आंध्र  प्रदेश  के  क्रियान्वयन  अभिकरणों  तथा
 आंध्र  प्रदेश  राज्य  खादी  एवं  ग्रामोद्योग  बोर्ड  के  साथ  बजट  चर्चा  के  दौरान  इसकी  जांच  की  जाएगी
 ओर  इसके  बाद  आबंटन  के  लिए  धनराशि  की  वास्तविक  मात्रा  का  पता  लगाया  जायेगा  ।

 ओद्योगिक  परियोजनाओं  को  स्वोकृति
 6821,  श्री  भद्र  श्वरो  तांतीं  :  क्या  उदश्लोग  मंत्रों  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बहुत-सी  ओद्योगिक  परियोजनाएं  पर्यावरण  की  दृष्टि  से  स्वीकति
 मिलने  में  उपकरण  प्राप्ति  में  विलम्ब  तथा  विभिन्न  विभागों  में  आपसी  तालमेल  की  कमी
 के  कारण  रुकी  पड़ी  हैं

 यदि  तो  इस  प्रकार  से  कुल  कितनी  परियोजनाएं  रुकी  पड़ी  हैं  ओर  ये  किन
 उद्योगों  से  संबंधित  और

 इन  परियोजनाओं  के  कार्यान्वयन  हेतु  सरकार  द्वारा  क्या  क्रायंवाही  करने  का  विचार

 उद्योय  मंत्रालय  में  ओल्योगिक  विकास  थधिभाग  में  राज्य  मंत्री  एम०  अरु  :
 से  उद्योग  एवं  1951  के  उपबंधों  के  अधीन

 गिक  लाइसेन्स  स्वीकृति  करने  हेतु  सभी  आवेदनों  पर  गुण-दोष  के  आधार  पर  विचार  किया  जाता
 है  और  उन्हें  विनिदिष्ट  अवधि  के  दौरान  निपटाने  हेतु  हर  प्रकार  के  प्रयास  किये  जाते  हैं  ।  मिश्रित
 अनुमोदनों  वाले  आवेदनों  अर्थात  जिनमें  औद्योगिक  पूंजीगत  सामान  के  आयात  और
 विदेशी  सहयोग  हेतु  अनुमोदन  आवश्यक  उन  आवेदनों  के  लिए  सगल  विंडो  बिलए  रेंस  सिस्टम
 भी  शुरू  किया  गया  है  ।
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 आशय  पत्रों/औद्योगिक  लाइसेंसों  आदि  के  कार्यान्वयन  की  प्रगति  की  मानीटरिंग  संबंधित

 राज्य  सरकार  और  प्रशासनिक  मंत्रालय/विभाग  द्वारा  की  जाती  है  ।  गर-सरकारी  परियोजनाओं  के

 कार्यान्वयन  में  हुई  देरी  अथवा  उसके  कारणों  संबंधी  जानकारी  उद्योग  मंत्रालय  द्वारा  केन्द्रीय  रूप

 से  नहीं  रखी  जाती  ।

 20  करोड़  रुपए  अथवा  उससे  अधिक  की  लागत  वाली  सरकारी  परियोजनाओं  की

 टरिंग  कार्यक्रम  कार्यान्वयन  मंत्रालय  द्वारा  दी  जाती  है  और  अन्य  बातों  के  साथ-साथ  प्रत्येक

 योजना  के  ब्पौरे  उस  मंत्रालय  की  वार्षिक  रिपोर्ट  में  दिये  जाते  हैं  जो  प्रत्येक  वर्ष  सदस्यों  को  भेजी

 जाती

 सरकार  का  निरन्तर  यह  प्रयास  रहता  है  कि  परियोजना  कार्यान्वयन  प्रणाली  में  सुधार
 किया  जाए  और  इस  दिशा  में  जो  विभिन्न  उपाय  किये  गए  हैं  उनमें  निम्नलिखित  सम्मिलित  हैं  --

 परियोजना  कार्यान्वयन  योजना  तैयार  करने  पर  बल  देना  ।

 को  सुलझ,से  और  परियोजनाओं  के  त्वरित  कार्यान्वयन  हेतु  कृतिक  बल
 प्राप्त  समिति  का  गठन  करना  ।

 अनापत्ति  हेतु  विस्तृत  मार्गदर्शी  सिद्धांत  जारी  करना  ।

 मंत्रालयों  और  परियोजना  प्राधिकारियों  द्वारा  राज्य  उपकरण
 परामशंदाताओं  भौर  अन्य  संबंधित  एजेंसियों  क ेसाथ  अच्छी

 तरह  मिल-जुल  कर  कार्य  किया  जाना  जिससे  कि  होने  वाले  विलम्ब  को  न्यूनतम
 किया  जा  सके  ।

 के  कार्यान्वयन  हेतु  उत्तरदायित्व  सुनिश्चित  करने  के  वास्ते  परियोजना
 के  पूरा  होगे  तक  और  उसके  2-3  वर्ष  बाद  तब  परियोजना  शीषं  की  अवधि  में
 तरता  का  सुनिश्चय  करने  हेतु  निर्देश  जारी  करना  ।

 विश्व  बंक  को  परियोजनाओं  में  भारतीय  उच्चोग  को  भागीदारी

 6822.  श्री  पी०  एस०  सईद  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 क्या  कान्फेडरेशन  ऑफ  इंजीनियरिंग  इन्डस्ट्री  ने  ऑॉपोरचुनिटीज  इन  वर्ड

 बैंक  प्रोजेक्ट्सਂ  के  सम्तन्ध  में  हाल  ही  में  दिल्ली  में  विचार  गोष्ठी  आयोजित  की

 विचार  भोष्ठी  में  क्या  सुझाव  और/अथवा  सिफा  रिशें  की

 सरकार  का  इन  सुझावों/सिफारिशों  पर  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  और

 वर्ष  1988  में  विश्व  बेंक  की  परियोजनाओं  में  भारतीय  उद्योग  की  भागीदारी
 कितनी  थी  और  भविष्य  में  कितनी  भाग्रोदारी  होने  की  सम्भावना  है  ?

 उद्योग  मन्त्रालय  में  ओद्योगिक  विकास  विभाग  में  राज्य  मंत्रों  एम०  :
 हां  ।  ह

 विचार  गोष्ठी  में  सरकार  से  कोई  विशिष्ट  सिफारिशें  नहीं  की  गईं  विश्व
 बेंक  द्वारा  प्राप्त  परियोजनाओं  द्वारा  ठेकैदारों  के  लिए  सुजित  व्यवसाय  अवसरों  के
 में  कुछ  महत्वपूर्ण  मुद्दों  पर  विचार  गोष्ठी  में  चर्चा  की  गई  ।  वे  इस  प्रकार  हैं  :--
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 1.  भारतीय  उद्योग  को  किसी  विदेश  के  साथ  करार  करने  से  पूर्व  उप्त  देश  के
 राजनतिक  कर  सम्बन्धी  कानूनों/सीमा  शुल्क  सम्बन्धी  विनियम
 प्रावधान  इत्यादि  की  जानकारी  होनी  चाहिए  ।

 2.  एक  बार  जब  करारनामे  पर  हस्ताक्षर  हो  जाते  हैं  तो  ठकेदार  का  ग्राहक  से
 सम्पक  हो  जाता  है  तथा  इसमें  विश्व  बेंक  की  बहुत  कम  भूमिका  रह  जाती

 3.  किसी  परियोजना/देश  को  विश्व  बैंक  द्वारा  किए  गए  वितरण  के  रह  हो  जाने  पर
 ठेकेदार  को  किए  गए  काय  की  सीमा  तक  ही  संरक्षण  प्रदान  किया  जाता  है  ।

 4.  यदि  उधारणिक  द्वारा  निविदा  दस्तावेजों  पर  कोर्र  स्पष्टीकरण  मांगा  जाता  है  तो
 विश्व  बैंक  ठेक्दार  की  सहायता  कर  सकता

 5.  ठंकेदार  आपूत्तिकर्त्ताओं  तथा  परामशंदाताओं  के  जोखिम  की  तुलना  में  कहीं  अधिक
 जोखिम  का  सामना  करता  विश्व  बेंक  को  जोखिम  कम  करने  में  सहायता
 करनी  चाहिए  ।

 6.  ठेकेदारों  तथा  उधारणिकों  का  परस्पर  सम्पर्क  बनाने  के  उद्देश्य  से  विश्व  बैंक  के
 तत्वावधान  में  विचार  गोष्ठियां  कायेशालाएं  आयोजित  की  जानी  चाहिए  ।

 सरकार  ने  विचार  गोष्ठी  की  कार्यवाहियों  को  नोट  कर  लिया

 वित्तीय  वर्ष  1988  में  भारतीय  उद्योगों  का  विश्व  बेंक  परियोजना  में  अंश  1.24
 बिलियन  अमरीकी  डालर  है  ।

 उद्योग  मंत्रालय  के  अधिकारियों  इण्डियन  ड्रग्स  एण्ड  फार्मास्युटिकल्स
 लिसिटेड  के  अधिकारियों  के  साथ  विदेश  यात्राएं

 6823.  थभ्रो  राजकुमार  राय  :  क्या  उच्चोग  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उनके  मंत्रालय  के  अधिकारी  विदेशी  यात्राओं  के  दौरान  इण्डियन  ड्म्स  एण्ड
 फार्मास्युटिकल्स  लिमिटेड  अधिकारियों  को  साथ  ले  जाते

 यदि  तो  यात्रा  के  दौरान  ये  अधिकारी  क्या  भूमिका  निभाते  हैं  और  इनको  साथ
 ले  जाने  का  उद्देश्य  क्या  होता  और

 उद्देश्यों  आदि  के  संबंध  में  यात्रा  क ेदौरान  इन  अधिकारियों  की  क्या
 लब्धियां  रही  हैं  ?

 हे

 उद्योग  मंत्री  जें०  बेंगल  :  से  इस  मंत्रालय  के  अधिकारी  सभी
 दौरों  पर  आई०  डी०  पी०  एल०  के  अधिकारियों  के  साथ  नहीं  जाते  केवल  जब  सरकार  की

 दृष्टि  में  विदेशी  सहयोगकर्ता/सरकारी  एजेंसी  के  साथ  बातचीत  में  उनका  शामिल  होना  आवश्यक
 समझा  जाता  है  तो  तब  वे  सक्षम  आधिकारी  की  स्वीकृति  से  विदेश  जाते  हैं  ।

 ओषधों  के  निर्माण  पर  बहुराष्ट्रिक  कम्पनियों  का  प्रभुत्व
 6824.  श्री  सत्यगोपाल  मिश्र  :  क्या  उद्लोग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  देग  में

 ओषधों  के  निर्माण  पर  बहुराष्ट्रिक  कम्पनियों  के  प्रश्रुत्त  को  समाप्त  करने  के  लिए  सरकार  द्वारा  क्या
 उपाय  किए  गए  हैं  भथवा  करने  का  विचार  है  ?
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 उद्योग  मंत्री  जें०  वेंगल  :  भारत  में  औषध  और  भेषज  उद्योग  के

 गुणजत्ता  नियंत्रण  और  वृद्धि  के  उपायों  के  अन्तर्गत  सरकार  द्वारा  फेरा  कम्पनियों  को  विनियमित

 क्रिया  जाता  जारी  है  ताकि  इस  बात  का  सुनिउवय  किया  जा  सके  कि  उनका  काये  संचालन  राष्ट्रीय
 लक्ष्यों  और  प्राथमिकताओं  के  अनुरूप  हो  ।

 केलकर  समिति  को  रिगेट  को  प्रतिलिपियों  को  संसद  सदस्यों  को  सप्लाई

 6825.  डा०  चन्द्रशेखर  त्रिपाठी  :  क्या  उचश्ोग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 संसद  के  कितने  सदस्थों  ने  केलकर  समिति  की  रिपोर्ट  की  एक  प्रत्निलिपि  उपलब्ध
 कराने  का  अनुरोध  किया

 कया  उन्हें  केलकर  समिति  की  रिपोर्ट  की  प्रतिलिपियां  उपलब्ध  करा  दी  गई  और

 यदि  नहीं  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 उद्योग  मंत्रो  जें०  बेंगल  :  से  उन  माननीय  संसद  सदस्यों  के  नाम
 जिन्हें  केलकर  समिति  द्वारा  प्रस्तुत  की  गई  पूरक  रिपोर्ट  की  प्रति  भेजी  गयी  है  प्रतियां
 संसद  पुस्तकालय  में  भी  उपलब्ध  नीच  दिए  जाते  हैं  :--

 1.  डा»  चन्द्रशेखर  संसद  सदस्य

 2.  श्री  राजकुमार  संसद  सदस्य

 3.  श्री  सरफराज  संसद  सदस्य

 4.  श्री  तारीक  संसद  सदस्य  लोक
 5.  श्री  एम०  वी०  चन्द्रशेखर  संसद  सदस्य

 6.  डा०  सरोजिती  संसद  सदस्य

 7.  श्री  रजनी  रंजन  संसद  सदस्य

 8.  श्री  विश्व  बन्धु  संसद  सदस्य

 9.  श्री  भगत  राम  संसद  सदस्य

 10.  श्री  अशोक  नाथ  संसद  सदस्य

 सरकारो  क्षेत्र  को  कार्यकुशलता  बढ़ाने  के  उपाय  करनाਂ

 6826.  भ्रीमतों  बसवराजेश्वरो  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकारी  क्षेत्र  की  कार्यकूशलता  बढ़ाने  के  लिए  किए  जा  रहे  कई  उपायों  के
 फलुस्वरूप  सरकारी  क्षेत्र  में  निवेश  में  भारी  वृद्धि

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  ठोस  प्रस्ताव  तेयार  किए  गए  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 उद्योग  मंत्री  जें०  बेंगल  :  से  केन्द्रीय  सरकारी  क्षेत्र  में  पूंजीनिवेश  में
 बुद्धि  एक  सतत  प्रक्रिया  है  धौर  यह  प्रतिवर्ष  निरन्तर  बढ़ती  रही  सरकारी  क्षेत्र  के  उद्यमों  के
 कार्य-निष्पादन  को  बेहतर  बनाने  के  लिए  उचद्चम-विशेष  के  अनुसार  विशेष  उपाय  किए  जाते  हैं  ताकि
 वे  आगामी  पूंजीनिवेश  के  लिए  अधिक  संसाधन  जुटा  सके  ।
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 कृषि  क्षेत्र  में  प्लास्टिक  के  प्रयोग  के  लिए  प्रायोगिक  कार्यक्रम

 5827.  श्री  ई०  अय्यप्प्  रेड्डो  :  क्या  उद्योग  मत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  कृषि  क्षेत्र  में  प्लास्टिक  का  प्रयोग  बढ़ाने  के  लिए  एक  प्रायोगिक
 कार्यक्रम  लागू  करने  का  निर्णय  किया

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 क्या  इस  पर  होने  वाले  व्यय  के  लिए  धन  की  व्यवस्था  केन्द्रीय  सरकार  की  सहायता
 से  की  जाएगी  अथवा  वित्तीय  संस्थाओं  सौर  लाभाधथियों  से  की  ओर

 आंध्र  प्रदेश  के  खम्मम  जिले  को  भी  इस  प्रयोगिक  कार्यक्रम  के  लिए  चुना  गया  है  ?

 उद्योग  मतन्री  जे०  बेंगल  :  और  हां  ।  सरकार  ने  गहन  प्रदर्शन  के

 लिए  15  जिलों  में  क्षि  में  प्लास्टिक  के  उपयोग  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  एक  प्रायोगिक  कार्यक्रम

 शुरू  करने  का  निर्णय  किया  है  ।

 सरकार  परियोजना  के  लिए  धनराशि  जुटाने  के  तरीकों  का  पता  लगा  रही  है  ।

 फोयला  परियोजनाश्रों  में  भारत-आस्ट्रेलिया  सहयोग

 6828.  क्री  एस०  बो०  सिदनाल  :  क्या  ऊर्जा  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  आस्ट्रेलिया  ने  कोयला  खनन  परियोजना  में  भारत  के  साथ  सहयोग  करने  का

 प्रस्ताव  किया

 यदि  तो  क्या  आगे  वार्ता  करने  के  लिए  दोनों  देशों  के  प्रतिनिधियों  ने  एक-दूसरे
 के  देशों  की  यात्रा  की

 क्या  इस  संबंध  मे  किसी  समझौते  पर  हस्ताक्षर  किए  गए  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  कया  है  ?

 ऊर्जा  मन्त्रालय  में  फोयला  विभाग  में  राज्य  मंत्री  सो०  के०  जाफर  :  और

 आस्ट्रेलिया  ने  भारत  के  कोयला  क्षेत्र  को  विकसित  करने  में  द्विपक्षीय  सहयोग  करने  की  इच्छा
 व्यक्त  को  एक  भारतीय  तकनीको  दल  द्वारा  आस्ट्रेलिया  का  अन्वेषणात्मक  दौरा  किए  जाने  के
 बाद  आस्ट्रेलिया  क ेसाथ  सहयोग  किए  जाने  के  लिए  एक  ओपेनकास्ट  कोयला  खनन  परियोजना
 को  विनिर्दिष्ट  किए  जाने  पर  सहमति  हुई  ।  सेंट्रल  कोलफील्डप  लि०  की  पिपरवार  ओ०  का०
 परियोजना  को  ऐसे  सहयोग  के  लिए  विनिद्दिष्ट  किया  गया  ।

 और  पिपरवार  परियोजना  को  आस्ट्रेलिया  के  मेससे  व्हाइट  इंडस्ट्रीज  लि०
 आई०  जिन्होंने  इस  प्रयोजन  के  लिए  परियोजना  रिपोर्ट  को  तैयार  किया

 टनं-की  आधार  पर  विकसित  किए  जाने  का  प्रस्ताव  मेससे  आई०  एल०  इस
 परियोजना  को  कार्यं-निष्पादन  गारंटी  के  साथ  क्रियान्वित  किए  जाने  के  लिए  सहमत  हो  गए  हैं  ।
 आस्ट्रेलिया  की  सरकार  ने  इस  परियोजना  की  आयातित  लागत  का  वित्त-पोषण  करने  के  लिए
 आसान  शर्तों  पर  ऋण  देने  को  भी  पेशकश  की  है  ।
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 जलमभल  पर  आधारित  विद्युत  उत्पादन  संयंत्र

 6829.  भ्री  के०  कुन्जम्ब  :  क्या  ऊर्जा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  विद्युत  उत्पादन  हेतु  जलमल  का  प्रयोग  किया  जा  रहा

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 क्या  केरल  में  इस  प्रकार  का  संयंत्र  स्थापित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 .  अर्जा  संत्री  वसन््त  :  और  विद्युत  उत्पादन  के  लिए  जलमल  का  सीधे

 ही  उपयोग  नहीं  किया  जा  सकता  ।  तथापि  जलमल  को  संप्ताधित  करने  के  बाद  अलग  किए  गए  मल
 से  रोगाणु  को  समाप्त  करने  के  लिए  अवायवीय  पाचन  किया  जा  सकता  है  और  एक  उप-उत्पाद
 के  रूप  में  ठायोगस  का  उत्पादन  किया  जा  सकता  इस  बायोगैस  का  उपयोग  रसोई  इंधन  के  रूप
 में  अथवा  दोहरे  ईंधन  डीजल  इंजिनों  में  अथवा  विद्युत  उत्पादन  के  लिए  विशेष  रूप  से  बनाए
 गैस  इंजिनों  में  किया  जा  सकता  ऐसे  जलमल  शोधन  संयंत्रों  को
 भोपाल  आदि  में  स्थापित  किया  जा  चुका  है  जहां  कि  गंस  मुख्य  रूप  से  खाना  बनाने  के  लिए
 अथवा  विद्युत  उत्पादन  के  लिए  प्रयोग  में  लाई  जाती

 और  यद्यपि  जलमल  शोधन  तथा  बायोगैस  उत्पादन  के  लिए  केरल  सरकार  द्वारा

 कोई  विशिष्ट  प्रस्ताव  अभी  तक  नहीं  बनाया  गया  है  तथापि  राज्य  सरकार  को  यह  सलाह  दी  गई

 है  कि  आठवों  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  भपेक्षाकृत  बड़े  शहरों  में  योजनाकों  को  प्रारस्स  करे  ।

 हस्तचालित  टेलोफोन  एक्सचेंजों  को  इलेक्ट्रानिक  एक्सचेंजों  में  बदलना

 6830.  क्री  पी०  कुलनदईबेलू  :  वया  संचार  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सभी  हस्तचालित  देलीफोन  एबसचें>ं  को  इलैवट्रानिक  एक्सलेंजों  में  बदलने  का
 प्रस्ताव

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 क्या  सरकार  ऐसे  सभो  एक्सचेंजों  को  इलेक्ट्रानिक  एक्सचेंनों  में  बदलने  के  लिए
 जापान  से  समझौता  करने  पर  विचार  कर  रही  है  ?

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  गिरिधर  :  और  सरकार  का
 प्रयास  है  कि  मैनुअल  एक्सचेंजों  को  उत्तरोत्तर  रूप  से  इलक्ट्रानिक  एक्सचेंजों  में  बदल  दिया  जाए
 बशतें  कि  इसके  लिए  निधि  तथा  उपस्कर  उपलब्ध  हों  ।

 नहीं  ।

 शाज्य  बिजली  बोर्डों  को  घाटा

 6831.  डा०  ए०  के०  पटेल  :  कया  ऊर्जा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 1986-87,  1987-88  और  1988-89  88-89  के  दौरान  राज्य  बिजली  बोर्डों  को
 कितना  अनुमानित  घाटा  हुआ  है  भौर  प्रत्येक  बोर्ड  का पिछला  घाटा  कितना  और

 74



 न

 2

 जा ne

 /  ज्

 5  9।  लिखित  उत्तर

 इन  घाटों  का  भारतीय  भाथिक  व्यवस्था  और  ऊर्जा  उत्पादन  क्षेत्र  पर  क्या  प्रभाव

 पड़ता  है  ?

 ऊर्जा  मंत्रालय  में  विधुत  विभाग  में  राज्य  मंत्री  कल्पनाथ  :  वर्ष  1986-87,
 1987-88  और  1988-89  के  दौरान  राज्य  बिजली  बो्डों  को  हुए  निवल  वाणिज्यिक  घाटे  तथा
 उनके  द्वारा  अजित  लाभ  और  1989  के  अन्त  में  17  बो्ों  की  संचयी  हानियों  का  ब्यौरा
 संलग्न  विवरण  में  दिया  गया  है  ।

 घाटा  होने  के  कई  ब्रो्डों  को  साधन  सम्बन्धी  विकट  समस्याओं  का  सामना
 करना  पड़  रहा  है  ।  कई  बोर्डो  के  मामले  प्रचालन  से  सम्बन्धित  आवश्यक  व्यय  पूर्ति  के लिए
 बिक्री  राजस्व  की  प्राप्ति  अपर्याप्त  है  जिसके  परिणामस्वरूप  राजस्व  सम्बन्धी  दायित्वों  को  पूरा
 करने  के  लिए  और  अधिक  ऋण  प्राप्त  किए  जा  रहे  हैं  अथवा  महत्वपूर्ण  परियोजनाओं  के  लिए
 निर्धारित  पूंजीगत  निधियों  का  उपयोग  किया  जा  रहा  है  ।

 विवरण

 लेखों  में  दिये  अनुसार  ग्राम  विद्य  तोकरण  सम्बन्धी  आर्थिक  सहायता  को
 गणना  करने  के  बाद  राज्य  बिजलो  वोर्डों  के  वाधिक  लाभ

 को  दर्शाने  वाला  विवरण

 सं०  «986-87  «1987-88  8  «1988-89  8-8  9
 313-1989

 की  स्थिति  के
 अनुसार  संचयी
 अधिशेष/घाटा

 1  2  3  4  5

 1.  आंध्र  प्रदेश  40.4  37.9  39.8  209.20

 2.  बिहार  4.2...  (120.5)  (48.4).  (405.00)

 3.  गुजरात  13.4  34.9.  (171.5)  (117.10)

 4.  हरियाणा  (70.2)  (163.6)  (25.1)  (632.90)

 5.  हिमाचल  भ्रदेश  (11.3)  (16.6)  (14.9)  (144.20)

 6.  कर्नाटक  (60.0)  (86.1)  37.1  47.20

 7.  केरल  7.6  6.8  (37.1)  (10.30)

 8.  मध्य  प्रदेश  126.8  64.4  80.0  241.50

 9.  महाराष्ट्र  64.5  73.1  54.2  103.10

 10.  उड़ीसा  2.5  (31.6)  (3.0)  (105.80)

 11.  पंजाब  (19.8)  )  (1.3)  (38.9)  (162.50)

 12.  राजस्थान  (13.7)  (77.7)  (29.5)  (330.40)
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 2  3  4  5

 :3.  तमिलनाडु  96.8  33.1  136.7  384.90

 14.  उत्तर  प्रदेश  109.7  (129.7)  (231.8)  (749.60)
 15.  पश्चिम  बंगाल  (18.3)  6.6  (25.5)  (296.40)
 16.  असम  (51.3  )  (17.2)  (,19.9)  (459.80)

 17.  मेघालय  (0.5)  2.4  7
 1.5  (25.10)

 घाटा  245.1  504.5  745.5  3438.10

 अधिशेष  4€6.3  388.9  349.3  986.00

 निवल  221.2  (115.6)  (390.2)  24521.0

 पर  टो०  बो०  कार्यक्रम

 6832.  श्री  सुरेश  कुरूप  :  क्या  सूचना  ओर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दूरदर्शन  ने  कत्थकली  पर  कार्यक्रम  तेयार  करने  का  कार्य  किसी  एजेंसी  को  सौंप
 दिया

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है ओर  इस  पर  कितनी  लागत  और

 इस  कायं  हेतु  किन  अन्य  एजेंसियों  ने आवेदन  किया  था  तथा  एजेंसी  के  चयन  हेतु  क्या

 मानदण्ड  अपनाया  गया  ?
 |

 संसदोय  कार्य  मंत्रो  तथा  सूचना  श्रौर  प्रसारण  मंत्रो  एच०  के०  एल०  :

 हां  ।

 सरकार  ने  1.50  लाख  प्रति  कड़ी  की  लागत  पर  परिबोध  कायंक्रमों  पर

 एक  वाले  धारावाहिक  के  निर्माण  के  लिए  मेंस  पोथुजनम  टेलीविजन  कायंत्रम

 त्रिवेन्द्रम  के  प्रस्ताव  को  पहले  ही  अनुमोदित  कर  दिया  है  |  अब  धारावाहिक  मुख्य  हो  गया  है  ।

 पर  ऐसे  कार्यक्रम  के  निर्माण  के  लिए  किसी  अन्य  एजेंसी  ने  आवेदन  नहीं
 किया  है  ।  दूरदश्शन  पर  टेलीकास्ट  के  लिए  बाह्य  निर्माताओं/एजेंसियों  द्वारा  कायंत्रमों  के  निर्माण  के

 लिए  सभी  प्रस्तावों  पर  पहले  संबंधित  केन्द्र  को  स्क्रोनिग  समिति  द्वारा  विचार  किया  जाता
 अन्तिम  निर्णय  के  लिए  केवल  उन्हीं  प्रस्तावों  पर  दूरदर्शन  मुख्यालय  की  केन्द्रीय  लागत  समिति  द्वारा
 विचार  किया  जाता  जिनकी  केन्द्रों  द्वारा  सिफारिश  की  जातो  है  ।

 पश्चिम  बंगाल  में  उद्योगों  का अनधिसूचित  किया  जाना

 6833.  कऋ्रुमारों  समता  बन्ो  :  क्या  उद्योग  मत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  तीन  वर्षों  और  चालू  वर्ष  के  दौरान  पश्चिम  बंगाल  में  कितने  उद्योगों  को
 सूचित  किया

 इसके  कया  कारण  और
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 इन  उद्योगों  को  अनधिसूचित  करने  से  पहले  कौन  से  उपचारात्मक  कदम  उठाए  गए

 उद्योग  मंत्रालय  में  ओद्योगिक  विकास  विभाग  में  राज्य  मंत्री  एम०  :
 पिछले  तीन  वर्षों  के  पश्चिम  बंगाल  में  निम्नलिखित  त्तीन  औद्योगिक  एककों  को  अनधिसूचित
 किया  गया  है  :--

 (1)  मै०  श्री  दुर्गा  कॉटन  स्पिनिंग  वीविग  मिल्त  लि०  (1986)

 (2)  मे०  बंगाल  पोटरीज  लि०  (1987)

 (3)  मं०  मोहिनी  मिल्स  लि०  (1988)

 जहां  तक  मे  बंगाल  पॉटरीज  लि०  का  संबंध  मे  ०  बंगाल  पॉटरीज  लि०  के  अजदूरों  तथा
 अन्य  व्यक्तियों  द्वारा  दायर  की  गई  एक  याचिका  पर  कलकत्ता  उच्च  न्यायालय  ने  भपने  तारीख
 30-10-1987  के  तहत  केन्द्र  सरकार  के  निर्णय  के  कार्यान्वयन  को  स्थगित  कर  दिया  है  और  यथा
 स्थिति  बनाये  रखा  है  |  तब  मामला  न्यायाधीन  है  ।

 और  पुनरुजीवन  के  सभी  विकल्पों  पर  विचार  करके  केन्द्र  सरकार  के  इस  निष्कषं
 पर  पहुंचने  के  बाद  ही  औद्योगिक  उपक्रमों  को  आ्थिक  रूप  से  जीव्य  बनाना  सम्भव  नहीं  उन्हें
 अनधिसूचित  किया  गया  था  ।

 महाराष्ट्र  क ेअहमदनगर  जिले  में  डाकघरों  का  दर्जा  बढ़ाया  जाना

 6834.  श्री  बालासाहिब  विखे  पाटिल  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  वर्ष  1989  और  1990  के  दौरान  महाराष्ट्र  के  अहमदनगर  जिले  में  डाकघरों
 का  दर्जा  बढ़ाने  का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  इस  जिले  में  ऐसे  डाकघरों  का  किस  श्रेणी  में  दर्जा  बढ़ाया  भौर

 दर्जा  बढ़ाये  गए  उक्त  डाकघरों  के  अन्तगंत  कितना  क्षत्र  शामिल  क्या  जायेगा  ?

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  गिरिधर  :  से  पदों  के  सृजन  पर
 पर  चली  आ  रही  पाबंदी  के  कारण  डाकघर  का  दर्जा  तब  तक  नहीं  बढ़ाया  जा  सकता  जब  तक  कि

 अनुरूप  बचत  अथवा  गर  वापसी  अंशदान  आर०  का  प्रस्ताव  न  यह  एक  सामान्य
 स्थिति  अहमदनगर  जिले  से  संबंधित  जानकारी  अलग  से  एकत्र  की  जा  रही  है  और  इसे  सभा
 पटल  पर  रख  दिया  जाएगा  ।

 संसूर  टी०  वो०  ट्रांसपोटर  को  चामुण्डो  फ्ाड़ो  पर  स्थानांतरित  करना

 6835.  श्री  यो०  एस०  कृष्ण  अग्यर  :  क्या  सूचना  झोर  प्रसारण  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  मैसूर  के  कम  शक्ति  वाले  टी०  वी०  ट्रांसीटर  से  केवल  20  किलोमीटर  रेडियल

 क्षेत्र  में  ही  प्रसारण  देखे  जा  सकते  "

 क्या  वतंमान  टी०  वी०  ट्रांसमीटर  के  चामुण्डी  पहाड़ी  पर  स्थानान्तरित  करने  के  बाद

 इसके  प्रसारण  क्षेत्र  का  प्रसार  45  किलोमीटर  तक  हो
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 यदि  तो  ट्रांसमीटर  का  चामुण्डी  पहाड़ी  पर  स्थानान्तरण  करने  हेतु  क्या  कदम

 उठाए  गए  हैं  या  उठाने  का  विचार  और

 यदि  तो  सरकार  का  इत्त  बारे  में  कया  भनन््य  कदम  उठाने  का  विचार  है  ?

 संसदोय  कार्य  मंत्रो  तथा  सूचना  भ्रोर  प्रसारण  मंत्री  एच०  के०  एल०

 मैसूर  का  अल्पशक्ति  (100  दूरदर्शन  ट्रांससीटर  लगभग  25  किलोमीटर  के  अपने

 प्रत्यायित  कबरेज  रेंज  के  भीतर  सेवा  प्रदान  करता  इस  क्षंत्र  में  सीमावर्ती  क्ष त्र  भी  शामिल  हैं
 जहां  संतोषजनक  सेवा  केवल  ऊंचे  बूस्टरों  आदि  के  प्रयोग  द्वारा  प्राप्त  की  जा  सकती

 नहीं  ।  चामुंडी  पहाड़ियों  के  शिखर  पर  ट्रांसपीटर  की  अवस्थापना  से  इसकी

 कवरेज  रेंज  मामूली  बढ़ने  की  आशा  है  ।

 और  मंसूर  में  अल्पशक्ति  ट्रांसमीटर  की  इसके  वतंमान  स्थान  पर  स्थापना  केवल

 चामंडी  पहाड़ियों  पर  किसी  स्थल  के  अधिग्रहण  के  सभी  प्रयासों  क ेअसफल  हो  जाने  के  बाद  ही  की

 गई  ।  सातवीं  योजना  में  ट्रांसपीटर  को  इसके  वतंमान  स्थान  से  बदलने  का  कोई  प्रस्ताव  मैसूर
 जिला  सहित  देश  के  कवर  न

 हुए  भागों  में  दूरदर्शन  सेवा  का  विस्तार  संसाधनों  की  भावी  उपलब्धता

 पर  निर्भर  करेगा  ।

 केरल  में  पालघाट  जिले  में  लम्बो  दूरो  के  सावंजनिक  टंलोफोन
 कार्यालय  खोलना

 6836.  श्री  बी०  एस०  विजयराघवन  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे

 क्या  इस  वर्ष  लम्बी  दूरी  क  ओर  अधिक  सावंजनिक  टेलीफोन  कार्यालय  खोलने  का

 प्रस्ताव  और

 यदि  तो  उनमें  से  कितने  सावंजनिक  टेलीफोन  कार्यालय  केरल  के  पालघाट  जिले

 में  खोले  जाएंगे  ?

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  गिरिधर  :  जी  हां  ।

 विभाग  की  नीति  के  अनुसार  प्रत्येक  बसे  हुए  क्षत्र  के
 लगभग  5  कि०मी०  के  भीतर

 पूरी  तरह  आथिक  सहायता  देकर  दूरसंचार  सुविधा  प्रदान  को  जाती  इस  उद्देश्य  से  देश  को

 5  कि०  मी०  के  षटभुजाकार  क्षंत्रों  मे ंविभकत  किया  गथा  है  और  दूरसंचार  सुविधा  प्रदान  करने

 की  दृष्टि  से  पंचायत  मुख्यालय  वाले  ग्रामों  को  प्रमुखता  दी  गई  पालघाट  जिले  के  सभी

 भजाकार  क्षेत्रों  में  दूरसंचार  सुविधा  प्रदान  कर  दी  गई  है  इसलिए  फिलहाल  इस  जिले  में  लम्बी

 दूरी  के  सावंजनिक  टेलीफोन  खोलने  क्त  कोई  प्रस्ताव  बहों  है  ।

 रसोई  अ्रस  सिलिडरों  को  भनिवा्थ  जांच  करने  के  लिए  कानून  बनाना

 6837.  भरी  बनवारो  लाल  पुरोहित  :

 प्रो०  रामकृष्ण  सोरे  :

 क्या  पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गेस  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इस  बात  की  निरन्तर  मांग  की  रही  है  कि  उपभोक्ताओं  के  परिसरों  में

 46
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 रसोई  गैस  सिलिडर  लगाते  समय  सिलिडरों  और  रेगुलेटरों  की  अनिवाय॑  रूप  से  जांच  करने  के  लिए
 कोई  कानून  बनाया

 बदि  तो  क्या  सरकार  का  इस  संबंध  में  कोई  उपाय  करने  का  विचार

 वर्ष  1988-89  के  दौरान  देश  में  कितने  रसोई  गैस  सिलिडरों  के  फटने  की  घटनाओं
 की  राज्य-वार  सूचना  प्राप्त  और

 सरकार  ने  उपभोक्ताओं  को  सुरक्षित  सिलिडर  ओर  रेगुलेटर  उपलब्ध  कराने  के  लिए
 और  क्या  उपाय  किये  हैं  ?

 पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  ब्रह्म  :  नहीं  ।

 उपयुक्त  को  देखते  हुए  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 वर्ष  !  988-89  (28  1989  के  दौरान  देश  में  एल०  पी०  जी०

 सिलिण्डरों  के  कटने  के  सूचित  मामलों  की  संख्या  इस  प्रकार  है  :--

 क्रम  सं०  राज्य/संघ  राज्य  क्षेत्र  एल०  पी०  जी०  सिलिण्डरों  के  फटने  के
 मामलों  की  संख्या

 ।.  गुजरात

 2.  केरल

 3.  महाराष्ट्र

 4.  पंजाब

 5.  राजस्थान  2

 6.  तमिलनाडु

 7.  प्रदेश

 8.  पश्चिम  बंगाल

 9.  दिल्ली  राज्य

 जोड़

 एल०  पी०  जी०  से  भरे  हुए  सभी  सिलिण्डरों  की  वितरकों  के  पास  भेजने  से  पूर्व
 रिसाव  संबंधी  जांच  बाटलिग  संयंत्रों  पर  की  जाती  है  ।  एल०  पी०  जी०  वितरकों  को  भी  इस  बात
 के  कड़े  निर्देश  हैं  कि  वे उपभोक्ताओं  को  सप्लाई  करने  से  पूर्व  प्रत्येक  तिलिण्डर

 और रेगुलेटर की रिसाव संबंधी जांच कर दूरसंचार भ्रायोग के चेयरमंन को नियुक्ति 6838. श्री नारायण चोबे : श्लीमती गीता मुखर्जी : क्या संचार मंत्री यह बताने की कृपा करेंगे कि :



 लिखित  उत्तर  25  1989

 क्या  नवगठित  दूरसंचार  आयोग  के  चेयरमैन  की  नियुक्ति  कर  दी  गई

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 क्या  इस  आयोग  के  चेयरमेन  की  नियुक्ति  में  सामान्य  नियमों  का  सख्ती  से  पालन

 किया  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  तथा  ईसके  क्या  कारण  हैं  ?

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  गिरिधर  :  जी  नहीं  ।

 से  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 गुजरात  में  प्राकृतिक  गेस  का  मूल्य

 6839.  श्री  रणदीत  सिंह  गायकरवाड़  :  क्या  पेड्रोलियस  और  प्राकृतिक  गस  सत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  तेल  और  प्राकृतिक  गेस  भायोग  ने  वर्ष  1985  से  अब  तक  गुजरात  में  औद्योगिक
 प्रयोग  के  लिए  गैस  के  मूल्य  में  अत्यधिक  वृद्धि  की

 गुजरात  में  भौद्योगिक  प्रयोग  के  लिए  तेल  भौर  प्राकृतिक  गैस  आयोग  द्वारा  लिए  जाने
 वाला  प्रति  हजार  क्यूविक  मीटर  गैस  का  मूल्य  31  1985  और  3  1988
 की  स्थिति  के  अनुसार  कितना

 ।
 कया  गैस  के  मूल्य  में  अत्यधिक  वृद्धि  होने  से  इन  उद्योगकों  की  आथिक  स्थिति  अच्छी

 '

 नहीं ॒ यदि तो क्या सरकार ने विभिन्न प्रयोगों के लिए प्राकृतिक गैस का मूल्य निर्धारित करने संबंधी विषय पर विचार किया और यदि तो उसका परिणाम क्या निकला ? पेट्रोलियम और प्राकृतिक गंस मंत्रालय के राज्य मंत्री ब्रह्म : नहीं । की स्थिति के अनुसार तेल एवं प्राकृतिक गंस आयोग द्वारा गुजरात में औद्योगिक कार्यों के लिए ली गई गैस की कीमत कर के अतिरिक्त रुपये प्रति घन मीटर थी । की स्थिति के अनुसार गर उबंरक प्रयोग के वास्ते भट्टी तेल के प्रतिस्थापन के रूप में औद्योगिक कार्यों के लिए ली गई कीमत 2875.87 रुपये प्रति एक हुआर घन मीटर थी । नहीं । और सरकार ने से प्रभावी प्राकृतिक गैस की कीमतें इस प्रकार निर्धारित की लंण्ड फाल पाइंट पर अपतटीय गेस और तटबवर्ती गंस रुपये प्रति हजार घन मीटर । (2) एच० बी० जे पाइपलाइन के द्वारा गैस के लिए 2250 रुपये प्रति हजार घन
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 —

 (3)  उत्तर-पूर्वी  क्षेत्र  में  गेस  क ेलिए  1000  रुपये  प्रति  हजार  घन  मीटर  तथा  500
 रुपये  प्रति  हजार  घन  मीटर  की  छूट  की  व्यवस्था  सहित  इसके  अतिरिक्त  गैस  के
 फालबैक  उपभोक्ताओं  के  लिए  15  प्रतिशत  को  छूट  देने  की  व्यवस्था
 धीन  गंस  क्षेत्रों  से  की  जाने  वाली  सप्लाई  के  लिए  भी  रियायती  कीमत  ली  जाती
 है  ।  उपयुक्त  कीमतों  में  स्थानीय  कर  आदि  शामिल  नहीं  ये  कीमतें
 अभी  लागू  हैं  ।

 भास्तीय  फिल्म  तथा  दूरदर्शन  संस्थान

 6840.  श्री  श्रीहरि  राव  :  क्या  सूचना  ओर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पुणे  स्थित  भारतीय  फिल्म  तथा  दूरदर्शन  संस्थान  के  छात्रों  में  असंतोष  व्याप्त

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 सरकार  ने  इस  दिशा  में  कण  कदम  उठाये

 क्या  छात्रों  के  प्रतिनिधि  को  इस  संस्थान  के  शासी  निकाय  में  शामिल  करने  का  कोई
 प्रस्ताव  और

 क्या  इस  संबंध  में  कोई  निर्णय  लिया  तथा  लागू  किया  गया  है  और  यदि  तो  इसके
 क्या  कारण  हैं  ?

 संसदीय  कार्य  मंत्रों  तथा  सूचना  और  प्रसारण  मंत्री  एच०  के०  एल०  :  से
 1989  के  दौराम  भारतोय  फिल्म  और  टेलीविजन  पुणे  के  छात्र  समुदाय  के

 एक  वर्ग  में  कुछ  असंतोष  इस  समय  संस्थान  में  शांतिपूर्वक  कार्य  हो'रहा  है  ।  उनकी  मुख्य
 एक  फिल्म  निर्माता  की  संस्थान  के  निदेशक  के  पद  पर  नियुक्ति  के  बारे  में  भारतीय

 अन्तर्राष्ट्रीय  फिल्म  समारोह  के  छात्र  सूचना  और  प्रसारण  मंत्री  तथा  पूर्व  सचिव  से  मिले  थे
 और  उनको  बातें  ध्यानपूर्वंक  सुनी  गईं  ।  दाद  में  सूचना  और  प्रसारण  मंत्रालय  के  पूर्व  सचिव  ने
 संस्थान  के  शासी  परिषद  के  चेयरमैन  सह-भारतीय  फिल्म  एवं  टेलीविजन  संस्थान  सोसायटी  के
 अध्यक्ष  श्री  अड्रगोपालकृष्णन  के  साथ  1989  में  संस्थान  का  दौरा  किया  ओर  शैक्षिक
 संकाय  तथा  छात्रों  के  साथ  बैठक  के  बाद  उन्होंने  सुझाव  दिया  था  कि  एक  परामझंदात्री  तंत्र  बनाया

 जाए  जिसमें  छात्र  शैक्षिक  संकाय  और  प्रबन्धक  वर्ग  का  प्रतिनिधित्व  हो  ।  शैक्षिक  संकाय  के  सदस्य
 इस  तंत्र  के  बारे  में  सहमत  हो  गए  किन्तु  छात्र  इसमें  भाग  लेने  के  लिए  सहमत  नहीं  हुए  ।  छात्रों  की
 आवश्यकताओं  के  मूल्यांकन  की  दृष्टि  से  उनके  साथ  परस्पर  बातचीत  के  लिए  तथा  शिक्षण  की

 गुणवत्ता  और  विषयवस्तु  में  सुधार  लाने  की  दृष्टि  से  प्रत्येक  सेमेस्टर  में  एक  माह  के  लिए  जाने
 माने  फिल्म  निर्माता  को  अधिवासी  रूप  से  रखने  का  भी  निर्णय  लिया  गया  इसके
 स्वरूप  श्री  मणि  कौल  को  अधिवासी  फिल्म  निर्माता  नियुक्त  किया  गया  था  और  वे  6  माचं  से
 5  1989  तक  एक  माह  के  लिए  वहां  रहे  ।  शूटिंग  के  मानकों  में  संशोधन  आदि  जंसे  छात्रों
 द्वारा  उठाए  गए  अन्य  मुद्दों  के  बारे  में  छात्रों  को  सलाह  दी  मई  है  कि  वे  शैक्षिक  परिषद  द्वारा  विचार

 किए  जाने  के  लिए  एक  विस्तृत  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करें  ।

 और  संध्यान  के  शासी  निकाय  में  छात्रों  के  प्रतिनिधि  लेने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं
 है  ।  संस्थान  के  चार  भूतपूर्व  छात्र  भारतीय  फिल्म  और  टेलीविजन  संस्थान  सोसायटी  के  सदस्य  हैं
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 जिनमें  से  दो  शासी  निकाय  के  सदस्य  शैक्षिक  परिषद  में  पहले  ही  छात्रों  का  भी  प्रतिनिधित्व

 है  |  छात्र  संध  के  अध्यक्ष  और  सचिव  इसके  सदस्य  हैं  ।

 दुरदशंन  केन्द्रों  मे ंकंमरामनों  को  कमी

 6841.  श्रीमतो  गीता  मुखर्जो  :  क्या  सूचना  झौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सभी  दूरदर्शन  केन्द्रों  .  के  कैमरामन  की  कमी

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 इन  रिक्तियों  को  भरने  के  लिए  क्या  कंदम  उठाए  जा  रहे  हैं  ?

 संसदीय  कार्य  मंत्रो  तथा  सूचना  ओर  प्रसारण  मंत्रो  एच०  के०  एल०  :

 और  विभिन्न  दूरदर्शन  केन्द्रों  में  स्वीकृत  कैमराम॑न  के  493  पदों  में  से  158  पद  रिक्त

 है  ।  >
 संघ  लोक  सेवा  आयोग  ने  1989  में  कमरामंन  के  पद  पर  नियुक्ति  के

 लिए  47  उम्मीदवारों  की  सिफारिश  की  ।  शेष  रिक्तियों  को  भरने  के  लिए  आयोग  ने  नई  मांग
 की

 मेजिया  ताप  विद्यत  दामोदर  घाटो  निगम  के  लिए  निविदा

 6842.  प्रो०  एम०  आर०  हाल्दर  :  कया  ऊर्जा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मेजिया  ताप  विद्युत  स्टेशन  पर  कोयले  के  लदान  तथा  संचालन  संयंत्र  की  कमी
 के  कारण  दामोदर  घाटी  निगम  विद्युत  उत्पादन  बढ़ाने  में  सक्षम

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कदभ  उठाये  गये  और

 क्या  इस  परियोजना  को  1990  तक  पूरा  करने  के  लिए  टेण्डर  नोटिस  जारी
 किये  गये  हैं  ?

 ऊर्जा  संत्रालय  में  विद्युत  विभाग  में  राज्य  मंत्री  कल्पनाथ  :  से
 दामोदर  घाटी  निगम  घा०  का  मेजिया  ताप  विद्युत  केन्द्र  इस  समय  निर्माणाधीन  है
 और  इसकी  प्रथम  यूनिट  को  1991  में  चालू  किया  जाना  है  |  परियोजना  स्थल  पर  कोल
 हैंडलिग  प्लांट  के  लिए  दामोदर  घाटी  निगम  को  निविदाएं  प्राप्त  हुई  हैं  जिन  पर  कार्यवाही  की  जा
 रही  है  ॥

 बिहार  में  शाखा  डाकधरों  ओर  उप  डाकघरों  का  खोला  जाना

 6843.  श्री  चम्द्र  किशोर  पाठक  :  क्या  संचार  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  वर्ष
 1989-90  के  दौरान  बिहार  के  किन-किन  ग्रामीण  क्षेत्रों  मे ंशाखा  ढाकघर  और  उप  डाकघधर  खोले
 गये  हैं  तथा  खोलते  का  विचार  है  ?

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  संत्रो  गिरिधर  :  सूचना  संलग्न  बिवरण  में  दी
 गई  -
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 विवरण

 अध्र  1989  के  दोरान  बिहार  के  ग्रामोण  क्षेत्रों  में खोले  गए  डाकधरों
 विभागोय  शाखा  के  नाम

 ऋन्ण्सं०  ग्राम  जिला

 1.  इतारहिया  भोजपुर

 2.  बीरपुर  वही

 3.  शिवपुर  यही

 4.  लहाराबाद  बही
 5.  जीगना  वही

 6.  भटगांव  नालन्दा

 7.  हुलासीटोला  पटना

 खोले  जाने  वाले  प्रस्तावित  डाकधरों  के  नाम
 अतिरिक्त  विभागोय  शाला  डाकघर

 ऋण्सं०  ग्राम  जिला

 1.  पिलची  औरंगाबाद

 2.  अंकुरी  वही

 3.  कांडी  वही
 4.  खरा  मझौली  वही

 5.  वीजौली  वही

 6.  घनगाक्न  वही

 7.  बरबसनी  भागलपुर
 8.  कझोया  वही

 9.  धानी  बेलारी  बही
 10.  मुश्कीपुर  वही

 11.  मझली  मथियानी  वही
 12.  लखनोशी  वही
 13.  कदमा  दीयरा  वही

 14.  लखमीपुर  गिरधर  वही
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 कऋ०सं०  ग्राम  जिला

 15.  पचारी  भागलपुर

 16.  नारायणपुर  वही

 17.  केशका  वही

 18.  मदनपुर  वही

 19.  कुरमाहा  भोरंगाबाद

 20.  चौरहिया  सीतामढ़ी

 21.  भोहानी  सकरौली  वही

 22.  राजवाड़ा  भानपुर  बद्दी

 23.  भानस  पट्टी  वही

 24.  दांगुली  कटिहार

 25.  नारायणपुर

 26.  झगरूचक  वही

 24.  किरोरा  बह

 28.  इसरोली  यारन

 29.  गुमरो  दुमका

 30.  मनिहारी  बही

 31.  बारामसोली  साहिबगंज

 32.  किशनपुर  वही

 33.  कोल्हा  वही

 34.  करवाई  पलामो

 35.  लोटवा  रांची  दग्गा  )

 36.  घरबोली  बही

 37.  लाहेरी  रोहतास

 38.  सलफुआ
 वो

 39.  बिठरी  बांध
 वही

 40.  सूद्वर  काला  वही

 41.  सीकेनी  हजारी
 बाग

 42.  कोटो  वही



 5  1911  लिखित  रत्तरे

 ऋण०्सं०  ग्राम  जिला

 43.  कंदेल
 ह

 हइजारोबास

 44.  हल्का  औरंगाबाद

 45.  चिरूडी  गिरीडी

 46.  हुसेना  मुंगेर

 47.  तेगरा  वही

 48.  खुरंदा  वही

 49.  छटियाना  चुणिया

 50.  चाईपुर  वही

 51.  करसल
 gent

 «देवघर

 52.  कांकी  वही

 53.  बरवन  बही

 54.  कजला  दाहा
 '
 दुमका

 55.  निरश्चितपुर  |

 56.  कुर्ता  दुमका

 57.  रंगलिया  वही

 58.  मोहिनी
 '

 ग्ोड़्डा

 59.  तरंगा  गिरीडी

 60.  टोंगटोना  वही

 61.  हजारो  बही

 62.  परसबनी  वही

 63.  भर्जुभा  वही

 64.  पोन््डा  वही

 65.  फुलझड़ी  बही

 66.  पर्वेतपुर  बह्दी

 67.  चरोखरीगढ़  गया

 68.  हिमारा  बही

 69.  अयरा  वही

 70.  मझियावन  वही
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 ऋ०सं०  ग्राम  जिला
 जाााआआआआआआआआआआआआेशानणनाणणणणणणणणणणआाआआनशशणणशणणणशणशशरणनणनाणआआआआआखआखआखआखआखाआाआाणणशएशआाण  आय

 71.  सिलोंकषा  गया

 72.  मुर्थेर  जहानाबाद
 73.  बरका  वही
 74,  नरगा  वही
 75.  जगदारी  बही
 16°  अमेठी  बही
 77.  दोहारी  वही
 78.  महाबनन्तपुर  वही
 79.  यादव  नगर  हजारीबाग
 80.  गोबिन्दपुर  कला  वही

 81.  कुरंम  वही

 82.  बांजी  वही

 83.  पाली  क्ही

 84.  हरिहरपुर  बही

 85.  गेगड़ा  वही

 86.  पीहुली  सीवान

 87.  तोथाली  वही

 88.  चैनपुर  वही

 89.  खलगांव  गोपालगंज

 90.  भादेहा  वही

 91.  जिगना  दुबे  वही

 92.  बराईपट्टी  वही

 93.  निगा  बेगुसराय

 94.  बभंगमा  वही

 95.  कुसहोट  वही

 96.  सक रौलो  वही

 97.  क्षांमरा  खगरिया

 98.  अमौसी  कही
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 क्रम  सं०  ग्राम  जिला

 99.  संसारपुर  खगरिया

 100.  मलिया  वही

 101.  तेलहन  दरभंगा

 102.  बरही  वही

 103.  लाढो  वही
 104.  सीतपुर  डोंगवारा  वह्दी
 105.  कवरिया  घुटवारा  वही

 106.  बथिया  वही
 107.  इथार  समस्तीपुर
 108.  चंदौली  वही
 109.  बिन्दुआ  वही
 110.  खैंरी  वही

 111.  शीशावाड़ी  वही
 112.  सादीपुर  भुताहा  वही
 113.  लाल  गंज  बहो

 114.  बरमसिया  सिलवानी  वही
 115.  मशुआ  वही

 116.  अझरेल  कटिहार

 117.  मंगोलपुर  सारन

 118.  नजिरगंज  वही

 119.  नौतन  वही
 120.  जगरनाथपुर  बही

 121.  लोहना  मधुबनी
 122.  बसनिया  बही
 123.  पस्तान  वही

 124.  गिन्नौर  मधुबनी

 125.  लिलह्ट  कही
 126.  माघोवुर  वही

 87



 बिश्वित  उत्तर

 88

 क्रम  सं  ०  ग्राम

 127.

 128.

 129.

 130.

 131.

 132.

 133.

 134.

 135.

 136.

 137.

 138.

 139.

 140.

 149.

 150.

 151.

 मालीपोखर  झिन््डा

 सीलो

 किशनपुर  मोहन

 किशनपुर  तिलोर

 दरखा

 प्रधान  चक

 सराय  इमाम  नगर

 आमरी

 विचकोरवा

 बांसबुट्टी

 मनियाड़ा

 खगौनी

 जागीरा

 चरहिया
 «  बरहाड़ा
 «  बरवा

 «  चिलवनिया

 «  रामपुरवा
 -  रामपुर
 »  लछनीटा

 .  मधघोल

 «  मरूई

 चकमाजाहिद

 महथी  धर्मचन्द

 काला  पहाड़

 152.  फुलर

 153.  घरली

 “154.  रामपुर  महेशपुर

 25  1989

 जिला

 सीतामढ़ी

 मुजफ्फरपुर

 वही

 वही

 मुंगेर

 बद्दी

 बही

 वहीं

 वही

 वही

 वही

 पूर्थी  चम्पारन

 वही

 बही

 वही

 वही

 पश्चिम  चम्पारन

 वही

 »वही

 वैशाली

 वही

 वही

 वही

 वही

 बही

 सीतामढ़ी

 वही
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 ऋ०  सं०  ग्राम  जिला

 155.  बंबईया  हरलाल  सीतामढ़ी

 156.  मदनपुर  सारन

 157.  बरहाद  मुजफ्फरपुर

 158.  बरेठा  बही

 159.  सीतलपट्टी  वही

 160.  इटारिया  भोजपुर

 161.  मरारा  नवादा

 162.  रेलाडी  सिघुम

 163.  छंसलकुट्टी  वही

 164.  ऊंचीबीटा  वही

 165.  केरम  वही

 166.  चंपीकाला  पलामो

 167.  सेरंगदाग  वही

 168.  छटकपुर  वही

 169.  बीरबल  वही

 170.  डोल  वही

 171.  मायापुर  वही

 172.  आन  वही

 173.  कम्ता  बहो

 174.  महेशपुर  रांचों

 175.  जरगो  वही

 176.  डल्लीहादू  वही

 177.  माहिल  वही

 178.  जनावल  गुमला

 179.  काड़॒पानी  वही

 180.  हरेरा  बही

 181.  मलसारा  बही

 182.  जीकरौणुस्वा  लौहरदर्गा
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 ७  ७  नल  :ट:सफखकडकक  सस२र:२सककससि़सस++7
 कु०  सं०

 183.

 184.

 185.

 186.

 187.

 188.

 .189.

 190.

 191.

 192.

 193.

 194.

 195.

 196.

 1.

 फरेंगे  कि  :

 ग्राम

 दारू

 सुजायतपुर

 कंचनपुर

 सिकरोल

 उधनी

 मनावर

 सकरा  पहाड़पुर

 काजुरी  मटिहानी

 तेलहर

 मुरौट

 बिशनपुर  अरार

 हनुमान  नगर

 मोहम्मद  पुर

 साफियाबाद

 स्थान

 जिला

 लोहरदग्गा

 रोहतास

 वही

 वही

 वही

 सहरसा

 वही

 वही

 वही

 मधेपुरा

 वही

 बही

 सीवान

 वही

 विभागीय  उप-डाकघर

 तेनूघाट  थरमल
 पावर  लालपहिया

 जिला

 गिरिडी

 फंजाबाद  और  बाराबंको  में  डीजल  ओर  पेट्रोल  के  मृल्यों  में  अन्तर

 68  “4,  श्री  निमंत्र  खत्री  :  क्या  पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गंस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 क्या  उत्तर  प्रदेश  के  समीपवर्ती  जिलों  फंजाबाद  और  बाराबंकी  में  डीजल  और  पेट्रोल
 की  दरें  एक  समान  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  ब्रह्म  जी  नहीं  ।

 डीजल  और  पेट्रोल  की  भंडारण  पाइंट  से  निकलने  की  कीमतें  पूरे  देश  में  एक  समान
 तथापि  अलग-अलग  स्थानों  पर  खुदरा  मूल्य  होते  हैं  जो  ढुलाई  राज्यों  के  कर  तथा  अन्य  स्थानीय

 शुहकों  आदि  के  आधार  पर  अलम-भअ्रणग  होते  हैं  ।
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 महाराष्ट्र  में उजानों  में  कोयले  पर  आधारित  बिजलो  संबन्न

 6845.  श्री  हुसेन  दलवाई  :  कया  ऊर्जा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  महाराष्ट्र  सरकार  ने  वर्ष  1978  में  केन्द्रीय  सरकार  को  उजानी  में  कोयले  पर
 भाधारित  बिजली  उत्पादन  संयंत्र  सम्बन्धी  प्रस्ताव  भेजा

 क्या  केन्द्रीय  बिजली  प्राधिकरण  ने  वर्ष  1979  में  महाराष्ट्र  सरकार  को  सूचिल
 किया  था  कि  इस  परियोजना  को  वर्ष  1990-91  के  पश्चात्  ही  सिगरेनी  कोयला  खानों  से  कोयला
 देने  पर  विचार  किया  जा  सकता

 क्या  स्थायी  लिकेज  समिति  ने  वर्ष  1990-91  से  कोयला  प्रदान  करने  के  सम्जन्ध  में
 अपनी  दृढ़  स्वीकृति  प्रदान  कर  दी  और

 यदि  तो  यह  प्रस्ताव  इस  समय  स्वीकृति  दिए  जाने  की  किस  स्थिति  में  है  ?

 ऊर्जा  मंत्रालय  में  विद्यत  विभाग  में  राज्य  मंत्री  कल्पनाथ  :  हां  ।

 नहीं  ।

 नहीं  ।

 कोयले  की  उपलब्धता  सुनिश्चित  न  हो  पाने  के  कारण  केन्द्रीय  विद्युत  प्राधिकरण  ने
 इस  स्कीम  को  महाराष्ट्र  राज्य  बिजली  बोर्ड  को  लौटा  दिया  है  ।

 विद्युत  ट्रांससिशन  ओर  वितरण  के  लिए  प्  जो  निवेश

 6846.  भ्नो  जो०  भूषति  :  कया  ऊर्जा  मंत्रों  यह  बताने  की  कृषा  करेंगे  कि  :

 विद्युत  क्षेत्र  में  कुल  पूंजोनिवेश  में  से  विद्युत  ट्रांसमिशन  और  वितरण  पर  कितना

 पूजी  निवेश  किया  और

 क्या  सरकार  को  ऐसो  कोई  सिफारिश  की  गई  है  कि  विद्युत  ट्रांसममिशन  और  वितरण

 तथा  बिजली  उत्पादन  पर  समान  पृ  जो  निवेश  किया  जाये  ?

 ऊर्जा  मंत्रालय  में  विद्युत  विभाग  में  राज्य  मंत्री  कल्पनाथ  :  विद्युत  क्षेत्र
 के  लिए  निर्धारित  34,273-46  करोड़  रुपए  की  कुल  योजना  परिव्यथ  में  से  सातवीं  योजना  में

 पारेषण  एवं  वितरण  के  लिए  अनुमोदित  परिव्यय  राशि  9,198  करोड़  रुपये  है  ।

 योजना  आयोग  में  वाधिक  योजना  पर  विचार-विमर्श  के  दौरान  विभिन्न  विद्युत
 स््कीमों  के  लिए  प्रिव्यय  को  अन्तिम  रूप  देते  समय  योजित  उत्पादन  क्षमता  का  पूर्णरूपेण  समुपयोजन
 करने  के  उद्देश्य  से  पारेषण  एवं  वितरण  नेटवर्क  के  लिए  पर्याप्त  निधियों  के  आवंटन  की  आवश्यकता

 का  ध्यान  रखा  जाता  है  ।

 असम  सें  दूरदशंत  केन्द्र  को  स्थापना

 6847.  श्री  अब्दुल  हमोद  :  क्या  सूआना  शोर  प्रसारण  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  वर्ष  1989-90  के  दौरान  छुबरी  में  दूरदर्शन  केन्द्र  की  स्थापना  का
 कोई  प्रस्ताव

 *
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 यदि  तो  तत्सस्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 यदि  तो  इसके  कारण  हैं  ?

 संसदोय  कार्य  मंत्रो  तथा  सूचना  ओर  प्रसारण  मंत्री  एच०  के०  एल०  :

 और  हां  ।  सातवीं  योजना  के  अधीन  असम  के  घुबरी  में  एक  अल्प  शक्ति  (100
 दूरदर्शन  ट्रांसमीटर  स्थापित  करने  का  कार्यक्रम

 प्रश्न  नहों  उठता  ।

 समन्वित  ग्रामोण  विकास  कार्यक्रम  तथा  राष्ट्रीय  प्रामोभ  रोजगार  कार्यक्रम
 का  आकाशवाणो/द्रद्न  द्वारा  प्रसारण

 6848.  श्रो  वो०  कृष्ण  राव  :  क्या  सूचना  ओर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  आकाशवाणी  तथा  दूरदर्शन  के  क्षेत्रीय  प्रसारण  में  समन्वित  ग्रामीण  विकास
 कार्यक्रम  तथा  राष्ट्रीय  ग्रामीण  रोजगार  कार्यक्रम  को  शामिल  करने  पर  विचार  किया  जा  रहा

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  भौर

 अन्य  ग्रामीण  उन्मूलन  कार्यक्रमों  का  प्रसारण  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाने  का
 विचार  है  ?

 संसदीय  कार्य  मंत्रो  तथा  सूचना  और  प्रसारण  मंत्री  एच०  के०  एल०  :

 से  समन्वित  ग्रामीण  विकास  कार्यक्रम  आर०  डी०  और  राष्ट्रीय  ग्रामीण  रोजगार
 कार्यक्रम  आर०  ई०  को  पहले  हो  सभी  आकाशवाणी  स्टेशनों  तथा  दूरदर्शन  केन्द्रो
 द्वारा  व्यापक  रूप  से  कवर  किया  जा  रहा  है  ।  पिछले  12  भहीनों  में  संपूर्ण  देश  के  विभिन्न
 वाणी  स्टेशनों  से  12491]  कार्यक्रमों  का  प्रसारण  किया  गया  ।  पिछले  6  महीनों  के  दौरान  विभिन्न

 दूरदर्शन  केन्द्रों  स  191  कार्यक्रमों  को  टेलोकास्ट  किया  गया  ।

 सांचोी  में  इलेक्ट्रानिक  टेलोफोन  एक्सचेंज  को  स्थापना

 ]
 6849.  थी  प्रताप  भाग  शर्जा  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सांची  में  एस०  टी०  डी०  सुविधा  उपलब्ध  कराने  और  बहां
 एक  नया  इलेक्ट्रानिक  टेलीफन  एक्सचेंज  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  है  ताकि  इसे  राष्ट्रीय  नेटवर्क
 में  लाम्ना  जा

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  ओर

 ये  सुविधाएं  वहां  कब  तक  उपलब्ध  कराई  जाएंगी  ?

 संचार  संत्रालय  में  राज्ड  मंत्री  शिरिख्षर  :  ओर  सांची  में  एक
 128  पोटे  इलेक्ट्रानिक  एक्सचेंज  16-3-1989  को  आल  हो  गया  है  ।  सातवीं  योजना  में
 एस०  टी०  डी  ०  सुविधा  प्रदान  करने  की  कोई  योजना  नहीं  है  ।

 एस०  टी०  डी०  सुविधा  आठवीं  योजना  के  दौरान  प्रदान  करने  का  प्रस्ताव
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 राजस्थान  और  गुजरात  में  रुण  उद्योग

 लिनुबाद  ]

 €850.  श्री  बढ़ि  चन्द्र  लेन  :  क्या  उल्योग  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 31  1989  को  राजस्थान  और  गुजरात  में  बड़े  तथा  छोटे  उद्योगों  की
 संख्या  कितनी

 क्या  राजस्थान  और  गुजरात  में  रुप्ण  श्लोशोगिक  एककों  को  संख्या  में  कोई  वृद्धि  हुई
 है  भौर  यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  और  उसके  कया  कारण

 इन  एककों  पर  सरकार  और  बैंकों  द्वारा  कुछ  कितनी  धनराशि  खर्च  की  गई  भौर

 इन  एककों  में  मजदूरों  की  कुल  संख्या  कितनी  है  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  ओद्योगिक  ब्रिकास  विभाग  में  राज्य  मंत्री  एम०  अरुणाच  :

 अलग-अलग्र  राज्य  सरकारों  द्वारा  दी  गई  सूचना  के  अनुसार  1989  के  अन्ल
 में  142,000  लघु  एककों  और  राजस्थान  में  1988  में  की  गई  गणना  के  अनुसार  417  बड़े
 और  मझौले  एकक  और  31  1989  की  स्थिति  के  अनुसार  गुजरात  में  98380  लघु
 उद्योग  एकक  और  1177  बड़ें  और  मझ्ोले  एकक  हैं  ।

 और  रुग्ण  औद्योगिक  एककों  सम्बन्धी  आंकड़े  भारतीय  रिजरयं  बेंक  द्वारा  एकजित
 किए  जाते  हैं  और  नवीनतम  उपलब्ध  आंकड़े  1987  तक  के  पिछले  तीन  वर्षों  के लिए
 राजस्थान  और  गुजरात  के  लिए  उनके  पास  बकाया  राशि  सद्दित  तुलनात्मक  आंकड़े  नीच  दिए
 गए  हैं  :--

 रुग्ण  लघु  बकाया  राशि  रुग्ण  बड़े  बकाया  राशि
 उद्योग  एककों  एककों  की
 की  संख्या  संख्या

 राजस्थान
 1985 5  5,964  29.22  13  40.14

 1986  6,222  32.57  if  40.33

 1987  8,657  39.61  36  70.99
 लघु

 गजरात
 1985  4,045  75.03  62  301.51

 1986  4,523  97.14  68  323.21

 1987  5,211  114,99  115  318.28  -

 लघु

 #*  इसमें  बड़े  भौर  मझौले  उद्योगों  की  संक््या  शामिल  है  ।
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 देश  में  औद्योगिक  रुग्णता  के  लिए  बाह्य  ओर  आन्तरिक  दोनों  प्रकार  के  अनेक  कारण
 जिम्मेदार  हैं  ।  जिनमें  प्रमुख  कारण  ये  हैं  :  त्रुटि  पूर्ण  परियोजना  प्रबन्धकीय

 अकुशल  वित्तीय  संसाधनों  का  अनुसंधान  और  विकास  कार्यों  पर  पर्याप्त
 ध्यान  न  प्रौद्योगिकी  और  मशीनों  का  अप्रचलित  खराब  औद्योगिक  बाजार
 मांग  में  लागत  और  कच्चे  माल  व  अन्य  निविष्टियों  की  कमी  तथा  अवस्थापनापरक
 बाधाएं  ।

 ये  आंकड़े  केन्द्रीय  रूप  से  नहीं  रख  जाते  हैं  ।

 केरल  में  वर्तमान  आकाशवाणो  केन्द्रों  का  विस्तार  और  नए  केन्द्रों  को
 स्थापना  किया  जाना

 6851.  प्रो०  पी०  जे०  कुरियन  :  क्या  सूचना  ओर  प्रसारण  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 कया  गत  चार  वर्षो  के  दौरान  केरल  में  कुछ  नए  आकाशवाणी  केन्द्र  स्थापित  किए
 गए  हैं  और  कुछ  वर्तमान  केन्द्रों  का  विस्तार  किया  गया

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 क्या  वर्ष  1989-90  के  दौरान  कुछ  नये  आकाशवाणी  केन्द्रों  को  स्थात्रित  करने  और
 वर्तमान  केन्द्रों  का  विस्तार  करने  का  कोई  प्रस्ताव  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 संसदीय  कार्य  मंत्री  तथा  सूचना  ओर  प्रसारण  मंत्री  एच०  के०  एल०  :

 नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 जी,हां  ।

 आकाशवाणी  की  अनुमोदित  सातवीं  योजना  में  केरल  राज्य  की  निम्नलिखित
 योजनाएं  शामिल  हैं  :--

 नथे  रेडियो  स्टेशन  :

 1.  कन्नानौर  में  2X3  किलोबाट  एफ०  एम०  बहुउद्देशीय  स्टूडियो  ।

 2.  कोचीन  में  22८3  किलोवाट  एफ०  एम०  बहुउद्दंशीय  स्टूडियो  ।

 3.  इडुक्की  में  2  223  किलोबाट  एफ०  एम०  बहुउद्देशीय  स्टूडियो  ।

 अतिरिक्त  सुविधाएं  :

 1.  सहायता  सेवा  के  लिए  त्रिवेन्द्रम  में  50  किलोवाट  शा०  बे०  ट्रांसमीटर  लगाना  ।

 2.  त्रिवेन्द्रम  में  टाइप  4  के  स्थायी  स्टूडियो  ।

 3.  जिचूर  के  20  किलोबाट  मों०  वे०  ट्रांसपीटर  की  शक्ति  को  बढ़ाकर  100  किलोवाट
 मी०  बे०  करना  ।
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 ०  ०  ०  एम० ््््

 4.  कालीकट  के  पुराने  किलोवाट  एम०  डब्ल्यू०  ट्रांसमीटर  को  नये  ट्रांसमीटर  से
 बदलना  ।

 दूरदर्शन  में  रोजगार  के  लिए  आयु  सीमा  घटाना

 6852.  प्रो०  पराग  चालिहा  :  क्या  सूचना  और  प्रसारण  मंत्रो  यह  बताने  की  कपा  करेंगे
 किः

 क्या  दूरदर्शन  में  रोजगार  के  लिए  की  जाने  वाली  नयी  नियुक्तितयों  के  संबंध  में  आयु
 सीमा  को  30  वर्ष  से  घटाकर  25  वर्ष  कर  दिया  गया

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  और

 क्या  इस  निर्णय  से  रोजगार  के  अवसर  और  भी  सीमित  हो  जायेंगे  ?

 संसदीय  कार्य  मंत्रों  तथा  सूचना  भोर  प्रसारण  मंत्रो  एच०  के०  एल०  :  से

 दूरदर्शन  में  कुछ  पदों  का  वर्गीकरण  बदल  कर  सिविल  पद  कर  दिया  गया  जिन्हें  पहले
 कलाकारਂ  के  रूप  में  वर्गीक्रत  किया  गया  सिविल  पदों  पर  सीधी  भर्ती  के  लिए

 अधिकतम  आयु  सीमा  सरकार  द्वारा  जारी  किए  गए  मागंदर्शी  सिद्धान्तों  द्वारा  शासित  होती

 उड़ीसा  में  टायर  ओर  ट्यूब  निर्माण  एककों  को  स्थापना

 6853.  डा०  कृपा  सिधु  भोई  :  क्या  उद्योग  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  उड़ीसा  में  आटोमोबाइल  टायर  ओर  ट्यूब  निर्माण  एककों  की
 स्थापना  के  लिए  आशय-पत्र/औद्योगिक  लाइसेंस  मंजूर  करने  के  लिए  कोई  प्रार्थना-पत्र  प्राप्त  हुआ

 भौर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है और  इस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  ओश्योगिक  विकास  विभाग  में  राज्य  मंत्री  एसम०  :
 और  केन्द्र  सरकार  ने  उड़ीसा  राज्य  के  बालासौर  जिले  में  15  लाख  ऑटोमोबाइल  टायर

 एवं  15  लाख  आटोमोबाइल  ट्यूबों  का  निर्माण  करने  के  लिए  13-5-1988  को  में०  बिरला  टायसे
 केसोराम  इण्डस्ट्रीज  को  एक  औद्योगिक  लाइसेंस  जारी  किया  है  ।

 फंजाबाद  जिले  में  टेलीफोन  एक्सचेंज
 ह

 ]

 6854.  भरी  राम  प्यारे  सुमन  :  क्या  संचार  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उत्तर  प्रदेश  के  फंजाबाद  जिले  में  विभिन्न  क्षमता  के  कितने  टेलीफोन  एक्सचेंज  कार्य
 कर  रहे  हैं  और  ये  किन-किन  स्थानों  पर  स्थापित  किये  गये

 निम्न  क्षमता  वाले  टेलीफोन  एक्सचेंनों  का  ब्यौरा  क्या  है  और  इन  एक्सचेंजों  में  नये
 कनेक्सनों  के  लिए  कितने  आवेदन  पत्र  विचाराधीन  और

 इस  जिले  में  कितने  टेलीफोन  एक्सचेंजों  को  इलेक्ट्रोनिक  एक्सचेंजों  में  बदलने  का
 विचार  है  भौर  यह  कार्य  कब  तक  शुरू  किया  जाएगा  ।
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 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  और  सूचना  संलग्न
 बिवरण  में  दी  गई  है  ।

 फंजाबाद  और  भयोश्या  के  एक्सलेंजों  को  1991-92  ओर  1989-90  के  दौरान

 इलेक्ट्रोनिक  एक्सचेंजों  में  बदलने  का  प्रस्ताव  है  ।  बाद  में  और  एक्सचेंजों  का  पता  लगाया  जायेगा  ।

 विवरण

 31-3-89  की  स्थिति  के  अनुसार  फंजाबाद  जिले  के  टेलोफोन  एक्सचेंज
 रमन  सभ>» «मन»

 क्र० सं० एक्सचेंज का नाम क्षमता प्रतीक्षा सूची ] 2 3 4 अकबरपुर 200 25 2. अयोध्या 7 3. भदरसा 25 न 4. बासखरी 50 न 5. भीती 25 ज-+ 6. बीकापुर 25 ना 7. चत्तराबाजार 25 जाय 8. दर्शन नगर 25 गा 9. फैजाबाद न गोलाह गंज 50 ना हरीतन गंज 25 णाण हसवाल 25 जा इलफतगंज 25 न जहांगीर गंज 25 न जजालपुर जा कटेहारी 25 गा खज्राहट 25 च्ू कुमार गंज ध्ा कुचेहरा 25 ना 20. मलीपुर 25 ाः माया 25 22, मोलीनगर ह 50 -- _96
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 लिखित  उत्तर

 ]  2  4  __

 23.  पुरा  25  __

 24.  रफीगंज  25  __

 25.  रामनगर  25  __

 26.  सुहावल  50  __

 27.  सुरापुर  25  __

 28.  टांडा  200  __

 29.  वारियावन  25  _

 स्पीड  पोस्टਂ  सेवा

 6855.  श्री  नरासह  सूयंवंशोी  :  क्या  संधार  अंश्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पोस्टਂ  सेवा  में  प्राप्त  पत्र  को  अपने  गंतव्य  स्थान  पर  पहुंचने  में  कितना  समय

 लगता

 क्या  इस  बारे  में  कोई  शिकायत  प्राप्त  हुई  है  कि  पोस्टਂ  सेवा  में  प्राप्त  पत्र

 तथा  पार्सल  आदि  निर्धारित  समय  सीमा  के  अन्दर  नहों  पहुंचते  और

 यदि  तो  इत  बारे  में  क्या  उपाय  किए  गए  हैं  ?

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  गिरिधर  स्पीड  पोस्ट  डाक  गन्तब्य

 स्थान  की  स्थिति  पर  निर्भर  रहते  हुए  24  से  72  घंटों  के  भीतर  पहुंचा  दी  जाती

 स्पीड  पोस्ट  डाक  निर्धारित  समय  से  न  पहुंचने  की  कुछ  शिकीयतें  मिली  हैं  जो

 अधिकतर  मामलों  में  आई  ऐसी  उड़ानों/गाड़ियों  के  देर  से  आने/जाने  के  कारण  हुई  ।

 स्पीड  पोस्ट  डाक  भेजने  में  आाने  वाले  गतिरोधों  को  दूर  करने  के  लिए  आई०  ए०

 सी०  और  रेलवे  के  साथ  निकट  सम्पर्क  कायम  करके  आवश्यक  कारंबाई  की  जा  रही  ऐसे  मामलों

 में  स्पेशल  स्पीड  पोस्ट  प्रभार  लौटाने  के  भी  आदेश  दिए  गए  हैं  ।

 बिहार  में  मारतोय  सोमेंट  निगम  द्वारा  सोमेंट  कारखानों  को  स्थापना

 द

 6856.  भो  कुंवर  राम  :  क्या  उद्योग  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय  सीमेंट  निगम  का  डिहार  में  एक  उत्पादन  एकक/कारखाना  स्थापित  करने

 का प्रस्ताव और यदि तो तत्सम्बन्धी ब्यौरा क्या है ? उद्योग मंत्री जे० बेंगल : नहीं । प्रश्न ही नहीं उठता । 97
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 6857.  भ्रो  बज  मोहन  सहन्तो  :  क्या  पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गैस  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उड़ीसा  में  पेट्रोल  पम्प  स्थापित  करने  के  लिए  कोई  सर्वेक्षण  किया  गया
 भोर

 यदि  तो  उन  स्थानों  का  ब्यौरा  क्या  है  जहां  वर्ष  1989-90  के  दौरान  पेट्रोल
 पम्प  स्थापित  किये  जायेंगे  ?

 पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  ब्रह्म  :  हां  ।

 वतंमान  सुविधाओं  के  अतिरिक्ति  तेल  उद्योग  द्वारा  1987-88  तक  की  अपनी  वाधिक
 विपणन  योजनाओं  के  अंतगंत  राज्या  में  38  खुदरा  बिक्री  केन्द्रों  की  डीलरशिपें  स्थापित
 करने  का  प्रस्ताव  उनका  ब्यौरा  सलग्न  विवरण  में  दिया  गया  खुदरा  बिक्री  केन्द्रों  को
 वास्तव  में  चालू  करने  ने  चुंकि  अनेक  कदम  उठाने  होते  हैं  इसलिए  यह  कहना  संभव  नहीं  है
 कि  कब  तक ये  केन्द्र  चालू  हो  जायेंगे  ।

 विवरण

 ऋ०  सं०  जिला  स्थान
 वि  ऋ० सं०

 ५  है 2  3
 . \  हर

 राऊरकेला  सुन्दरगढ़
 2.  खांडागिरि  पुरी
 3.  पूलनकरा  कटक
 4.  बालोगुडा  फुलबनी
 5.  कौरनमुंडा  सुन्दरगढ़
 6.  पनपोश  सुर्दरगढ़
 7.  पटंगी  कोरापुट
 8.  अटाबिरा

 सम्बलपुर
 9.

 सिमिलीगुडा  कोरापुट
 9.  बारपलल्ली

 सम्बलपुर
 10.  गांधी  चाक

 सम्बलपुर
 11.  पारादीप  कटक

 12.  कटक  कटक
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 1  2  3

 14.  केन्दरापरा  कटक

 15,  पारादीप  फोस्फेट्स  कटक

 16.  कोनजर  कोंजर

 17.  भुवनेश्वर  पुरी

 18.  बोरीग्रुमा  कोरापुट

 19.  चांदरागिरि  गंजम

 20.  दमनजोड़ी  कोरापुट

 21.  सिमलीगुड़ा  कोरापुट

 22.  कोरापुट  कोरापुट

 23.  नीलणगिरि  बालासोर

 24.  बुगुड़ा  गंजम

 25.  डिगापहाडी  गंजम

 26.  पारादीप-ा  कटक

 27.  बंदनेश्वर  बालासोर

 28.  धामनगर  बालासोर

 29.  खुखिया  कटक

 30.  बारगढ़  संबलपुर

 31.  केशपुर  गंजम

 32.  सेंदला  बोलनगिर

 33.  ककरीगुमा  कोटापुट

 34.  घरमगढ़  कालाहंडो

 35.  तलछर  घेनकतल

 36.  चांदीखोले  कटक

 बोलनगिर 37-  बोलनगिर

 बोलनगिर 38.  बिरमहाराजपुर

 गेर  पंजोकृत  पासलों  को  डिलोबरी

 6858.  झ्ो  दोलत  सिहजो  जदेजा  :  क्या  संचार  मंत्रों  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 किताबों  ओर  पत्रिकाओं  की  उठाईगिरी  को  रोकने  ओर  डाक  कर्मचारियों

 द्वारा  इन्हें  गलत  ढंग  से  रखे  ओर  उठाये  जाने  को  रोकने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  जा  रहे
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 क्या  विदेशों  से  आये  अधिकांश  ग्र-पंजीकृत  पासंल  वितरित  ही  नहीं  किये  जाते

 क्या  वर्ष  1988-89  में  ऐसे  कार्यों  के  लिए  कोई  डाक  कमंचारी  भिरफ्तार  किये

 गए

 इस  संबंध  में  क्या  निवारक  उपाय  किए  गए  हैं  और  दोषी  पांये  गए  कर्मचारियों  को
 क्या  दंड  दिया  गया  और

 (७)  क्या  डाक  विभाग  द्वारा  गंर  बंजीक्षत  पासंलों  को  डिलीवरी  का  निरीक्षण  व्यवस्था
 को  सुदृढ़  का  प्रस्ताव  है  ?

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  संत्री  गिरिधर  :  पुस्तकों  ओर  पत्रिकाओं  की
 चोरी  और  खराब  रखरखाव  को  रोकने  के  लिए  निम्नलिखित  कदम  उठाए  गए  हैं  :--

 सभी  बिन्दुओं  पर  पर्यवेक्षण  कड़ा  किया  गया

 खरीदी  गई  पुस्तकं/पत्रिकाएं  वितरण  से  पहले  एक  रजिस्टर  में  नोट  को  जाती  हैं  ।

 पोस्टमास्टर  ओर  जनसंपकक  निरीक्षकों  द्वारा  प्राप्तकर्ता  के  साथ  क्रास/टेस्ट  जांच  की
 जाती

 निरोक्षण  स्टाफ  द्वारा  नियमित  दोरे/जांच  की  जाती

 किसी  विशेष  पत्रिका  को  बड़ी  संख्या  में  प्राप्त  करने  वाले  का्यलियों  के  लिए  सीधे |
 शेले  बंद  किए  जाते

 आवधिक  प्रचार  कार्य  चलाए  जा  रहे  हैं  और  परिणामों  की  समीक्षा  की  जा

 रही
 जो  नहों  |  केवल  नगण्य  शिकायतें  ही  ध्यान  में  भाई

 उपरोक्त  कार्यों  क ेलिए  एक  कमंचारी  को  पकड़ा  गया  है  ।

 निरीक्षण  अधिकारियों  द्वारा  आकस्मिक  जांच  की  जातो  ऐसी  मदों  को  पयंवक्षकों

 की  उपस्थिति  में  थैलों  में  रखा  जाता  कोई  प्रतिकूल  बात  नोटिस  में  आने  पर  संबंधित
 चारियों  कै  ड्िल्लाफ  कड़ी  कार्यवाही  जो  जाती  है  ऐसे  कमेचारियों  को  बांटने  के  कायये  से  हटा  लिया

 जाता  है  ।

 वर्तमान  निर्देशों  को  पर्याप्त  समझा  गया  है  ।

 दिल्ली  विद्य,त  प्रदान  संस्थान  द्वारा  दिल्लो  में  बिजलो  के  खम्भों
 का  रख-रसाव  ओर  बिजलो  के  करंट  लगने  से  मत  व्यक्ति

 6859.  श्रो  कमला  प्रसाद  सिह  :  क्या  ऊर्जा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  ही  में  में  भ्राये  तूफान से  स्ट्रोट  खम्भों  से  तारें  छटठक  जाने  के  कारण

 कुछ  लोग  बिजली  के  करंट  मे  म़

 तो

 स्लो  बिजली  ख़स्मों  दारों  को  बवज़ने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये

 गये  नि  on  न
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 क्या  बिजली  के  करंट  से  मरते  वाले  व्यक्तियों  के  आश्वितों  को  कोई  मुभावजा  दिया
 गया  है  और  यदि  तो  और

 गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  दिल्ली  में  बिजली  के  करंट  से  कितने  व्यक्तियों  की  मृत्यु
 हुई  है  ?

 ऊर्जा  मत्रालय  में  बिश्व,ल  थिभाग  में  राज्य  मंत्रों  कल्पनाथ  भोर

 डेंसू  के  अनुसार  स्ट्रीट  खम्भों  के  बिजली  युक्त  तारों  और  डेसू  के  सामान्य  सप्लाई  जो  27-3-89
 को  चिराग  दिल्ली  में  तेज  तूकान  के  कारण  छटक  गये  के  छू  जाने  से  तीन  व्यक्तियों  की  मृत्यु
 हुई  थी  ।

 उक्त  तूफान  के  कारण  क्षतिग्रस्त  सभी  खम्भों  एवं  तारों  आदि  को  तत्काल
 बदली  कर  लिया  गया  था  ।

 डेसू  के  चिराम  दिल्ली  में  27-3-89  को  इस  प्रकार  मारे  गये  दो  लोगों  के
 दाह  संस्कार  के  खर्च  के  रूप  में  प्रत्यके  को  10,000  रुपये-+  1000  रुपये  की  अनुदान  राशि  मतक
 के  निकट  सम्बन्धी  को  प्रदान  किया  गया  ।  तीसरे  मृतक  व्यक्ति  या  उसके  निकट  सम्बन्धी  को  दिए
 जाने  वाले  अनुदान  राशि  आदि  का  इंसू  द्वारा  निर्धारण  नहीं  किया  जा  सका  ।

 डेसू  के  पिछले  तीन  वर्षो  के  दोरान  डंसू  प्रणाली  के  करंट  लगने  से  मरे
 ब्यक्तियों  की  संख्या  33  (12  डेसू  कमंचारी  तथा  21  न०  दि०  न०  पा०  के  अधीन
 कीलिग  लेन  नई  दिल्ली  में  एक  वाटर  कूलर  के  पास  एक  13  वर्षीय  बालक  को  20-6-1988
 को  करंट  लगने  से  मृत्यु  हो  गई  थी  ।

 ईब  घाटो  विद्युत  उड़ो]सा

 6860.  श्री  श्रीबल्लभ  पाणिप्रहो  :  क्या  ऊर्जा  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उड़ीसा  में  ईब  घाटी  विद्युत  केन्द्र  के पहले  तथा  दूसरे  यूनिट  की  स्थापना  का
 कार्य  अभी  चल  रहा

 यदि  तो  इन  यूनिटों  को  अनुमानतः  कब  तक  बाल्  कर  दिया

 इन  यूनिटों  स्ले  विद्युत  उत्पादन  कब  तक  प्राप्त  और

 इस  परियोजना  की  तीसरी  और  चौथी  यूनिट  को  चालू  करने  के  लिए  अब  तक
 क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 ऊर्जा  मंत्रालय  में  विद्युत  विभाग  में  राज्य  मंत्री  कल्पनाथ  :  हां  ।

 ओर  वतंमान  मूल्यांकन  के  अनुसार  वर्ष  199  2-93  के  दौरान  परियोजना  की
 पहली  ओर  दूसरी  यूनिट  के  चालू  होने  की  भाशा  है  ।

 उड़ीसा  तीसरी  और  चौथी  यूनिटों  हेतु  मुख्य  संयंत्र/उपस्कर  प्राप्त  करने
 के  वित्तीय  साधन  जुटाने  की  सम्भावनाओों  का  पता  लगा  रहे  हैं  ।

 महाराष्ट्र  में  आई०  एस०  डो  ओर  एस०  टो०  डो०  से  शहरों  को  जोड़ना
 6861.  श्री  अरथिद  तुलसोराम  कांबले  :  क्या  संचार  मंत्रो  यह  बताने  की  '

 कृपा  करेंगे  कि  :
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 बी  के  माध्यम  से  निकट  भविष्य  में  कितने  स्थानों  को आई०  एस०  डी०  और

 एस०  टी०  डी०  लाइनों  द्वारा  जोड़ा  जा  रुकता

 वर्ष  1989-90  के  दौरान  महाराष्ट्र  के  कितने  शहरों  को  आई०  एस०  डी०  और

 एस०  टी०  डी०  लाइनों  द्वारा  जोड़ने  का  विचार  और

 आई०  एस०  डोी०  और  एस०  टी०  डी०  सुविधाएं  उपलब्ध  कराने  के  लिए  शहरों  का

 चयन  करने  में  कया  मानदंड  अपनाये  जाते  हैं  ?

 संचार  मंत्रालय  सें  राज्य  मंत्री  गिरिधर  उपग्रह  बी  पहले
 से  ही  पूर्ण  क्षमता  पर  कार्य  कर  रहा  इसलिए  निकट  भविष्य  में  आई०  एस०  डी०  भौर

 एस०  टी०  डी०  नेटवर्क  के  साथ  इसको  जोड़ने  के  लिए  इस  पर  कोई  अतिरिक्त  सकिट  जोड़ने  की
 योजना  नहीं  है  ।

 वर्ष  1989-90  के  दौरान  महाराष्ट्र  में  21  केन्द्रों  को  एस०  टी०  डढी०/नाई०  एस०
 डी०  के  साथ  जोड़ने  का  प्रस्ताव

 उपलब्ध  सीमित  संसाधनों  के  मुकाबले  एस०  टौ०  डी०  सुविधाओं  की  मांग  करने

 वाले  केन्द्रों  की  बहुत  अधिक  संख्या  को  ध्यान  में  रखते  हुए  एस०  टी०डी०  सुलभ  करने  के  लिए
 नीचे  लिखी  अग्रताएं  प्रचलन  में  हैं  :

 (1)  राज्यों  की  राजधानियों  को  दिल्ली  से  जोड़ना  ।

 (2)  जिला  मुख्यालयों  को  संबंधित  राज्य  की  राजधानी  से  जोड़ना  ।

 (3)  जिला  मुख्यालयों  को  दिल्ली  से  300  कि०  मी०  और  कलकत्ता  तथा  भद्वास
 से  200  कि०  मी०  के  भीतर  आने  वाले  संबंधित  महानगरीय  केन्द्र  के  साथ

 जोड़ना  ।

 (4)  31-3-1985  की  स्थिति  के  अनुसार  1,000  लाइनों  और  इससे  अधिक  क्षमता
 वाले  टेलीफोन  एक्सचेंज  ।

 (5)  परियात  द्वारा  न्यायोचित  ठहराये  गए  अन्य  मार्ग  ।

 सूचना  और  प्रसारण  मंत्रालय  में  बचत  व्यय

 6862.  श्रो  कमल  चोधरी  :  क्या  सूचना  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उनके  मंत्रालय  में  वर्ष  1987-88  और  1988-89  के  दौरान  स्वदेशी  ओर  विदेशी
 सरकारी  दौरों  समायोपरि  पेट्रोल  और  व्यय  की  अन्य  योजना-भिन्न  मदों  पर
 कितनी  धनराशि  व्यय  की

 व्यय  में  किफायत  के  उपायों  के  बारे  में  जारी  किए  गए  अनुदेशों  के  परिणामस्वरूप
 वर्ष  1987-88  और  1988-89  8-89  के  दौरान  इन  शीर्षों  के  अन्तगंत  व्यय  में  की गई  कटोती  का
 ब्यौरा  कया

 ॥

 क्या  व्यब  में  कटौती  करने  के  लिए  निर्धारित  लक्ष्य  प्राप्त  किए  गए  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?
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 संसदोय  कार्य  मंत्री  तथा  सूचना  ओर  प्रसारण  मंत्री  एजच०  के०  एल०
 वर्ष  1987-88  और  1988-89  में  सूचना  और  प्रसारण  मंत्रालय  के  मुख्यालय  में  हुए  खे  का
 ब्यौरा  संलग्न  विवरण  में  दिया  गया  है  ।

 देश  तथा  विदेश  यात्राओं  के  अन्तगेत  वर्ष  1987-88  के  दौरान  0.64  लाखਂ  रुपये

 तथा  वर्ष  1988-89  में  2.77  लाख  रुपये  की  बचत  की  गई  थी  ।

 हां  ।  नियत  सीमाओं  में  ही  व्यय  किया  गया  था  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 अयह  स्पष्ट  किया  जाता  है  कि  लोकसभा  में  दिनांक  29-2-1988  को  श्री  हफीज  मुहम्मद

 सिहकी  द्वारा  पूछे  गए  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  1014  के  उत्तर  में  वित्तीय  वर्ष  1987-88  के

 पहले  10  महीनों  के  दौरान  बचत  0.90  लाख  रुपये  दर्शाई  गई  परन्तु  वित्तीय  वर्ष  1987-88  8
 के  अन्त  तक  बचत  घट  कर  0.64  लाख  रुपये  रह  गई  क्योंकि  पिछले  दो  महीनों  अर्थात्

 1988  के  दौरान  पिछले  वर्ष  के  कुछ  ऋणों  को  समायोजित  किया  गया  था  ।  अतः  वित्तीय

 वर्ष  1987-88  के  लिए  निवल  बचत  0.64  लाख  रुपये  दिखाई  गई  है  ।

 विवरण

 देशी  तथा  विदेशी  कार्यालय  समयोपरि  पेट्रोल  तथा  गर  योजना
 खर्च  को  वस्तुओं  पर  वर्ष  1987-88  तथा  वर्ष  1988-89  के

 दौरान  सूचना  ओर  प्रसारण  मंत्रालय

 द्वारा  किए  गए  खर्चे  का  ब्योरा

 हजार
 मनन  भिशिशनशशिशिनकि  लि  अल  अककि  जज  अल की  Ly  रन नननननन+यनान-म-+>न

 ऋण्सं०  खर्चे  की  मर्दे  rece  8  कक

 ]  2  3  4
 का  हरा  ॥८रणाणणभाशणणनणशनणणणशशणणशणशणशननणशणणशशशशशणणशणशणशशननणशणणशशणननणशणणननाणशनननानाननननननाा ताल

 देशी  यात्रा  5,26  5,52

 2.  विदेशी  यात्रा

 3.  समयोपरि  भत्ते  3,29  3,78

 4.  पंट्रोल

 5.  अन्य  गेर  योजना  भर्दे

 स्टाफ  कार  4,20
 टेलीफोन

 स्टेशनरी  5,69

 जलपान खच्च 3,26 डाक तथा तार 0,97
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 2  3  4

 स्कूटर/साइकिल  भनुरक्षण  0,32  0,19

 टाइपराइटर  2,21  4,42

 गाड़ी  भाड़ा  और  मजदूर  खर्च  0,80  1,81

 अनुलिपि  मशीन  0,13  ७०4

 फर्नीचर  1,49  5,61

 (2)  फुटकर  6,00  2,77

 (5)  माइक्रो  प्रोफेसर  9,16  5,'5
 समाचार  पत्र  तथा  पत्रिकाएं  2,32  1,68

 परिवहन  भाड़ा  प्रभार  1,25  2,30
 वर्दी  0,30  0,42
 विविध  खर्च  0,82  3,21

 मद  संख्या  5  का  उपयोग  43,52  73,72

 6.  प्रकाशन  0,34  0,61

 7.  आतिथ्य  खर्च  ३,34  5,63
 8.  अनुदान  2,60  3,49

 बन्न्न्

 गांव-स्तर  पर  ऊर्जा  कार्यक्रम

 6863.  डा०  फूलरेण्  कया  ऊर्जा  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार ने  गांव-स्तर  पर  कोई  ऊर्जा  कार्यक्रम  शुरू  किया  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 ऊर्जा  मंत्रो  वसन््त  :  और  हां  ।

 अपारम्परिक  ऊर्जा  स्रोत  विभाग  गांवों  के  लिए  स्थानीय  स्रोतों  स ेऔर  समेकित  रूप  से  ऊर्जा
 उपलब्ध  करने  के  उद्देश्य  स  एक  ऊर्जा  ग्राम  कायंक्रम  कार्यान्वित  कर  रहा  ये  परियोजनाएं
 प्राथमिक  रूप  से  बायोगस  उन्नत  बायोमास  ऊर्जा  प्रणाली  और  पवने  ऊर्जा  प्रणाली  जैसे
 अपारंपरिक  ऊर्जा  सोतों  के  संयोजन  पर  आधारित  है  ।  17  राज्यों/संघ  शासित  राज्यों  में  लगभग
 1000  ग्राम  स्तर  ऊर्जा  सर्वेक्षण  पूरे  कर  लिए  हैं  और  15  राज्यों/संध  शासित  राज्यों  में  585

 ऊर्जा  सर्वेक्षण  कार्यान्वित  जा  रहे  हैं  ।  ऊर्जा  ग्राम  परियोजनाएं  85  गांबों  में  स्थापित  हो  चुकी
 हैं  और  181  गांवों  में  इनका  कार्यान्वयन  हो  रहा  इसके  अतिरिक्त  धुआं  रहित

 सौर  सौर  विद्यत  टी०  बी०  आदि  जैसे  अपारंपरिक  ऊर्जा  सोत  की
 अलग  प्रणालियां  पूरे  देश  के  विभिन्न  जिलों  में  ग्राम  स्तर  पर  स्थापित  की  जा  रही  हैं  ।
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 SE  «5० उत्तर प्रदेश के बलन्दशहर

 उत्तर  प्रदेश  के  बुलन्दशहर  जिले  में  शक्षघर  खोलना

 6864.  श्रीमती  शान्ति  देवी  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  अब  तक  उत्तर  प्रदेश  के  बुलन्दशहंर  जिले  में
 कितने  नये  डाकधर  खोले  गये  और

 सातवीं  पंचर्वीय  योजना  की  शेष  अवंधिं  के  दौरानं  इस  जिले  में  किन-किन  स्थामों
 पर  नये  डाकघर  खोलने  का  विचार  है  ?

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  संत्री  गिरिधर  :  1-4-1  985  से  31-3-19  89
 तक  की  अवधि  के  दौरान  बुलन्दशहर  जिले  में  12  नए  डाकंघर  खोले  गए

 सातवीं  योजना  की  शेष  अवधि  के  दौरान  निम्नलिखित  ग्रांमीं  में  डाकघर  खोलने

 का  प्रस्ताव  है  :--

 1.  बासेन्दलक्

 .  वीरखेड़ा

 .  पहाड़पुर  हवेली

 फतेहपुर

 -  सलामतपुर

 लोधई

 .  तोरई  बच्ची  खेड़ा

 .  दरवेशपुर

 ४

 ०60०0

 चअय

 9.

 F

 WN

 ७२

 >

 .  चुसराना  गेल

 10.  गाजीपुर  गिनौरा  नगली

 11.  खुशहालपुर

 12.  और

 13.  भईयापुर

 नई  विललो  में  टलीफोल  सेचा

 हु  6865.  क्री  जगदोश  अवस्थो  :  क्या  संचार  राज्य  मंत्री  यह  बताने  की  क्ृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  नई  दिल्ली  में  को-आपरेटियव  ग्रूप  हा  ेसिंगें  कम्प्लैक्सों  के

 बड़ो  सेंडया  में  फ्लैट  आवंटितियों  को  उस  क्षेत्र  में  टेलीफोन  सेवा  ले-होने  के  कारण-भारी  कठिनाइयों

 का  सामना  करना  पड़  रहा
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 इन  आवास  कस्प्लैक्सों  में  रहने  वाले  व्यक्तियों  को  टेलीफोन  कनेक्शन  के  तुरन्त
 अन्तरण  की  सुविधा  देने  के  लिए  टेलीफोन  लाइनें  बिछाने  हेतु  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे

 क्या  सरकार  ने  टेलीफोन  प्रयोकताओं  को  कठिनाइयों  से  बचाने  के  लिए  टेलीफोन
 कनेक्शनों  के  अन्तर  तथा  अन्तःएक्सचेंज  अन्तरण  के  लिए  कोई  समय-सोमा  निर्धारित  की  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  और  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 संचार  मंत्रालय  सें  राज्य  मंत्रों  गिरिधर  :  इन  क्षेत्रों  में
 विभिन्न  सोसायटियों  के लिए  लगभग  3000  टेलीफोन  पहले  से  काम  कर  रहे  हैं  ।

 यह  आशा  की  जाती  है  कि  चालू  वित्त  वर्ष  के  दौरान  जनकपुरी  में  20,000  लाइनों
 का  डिजिटल  इलेक्ट्रॉनिक  एक्सचेंज  स्थापित  कर  दिया  जाएगा  ओर  राजौरी  गार्डन  एक्सचेंज  की
 क्षमता  4,000  लाइनों  तक  बढ़ा  दी  जाएगी  ।

 और  हां  ।  शिफ्ट  किए  जाने  योग्य  टेलीफोनों  को  आम  तोर  पर  आवेदन
 पत्र  प्राप्त  होने  के  15  दिनों  की  अवधि  के  भीतर  तकनीकी  व्यवहायंता  उपलब्ध  होने  पर  शिफ्ट
 किया  जाना  जरूरी  होता

 नागपुर  में  गेस  एजेंसियों  को  रसोई  गेस  सिलिडरों  का  आवंटन

 6866.  झो  जो ०  एस०  क्या  पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गेस  मंत्रों  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 3  1989  की  स्थिति  के  अनुसार  भोपाल  स्थित  हिन्दुस्तान  पेट्रोलियम  निगम
 के  क्षेत्रीय  कार्यालय  के  अन्तगंत  आने  वाले  नागपुर  तथा  अन्य  शहरों  का  विभिन्न  एजेंसियों  रो
 कितने  रसोई  गेस  सिलिडर  आबंटित  किए  गए  और

 ये  रसोई  गस  एजेंसियां  किस  तारीख  से  वितरण  काये  आरम्भ  करती  हैं  ?

 पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रो  ब्रह्म  :  और
 सूचना  संलग्न  विवरण  में  दी  गई  है  ।

 विवरण

 क्णसं०  डीलर  का  नाम  और  आरम्भ  करने  31-3-1989  को
 उसका  स्थान  तारीख  उसके  पास

 भोक्ताओं  की  स ं०

 tad बुक एण्ड  2  3  4

 2.  मेससे  बुक  एण्ड  भोपाल  7435
 2.  बी०  एस०  एण्ड  सर  प्रा०  भोपाल  गया  में  6828

 ग्रेड  बढ़ाया  गया

 3.  दिव्या  भोपाल  5864

 ४.  मन्साराम  भोपाल  में

 6075 ग्रेड बढ़ाया गया ३06
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 5.  फोएनेक्स  भोपाल  1981  में  4738
 ग्रेड  बढ़ाया  गया

 6.  रूपा  भोपाल  1985  8293

 7.  सुनील  जन०  भोपाल  1981  में  5269
 ग्रेड  बढ़ाया

 8.  सराह  एजेंसी  भोपाल  198  8  925

 9.  ब्रहरनपुर  गंस  सप्लाई  कं०  ब्रहरनपुर  1981  में  7421
 ग्रेड  बढ़ाया  गया

 10.  प्रभात  गेस  ब्रहरनपुर  1988  1181

 11.  रतनश्री  देवास  1984  3१34

 12.  तोपरानी  गंस  देवास  दिसम्बर  1981  में  4966
 ग्रेड  बढ़ाया  गया

 13.  अशान्वित  इन्दोर  1984  8644

 14.  इन्दौर  इन्दौर  1981  में  8833
 ग्रेड  बढ़ाया  गया

 15.  सुपर  इन्दोर  1981  में  8259
 ग्रेड  बढ़ाया  गया

 16.  रुबो  इन्दौर  1984  6231

 17.  रत्नेश  गैस  इन्दौर  1987  3935

 18.  महेश  इन्दौर  1984  7१689

 19.  मंगलिया  किचन  मंगलिया  1985  3045
 20.  जबलपुर  गैस  जबलपुर  1981  में  7१965

 ग्रेड  बढ़ाया  गया

 21.  ए०  के०  जबलपुर  1986  1950
 22.  जौहर  जबलपुर  जून  1984  में  6157

 ब्रेड  बढ़ाया  गया

 23.  महाकौशल  गैसोलोन  जबलपुर  1979  में  4705
 ग्रेड  बढ़ाया  गया  |

 24.  मदन  जबलपुर  1984  में  5748
 ग्रेड  बढ़ाया  गया

 25.  उद्चन  गैस  जबलपुर  1984  5166
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 26.  विशाल  झबुब्ा  1984  4222

 27.  भारत  1981  में  6308
 ग्रेड  बढ़ाया  गया

 28.  नेपा  नगर  कंपनी  पेपर  नेपानगर  1985  3239

 29.  वीनस  राजगढ़  1985  2899

 30.  कातिक  रतलाम  1984  3890

 34.  रतलाम  गैस  रत्न  1981  में  6917
 ग्रेड  बढ़ाया  गया

 32.  विदोश  गैस  विदिशा  1985  2858

 33.  अतुल  उद्योग  विद्रिशा  1981  में  7353
 ग्रेड  बढ़ाया  गया

 34.  जय  गैस  उज्जेंत  1984  में  5341
 ग्रेड  बढ़ाया  गया

 35.  उज्जैन  गंस  उज्जेन  1985  5  4777

 36.  एम०  सिहोर  1981  में  6335
 ग्रेड  बढ़ाया  गया

 37.  सुविधा  इटारसी  1987  2036
 38.  राय  गंस  बीना  1987  1607

 39.
 रस

 धार  1981  में  5899
 हु

 ग्रेड  बढ़ाया  गया

 40.  बालाजों  हहृल  1987  1194

 _  41.  सुनील  गँस  सागह  1984  5114

 (42.  सुपर  खण्डवा  1986  6640

 43.  नन्दा  खण्डब्रा  1988  600

 44.  64.  प्रभा  कड्नोढ  1988  265

 ६५  45.  आलोक  प्षियोनी  1981  में  3831
 ग्रेड  बढ़ाया  गया

 ;  46.  नाहर  छिंदवाड़ा  1981  में  4524 ह
 ग्रेड  बढ़ाया  गया

 ,  47.  एम०  पी०  राज्य  आपूर्ति  बेतुल  1988  3838

 48.  मण्डल  गैस  सणष्डला  1983  3805
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 49.  नमंदा  शाहडोल  1985  3942

 50.  गुप्ता  कटनी  1987  5562

 53.  सुपीरियर  सेल्ज  एण्ड  बालाघाट  1984

 5?.  कोरबा  पंचमढ़ी  1980  6407

 53.  एम०  सी०  पी०  एस्पलाइज  को०  1980  5384
 मलंजखण्ड

 महाराष्ट्र

 54.  आनन्द  गेस  एण्ड  डोमेस्टिक  1979  6407

 नागपुर

 55.  काले  गंस  नागपुर  1979  5384

 56.  गांधी  गैस  नागपुर  5949

 57.  सुरेन्द्रा  गेस  सागघुर  बढ़ाया TAT  7583

 58.  किचन  क्वीन  गैस  नागपुर  1981  में  3978
 ग्रेड  बढ़ाया  ग़मा

 60.  ब्ल्यू  फ्लेम  नागपुर  में  4385

 हि  ग्रेड  बढ़ाया  गया

 60.  एलाइड  गैस  नागपुर  1981  में  5735
 ह

 ग्रेड  बढ़ाया  गया

 डोम  गंस  एण्ड  नागपुर  गया  में  3466
 ह  ग्रेड  बढ़ाया  गया

 62.  ज्योतिका  गैस  एण्ड  डोम०  नागपुर  3466

 63.  एन०  जी०  डी०  नागपुर  बढ़ाया गया  में  9224
 ह  ब्रेड  बढ़ाया  गया

 64.  धर्मपेथ  गैस  नागपुर  1984  में  9224
 ग्रेड  बढ़ाया  गया

 65.  सीताबल्दी  गैस/सश्षिस,  नाकपुर  1984  में  11696
 ग्रेड  बढ़ाया  गया

 66.  सेंट्रल  नागपुर  1987  में  1095
 ग्रेड

 बढ़ाया गया व 67. प्रयागराज गैस एण्ड डोम० एप्ल ०, नागपुर 5 68. ईजी होम नागपुर 835



 लिखित  उत्तर

 69.  अग्रवाल  जनरल  अंबाजहारी

 70.

 71.

 72.

 43.
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 एम्पलाइज  कोआपरेटिव  को  राडी

 कृषक  एग्रो०  कटोल

 सी०  तिवारी  एंड  कमल्टी

 कोठारी  कमल्टी

 .  अमरावती  गंस  अमरावती

 .  विदर्भा  गंस  एंड  डो०  अमराबती

 16.  रेखा  गैस  डोम०  अमरावती

 »  पटेल  गैस  अकोला

 «  अकोला  गैस  अकोला

 ,  समर्थ  गैस  अकोला

 .  श्रीराम  गैस  अचलपुर

 .  चन्द्रा  अचलपुर

 .  भुईभर  गंस  अकोट

 .  भंडारा  गंस  भंडारा

 .  एम्पलाइज  कोआपरेटिव

 जवाहर  नगर

 .  लत्थीवाला  गैस  अरबी

 .  बुलधाना  गैस  बुलधाना

 .  गोंदिया  गैस  गोंदिया

 88.  कोठारी  गोंदिया
 a

 .  बजाज  गंस  पसौद

 -  फैकर  कंपनी  सो०  तुमसर

 .  इब्राहिम  जी  वर्धा

 «  लखोटिया  एंड  वर्धा

 3

 1984  में
 ग्रेड  बढ़ाया  गया

 1983

 1984  में
 ग्रेड  बढ़ाया  गया

 1984  में
 ग्रेड  बढ़ाया  गया

 1984  में
 ग्रेड  बढ़ाया  गया

 1981

 1984

 1987

 1986

 1983

 1984

 1983

 1984

 1984

 1984

 1982

 1981

 1984

 1984

 198  |

 1984

 1987

 25  1989
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 93,  सी०  बी०  यवतमाल  1984  3532

 94.  यवतमाल  गैस  यवतमाल  1981  4531

 95.  धमनगांव  गैस  एंड  डोम०  एप्ला०  1987  433

 96.  वेंकटेश  गैस  बंलारपुर  1983  3484

 97.  कंज्यूमर  कं०  स्टोस  औरडि०  भनदक  1983  2804

 98.  खान्द्र  ट्रेडिंग  चन्द्रपुर  1984  4369

 99.  स्वास्तिक  सेल्स  चन्द्रपूर  1981  5020

 100.  सुप्रीम  गैस  एंड  डोम०  चन्द्रपुर  1987  1324

 101.  गृह  हिगन  घाट  1984  3123

 102.  सत्यक्री  गैस  हिंगन  घाट  1987  2026

 103.  रवी  सेल्स  वानी  1983  3365

 104.  मीनाक्षी  वरोरा  1984  में  हु  1953
 ग्रेड  बढ़ाया  गया

 105.  खाम  गांव  गैस  एंड  डोम०  खामगांव  1981  में  6497
 ग्रेड  बढ़ाया  गया

 106.  सहयोग  गैस  परोल  1984  में  2058
 ट  ग्रेड  बढ़ाया  गया

 107.  दिलीप  गँस  चालिसगांव  1982  8382

 108.  एस०  सी०  अमलानर  1981  4777

 109.  जलगांव  गैस  जलगांव  1983  4680

 110.  शिरिष  एंड  जलगांव  1984  में  7891
 ग्रेड  बढ़ाया  गया

 111.  जगदीश  गैस  चोपडा  1983  83  2047

 112.  भूषावल  गेस  भूषावल  1981  7874
 मोटर

 मोटर  डोजल  इंजन  तथा  कल-पुआ्ों  के  लिए  अनुसंधान  केन्द्र

 6867.  श्री  पौ०  आर०  एस०  क्या  उच्चोग  मन््त्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :  ।

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  का  विचार  मोटर  डोजल  इंजन  तथा  कल-पु्जों  के  लिए

 संधान  केन्द्र  स्वापित  करने  का  और
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 लिखित  उत्तर  25  1989

 यदि  हां  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 उद्योग  सन्त्रालय  में  औद्योगिक  विक'स  विभाग  में  राज्य  मंत्रों  एस०  :

 और  यू०  एन०  डी०  पी०  की  सहायता  के  कोयम्बटूर  में  मोटरों  व
 डीजल

 इंजनों  के  लिए  एक  प्रक्रिया  एवं  उत्पाद  विकास  केन्द्र  स्थापित  करने  के  संबंध  में  एक  प्रस्ताव  तैयार
 किया  गया  है  |  इसे  यू०  एन०  डी०  पी०  को  प्रस्तुत  करने  से  पूर्व  इसकी  पुनः  संवीक्षा  की

 जानी

 एकाधिकार  तथा  अवरीधक  व्यापारिक  व्यवहार  अधिनियम  में  संशोधन

 6868.  प्रो०  राम  कृष्ण  भोरे  :  क्या  उद्योग  भन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अनेक  उपभोक्ता  संगठनों  ने  अभ्यावेदन॑  किया  है  कि  एकाधिकार  तथा
 रोधक  व्यापारिक  व्यवहार  अधिनियम  की  प्रक्रिया  एक  बोझिले  प्रक्रिया

 क्या  बड़े  भौद्योगक  घराने  कानून  का  सहारा  लेकर  एकाधिकार  तथा  अवरोधक
 व्यापारिक  व्यवहार  अधिनियम  के  उपबंधों  से  बच  जाते

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  उपभोक्ताओं  के  हितों  की  रक्षा  करने  के  लिए
 घिकार  तथा  अवरोधक  व्यापारिक  व्यवहार  अधिनियम  में  संशोधन  करने  का  विचार  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 उद्योग  सन्त्रालय  में  औद्योगिक  विकास  थिभाग  में  राज्य  सन््त्री  एम०
 से  प्रक्रिया  को  कारगर  तथा  सरल  बनाने  के  उ्हें श्य  में  एकाधिकार  तथा  अवरोधक

 व्यापारिक  व्यवहार  आयोग  ने  एकाधिकार  तथा  अवरोधक  व्यापारिक  व्यवहार  आयोग
 1974  में  संशोधन  का  कायें  शुरू  किया  है  ।  ऐसा  करते  समय  आयोग  ने  कुछ  उपभोक्ता  संगठनों
 द्वारा  इस  सम्बन्ध  में  दिए  गए  सुझावों  पर  विचार  किया  इस  प्रयोजन  के  लिए  एकाधिकार
 तथा  अवरोधक  व्यापारिक  व्यवहार  1969  में  कोई  संशोधेन  करने  की  शावश्यकता
 नहीं

 सिक्किस  में  रसोई  गंस  कनंक्दानों  को  प्रतोक्षा  सजो
 6869.  श्रीमती  डो०  के०  संडारो  :  क्या  पंद्रोलियल  ओर  प्राकृतिक  गंस  मंत्रो  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सिक्किम के  प्रत्येक  जिले  में  3।  1989  को  कितने  व्यक्ति  रसोई  गैस  कनैबशनों
 की  प्रतीक्षा  सूची  में  और

 प्रतीक्षा  सूची  को  कम  करने  हेतु  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार

 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मेंत्रोलेय  में  राज्य  मंत्रों  बहा  :  पहली
 1989  को  पूर्वी  सिक्किम  में  एलु०  पी०  जी०  कनेक्शनों  क ेलिए  लगभग  875  व्यक्ति  प्रतीक्षा

 सूची  में  दर्ज  दक्षिण  सिक्किम  जिले  के  एक  भाग  में  राज्य  व्यापार  निगम  द्वारा  अपने  मुख्य
 वितरण  केन्द्र  गंगटोक  की  विस्तार  शाखा  के  माध्यम  से  एल०  पी०  जी०  मुहैया  की  जा  रही
 शेष  जिलों  में  इस  समय  एल०  पी०  जी०  सुविधा  नहीं  है  ।

 तेल  उद्योग  द्वारा  सिक्किम  सहित  पूरे  देश  में  उपभोक्ताओं  के  नामांकन  के  अपने
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 वाधिक  कायेक्रम  के  अन्तर्गत  चरणबद्ध  रूप  से  नए  एल०  पी०  जी०  गैस  कनैक्शन  जारी  किए  जाते
 हैं  कि एल०  पी०  जी०  की  उपलब्धता  में  वृद्धि  हो  ।

 शिक्षित  बेरोजगार  युवकों  हेतु  स्वयं  रोजगार  योजना

 6870.  डा०  जी०  विजयरामा  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  गुजरात  के  भड़ोच  भर  जामनगर  जिलों  तथा  आंध्र  प्रदेश  के  महबूबनगर  जिलों
 में  जिन  शिक्षित  बेरोजगार  युवकों  को  स्व-रोजगार  योजना  के  अन्तगंत  ऋण  मिला  वे  पहले  से

 ही  कहीं  नौकरी  कर  रहे

 क्या  अहमदाबाद  स्थित  सरदार  पटेल  इंस्टीट्यूट  भाफ  इकानामिक  एडं  सोशल  रिसर्च
 द्वारा  इस  योजना  के  प्रभावों  का  पता  लगाने  हेतु  कोई  अध्ययन  किया  गया  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  और  इस  बारे  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 या  करने  का  प्रस्ताव  है  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  औद्योगिक  विकास  विभाग  में  राज्य  मंत्रो  एस०  :

 और  गुजरात  तथा  आंध  प्रदेश  के  दो  जिलों  में  शिक्षित  बेरोजगार  युवाओं  के  लिए
 स्व-रोजगार  योजना  का  मूल्यांकन  सरदार  पटेल  इंस्टीट्यूट  आफ  इकानामिक  एण्ड  सोशल  रिसर्च
 द्वारा  किया  गया  रिपोर्ट  में  यह  संकेत  है  कि  यह  योजना  के  अधीन  कुछ  लाभग्राही  पहले  से
 रोजगार  में  लगे  थे  ।

 रिपोर्ट  में  इस  योजना  के  कार्यान्वयन  में  हुई  कुछ  अनियमितताओं  का  उल्लेख  है
 अर्थात  लाभग्राहियों  का  पता  न  योजना  के  लाभ  रोजगार  में  लगे  मध्य  वर्ग  के
 तथा  खुशहाल  व्यक्तियों  को  मिलना  तथा  योजना  के  अधीन  ऋण  प्राप्त  करने  में  लाभग्राहियों  के
 समक्ष  आने  वाली  कठिनाईयां  ।  रिपोर्ट  की  प्रतियां  संबंधित  राज्य  सरकारों  को  भेज  दी  गई  हैं
 भौर  योजना  की  उचित  कार्यान्वयन  सुनिश्चित  करने  हेतु  सुधारात्मक  उपाय  करने  की  सलाह  दी
 गई

 सिगरेनी  कोलियरोज  कम्पनी  लि०  से  ताप  विद्युत  केन्द्रों  को कोयले  को  सप्लाई

 6871.  थ्रो  टी०  बाल  गोड़  :
 झोमती  एन०  प०  झ्लांसो  लक्ष्मी  :

 क्या  ऊर्जा  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सिंगरेनी  कोलियरीज  कम्पनी  लि०  से  राष्ट्रीय  ताप  विद्युत  रामागु डम  को
 कितनी  मात्रा  में  कोयले  की  कितनी  सप्लाई  की  जाती

 मुदानपुर  और  विशाखापटनम  में  प्रस्तावित  साप  विज्लुत  परियोजनाओं  के  लिए  किन

 स्त्रोतों  से कोयले  की  सप्लाई  की  जा  रही  और

 मुदानपुर  और  विशाखापटनम  की  ताप  विद्युत  परियोजनाओं  के  लिए  सिगरेनी

 यरीज  लि०  की  खानों  से  निकाले  गए  कोयले  की  सप्लाई  न  किए  जाने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 ऊर्जा  मंत्रालय  में  कोयला  बिभाग  में  राज्य  मंत्रो  सो०  के०  जाफर  :

 रामागु डम  स्थित  राष्ट्रीय  ताप  विद्युत  निगम इंस  समय  सिंगरेनी  कोलियरीज  कम्पनी  लि०  के
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 सथ  प्रतिमाह  375000  मि०  टन  कोयले  की  सप्लाई  किये  जाने  के  लिए  संयोजित  किया  गया
 गया  है  |  वर्ष  1989-90  में  इस  विद्युत  गृह  के  लिए  5.02  मि०  टन  कोयले  की  आवश्यकता  का

 अनुमान  लगाया  गया  है  ।

 और  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  के  अन्तिम  वर्ष  में  सिगरेनी
 मरीज  कम्पनी  लि०  से  कोयले  की  मांग  ओर  उपलब्धता  के  बीच  1.68  मि०  टन  कोयले  की  कमी

 होने  की  सम्भावना  आठवीं  योजना  अवधि  के  पूर्व  वर्षों  के दौरान  और  भी  अधिक  घाटा
 उत्पादन  के  इस  घाटे  को  देखते  हुए  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  के  दौरान  आंध्र  प्रदेश  के  राज्य

 विद्य त  बोर्ड  के  प्रस्तावित  विशाखापटनम  ताप  विद्युत  गृह  के  लिए  कोई  नया  संयोजन  किया  जाना
 संभव  नहीं  हैं  ।  किन्तु  आंध  प्रदेश  राज्य  विद्यूत  बोर्ड  के  (2X  210  मे०  के  मुदानपुर  ताफ

 विद्यूत  गृह  को  सिगरेनी  कोलियरीज  कम्पनी  लि०  से  आधार  पर  आठवीं  पंचवर्षीय
 योजना  अवधि  में  संयोजित  किए  जाने  की  स्वीकृति  दी  गई  है  ।

 आंध्र  प्रदेश  में  टेलेक्स  सुविधाएं

 6872.  श्री  टी०  बाल  गौड़  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  आंध्र  प्रदेश  के  प्रमुख  शहरों  में  टेलेक्स  सुविधाएं  प्रदान  करने  का  विचार

 --.  --  कल्->»»ममम

 और

 यदि  तो  कित-किन  शहरों  में  निकट  श्वविष्य  में  टेलेक्स  सुविधाएं  प्रदान  करने  का
 विचार

 संवार  मंत्रालय  में  रफ्य  संत्रो  थी  :

 जिला  मुख्यालयों  और  अन्य  महत्वपूर्ण  कस्बों  सहित  कई  बड़े  बड़े  शहरों  में  टेलेक्स

 सेवाएं  पहले  से  उपलब्ध  निकट  भविष्य  में  नीचे  लिखे  2  जिला  मुख्यालयों  को  टेलेक्स  सुविधाएं
 प्रदान  करने  का  प्रस्ताव  है  :

 और

 2.  चितूर

 समाचार  पत्रों  को  डाक  तथा  द्रसंचार  दरों  में  रियायत

 5873.  श्री  मुल्लापल्ली  रामचनान  :  क्या  संछार  मंध्ी  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय  छोटे  तथा  मंझोले  समाज्ञार  पत्न  संघ  ने  सरकार  से  छोटे  समाचार  पत्रों

 को  डाक  तथा  दूरसंचार  दरों  में  रियायत  देने  का  अनुरोध  किया  और

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  को  गई  है  ?

 संचार  संत्रालय  में  राज्य  संत्रो  निरिध्चर  :  लघु  और  मध्यम  दर्जे  के

 प्माचार  पत्रों  के  कुछ  संगठनों  इंडियन  फेडरेशन  भाफ़  स्माल  एडं  मीडियम  न्यूजपेपस  भी

 शामिल  द्वारा  उनके  सामने  आने  वाली  कठिनाइयों  के  बारे  में  और  ऐसे  समाचार  पत्रों  के लिए
 डाक  एवं  दूरसंचार  दरों  को  कमी  करने  संहित  विभिन्न  सुविधाएं  प्राप्त  करने  के  सम्बन्ध  में  सरकार

 को

 अभ्यावेदन दिए ग़ए हैं । े लघु भोर मध्यम दर्जे के स्तमाआर पन्नों के स्रामने आने वाली कठिनाइयों के विभिन्न
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 मुद्दों  पर  विचार  करने  और  सिफारिश  करने  के  लिए  सूचना  एवं  प्रसारण  मंत्रालय  द्वारा  एक
 विशेषज्ञ  समिति  गठित  की  गई  है  जिसमें  डाक  ओर  दूरसंचार  विभाग  के  प्रतिनिधि  भी  शामिल
 किए  गए  हैं  ।

 पनको  ओर  ओबरा  ताप  विद्युत  केन्द्रों  मे ंबिजलो  उत्पादन

 6874.  डा०  वो०  वेंकटेश  :  क्या  ऊर्जा  मंत्री  पनकी  और  ओबरा  ताप  विद्यूत  केन्द्रों  में
 बिजली  उत्पादन  के  बारे  में  6  1988  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  3652  के  उत्तर  के
 संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बिजली  केन्द्रों  के  कमंचारियों/तनकीशियनों  ने  आंदोलन  किया  था  और  अपनी
 विभिन्न  मांगों  के  बारे  में  1989  के  दौरान  धरने  पर  बैठे

 यदि  तो  तत्संबंधी  तथ्यों  का  ब्यौरा  क्या  और

 बिजली  केन्द्रों  के सुचारू  रूप  से  संचालन  को  सुनिश्चित  करने  तथा  कर्मचारियों  और
 प्रबंधकों  के बीच  मधुर  संबंध  बनाए  रखने  के  लिए  कया  प्रयास  किए  जा  रहे  हैं  ?

 ऊर्जा  मंत्रालय  में  विद्यत  विभाग  में  राज्य  मंत्री  कल्पनाथ  :  से

 सूचना  एकक  की  जा  रही  है  और  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 कोल  इंडिया  लि०  द्वारा  भारी  मशीनों  को  खरोद

 6875.  थ्रो  एस०  डो०  कया  ऊर्जा  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कोल  इंडिया  लि०  ने  अपनी  परियोजनामों  के  लिए  भारी  मशीनों  की  खरीद  कब
 और  कहां  से  को  थी  तथा  ये  मशीनें  कौन-कोन-सी  परियोजनाओं  के  लिए  खरीदी  गई

 इन  परियोजनाओं  की  अनुमानित  लागत  कितनी  है  तथा  इन्हें  पूरा  करने  के  लिए  क्या
 लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया  और

 अब  तक  खरीद  कर  लगाई  गई  भारी  मशीनों  का  ब्यौरा  क्या  है  और  शेष  मशीनें  कब
 तक  लगाई  जाएंगी  ?

 ऊर्जा  मंत्रालय  में  कोयला  विभाग  में  राज्य  मंत्री  सो०  के०  जाफर  :  और
 कोल  इंडिया  लि०  की  संयंत्र  तथा  मशीनरी  की  आवश्यकता  अधिकतर  देशी  उत्पादकों  द्वारा

 विशेषकर  सावंजनिक  क्षेत्र  के  उपक्रमों  हैवी  इंजीनियरिंग  माइनिग  एण्ड  एलाइड
 मशीनरी  जंसा  एण्ड  कम्पनी  तथा  भारत  अर्थ  मूवर्स  लिमिटेड  पूरी  की  जाती  है  ।  ऐसी
 परियोजनाओं  के  मामले  जोकि  द्विपक्षीय  सहायता  के  अंतर्गत  भाती  हैं  अथवा  जिनका  वित्त-पोषण

 विश्व  बैंक  द्वारा  किया  जाता  मशीनरी  की  प्राप्ति  विदेशों  से  की  जाती  है  ।

 100  करोड़  रुपए  से  अधिक  की  अनुमानित  लागत  वाली  भारी  मशीनरी  की  चालू
 परियोजनाओं  का  ब्यौरा  भीचे  दिया  बया  है  :
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 परियोजना  का  पूंजीगत  लागत  परियोजना  के  पूरा  होने  की

 रुपए  प्रत्याशित  तारीख

 झंजरा  भू०  ग०  184.55  3/94

 सोनेपुर  बाजारी  ओ०  का०
 7

 192.96  3/94

 राजमहल  ओ०  का०  562.70  3/95

 पुटकी  बलिहारी  199.87  12/95

 मूनीडीह  भू०  ग०  132.07  3/89

 झरिया  ओ०  का०  112.05  3/90

 अमलोहरी  ओ०  का०  323.32  3/92

 जयन्त  ओ०  का०  313.61  3/90

 दुधीचुआ  ओ०  का०  289.68  3/93

 खादियां  ओ०  का०  400.00  3/94

 निगाही  ओ०  का०  462.39  11/94

 गेवरा  ओ०  का०  224.39  3/92

 इस  संबंध  भें  सूचना  एकत्रित  की  जा  रही  है  और  सभा-पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 ब्रिटेन  के  साथ  संयुक्त  उद्यम

 |
 6876.  थ्रो  पीपूष  तिरकी  :  क्या  उद्योग  मंत्रो  यह  बताने  कौ  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ब्रिटेन  ने  भारत  के  साथ  खाद्य  तेल  और  नागर

 इलैक्ट्रोंनिक्स  और  दूरसंचार  के  क्षोत्र  में  नये  संयुक्त  उद्यमों  की  पेशकश  की

 यदि  तो  तत्संबधी  ब्यौरा  क्या  और

 इस  संबंध  में  बातचीत  कब  तक  पूरी  हो  जायेगी  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  औद्योगिक  विकास  विभाग  में  राज्य  मंत्री  एम०  :
 से  इण्डो-ब्रिटिश  इकोनोमिक  कमेटी  आथिक  की  पिछली  बैठक

 नयी  दिल्ली  में
 20

 और  21  1989  को  हुई  जिसमें  ब्रिटिश  और  भारत  ने  दोनों  देशों
 में  संयुक्त  उपक्रमों  की  स्थापना  सहित  औद्योगिक  और  आथिक  सहयोग  और  अधिक  बढ़ाने  की  दिशा
 में  अपनी  रुचि  का  स्पष्ट  रूप  से  प्रदर्शन  किया  दोनों  देशों  के  बीच  सहयोग  हेतु  संभव  समझे  गये
 क्षेत्र  निम्नलिखित  खाद्य  संसाधन  पेट्रो-रसायन  व  पेट्रोलियम  तथा
 प्राकृतिक  नागरिक  मशीनी  औजार  और  आटोमोटिव  पुजें
 भादि  ।

 116.
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 संयुक्त  उपक्रमों  या  परियोजनाओं  की  स्थापना  हेतु  बातचीत  दोनों  देशों  के  संबंधित  उद्यमियों
 द्वारा  की  जाती  है  ।

 डाकधर  खोलना

 6877.  श्रो  म्रलोधर  माने  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  तीन  वर्षों  के  डाक  तथा  दूरसंचार  सेवाओं  के  लिए  वर्ष  वार  कितनी  धन

 राशि  भावंटित  की  और

 इस  अवधि  में  देश  में  कितने  डाकघर  खोलने  की  मांग  की  गई  थी  और  कितने  नये
 डाकघर  खोले  गये  हैं  ?

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  संत्रो  गिरिधर  :  डाक  और  दूरसंचार  का
 पिछले  3  वर्षों  के  दोरान  योजना  परिव्यय  नीचे  दिखाया  गया

 आिियज---+-+-+-हनहलहलतहतहतह32हल806ल्
 डाक  दूरसंचार

 1986-87  40  करोड़  रुपये  827.01  करोड़  रुपये

 1987-88  40  करोड़  रुपये  1117.24  करोड़  रुपये

 1988-89  9  50  करोड़  रुपये  1800.00  करोड़  रुपये

 7  वीं  योजना  (1985-90)  में  6,000  नये  डाकघरों  के  प्रावधान  का  लक्ष्य  कुल
 मिलाकर  डाकघर  खोलने  के  लिए  प्राप्त  अनुरोधों  जिन्हें  जांच  के  बाद  निर्धारित  मानदंडों  के

 अनुरूप  पाया  गया  इस  लक्ष्य  के  भीतर  समाहित  कर  दिया  गया  वर्ष  1986-87  और

 1987-88  के  दौरान  12  और  873  नये  डाकघर  खोले  गए  ।  वर्ष  1988-89  के  दौरान

 2548  नये  डाकघर  मंजूर  किए  गए  हैं  ।

 उड़ोसा  में  कोयले  के  लिए  सर्वेक्षण

 6878.  थी  के०  प्रधानी  :  कया  उर्जा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भू-विज्ञान  तथा  खनन  निदेशालय  ने  कोयला  भंडारों  का  पता  लगाने  के  लिए
 उड़ीसा  में  और  क्षेत्रों  का  सर्वेक्षण  किया

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 इन  क्षेत्रों  स ेकोयला  निकालने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  जा  रहे  भौर

 वंमान  कोयला  क्षेत्रों  स ेकोयले  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  क्या  उपाय  किए  जा

 ऊर्जा  मंत्रालय  में  कोयला  विभाग  में  राज्य  मंत्री  सो०  के०  जाफर  :  और
 उड़ीसा  में  कोयले  के  भंडारों  का  पता  लगाने  के  लिए  भारतीय  भू-सर्वेक्षण  तथा  उड़ीसा  सरकार

 के  भू-गर्भीय  तथा  खनन  निदेशालय  ने  अन्वेषण  कार्य  किए  ।  इन  सर्वेक्षणों  से
 भरतपुर  आदि  में  कोयला  धारक  क्षेत्रों  का  पता

 चला
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 दिनांक  1-1-1989  की  स्थिति  के  अनुसार  उड़ोसा  राज्य  में  कोयले  के  कुल  41,556.64
 मि०  टन  भंडार  होने  का  अनुमान

 भौर  वर्ष  1988-89  में  उड़ोसा  के  कोयला  क्षेत्रों  स ेकोयले  का  10.93  मि०
 टन  उत्पादन  हुआ  |  इस  उत्पादन  में  वर्ष  1994-95  तक  25.26  मि०  टन  वृद्धि  हो  जाने  की
 संभावना  यह  उत्पादन  विद्यमान  खानों  तथा  स्वीकृत  परियोजनाओं  से  12.86  मि०  टन  तथा  नई
 परियोजनाओं  से  12:40  धि०  टन  उत्पादन  प्राप्त  होगा  ।

 उड़ोसा  के  द्रदराज  के  और  श्रादिवासी  क्षेत्रों  में  संचार  सेवाएं
 6879,  भरी  के०  प्रधानी  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उड़ीसा  के  दूरदराज  के  देहाती  और  आदिवासी  क्षंत्रों  में  बेहतर  सेवाएं
 लब्ध  कराने  का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  इन  क्षेत्रों  में  संचार  सुविधाएं  उपलब्ध  कराने  के  लिए कोई  सर्वेक्षण  कराया  और

 यदि  तो  तत्ल॑बंधी  ब्यौरा  क्या  है  और  उम्नल  क्षेत्रों  में  अलग-अलग  कितने  डाकघर
 तथा  टेलीफोन  एक्सचेंज  खोलने  का  विचार  है  और  वे  कब  तक  कार्य  आरम्भ  कर  देगे  ?
 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  गिरिधर  :  जी  हां  ।

 जी

 उड़ीसा  के  लिए  नये  डाकघरों  की  मंज्रो  दी  गई  सूची  संलग्न  विवरण  में
 दो  गई  है  ।  1989-90  के  दौरान  लगभग  150  से  200  नये  डाकधरों  के  बारे  में  विचार  किया
 जाएगा  ।

 दूरसंचार  सुविधाएं  देव  के  प्रत्येक  लगभग  5  कि०  मी०  के  घेरे  में  रह  रही  आबादी  में
 आथिक  सहायता  देकर  प्रदान  की  जाती  है|  इस  उद्देश्य  से  संपूर्ण  देश  की  5  कि०मी०  के

 घटभुजाकार  क्षेत्रों  में  विभकत  किया  गया  है  तथा  यह  सुविधा  प्रदान  करने  की  दृष्टि  से  किसी

 प्रमुख  ग्राम  विशेषतया  फंचायत  मुख्यालय  को  नोडस-प्याइट  माना  गया  उड़ीसा  के  जनजातिय
 क्षेत्रों  मेऐसे  932  षटभुजाकार  क्षंत्र  हैं  जिनमें  से  393  षटकोणीय  क्षेत्रों  में  दूरसंचार  सुविधा  प्रदान
 कर  दी  गई  शेष  षटभुजाकार  क्षेत्रों  में  दूरसंचार  सुविधाएं  7  वीं  योजना  अवधि  के  शेष  समय
 तथा  योजना  के  दोरान  उत्तरोत्तर  प्रदान  की  जाएगी  ।  टेलीफोन  एक्सचेंज  मांग  होने  पर  खोले
 जाते  कम  से  कम  5,  10,  23  और  46  टेलीफोन  कनेक्शन  के  लिए  मांग  दज  होने  पर

 9,  25,  50,  और  100  लाइनों  के  एक्सचेंज  खोले  जाते  हैं  बशर्ते  कि  उपस्कर  उपलब्ध  हों  ।

 विवरण

 कऋ्रणसं०  डाकधर  का  नाम  जिला  क्या  सामान्य
 ग्रालीण  क्षेत्र  है

 डर  3  4

 1.  महाराजापलल्ली  कोरापुट  जनजातीय
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 »  आंध्रपल्ली 7  |  आाप्रफ्ली  जनजातीय
 «  कुमारगंधाना

 »  गोदाघानुआ

 गुंटवाडा

 »  बडापदार

 »  जादपना

 «  दोदागुडा
 -  बीरीगुडा

 «  बाईगम

 »  छिकिमा

 »  सेमाला

 »  देवभारांदी

 «  पराजा  देवपाली

 -  कुजालवशुदर
 «  केरीमीती

 «  बदाकुमारी

 छारमूला
 «  ग्रुमुन॒दा

 «  हरीपुर
 «  पटबिल

 »  खुराधिका
 -  जीरल

 -  घरमदीहि

 «  नौगांव

 »  पनथों

 «  नाफरी

 «  सायपुरसन्दद

 «  सरिसापुर

 फुपूयम

 खिंख्वित  उत्तर

 जनजातीय

 +-बही  --

 ना  बही  --

 +-वही  --

 +>-वही--
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 31.  जम॑दाईपुर  पुरी  सामान्य

 32.  धनचंगदा

 33.  वासंगदा

 34.  मिथापल्ली  सम्बलपुर
 35.  केनसिरी

 36.  सीलाट

 37.  जैमुअल  --  जनजातीय

 38.  रमतिलाईमल

 39.  अरदावहल

 40.  खरसनमाल  --
 41.  लेडागुमा
 42.  कुसमिता  क्योंझर
 43.  वसीरा

 44.  सिलिडा

 45.  कुन्टा
 --

 46.  तालपाडा  +-बही  --
 47.  बालीपोखरी

 48.  तोरानीपोखरी  --
 49.  नरसिंहपुर  कटक  सामान्य
 50.  गोबरघनपुर

 51.  रंगागण्डी

 52.  धानीपुर  --
 53.  कियाझर

 54.  बलभद्गपुर
 55.  सनमांगा

 56.  अधुपुर  -
 +-वही  --

 57.  मंबराजपुर
 58.  गोलाल्
 59.  इराबंक
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 60.  पलिरागुनाथपुर  कटक  सामान्य

 61.  अम्पोलवा  --

 62.  खरिनासी  वही  --

 63.  माणिकपटना  कटक  --

 64.  अटाल

 65.  छंदेश

 66.  कोइलीपुर  -

 67.  बंदिही  +-वही --

 68.  जदक॒दार  सुन्दरगढ़  जनजातीय

 69.  कान्ताबहाल

 70.  सयदीमाल  बालासोर  +>वही--

 71.  चंचेर  कालाहाण्डी  सामान्य

 72.  भीमकेला  --

 73,  गोलपाडा  गंजम

 74.  मटियापाली  बालंगीर

 75.  बिनाजूरी  +बही  -

 76.  समलाईचौहान

 77.  बंकीपाली  --

 78.  सरगुल  --

 79.  बाबूपल्ली

 80.  उडार

 81.  तलीडडार  -

 82.  मिर्घापाली

 83.  सिकछड़ा  --

 84.  जुलुन्दा

 85.  बेताल  कटक

 86.  बारासाही  घेनकनाल

 87.  अखुधापाल  एावहीयः  हा
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 88.  सरदापुर  घेनकनाल  सामान्य

 89.  बाम  --  -“

 90.  पाटक्मुण्डा  नजही  -

 91.  पदमावतीपुरम  घेनकनाल

 92.  केण्टापाल  --
 93.  बांगुरिसिगा

 94.  ओस्कापल्ली

 95.  पेडीपेथर  हि

 96.  महादेवदिही  मयू  रभंज  जनजातीय

 97.  बीरबलभद्रपुर  पुरी  सामान्य

 98.  ऊननपुर  कालाहाण्डी
 99.  केराबण्डी

 100.  लावा  कोरापुट  जनजातीय

 101.  सोरगुली  —agi—
 102.  तेलंगापडार

 103.  खंबारीगुडा  +-बही --
 104.  बदागटोगुडा

 105%  आगुला
 106.  मन्तरीगुडा

 107.  हातीखंभा

 108.  पनीचातरा

 109.  बुरबुडा  सम्बलपुर
 110.  छाताबार  वही  --

 111.  सिमलीपाल  पिछड़े
 112.  भीमजोर  सामान्य

 113.

 114.  थांगर

 115,  जंजेड़  a
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 116.  क्वारवागा
 ह  ््््ि

 सुन्दरगढ़  जनजातीय
 117.  किरिसिरा  --
 118.  डण्डपानी  --
 119.  गुमुदिया  फूलबनी
 120.  बापलमेंडी

 121.  जामश्निरी  --
 122.  तेंतुलीगाडा  --
 123.  बुनुमगिजोड़ी

 बलकाटी  कृटक  सामान्य

 ग्रुवामल  बालाप्षोर  पिछड़े

 124.  नाहंगा  कटक  ++बही --
 कसीदा

 127.  अदंगा  पंटाई  ++बही  --
 128.  अलस्वान

 129.  पधानी  --

 बहाबलपुर

 131.  सरकोहा

 132.  बालंगा  --

 चालुनिगांव  +

 भण्डार  बालंगीर

 तामामूरा
 पेघाल

 फाटमुष्डा
 सियालेटी  कालाहाण्डी

 कुरेवार

 बासुदेवपुर  क्योंझ्र  जनजातीय

 भाकुण्डापाल

 धघोबकचोड़ा
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 144.  नन्दीगाम  कोरापुट  जनजातीय

 145.  बेतल

 146.  रामजोपुर  कोरापुट  जनजातीय

 147.  कोंगरुकग्रेंडा  कोरापुट  जनजातीय

 148.  तेलराही  --

 149.  भारनपुर  —agi—

 150.  किनालोडी  +>वही  --
 151.  केम्पोर

 152.  चन्दाशिरि  --
 153.  ब्राह्मण  हलवा  +-वही --
 454.  सिरिपाल

 155.  पायकपेडा

 156.  बीजाबांदली

 157.  तुरईघाटी  -

 158.  सुलाबा

 156.  शेंगा

 160.  नाकममुडी

 161.  पेटागडिया  मयूरभंज
 -

 162.  दोदापेडा  फुलबनी
 163.  सिकोरिदा  पुरी  सामान्य

 164.  ग्रोदरापाडा  सम्बलपुर  जनजातीय

 165.  दंगजोर

 166.  तायनसार  -

 167.  रबगा  +-बवही  --
 168.  केछोपानी  --

 बस्सुबान  सुन्दरगढ़

 विभागोव  उप-डाकधर

 1.  गारमुण्या  में
 ॥

 सम्बलपुर  ग्रामीण/सामान््य
 चिपलिया  कृषि  कालेज
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 2.  भसंदाबहल  सम्बलपुर  ग्रामीण/सामान््य
 ई०  सी०  एल०

 बो०  एच०  ई०  एल०  द्वारा  विदेशों  फर्मों  के  साथ  प्रतियोगिता  का  सामना  करना

 6880.  डा०  बो०  एल०  शलेश  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  3  1989  को  टाइम्सਂ  में  एच०  ई०
 एल०  फिअरस  फारेन  कम्पनीज  क्लाउटਂ  शीषंक  से  प्रकाशित  समाचार  की  ओर  आकषित  किया
 गया

 यदि  तो  इस  संबंध  में  ब्यौरा  क्या

 उन  विदेशी  फर्मों  के  नाम  क्या  हैं  जिनके  साथ  भारत  हैवी  इलेक्ट्रिकल्स  को

 कड़ी  प्रतियोगिता  का  सामना  करना  पड़  नहा

 भारत  हैवी  इलेक्ट्रिकल्स  लिमिटेड  के  हितों  की  रक्षा  करने  और  इस  स्थिति  से
 टने  के  लिए  क्या  कदम  उठाने  का  विचार  है  ?

 उद्योग  मंत्रों  जे०  वेंगल  :  से  यह  समाचार  1-4-1989  को  अध्यक्ष

 एवं  प्रबंध  बी०  एच०  ई०  एल०  द्वारा  बुलाए  गए  पत्रकार  सम्मेलन  से  संबंधित  है  जिसमें
 बी०  एच०  ई०  एल०  में  वर्ष  1988-89  के  दौरान  किए  गये  लाभ  आदि  ज॑से  मुख्य
 कार्यो  पर  प्रकाश  डाला  गया  है  ।  अध्यक्ष  एवं  प्रबंध  बी०  एच०  ई०  एल०  बताया  कि
 कम्पनी  अंतर्राष्ट्रीय  बोली  में  लगातार  प्रतियोगी  रही  है  और  उसने  विश्व  बंक  द्वारा  वित्त  पोषित
 परियोजना  के  लिए  अधिकांश  टेन्डर  अर्जित  किये  विदेशों  की  द्विपक्षीय  सहायता  से  लगाई  जा
 रही  परियोजना  के  मामले  में  कोई  खुले  टेन्डर  नहीं  हैं  इसलिए  बी०  एच०  ई०  एल०  प्रतियोगिता
 भर  आड्ंरों  को  प्राप्त  करने  में  सम  नहीं  होगा  ।

 यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  कि  कम्पनी  के  पास  उपलब्ध  सुविधाओं  का  पर्याप्त  रूप
 से  उपयोग  किया  जा  रहा  है  ।  सरकार  द्वारा  योजना  परियोजनाओं  के  लिए  बी०  एच०  ई०
 एल०  की  क्षमता  उपयोगिता  की  लगातार  समीक्षा  की  जाती

 उत्तर  प्रदेश  में  संचार  नेटवर्क  का  विस्तार

 6881.  ढा०  बो०  एल०  शलेश  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  क॒पा  करेंगे  कि  :

 क्या  उत्तर  प्रदेश  विशेष  रूप  से  पिछड़े  पूर्वी  क्षेत्र  वर्ष  1989-90  के  दौरान
 उपग्रह  के  माध्यम  से  डाक  सेवाओं  के  विकास  तथा  दूरसंचार  तार  पद्धति
 नीय  टेलीफोन  लम्बी  दूरी  स्विचिंग  तथा  पारेषण  प्रणालियों  तथा  सुद्दृरवर्तो  क्षेत्रों  मे
 संचार  सेवाओं  के  विस्तार  की  कोई  योजना  तैयार  की  गयी  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  मुख्य  बातें  क्या  हैं  और  इस  योजना  के  भन्तरगंत  शामिल  किए
 जाने  वाले  स्थानों  के  नाम  क्या  हैं  ?

 संखार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  गिरिधर  :  हां  ।

 जानकारी  संलग्न  विवरण  में  दी  गई  है  ।
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 विवरण

 1.  नए  डाकघर

 उत्तर  प्रदेश  के  लिए  364  शाखा  डाकघरों  तथा  5  उप-डाकघरों  की  मंजूरी  दी  जा  चुकी
 है  ।  डाकघरों  की  सूची  सभा  फ्टल  पर  रख  दी

 2.  दूरसंचार
 स्विचिंग  प्रदेश  में  1989-90  के  दौरान  कुल  19,994  लाइने

 बढ़ाई  जाने  का  प्रस्ताव  इसमें  से  71,40  लाइनें  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  के  क्षत्रों  में  बढ़ाई  जानी  हैं  ।

 तार  प्रणालो

 (1)  उत्तर  प्रदेश  में  एक  विभागीय  तार  घर  खोले  जाने  का  प्रस्ताव  है  ।

 (2)  उत्तर  प्रदेश  में  कुछ  30  दूरसंचार  ब्यूरो  खोले  जाने  का  प्रस्ताव  जिनमें  से  3

 पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  में  खोलने  का  प्रस्ताव  है  ।  ।

 (3)  उत्तर  प्रदेश  में  केवल  एक  एस०  एफ०  एम०  लाइनों  का  प्रस्ताव  है और
 95  एस०  एफ०  टी»  पोटसं  में  से  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  में  4  का  प्रस्ताव  है  ।

 (4)  उत्तर  प्रदेश  में  35  स्थानों  पर  ब्यूरो  फंक्स  सेवा  प्रदान  करने  का  प्रस्ताव  है  जिसमें
 12  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  में  पढ़ते  हैं  ।

 लम्बी  दूरी  की  प्रणलो--लखनऊ  टी०  ए०  एक्स०  की  1000  लाइनों  को  2000

 लाइनों  तक  बढ़ाए  जाने  का  प्रस्ताव  है  ।

 संचारण  उत्तर  प्रदेश  में  यू०  एच०  एफ०  और  मादइक्रोवेव  प्रणालियों  में
 प्रत्येक  में  573  रूट  कि०  मी०  की  वृद्धि  के  302  रूट  कि०  मी०  कोएक्सियल  और
 387  कि०  मी०  आप्टिक  फाइबर  प्रणाली  जोड़े  जाने  का  प्रस्ताव  है  जिसमें  से  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  में

 यू०  एच०  एफ०  में  288  रूट  कि०  मी०  और  माइक्रोवेव  में  478  रूट  कि०  मी०  की  वृद्धि  की
 जानी  है  ।

 लम्बी  दूरी  के  सार्वजनिक  टेलीफोन--उत्तर  प्रदेश  में  खुली  तार  लाइनों  हर  लम्बी

 दूरी  के  200  सावंजनिक  टेलीफोन  तथा  एम०  ए०  आर०  आर०  प्रणाली  पर  लम्बी  दूरी  के  330
 सार्वजनिक  टेलीफोन  जोड़े  जाने  का  प्रस्ताव  है  जिसमें  से  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  में  खुली  तार  प्रणाली
 पर  लम्बी  दूरी  के  104  सावंजनिक  टेलीफोन  तभा  एम०  ए०  आर०  आर०  प्रणाली  पर  सभी  330
 लम्बी  दूरी  के  साव॑जनिक  टेलीफोन  खोलने  का  प्रस्ताव

 3.  उपग्रह  स्कोम

 उत्तर  प्रदेश  में  जोशीमठ  में  1989-90  के  दौरान  एक  भू-केन्द्र  संस्थापित  किए  जाने
 की  योजना

 जोशीमठ  यह
 प्रस्तावित  भू-केन्द्र  उस  मोबाइल  भू-केन्द्र  के  बदले  होगा  जिसे  बहां

 लखनऊ  के  लिए  टी०  ए०  एक्स०  सकिट  प्रदान  करने  ओर  देहरादून  के  लिए  एक  अन्य  सी०  बी०
 बोय-वे  सक्तिट  प्रदान  करने  की  व्यवस्था  को  पूरा  करने  के  लिए  स्थापित  किया  गया  है  ।
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 बंगाल-बिहार  के  कोयला  क्षेत्रों  में  कोयले  के  भंडार

 6882.  डा०  बो०  एल०  हालेश  :  कया  ऊर्जा  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बंगाल-बिहार  के  कोयला  क्षेत्रों  में  अनुमानतः  कितने  कोयले  का  भंडार  है  और  इनके
 कब  तक  चलने  की  संभावना

 क्या  आगामी  वर्षों  में  विशेषकर  वर्ष  2000  के  बाद  कोयले  की  बढ़ती  मांग  को  पूरा
 करने  के  उद्देश्य  से कोयले  के  खनन  के  लिए  कोई  योजना  तैयार  की  गई

 यदि  तो  इसकी  मुख्य  बातें  क्या  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 उर्जा  मंत्रालय  में  कोयला  विभाग  में  राज्य  मंत्री  सी०  के०  जाफर  :
 दिनांक  1-1-1989  की  स्थिति  के  अनुसार  बंगाल-बिहार  कोयला  क्षेत्रों  में  भारतीय  भू-सर्वेक्षण
 द्वारा  88,698  मि०  टन  कोयले  के  कुल  भंडार  होने  का  अनुमान  लगाया  गया  है  जिध्षमें  मे  निकाले
 जाने  योग्य  भंडार  24,048  मि०  टन०  होने  का  अनुमान  बंगाल-बिहार  कोयला  क्षत्रों  के

 संबंध  में  वष॑  1994-95  में  प्रतिक्ष  137.00  मि०  टन  की  संभावित  भाग  स्तर  को  देखते  हुए  यह
 खनन  योग्य  भंडार  लगभग  170  वर्ष  तक  लेंगे

 से  केन्द्रीय  खान  आयोजन  एवं  डिजाइन  रांची  ने  2000  ईस्वी  तक
 कोयले  के  उत्पादन  किए  जाने  वाले  सभी  ब्लॉकों  का  पहले  ही  अन्जेषण  कर  लिया  2000

 ईसवी  के  बाद  की  कोयले  की  मांग  को  पूरा  करने  के  लिए  आठवीं  औरर  नाँवीं  पंचवर्षीय  योजना  के
 दौरान  बंगाल-बिहार  कोयला  क्षेत्रों  में 542,500  मीटर  ड्रिलिम  करने  के  लिए  एक  कारयंक्रम

 तैयार  किया  गया

 कच्चे  तेल  का  आयात

 6883.  डा०  बो०  एल०  शलेश  :  क्या  पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गैस  मंत्रो  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पेट्रोलियम  निर्यातक  राष्ट्र  संबठन  निगरानी  समिति  की  क्याना  में
 गत  मास  आयोजित  अंतिम  बैठक  में  प्रस्तुत  पेट्रोलियम  निर्यातक  राष्ट्र  संगठन  सचिवालय
 की  रिपोर्ट  के  अनुसार  इस  वर्ष  की  पहली  ओर  दूसरी  तिमाहियों  के  बोच  से  तेल  की  मांग
 और  कम्पनी  स्टाक  में  3  मिलियन  टन  तक  की  गिरावट

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  गत  कुछ  महीनों  के  दौरान  तोब्र  वृद्धि  के  बाद  तेल

 मूल्यों  में  गिरावट  की  संभावनाओं  के  बारे  में  गहन  अध्ययन  किया  और  क्या  सरकार  का  भन्दे
 बाजार  में  अपनी  आवश्यकता  का  तेल  खरीदने  का  विचार  है

 यदि  तो  सरकार  का  कितना  तेल  खरीदने  का  विचार  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 पेट्रोलियम  श्रौर  प्राकृतिक  गेस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  ब्रह्म  :  हां  ।

 से  वर्ष  1989-90  के  दौरान  17.80  मिलियन  टते  कच्चे  तेल  का  आयात
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 करने  का  प्रस्ताव  अन्तर्राष्ट्रीय  बाजार  में  कीमतों  का  लाभ  उठाने  के  प्रयोजन  से  कच्चे  तेल
 का  टर्मे  ओर  स्पाट  आधार  पर  बाजार  से  सम्बद्ध  कीमतों  पर  आयात  करने  का  प्रस्ताव  है  ।

 टायर  कार्पोरेशन  श्राफ  इंडिया  लिसिटेड  द्वारा  तकनोको  सहयोग  का
 नवोकरण

 6884.  श्री  अतोश  चंद्र  सिन्हा  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  क॒पा  करेंगे  कि  :

 क्या  टायर  कार्पोरेशन  आफ  इंडिया  कलकत्ता  ने  कुछ  विदेशों  के  साथ
 नीकी  सहयोग  करार  का  नवीकरण  किया

 क्या  इससे  पहले  भी  कोई  तकनीकी  सहयोग  समझौते  अस्तित्व  में

 क्या  उत्पादन  और  उत्पादकता  में  वृद्धि  नहीं  हुई  है  कौर  विक्री  लक्ष्य  प्राप्त  नहीं  किए
 जा  रहे

 यदि  तो  गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  तत्संबंधो  तथ्यों  और  आंकड़ों  का  ब्यौरा  क्या
 भौर

 (=)  टायर  कारपोरेशन  आफ  इंडिया  लिमिटेड  के  कार्यकरण  में  सुधार  लाने  और  इसके
 द्वारा  निरित  मोटर  गाड़ियों  के  टायरों  को  लोकप्रिय  बनाने  के  लिए  क्या  प्रयास  करने  का  प्रस्ताव

 है  ?

 उद्योग  मंत्रो  जे०  बेंगल  :  और  टायर  कार्पोरेशन  आफ  इंडिया
 लिमिटेड  सी०  आई०  24  2-84  को  निगमित  हुआ  कम्पनी  ने  मैससे  टेक्नो
 इक्सपोर्ट  फोरेन  ट्रेड  चेकोस्लोवाकिया  के  साथ  विदेशी  तकनीकी  सहयोग  आरम्भ
 किया  है  जिसे  सरकार  ने  1988  में  स्वीकार  किया  यह  तकनीकी  सहयोग  मोटर

 गाड़ी  टायर  और  प्रत्येक  के  5  लाख  टुकड़े  प्रति  वर्ष  निर्माण  के  लिए  काकीनाड़ा
 करण/विस्तार  परियोजना  के  बारे  में  टी०  सी०  आई०  एल०  ने  किसी  अन्य  विदेशी  तकनीकी

 सहयोग  करार  में  प्रवेश  नहीं  किया  है  ।

 और  टी०  सी०  आई०  एल०  की  पिछले  तीन  वर्षों  में  हुई  उत्पादन  और  बिक्री
 की  संतुलित  प्रगति  निम्नलिखित  तालिका  में  दी  गई

 रुपए  में  )

 1986-87  6-87  1987-8 8  1988-89 9  )

 उत्पादन  1  08.84  2819.50  3602.70

 बिक्री  1724.29  3805.16  4784.09

 टी०  सी०  आई०  एल०  ने  अपने  का्यंकलापों  में  सुधार  लाने  के  लिए  मैं०  टेक्नो
 चेकोसलोवाकिया  के  सहयोग  से  कांकीनाड़ा  में  आटोमोबाइल  टायरों  तथा  ट्यूबों  के

 निर्माण  संयंत्र  का  आधुनिकीकरण/विस्तार,  उत्ताद  का  पुराने  तथा  जीण्ण-शीर्ण
 सस््करों  को  बदलना  एवं  उत्पादकता  में  सुधार  इत्यादि  जैसे  विभिन्न  कदम  उठाए
 हैं  ।  इस  प्रकार  वर्ष  1986-87  में  जहां  1208.48  लाखं  रुक्यों  का  उत्पादम  हुआ  था  वह  वर्ष
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 8-8  9  में  बढ़कर  3602.70  लाख  रुपए  हो  गया  है  ।  इसी  श्रवध्ि  को  बिक्री  भी
 1724.29  लाख  रुपए  से  बढ़कर  4784.09  लाख  रुपए  हो  गयी  है  ।

 कच्चे  तेल  के  मह्य  में  गिरावट

 6885.  श्रीमती  एन०  पी०  झांसी  लक्ष्मी  :  क्या  पेट्रोलिक्स  भ्रीर  प्राकृतिक  गेस  मंत्रो  यह
 बताने  की  क॒पा  करेंगे  कि  :

 गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  वर्ष-वार  विश्व  बाजार  में  कच्चे  तेल  के  मूल्यों  कितने
 प्रतिशत  गिरावट  आई

 वर्ष  1956,  1987  और  1988  के  दोरान  कण्ते  तेल  के  घरेलू  उत्कावन  में  वृद्धि
 होने  के  कारण  इसके  आयात  में  कितने  प्रतिशत  कमी  की  गई  तथा  इसके  परिणामस्वरूप  तेल
 आयात  बिल  में  कितनी  कमी  और

 क्या  कच्चे  तेल  के  घरेलू  उत्पादन  में  वृद्धि  एवं  भावातित  कच्बे  तेल  की  लागत  में  कमी

 होने  से  सरकार  का  डीजल  तथा  मिठ॒टी  के  तेल  की  कीमतों  को  कम  करसे  का  बिचार
 यदि  तो  इसके  कारण  हैं  ?

 पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गेस  मन्त्रालय  के  राज्य  सन््त्रो  ब्रह्म  :  पिछले  तीन
 वर्षों  के  दौरान  अंतर्राष्ट्रीय  बाजार  में  कच्चे  तेल  की  कीतें  बहुत  ही  मस्थिर  इसके
 रिक्त  कच्चे  तेल  की  विभिन्न  किस्मों  की  कीमतें  अलग-अलग  फिर  भी  सक्रिय  रूप  से  ब्यापार
 किये  जाने  वाले  कुछ  कच्चे  तेलों  की  स्पाट  पर  कीमतों  की  वाधिक  औसत  तथा  प्रतिशत  वृद्धि/कमी
 का  ब्यौरा  नीचे  दिया  गया

 बेरल/अमरीकी

 दुबई  %  वृद्धिकमी  ओमान  स्वेजब्लेंड  %  वृद्धि/कमी —
 1986  12.97  13.35  12.73
 1987  16.92  (+)  30%  17.25  (+)  29%  16.79  (+)  32%
 1988  13.22  (--)  22%  13.57  (-)  21%  12.95  (--)  23%

 स्वदेशी  उत्पादन  और  मांग  के  बीच  के  अन्तर  को  पूरा  +रने  के  लिए  कच्चे  तेल
 आयात  किया  जाता  है  |  पिछले  तीन  केलेण्डर  वर्षों  के  दौरान  कच्चे  तेल  के  आयातित
 मात्रा  और  इसके  मूल्य  का  ब्यौरा  नीचे  दिया  गया

 मात्रा  :  मिलियन  टन
 मूल्य  :  करोड़  रुपए

 वर्ष  कच्चे  तेल  का  घरेलू  उत्पादन  कच्चे  तेल  का  आयात

 मात्रा  मूल्य
 1986

 31.16
 14.48  2070

 1987  30.14  17.98  3105
 1988  8  31.58  17.71  2811

 )
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 शान

 अन्तर्राष्ट्रीय  बाजार  में  कच्चे  तेल  की  कीमतों  में  परिवर्तन  होने  पर  सामान्यतः

 लियम  उत्पादों  की  कीमतों  से  संशोधन  नहीं  किया  जाता  ।  विभिन्न  रिफाइनरियों  की  प्रतिधारण

 कीमतों  की  प्रणाली  के  अनुसार  कीमतें  निर्धारित  को  जाती  हैं  ।

 डीजल  और  मिट्टी  के  तेल  की  कीमतों  को  घटाने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 राज्यों  को  राजधानो  में  टेलीफोन  कनेक्शनों  के  लिए  प्रतीक्षा  सूचियां

 6886.  श्रो  टी०  बाल  गौड़  :

 शोमती  एन०  पो०  झांसी  लक्ष्मी  :

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 1  1989  की  स्थिति  के  अनुसार  प्रत्येक  महानगर  और  राज्यों  की
 धानी  में  टेलीफोन  कनेक्शनों  के  लिए  प्रत्येक  श्रेणी  में  कितने  आवेदक  प्रतीक्षा  सूचियों  में  शामिल
 किये  गये  हैं  और  प्रत्येक  की  पंजीकरण  की  तिथियों  का  ब्यौरा  क्या  है  तथा  किन-किन  तारीखों  तक

 पंजीकृत  आवेदकों  को  टेलीफोन  उपलब्ध  करा  दिए  गए  ओर

 इनमें  से  प्रत्येक  नगर  में  प्रतीक्षा  सूचियों  में  दर्ज  सभी  आवेदकों  को  कब  तक  दे  दिये

 जाएंगे  ?

 संचार  मन्त्रालय  में  राज्य  सन््त्रो  गिरिधर  :  जानकारी  संलग्न  विवरण
 में  दी  गई  है  ।

 सातवीं  योजना  (1985-90)  के  लिए  विभाग  का  लक्ष्य  उन  आवेदकों  को  सातवीं
 पंचवर्षीय  योजना  के  अन्त  तक  (31-3-1990  टेलीफोन  कनेक्शन  प्रदान  करने  का

 जिन्होंने  औसतन  निम्नलिखित  तारीखों  तक  अपनी  मांग  दर्ज  कराई

 (1)  सभो  महानगरों  तथा  प्रमुख  टेलीफोन  जिलों  में  30-9-86  तक  दर्ज  ।

 (2)  सभी  छोटे  टेलीफोन  जिलों  तथा  2,000  लाइनों  से  अधिक  की  क्षमता  के  बड़े
 चेंजों  में  1-4-1987  तक  और

 (3)  200  लाइनों  भौर  2000  लाइनों  के  बीच  की  क्षमता  वाले  सभी  एक्सचेंजों  में
 1-4-1988 88  तक  दर्ज  ।

 शेष  आवेदकों  को  आठवीं  योजना  अवधि  के  दौरान  उत्तरोत्तर  टेलीफोन  प्रदान  किए  जाएंगे  ।
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 5  1911  लिखित  उत्तर

 गेर-पंजीकृत  रसायन  एकक

 6887.  श्रीमती  एन  ०  पी०  झांसी  लक्ष्मी  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार ने  देश  में  मैर-पंजीकृत  रसायन  एककों  का  कोई  मूल्यांकन  किया  है
 और  गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  इन  एककों  में  अनुमानित  वार्षिक  मृत्यु  दर  कितनी

 कया  गैर-पंजीकृत  रसायन  एककों  की  संख्या  में  वृद्धि  के कारणों  का  पता  लगाने  के
 लिये  कोई  अध्ययन  किया  गया  भर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  कया  है  भौर  इस  संबंध  में  क्या  कदम  उठाने  का
 विचार  है  ?

 उद्योग  मंत्रों  जे०  वेंबल  :  और  सरकार  को  देश  में  किसी  गैर-पंजीकृत
 रासायनिक  एकक  जानकारी  नहीं  है  ।  ऐसे  एककों  की  वृद्धि  के  लिए  उत्तरदायी  कारणों  का  पता
 लगाने  के  लिए  सरकार  द्वारा  कोई  अध्ययन  नहीं  किया  गया  है  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 विश्व त  निगमों  के  प्रबंध  निदेशकों  और  चेयरमैन  को  नियुक्ति

 6888.  श्री  सनत  कुमार  मंडल  :  क्या  ऊर्जा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उनके  मंत्रालय  के  अश्लीन  विभिन्न  विद्ञय,त॒  निगमों  के  प्रबंध  निदेशकों  और
 चेयरमन  की  नियुक्ति  के  लिए  कोई  मार्गनिर्देश  निर्धारित  करिए  गए

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और  यदि  तो  इसके  क्या  कारण
 और

 उन  निगमों  के  नाम  क्या  हैं  जिनके  शीष॑स्थ  पद  पर  इस  समय  गंर-तकनीकी  कारमिक
 कार्य  कर  रहे  और  तकनीकी  पदों  पर  गैर-तकनीकी  व्यक्तियों  की  नियुक्ति  किए  जाने  के  क्या
 कारण  हैं  ?

 ऊर्जा  मंत्रालय  में  विद्युत  विभाग  में  राज्य  मंत्री  कल्पनाथ  राय  :  से

 सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  और  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 पश्चिम  बंगाल  में  सुन्दरवन  के  निकट  पवन  ऊर्जा  केन्द्र

 6889.  शत  सनत  कुमार  मण्डल  :  क्या  ऊर्जा  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सुदूर  क्षेत्रों  के  लिए  बिजली  के  उत्पादन  हेतु  पश्चिम  बंगाल  में  सुन्दरवन  के
 निकट  पवन  ऊर्जा  केन्द्र  स्थापित  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 इस  प्रयोजनाथं  कितमी  धमराशि  आबंधित  की  गई  है  ?

 ऊर्जा  संत्री  वसन््त  :  और  24  परगना  जिले  में  300
 वाट  के  चार  बैटरो  चार्जर  स्थापित  किए  जा  चुके  जिले  में  एक  5  किलोवाट  और  दो  10
 किलोबाट  को  पवन  विद्यूत  प्रणालियों  का  कार्य  भी  शुरू  किया  जा  चुका
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 इन  परियोजनाओं  के  लिए  अपारंपरिक  ऊर्जा  स्त्रोत  विभाग  ने  लगभग  11  लाख
 रुपये  का  खर्च  किया  जबकि  राज्य  सरकार  द्वारा  लगभग  16  लाख  रुपये  खर्च  बहन  किया

 जाएगा

 कम्पनो  अधिनियम  को  धारा  209  ए  के  अन्सगंत  कम्पनियों  का  निरीक्षण

 6890.  थश्रो  सनत  कुमार  मंडल  :  क्या  उद्योग  मंत्रो  कम्पनी  अधिनियम  को  घारा
 के  अंतगंत  कम्पनियों  के  निरीक्षण  के  बारे  में  16  1988  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या
 2838  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उन  कम्पनियों  के  नाम  क्या  हैं  जो एकाघधिकार  तथा  अवरोघक  व्यापारिक  व्यवहार
 की  धारा  26  के  अन्तगंत  पंजीकृत  हैं  और  बड़े  भौद्योगिक  घरानों  से  संबंधित  हैं  तथा  प्रत्येक  की
 परिसम्पत्ति  100  करोड़  रुपये  अथवा  इससे  अधिक  की  है  और  जिनका  वर्ष  1988  के  दौरान
 कृम्पती  अधिनियम  की  धारा  के  अन्तर्गत  निरीक्षण  +िया  गया  था  तथा  इसके  Y
 स्वरूप  कुछ  कदाचार  पास  गए  थे  और  प्रत्येक  मामले  में  कार्यवाही  की  गई  और

 किन-किन  मामलों  में  मुकदमा  चलाया  गया  है  अथवा  चलाये  जाने  का  विचार  है  ?

 उद्योग  संत्रालय  में  ओलखोगिक  विकास  विभाग  में  राज्य  संत्रो  एम०  भ्ररणाचलम )  :
 आवश्यक  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  तथा  यथा  शीघ्र  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 अग्निसह  दरवाजों  का  निर्माण

 6891.  करी  थो०  भोनिवास  प्रसाद  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 31  1989  को  अग्निसह  दरवाजों  का  निर्माण  करने  वाली  कम्पनियों  के  नाम

 क्या  हैं  और  उनकी  प्र  तिष्ठापित  क्षमता  कितनी-फितनी

 क्या  उक्त  उद्योग  के  लिए  औद्योगिक  लाइसेंस  स्वीकृत  करने  हेतु  कोई  आवेदन  पत्र

 सरकार  के  विचाराधीन

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 क्या  ये  प्रस्ताव  विदेशी  सहयोग  के  बारे  में  हैं  यदि  तो  इनमें  क्या  शर्तें  निर्धारित

 की  गई  हैं  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  लोद्योगिक  विकास  विभाग  में  राज्य  मंत्री  एस०
 देश  में  संगठित  क्षेत्र  में  केवल  मै०  मैथर  एण्ड  प्लाट  लि०  ही  अग्निसह  दरवाजों  का

 निर्माण  करती  है  ।  संयंत्र  तथा  मशीनों  का  अधिकतम  उपयोग  करने  पर  अग्निसह  दरवाजों  के  लिए
 उनकी  अधिष्ठापित  क्षमता  700  नग  प्रति  व  है  ।

 नहीं  ।

 तौर  प्रश्न  नहों  उठते  ।

 कोल  इंड़िया  लिसिटेड  को  परियोजनाओं  का  समय  पर  पूरा  न  किया  जाना

 6892.  श्री  गुरदास  कामत  :  कया  ऊर्जा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कोल  इंडिया  लिमिटेड  की  कुल  कितनी  परियोजनाएं  निर्धारित  समय  से  पीछे  चल  ,

 रही  हैं  तथा  31  1988  की  स्थिति  के  ये  कुल  परियोजनाओों  का  कितने  प्रतिशतहैं
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 कुल  कितनी  परियोजनाएं  भूमि-विवादों  के  कारण  पीछे  चल  रही  हैं  तथा  3
 1988  की  स्थिति  के  अनुसार  इनका  प्रतिशत  कुल  विलम्बित  परियोजनाओं  ar  कितना
 प्रतिशत

 कुल  विलम्बित  परियोजनाओं  तथा  भूमि-विवादों  के  कारण  परियोजनाओं  में
 विलम्ब  के  कारण  कील  इंडिया  लिमिटेड  को  तथा  इसकी  सहायक  कम्पनियों
 अलग  कितना  घाटा  उठाना  और

 इस  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाए  हैं  ?

 उर्जा  मंत्रालय  में  कोयला  विभांग  में  राज्य  मंत्री  सो०  के०  जाफर  :
 दिनांक  31-3-1988  की  स्थिति  के  अनुसार  कोल  इंडिया  लि०  की  प्रत्येक  2  करोड़  रुपए  तथा
 इससे  अधिक  के  लागत  की  263  परियोजनाओं  में  से  60  परियोजनाओं  अर्थात  लगभग  22.8
 प्रतिशत  को  स्थापित  करने  में  विलम्ब  हुआ  ।

 विलंबित  हुई  60  परियोजनाओं  में  से  24  अर्थात  लगभग  40
 शत  परियोजनाएं  भूमि  के  विवाद  के  कारण  पिछड़  गई  ।

 हाल  ही  में  खनन  परियोजनाओं  के  कार्यान्वयन  में  हुए  विलम्ब  के  कारण  कोयला
 उत्पादन  में  हुए  घाटे  को इसलिए  अधिक  महसूस  नहीं  किया  गया  क्योंकि  कोयले  की  समग्र
 मांग  को  अन्य  परियोजनाओं  तथा  विद्यमान  खानों  से  पूरा  कर  लिया  उपभोक्ता  क्षेत्र  द्वारा
 प्रक्षे पित  की  गई  मांग  को  पूर्णतः  मूर्त  रूप  नहीं  दिया  जा  सका  तथा  अधिकांश  मामलों  में  कोयले
 की  उपलब्धता  मांग  से  अधिक  रही  ।

 परियोजनाओं  को  समय  से  पूरा  किए  जाने  के  लिए  विभिन्न  कदम  उठाए  गए
 इनमें  से  कुछ  कदमों  को  नीचे  दिया  गया  है  :--

 (1)  इन  परियोजनाओों  को  कार्यान्वित  किए  जाने  के  लिए  इनके  वरीय  स्तर  के  प्रभारी
 अधिकारियों  की

 (2)  इन  परियोजनाभों  को  कार्यान्वयन  के  लिए  विस्तृत  निर्माण  कार्यक्रमों  को  तैयार
 किया

 (3)  प्रबन्धकों  की  निरन्तर  सेवा  प्रदान  जिसमें  इस  बात  का  सुनिश्चय  करना
 कि  परियोजना  प्रभारियों  अपरिहायं  कारणों  को  स्थानान्तरित  नहीं
 किया  जाएगा  ।

 (4)  भूमि  के  अधिग्रहण  के  मामलों  में  राज्य  सरकारों  के  साथ  अनुवर्ती  कारंबाई  तेज
 करना  ।

 (5)  संयंत्र  तथा  उपकरणों  की  समय  पर  आपूर्ति  किए  जाने  के  लिए  मशीनों  के  उत्पादकों
 के  साथ  निरन्तर  अनुवर्ती  कार्यवाही  करना  ।

 (6)  लम्बी  अवधि  लगने  से  संबंधित  ऐसे  संयंत्र  तथा  मशीनरी  के  लिए  अग्निम  भार्डर
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 प्रस्तुत  किए  जाने  के  लिए  दीर्घावधि  के  उपकरणों  के  प्रक्षेपणों  को  तैयार  किया

 जाना  ।

 (7)  परियोजनाओं  के  कार्यान्वयन  की  पुनरीक्षा  क्ए  जाने  के  लिए  विभिन्न  स्तर  पर

 नियमित  बैठकों  का  आयोजन  करना  ।

 अल्कोहल  के  उत्पादन  पर  प्रतिबंध  सस्थन्धो  आदेशों  का  उल्लंघन

 6893.  श्री  एम०  वो०  चन्द्रशवर  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  प्रतिबन्ध  लगाये  जाने  के  बावजूद  कर्नाटक  सरकार  ने

 अल्कोहल  के  उत्पादन  के  लिये  नये  लाइसेंस  जारी  |केए

 क्या  संबंध  में  कुछ  अन्य  राज्य  भी  केन्द्रीय  सरकार  के  आदेशों  का  उल्लंघन  कर

 रहे
 यदि  तो  तत्संबंधी  तथ्य  और  ब्यौरा  क्या  और

 इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 उद्योग  मंत्री  जे०  वेंगल  :  और  भारत  सरकार  द्वारा
 !975  में  जारी  किए  गए  प्रतिबन्ध  आदेशों  का  उल्लंघन  करके  कुछ  राज्य  सरकारों  ने

 पेय  अल्कोहल  के  विनिर्माण  हेतु  लाइसेंस  जारी  किये

 और  कर्नाटक  सरकार  का  यह  मत  है  कि  संविधान  की  सातवीं  अनुसूची  की

 सूची  2  की  प्रविष्टि  8  उन्हें  पेय  विनिर्माण  हेतु  आसवबनियों  एवं  मद्यशालाओं  को
 लाइसेंस  देने  की  शक्तियां  प्रदान  करती  कर्नाटक  सरकार  द्वारा  दी  गई  यह  दलील  भारत
 सरकार  द्वारा  की  गई  संवैधानिक  स्थिति  की  कानूनी  व्याख्या  के  प्रतिकूल  सर्वोच्च  न्यायालय
 इस  मामले  से  पहले  ही  अवगत  है  और  एक  रिट  याचिका  उनके  पास  विचाराधीन

 यदि  कोई  हो  ,  तभी  सम्भव  होगी  जब  इस  मामले  के  संवैधानिक  प  हलू  के  बारे
 न्यायालय  द्वारा  निर्णय  दिया

 केरल  में  टेलोफोन  एक्सचेंज  में  एस०  टी०  डी०  सुविधा

 6894.  श्री  टी०  क्या  संचार  भसनन््त्रो  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केरल  में  चिरथिकिल  में  टेलीफोन  एक्सचेंज  में  एस०  टी०  डी०  सुविधा  प्रदान
 करने  का  कोई  प्रस्ताव  और

 यदि  तो  कब  तक  ?

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  गिरिधर  :  जी  नहीं  ।

 इस  पर  आठबीं  योजना  के  दौरान  विचार  किया

 मंत्रियों  को  दी  जाने  व्यली  टेलीफोश  सुधिक्षाओं  पर  व्यय

 6895.  श्रो  सेयद  शाहुबुद्दीब  :  कया  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :
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 क्या  मंत्री  परिषद  के  सदस्यों  को  आवासीय  टेलीफोन  सुविधा  मुफ्त  दी  जाती  है
 जिसकी  कोई  सीमा  नहीं

 यदि  तो  टेलीफोन  की  सुविधा  पर  वर्ष  1987-88  और  1988-89  में  31
 1988  तक  की  अवधि  के  ल्लिए  भुगतान  की  गई  राशि  क्रा  मंत्री-बार  ब्यौरा  क्याਂ

 और

 इन  दो  अवधियों  के  दौरान  टेलीफोन  ब्यय  के  औसत  मासिक  व्यय  का  मंत्री-वार
 ब्यौरा  क्या  है  ?

 संचार  मन्त्रालय  में  राज्य  मंत्री  गिरिधर  :  से  जानकारी

 एकत्र  की  जा  रही  है  और  उसे  सभा  पटल  पर  रख  दिया  जायेगा  ।

 बहुराष्ट्रीय  औषध  कम्पनियों  द्वारा  औषधियों  का  उत्पादन

 ]

 6896.  थभ्री  पीयूष  तिरकी  :  क्या  उच्चोग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत  में  कितनी  बहु-राष्ट्रीय  औषध  कम्पनियों  दवाइयों  का  उत्पादन  करती  हैं
 ओऔर  गत  तोन  वर्षों  के  दौरान  प्रत्येक  बहुराष्ट्रीय  कम्पनी  का  कितना  वाथिक  उत्पादन

 क्या  ये  बहु-राष्ट्रीय  कम्पनियां  कुछ  दवाइयों  का  बिना  लाइसेंस  प्राप्त  किये  ही
 उत्पादन  कर  रही  और

 तो  उसके  क्या  कारण  हैं  और  उनके  विरुद्ध  ब्या  कार्यवाही  करने  का

 विचार  है  ?

 उद्योग  मंत्री  जे०  बेंगल  :  इस  समय  फार्मास्युटिकल  क्षेत्र  में  सात  फेरा
 कम्पनियां  अलग-अलग  कम्पनियों  के  बिक्री  कारोबार  को  इस  मंत्रालय  द्वारा  मानीटर  नहीं
 किया  जाता  है  ।

 अभी  हाल  ही  में  सरकार  की  जानकारी  में  ऐसा  कोई  मामला  नहीं  आया  है  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 अशोक  पेपर  मिल्स  के  लिए  केन्द्रीय  सहायता

 ]

 6897  श्री  भद्र  श्वर  तांती  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  असम  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  असम  समझौते  के  अनुसार  अशोक  पेपर
 मिल्स  की  जोगीधोपा  एकक  की  सांविधिकोत्तर  देयताओं  को  पूरा  करने  के  लिए  18.52  करोड़
 रुपये  के  भुगतान  के  लिए  अनुरोध  किया

 यदि  तो  क्या  केन्द्रीय  सरकार  यह  भुगतान  कर  चुकी  और

 यदि  तो  इसके  कगा  कारण  हैं  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  औद्योग्रिक  विकास  विभाग  में  राज्य  मंत्री  एसम०  :
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 से  असम  सरकार  ने  माचं/अप्रैल,  1986  में  अशोक  पेपर  मिल्स  के  जोगीघोपा  एकक
 सम्बन्धी  तात्कालिक  किस्म  की  बकाया  देयताओं  को  पूरा  करने  के  लिए  18.52  करोड़  रुपये  की
 घनराशि  प्रदान  करने  का  अनुरोध  किया  था  ।  केन्द्र  सरकार  ने  असम  सरकार  पिछले  वेतन  तथा

 मजदूरी  के  भुगतान  तथा  अशोक  पेपर  मिल्स  के  संयंत्र  भवन  तथा  उपकरणों  की  आकस्मिक  मरम्मत
 के  लिए  1986  में  अर्थोपाय  पेशगी  के  रूप  में  2.84  करोड़  रुपये  के  धनराशि  प्रदान  की
 थी  ।  इस  धनराशि  को  30-3-1987  87  को  योजनेतर  अनुदान  में  परिवर्तित  कर  दिया  गया  था  ।

 वूरदशंन  पर  चोबोस  घन्ट  प्रसारण

 6898.  श्री  वो०  शोभनाद्रोश्वर  राय  :  क्या  सूचना  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  सभी  दूरदशेन  केन्द्रों  पर  चौबीस  धन्टे  दूरदर्शन  कार्यक्रम  प्रसारित  करने  का  कोई
 प्रस्ताव

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  भौर  इसे  किस  तारीख  से  कार्यान्वित  किया
 और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 संसवीय  कार्य  मंत्रो  तथा  सूचना  ओर  प्रसारण  मंत्री  एच०  के०  एल०  :

 नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं

 जनशक्ति  और  राधनों  की  कमी  के  कारण  सभी  दूरदर्शन  केन्द्रों  से  24  घंटे  का
 प्रसारण  संभव  नहीं  है  ।

 आंध्न  प्रदेश  में  कोयला  भंडार

 6899.  श्री  वी०  शोगनाद्रोश्वर  राव  :  क्या  ऊर्जा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  आंध्र  प्रदेश  में  विजयवाड़ा  में  कोयला  भंडार  की  स्थापना  के  लिए
 कोई  अनुरोध  प्राप्त  हुआ  भर

 यदि  तो  इस  संबंध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 ऊर्जा  मंत्रालय  में  कोयला  विभाग  में  राज्य  मंत्री  सो०  के०  जाफर  :  यह  बात
 सत्य  है  कि  विजयवाड़ा  में  कोयले  का  स्टाकयार्ड  खोले  जाने  के  संबंध  में  कोयला  विभाग  में

 1985  में  एक  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुआ  था  ।

 दक्षिण  के  उपभोक्ताओं  के  लिए  सिगरेनी  कोलियरीज  कंपनी  लि०  कोयले  की  आपूर्ति
 किए  जाने  के  लिए  एक  अत्यधिक  उपयुक्त  स्रोत  चूंकि  विजयवाड़ा  सिगरेनी  कोलियरीज  कंपनी
 लि०  के  क्षेत्राधिकार  में  है  और  वहां  से  अधिकतर  उपभोक्ताओं  की  मांग  को  रेल  अथवा  सड़क
 द्वारा  पूरा  किया  जा  रहा  अतः  कोल  इंडिया  लि०  द्वारा  उक्त  स्थान  पर  स्टाकयार्ड  नहीं  खोला
 गया
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 विजयवाड़ा  में  ट्रांसपोजर  को  स्थापना

 6900.  श्री  बो०  शोभनाद्रीश्वर  राव  :  क्या  सूचना  ओर  प्रसारण  मंत्रो  विजयवाड़ा  में
 की  स्थापना  के  बारे  में  3  1988  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  9477  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 विजयवाड़ा  में  के  दूरदर्शन  दर्शकों  की  समस्याओं  को  हल  करने  हेतु
 उपकरण  की  स्थापना  कब  तक  को  और

 इस  उपकरण  की  क्षमता  एवं  लागत  कितनी  है  ?

 संसदोय  कार्य  मंत्री  तथा  सूचना  श्रोर  प्रसारण  मंत्री  एज०  के०  एल०  :
 और  विजयवाड़ा  में  30.85  लाख  रुपये  की  अनुमानित  लागत  पर  10  वाट  का  द्रदर्शन 3  द्व
 ट्रांसोजर  1989  तक  सेवा  के  लिए  चालू  हो  जाने  की  आशा  है  ।

 आकाशवाणी  हेदराबाद  में  टेलोफोन  बिलों  पर  व्यय

 6901.  श्री  बोी०  शोभनाद्रोश्वर  राव  :  क्या  सूचना  ओर  प्रसारण  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 आकाशवाणी  हैदराबाद  के  क्षेत्रीय  समाचार  एकक  में  नवंबर  ओर

 1988  में  टेलीफोन  बिलों  के लिए  कितनी  धनराशि  का  भुगतान  किया  गया  तथा  वर्ष  1987  में

 इसी  अवधि  के  दौरान  इसके  लिए  कितना  भुगतान  किया  और

 नवम्बर  और  1988  में  यदि  टेलीफोन  बिल  में  कोई  वृद्धि  हुई  है  तो  उसके
 क्या  कारण  हैं  तथा  इस  बारे  में  क्या  सुधारात्मक  कायंवाही  की  गई  है  ?

 संसदीय  कार्य  मंत्रो  तथा  सूचना  ओर  प्रसारण  मंत्री  एच०  के०  एल०  :
 आकाशवाणी  हैदराबाद  के  समाचार  यूनिट  में  नवम्बर  और  1988  के  दौरान
 कार्यालय  और  आवासों  के  टेलीफोनों  के  बिलों  पर  अदा  को  गयी  राशि  23,938  रुपये  थी
 जबकि  माह  नवम्बर  और  1987  के  दोरान  हुआ  खर्च  27,553  रुपये  था  ।

 खच  में  कोई  वृद्धि  नहीं  हुई  अतः  सुधारात्मक  कारंवाई  करने  का  प्रश्न  नहों
 उठता  ।

 शांत  केरल  में  विद्यत  परियोजनाएं

 6902.  श्री  वक्कस  पुरुषोत्तमन  :  क्या  ऊर्जा  मंत्री  यह  बताने  के  की  क्पा  करेंगे  कि  :

 क्या  केरल  में  पालघाट  जिले  में  शान्त  घाटी  में  एक  विद्युत  परियोजना  स्थापित
 करने  का  प्रस्ताव  वर्ष  1982  में  पारिस्थितिकीय  प्रतिबंधों  के  कारण  त्याग  दिया  गया

 यदि  तो  क्या  हाल  ही  में  केरल  सरकार  ने  उक्त  परियोजना  को  पुनः  कार्यान्वित
 करने  हेतु  एक  प्रस्ताव  भेजा  और

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  को  कया  प्रतिक्रिया  है  ?

 ऊर्जा  मंत्रालय  में  विद्यूत  विभाग  में  राज्य  संत्री  कल्पनाथ  :

 नहीं  ।
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 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 पूनाब़ूर  पेपर  केरल  के  अधिप्रहूणु  का  प्रस्ताव

 6903,  प्रो०  के०  बो०  यामस  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हिन्दुस्तान  पेपर  कारपोरेशन  लि०  का  पूनालूर  पेपर  केरल  का  अधिग्रहण

 करने  का  प्रस्ताव  और

 क्या  केरल  सरकार  ने  इस  संबंध  में  कोई  सिफारिश  भेजी  है  ?

 उद्योग  मंत्री  जे०  बेंगल  :  नहीं  ।

 प्राकृतिक  गेस  उपयोग

 6904.  श्रीभती,जयन्तो  व  ओर  प्राकृहिक  संत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :
 क्या  सरकार  देश  में  उपलब्ध  प्राकृतिक  गैस  के  उपयोग  के  लिए  और  अधिक  सुविधाएं

 उपलब्ध  कराने  की  बन्पर  रही

 यदि  तो  इस  संबंध  में  क्या  कदम  उठाए  गए

 क्या  सरकार  ने  उपर्युक्त  योजना  को  लागू  करने  के  लिए  विदेशी  सहायता  मांगी
 और

 ह

 यदि  तो  इस  संबंध  में  किस-किस  देश  ने  सहायता  देते  को  कहा  है  ?

 पेट्रोलियम  ओर  गेस  मंज्रालय  राय  मंत्री  ब्रह्म  :  ओर

 गैस  तथा  इसकी  उपयोप्र  संबंधी  तकत्तीकी  व्यवहायेता  को  देखते

 हुए  समय-समय  पर  गंस  को/क्िकालने  ,  और  सप्लाई  करने  के  लिए  स्कीमें  बनायी  जाती

 हैं  ।  किए  गए  विभिन्न  के  परिणामस्वरूप  प्राकृतिक  गेंस  की  खपत  जो  1984:85  में  11.44
 मिलियन  घनमीटर  प्रतिदिन  बढ़कर  1988-89  में  25.56  मिलियन  घनमीटर  प्रतिदित  हो
 गई  ।

 और  गस  के  उत्पादभ/परिवहन  संबधी  परियोजनाओं  के  लिए  विभिन्न  देशों
 विश्व  बैंक  जैसी  बहुपक्षीय  एजेंसियों  से ऋण  के  रूप  में  विदेशी  सहायता  प्राप्तकी  गई

 सरकारी  क्ेज्न  में  निर्माता  एक़कों  का

 6905.  श्ोम्नती  जमनन्ती  पटनायक  :  क््या;उद्योय्  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकारी  क्षेत्र  में  कुछ  स्कूटर  निर्माता  एकक  रुग्ण  हो  गये

 यदि  तो  सतत्सम्पन्ध्री  ब्योद्य  क््या.है  और  ये  एक़क  कब्न  रूण  हुए

 ,  क्या  सरकार  ने  एक्क्रों  को  .  सक्षम  बनाते  के  लिए  कोई  कदम
 उठाये  भौर

 140



 5  1911  लिखित  उत्तर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 उद्योग  मंत्री  जे  बेंगल  और  स्कूटसं  इंडिया  लिमिटेड  ही  एक  मात्र
 सरकारी  का  उपक्रम  है  जो  स्कूटरों  के  लिर्माण  लया  स्क्टर्स  इंडिया  लिस्टिड

 अस्तित्व  में  आने  के  ब्राद  से  ही  हानि  उठा  रहा  31-3-1989.  तक  लगभग  163  करोड़  रुपये
 की  संचित  हानि  हुई  है  ।

 और  इस  एकक  नवीकरण  के  लिए  स्कूट्सं  इंडिया  लिपिटेड  के
 लखनऊ  एकक  की  सहमत  परिसम्पत्तियों  और  समकक्ष  देनदारियों  का  हस्तान्तरण  बजाय  आटो

 लिमिट्रेड  को  करने  के  निर्णय  पर  पहुंचने  से  पूर्व  उपलब्ध  विभिन्न  विकल्पों  पर  सावधानीपूर्वक
 विचार  किया  है  ।

 सोनोक्रोटोफास  तथा.पंस्रक्वेट  से  स्वास्थ्य  को  खतरा

 6906.  ड०  जी०  विजय  रामा  राव  :  क्या  उद्योग  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  मलयेशिया  में  मोनोक्रोटोफास  तथा  पैराबवेट  और  अन्य  कीटनाशकों  के
 कारण  स्वास्थ्य  को  होने  वाली  गंभीर  बीमारियों  से  संबंधित  रिपोर्ट  देखी  है  तथा  क्या  इसी  प्रकार
 की  समस्याएं  भारत  में  भी  देखी  गई  हैं/रिकार्ड  की  गई  और  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 और

 क्या  सरकार  का  राज  सहायता  एवं  अन्य  प्रोत्साहनो  के  माध्यम  से  कीटनाशकों  की
 अपनी  समर्थन  नीति  को  पुनरीक्षा  करने  का  विचार  है  ?

 उद्योग  मंत्रो  जे०  बेंगल  :  नहीं  |  ये  दो  कोटनाशी  मानवों  और  पशुओं
 के  स्वास्थ्य  पर  प्रभाव  सहित  मामले  के  सभी  पहलुओं  पर  विचार  करने  के  बाद  कृषि  मंत्रालय  के
 द्वारा  भारत  में  प्रयोग  करने  के  लिए  मलेशिग्ना  या  भारत  में  इन  दो  कीटनाशियों  से
 स्वास्थ्य  पर  गम्भीर  कुप्रभाव  पड़ने  की  सरकार  को  कोई  रिपोर्ट  नहों  मिली  है  ।

 कीटनाशियों  क॑  प्रयोग  हेतु  राजस्रहायता  कृष्ष  मंत्रालय  द्वारा  दी  जाती
 कीटनाशियों  क॑  लिए  राजसहायता  के  बारे  में  वे  कोई  आम  पुनरीक्षण  नहीं  कर  रहे  हैं  ।

 महाराष्ट्र  के अहमदनगर  जिले.में  नये  टेलोफोन
 कनेक्शनों  हेतु  लंबित  आवेदन-पत्र

 6907.  भी  वो,०  राम  :  क्या  संछार  यह  बताने  की  कुंपा  करेंगे  कि  :

 महासब्ट्र  के अहमदनगर  जिले  में  नये  टेलीफोन  कनेक्शनों  हेतु  3।  1989  को
 कितने  आवेदन  पत्र  लंबित

 (a)  ये  आवेदन  पत्र  कब  से  लंबित

 वर्ष  .989  और  1990  के  दौरान  इस  जिले  में  कितने  टेलीफोन  कनेक्शन  दिये  जाने
 की  आशा  और

 आवेदकों  को  शीक्र  टेलीफोन  कनेक्शन  दिए  जाने  हेतु  सरकार  द्वारा  कया  मार्गनिर्देश
 जारी  किए  गए

 संचार  संज्ालय  में  राज्य  संज्ो  गिरिधर  :  31-3-1987  की  स्थिति  के
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 अनुसार  महाराष्ट्र  क ेअहमदनगर  जिले  में  नये  टेलीफोन  कनेक्शनों  के  लिए  लंबित  आवेदनों  की
 संख्या  4271

 नये  टेलीफोन  कनेक्शनों  के  लिए  लबित  सबसे  पुराना  आवेदन  1981  में

 श्रीरामपुर  में  पंजीकृत  गया  था  ।  '

 उपस्कर  और  अन्य  संबद्ध  साज  सामान  के  उपलब्ध  होने  पर  जिले  में  वर्ष  1989  के
 दोरान  लगभग  1000  टेलीफोन  और  वर्ष  1990  के  दौरान  1200  कनेक्शन  प्रदान  करने  का
 प्रस्ताव  है  ।

 सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  निर्धारित  लक्ष्यों  की  प्राप्ति  के  लिए  विकास  कार्यक्रम
 तैयार  कर  लिया  गया  जिसके  अन्तगंत  सातवीं  योजना  के  अन्त  31-3-1990  तक  अनुपातिक
 टेलीफोन  मांग  के  लिए  1-4-87  तक  पंजीकृत  बड़े  एक्सचेंज  के  मामलों  में  टेलीफोन  प्रदान
 किये  जाने  हैं  तथा  मध्यम  आकार  के  एक्सचेंजों  के  मामले  में  1-4-88  तक  पंजीकृत  मांग  के

 अनुसार  टेलीफोन  प्रदान  कि  जाने  हैं  और  सभी  छोटे  आकार  के  एक्सचेंजों  के  मामले  में  टेलीफोन

 प्रदान  करना  उपस्कर  और  संबद्ध  भंडार  की  उपलब्धता  पर  निर्भर  है  ।

 आम्प्र  प्रदेश  के  पिछड़े  ओर  आविवासो  क्षेत्रों  मे ंआकाशवाणो
 को  प्रसारण  सुविधा

 6908.  ञआली  बी०  तुलसो  रास  :  क्या  सूचना  शोर  प्रसारण  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः
 ः

 आंच  प्रदेश  में  कम  शक्ति  के  और  अध्विक  शक्ति  के  आकाशवाणी  केन्द्रों  की  विद्यमान

 प्रसारण  क्षमता  +तनी

 कया  अगले  दो  वर्षों  के  दौरान  राज्य  में  पिछड़े  और  आदिवासी  क्षेत्रों  को  लाभान्वित

 करने  के  लिए  आकाशवाणी  केन्द्रों  के  प्रसारण  क्षेत्र  में  वृद्धि  करने  का  विचार

 यदि  तो  उन  जिलों  का  ब्यौरा  क्या  है  जिन्हें  लाभान्वित  किए  जाने  का  विचार

 और

 इस  कार्य  पर  अनुमानतः  कितना  व्यय  किए  जाने  की  संभावना  है  ?

 संसदीय  कार्य  मंत्री  तथा  सूखना  और  प्रसारण  मन््त्रो  एच०  के०  एल०  :
 आंध्र  प्रदेश  राज्य  में  अल्पशक्ति/उच्च  शब्ित  ट्रांसमीटरों  की  कवरेज  रेंज  नीचे  दी  गई  है  :--

 __  टी ऑ  हर  ख्र्ी[ऑऔऑऔ[औ्प

 स्टेशन  शक्ति  कवर  किया  गया  क्षेत्र
 (१000  वर्ग  कि०

 ५2००-०५  नमन  ८-+3+  ८  आम
 2  3

 हेदराबाद  50  162.8

 हैदराबाद  10  17.2

 हैदराबाद  6.6
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 न्  समम-«-ममम-न---नमनम  कम»  नम  आना»  हा  न  ५४७  पक०४+मम  कम  मा  डक+  मा  1  कम  पाथ+  नाश  काका  पारमक  सभा  क  मामा  नम  कक  न  एएएणा ास

 2  3

 कुडप्पा  100  67.9

 विजयवाड़ा  20  67.7

 विजयवाड़ा  2.8

 विशाखापट्टनम  100  30.2

 अदिलाबाद  3.5

 कोट्टागुडम  2X  3  एफ०  एम०  11.3

 और  हां  ।  आदिवासी  और  पिछड़े  क्षेत्रों  के  रेडियो  कवरेज  में  सुधार  लाने
 के  तिरुपति  में  नये  रेडियो  स्टेशन
 खोलने  की  स्कोमें  सातवीं  योजना  में  विजयवाड़ा  के  20  किलोवाट  मी०  वे०  ट्रांसीटर  को
 शक्ति  बढ़ाकर  100  किलोवाट  करने  की  एक  योजना  भी  शामिल  इस  स्कीम  के  चानू  हो
 जाने  से  पूर्वी  पश्चिम  खम्मम  और  वारंगल  के  भागों  को  कवरेज  प्रदान  की

 जाएगी  जो  राज्य  के  आदिवासी  और  पिछड़  जिले  हैं  ।

 इसके  अलावा  हैदराबाद  के  10  कि०  वा०  शा०  वे०  ट्रांसीटर  की  शक्ति  बढ़ाकर
 50  कि०  वाट  करने  का  प्रस्ताव  है  ।  इस  योजना  के  पूर्ण  हो  जाने  पर  संपूर्ण  राज्य  की  समर्थन  सेवा

 और  सुदृढ़  होगी  ।  इस  ओर  एक  कदम  के  रूप  में  हाल  ही  में  अदिलाबाद  भौर  कोट्टाग्रुडम  में  दो

 नए  रेडियो  स्टेशनों  ने  पहले  ही  कार्य  करना  आरम्भ  कर  दिया  हैँ  ।

 आंध्र  प्रदेश  की  सभी  सातवीं  योजना  स्कीमों  पर  अनुमानित  व्यय  का  ब्यौरा  संलग्न

 विवरण  में  दिया  गया

 बिवरण

 कऋरम  संख्या  परियोजना  अनुमानित  लागत
 लाख

 थ्
 ]  2
 __  2  फऋफ  फ  ऑफ  उ

 3

 1.  कोट्टागुडम  नया  रेडियो  स्टेशन  22८  3  कि०  वा०  एफ०  एम०  256.90

 ट्रांसपीटर  सहित  से  हो  चालू

 2.  कुरनूल  नया  रेडियो  स्टेशन  2X3  क्रि०  वा०  एफ०  एम०  ट्रांसमीटर  230.63

 सहित

 3.  निजामाबाद  नया  रेडियो  स्टेशन  2  >(3  कि०  वा०  एफ  एम०  229.00

 ट्रांसमीटर  सहित

 4.  मरकापरम  नया  रेडियो  स्टेशन  2  x  3  कि०  वा०  एफ०  एम०  ट्रांसीटर  182.00

 सहित  हु
 दि

 5.  अनन्तपुर  नया  रेडियो  स्टेशन  2  x 3  कि०  वा०  एफ०  एम०  ट्रांसमीटर  248.50

 सहित
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 ।  2  3

 6.  तिरुपति  2  &5  कि०  वा०  एफ०  एम८  232.40

 7.  वारंगल  2X5  कि०  वा०  एफ०  एम०  182.50

 8.  विजयवाहा  की  शक्ति  बढ़ाकर  100  कि०  वा८  मी०  वे०  करना  162.59

 9.  हैदराबाद  ट्रांसमीटर  को  बदलकर  3  कि०  वा०  एफ०  एम०  करना  59.45

 10.  हैदराबाद  की  शक्ति  बढ़ाकर  50  कि०  वा०  शा०  वे०  ट्रांसीटर  265.20
 करना

 11.  स्टूडियो  का  प्रस्ताव  235.00

 आन्प्न  प्रदेश  के  शहरों  और  कस्बों  में  एस०  टो.०  डो०  सुविधा
 6909.  श्री  बी०  त्तुलसी  राम  :  क्या  संचार  सन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 वर्ष  1989  और  1990  के  दौरान  आनन््ध्र  प्रदेश  के  किन-किन  शहरों  और  कस्बों  में
 एस०  टी०  डी०  सुविधा  उपलब्ध  कराए  जाने  की  संभावना

 किन-किन  शहरों  और  कस्बों  में  टेलीफोन  एक्सचेंज  संबंधी  सुविधाओं  में  वृद्धि  की
 और

 वर्ष  1989  और  1990  के  दौरान  किन-किन  शहरों  और  कस्बों  में  विद्यमान
 फोन  एक्सचेंजों  के  स्थान  पर  इलैक्ड्रानिक  टेलीफोन  एक्सचेंज  स्थापित  किए  जायेंगे  ?

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  गिरिधर  :  1989-90  के  दौरान  जिन
 स्थानों  पर  एस०  टी०  डी०  सुविधा  प्रदान  किए  जाने  की  आशा  उनके  नाम  इस  प्रकार  हैं  :--

 गोदावरी-खीनी
 कोठा  कावूर  आई०  ),  मनचेरियल

 सिरपुर  कागज

 आंध्र  प्रदेण  में  निम्नलिखित  तीन  स्थानों  पर  एक्सच्रेंजों  की  क्षमता  बढ़ाए  जाने  की
 योजना  है  :  तिरुपति  ,  हिंदूपुर  ।

 1989-90  के  दौरान  निम्नलिखित  टेलीफोन  एक्सचेंजों  के  स्थग्न  पर  इलेक्ट्रॉनिक
 एक्सचेंज  लगाने  का  प्रस्ताव  बशरत्ते  कि  उपस्कर  एवं  भबन  उपलब्ध  हो  ।

 रायचोटी
 मथे

 बनस्थलोपुरम  4

 ,  जम्मलामडूगू

 भारत  हैवो  इलेक्ट्रिकल्स  लिमिटेड  के  कमंचारियों  के  साथ
 मजूरो  सम्बन्धी  समशोता

 6210.  श्रो  एच०  ए०  डोरा  :  क्या  उच्योग  मन््त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
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 क्या  भारत  हैवी  इलेक्ट्रिफल्स  लिमिटेड  के  कमंचारियों  के साथ  हाल  ही  में  मजूरी
 सम्बन्धी  समझौता  किया  क्या  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 उद्योग  सन््त्री  जे०  वेंगल  :  और  बीं०  एच०  ई०  एल०  ने  हाल  में
 1986  से  मजदूरी  में  संशोधन  करने  की  बातचीत  पूरी  की  है  ।  प्रबन्धन  का  प्रस्ताव  एक

 समझौते  को  अन्तिम  रूप  देने  का  है  वेतनमानों  में  मकान  किराया  नमर
 प्रतिपृति  रात्रि  पारी  साइकिल  भविष्य  निधि  अंशदान  आदि  सम्मिलित
 बशर्ते  कि  सरकार  इसे  मंजूरी  दे  दे  ।

 कोरबा  सुपर  ताप  विश्यत  केन्र

 6911.  श्री  एच०  ए०  कया  ऊर्जा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कोरबा  सुपर  ताप  विद्युत  केन्द्र  अपनी  पूर्ण  क्षमता  के  अनुसार  कार्य  कर  रहा
 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 क्या  इस  केन्द्र  से  आन्म्र  प्रदेश  को  लाभ  पहुंचने  की  संभावना

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 ऊर्जा  मन्त्रालय  में  विधुत  विभाग  में  राज्य  भनन््त्रो  कल्पनाथ  :  हां  ।

 ब्यौरा  नीचे  दिया  गया  है  :--

 कोरवा  सुपर  ताप  विश्वत  केन्द्र  (2100

 यूनिट  क्षमता  समकालिक  करने  की  तारीख

 एक  200  1-3-1983  83

 दो  200  31-10-19 83
 तीन  200  17-3-1984

 चार  500  31-5-1987

 पांच  500  25-3-1988

 छः  500  23-3-198 9

 से  केन्द्रीय  केन्द्रों  में  उत्पादित  विद्युत  को  सम्बन्धित  क्षेत्र  के  विभिन्न  राज्यों/संघ
 शासित  क्षेत्रों  मे ंआबंटित  कर  दिया  जाता  क्षेत्र  में  आंध्र  प्रदेश  को  कोरबा  सुपर  ताप
 विद्युत  जो  कि  पश्चिमी  क्षेत्र  में  स्थित  स ेकोई  आबंटन  नहीं  किया  जाता  है  ।

 उत्पादकों  से  केणिल  को  खरोद

 6912.  भरी  एच०  ए०  डोरा  :  क्या  संचार  मस्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
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 कया  दूरसंचार  विभाग  सभी  केबल  उत्पादकों  का  माल  खरीद  सकता

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  और

 इस  सम्बन्ध  में  क्या  उपचारात्मक  उपाय  करने  का  विचार

 संचार  सन्त्रालम  सें  राज्य  सन््त्री  मिरिघर  से  (7)  दूरसंचार  विभाग
 प्रतिस्पर्धा  युक्त  निविदाओं  के  माध्यम  से  विभिन्न  प्रकार  को  केबिलों  को  प्राप्त  करता  इसके  लिए
 क्रय  आदेश  विगत  कार्य  निष्पादन  और  समुचित  संरचना  आदि  की  उपलब्धता  जंसी  कतों  पर
 विचार  करते  के  बाद  दिए  जाते  हैं  ।  कुछ  केबिल  मूल्य  सम्बन्धी  करार  के  आधार  पर  साबंजनिक
 क्षेत्र  के  उद्यम  हिन्दुस्तान  केबिल्स  लिमिटेड  से  भी  खरीदे  जाते  हैं  ।

 भारतोय  फेट्रो-रसायन  निगल  लिसिट्टेंड  द्वारा
 प्लास्टिक  के  कछ्ये  माल  का  अस्यथरत

 6913.  श्रो  एच०  ए०  डोरा  :
 श्री  बलवन्त  सिंह  राम्वालिया  :
 श्री  दिनेश  गोस्वामों  :

 क्या  उद्योग  भस्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  भारतीय  पेट्रो-रसायन  निगम  लिमिटेड  को  कुछ  प्रकार  के  प्लास्टिक
 के  कच्चे  माल  का  अधिक  मात्रा  में  शुल्क-मुक्त  आधार  पर  आयात  करने  का  प्राधिकार  दे  दिया

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 उद्योग  मन्त्रो  जे०  वेंगल  :  से  इंडियन  पेट्रोकेमिकल्स  कार्पोरेशन  लि०
 को  निर्यात  के  लिए  उत्पादन  हेतु  शुल्क  से  छूट  की  योजना/आयात-निर्योत  पास-बुक  योजना  के
 अन्तगंत  लाइसेंस  धारकों  को  सप्लाई  के  लिए  कुछ  प्लास्टिक  के  कच्चे  माल  के  आयात  के  लिए
 प्रपूंज  निःशुल्क  लाइसेंस  प्राप्त  करने  के  लिए  प्राधिकृत  किया  गया  इसका  लक्ष्य  प्लास्टिक  के
 सामान  के  निर्यात  को  सुकर  बनाना  है  ।

 आकाशवाणी  के  कलाकारों  को  दूरदर्शन  कार्यक्रमों  में  भाग  लेने  का  अवसर  देना

 6914.  श्री  उत्तम  राठोड़  :  क्या  सूचना  एवं  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  महाराष्ट्र  के  मराठावाड़ा  क्षेत्र  से  आकाशवाणी  के  लिए  ध्वनि  परीक्षाओं  के
 माध्यम  से  चुने  गए  कलाकारों  को  दूरदर्शन-कार्यक्रमों  में  भाग  लेने  का  कोई  अवसर  नहीं  दिया

 .  जाता

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  ओर

 इस  संबंध  में  सरकार  की  क्या  नीति  है  ?

 संसदीय  काये  मंत्रो  तथा  सूचना  ओर  प्रसारण  मंत्री  एज०  के०  एल०  :

 से  नीति  संबंधी  मामले  के  रूप  में  दूरदर्शनकोई  संगीत  की  श्रवण  परीक्षा  आयोजित  नहीं
 करता  है  बल्कि  वह  आकाशवाणी  ह्वारा  की  शई  अबथ  परीक्षा  प्र  निभ्नर  करता  है  +  आक्राशवाणी
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 द्वारा  जिन  कलाकारों  को  हाईਂ  भौर  इससे  ऊपर  की  श्रंणी  दी  गई  केवल  उन्हें  ही
 दर्शन  द्वारा  बुक  किया  जाता  महाराष्ट्र  में  मराठावाड़ा  क्षेत्र  में  स्थित  केन्द्रों  द्वारा  इस  प्रक्रिया

 का  अनुसरण  किया  जाता  है  ।

 संचार  मंत्रालय  में  कमंचारियों  को  मांगें

 6915.  श्री  हरीश  रावत  :  क्या  संचार  मन््त्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उनके  मंत्रालय  के  कुछ  श्रेणियों  के  कमंचारी  अपनी  मांगों  को  मनवाने  के  लिए
 आंदोलन  कर  रहे

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 क्या  इन  मांगों  को  पूरा  करने  के  लिए  मंत्रालय  कोई  उपाय  कर  रहा  भर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  गिरिधर  :  जी

 ब्यौरे  संलग्न  विवरण  में  दिए  गए  हैं  ।

 और  जहां  तक  वी०  टी०  डी०  यू०  के  आन्दोलन  का  संबंध  है  तकनीकी

 संवर्गों  के  पुनगठंन  के  मामले  पर  उच्च  स्तर  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 जहां  तक  भारतीय  डाक  तार  मजदूर  मंच  के  आन्दोलन  का  संबंध  जिन  नैमित्तिक

 मजदूरों  ने  31-3-१7  को  7  वर्ष  की  सेवा  पूरी  कर  ली  है  उन्हें  खपाने  के लिए  आवश्यक  आदेश

 जारी  कर  दिये  गये  जिन  नैमित्तिक  मजदूरों  ने  वर्ष  की  सेवा  पूरी  कर  ली  है  उच्चतम
 न्यायालय  के  निर्देशों  के  अनुसार  उनको  खपाने  के  मामले  पर  योजना  तैयार  की  जा  रही
 31-3-1985  के  बाद  काम  पर  लगाये  गये  दिहाड़ी  मजदूरों  की  छंटनो  न  करने  संबंधी  मंच  के

 अनुरोध  पर  विचार  किया  गया  है  और  उसे  स्वीकार  नहीं  किया  गया

 विवरण

 ).  डाक  विभाग  में  इस  समय  कोई  आन्दोलन  नहीं  चल  रहा  है  ।

 2.  दूरसंचार  विभाग  में  भारतीय  दूरसंचार  तकनी  शियन  संघ  के  26-7-1988  से

 लिखित  मांगों  के  बारे  में  मियमानुसार  कार्य  करने  का  आन्दोलन  चलाया

 (1)  तकनीशियनों  के  वेतनमान  में  संशोधन  करके  इसे  1400-2300  रुपए

 (2)  तकनीकी  पर्यवक्षकों  के  वेतनंमानों  में  संशोधन  करके  इसे  1640-2900  रुपए

 करना  ।

 (3)  तकनीशियन  के  रूप  में  समस्त  सेवा  अवधि  को  ग्रिनकर  एक  समयबद्ध  पदोन्नति

 देना  ।

 (4)  1-1-86  से  संशोधित  वेतनमान  को  लागू

 (5)  मौजूदा  तकनीशियनों/तकनीकी  पर्यवेक्षकों  की
 किसो  अहंक  परीक्षा  और  उपयुक्तता

 प्रशिक्षण  के  बिना  ही  अपग्रेंड  कर  दिया  जाए  ।
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 (6)  तकनीशियनों  के  नवगठित  संवर्ग  को  दूरसंचार  सहायक  के  बजाए  कनिष्ठ  अभियन्ता
 पदनाम  देना  और  वरिष्ठ  दूरसंचार  सहायक  के  बजाए  उच्चतर  ग्रेड  कनिष्ठ
 यन््ता  का  पदनाम  देना  ।

 (7)  जे०  टी०  ओ०  ग्रेड  में  पदोन्नति  के  लिए  50  प्रतिशत  रिक्तियां  आरक्षित  रखना  ।

 (8)  दूरसंचार  सहायक  के  पद  के  लिए  संधि  प्रवेश  हेतु  न्यूनतम  योग्यता  इंजी०  में  डिप्लोमा
 रखी  जानी  और

 (9)  अपग्रेड  किए  गए  तकनीशियनों  का  वेतन  दूरसंचार  विभाग  के  मौजूदा  नियमों  के

 अनुसार  नियत  किया

 (3)  भारतीय  डाक  तार  मजदूर  मंच  20  1988  से  निम्नलिखित  मांयों  के
 आधार  पर  धरना  दे  रहा  है  :--

 (1)  जिन  नैेमित्तिक  मजदूरों  ने  31-3-87  को  7  वर्ष  की  सेवा  पूरी  कर  ली  है  उन्हें
 खपाने  के  लिए  दिनांक  17-4-87  के  समझौते  को  क्रियान्वित  करना  ।

 (2)  जिन  न॑मित्तिक  मजदूरों  ने  |  वर्ष  की  सेवा  कर  ली  है  उन्हें  नियमित  करने  की
 योजना  के  संबंध  में  अब  तक  उच्चतम  न्यायालय  के  निर्णय  को  क्रियान्वित  करना  ।

 (3)  31-3-1985  के  बाद  नियत  दिहाड़ी  मजदूरों  की  छंटनी  न  करना  ।

 उत्तर  प्रदेश  के  पहाड़ों  क्षत्रों  में  टेलोफोन  उपकरणों  को  कमो

 6916.  थ्रोी  हरीश  रावत  :  कया  संचार  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उत्तर  प्रदेश  के  पहाडी  विशेषकर  सीमावर्ती  क्षेत्रों  में  टेलीफोन  उपकरणों
 की  कमी  के  कारण  वहां  टेलीफोन  सुविधाओं  का  विस्तार  नहीं  हो  पा  रहा

 क्या  इन  विशेषकर  चमोली  ओर  उत्तरकाशी  आदि  में  उपकरण
 डिपो  खोलने  का  प्रस्ताव

 यदि  तो  कब  और

 यदि  तो  इन  क्षेत्रों  में  उपकरणों  और  अन्य  सामान  की  कमी  न  होने  देने  के  लिए
 क्या  वैकल्पिक  प्रबन्ध  किए  जाने  का  प्रस्ताव  है  ?

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  ग्रिरिधर  :  जी  नहीं  ।

 जो  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहों  उठता  ।

 उपस्कर  के  भंडारण/बितरण  की  मौजूदा  बिल्कुल  संतोषप्रद  पाई  गई

 सध्य  तथा  पश्चिमी  हिमालय  क्षेत्र  में  द्रदर्शन  सुविधा  का  विस्तार

 6917.  भ्री  हरीश  रायत  :  क्या  सूचना  झौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कूपा  करेंगे
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 क्या  सरकार  को  नीति  सीमावर्ती  आदिवासी  बहुल  क्षेत्रों  की  प्राथमिकता  के  आधार
 पर  दूरदशेन  सुविधा  प्रदान  करना

 यदि  तो  मध्य  तथा  पश्चिमी  हिमालय  क्षेत्र  के  कितने  प्रतिशत  भाग  में  दूरदर्शन
 सुविधा  प्रदान  की  गई

 क्या  वह  प्रतिशतता  देश  के  अन्य  भागों  को  तुलना  में  बहुत  कम

 यदि  तो  क्या  उनके  मंत्रालय  का  इन  क्षंत्रों  में  दूरदर्शन  सुविधा  का  और  विस्तार
 करने  का  विचार

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 संसदोय  कार्य  मंत्री  तथा  सूख ना  ओर  प्रसारण  मंत्रो  एच०  केਂ  एल०  :
 देश  के  पहाड़ी  तथा  आदिवासी  क्षेत्रों  में  दरदर्शन  सेवा  के  प्रावधान  को  सातवीं  योजना
 के  भनन््तगंत  यथोचित  प्राथमिकता  दी  गयी  है  ।

 ओर  लगभग  73  प्रतिशत  राष्ट्रीय  भौसत  की  तुलना  में  देश  की  इस  समय
 मध्यवर्ती  हिमालय  के  क्षत्रों  की लगभग  32.2  प्रतिशत  जनसंख्या  और  पश्चिम  हिमालय  के  क्षेत्रों
 की  लगभग  73.4  प्रतिशत  जनसंख्या  को  दूरदशंन  सेवा  उपलब्ध  है  ।

 से  अनुमोदित  सातवीं  योजना  के  भाग  के  रूप  मध्यवर्ती  तथा  पश्चिम

 हिमालप के  क्षेत्रों  में  निम्नलिखित  स्थानों  पर  दूरदर्शन  ट्रांसमीटर  स्थापित  करने  का  विचार  है  :--

 1.  मध्यवर्तों  हिमालय  क्षेत्र

 उत्तर  प्रदेश  में  रानीखेत  तथा  धारचुला  के  प्रत्येक  में  तीन  2210
 वाट  दूरदर्शन  ट्रांसमीटर  ।

 2.  पश्चिम  हिमालय के  क्षेत्र

 (1)  हिभाचल  प्रदेश  में  शिमला  में  एक  उच्च  शक्ति  द्रदर्शन  ट्रांसमोटर  तथा  कल्पा  और

 हमीरपुर  प्रत्येक  में  एक  एक  अर्थात  दो  2  10  वाट  ट्रांसमीटर  ।

 (2)  लेह  में  एक  उच्च  शक्ति  द्रदर्शन  ट्रांसीटर  तथा  जम्मू  और  कश्मीर  में

 तिमसोगम  तथा  नयेमा  प्रत्येक  में  एक-एक  अर्थात  2  10  वाट  के  12  ट्रांसमीटर  ।

 विदेशों  प्रसारणों  कीं  सम्ोक्षा  के  लिए  पृथक  सेल

 6918.  थो  हरोंश  रावत  :  क्या  सूचना  धोर  प्रसारण  संत्रो  यह  बताने  की  कूपा  करेंगे
 किः

 क्या  कुछ  देशों  के  रेडियो  और  टेलीविजन  प्रसारण  केन्द्र  भारत-विरोधी  कार्यक्रम
 प्रसारित  कर  रहे  मौर

 यदि  तो  कया  ऐसे  प्रसारणों  के संकलन  और  उनकी  समीक्षा  हेतु  उनके  मंत्रालय
 मे  एक  पृथक  संल
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 यदि  तो  क्या  ऐसा  सेल  गठित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 संसदीय  कार्य  मंत्रो  तथा  सूचना  ओर  प्रसारण  मंत्री  एउ०  के०  एल०  :

 झोर  सूचना  और  प्रसारण  मंत्रालय  ने  भारत  की  सोमावर्ती  देशों  तथा  विदेशों  के  अन्य
 शाली  जिनसे  भारत  को  तरंगें  आती  हैं  से  प्राप्त  ट्रांसममिशनों  की  निगरानी  तथा
 विश्लेषण  करने  के  लिए  एक  केन्द्रीय  मानिटरिंग  सैल  गंठित  किया  है  ।

 और  प्रश्न  नहीं  उठते  ।

 केरल  में  लघ  उद्योगों  को  स्थापना  के  लिए  सहायता

 अनुवाद  ]

 6919.  भ्रो  के०  क्  स्जम्ब  :  क्या  उच्चोग  सहो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केरल  में  बड़े  पैमाने  पर  लघू  उद्योग  स्थापित  करने  के  लिए  सहायता  देने
 सम्बन्धी  कोई  प्रस्ताव  केन्द्रीय  सरकार  के  विचाराधीन  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 उद्योग  मंत्रालय  में  ओद्योगिक  विकास  विभाग  में  राज्य  मंत्री  एम०  :
 भर  राज्य  सरकार  का  यह  प्राथमिक  उत्तरदायित्व  है  कि  वह  लघु  उद्योगों  के

 विकासार्थ  आवश्यक  कदम  उठाये  ।  फिर  केन्द्र  सरकार  राजकोषीय  नीतियों  और  प्रोत्साहनात्मक
 योजनाओं  के  माध्यम  से  राज्य  सरकार  के  प्रयासों  में  सहायता  पहुंचाती  इन  सभी  योजनाओं

 जैसे  कि  जिला  उद्योग  केन्द्र  शिक्षित  बेरोजगारों  हेतु  स्वरोजगार  सींमांत  धन
 उत्पाद  शुल्क  रियायत  और  रियायती  वित्त  योजनाओं  के  अधीन  केरल  सरकार  को  भी

 सहायता  मिल  रही  है  ।

 नेयबेलो  लिग्लाइट  कारपोरेशन  को  परियोजनाों  के  प्रा  होने  में  विलम्ब

 6920.  भ्री  वो०  भोनिवास  प्रसाद  :
 थी  ग्रतोश  चल

 क्या  ऊर्जा  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कला  नेयवली  लिग्नाइट  कारपोरेशन  के  द्वितीय  खान-विस्तार  कार्यक्रम  के  लिए  शुरू
 की  गई  अनेक  परियोजनाओं  के  पुरा  होने  में  विलम्ब  हुआ

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  और  इसके  कारण  नेयवेली  लिग्लाइट  कारपोरेशन

 को  कितना  वित्तीय  नुकसान  हुआ  और

 इस  संबंध  में  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 ऊर्जा  मंत्रालय  में  कोयला  विभाग  में  राज्य  मंत्री  सी०के०  जाफर  :  से

 नेयवली  लिग्नाइट  कारपोरेशन  की  दूसरी  खान  विस्तार  परियोजना  के  लिए  विशेषज्ञता  प्राप्त  खनन

 उपकरणों  के  सप्लायरों  ने  उनके  द्वारा  अनुभव  की  जा  रही  विभिन्न  कठिनाइयों  के कारण  समयावधि

 में  वृद्धि  किए  जाने  का  अनुरोध  किया  है  ।  इस  अनुरोध  पर  नेयवली  लिग्नाइट  कारपोरेशन  द्वारा
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 विचार  किया  गया  और  विभिन्न  फर्मों  कौ  समय  अवधि  में  कुछ  वृद्धि  की  किन्तु  इस  संबंध
 में  दी  गई  समय  अवधि  की  वृद्धि  से  संयोजित  बिद्यूत  मृह  को  चालू  किये  जाने  पर  काई  प्रभाव  नहीं
 पड़ेगा  ।

 उपयुक्त  समय  अवधि  में  की  गई  वृद्धि  से  नेयवली  लिग्नाइट  कारपोरेशन  पर  कोई
 रिक्त  वित्तीय  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा  ।

 सरकारो  क्षेत्र  के  उपक्रमों  को  घाटा

 6921.  श्री  सी०  जंगा  रेड्डी  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  प्रति  वर्ष  घाटे  में  चलने  वाले  उपक्रमों  को  अनुमानतः
 कितना  घाटा  हुआ  है  और  इनमें  से  प्रत्येक  उपक्रम  को  अब  तक  कुल  कितना  घाटा  हुआ  और

 इस  घाटे  का  भारतीय  अर्थव्यवस्था  और  स्कयं  सरकारी  क्षेत्र  पर  क्या  प्रभाव  पड़ा  है  ?

 उद्योग  मन्त्रो  जे०  थेंगल  :  वर्ष  1987-88  के  जिस  नवीनतम  वर्ष
 तक  की  जानकारी  केवल  उपलब्ध  केन्द्रीय  सरकारी  क्षेत्र  के  घाटा  उठा  रहे  102  उपक्रमों  द्वारा
 उठाई  गई  निवल  हानि  1718.77  करोड़  रुपये  31-3-1988  तक  उनमें  से  प्रत्येक  द्वारा
 उठायी  गई  संचयी  हानि  तथा  तीन  वर्षों  1987-88,  1986-87  औौर  1985-86  के  दौयान
 उनकी  स्थिति  का  ब्यौरा  संलग्न  विवरण  में  दिया  गया  है  ।

 उन  उपक्रमों  के  घाटे  के  परिणामस्वरूप  अधिकाधिक  बजटगत  सहायता  की  व्यवस्था
 करनी  पड़ी  जिससे  सरकारी  क्षेत्र  तथा  आधिक  गतिविधि  के  अन्य  दोनों  ही  में  विकास  के
 लिए  निधियों  की  उपलब्धता  में  कमी  आई

 विवरण

 ऋ०  1978-88  के  दौरान  घाटा  उठाने  31-3-88  निवल  लाभ/हानि
 सं०  वाली  कम्पनी  के  नाम  को  संचयोी  1987-88  1986-87  1 2

 घादा

 2  3  4  5  6

 इस्पात

 1.  इंडियन  आयरन  एंड  स्टील  549.45  --60.99
 कम्पनी  लि०

 2.  इसको  उज्जैन  पाइप  एण्ड  फाउन्ड्ी  शून्य  -:0.25  0.25
 कम्पनी  लि०

 3.  स्पंज  आयरन  इंडिया  लि०  1.53  0.20  0.14
 खनिज  एवं  घालु

 4.  कुद्रे मुखब  आयरन  ओर  क०  लि०  241.52  --27.25  --15.37
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 1  2  3

 5.  भारत  रिफ्रेक्ट्रीज  लि०  21.05

 6.  इंडियन  एअर  अरथंस  लि०  शून्य

 1.  इंडियन  फायरब्रिक्स  एण्ड  17.81

 इंस्यूलेशन  क०  लि०

 8.  राष्ट्रीय  खनिज  विकास  निगम  लि०  15.28

 9.  नेशनल  एल्यूमिनियम  क०  लि०  54.12

 कोयला

 10.  भारत  कोकिंग  कोल  लि०  987.87

 11.  सेप्ट्ल  कोलफील्ड्स  लि०  123.21

 12.  कोल  इंडिया  लि०  107.40

 13.  इस्टनें  कोलफील्ड्स  लि०  910.51

 14.  नादंन  कोलफोल्ड्स  लि०  28.71

 बिजलो

 15.  नाथ  इस्टने  इलेक्ट्रिक  पावर  0.03
 कारपो०  लि०

 पेट्रोलियम
 16.  भारतीय  गैस  प्राधिकरण  लि०  73.02

 उवरंक  ओर  भेषज

 17.  भारतीय  सीमेंट  निगम  लि०  31.65

 18.  भारतोय  उर्वरक  निगम  लि०  878.99

 19.  हिन्दुस्तान  साल्ट्स  लि०  1.20

 20.  इंडियन  ड्ग्स  एण्ड  256.65

 फार्मास्यूटिकल्स  लि०

 21.  मद्रास  फटिलाइजर्स  लि०  शून्य

 22.  सांभर  साल्ट्स  लि०  1.25

 23,  स्मिथ  स्टेनिस्ट्रीट  एण्ड  6.85

 फार्मास्यूटिकल्स  लि०

 24.  हिन्दुस्तान  फटिलाइजर  कारपो०  623.52

 25.  सदन  पेस्टीसाइड्स  कारपो०  लिए  3.84

 4

 --48.74

 --3.23

 --73.02

 25  1989

 —

 "77.60

 -70.03

 1.35

 0.06



 5  1911  लिखित  उत्तर

 1

 26.

 2

 महाराष्ट्र  एंटिबायोटिल्स  एंड
 फार्मास्यूटिकल्स  लि०

 «  पारादीप  फास्फेट्स  लि०

 «  उत्तर  प्रदेश  ड्रग्स  एण्ड

 फार्मास्यूटिकल्स  लि०

 -  बंगाल  केमिकल्स  एण्ड

 फार्मास्यूटिकल्स  लि०

 .  बंगाल  इम्यूनिटी  लि०

 .  हिन्दुस्तान  फ्लोरोकाबन्स  लि०

 भारी  इंजीनियरों

 32.

 बनें  स्टैणंडड  क०  लि०

 .  भारी  इंजीनियरी  निगम  लि०

 ,  जेसप  एण्ड  क०  लि०

 41.

 ब्रेंथवेट  एण्ड  क०  लि०

 «  माइनिंग  एण्ड  एलाइड  मशीनरी
 कारपो०  लि०

 .  त्रिवेणी  स्ट्रक्चरल्स  लि०

 .  तुगंभद्वा  स्टील  प्रोडक्ट्स  लि०

 -  लगन  जूट  मशीनरी  क०  लि०

 .  भारत  प्रोसेस  एण्ड  मेके  निकल
 इंजीनियर्स  लि०

 बेबर्ड  लि०

 हल्की  एवं  सध्यम  इंजोनियरो

 42.

 43.

 44.

 45.

 46.

 47.

 भारत  पम्प्स  एण्ड  कम्प्रेससे  लि०

 बीको  लारी  लि०

 भारत  ब्रे  कस  एण्ड  वाल्व्स  लि०

 नेशनल  इंस्ट्र  मेंट्स  लि०

 रिचर्डंसन  एंड  क्डास
 (1972)  लि०

 सेमी-कंडक्टर  काम्पलेक्स  लि०
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 48.  एच०  एम.०  टी०  बेयरिय  वलि.०  9.86  -+-4.75  0.13

 परिवहन  उपस्कर

 49.  केन्द्रीय  अंतर्देशीय  जल  परिवहन  141.34 .  -8.57.  --14.46
 निगम  लि०

 50.  कोचीन  शिपयार्ड  लि०  91.05  --25.86

 51.  गार्डन  रीच  शिप  बिल्ड्स  एण्ड  9949  -:0.97  ---7:89
 इंजीनियर  लि०  ॥

 52.  गोवा  शिपयार्ड  लि०  शून्य  --1.18  1.47  5.64

 53.  हिन्दुस्तान  शिपयार्ड  लि०  146.89  --36.57

 54.  माझगांव  डॉक  लि०  90.56  --34.87  --20.93  --38.98

 55.  स्कूटसे  इण्डिया  लि०  132.38  --27.12  --23.35  —

 56.  भारतीय  साइकिल  निगम  लि०  50.33

 57.  नेशनल  बाइसिकल  कारफो०  आफ  31.24  --4.9 6
 इंडिया  लि०

 58.  हुगली  डॉक़  एण्ड  पोर्ट  इंजीनियस  10.06  -2-90  --3.08
 लि०

 उपभोक्ता  माल

 59.  हिन्दुस्तान ऐपर  कारपो०  लि०  11698  --22.47

 60,  नागालेण्ड  पल्प  एण्ड  पेपर  ऋ०  113:08  --20:58
 लि०  |

 61.  भारत  आफ्थैल्मिक  ग्लास  लि०  40.24  -:6.83  -:5.73
 62.  मण्ड्या  ज्रेशनाल  पेपर  मिल्सलि०  33.04.  --6.05  --5.83
 63.  उद्योग  पुनर्स्थापन  निगम  62.90  --8.63  --6.37
 64.  टेनरी  एण्ड  फूटवीअर  कारपो०  7.75  --10.69  --9.38  --9-29

 आफ  लि०

 65.  हुगली  कम्पनी  लि०  0.58

 66.  नेशनल  जूट  मैन्यूफैक्चरस  कारपो०  33327  --48.74

 67.  हिन्दुस्तान  न्यूजरप्रिट  लि०  25७67
 68.  टायर  आफ  इंडिया  34.17  --9.44  --7.36
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 कृषि  पर  आधारित  उद्योग

 69.  राष्ट्रीय  बोज  निगम  लि०  6.89.  0.42

 70.  उत्तर  पूर्वी  क्षेत्रीय  कृषि  0.57.  --0.16.  -0.12
 विपणन  निगम  लि०

 ॥॒

 कपड़ा

 71.  ने०  टे०  का०  115.64  =22.64  --19.46  --11.11
 कर्नाटक  एवं  लि०

 १2.  नें०  टे०  का०  पंजाब  एवं  72.92  -:6-20  -+8.27
 लि०

 73.  ने०  टे०  का०  लि०  108.86  --26.65

 74.  ने०  टे०  का०  लि०  123.4

 45.  ने०  टे०  का०  161.71  --32.43

 लि०

 76.  ने०  टे०  का०  125.48  -3०.49  .  --7-18

 लि०

 77.  ने०  टे०  का०  एण्ड  12.79
 लि०

 78.  ने०  टे०  का०  219.53

 बिहार  एवं  लि०

 79.  ने०  टे०  का०  लिं०  139.22

 80.  एल्गिन  मिल्स  क॑०  लि०  43.28

 81.  कानपुर  टेक्सटाइल्स  लि०  8.92...

 व्यापार  एवं  विपणन  लेवार्ए

 82.  भारत  लेदर  कारपो०  लि०  3.08  --0.68

 3.  भारतीय  रुई  निगम  लि०  119.05  “0.15  --10.69

 84.  भारतीय  खाद्य  निगम  शून्य  0.35

 85.  माइक  ट्रेडिंग  कारपो०  आफ  0:26  0.19-  0:23

 इंडिया  लि०  .

 86.  उत्तर  पूर्वी  हस्तशिल्प  एवं  हथकरचा
 -  1.83.  “0.35.  --0.31

 विकास  निगम  लि०
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 87.  भारतीय  चाय  व्यापार  निगम  लि०  11.65  0.32

 परिवहन  सेवाएं

 88.  एयर  इण्डिया  शून्य  --43.41  30.16  66.00

 89.  दिल्ली  परिवहन  निगम  229.19  --78.88

 90.  वायुदृत  10.92  --0.78

 91.  पवन  हंस  लि०  14.60  --0.04

 संविदा  एवं  निर्माण  सेवाएं

 92.  हिन्दुस्तान  प्रीकेब  लि०  7.19  --0.87

 93.  हिन्दुस्तान  स्टील  वकक््से  86.69  2.15

 कन्स्ट्रक्शन  लि०

 94.  भारतीय  सड़क  निर्माण  निगम  लि०  53.34  --13.92

 95.  राष्ट्रीय  भवन  निर्माण  निगम  लि०  --24.00  1.22

 96.  ब्र  बने  एण्ड  जेसप  कन्स्ट्र०लि०  14.19  --0.94  0.00  0.00

 मऔद्योगिक  विकास  एवं  तकमोको  परामशंदायो  सेवाएं
 97.  इंजीनियरिंग  प्रोजेक्ट्स  --34.43

 98.  भारतीय  परियोजना  एवं  विकास  20.73  --0.39  9.52
 लि०

 पर्यटन  सेवाएं

 99.  होटल  कारपो०  आफ  इण्डिया  लि०  17.88  +-4.75  --4.06

 100.  इण्डो  होको  होटल्स  लि०  0.45  --0.14  0.00  0.00

 वित्तोय  सेवाएं

 101.  भारतीय  निर्यात  ऋण  एवं  प्रत्याभूति  शून्य  --3.86  0.73  0.90
 निगम  लि०

 घारा  25  के  भधघोन  कम्पनियां

 102.  भारतीय  कृत्रिम  अंग  निर्माण  14.99  --2.27
 निगम  लि०

 a न  ०» मनन नमक  थ ३५

 महाराष्ट्र  क ेअहमदनगर  जिले  के  गांव  में  कम  कर्मचारियों  वाले  डाकधर

 6922.  श्री  बालासाहिब  बिसे  पाटिल  :  क्या  संचार  झंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 किः
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 क्या  महाराष्ट्र  के  गांवों  में  स्थित  डाकघरों  में  कमंचारियों  की  संख्या  कम

 यदि  तो  गत  तीन  वर्षों  के दौरान  अहमदनगर  जिले  में  जिन  डाकघरों  में
 चारियों  की  संख्या  कम  रही  उनका  ब्यौरा  क्या  और

 सरकार  का  राज्य  में  स्थित  डाकघरों  में  पर्याप्त  संख्या  में  कर्ंचारियों  की  व्यवस्था
 करने  और  इस  जन  सेवा  के  कुशलतापूर्वक  कार्यकरण  के  लिए  क्या  कदम  उठाने  का  विचार  है  ?

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  गिरिधर  :  जी  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 रिक्तियां  जब  कभी  होती  हैं  उन्हें  यथा  समय  भर  दिया  जाता

 महाराष्ट्र  में  डाकधरों  का  खोला  जाना

 व
 6923.  श्री  बालासाहिब  विले  पाटिल  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  महाराष्ट्र  के  गांवों  मे ंखोले  गये  डाकघरों  का  वर्षवार  और
 जिलावार  ब्यौरा  क्या

 क्या  आठवों  योजना  के  दौरान  अहमदनगर  जिले  में  और  अधिक  डाकघर  खोलने  का
 कोई  प्रस्ताव  और

 यदि  तो अहमदनगर  जिले  में  खोले  जाने  वाले  डाकघरों  का  व्ंवार  ब्यौरा
 7

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  गिरिधर  :  से  जानकारी  एकत्र  को
 जा  रहो  है  और  उसे  सभा  पटल  पर  रख  दिया  जाएगा  ।

 जज क्या

 महाराष्ट्र  में  केन्द्रीय  क्षेत्र  के  उच्चोग

 6924.  श्रो  बालासाहेब  विखे  पाटिल  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 महाराष्ट्र  में  केन्द्रीय  क्षेत्र  मे ंसातवीं  योजना  के  दोरान  स्थापित  अथवा  स्थापना  हेतु
 प्रस्तावित  उद्योग  का  ब्यौरा  क्या  भौर

 राज्य  में  आठवीं  योजना  के  पहले  दो  वर्षों  के  दौरान  उद्योगों  की  स्थापना  सम्बन्धी

 विचा  राधीन  प्रस्तावों  का  ब्यौरा  कया  है  ?

 उद्योग  मंत्री  जे०  वेंगल  :  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दोरान  केन्द्रीय

 ओऔौद्योगिक  एवं  खनिज  क्षेत्रों  में  चालू  एवं  नई  परियोजनाओं  के  लिए  महाराष्ट्र  राज्य  में  केन्द्रीय

 सरकारी  क्षेत्रों  के  उद्यमों  क ेलिए  368.3  करोड़  रुपये  का  परिव्यय  आवंटित  किया  गया

 निवेश  का  ब्यौरा  संलग्न  विवरण  में  दिया  गया  है  ।

 आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  को  अभी  अन्तिम  रूप  दिया  जाना

 157
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 विवरण

 ऋ०  सं०  चालू  उद्योग  अथवा  नई  परियोजनाओं  सातवीं  पंचवर्षीय
 के  नाम  योजना  (1985-90)

 परिव्यय

 रु०

 1  2  3

 1.  मैंगनीज  ओर  लि०

 (1)  अनुसंधान  एंवं
 न

 8.00
 विकास  आदि

 (2)  विद्यूत  अपघटक  मैंगनीज  डायआक्साइड  4.25
 संयंत्र

 (3)  चिकला-उदग्र  कृषक  1.75

 2.  भारत  पेट्रोलियम  कं०  बम्बई  17.20

 सुगंधित  द्रब्यों  का  उत्पादन

 3.  इण्डो  वर्मा  पेट्रोलियम  कं०  लि०

 (1)  इंजीनियरिंग  नासिक  4.83

 (2)  एस०  शआाई०  सी०  ओ०  एम०  विस्फोटक  संयंत्र  4.00

 4.  बामेर  लारी  लि०

 ल्यूब  तेल  का  डूरम  3.30
 प्रतिस्थापन  एवं

 5.  राष्ट्रीय  केमिकल्स  एण्ड  फरटिलाइजस  लि०

 (1)  थाल  उवंरक  परियोजना  140.00

 (2)  ट्रास्बे  डर  13.70

 (3)  अमोनिया  संयंत्र  का  पुनर्स्थापन  38.00

 (4)  पुनर्नवींकरण  एस०ਂ  एण्ड  टी०  आंदि  14.92

 (5)  द्रवाम्बे  में  नई  योजनाएं  6.38

 6.  हिन्दुस्तान  एण्टिबायोटिक्स  पुणे

 (1)  चालू  योजनाएं  1.94

 (2)  एस०  एण्ड  टी०  आदि  8.06
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 (3)  योजनाएं  5.00
 डी०  एम्पीसिलीन  सोडियम

 7.  बंगाल  केमिकल्म  एण्ड  फार्मेस्यूटिकल्स  बम्बई  1.00

 8.  हिन्दुस्तान  आ्गेनिक  केमिकल्स  रसायनी

 (1)  पुतनंव्रीक  14.64
 एस०  एण्ड  टी०  आदि

 (2)  नई  योजनाएं  1.00

 9.  हिन्दुस्तान  इन्सेक्टिसाइड्स  रसायनी

 (1)  चालू  योजनाएं  3.52

 (2)  नई  योजनाएं  4.10

 10.  एच  ०  एस०  टी०  लि०  दुग्धशाला  मशोनरी  संयंत्र  एवं  2.42
 पुननंवीकरण  के  लिए  आवंटन

 11.  रिचर्डंसन  एण्ड  कडास  लि०

 (1)  संचार  लाइन  टावर  नागपुर  ०.20
 लाइन  टावर

 (2)  कम्प्रेशर  बम्बई  0.03

 (3)  पुनर्स्थापन  एवं  पुननेंवीकरण  आदि  1.26

 (4)  नई  योजनाएं  7.56

 12.  नेशनल  बाइसिकल  कारपोरेशन  आफ  इण्डिया  लि०  2.00

 13.  माइनिंग  एण्ड  एलाइड  मशीनरी  कारपोरेश न  9.20
 कारखाने  का

 14.  सी०  एस०  बम्बई  50.00

 15.  यूरेनियम  कारपोरेशन  भाफ  0.05
 में  कार्यालय  के  लिए

 ——_—

 जोड़  :  368.31

 लघु  उद्योग  एककों  के  लिए  आरक्षित  मददों  का  बहुराष्ट्रीय  कंपनियों  हारा  उत्पादन

 6925.  श्री  बालासाहिब  विले  :  क्या  उद्योग  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 लघु  उद्योग  एककों  के  उत्पादन  के  कौन-कौन  से  मद  भ्ारक्षित  गये
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 आरक्षित  श्रेणी  में  रखे  गये  मदों  का  निर्माण  करने  वाली  बहुराष्ट्रीय  कम्पनियों  के
 नाम  क्या

 सरकार  ने  आरक्षित  श्रेणियों  के  अंतगंत  रखे  गये  मदों  का  निर्माण  करने  वाली

 बहुराष्ट्रीय  कम्पनियों  को  किन  नियमों/मार्ग  निर्देशों  के  अंतर्गत  अनुमति  प्रदान  की  और

 सरकार  का  नियमों  का  उल्लंघन  करने  वाली  कम्पनियों  के  विरुद्ध  क्या  कदम  उठाने
 का  विचार  है  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  भ्रौद्योगिक  विकास  विभाग  में  राज्य  मंत्रो  एम०  :

 आज  की  स्थिति  के  अनुसार  केवल  लघु  क्षेत्र  में  उत्पादन  के  लिए  आरक्षित  वस्तुओं  को  संख्या  835

 वस्तुओं  के  नाम  उद्योग  मंत्रालय  द्वारा  जारी  किए  गए  भारत  के
 उप  खण्ड  (2)  दिनांक  30  1988  और  बाद  की  राजपत्र  अधिसूचना  का०  ज्ञा०  सं०  172

 दिनांक  3  1989  में  प्रकाशित  किए  गए

 और  आरक्षित  श्रेणी  में  रखी  वस्तुओं  का  निर्माण  करने  वाले  बड़े  एककों/बहु-
 राष्ट्रीय  कम्पनियों  में  मै०  कोलगेट  पामोलिव  टूथ  पेस्ट  तथा  टूथ  हिन्दुस्तान
 लीवर  लिमिटेड  घोने  का  ब्रिटेनिया  इण्डस्ट्रीज  लि०  तथा  बाटा

 इंडिया  लि०  के  चमड़े  की  सेंडिलें  तथा  इत्यादि  शामिल  हैं  ।

 लघु  ओौद्योगिक  उपक्रम  के  अलावा  बहुराष्ट्रोय  कम्पनियों  सहित  किसी  औद्योगिक  उपक्रम  द्वारा
 भारक्षित  वस्तु  निर्माण  जारी  रखने  की  अनुमति  दी  जाती  है  बशत  कि  वह  भारक्षण  की  तारीख  से

 पहले  वस्तु  का  निर्माण  कर  रहा  हो  तथा  उसने  सी०  बी०  ओ०  लाइसेंस  प्राप्त  किया  सी०  बी०
 ओ०  लाइसेंस  की  क्षमता  वस्तु  के  आरक्षण  की  तारीख  से  पिछले  तीन  वर्षों  में  उपक्रम  द्वारा  प्राप्त
 किए  गए  अधिकतम  उत्पादन  पर  निर्धारित  की  जाती  है|  यदि  बड़े  औद्योगिक  उपक्रम  लघु  उद्योग
 क्षेत्र  क ेलिए  आरक्षित  वस्तुओं  का  निर्माण  करना  चाहते  हैं  तो उनके  आवेदन  पर  केवल  तभी  विचार
 किया  जाएगा  यदि  वे  3  वर्षों  की  अधिकतम  अवधि  के  भीतर  प्राप्त  किए  जाने  वाले  नए  अथवा
 अतिरिक्त  उत्पादन  का  कम  से  कम  75%  निर्यात  दायित्व  लेते  हैं  ।

 आरक्षण  नीति  के  उल्लंघन  की  जांच  करने  के  लिए  सरकार  ने  एक  समिति  का  गठन
 किया  है  जो  लघु  क्षेत्र  क ेलिए  आरक्षित  क्षेत्रों  में  बड़े/मश्लौले  एककों  के  प्रवेश/विस्तार  को  रोकेगी  ।
 आरक्षण  नीति  के  अधीन  उपबंधों  का  उल्लंघन  उद्योग  तथा  1951  ५]
 की  धारा  24  के  अधीन  दण्डनीय  है  ।

 औषधियों  पर  म्ल्य  नियंत्रण  समाप्त  करना

 6926.  भी  राज  कुमार  राय  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  उनके  मंत्रालय  ने  औषध  मूल्य  नियंत्रण  की  में  आने
 वाली  कुछ  ओषधियों  के  मूल्यों  पर  नियंत्रण  समाप्त  कर  दिया

 यदि  तो  इन  औषधियों  के  नाम  क्या

 क्या  इन  ओषधियों  की  राष्ट्रीय  स्वास्थ्य  कार्यक्रम  के  लिए  आवश्यकता  भौर

 यदि  तो  इस  संबंध  में  नीति  क्या  है  ?
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 उद्योग  मंत्रो  जे०  वेंगल  से  केवल  ओरल  रिहाइडू शन  साल्ट  भार०

 औषध  को  जो  पहले  डी०  पी०  सी०  ओ०  1987  की  अनुसूची  ।  में  शामिल  18-1-1989

 को  अधिसूचित  औषध  संशोधन  1989  के  अनुसार  कलकर  समिति  द्वारा

 प्रस्तुत  पुरक  रिपोर्ट  में  निहित  सिफारिशों  के  आधार  पर  मूल्य  नियंत्रण  से  निकाल  दिया  ग्रया

 बंगलोर  में  गये  इलाकों  के  लिए  तार  घर  कई  खोलना

 6927.  थ्रो  बो०  एस०  कृष्ण  भग्यर  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 डाक-तार  घर  खोलने  का  क्या  मानदंड

 क्या  निर्धारित  नियमों  के  अनुसार  हनुमंथ
 गिरीनगर  और  क्ांत्रिगुप्पा  के  लोगों  के  लिए  तार  सुविधा  की  ब्यवस्था  की  गई

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  और

 क्या  सरकार  को  लोगों  की  जरूरतों  को  पूरा  करने  के  लिए  इन  इलाकों  में  तार  घर
 खोलने  का  विचार  है  ?

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  गिरिघर  :  जनता  की  पर्याप्त  मांग  पर
 प्रारम्भ  में  फोनोकाम  आधार  पर  डाकघर  से  तार  सुविधा  प्रदान  की  जाती

 हनुमंथनगर  को  विभागीय  तारघर  वसावनगुडी  के  जरिये  और  बनशंकरी  प्रथम
 श्रीनगर  गिरीनगर  और  कांत्रिगुप्पा  को  विभागीय  तारघार  वनशंकरी  के  जरिये  तार  सुविधाएं  प्रदान
 की  जाती  हैं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 वनशंकरी  प्रथम  चरण  को  तार  सुविधा  प्रदान  करने  का  मामला  क्चिराधीन

 बंगलोर  में  कसेटीं  को  सुविधा

 6928.  श्री  वी०  एस०  कृष्ण  क्या  सूचना  और  प्रसारण  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  बंगलौर  के  पास  कैसेटों  से  सीधे  ही  गानों  का  प्रसारण  करने  की
 सुविधा

 यदि  तो  इसक  क्या  कारण

 क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  कन्नड़  फिल्म  निर्माताओं  ने  प्रसारण  हेतु  फिल्मी  गानों
 की  डिस्क  सप्लाई  करने  की  मांग  पर  बल  देने  का  विरोध  किया  और

 ने

 यदि  तो  बंगलौर  द्वारा  फिल्मी  गानों  का  प्रसारण  करने  हेतु  डिस्क
 की  मांग  करने  पर  बल  देने  की  बजाय  कैसेट  स्वीकार  करने  हेतु  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार

 संसवोय  कार्य  मंत्री  तथा  सूचना  ओर  प्रसारण  मंत्री  एज०  के०  एल०  :

 और  बाजार  में  उपलब्ध  श्रव्य  कंसेट--विशेषतया  फ्रीक्वेंसी  अनुक्रिया  और  नाद  चित्रण  के  संबंध
 में--व्यावसाभ्ििक  प्रसारण  मानकों  को  पूरा  नहीं  करते  ये  कैसेंट  घरेलू  और  वाणिज्यिक  प्रयोजन  कें
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 लिए  होते  हैं  तथा  आकाशवाणी  स्टेशनों  द्वारा  प्रसारण  के  लिए  स्वीकार्य  नहीं  हैं  क्योंकि  ये
 व्यावसायिक  मानकों  को  पूरा  नहीं  करते  हैं  ।

 हां  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 मंगलोर  द्रदशंन  हारा  कन्नड़  भाथा  के  कार्यक्रमों  का  प्रसारण

 6929.  भो  बोी०  एस०  कृष्ण  अग्यर  :  क्या  सचना  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  मंगलौर  दूरदर्शन  केन्द्र  कालीकट  दूरदर्शन  के  कार्यक्रम  प्रसारित  करता

 क्या  मंगलोर  की  जनता  ने  यह  अनुरोध  किया  है  कि  कालीकट  दूरदर्शन  कार्यक्रमों  का
 प्रसारण  रोक  दिया  जाये  और  मंगलौर  केन्द्र  से  बंगलोर  दूरदर्शन  के  कन्नड़  कार्यक्रम  प्रसारित  किये

 और

 यदि  तो  इस  संबंध  में  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  अथवा  उठाने  का  विचार  है  ?

 संसदोय  कार्य  मंत्री  तथा  सूचना  ओर  प्रसारण  मंत्री  एच०  के०  एल०  :

 नहीं  ।

 समय-समय  पर  इस  आशय  के  अनुरोध  प्राप्त  हुए  हैं  कि  मंगलौर  केन्द्र  सहित  कर्नाटक
 के  सभी  दूरदर्शन  रिले  केन्द्रों  से बंगलौर  दूरदशेन  केन्द्र  द्वारा  निर्मित  तथा  टेलीकास्ट  कार्यक्रम  रिले
 किए  जाएं  ।

 स्पेस  सेगमेंट  में  अपेक्षित  सुविधाओं  के  उपलब्ध  होने  कर्नाटक  के  सभी  रिले  केन्द्रों
 को  उपग्रह  द्वारा  बंगलोर  दूरदशेन  केन्द्र  क ेसाथ  संयोजित  करने  का  कार्यक्रम

 आटो  वाहनों  के  निर्माताओं  द्वारा  जमा  धनराशि  को  वापसो

 6930.  श्री  पो०  एस०  सईद  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  आटो  वाहनों  के  निर्माताओं  को  वाहनों  की  बुकिंग  के  लिए  धनराशि
 जमा  करने  के  संबंध  में  कुछ  मानदण्ड  अपनाने  के  लिये  निदेश  जारी  किये

 यदि  तो  उपभोक्ताओं  के  हितों  की  सुरक्षा  के  लिये  ऐसे  निर्देशों  में  मुख्य  बातें  क्या

 क्या  एकाधिकार  और  प्रतिबन्धित  व्यापार  व्यवहार  आयोग  को  बुकिंग  रह  किये  जाने
 के  बाद  जमा  धनराशि  वापस  न  किये  जाने  के  बारे  में  शिकायतें  मिली  और

 यदि  तो  क्या  ऐसे  आटो  वाहन  निर्माताओं  के  नाम  क्या  हैं  भौर  गत  तीन  वर्षों  के
 दौरान  कितनी  शिकायतें  प्राप्त  हुईं  तथा  इस  संबंध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  औद्योगिक  विकास  विभाग  में  राज्य  मंत्री  एम०  अरुणाचलम
 और  हां  ।  मोटर  गाड़ियों  के  निर्माताओं  को  जारी  किए  गए  मार्ग-दशिकाओं
 संलग्न  विवरण  में  दी  गई  है  ।

 और  एकाधिकार  तथा  अवरोधक  व्यापारिक  व्यवहार  आयोग  को  निम्नलिखित

 )  :
 की  एक  प्रति
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 कम्पनियों  के  विरुद्ध  बुकिंग  रहीकरण  के  बाद  जमाराशियों  को  वापिस  न  करने  के  सम्बन्ध  में  शिकायतें
 प्राप्त  हुई  हैं  :
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 -  मैसस  एल०  एम०  एल०  कानपुर
 -  मँससं  स्टेडर्ड  मोटर  प्रोडक्ट्स  आफ  इंडिया  मद्रास

 -  मेसस  श्री  चामुंडी  मोपैड्स  टुमकुर
 .  मैससं  हीरो  होंडा  मोटर्स  नई  दिल्ली

 .  मैसर्स  काइनेटिक  होंडा  प्रा०  बम्बई

 .  मैससे  सपना  स्कूटसं  इन्डस्ट्रीज  प्रा०  लि०  अलीगढ़

 .  मैससे  इन्ड-सुजुकी  मोटर  बंगलौर

 .  मैसस  आन्ध्र  प्रदेश  स्कूट्स  जिला  मेंडक

 .  मैसस  स्कूट्स  इंडिया  लखनऊ

 «  मेससे  जगमोहन  एलाइड  आटो  इन्डस्ट्रीज  प्रा०  कानपुर
 .  मैससं  महाराष्ट्र  स्कूट्स  पुणे

 .  मैसस  बजाज  आटो  पुणे
 .  मैसस  डी०  सी०  एम०  टोयटा  गाजियाबाद

 .  मंसस  हिन्दुस्तान  मोट्सं  कलकत्ता

 .  मैससं  सियानी  आटो  मोबाइल्स  बंगलीर

 ,  मैससे  इस्कोर्ट्स  फरीदाबाद

 .  मैसस  स्वराज  माजदा  चन्डोगढ़

 मैसस  एक्सपो  नई  दिल्ली

 कुछेक  उपर्युक्त  कम्पनियां  सरकारी  कम्पनियां  हैं  और  उन  पर  एकाधिकार  तथा  अवरोधक

 व्यापारिक  व्यवहार  1969  के  उपबन्ध  लागू  नहीं  होते  एकाधिकार  तथा

 अवरोधक  व्यापारिक  व्यवहार  आयोग  ने  उन  कम्पनियों  के  विरुद्ध  कार्यवाही  की  है  जिनके  विरुद्ध

 शिकायतें  प्राप्त  हुई  गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  प्राप्त  शिकायतों  की  संख्या  के  आंकड़े  एकत्र  करने

 में  अत्यधिक  काम  शामिल है  जो  प्राप्त  होने  वाले  परिणामों  के  अनुरूप  नहीं

 विवरण

 और  ऑटोमोबाइल  क्षेत्र  में  वाहनों  को  बुकिंग  के  लिए  पेशगी  घनराशि

 स्वीकार  उसे  इस्तेमाल  करने  तथा  अग्रिम  जमा  राशि  को  लौटाने
 के  लिए  9-12-1988  को

 निम्नलिखित  संशोधित  मार्गदर्शी  सिद्धान्त  जारी  किए  गए  हैं  :

 1.  अग्रिम  जमा  राशि  उत्पाद  शुल्क  सहित  वाहन  के  फैक्टरी  मूल्य  से  10%  से  अधिक  नहीं

 होनी  चाहिए  ।
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 a  आफ  आ  आ  क््र्रहछ्र्र््र  ृ  ृ
 2.  स्वीकृत  आवेदनों  की  संख्या  पांच  वर्षों  में  वाहनों  के  योजनाबद्ध  उत्पादन  से

 अधिक  नहीं  होनी  यदि  अग्निम  बुकिंग  के  लिए  प्राप्त  आवेदनों  की  संख्या  इस  सीमा  से

 अधिक  हो  जाती  है  तो  अधिक  आवेदनों  पर  प्राप्त  अग्रिम  जमा  राशि  बुकिंग  बंद  होने  को  तारीख  से

 तीन  महीनों  के  भीतर  लौटा  दी  जानी  चाहिए  |  इस  उद्देश्य  के  लिए  विनिर्माता  को  प्राप्त  हुए  सभी

 आवेदनों  का  ड्रा  निकालना  चाहिए  ताकि  अगले  5  वर्षों  में  वाहनों  के  योजनाबद्ध  उत्पादन  के  बराबर

 अनिश्चय  के  आधार  पर  इतने  आवेदनों  को  चुना  जा  सके  ।

 3.  बुकिंग  अधिक  से  अधिक  तीन  महीनों  की  अवधि  के  लिए  खुली  रखी  जा  सकती

 यदि  जब  प्राप्त  हुए  कुल  आवेदनों  की  संख्या  अगले  पांच  वर्षों  में  योजनाबद्ध  उत्पादन  से  बढ़

 जाता  है  तो  बुकिंग  तुरंत  बंद  कर  दी  जानी  चाहिए  बशतें  कि  बुकिंग  प्रारम्भ  होने  की  तारीख  से

 15  दिन  तक  बुकिंग  बंद  न  की  जाएगी  ।

 4.  एक  विनिर्माता  उसी  वाहन  के  लिए  दुबारा  बुकिंग  और  अग्रिम  राशि  जब्त  केवल  तभी

 कर  सकता  है  यदि  उसने  पिछली  बुकिस  का  50%  वाहनों  की  बिक्री  करके  और  रह  की  गई  बुकिंग
 की  अग्रिम  घन  राशि  लौटा  कर  समंजन  कर  लिया  हो  ।

 5.  बुकिंग  की  अवधि  अर्थात  अग्रिम  जमा  धनराशि  प्राप्त  होने  की  तारीख  से  वाहन  की

 सुपुर्दंगी  को  तारीख  तक  अथवा  बुकिंग  रह  किए  जाने  पर  धनराशि  लौटाए  जाने  तक  के  लिए  कम  से

 कम  7%  की  दर  से  चक्रबृद्धि  ब्याज  दिया  जाएगा  ।  परन्तु  किसी  आवेदन  द्वारा  बुकिंग  बंद  होने  से

 एक  वर्ष  के  भीतर  बुकिंग  रह  कराये  जाने  पर  ब्याज  देने  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।

 6.  स्वीकृत  आवेदन  के  मामले  विनिर्माता  को  आवेदन  से  रद्द  करने  का  अनुरोध  प्राप्त

 होने  के  60  दिन  के  भीतर  अग्रिम  घनराशि  लौटा  देनी  चाहिए  ।

 4.  पैरा  6  में  उल्लिखित  60  दिन  की  निर्धारित  अकश्थि  के  भीतर  यदि  निर्माना  अग्रिम

 घनराशि  को  लौटा  पाने  में  असमर्थ  रहता  है  तो  उसे  देरी  की  अवधि  के  लिए  सामान्य  ब्याय  की  दर

 से  5  प्रतिशत  दण्ड  ब्याय  देना  होगा  ।

 8.  अग्रिम  बुकिंग  के  माध्यम  से  प्राप्त  धनराशि  का  निम्नलिखित  ढंग  से  इस्तेमाल  किया

 जाएगा  :

 धआाप्त  धनराशि  का  कम  से  कम  पचास  प्रतिशत  राष्ट्रीयक्ृत  बैंकों/सरकारी  क्षेत्र  के
 वित्तीय  संस्थालनों/सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  में  जमा  किया  जाना

 शेष  राशि  का  कम्पनी  द्वारा  अपने  कारों  के  लिए  कार्यशाली  पूंजी  के  रूप  में  इस्तेमाल
 किया  जा  छकता

 अग्निम  जमा  के  माध्यम  से
 प्राप्त  घनगशि  के  इस्तेमाल  को  दर्शाने  वाली  एक  तिमाही

 रिपोर्ट  औद्योगिक  विकास  विभाग  को  प्रस्तुत  की  जाएगी  ।

 9.  अग्रिम  कुकिंग  के  लिए  आवेदन  आमंत्रित  करने  वाले  विज्ञापन  में  विनिर्माता  को  अन्य

 बातों  के  साथ  निम्नलिखित  विवरण  देने

 (8)  वाहन  का  ब्रिवरण

 अग्रिम  बुकिंग  की  शर्तें
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 अगले  पांच  वर्षों  में  वाहन  का  योजनाबद्ध  उत्पादन  ।

 यदि  वाहन  का  पहले  से  उत्पादन  हो  रहा  है  तो  उत्पादन  प्रारंभ  करने  की
 अब  किया  गया  वास्तविक  उत्पादन  ओर  आगे  पांच  वर्षों  के  लिए  उत्पादन  कार्यक्रम  ।

 (=)  पहले  से  कम्पनी  द्वारा  ली  गयी  अग्रिम  राशि  के  ब्यौरे  जिप्तमें  ऐसीं  बुकिगों  की  कुल
 ऐसी  बुकिगों  के  माध्यम  से  इकट्ठी  की  गयी  वितरित  किये  ग्रगे  वाहनों

 की  बकाया  बकिगों  की  रह  की  गई  बुकिगों  की  संख्या  और  इस  तारीख
 तक  घनराशि  लौटाने  के  लिए  लंबित  अनुरोधों  की  संख्या  दी  गयी  हों  ।

 मार्गदर्शी  सिद्धान्तों  के  पेरा  2  के  संदर्भ  में  अधिक  आवेदनों  के  रूप  में  प्राप्त  हुई
 राशि  को  लौटाने  की  पद्धति  ।

 मार्गंदर्शी  सिद्धान्तों  के  पैरा  4,  5  और  6  के  संदर्भ  में  बुकिंग  की  अवधि  के  लिए
 सामान्य  ब्याज  दर  ओर  धनराशि  लौटाने  में  देरी  के  लिए  दंड  स्वरूप  ब्याज  ।

 10.  पैरा  2  में  उल्लिखित  लाट  का  ड्रा  निकालने  के  पश्चात्  विनिर्माता  को  एक  विज्ञापन
 देना  चाहिए  जिसमें  अन्य  बातों  के  साथ-साथ  बुकिंग  प्रारम्भ  होने  और  बन्द  होने  की  प्राप्त

 हुए  और  स्वीकृत  आवेदनों  की  संख्या  तथा  जावेदन  अस्वीकृत  होने  पर  अग्रिम  जमा  घनराशि  को
 वापस  करने  के  लिए  अन्य  सम्बद्ध  विवरण  दिये  गये  हों  ।

 11.  ये  ऐच्छिक  मार्गंदर्शी  सिद्धांत  हैं  जिसका  उपभोक्ता  के  हितों  की  रक्षा  के  लिए
 विनिर्माताओं  द्वारा  पालन  किया  जाना  फिर  इन  मार्गंदर्शी  सिद्धांतों  का  अत्यधिक

 उल्लंघन  करने  के  परिणामस्वरूप  सरकार  विनिर्माता  को  भौद्योगिक  पूंजीगत  हिस्से
 कच्चे  प्रौद्योगिकियों  क ेआयात  और  ऐसी  ही  अन्य  प्रकार  की  स्वीकतियां  प्रदान  करने

 से  मना  कर  सकती

 12.  ये  मार्गदर्शी  सिद्धांत  जारी  होने  की  तारीख  से  प्रभावी  होंगे  और  वाहनों  की  भावी

 बुकिंग  पर  लागू  होंगे  ।

 बिदेशो  आगंतुकों  के  लिए  ठेलोफोन  सुविधा

 6931.  भरी  पो०  एम०  सईद  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  क#्॒पा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  में  विदेशी  आगन्तुकों  को  अपने  देश  में  सीधे  टेलीफोन  करने  की  सुविधा
 उपलब्ध  कराने  हेतु  एक  नई  योजना  शुरू  की  जा  रही

 यदि  तो  टेलीफोन  काल  के  भुगत्यन  करने  की  प्रक्रिया  सहित  योजना  का  ब्यौरा
 कया

 यह  सेवा  किन-किन  देशों  के लिए  आरम्भ  की  और

 इस  योजना  को  कब  तक  लागू  किया  जाएगा  ?

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  गिरिधर  :  नहीं  ।
 से  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  ।
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 6932.  श्री  पो०  एम०  सईद  :  क्या  उच्चोग  मंत्री  यह  बताने  की  क्ृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  सरकार  ने  औद्योगिक  क्षेत्र  को और  अधिक  छूट  दिए  जाने  के  उपाय  के
 रूप  में  ब्राड-ब्र डिग  योजना  कुछ  घरेलू  उत्पादों  पर  भी  लागू  करने  की  द्वाल  ही  में  घोषणा  की

 यदि  तो  इस  योजना  के  अन्तगंत  सूची  में  शामिल  किये  जाने  वाले  उत्पादों  के
 नाम  क्या  और

 इस  छूट  के  मुख्य  लाभ  कया  होंगे  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  ओद्योगिक  विकास  विभाग  में  राज्य  मंत्री  (  भ्रो  एम०  :
 और  हाल  ही  में  योजना  घरेलू  डीम  वाशिंग

 मशीन  डिश  वाशर  ओर  वैक्यूम  क्लीनर  जेसी  सफेद  वस्तुओंਂ  पर  भी  लागू
 की  गई  है  ।

 बेंडिगਂ  से  ओद्योगिक  उपक्रम  अपनी  उत्पादन  व्यवस्था  में  अधिक  लचोीलापन
 ला  सकेंगे  और  सामान्य  उत्पादन  तथा  विपणन  सुविधाओं  के  आधार  पर  अपने  उत्पाद  रैंज
 का  दिशान्तरण  कर  इससे  उद्योग  की  कार्यकुशलता  एवं  स्पर्धा  में  वृद्धि  होगी  ।

 केरल  में  एक्सचेंज  की  लाइनों  को  क्षमता  का  विस्तार

 6933.  श्री  बो०  एस०  विजयराधबन  :  कया  संघार  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केरल  में  वर्ष  1989  के  दोरान  एक्सचेंज  लाइनों  की  क्षमता  के  विस्तार  का
 प्रस्ताव

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 इस  उद्देश्य  हेतु  कितनी  घनराशि  का  आबंटन  किया  गया  और

 पालघाट  जिले  में  विस्तार  कार्य  क्रम  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  संत्रो  गिरिधर  :  हां  ।

 वर्ष  1989-90  के  दौरान  लगभग  19100  लाइनें  जोड़े  जाने  की  आशा  है  ।

 वार  ब्यौरा  नीचे  दिया  गया

 एम०  ए०  एकक््स०  1  एक्सचेंज  10400  लाइनें
 एम०  ए०  एक्स०  Il  एक्सचेंज  3000  लाइनें
 आई०  एल०  टी०  एक्सचेंज  1550  लाइनें
 ई०  एस०  ए०  एक्स  ए०  एक्सचेंज  660  लाइनें
 एन०  ई०  एक्स०  1200  लाइनें
 सी-डॉट  एक्सचेंज  660  लाइनें
 मीनी  आई०  एल०  टी०  एक्सचेंज  630  लाइनें

 एम०  ए०  एक्स०  एक्सचेंज  1000  लाइनें

 योग  19100  लाइनें
 ४  वन  समन  सनननभक
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 वर्ष  1989-90  के  लिए  लगभग  83.44  करोड़  रुपए  का  अनन्तिम  आबंटन  किया
 गया  है  ।

 वर्ष  1989-90  के  दौरान  पालघाट  जिले  में  10  एक्सचेंजों  के  विस्तार  का  प्रस्ताव
 है  ।  इनकी  क्षमता  में  कुल  1722  लाइनें  जोड़े  जाने  की  आशा

 मारुति  उद्योग  लिमिटेड  द्वारा  वाहनों  का  उत्पादन

 6934.  श्रो  बनवारी  लाल  पुरोहित  :
 प्रो०  राम  कृष्ण  भोरे  :

 क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मारुति  उद्योग  लिमिटेड  का  विचार  अपनी  वतंमान  उत्पादन  क्षमता  को  दुगुना
 करने  का

 यदि  तो  कम्पनो  ने  उत्पादन  क्षमता  बढ़ाने  के  लिए  क्या  उपाय  किए
 वर्ष  1988-89  के  दौरान  इससे  कितने  वाहनों  का  उत्पादन  किया

 उत्पादन  में  वृद्धि  कब  से  आरम्भ  हो  जाएगी  और  इससे  वाहनों  के  लिए  प्रतीक्षा  सूची में  दर्ज  कितने  व्यक्तियों  को  वाहन  मिल  सकेंगे  ?

 उद्योग  मन्त्रो  जे०  बेंगल  :  और  (a)  सरकार  ने  मारुति  उद्योग  लि०  की
 3  बाक्स  कार  परियोजना  को  मंजूरी  दे  दी  है  जिसमें  अन्य  बातों  के  साथ-साथ  वतंमान  अधिष्ठापित
 क्षमता  एक  लाख  से  बढ़ाकर  1,20,000  वाहन  प्रति  वर्ष  कर  देने  की  व्यवस्था  की  गई

 1988-89  के  दौरान  मारुति  उद्योग  लिमिटेड  ने  1,0  5,547  वाहनों  का  उत्पादन
 किया  ।

 ह

 1986  में  की  गई  कारों  की  बुकिंग  1990  के  पूर्वा्ध॑  में  पूरी  कर  देने  की  गाशा
 रसोई  गेस  उपभोक्ताओं  के  लिए  बोमा  सुरक्षा  का  प्रावधान

 ह

 6935.  श्री  बनवारो  लाल  पुरोहित  :  क्या  पेट्रोलियम  भौर  प्राकृतिक  गैस  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  गैस  सिलिडर  आदि  से  होते  वाली  घटनाओं  के  मामले  में  किसी  भी  तेल
 कम्पनी  की  तेल  कम्पनियों  के  विद्यमान  नियमों  के  अनुसार  जिम्मेदारी  निर्धारित  की  जाती

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  नियमों  में  संशोधन  करके  देश  में  सभी  रसोई  गैस
 उपभोक्ताओं  को  बीमा  सुरक्षा  प्रदान  करने  का  विचार  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 पेट्रोलियम  भौर  प्राकृतिक  गेस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रों  ब्रह्म  :  से
 जी  नहीं  ।  एल०  पी०  जी०  वितरकों  के  लिए  यह  अनिबाय॑  है  कि  वे  अपने  उपभोक्ताओं  के
 संबंध  में  तृतीय  पक्षकार  जोखिम  बोमे  के  संबंध  में  बीमा  स्कीम  एल०  पी०  जी०  दुघंटनाओं
 से  संकंधित  दावा  वितरकों  और  बोमा  कम्पनियों  द्वारा  निपटाए  जाते  हैं  ।
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 6936.  श्री  मुल्लापलली  रामचन्द्रन  :  क्या  ऊर्जा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  /

 केन्द्रीय  विद्युत  ग्रिड  से  केरल  को  प्रति  माह  कितनी  बिजली  आबंटित  की  जाती

 क्या  आबंटन  के  अनुसार  राज्य  को  नियमित  रूप  से  बिजली  की  सप्लाई  की  जाती

 यदि  तो  इसके  कारण  कया

 केरल  को  सभी  क्षेत्रों  और  के  लिए  विद्यूत  की  मासिक
 श्यकता  कितनी

 केरल  में  अपने  स्रोतों  से  प्रति  माह  कुल  कितनी  बिजली  का  उत्पादन  किया  जाता

 आंध्र  कर्नाटक  और  तमिलनाडु  जैसे  अन्य  दक्षिणी  राज्यों  में  अलग-अलग
 माह  कुल  कितनी  मात्रा  में  पन-बिज्ली  और  ताप  बिजली  का  उत्पादन  किया  गया  ?

 ऊर्जा  मंत्रालय  के  विद्युत  विभाग  में  राज्य  मंत्री  कल्पनाथ  :  से  वर्ष
 1988-89  के  दौरान  केन्द्रीय  विद्यत  केन्दों  से  केरल  को  निर्धारित  मात्रा  की  तुलना  में  महीनावार
 क्द्यत  की  सप्लाई  का  विवरण  इस  श्रकार

 महीना

 )  988

 1988

 1988

 1988

 1988

 1988  88

 1988

 1983

 1988

 1989

 1989

 माच  1989

 निर्धारित  मात्रा

 106.9

 102.9

 109.6

 100.5

 103.1

 87.0

 94.1

 112.8:

 144.8

 125.8

 134.8

 149.4

 आंकड़े  मिलियन  यूनिट

 वास्तविक  सप्लाई

 113.4

 90.8

 100.0

 126.9

 153.5  हैं

 109.3

 81.8

 114.3

 159.8

 १5.0

 56.0

 88.7
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 1989  की  अवधि  के  दौरान  विद्यतं  कौ  सप्लाई पर  प्रभाव  पड़ा
 था  जिसका  कारण  कलपक्कम  तथा  नेवेली  दो  विद्युत  केन्द्रों  का  बन्द  और  नागाज न  सागर  तथा

 कुडप्पा  क्रे.बीच  केवल  कै०  जी०  सैकिटं का  उपलब्ध  होना  नायाजुन  सागर  तथा

 कुडप्पा  के  बीच  दूसरे  400  के०  वी०  सकिट  को  1989  में  चालू  कर  दिख  गया  था  जिसके
 पश्चात  स्थिति  में  सुधार  हुआ  है  ।

 ओसत  रूप  वर्ष  1988-89  के  दौरान  केरल  में  समग्र  रूप  से  ऊर्जर  की  मांसिक
 निवल  मांग  553  प्रिलि़न  यूज्िट  थी  ।

 और  वर्ष  1988-89  के  दोराने  अहध्  तथा  तमिलनाडु
 राज्यों  में  उत्पादित  ताप  विद्युत  तथा  जल  बिश्वत  ऊर्जा  के  बारे  में  सूचना  संलरन  बिवरधझ  में  दो
 गई

 169
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 5  19 11  )  लिखित  उत्तर

 केरल  में  ज्वरीय  तरंग  से  बिजली  उत्पादन  करने  को  परियोजना
 को  स्थापना

 6937.  श्री  भुल्लाविल्ली  रोमेचन्द्रत  :  क्या  ऊर्जा  मंत्रो  यहं  बतानेःकी  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केरल  सरकार  ने  ज्वरीय  तरंगों  से  बिजली  उत्पादन  करने  संबंधी  कोई
 परियोजमा  अस्तुर्त  की

 यंदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  ह
 क्या  वर्ष  1989-90  में  केरल  तठ  पर  ज्वरीय  तरोंगों  से  ब्रिजली  उत्पादन  करने  हेतु

 कोई  धनराशि  आंबंदटित  की  गई  है  और  यदि  तो  तत्संबंधो  कौरों  क्या  और

 ज्वंरीयं  तरंगों  से बिजली  तैयार  करने  हेतु  परियोजनाओं  की  स्थापना  में  विलम्ब

 होने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 उर्जा  मंत्रालय  में  क्लि,त  बिग  में  सपज्य  अंजो  कहपनाथ  :  नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उितां  ।

 नहीं  ।  केरल  तंट  र  ज्वासीव  चिंद्यूत  परियोजना  करने  का  कोई
 प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 सारुति  उद्योग  लिमिटेड  हारा  डोलरों  को

 6938.  भी  सैयद  क्षाहेबव्दीने  :  क्या  उच्लोग  मैत्री  मारुति  उलीर्ण  लिमिटेड  द्वारा  डीलरों  की

 नियुक्ति  के  बारे  में  दिनांक  28  1989  के  अतारांकित  प्रश्न॑  3646  के  उत्तर  के  संबंध
 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 डीलरशिप  के  अआवैेक्वकर्ताओं  की  क्षमता के  मूल्यांकन  के  लिए  क्या  विषयनिष्ठ
 दण्ड  निर्धारित  किये  गये

 ।  1989  को  स्थिति  के  प्राधिकतं  डीलरों  के  नोम  क्या  हैं  तथा
 उनका  नियुक्ति  को  संबंधित  धिज्ञॉपन  की  का  ब्यौरा  क्या  है  और
 चयन  के  समय  डीलर-शिप  के  लिए  कुल  कितने  आवेदन-पत्र  हुए  थे|  और

 वर्ष  1988-89  के  दौरान  प्रत्येक  डीलर  के  माध्यम॑  से  कितनी  मारुति  कारें  बेची
 गयीं  ?

 उद्योग  मन्त्रो  श्री  जे०  लेंक्ल  :  डोलरों  की  तियुक्ति  के  लिए  अपनाए गए  मुख्य
 मापदण्ड  में  पार्टी  की

 1.  मारुति-नीतियों  के  अनुसार  एक  स्टैण्डड  प्राहक  सेवा  प्रदान

 2.  बाजारं/शेयरको  भंधिकतम

 3.  कम्पनी/की  छवि  को  अधिकेतमं-संभवਂ  रूँप  से  फ़ेस्तुत  करना  और  विकसित  करना
 करना  ।

 डीलरों  की  नियुक्ति  मारुति  उद्योग  लिमिटेड  के  बोडं  द्वाराਂ  खुले  विज्ञापन  द्वारा  प्रौष्त
 दनों  के  धाधार  पर  की  जाती  है  जिनकी  योग्यताओं  का  मूल्यांकन  क्रम्पनी  द्वारा  किया  जाता  है  ।

 और  1-4-1989  को  स्थिति  बतलाने  वाला  एक  विवरण  संलग्त  है  ।
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 इण्डियन  टेलीफोन  इण्डस्ट्रीज  को  प्रतिष्ठापित  क्षमता  का  अल्प-उपयोग

 6939.  डां०  प्रभतत  कुमार  सिक्र  :  क्या  संचार  मन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  स्विचिंग  लाइनों  का  उत्पादन  टेलीफोन  लाइनों  की  अनुमानित  मांग  के  अनुरूप
 नहीं  है  तथा  इंडियन  टेलीफोन  इंडस्ट्रीज  की  प्रविष्ठापित  क्षमता  का  अल्प-उपयोग  किया  जाता

 क्या  टेलीफोन  उद्योग  की  निर्यात  क्षमता  आशाजनक  नहीं  क्योंकि  विश्व  बाजार
 में  दक्षिण  पूर्व  एशिया  के  देल्लों  की  सस्ती  प्रोद्योगिकी  कौ  भरमार  और

 यदि  तो  इंडियन  टेलीफोन  इंडस्ट्लैज-को  संकट  के  उक्करने  के  लिए  क्या  का्यंवाहो
 करने  का  विचार  है  ?

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रे  क्षरिधर  :  स्ट्रोजर  और
 ऋक्रासबार  स्विचिंग  लाइमों  को  सज्जित  क्षमता  का  झपयेसेग  किया  जा  रह्दा

 हां  ।

 विभाग  के  पास  देश  में  उत्पादन  किए  गए  उपस्कर  का  पृर्ण  उपयोग  करने  की

 योजना  है  ।

 गोइन्दवाल  साहेब  में  पेपर  सिल  परियोजना  को  बित्तोय  सहायता

 6940.  श्री  बलबन्त  सिह  राभूवालिया  :
 श्री  विनेश  गोस्वामी  :

 क्या  उद्योग  मंत्री  बह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ६

 क्या  गोइन्दवाल  साहेब  में  स्थापित  की  ज्ञने  वाले  पेपर  मिल  परियोजना

 की  आध्थिक  व्यवहाप्रंता  को  मंजूरी  दे  दी  गयी

 यदि  तो  इस  परियोजना  के  लिए  कौन-सी  वित्तीय  एजेंसियां  घन  उपलब्ध  कराने
 पर  सहमत  हो  गई  हैं  तथा  इसके  लिए  कितनी  घयराशि  उपलब्ध  कराई

 निर्माण  कार्य  शुरू  करने  में  विलम्ब  के  क्या  कारण  और

 इस  प्ररियोजमा  में  उत्पादन  शुरू  करने  का  क्या  लक्ष्य  रखा  गया  है  ?

 उद्योग  मन्श्रालय  में  ओद्योयिक्र  विकास  विभाम्र  में  राज्य  मंत्रों  एम०  :

 विस्तृत  परियोजना  रिपोर्ट  में  यह  बताया  गया  हैं  कि  जिला  पंजाब  में
 मंसस  पंजाब  एग्रो  दण्डस्ट्रॉंज  कारपोरेशन  द्वारा  स्थापिक्र  की  जाने  वाली  प्रस्ताक्षित  अखकरी
 कागज  परियोजना  तकनीकी-आधिक  दृष्टि  से  जीव्य  हैं  ।

 वित्तीय  सहाग्रता  के  ल्लिए  आवेदन  प्रस्तुत  किल्ला  गया  वित्तीय  संस्थाओं  द्वारा
 परियोजना  का  अभी  मूल्फंक़न  किया  जाना  है  ।

 क्योंकि  परियोजना  के  कार्यान्वयन  के  खिए  आवश्यक  साकधिक-ऋछ  संस्थानों  द्वारा
 अभी  तक  मंजूर  नहीं  किया  गया  अतः  स्थापना-स्थरकू पर  निर्माण-कार्य  प्रारम्भ  नहीं  हुआ  है  ।
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 प्लास्टिक  को  वस्तुओं  का  निर्यात
 69  श्री  बलवन्त  सिह  रामूवालिया  :

 श्री  विनेश  भोस्वासी  :

 क्या  उद्योग  मन्त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  1989-90  के  दौरान  प्लास्टिक  की  वस्तुओं  कै  निर्यात  कै  लिंए  क्या  लक्ष्य
 निर्धारित  किया  गया  और

 क्या  इस  लक्ष्य  की  प्राप्त  कर  लेने  कीं  संभावना  हैं  ?

 उद्योग  मन्त्री  जे०  बेंबल  :  और  प्लास्टिक्स  और  लिंनीलिय॑म्स  निर्यात
 सैंवधेने  परिषद  को  1989-90  के  दौरान  लगंभग  170  करोड़  ₹रंये  के  प्लाह्टिक  के  सामान  का
 निर्यात  करने  की  आशा  है  ।

 कोरबा  उच्च  ताप  विशेत  कैन्द्र  की  तीसेरी  इकाई  को  श्ात्  करना

 6942.  श्री  बलवन्त  सिंह  राभेकालिया  :
 थ्रो  दिनेज्ञ  गोस्वामी  :
 श्री  टी०  बाल  गोड़  :

 क्या  ऊर्जा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कोरबा  उच्च  ताप  विद्युत  केन्द्र  की  500  मेगावाट  की  तीसरी  इकाई  में
 उत्पादन  प्रारम्भ  हो  गया

 यदि  तो  इस  चिह्यूत  केन्द्र  द्वारा  इस  समय  कितमी  बिजली  का  उत्पादन  किया  .
 जा  रहा

 क्या  इससे  उत्पादित  बिजली  विभिन्न  राज्यों  को  दी  गई

 यदि  ती  तंत्सम्बंन्धी  ब्यौरा  क्या  हैं  और  उरहेँ  वास्तव  में  कित्ततीं  बिजली  संप्लाई
 की  जा  रही  और

 यदि  ती  इसके  क्यों  कारण  हैं  ?

 ऊर्जा  मन्त्रालय  में  विद्युत  विभाग  में  राज्य  मंत्री  कल्पनाथ  :  से

 कोरबा  सुपर  ताप  विद्युत  केन्द्र  ता०  वि०  की  तीसरी  500  मे०  वा०  की  यूनिट  जिसे
 1989  में  समकालिक  किंया  गया  बाद  में  कौयला  संचोलन  के  लिए  तैयारी

 सम्बन्धित  शेष  कार्य  को  बन्द-कार्यक्रम  के  तहत  पूरा  करने  के  लिये  हाथ  में  लिया  गया  ।
 कोरबा

 केन्द्र  को  इंसकी  2100  मे०  वा०  की  ईष्टतम  क्षमता  प्राप्त  हो  चुको  जिससे  पश्चिमी  क्षेत्र  के
 विभिन्न  राज्यों  क ेबीच  बिजली  का  आवंटन  निम्नानुसार  किया  गया  है  :

 महाराष्ट्र  610  मे०  वा०
 मध्य  प्रदेश  610  मे०  वा०

 ग्रुजरात  360  मे०  वा०

 गोओ  210  मैं०  वा०

 अनावंदित  ___  में०  वा०

 2।  00  मे०  बा०

 185
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 गुजरात  में  तेल  मोर  गंस  के  लिए  ड्रिलिंग है

 6943.  श्रो  रणजीत  सिह  गायकवाड़  :  क्या  पेट्रोलियम  ओर  श्राकृतिक  गंस  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हे

 गुजरात  में  सन्  1985  से  अब  वर्षवार  तेल  और  गैस  की  खोज  हेतु  किन-किन
 स्थानों  पर  ड्रिलिंग  की  गई

 तेल  और  प्राकृतिक  गैस  आयोग  द्वारा  वर्ष  1989-90  के  दौरान  ग्रुजरात  के
 किन  स्थानों  का  डिलिग  हेतु  चयन  किया  गया

 गुजरात  में  तेल  और  गैस  के  लिए  भावी  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  में  कितने  स्थानों
 पर  कुएं  खोदने  का  लक्ष्य  रखा  गया  और

 निर्धारित  लक्ष्य  को  तुलना  में  तेल  और  गैस  के  उत्पादन  में  कितनी  वृद्धि  हुई  ?

 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गंस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  ब्रह्म  :  1985-86  5-86
 से  गुजरात  में  तेल  एवं  प्राकृतिक  गेस  आयोग  द्वारा  खोदे  गए  अन्वेषण  कूंओों  की  संख्या  इस  प्रकार

 1985.86  44

 1986-87  36
 1987-88  43
 1988-89  57

 तेल  एवं  प्राकृतिक  गैस  आयोग  द्वारा  वर्ष  1989-90  के  दौरान  गुजरात  में  कुल
 मिलाकर  लगभग  100  अन्वेषण  कुएं  खोदने  की  योजना  इसके  अतिरिक्त  इसी  वर्ष  में  गुजरात
 में  200  से  अधिक  विकास  कूएं  भी  खोदने  की  तेल  एवं  प्राकुतिक  गस  आयोग  की  योजना  है  ।

 आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  को  अन्तिम  रूप  दिए  जाने  तक  एवं  प्राकृतिक  गैस  आयोग
 द्वारा  इस  क्षेत्र  में  1000  से  अधिक  अन्वेषण  तथा  विकास  कुएं  खोदने  का  तेल  एवं  प्राकृतिक  गैस
 आयोग  का  प्रस्ताव  है  ।

 पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  ग्रुजरात  के  विभिन्न  तेल  ओर  गैस  क्षेत्रों  में  तेल  एवं
 प्राकृतिक  गैस  आयोग  के  कच्चे  तेल  के  उत्पादन  और  प्राकृतिक  गैस  की  सप्लाई  के  लक्ष्यों  तथा
 वास्तविक  उत्पादन/सप्लाई  का  ब्यौरा  इस  प्रकार  है  :--

 वर्ष  कच्चे  तेल  का  उत्पादन  गैस  सप्लाई

 _  एम

 लक्ष्य  वास्तविक  लक्ष्य  वास्तविक

 1986-87  4.50  4.56  800  645
 1987-88  8  4.904  4.99  850  660
 1988-89  5.50  5.404*  800  807*

 )
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 भारतोय  फिल्म  एवं  टेलोविलन  संस्थान  द्वारा  फिल्म  अभिनय

 पाठ्यक्रम  समाप्त  किया  जाना

 6944.  श्रो  श्रीहरि  क्या  सूचना  और  प्रसारण  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पुणे  स्थित  भारतीय  फिल्म  एवं  टेलीविजन  संस्थान  ने  व  1976  के  बाद  से
 फिल्म  अभिनय  पाठ्यक्रम  समाप्त  कर  दिया

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  तथा  इस  पाठ्यक्रम  को  फिर  से  शुरू  करने  का
 प्रस्ताव  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 संसदीय  कायें  संत्री  तथा  सूचना  और  प्रसारण  संत्रो  एच०  के०  एल०  :
 भारत  के  फिल्म  तथा  टेलीविजन  संस्थान  से  फिल्म  अभिनय  पाठ्यक्रम  को  1976  में  समाप्त

 कर  दिया  गया  था  ।

 और  भारत  के  फिल्म  तथा  टेलीविजन  के  संस्थान  के  कंम्पस  में  1976  से  पहले
 हड़तालों  की  एक  श्यू  खला  रही  थी  और  अभिनय  थाठ्यक्रम  के  विद्याथियों  का  अन्य  पाठ्यक्रमों  के
 विद्यार्थियों  के साथ  असामंजस्य  ही  इन  हड़तालों  का  मूल  कारण  शैक्षिक  परिषद ने  संस्थान  में
 अभिनय  पाठ्यक्रम  को  समाप्त  करने  का  प्रस्ताव  किया  था  और  बाद  में  शासी  परिषद  ने  इसका
 समर्थन  किया  था  ।  इस  समय  की  स्थिति  पहली  वाली  स्थिति  से  ज्यादा  भिन्न  नहों  अतः
 अभिनय  एणरद्यक्रम  को  पुनः  आरम्भ  करना  अपेक्षित  नहीं  पाया  गया  है  ।

 राष्ट्रीय  फिल्म  विकास  निगम  द्वारा  बेरोजगारी  पर  फिल्में  बनाना

 6945.  श्री  श्रीहरि  राव  :  क्या  सूचना  ओर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  क्रुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राष्ट्रीय  फिल्म  विकास  निगम  ने  बेरोजगारी  को  समस्या  को  हल  करने  तथा
 लोगों  को  समाज  का  उपयोगी  अंग  बनाने  जैसे  विषयों  पर  कोई  फिल्म  बनाई

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 यदि  तो  क्या  राष्ट्रीय  फिल्म  विकास  निगम  का  ऐसी  फिल्में  बनाने  का
 विचार  है  ?

 संसदीय  कार्य  मंत्री  तथा  सूचना  ओर  प्रसारण  मंत्री  एच०  के०  एल०  :
 से  जो  परन्तु  राष्ट्रीय  फिल्म  विकास  निग्रम  ने  अनेक  ऐसी  फिल्मों  का  वित्त

 पोषण  किया  है  जिनमें  बेरोजगारी  तथा  अन्य  सामाजिक  मसलों  की  अवधारणा  का  काफी  प्रखर  रूप
 से  समावेश  किया  गया  है  ।  ऐसी  कुछ  फिल्में  इस  प्रकार  हैं  :  पिटो  को  गुस्सा
 क्यों  आता  से  शहर  को

 नाम  मेरा  जिंदा  भादि  ।

 जब  भी  ऐसे  विषयों  पर  फिल्मों  के  निर्माण  के  लिए  स्क्रिप्ट  प्राप्त  होंगे  तब  राष्ट्रीय  फिल्म
 विकास  निगम  उस  पर  गुणवत्ता  के  आधार  पर  विचार
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 कर्वशंत  में  योडियों  कार्यकारी  भ्रधिकारियों  के  रिक्त  पद

 6946,  भोमती  मोला  मख्र्जों  :  क्या  सूचना  ओर  प्रस्तरण  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 क्या  दूरद्बोन  के  ख़ूओ  केसखरों  म्रें  वीडियो  क्रा्यंकारो  अधिकारियों  के  प्रद  रिक्त  पड़े

 हुए
 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 इन  रिक्त  पदों  को  झसने  हेतु  कसा  कदम  उठाए  जा  रहे

 क्या  के  कमरामनों  कर्मचारी  )  की  वीडियो  कायंकारी  अधिकारियों
 के  पद  पर  पदोन्नति  की  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 संसद्रेय  काम  मंत्री  तथा  सूचूता  भोर  प्रसारण  मंत्री  एच०  के०  एल०  :

 नहीं  ।

 और  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 (=)  और  निश्रमों  के  कार्यकारी  के  पदों  को  पात्र  कंमरामेन
 पदोन्नति  भस  जाता  है  ।

 तमिलनाडु  के  कन्याकुमारों  जिले  में  उच्च  शक्रित  के

 अत्काशवाणी/वू रदकन  ट्रांसमोदर

 6947.  ओ  एन०  डेनिस  :  क्या  सूचना  ओर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  तमिलनाडु  के  कन्याकुमारी  जिले  में  उच्च  शक्ति  के  दूरदशंन  तथा

 आकाशवाणी  ट्रांसमीटर  स्थापित  करने  का  विचार  भौर

 यदि  तो'इस  सम्बन्ध  में  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  ?

 संसदीय  कार्य  मंत्री  तथा  सूचना  झभोर  प्रसारण  मंत्रों  एच०  के०  एल०  :

 नहीं  ।

 नहीं

 पोंग  बांध  को  सुरक्षा

 6948.  प्रौ०  नारायण  चंद  पराशर  :  कया  ऊर्जा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  द्विनांक  1  1989  के  आफ  में

 प्रकाशित  उस  समाचार  की  ओर  गया  है  कि  उपग्नहू  से  पोंगबांध  से  भूमिगत  जल

 के  रिसने  का  पता  चला  और

 यदि  तो  इस  में  ब्यौरा  क्या  और  इस  बांध  की  सुरक्षा  के  लिए  क्या

 कदम  उठाए  गए  हैं  ?

 ऊर्जा  संत्रालय  में  विद्युत  कल्पनाथ  :  हां  ।
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 _  ा॒॒  ृ4क्  7  [  [  [  ृ  ृख  [०  ७टृर  अयथार्थपृर्ण  तथा

 अखबारों  में  प्रकाशित  समाचार  में  कुछ  अयथार्थपृर्ण  तथा  तकनीकी  गलतियां  निहित
 मामले  की  केन्द्रीय  जल  आयोग  द्वारा  जांच  की  गई  है  और  आयोग  इस  निष्कषं  पर  पहुंचा  है

 कि  वर्तमान  स्थिति  के  बांध  और  सम्बद्ध  संरचनाएं  सामान्य  रूप  से  कार्य  कर  रही  हैं  और
 पांग  बांध  के  इसकी  नींव  अथवा  प्रवेश  द्वारों  ने  रिसाव  का  कोई  खतरा  नहीं  उक्त
 समाचार  के  लेखक  ने  सम्बन्धित  अखबार  को  पत्र  भेजकर  समाचार  का  खण्डन  किया  है  ।

 हिमाचल  प्रदेश  में  डाक  और  द्रसंचार  सुविधाएं  उपलब्ध  कराए  जाना

 6949.  प्रो०  नारायण  चन्द  पराद्वर  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  क्रपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ।  1989  तक  हिमाचल  प्रदेश  के  लिए  एक  पृथक  आर०  एम०  एस०
 जन  ऊना  जिला  मुख्यालय  के  लिए  एक  विभागीय  तारघर  एस०  एस०  ए०  के  लिए
 एक  पृथक  दूरसंचार  इंजीनिर्यारग  डिवीजन  और  1989  के  अन्त  तक  ऊना  और  शिमला
 के  बीच  एस०  टी०  डी०  ओर  आई०  एस०  डी०  उफ्लब्ध  कराने  का  कोई  प्रस्ताव

 क्या  इन  चार  परियोजनाओं  को  मंजूरी  दे  दी  गई  यदि  तो  मंजूरी  की  तारीख
 क्या  है  तथा  प्रत्येक  परियोजना  पर  कितनी  लागत  और

 ये  परियोजनाएं  कब  से  चाल  होंगी  ?

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  गिरिधर  :  (1)  हिमाचल  प्रदेशः  के
 लिए  एक  अलग  रेलवे  मेल  सेवा  डिवीजन  का  सुजन  हिमाचल  प्रदेश  के  लिए  एक  अलग  मेल  सेवा
 डिवीजन  के  सृजन  का  प्रस्ताव  सक्रिय  रूप  से  विचाराधीन

 (2)  जिला  मुख्यालय  ऊना  के  लिए  विभागीय  तार  घर  कना  संग्रक्त  कार्यालय  को
 विभागीय  तार  घर  में  बदलने  के  लिए  विशेष  मामले  के  रूप  12-4-89.  अनुमोदन  जारी  कर
 दिया  गया  है  ।

 (3)  हमीरपुर  के  लिए  दूरसंचार  इंजीनियरी  डिवीजन  का  सुजन  हमीरपुर  एस०  एस०
 के  लिए  अलग  दूरसंचार  जिले  के  सृजन  संबंधी  प्रस्ताव  की  जांच  को  जा  रही  है  ।

 (4)  ऊना  और  शिमला  के  बीच  एस०  टी०  डी०  सुविधा  «और  ऊना  के  लिए  एन०  एस०
 डी०  सुविधा  1989  के  अन्त  तक  ऊना  में  एस०  टी०  डी०  सुविधा  प्रदान  किए  जाने  का
 प्रस्ताव  है  ।

 (1)  क्योंकि  अभी  अलग  से  आर०  एम०  एस०  डिवीजन  के  सृजन  का  निर्णय  छिया
 जाना  इसलिए  फिलहाल  लागत  को  अनन्तिम  रूप  से  तय  नहीं  किया  गया  ।

 (2)  सही  लागत  का  अनुमान  नहीं  लगाया  जा  सकता  क्योंकि  वह  किराये  कौर  अन्तरित
 व्यवस्थाओं  जैसे  वार्यरिंग  फर्नीशिग  आदि  पर  निर्भर  करता

 (3)  क्योंकि  हमीरपुर  अलग  दूरसंचार  खिले  के  सृजन  के  बारे  में  निर्णय  लिया
 जाना  अतः  इसकी  लागत  का  प्रश्न  नहीं

 (4)  इस  कार्य  के  लिए  कोई  पश्यिोजना  नहीं  है  ।

 (1)  प्रश्त  ही  नहीं  उठवा  ।

 (2)  विभागीय  तारघर  के  1989  के  अन्त  तक  खोले  जाने  की  संभावना  है  ।
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 (3)  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 (4)  ऊना  में  एन०  एस०  डी०  सुविधा  के  1989  के  अन्त  तक  चालू  कर  दिए
 जाने  की  संभावना  है  बशतें  कि  उपस्कर  उपलब्ध  हो  ।

 एस०  टी०  डो०  काल  के  लिए  शुल्क  दर

 6950.  प्रो०  नारायण  चंद  पराशर  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ट्रंक  और  स्थानीय  एस०  टी०  डी०  कालों  के  लिए  शुल्क  दर  में  कमी  की  गई  है
 और  3  1989  से  रियायती  दरों  की  घोषणा  कर  दी  गई  और

 यदि  तो  क्या  वास्तविक  रियायतें  दी  गई  हैं  और  वित्तीय  वर्ष  1989-90  से

 लागू  की  गई  नयी  शुल्क  दर  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  गिरिधर  :  1-4-89  से  केवल  रात्रि
 में  राष्ट्रीय  एस०  टी०  डी०  कालों  के  लिए  शुल्क  दर  में  कमी  की  गई

 एस०  टी०  डी०  कालों  के  लिए  अब  त्रि-स्तरीय  शुल्क  लिया  जायेगा  ।  सुबह  8  बजे
 से  शाम  7  बजे  तक  सामान्य  एस०  टी०  डी०  शाम  7  बजे  से  रात  10  बजे  तक  और  सुबह
 6  बजे  से  सुबह  8  बजे  तक  सामान्य  एस०  टी०  डी०  शुल्क  का  50  प्रतिशत  और  रात  10  बजे  से

 सुबह  6  बजे  के  बीच  सामान्य  शुल्क  का  लगभग  25  प्रतिशत  लिया  रविवार  को  राष्ट्रीय
 अवकाशों  के  दौरान  एस०  टी०  डी०  कालों  के  लिए  सुबह  6  बजे  से  रात  10  बजे  तक  सामान्य  दर
 के  50  प्रतिशत  के  हिसाब  से  और  रात  की  शेष  अवधि  के  लिए  सामान्य  दर  के  लगभग  25

 शत  के  हिसाब  से  प्रभार  लिया  जायेगा  ।

 हिमाचल  प्रदेश  हमीरपुर  में  श्राकाशवाणोी  ब्रदर्शन  केंद्र

 6951.  प्रो०  नारायण  चन्द  पराशर  :  कया  सूचना  ओर  प्रसारण  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  हिमाचल  प्रदेश  में  हमीरपुर  में  आकाशवाणी  केन्द्र  और  दूरदर्शन  ट्रांसमीटर
 स्थापित  करने  के  लिए  निर्माण  काये  आरम्भ  कर  विया  गया

 यदि  तो  इस  कार्य  को  किस  तारीख  को  आरम्भ  किया  इसकी  अ  नुमानित
 लागत  कितनी  है  ओर  यह  कब  तक  पूरा  हो  जाएगा  तथा  प्रत्येक  मामले  में  अलग-अलग  राज्य  सरकार
 को  भूमि  की  कितनी  कीमत  दी  गई  और

 यदि  तो  निर्माण  कार्य  किस  तारीख  तक  झारम्भ  किए  जाने  की  संभावना  है  और
 राज्य  सरकार  द्वारा  इस  प्रयोजन  के  लिए  स्थल  का  चयन  किस  तारीख  को  किया  भूमि  की
 कितनी  कीमत  देने  का  प्रस्ताव  किया  गया  और  भुगतान  राशि  को  कब  अन्तिम  रूप  दिया  गया
 तथा  निर्माण  कार्य  आरम्भ  किए  जाने  में  विलंब  होने  के  क्या  कारण  हैं  और  उक्त  परियोजना  को
 किस  तारीख  दक  स्वीकृति  दी  गई  ?

 संसदोय  कार्य  मंत्री  तथा  सूचना  ओर  प्रसारण  मंत्रो  एच०  के०  एल०  :  से
 178.60  लाख  रुपये  की  अनुमानित  लागत  जिसमें  भवन  के  निर्माण  के  लिए  56.00

 लाख  रुपये  का  अनुमानित  व्यय  भी  शामिल  हमीरपुर  में  एक  रेडियो  स्टेशन  स्थापित  करने  के
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 लिए  एक  स्कीम  18-8-86  को  प्रशासनिक  तौर  से  मंजूर  की  गई  थी  ।  1986  में  कार्य-स्थल
 निर्दिष्ट  कर  दिया  गया  था  ।  राज्य  सरकार  द्वारा  आकाशवाणी  को  कार्य॑-स्थल  18  1988
 को  सौंपा  गया  था  ।  उसी  समय  राज्य  सरकार  ने  भूमि  की  लागत  के  रूप  में  43,32,100  रुपये
 की  मांग  की  ।  यह  राशि  परियोजना  हेतु  मंजूरी  से  स्क्रीम  को  कार्यान्वित  करने  के  लिए  बहुत
 अधिक  समझी  गयी  ।  बाद  में  बातचीत  करने  राज्य  सरकार  अपने  22  1989  के
 मांग  पत्र  के  तहत  भूमि  की  कीमत  कम  करके  9.5  लाख  रुपये  के  लिए  सहमत  हो  गई  राज्य  सरकार

 को  31  1989  को  भूमि  की  लागत  की  मद  में  9.5  लाख  रुपये  की  राशि  का  भुगतान  किया
 गया  ।  इसी  बीच  मार्च  1989  के  प्रथम  सप्ताह  में  भवन  संबंधी  निर्माण  कार्य  सौंपा  गया  ।

 जहां  तक  हमीरपुर  में  द्रदर्शन  ट्रांसमीटर  की  स्थापना  का  संबंध  1987  में
 सरकार  द्वारा  योजना  को  अनुमोदित  किया  गया  था  यह  पाया  गया  कि  हमीरपुर  शहर  को
 कसौली  में  स्थापित  उच्च  शक्ति  दूरदर्शन  ट्रांसमीटर  से  संतोषजनक  कवरेज  प्राप्त  हो  रही  थी  ।

 हमीरपुर  शहर  में  प्रस्तावित  ट्रांसमीटर  स्थापित  करने  की  गरावश्यकता  की  पुनः  जांच  की

 जानी  थी  और  दुरदंशन  को  क्षेत्र  को  व्यापक  क्षंत्र-सर्वेक्षण  करने  के  अनुदेश  दिए  सर्वेक्रण  दल

 द्वारा  दी  गई  रिपोर्ट  के आधार  अब  मुख्य  शहर  से  कुछ  किलोमीटर  दूर  एक  स्थल  पर  प्रस्तावित

 ट्रांसमीटर  स्थापित  करने  का  निर्णय  लिया  गया  है  ।  परियोजना  के  1989-90  के  दौरान  स्थापित

 हो  जाने  की  आशा

 पवन  ऊर्जा  का  उपयोग

 6952.  भरी  गुरुदास  कामत  :  क्या  ऊर्जा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  2  फरवरी  से  9  1989  तक  ऊर्जा  बचत  सप्ताह  मनाया  गया

 जैसा  कि  दिनांक  2  1989  के  आफ  इंडियाਂ  में  समाचार  प्रकाशित  हुआ

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  देश  में  पवन  ऊर्जा  की  पूरी  क्षमता  का  उपयोग  करने  के

 लिए  एक  वृहद  योजना  तैयार  की  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 ऊर्जा  मंत्री  वसन््त  :  हां  ।

 और  हां  ।  अपारंपरिक  ऊर्जा  स्रोत  विभाग  द्वारा  तैयार  क्ए  गए

 2001  भावी  योजनाਂ  नामक  लेख  में  एक  प्रस्ताव  किया  गया  है  जिसमें  इस  शताब्दी  के  अन्त  तक

 लगभग  5000  मेगावाट  पवन  विद्युत  की  स्थापना  का  विचार  है  बशतें  कि  पर्याप्त  धनराशि

 लब्ध  हो  ।  अब  8  मेगावाट  की  क्षमता  की  पवन  विद्युत  परियोजनाएं  स्थापित  की  जा  चुकी  हैं

 और  संबंधित  राज्य  ग्रिडों  को  151  लाख  यूनिट  से  अधिक  वि  त
 दी  जा  चुकी  है|

 झ्रौद्योगिक  नोति  संबंधी  भखिल  भारतीय  सलाहकार  परिषद

 6953.  श्री  सनत  कुमार  मंडल  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पश्चिम  बंगाल  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  देश  की  भौद्योगिक  नीति  तैयार

 करने  में  सहायता  को  ध्यान  में  रखते  बुए  राज्य  सरकारों  के  प्रतिनिधित्व  से  एक  अखिल  भारतीय

 सलाहकार  परिषद  गठित  करने  का  अनुरोध  किया  और

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?
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 उद्योग  मंत्रालय  में  औद्योगिक  विकास  विभाग  में  राज्य  मंत्री  एम०  :
 और  उद्योग  मंत्रालय  को  पश्चिम  बंगाल  सरकार  से  इस  प्रकार  का  कोई

 विशिष्ट  प्रस्ताव  प्राप्त  नहीं  हुभा  केन्द्र  राज्य  संबंधों  पर  सरकारिया  आयोग  की  रिपोर्ट
 पर  अपने  विचारों  में  राज्य  सरकार  ने  अन्य  बातों  के  स्सथ-साथ  आयोग  की  इस  सिफारिश  का
 थैन  किया  है  कि  राज्य  सरकारों  के  प्रतिनिधियों  को  भी  उद्योग  संबंधी  केन्द्रीय  सलाहकार  परिषद
 में  शामिल  किया  जाना  चाहिए  ।

 बिद्वर  में  जिला  मुख्यालयों  में  एस०  टो०  डो०  सुविधा

 6954.  थ्रो  चस्त्र  क्षज्ञीर  पाठक  :  क्या  संचार  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बिहार  के  उन  जिला  मुख्यालयों  के  नाम  क्या  हैं  जहां  एस०  टी०  डी०  सुविछा
 लब्ध  और

 (a)  सहरसा  जिले  में  यह  सुविध्रा  कब  तक  उपलब्ध  कराई

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  संत्रो  मिरिघधर  :  बिहार  में  एस०  टी०  डी०

 सुविधा  प्राप्त  जिला  मुख्यालयों  के  नाम  प्रकार

 मु
 हाजी  नवादा  और  बिहार  शरीफ  ।

 सहरसा  में  एस०  टी०  डी०  सुविधा  1990  तक  प्रदान  करने  का  प्रस्ताव  बशर्ते
 कि  उपस्केर  उपलब्ध  हो  जाए  ।

 दभोल  में  ताप  विद्युत  परियोजना  को  स्थापना

 ]

 6955.  भ्रो  हुसेन  दलवाई  :  क्या  ऊर्जा  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  महाराष्ट्र  सरकार  ने  दभोल  में  1000  मेगावाट  का  एक  विद्युत  ताप  केन्द्र  की
 स्थापना  के  लिए  केन्द्रीय  विद्यूत  प्राधिकरण  को  एक  प्रस्ताव  भेजा

 क्या  इस  परियोजना  के  लिए  कोयले  की  सप्लाई  जल-मार्ग  से  की

 यदि  तो  इस  परियोजना  को  स्वीकूति  देने  में  विलम्ब  किये  जाने  के  क्या
 कारण

 क्या  कोई  दूसरा  प्रस्ताव  भी  भेजो  गया  हैं  जो  इंधन  के  रूप  में  गैंस  पर  आधारित
 क्या  परियोजना  के  लिछ  गसे  की  मांग  की  पूराਂ  करने  के  लिए  नगोथाने  की

 मौजूदा  गंस  पाइन  लाइन  को  दश्चोल  तक  बढ़ाने  का  विचार  और
 यदि  तो  यह  प्रस्ताव  किस  चरण  पर  विचाराघीन

 ऊर्जा  मंत्रालय  में  विशज्युत  विभाग  में  राज्य  मंत्रों  कल्पनाथ  :  से
 52  210  मे०  वा०  की  ईष्टतम  क्षमता  के  साथ  दभोल  में  कोयला  आधारित  विद्युत  केन्द्र  के  संबंध
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 में  महाराष्ट्र  राज्य  बिजली  बोडं  से  केन्द्रीय  विद्युत  प्राधिकरण  वि०  में  एक  व्यवहायंता
 रिपोर्ट  प्राप्त  हुई  चूंकि  कोयले  की  उपलब्धता  एवं  इसकी  ढुलाई  की  विधि  का  निश्चय  नहीं

 हुआ  परियोजना  संबंधी  प्रस्ताव  को  आगे  नहीं  बढ़ाया  जा  सका  तथा  महाराष्ट्र  राज्य
 बिजली  बोर्ड  को  इस  आशय  की  सूचना  दे  दी  गई  थी  ।

 से  दभोल  स्थित  2८500  मे  ०  वा०  की  गेस  आधारित  ताप  विद्युत  केन्द्र  के
 संबंध  के  भ०  रा०  वि०  बोर्ड  से  के०  वि०  प्रा०  को  1988  में  एक  परियोजना  रिपोर्ट
 प्राप्त  थी  ।  पारस्परिक  गैस  संचालित  ब्वायलर  में  गैस  के  प्रयोग  के  अपेक्षानुरूप  न  होने  एवं
 कम  खर्चीला  न  होने  के  कारण  इस  स्कीम  पर  के०  वि०  प्रा०  में  विचार  नहीं  किया  जा  रहा
 परियोजना  के  लिए  गैस  की  उपलब्धता  भी  सुनिश्चित  नहीं  की  गई  है  ।

 i

 विद्युत  परियोजनायें  स्थापित  करना

 6956.  श्री  हुसेन  दलवाई  :  क्या  ऊर्जा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केन्द्रीय  सरकार  के  विचाराधीन  विद्युत  परियोजनाओं  में  से  कितनी  जल  गैस  तथा
 कोयले  पर  आधारित  और

 परियोजनाओं  का  राज्य-वार  ब्यौरा  क्या  है  ?

 ऊर्जा  मंत्रालय  में  विश्त  विभाग  में  राज्य  मंत्री  कल्पनाथ  :  और

 सूचना  संलग्न  विवरण  में  दी  गई  है  ।

 विवरण

 31-3-1989  की  स्थिति  के  अनुसार  केन्द्र  सरकार  के  अनुमोदन  के  लिए
 लम्बित  पड़ी  जल-विद्युत  ताप  विधुत/गेस  उत्पादन  को  स्कोमों  को  संख्या

 क्र०  सं०  राज्य  का  नाम  विद्युत  परियोजनाओं  का  स्वरूप

 जल  घिद्युत  ताप  विद्युत  गैस/तिल

 1  2  3  4  5

 1.  हरियाणा  जा  ब  1

 2.  हिमाचल  प्रदेश  4  न+
 न््+

 3.  जम्मू  व  कम्मीर  ।8  ६  न  2

 4.  पंजाब  3  6  ा

 5.  राजस्थान  1  न

 6.  उत्तर  प्रदेश  8  7  I

 7.  दिल्ली  न
 नए  1

 8.  गृजरात  1  4  5

 9.  मध्य  प्रदेश  3  4
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 2  3  4  5

 10.  महाराष्ट्र  3  4

 11.  आंध्र  प्रदेश  6  2  3

 12.  कर्नाटक  3  1  रे

 13.  केरल  4  1

 14.  तमिलनाडु  2  3

 15.  पांडिचेरी  न+
 न  1

 16.  बिहार  5  2

 17.  उड़ीसा  1  न  न+

 18.  पश्चिम  बंगाल  1  2  न

 19.  प्रसम  1  1  न

 20.  अरुणाचल  प्रदेश  4  न+  —

 21.  मणिपुर  3  न  --

 22.  मिजोरम  1  —  ज+

 23.  नागालैंड  1  ना
 ना

 24.  त्रिपुरा  न
 ँ  2

 जोड़  :  63  37  26

 महाराष्ट्र  मे ंकोयले  पर  आधारित  ताप  संयंत्र  को  स्थापना

 6957.  थ्रो  हुसंत  दलवाई  :  क्या  ऊर्जा  मंत्रों  यह  बताने  की  क्ृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  चन्द्रपुर  में  कोयले  पर  आधारित  ताप  विद्युत  संयंत्र  क ेसातवीं  एकक  को  स्थापित
 करने  का  प्रस्ताव  वर्ष  1981  के  मंजूरी  हेतु  केन्द्रीय  विद्युत  प्राधिकरण  के  पास  लंबित

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  महाराष्ट्र  सरकार  को  सूचित  किया  है  कि  इस  परियोजना  के
 लिए  वर्धा  घाटी  कोयला  क्षेत्रों  स ेकोयले  की  सप्लाई  ब्ष  1994-95  के  पश्चात  ही  सम्भव  हो

 और

 यदि  तो  वर्ष  1994-95  से  पूर्व  कोयला  सप्लाई  में  आने  वाली  अड़चनों  का  ब्यौरा
 क्या

 ऊर्जा  मंत्रालन  में  विद्युत  विभाग  में  राज्य  मंत्री  कल्पनाथ  :  से  चन्द्रपु  र
 स्थित  ताप  विद्युत  केन्द्र  की  7  वीं  यूनिट  (500  से  संबंधित  प्रस्ताव  को  केन्द्रीय  विद्युत
 प्राधिकरण  द्वारा  तकनीकी-अधथिक  दृष्टि  से  ठीक  पाया  गया  बशरतें  कि  महाराष्ट्र  बिजली  बोर्ड
 द्वारा  बिजली  की  निकासी  संबंधी  पहलू  सुनिश्चित  कर  लिए  जाएं  ओर  पर्यावरण  की  दृष्टि  से  स्वीकृति
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 प्राप्त  कर  ली  बिजलो  1948  के  खण्ड  29  के  प्रावधानों  की  राज्य
 प्राधिकारियों  द्वारा  अनुपालना  भो  भावश्यक

 लिकेज  कमेटीਂ  ने  वार्घा  घाटो  के  कोयला  क्षेत्रों  से  1994-95  से
 लिकेज  स्थापित  किया  व्ते  एन  मूल्यांकन  के  अनुसार  1994-95  से  कोयले  को  उपलब्धता  इस

 यूनिट  के  चालू  करने  की  योजना  के  लिए  अनुरूप  रहेगा  ।

 आंध्र  प्रदेश  में  मंडल  मुख्यालयों  में  उप  डाकधरों  ओर  तारघरों  को  स्थापना

 6958.  श्री  जी०  भूषति  :  क्या  संचार  मत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 आंध्र  प्रदेश  में  उन  मंडल  मुख्यालयों  की  संख्या  क्या  जहां  उप-डाकघर  और  तारघर
 की  सुविधा  नहीं  और

 ्  क्या  आशन्ध्र  प्रदेश  में  इन  मंडल  मुख्यालयों  में  उप-डाकघर  और  तारघर  स्थापित
 करने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ?

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  गिरिधर  :  भान्प्र  प्रदेश  में  212  मण्डल

 मुख्यालयों  तारघर  की  सुविधा  नहीं  जहां  तक  उप-डाकघरों  का  संबंध  जानकारी  एकत्र  की
 जा  रही  है  और  उसे  सभा  पटल  पर  रख  दिया

 डाकघर  वाले  सभी  मण्डल  मुख्यालयों  में  तार  सुविधा  प्रदान  की  जाएगी  ।  सभी
 मण्डल  मुख्यालयों  में  उप  डाकघर  स्थापति  करने  के  संबंध  में  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  और
 उसे  सभा  पटल  पर  रख  दिया

 नत्सव्कन

 जम्मू  और  कश्मोर  में  रिआसो  नामक  स्थापना  पर  दूरदर्शन  प्रसारण  केन्द्र

 स्थापित  करना रन

 नल
 न

 6959.  थ्री  मोहम्मद  अयूब  खां  :  क्या  सूचना  ओर  प्रसारण  मंत्रो  यह  बताने  की
 |  कपा  करेंगे  कि  :

 ः
 क्या  वैष्णो  देवी  मंदिर  के समीप  रिआसी  नायक  स्थापन  पर  एक  दूरदशशन  प्रसारण  केन्द्र

 वी०  रिले  की  स्थापना  किए  जाने  की  भारी  मांग  और

 यदि  तो  इसकी  स्थापना  कब  तक  किए  जाने  की  संभावना  है  ?

 संसदोय  काय॑  मंत्री  तथा  सूचना  ओर  प्रसारण  मंत्रो  एच०  के  एल०  :  जम्मू
 है

 ओर  कश्मीर  के  उधमपुर  जिले  में  रिआसी  में  एक  टी०  वी०  ट्रांसमीटर  स्थापित  करने  के  अनुरोध
 ६  समय-समय  पर  प्राप्त  हुए

 उधमपुर  जिले  के  जम्मू  के  उच्च  शक्ति  (10  टी०  वी०  ट्रांसमीटर

 | '

 से  तथा  उधमपुर  में  कायंरत  2  ><  10  वाट  ट्रांसमीटर  द्वारा  कब्र  होते  रिआसी  जम्मू
 है  के  ट्रांसपीटर  के  कवरेज  क्षेत्र  में  पड़ता  परन्तु  मध्यवर्ती  भू-भाग  के  कारण  शहर  में  सिगनल  की '

 शक्ति  कुछ  कमजोर है  ।  क्षेत्र  में  वी०  सेवा  को  सुदृढ़  करना  के  ऐसे  ही  अन्य  भागों  में  है

 बाप वी० विस्तार की भावी योजनाओं में इस प्रयोग के लिए संसाधनों की उपलब्धता पर निर्भर | रे
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 आकाशवाणी  के  विदेशों  के  लिए  प्रसारण  केन्द्र

 6960.  डा०  वो०  वेंकटेश  :  क्या  सूचना  ओर  असारण  मंत्री  यह  घताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  विदेशों  के  लिए  चार  प्रधारण  केन्द्रों  की  स्थापना  करने  की  आकाशवाणी  की
 योजना  कौ  तीन  वर्धो ंके  अनुर्सघान  और  आायोजना  के  पश्चात्  भी  त्याग  दिया  गया  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  और  योजना  की  मुख्य  विशेषताएं  क्या  हैं  ?

 संसदोय  कार्य  संत्रो  तथा  सूचना  ओर  प्रसारण  मंत्री  एच०  के०  एल०  :

 आकाशवाणी  के  पास  संमुंद्र-पासीय  रिले  केन्द्र  स्थापित  करने  की  कोई  स्कीम  नहीं  है  ॥

 अते:'तीम  साल के  विस्तुत  अनुसंधान  और  योजना  के  बॉद  इसके  त्यागने  का  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 कुवंत  से  कच्चे  तेल  का  भ्रायात

 6961.  श्री  वो०  कृष्ण  राव  :  क्या  पेट्रोलियम  ओर  प्राक्रतिक  गंस  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  और  कुवंत  ने  कुवेत  से  कच्चे  लेल  का  आयात  करने  के  लिए  एक  अनुबंध
 पर  हस्ताक्षर  किए  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 पेट्रोलियम  झौर  प्राकृतिक  गंस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  ब्रह्म  :  और
 प्रासंगिक  बाजार  मूल्य  पर  1989  से  1990  तक  डिलोवरी  करने  के  लिए  एक
 मिलियन  टन  कच्चे  तेल  के  आयात  के  वास्ते  कुंवेत  के  साथ  एक  संविदा  को  अंतिम  रूप  दिया  गया

 है  ।  इसमें  1.5  मिलियन  टन  तक  की  मात्रा  को  बढ़ाये  जाने  की  भी  व्यवस्था  है  ।

 भ्रांप्र  प्रदेश  में  मुद्दनूरू  ताप  विद्युत  परियोजना  के  लिए  एशियाई  विकास
 बेंक  से  ऋण

 6962.  थ्री  वी०  कृष्ण  राव  :  क्या  ऊर्जा  संत्री  यह  बढाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  एशियाई  विकास  चैंक  आन्भ्र  प्रदेश  की  मुद्दनूरू  ताप  विद्युत  फरियोजना हेतु  ऋण
 देने  क ेलिए  सहमत  हो  गया

 यदि  तो  इसके  लिए  कितनी  धनराशि  की  श्ह्मणता  दी  और

 उक्त  परियोजना  की  विद्युत  उत्पादन  क्षमता  कितनी  होगी  ?

 ऊर्जा  मंत्रालय  में  विज्वत  विभाग  में  राज्य  मंत्री  कल्पनाथ  :  से  मुद॒दानुर
 तांप  विद्युत  परियोजना  (2x  210  को  ऋण  देने  को  सम्भावनाओं  के  संबंध  में  बावज्ीत
 करने  हेतु  एशियाई  विकास  बैंक  के  एक  मिशन  ने  हाल  ही  में-आन्क्र  प्रदेश  का  दौरा
 परियोजना  कार्ये-क्षेत्र  का  ब्यौरा  और  ऋण  वास्तविक  घनराशि  का  पता  समझौते  को  अन्तिम
 रूप  दिए  जाने  के  बाद  ही  चलेगा  |
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 भोपाल  डियोजन  में  बोक्पू्ण  हेलोफोन

 6963.  श्री  प्रताप  भाग  शर्मा  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मध्य  प्रदेश  के भोपाल  डिवीजन  में

 वासरूलगं  दिवानगंज-भोपाल  तथा  सांची-भोपाल  के'बीच  टेलीफोन  लाइन  अक्सर
 खराब  रहती  है  और  प्रयोक्ता  पारेषण  संबंधी  दोषों  के  कारण  टेलीफोन  से  संदेश  भेजने  में  असफल
 रहते

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  और

 सस्कार  ने  बहां  टेब्रीफोच  फ्रगाल्ली  करे  बेहतर  स्ख-रखक्व  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  हैं
 अथवा  उठाने  का  विचार  है  ?

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  गिरिधर
 दीवानगंज-भोपाल  के  बीच  टेलीफोन  लाइनें  संतोषजनक  ढंग  से  काय  कर  रही  हैं  ।

 नसरुलागंज-भोपाल  ओौर  सांची-भोपाल  के  बीच  सीधी  लाइनें
 उपलब्ध  नहीं  परन्तु  परियात  का  पारेषण  किया  जाता  कभी-कभी  कुछ  रुकावटटें  आ  आती  हैं
 क्योंकि  सकिट  खुले  त्तारों  की  लाइनों  पर

 वास्तविक  बाधाएं  खुले  तारों  की  वजह  से  होती

 इस  संबंध  में  निम्नलिखित  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  :

 (1)  लाइनों  का  नियमित  रख-रखाव  ।

 (2)  जहां  भावश्यक  हो  कहां  नंगे  तारों  की  जगह  जी०  आएई०  तार  लगाये  जा
 रहे  हैं  ।

 (3)  सांची-विदिशा  के  बीच  करियर  प्रणाली  स्थापित  की  गई

 (4)  रायसेन-बरेली  के  बीच  कैरियर  प्रणाली  का  प्रस्ताव

 (5)  बेहतर  संचार  सुविधाओं  के  लिये  बीना  के  अतिरिक्त्र  कुरवनी  को  छ्लिरोडा  से  जोड़ा
 गया  है  ।

 (6)  विदशा-रायसेन  लाइन  को  विश्वसनीय  मीडिया  पर  स्थानान्तरित  किया

 (7)  विदिशा-सांची  के  ब्रीच  ग्रुप  झ्रथज्षिम  का  अ्रस्ताव

 मध्य  प्रदेश  में  जिला  मुख्यालयों  को  राष्ट्रीय  नेटवर्क  द्वारा  जोड़ना

 6964.  श्री  प्रताप  भानु  शर्मा  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  को  क्ृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मध्य  प्रदेश  के  सभी  जिला  मुख्यरलयों  को  राष्ट्रीय  नेटवर्कਂ  द्वारा
 जोड़ा  गया

 ः

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  और



 लिखित  उत्तर  25  1989

 वर्ष  1989-90  के  दोरान  राष्ट्रीय  माइक्रोवेव  नेटवर्क  से  जोड़ने  के  लिये  मध्य  प्रदेश
 के  किन-किन  शहरों  को  निर्धारित  किया  गया  है  ?

 संचार  सन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्रो  गिरिधर  :  नहीं  ।

 मध्प  प्रदेश  में  कुल  45  जिला  मुख्यालयों  में  से शेष  16  को  विश्वसनीय  माध्यम  द्वारा

 जोड़ने  की  योजना  बनाई  गई  लेकिन  मुख्यतः  पारेषण  उपस्कर  की  कमी  के  कारण  इसे  प्रारंभ
 करने  का  काये  रुका  हुआ  है  ।

 मध्य  प्रदेश  के  जिन  शहरों  को  विश्वसनीय  माध्यम  के  जरिए  1989-90  के  दौरान

 जोड़े  जाने  की  संभावना  वे  इस  प्रकार  हैं  :---
 सीधी  और  शिवपुरी  ।

 रेगिस्तानो  क्षेत्रों  मे ंशाखा  डाक-घर  खोलने  के  लिए  निर्धारित  मानदड़

 ]

 6965.  भ्री  वृद्धि  चन्द्र  जेन  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  के  पव॑तीय  क्षेत्रों  में  शाखा  डाक-घर  खोलने  और  उनका  दर्जा  बढ़ाकर
 डाकघर  बनाने  के  लिए  मानदंड  अपनाये  जाते

 क्या  सरकार  का  विचार  रेगिस्ताती  क्षंत्रों  में  भो शाखा  डाकघर  खोलने  तथा  उनका
 दर्जा  बढ़ाकर  उन्हें  उप-डाकघर  बनाने  के  लिये  समान  मानदंड  अपनाने  का  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 संचार  सन्त्रालय  में  राज्य  मंत्री  गिरिधर  :  पहाड़ी  क्षेत्रों  में  शाखा
 डाकघर  निम्नलिखित  मानदण्डों  के  अनुसार  खोले  जाते  हैं  :--

 1.  एक  ग्राम  समूह  पंचायती  राज  एक  डाकघर  खोलने  के  लिए
 पात्र  बशर्ते  कि  ग्राम  समूह  की  कुल  जनसंख्या  1500  से  कमन  हो
 और  उस  ग्राम  समूह  में  कोई  अन्य  डाकघर  न  हो  ।

 2.  सामान्यतः  मौजूदा  डाकघर  से  3  कि०मी०  की  दूरी  के  भीतर  कोई  नया  डाकघर
 नहीं  खोला  जाता  |  यदि  विशेष  परिस्थितियों  में  आवश्यक  तो  इस
 प्रतिबन्ध  में  छूट  दी  जा  सकती  है  ।

 3.  न्यूनतम  संभावित  डाकघर  खोलने  की  लागत  का  15  प्रतिशत

 4.  पहाड़ी  क्षेत्रों  में  निम्नलिखित  शामिल  होंगे  :--

 (1)  श्रेणी  के  राज्यਂ  अर्थात  हिमाचल  जम्मू  एवं  मणीपुर
 अरुणाचलम  प्रदेश  और  मिजोरम

 (2)  योजना  आयोग  द्वारा  पहाड़ी  क्षेत्र  विकास  कार्यक्रम  के
 उद्देश्य  से  क्षेत्रਂ  के  रूप  में  निर्धारित  किए  गए  अन्य  राज्यों  अथवा
 संघ  शाशित  क्षेत्र  के  जिले/विमास  खण्ड  ।

 किसी  शाखा  डाकघर  का  उप-डाकघर  के  रूप  में  दर्जा  बढ़ाना  प्रतिदिन  5  घण्टे  के
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 न्यूनतम  कार्यभार  पर  आधारित  है  और  दर्जा  बढ़ाने  से  प्रतिवर्ष  2000  रुपये  से
 अधिक  का  घाटा  नहीं  होना

 और  वे  रेगिस्तानी  क्षेत्र  जिन्हें  क्षेत्रਂ  के  रूप  में  भी  वर्गीकृत  किया

 गया  पहाड़ी  क्षेत्रों  के बतौर  माने  जायेंगे  सिवाय  इसके  कि  केवल  पहाड़ी  क्षेत्रों  के  लिए  3  कि०
 मी०  की  दूरी  के  प्रतिबन्ध  में  छूट  इसके  पदों  के  सृजन  पर  लगे  प्रतिबन्ध  के  कारण

 शाखा  डाकधर  का  उप-डाकघर  के  रूप  में  दर्जा  बढ़ाने  पर  फिलहाल  केवल  तभी  विचार  किया

 जाता  है  जबकि  उससे  बचतਂ  होती  हो  अथत्रा  संबंधित  राज्य  सरकार  अथवा  अन्य  स्त्रोतों

 से  वापसी  अंशदानਂ  मिल  रहा  हो  |

 केरल  में  पनबिजली  क्षमता  का  उपयोग

 6966.  प्रो०  पी०  जे०  कुरियन  :  कया  ऊर्जा  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केरल  में  कुल  पनबिजलो  क्षमता  का  केवल  कुछ  प्रतिशत  का  ही  उपयोग  किया
 जा  रहा

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  '

 क्या  सरक,र  का  इस  अप्रयुकत  क्षमता  का  भी  उपयोग  करने  का  विचार  और

 यदि  तो  विचाराधीन  योजना  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 ऊर्जा  मंत्रालय  में  विद्युत  विभाग  में  राज्य  मंत्री  कल्पनाथ  राय  ):  से
 जल  विद्युत  शाक्यता  का  विकास  करना  एक  सतत  प्रक्रिया  जैसा  कि  केन्द्रीय  विद्युत  प्राधिकरण
 द्वारा  हाल  ही  में  किये  गये  जलशाक्यता  पुनमू  ल्यांकन  अध्ययनों  से  स्पष्ट  केरल  के  पास  60%
 भार  गुणक  पर  कुल  2301  मे०वा०  की  जल  विद्युत  शक्यता  मौजूद  केरल  राज्य  में  वर्तमान  में
 प्रचालनाधीन  स्कीमों  में  मूल्यांकित  शाक्यतः  का  करीब  42.8%  भाग  का  विकास  किया  जाता
 जबकि  अखिल  भारत  का  आंकड़ा  13.4%  केरल  में  निर्माणाधीन  स्वीकृति  प्राप्त  एवं  के०  वि०
 प्रा०  मंजूरी  प्राप्त  स्कीमों  स ेशाकयता  का  करीब  21.5%  भाग  और  विकसित  किया
 परीक्षणाधीन  एवं  कमियों  को  पूरा  करके  पुनः  प्रस्तुत  करने  के  लिए  राज्य  सरकार  को  लौटाई  गई
 स्कीमों  स ेकरीब  18.5%  मूल्यांकित  शक््यता  का  विकास  किया  जायेगा  ।

 उत्तर  प्रदेश  के  फंजाबाद  जिले  में  टेलीफोन  सुविधा  प्राप्त  डाकघर

 6967.  श्री  राम  प्यारे  सुमन  :  क्या  संचार  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उत्तर  प्रदेश  के  फैजाबाद  जिले  में  कितने  डाकघर  हैं  और  थे  कहां-कहां  पर  स्थित
 भौर

 जिले  में  कितने  डाकघरों  में  टेलीफोन  सुविधा  उपलब्ध  है  तथा  इस  जिले  के  सभी
 डाकघरों  में  सरकार  द्वारा  कब  तक  टेलीफोन  सुविधा  उपलब्ध  कराई  जाएगी  ?

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  गिरिधर  :  उत्तर  प्रदेश  के  फंजाबाद  जिले
 में  610  डाकघर  काम  कर  रहे  इन  डाकघरों  के  स्थानों  से  संबंधित  जानकारी  सभा  पटल  पर
 रख  दी  जाएगी  ।
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 5।  डाकघरों  में  टेलीफोन  सुविधा  है  ।  5  कि०  मो०  दूरी  के  भीतर  पूर्ण  आधिक

 सहायता  प्रशव  करहे  दूरसंचार  प्रदान  करने  की  विभाग  की  नीति  है  ।  इस  उद्देश्य  से  संपूर्ण
 देश  को  5  कि०मी०  को  भुजा  वाले  क्षेत्रों  में  विभकत  किया  गया  है  और  उस  षटभुजाकार  क्षेत्र  के

 एक  प्रमुख  ग्राम  को  मुख्यालय  पंचायत  मुख्यालय  को  यह  सुविधा  प्रदान  करते  की  दृष्टि  से  चुना
 गया  है  ।  यह  सुविधा  या  तो  डाकघर  अथवा  पंसारी  की  जो  कि  अधिक  उपयुक्त  स्थल  में
 प्रदान  की  जाती  है  ।  इन  सभी  षटकोणीय  क्षेत्रों  मे ंआठवीं  योजना  अवधि  के  दोरान  वे  सुविधाएं
 प्रदान  कर  दिए  जाने  की  संभावना

 उत्तर  प्रदेश  में  टो०  थी०  द्रांसमीटर

 6968.  श्री  राम  प्यारे  सुमन  :  क््या-सूचसा  झोर  प्रस्तरण-मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 उत्तर  प्रदेश  के  फंजाबाद  जिले  में  कितनी  क्षमता  का  टी०  वी०  ट्रांसमीटर  लगाया
 गया  है  और  इससे  कितने  क्षेत्र  में  लोग  कार्य  क्रम  देख

 क्या  इस  जिले  की  टांडा  और  अकबरपुर  तहसीलों  के  लोग  इस  टी०  बवी०  ट्रांसमीटर
 से  लाभान्वित  नहीं  और

 यदि  तो  सरकार  का  इस  क्षेत्र  में  रहने  वाले  लोगों  को  यह  सुविधा  देने  हेतु  क्या
 कदम  उठाने  का  विचार  है  ?

 संसदीय  कार्य  मंत्री  तथा  खुथना  झोर  प्रसारण  संत्रो  एथ०  केਂ  एल०  :

 फैजाबाद  दूरदशेम  ट्रांसपीशन  केन्द्र  की  शक्ति  100  वाट  है  तथा  यह  लगभग  2,000  वर्ग
 मीटर  के  क्षेत्र  को  सेवा  सुलभ  करता  है  ।

 टांडा  और  अकबर  ९२,  फैजाबाद  ट्रांसीटर  के  कवरेज  क्षेत्रों  से बाहर
 गोरखपुर  के  10  किलोवाट  ट्रांसमीटर  से  इन  दोनों  स्थानों  पर  कमजोर  दूरदर्शन  सिगनल  प्राप्त

 होते  हैं  ।

 टांडा  तथा  अकबरपुर  तहसील  सहित  देश  के  कवर  न  हुए  क्षंत्रों  में  दूरदर्शन  सेवा  का

 विस्तार  तथा  अपर्याटन  रूप  से  कवर  क्षेत्रों  में  सेवा  सुदुढ़  करना  दूरदर्शन  विस्तार  की  भावी
 योजनाओं  में  संसाधनों  की  उपलब्धता  पर  निभेर  करेगा  ।

 समाचारपत्रों  को  अखबारों  कागज  को  अनियमित  सप्लाई  तथा  उसको  किस्म
 के  बारे  में  शिकायत

 6969.  थ्रो  भद्न  श्दर  सांतो  :  क्या  सूचना  ओर  प्रसारण  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कथा  सरकार  को  समाचारपत्र  प्रतिष्ठानों  से  अख्बारी  कागज  की  अनियमित  सप्लाई
 तथा  उसकी  किस्म  के  बारे  में  शिकायत  प्राप्त  हुई  और

 यदि  तो  इस  बारे  में  को  दुरुस्त  बनाने  हेतु  क्या  कदम  उठाए  गए
 संसदोय  कार्य  मंत्री  तथा  सूचना  ओर  प्रसारण  मंत्रों  एच०  के०  एल०  :

 हां  ।
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 शिकायतों  को  सुधारात्मक  कारंवाई  के  लिए  स्बंधित  प्राधिकारियों  के  पास  भेज
 दिया  गया

 जल  विद्युत  का  विकास

 6970.  श्री  भद्र  श्वर  तांती  :  क्या  ऊर्जा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सातवीं  योजना  अवधि  के  दोरान  जल  विद्यूत  विकास  के  लिए  कोई  राशि
 भावंटित  की  गई

 तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 अम्नम  के  लिए  कितनी  धनराशि  आवंटित  की  गई  है  ?

 ऊर्जा  मंत्रालय  में  विद्युत  विभाग  में  राज्य  मंत्री  कल्पन्पश्  :  भौर
 योजना  में  बिजली  उत्पादन  सम्बन्धी  ग्रोजजाओों  के  लिए  प्रिव्मय  शाशि

 21,302.63  करोड़  रुपये  योजना  प्रलेख  में  जल  ताप  विद्युत.एवं  न्यूक््कीय  ब्लिद्यत
 उत्पादन  के  लिए  किती  अलग/विशिष्ट  परिव्यय  का  संकेत  नहीं  किया  ग्रया
 योजना  के  विभिन्न  वर्षों  के  दौरान  जल  विद्युत  की  विकास  स्क्रीमों  के  लिए  कुल  करीब  7058

 करोड़  रुपये  का  प्रावधान  है  ।

 योजना  में  असम  राज्य  के  लिए  विद्यूत  उत्पादन  स्कीमों  के  लिए  172.59
 करोड़  की  परिव्यय  राशि  अनुमोदित  योजना  के  विभिन्न  वर्षों  के  दोरान  असम  राज्य  की
 जल  विद्युत  सम्बन्धी  विकास  योजनाओं  के  लिए  कुल  करीब  118  करोड़  रुपये  का  प्रावधान  किया
 गया  था  ।

 केन्द्रीय  विद्यूत  प्राधिकरण  का  विद्यूत  पारेषण  काम्नक्रम

 6971.  श्री  भद्ग  श्वर  तांती  :  क्या  ऊर्जा  मंत्री  यह  बताने  वी  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  विद्युत  प्राधिकरण  ने  कोई  ऐसा  विद्युत  पारेषण  कार्यक्रम  तैयार  किया

 है  जिसे  आगामी  दो  पंचवर्षोय  योजना  में  कार्यान्वित  किया

 यदि  तो  इस  पर  कुल  कितनी  लागत  और

 इसकी  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ?

 ऊर्जा  मंत्रालय  में  विद्युत  विभाग  में  राज्य  मंत्री  कत्प्रनाथ  :  हां  ।

 भौर  क्षत्रीय  भौर  अखिल  भारत  भाघार  पर  वर्ष  1999-2000  ई०  तक  के

 लिए  केन्द्रीय  विद्युत  प्राधिकरण  की  भावी  पारेषण  योजना  के  अन्तगंत  परिनियोजित  भार  वृद्धि
 और  योजित  नयी  क्षमता  वृद्धि  हेतु  पारेषण  प्रणाली  को  विस्तृत  रूपरेखा  तैयार  को  गई  1988
 के  मूल्य  स्तर  को  आधार  मानते  हुए  निधियों  की  कुल  आवश्यकता  भाठबीं  योजना  के  दोरान  लगभग

 32,000  करोड़  रुपये  और  नौवीं  योजनावधि  के  दौरान  36,000  करोड़  रुपये  आंकी  गई

 पब॑तीय  क्षेत्रों  में  द्रदर्शन  प्रसारण

 6972.  श्री  हुसेज  दलवाई  :  क्या  सूचना  एवं  प्रसारण  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कम  शक्ति  के  दूरदर्शन  ट्रांसमीटरों  की  कितने  क्षेत्र  के  अन्तगगंत  कार्यत्रमों  को  प्रसारित
 करने  की  क्षमता
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 क्या  पव॑ंत  श्य  खलाओं  के  जो  प्रसारण  क्षेत्र  में  बाधा  उत्पन्न  करती  पव॑तीय
 ओर  दुगंम  क्षेत्रों  में  इन  ट्रांसमीटरों  का  प्रसारण  क्षमता  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ता  और

 पवंतीय  क्षेत्रों  में  और  अधिक  क्षत्रों  में  अथवा  और  अधिक  लोगों  को  दूरदर्शन
 क्रमों  के  प्रसारण  की  सुविधा  उपलब्ध  कराने  के  लिए  क््यः  कदम  उठाए  गए  हैं  अथवा  उठाने  का
 विचार  है  ?

 संसदीय  कार्य  मंत्रो  तथा  सूचना  एवं  प्रसारण  मंत्री  एच०  के०  एल०  :
 भूभागीय  स्थितियों  पर  निर्भर  करते  हुए  अति  उच्च  फ्रीक्वेंसी  एच०  बैंड  में  कार्य  कर
 रहे  अल्पशक्ति  (100  दूरदर्शन  ट्रांसमीटर  सामान्यतः  लगभग  25  किलोमीटर  क्षेत्र  को  सेवा
 प्रदान  करता  है  जिससे  लगभग  2000  वर्ग  किलोमीटर  क्षेत्र  कवर  होता  है  ।  परन्तु  यदि  ट्रांसमीटर
 अल्ट्रा  हाई  फ्रीक्वेसी  एच०  बैंड  पर  कार्य  करता  है  तो  उसका  कवरेज  क्षेत्र  लगभग
 700  किलोमीटर  क्षंत्र  में  करीब  15  किलोमीटर  तक  सीमित  रहता

 अल्प  शक्ति  या  उच्च  शक्ति  ट्रांसमीटर  से  टी०  वी०  सिगनल  का  प्रसारण  दृश्य  रेखा
 दूरी  तक  सीमित  होता  अतः  पहाड़ियों  वाले  भूभाग  में  प्रसार  कवरेज  पर  विपरीत  प्रभाव
 पड़ता

 दूरदर्शन  की  सातवीं  योजना  अन्य  बातों  के  साथ-साथ  देश  के  पहाड़ी
 अगम्य  तया  दूर-दराज  के  इलाकों  में  दूरदर्शन  सेवा  के  विस्तार  पर  अत्यधिक  महत्व  देने  के
 साथ  देश  के  विभिन्न  भागों  में  अलग-अलग  शक्तियों  के  अनेक  दूरदशंन  ट्रांसमीटर  लगाने  के  लिए
 योजनाएं  इस  समय  कार्यान्वयनाधीन  इन  सभी  योजनाओं  के  पूरा  हो  जाने  देश  की  8  3%
 जनता  को  दूरदर्शन  कबरेज  प्राप्त  होने  की  आशा  देश  के  कवर  न  हुए  शेष  भागों  में  दरदश्शन
 सेवा  का  विस्तार  द्रद्शन  के  विस्तार  को  भावी  योजनाओं  में  इस  प्रयोजन  के  लिए  संसाधनों  की
 उपलब्धता  पर  निर्भर  करते  हुए  चरणबद्ध  ढंग  से  किया  जा  सकता

 तालचेर  स्थित  कोयले  पर  श्राधारित  विद्युत  संयंत्र  में  विस्थापित
 व्यक्तियों  को  रोजगार

 6973.  श्री  हरिहर  सोरन  :  क्या  उर्जा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उड़ीसा  में  तालचेर  स्थित  कोयले  पर  आधारित  विद्युत  संयंत्र  के  कार्यान्वयन  के
 कारण  लगभग  कितने  व्यक्ति  विस्थापित  हुए

 क्या  विस्थापितों  को  रोजगार  देने  के  लिए  कोई  कदम  उठाए  गए  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 उर्जा  मंत्रालय  में  विद्युत  विभाग  में  राज्य  मंत्री  कल्पनाथ  :  से
 तालचेर  सुपर  ताप  विद्युत  परियोजना  के  लिए  भूमि  अधिग्रहण  हेतु  राष्ट्रीय  ताप  विद्युत  निगम

 ता०  वि०  द्वारा  कार्य  शुरू  कर  दिया  गया  फिर  भी  अभी  तक  कोई  भूमि/स्थल
 नहीं  प्राप्त  किया  गया  रा०  ता०  वि०  नि०  द्वारा  विद्यमान  नीतियों  के  अनुरूप  भू-विस्थापितों
 के  लिए  यथासमय  अवसर  प्रदान  करने  के  लिए  कदम  उठाए  जायेंगे  ।
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 कलकत्ता  में  नये  पेट्रोल  पम्पों  का  आवंटन

 6974.  डा०  फूलरेणु  गुहा  :  क्या  पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गस  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  कककत्ता  में  कुछ  नये  पेट्रोल  पम्प  आवंटित  करने  का  विचार

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गंस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रो  ब्रह्म  :  हां  ।

 1987-88  तक  की  वार्षिक  खुदरा  विपणन  योज ना  में  तेल  उद्योग  द्वारा  कलकत्ता
 में  और  7  खुदरा  बिक्री  केन्द्रों  (पेट्रोल/डीजल)  की  डीलरशिपें  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  इनका
 ब्यौरा  नीचे  दिया  गया  है  :--

 1.  पार्क  ईस्टर्न  बाइपास  को  जोड़ने  वाली  सड़क  पर  ।

 2.  हावड़ा  में  राष्ट्रीय  राज  पर  कलकत्ता  से  22  से  25  किलोमीटर  के  पत्थरों
 के  बीच  ।

 .  वेष्णवघाट  ।

 .  डायमण्ड  हारबर  रोड  |

 .  आर०  बी०  एवेन्यु  को  जोड़ने  वाली  सड़क  ।

 -  डंकुनी  ।

 -  सी०  आई०  टी०

 प्रासोण  क्षेत्रों  में  उसोगों  को  स्थापना  के  लिए  खादो  और
 प्रामोद्योग  भायोग  द्वारा  ऋण  विया  जाना

 6975.  डा०  फुलरेणु  गुहा  :  क्या  उद्योग  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 A

 ७.

 wn

 +

 w

 क्या  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  उद्योगों  की  स्थापना  के  लिए  खादी  और  ग्रामोद्योग  आयोग

 कोई  अनुदान  अथवा  ऋण  प्रदान  करता

 यदि  तो  गत  तीन  वर्षों  के
 दौरान  खादी  और  ग्रामोद्योग  भायोग  से  ऋण  प्राप्त

 करने  के  बाद  कितनी  संस्थाओं  ने  अपने  उद्योग  प्रारम्भ  किए

 क्या  इनमें  से  कुछ  संस्थाओं  ने  अपने  ऋणों  का  भुगतान  कर  दिया  और

 यदि  तो  ऐसी  संस्थाओं  की  संख्या  कितनो  है  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  स्प्रौद्योगिक  विकास  विभाग  में  राज्य  मंत्रों  एम०  :

 खादी  तथा  ग्रामोद्योग  आयोग  उन  पंजीकृत  संस्थाओं  और  सहकारी  समितियों  की  प्रत्यन

 सहायता  करता  है  जो  इसकी  प्रत्यक्ष  सूची  में  सम्मिलित  है  तथा  उन  विभिन्न  राज्य  बोर्डों  बी  भी

 सहायता  करता  है  जो  बाद  में  अपने  सहायता  प्राप्त  पंजीकृत  सहकारी  संस्थाओं  और

 विभिन्न  कामगारों  को  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  कार्यक्रम  के  कार्यान्वयन  हेतु  सहायता  राशि  वितरित

 करते  हैं  ।
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 __-.  ७  ७  रखे  ्््॒॒  िप  पिपरप"८.7पपपपपपप:क्पिप:7”िफणु।क।  ।  जच््ाौ््ॉं  ्््ग्््््््््््््  है
 से  सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  और  सभा  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 पेट्रोरसायथन  एककों  का  विस्तार

 6976.  ओर  हरिहर  सोरन  :

 ओर  शकात  दस  नरसिहराज  वाडियर  :

 क्या  उद्योग  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कुछ  पेट्रो  रसायन  एकेकों  का  विस्तार  करनें  का  प्रस्ताव

 यदि  तो  किन-किन  पेट्रोरसायन  एककों  का  विस्तार  क्या

 इस  प्रयोजन  के  लिए  कितनी  धनराशि  निर्धारित  की  गयी  और

 यूनिट-वार  विस्तार  कार्य  कब  से  आरम्भ  किया  जायेगा  ?

 उद्योग  मंत्री  छे०  बेंगल  :  से  विभिन्न  योजनाओं  जंसे  क्षमता  का
 पर्याप्त  विस्तार  कार्य  संचालन  का  न्यूनतम  क्षमता  का  पुनर्अंनुमोदन  के  अन्तगंत  पेट्रो-रसायन
 एककों  के  विस्तार  के  लिए  समय-समय  पर  प्रस्ताव  प्राप्त  होते  हैं  और  यह  एक  सतत  प्रक्रिया

 प्रत्येक  मामले  में  वित्तीय  परिव्यय  विस्तार  की  प्रवृति  पर  निर्भर  करता  ऐसे  मामलों  में  निर्णय
 नीति  के  अनुसार  गुणावगुण  के  आधार  पर  किए  जाते  हैं  ।

 कर्नाटक  में  टेलीफोन  डायरेक्टरों  का  प्रकाशन

 6977.  भरी  श्रीकांत  दत्त  नरसिहराज  वाडियर  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  कर्नाटक  में  टेलीफोन  डायरेक्टर  के  प्रकाशन  एवं  परिचालन  में  विलंब  हुआ
 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  और

 उस  राज्य  में  टेलीफोस  डायरेक्टरी  के  शीघ्र  प्रकाशन  एवं  परिचालन  के  लिए  क्या
 कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  गिरिधर  :  नहीं  ।

 और  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 हिन्दुस्तान  फोटो  फिल्म  सेन््युफं्क्चारग  कम्पनी  लिसिटेड  को  नई  डिवोजन

 6978.  श्री  पो०  आर०  एस०  वेंकटेशन  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 किः

 क्या  हिन्दुस्तान  फोटो  फिल्म्स  मेन्युफैक्चरिंग  कम्पनी  लिमिटेड  ऊटी  को  एक  और
 डिबीजन  को  प्रारम्भ  करने  का  कोई  प्रस्ताव  केन्द्रीय  सरकार  को  प्रस्तुत  किया  गया

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  भर

 इस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 उद्योग  मंत्री  जे०  बेंगल  :  एक  नए  डिवीजन  को  चालू  करने  के  सम्बन्ध  में
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 सरकार  को  हिन्दुस्तान  फोटो  फिल्स  मैन््युफैक्चरिंग  कम्पनी  लिमिटेड  से  हाल  हीं  में  कोई  प्रस्ताव
 मिला  है  ।

 और  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  ।

 नेयवेली  लिग्नाइट  कारपोरेशन  को  ओर  तमिलनाडु
 सरकार  की  बकाया  धनराशि

 6979.  श्री  पी०  भ्रोर०  एंसं०  बेंकटेशन  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 किः

 क्या  नेयवेली  लिग्नाइट  कारपोरेशन  की  ओर  तमिलनाडु  सरकार  की  भारी  धनराशि

 बकाया  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 ऊर्जा  मंत्रालय  में  कोयला  विभाग  में  राज्य  मंत्री  सो०  के०  जाफर  :

 नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 तमिलनाड़  में  प्रामोभ  विश्व  तोकरण

 6980.  श्री  पो०  आर०  एस०  बेंकटेझन  :  क्या  ऊर्जा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  वर्ष  1989-90  के  दौरान  तमिलनाडु  में  गांवों  तथा  दूर-दराज  के  क्षेत्रों  में
 बिजली  पहुंचाने  का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  तत्सम्बस्धी  ब्यौरा  क्या  भौर

 इसके  लिएं  राज्य  सरकार  को  कितनी  वित्तीय  सहायता  देने  का  विचार  है  ?

 ऊर्जा  मंत्रालय  में  विद्युत  विभाग  में  राज्य  मत्री  कल्पनाथ  :  और
 यौज॑ना  आयोग  ने  वर्ष  1989-90  के  दौरान  गांवों  के  विद्युतीकरण  हेतु  कोई  लक्ष्य  निर्धारित  नहीं
 किया  है  क्योंकि  तमिलनाडु  ने  राज्य  में  99.9%  गांवों  के  विद्युतीकरण  के  स्तर  को  प्राप्त  कर
 लिया  है  ?

 योजना  आयोग  ने  वर्ष  1989-90  के  लिए  तमिलनाडु  के  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  भार  वद्ध
 और  श्रणाली  सुधार  हेतु  15  करोड़  रुपये  निर्धारित  किए  हैं  ।

 ओद्योगिक  प्रशिक्षण  संस्थानों  में  प्लास्टिक  प्रोसेप्षिग  ट्रेड  कोर्स

 6981.  श्रीमती  जयन्ती  पटनायक  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  प्लास्टिक  प्रोसेसिंगे  उद्योग  में  प्रशिक्षित  व्यक्तियों
 का

 अभाव

 यदि  तो  भौद्योगिक  प्रशिक्षण  संस्थानों  से  प्लास्टिक  प्रोसेसिंग  ट्रेड  प्रारम्भ  करने

 के  लिए  क्या  कदम  उठाये  गए  मोर

 प्लास्टिक  के  सामान  के  निर्माण  के  प्रशिक्षण  उपलब्ध  कराने  के  लिए  अन्य  क्या  कदम

 उठाए  गए
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 उद्योग  मंत्री  जे०  बेंगल  :  से  प्लास्टिक  प्रोसेसिंग  उद्योग  में  प्रशिक्षित

 जनशक्ति  की  कमी  है  जो  1991-92  तक  प्लास्टिक  के  कच्चे  माल  को  बढ़ती  हुई  उपलब्धता  की

 वजह  से  प्लास्टिक  प्रोसेसिंग  उद्योग  की  तेजी  से  वृद्धि  क ेकारण  ओर  भी  बढ़  द्योग  की

 जनशक्ति  की  मांग  को  पूरा  करने  के  लिए  सरकार  ने  विभिनन  क्षेत्रों  में  सेन्ट्रल  इंस्टिट्यूट  ऑफ

 प्लास्टिक्स  इंजीनियरिंग  एण्ड  टेक्नोलॉजी  के  विस्तार  केन्द्रों  की  स्थापना  और  देश  में

 ओद्योगिक  प्रशिक्षण  संस्थानों  में  प्रोसेसिग  आपरेटर  ट्रेड  भारम्भ  करने  की  भी  स्वीकृति  दी  ।

 द्रद्शन  केन्द्र  कटक  में  तकनोकी  कर्म  चारियों  को  कमो

 6982.  श्रीमती  जयन्ती  पटनायक  :  सूचना  ओर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  उड़ीसा  में  कटक  दूरदर्शन  केन्द्र  में  तकनीकी  कमंचारियों  की  कमी

 यदि  तो  इस  दूरदर्शन  केन्द्र  में  और  अधिक  तकनीकी  कमंचारी  नियुक्त  करने  के

 लिए  क्या  कदम  उठाये  गए

 क्या  कटक  दूरदशंन  केन्द्र  में  बार-बार  तकनीकी  खराबी  होती  रहती

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  और

 कटक  दूरदर्शन  केन्द्र  के  कार्य  में  सुधार  लाने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  ?

 संसदोय  कार्य  मंत्री  तथा  सूचना  झोर  प्रसारण  मंत्री  एच०  के०  एल०  :
 भोर  यद्यपि  दूरदश्शंन  कटक  में  तकनोको  स्टाफ  की  कुछ  रिक्तियां  लेकिन  जब  कभी
 भी  विभिन्न  स्तरों  पर  पद  रिक्त  हो  जाते  हैं  तो  उन्हें  भरने  के  लिए  प्रयास  किए  जाते  हैं  ।

 से  दूरदर्शन  कटक  इस  समय  वहां  सुलभ  सीमित  सुविधाओं  में  सामान्य
 ढंग  से  कार्य  कर  रहा  इस  केन्द्र  में  बिजली  चले  जाने  के  कारण  होने  वाली  रुकावटों  को  न्यूनतम
 करने  के  लिए  एक  डीजल  जनरेटर  की  व्यवस्था  की  गई

 दूरदर्शन  कटक  को  भुवनेश्वर  में  स्थापित  किए  जा  रहे  पूर्ण  विकसित  स्टूडियो
 केन्द्र  स ेजोड़ने  की  भी  एक  अनुमोदित  योजना

 उड़ोसा  में  रामपुर  कोयला  क्षेत्र  से  कोयले  का  निकाला  जाना

 6983.  श्रो  श्रोबल्लभ  पाणिग्रही  :  क्या  ऊर्जा  मंत्रो  यह  बताने  की  क्ूपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उड़ीसा  में  रामपुर  कोयला  क्षेत्र  से  कोयला  निकालने  का  प्रस्ताव

 यदि  तो  इन  खुले  मुहाने  वाली  कोयला  खानों  से  कोयला  निकालने  का  कार्य  कब
 तक  आरम्भ  हो  और

 इन  खुले  मुहाने  वाली  कोयला  खानों  का  कुल  क्षेत्रफल  और  कोयले  का  संभावित
 भंडार  कितना  है  ?

 ऊर्जा  मंत्रालय  में  कोयला  विभाग  में  राज्य  मंत्री  के०  जाफर  :  से

 रामपुर  कोयला  क्षेत्र  इब  घाटी  कोलफील्ड्स  का  एक  अंग  है  जोकि  उड़ीसा  के  सम्बलपुर  तथा

 सुन्दरगढ़  जिलों  में  अवस्थित  इस  कोयला  क्षेत्र  में
 18,700  सि०  टन  कोयले  के  भंडार  होने  का
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 अनुमान  इस  कोयला  क्षेत्र  का  वर्ष  1988-89  का  वर्तमान  कोयले  का  उत्पादन  4.74  मि०  टन

 और  इस  उत्पादन  में  1994-95  में  10.98  मि०  टन  और  वर्ष  1999-2000  में  15.08  मि०
 टन  की  वृद्धि  किए  जाने  की  संभावना  इस  प्रयोजन  से  कोयले  की  कई  नई  परियोजनाएं  स्वीकृत
 की  जानी  निम्नलिखित  परियोजनाओं  को  विकसित  किए  जाने  की  योजना  है-लाजकुरा
 ओपनकास्ट  (1.0  मि०  बालपहाड़  ओपनकास्ट  (2.0  मि०  समलेश्वरी  ओपनकास्ट

 (3.0  मि०  लिलारी  ओपनकास्ट  (0.80  मि०  और  लखनपुर  ओपनकास्ट  (5.0  मि०

 सलाल  बांध

 6984.  श्री  मोहम्मद  भ्रयूब  खां  :  क्या  ऊर्जा  मंत्री  यह  बताने  की  क्ृपा  करेंगे

 किः

 क्या  सलाल  बांध  के  बनने  से  क्षतिग्रस्त  हुए  अथवा  जलमग्न  हुई  पुलों  और

 भवनों  के  परुर्ननिर्माण  तथा  उन्हें  पुनः  घालू  करने  हेतु  कितनी  घनराशि  स्वीकृत  की  गई

 अब  तक  कितनी  धनराशि  इस्तेमाल  की  गई  और

 कौन-कौन-सो  मदों  का  कार्य  अभी  भी  अधूरा  है  और  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 ऊर्जा  मंत्रालय  में  विद्युत  विभाग  में  राज्य  मंत्रों  कल्पताथ  :  सलाल  बांध
 के  निर्माण  के  परिणामस्वरूप  क्षतिग्रस्त  अथवा  जल-मग्न  पुलों  तथा  भवनों  के  पुनर्निर्माण  तथा

 उन्हें  पुनः  चालू  करने  हेतु  सलाल  जल  विद्युत  परियोजना  के  स्वीकृत  लागत  अनुमानों  और  प्रस्तावित

 संशोधित  अनुमानों  में  शामिल  राशि  का  मदवार  ब्यौरा  नीचे  दिया  गया  है  :--

 मद  स्वीकृत  संशोधित  अनुमानों  में  यथा  प्रस्तावित

 रुपए

 सड़कें  51.03  76.35

 पुल  513.16  582.93

 भवन  81.77  67.99

 645.96  727.17

 और  अब  तक  542.08  लाख  रुपये  व्यय  किए  जा  चुके  जम्मू  तथा  कश्मीर
 सार्वजनिक  निर्माण  विभाग  द्वारा  अंस  और  रूड  नालषों  के  ऊपर  दो  पुलों  एवं  उनके  पहुंच  मार्गों  को

 छोड़कर  अधिकांश  मदों  से  संबंधित  निर्माण-कार्य  पूरे  किए  जा  चुके  हैं  ।

 सिक्किम  में  केन्द्रीय  सरकारो  क्षेत्र  में  निवेश

 6985.  श्रीमती  डी०  के०  भंडारो  :  क्या  उद्योग  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सिक्किम  में  केन्द्रीय  सरकारी  क्षेत्र  की  इकाइयों  में  31  1988  तक  कुल
 कितनी  पूंजी  का  निवेश  किया  गया
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 क्या  सरकार  का  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  में  सिक्किम  स्थित  औद्योगिक  और  खनन

 क्षेत्रों  में स्थित  सरकारी  क्षेत्र  की  इकाइयों  के  लिए  अलग  पूंजी  निवेश  का  प्रावधान  करने  का

 विचार

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 उद्योग  मंत्री  जें०  बेंगल  :  31-3-1988  तक  सिक्किम  राज्य के  केन्द्रीय
 सरकारी  क्षेत्र  के  उद्यमों  में  सकल  परिसम्पत्ति  के  रूप  में  2.61  करोड़  रुपये  का  पूंजीनिवेश  किया
 गया  था  ।

 से  आठवों  पंचवर्षीय  योजना  को  अभी  भी  अन्तिम  रूप  दिया  जाना  केन्द्रीय
 सरकारी  क्षेत्र  के  उद्यमों  में  पंजोनिविश  तकनीकी-आथिक  पहलुओं  तथा  संतुलित  क्षेत्रीय  विकास
 को  ध्यान  में  रखते  हुए  किया  जाता

 बिहार  में  बिजली  परियोजनाों  को  संजूरो

 6986.  श्री  सेयद  शाहब॒द्दीन  :  क्या  ऊर्जा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बिहार  सरकार  से  नई  बिजली  परियोजनाओं  के  लिए  क्या  प्रस्ताव  प्राप्त  हुए
 इस  बारे  में  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  क्या  कार्यवाही  की  गई

 इन  परियो  को  मंजूरी  देने  में  विलम्ब  के  क्या  कारण  और

 इन  परियोजनाओं  की  कब  तक  मंजूरी  दिए  जाने  की  सभ्भावना  है  ?

 ऊर्जा  मंत्रालय  में  विच्ुत  विभाग  में  राज्य  संत्रो  कल्पनाथ  :
 से

 बिहार
 में  बिजली  की  परियोजना  लगाने  के  लिए  बिहार  सरक्नार  से  केन्द्रीय  विद्यत  प्राधिकरण  वि०

 को  प्राप्त  एवं  स्वीकृति  के  लिए  लम्बित  प्रस्तावों  की  वर्तमान  स्थिति  नीचे  दी  गई  है  :--

 क्रम  सं०  परियोजना  का  नाम  क्षमता  बतंमान  स्थिति
 )

 2
 हैं

 की के० fro
 _

 द्िवेणी  लिक  नहर  29८  en  परियोजना  की  के०  वि०  प्रा० रे  ३  पद  ह
 केन्द्रीय जल  आयोग  द्वारा
 सिविल  लागत  एवं  जल  की
 उपलब्धता  को  छोड़कर  शेष
 सभी  दृष्टियों  से  स्वीकृति  दे
 दी  गई  राज्य  सरकार
 द्वारा  जल  की  उपलब्धता  से
 सम्बन्धित  भेजे  गए  क्रतिपय
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 है  ।

 2.  पटना  ता०  वि०  केन्द्र  2X  70-=140  कौयला  लिकेज  एवं  जैल
 लब्धता  को  अभी  भी  प्रेतीश्चित
 किया  जाना  शेष

 3.  पतरातू  विस्तार  2X210=420  कोयला  लिकेज  एवं  पर्यावरण
 4.  मुजफ्फरपुर  29८  210=420  तथा  वन  की  दृष्टि  से  केन्द्र
 5.  वरुण  चरण-एक  2  500=1000  एवं  राज्य  तथा  नायर-विमानन
 6.  चान्दिल  चरण-एक  2 X 500=- 1000  विभाग से  स्वोकृतियां  प्रतिक्षित

 है  ।

 जल  की  उपलब्धता  को  अभी
 भी  निश्चित  किया  जाना  है  ।

 7.  पटना  गैस  टर्बाइन  2X50  Ho)4  केन्द्र  एवं  राज्य  तथा  नागर
 2X30  विमानन  विभांग  से  पर्यावरण
 160  एवं  वन  की  दृष्टि  से  स्वीकृतियां

 प्रतोक्षित  हैं  ।

 8.  बरौनी  गैस  टर्बाइन  2X 50
 2X  30  zo) = 160

 बिजल्ली  की  परियोजनाओं  की  शीघ्र  स्वीकृत्ति  के  लिए  हालांकि  सभौ  प्रधांस  किए  जाते
 हैं  परन्तु  परियोजनाओं  पर  स्वीकृति  मिलना  कई  बातों  पर  निर्भर  करता  जेसे  परियोजना  रिपोर्ट
 की  केष्द्रीय  विद्युत  श्राधिकरण/|किम्द्रीथ  जल  आयोग  की  टिप्वंणियों/प्रेज्षणों  का  परियोजना
 प्राधिकारियों  द्वारा  शीघ्र  उत्तर  दिया  विभिन्न  निवेशों  की  ईंघम  ज॑ल

 पर्यावरण  एवं  वन  संबंधी  जैप़ी  राज्य  प्रवेषण  लियम्त्रभ  बोर्ड  एंव  राष्ट्रीय
 विमान  पत्तन  प्राधिकरण  की  स्वीकृतियां  भादि  तंथा  भिधियों  के  भाबंटन  के  संम्बन्ध  में  राज्य
 सरकार  द्वारा  परियोजनाओं  को  दी  गई  पारस्परिक  जल  संसाधन  के  बंहकारे  में
 रॉज्यीय  विवादों  का  समाधान  ।  इस  प्रकार  यह  बताना  व्यवद्यायं  नहीं  है  कि  इन  परियोजनाओं  को
 कब  तक  मंजूरी  दे  दी  जाएगी  ।

 बिहार  में  घिद्चूत  एककों  को  क्षमता

 6987.  थरो  सैयद  शाहबुददीन  :
 क्या  ऊर्जा  संत्रो  यह  बताने  की  क॒पा  करेंगे  कि  :

 बिहार  में  केन्द्रीय  और  राज्य  क्षेत्र  के  प्रत्येक  विद्युत  एकक  कूल
 निर्धारित  क्षमता  क्या

 निर्माणाधीन  अतिरिक्त  एककों  को  कूल  निर्धारित  क्षमता  क्या

 बिहार  में  विचाराधीन  अतिरिक्स  एककों  की  कूल  निर्धारित  क्षमता  क्या  और
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 चालू  योजना  के  दोरान  बिहार  में  अनुदान  या  ऋण  के  रूप  में  विद्यूत  परियोजनाओं
 में  किए  गए  केन्द्रीय  निवेश  की  कुल  रकम  कितनी  है  ?

 ऊर्जा  मंत्रालय  में  विद्युत  विभाग  में  राज्य  मंत्री  कल्पनाथ  :  इस  समय

 बिहार  में  केन्द्रीय  क्षेत्र  का कोई  विद्युत  केन्द्र  प्रचालन  में  नहीं  राज्य  क्षेत्र  के  प्रचालनाधीन
 ताप  विद्युत  तथा  जल  विद्यूत  केन्द्रों  और  उनकी  निर्धारित  क्षमता  का  विवरण  नीचे  दिया
 गया  है  :--

 विद्युत  केन्द्र  यूनिटों  की  संख्या  और  क्षमना  कुल  विद्युत  उत्पादन  क्षमता

 ताप  विद त

 पतरातु  4>  50+2xX 100+4x  110  840

 बरौनी  3X 1542x5042x 110  365

 मुजफ्फरपुर  2110  220

 जोड़  1425
 जल  विदज्य॒ूत

 कौल  42८5  20

 सुवर्ण  रेखा  2265  130
 जोड़  150

 जोड़  विद्यू  त--ताप  1575

 इस  समय  बिहार  में  राज्य  क्षेत्र  में  कोई  विद्युत  परियोजना
 योजना  आयोग  द्वारा

 को  स्वीकृति  दी  गई

 बिहार  सरकार  से  कूल  3303.3  भेगावाट  की  क्षमता  वाले  प्र  स्ताव

 पे
 क्रियान्वयनाधीन  नहीं 1989  में  तेनुघाट  ताप  विद्युत  केन्द्र  चरण-दो  (22210

 तकनीकी-आਂ
 अनुमोदन  हेतु  प्राप्त  हुए  हैं  ।  क

 अपेक्षित  ब्यौरा  नीचे  दिया  गया  है  :--

 ४्एए"न्ननशणशशणशशशशनशभशशशनणणशननानाਂ ५  काया
 वर्ष  प्राप्त  ऋण  का  विवरण  करोड़  रुपये

 1985-86  5.88
 1986-87  2.07
 1987-88  8  6.56

 1988-89  8-89  0.30
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 कर्नाटक  में  टेलीफोन  विभाग  में  प्रशिक्षित  कर्मचारियों  को  भर्ती

 6988.  श्री  श्रोकान्त  दत्त  नरसिहराज  वाडियार  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  टेलीफोन  उपकरणों  में  खराबियों  की  मरम्मत  करने  के  लिए  कर्नाटक  में
 क्षित  कमंचारियों  की  कमी  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ओर  टेलीफोन  संबंधी  शिकायतों  को  ठीक  करने  के
 कर्नाटक  में  टेलीफोन  विभाग  में  और  अधिक  प्रतिक्षित  कमंचारियो  की  भर्ती  करने  हेतु  क्या  कदम
 उठाये  गये  हैं  ?

 संचार  सन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्र  गिरिघर  :  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं

 डाक  कमंचारियों  के  वेतनमानों  में  संशोधन

 6989.  श्री  हरिहर  सोरन  :  क्या  संचार  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कुछ  श्रेणियों  के  डाक  कमंचारियों  ने  वेतनमान  में  संशोधन  करने  की  मांग
 का

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 सरकार  द्वारा  इस  बारे  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  गिरिधर  :  भौर  हां  ।
 लिखित  श्रेणी  के  कमंचारियों  ने  संशोधन  की  मांग  की

 (1)  रेलवे  मेल  सेवा  और  डाकघरों  के  निरीक्षक

 (2)  रेलवे  मेल  सेवा  और  डाकघरों  के  सहायक  अधीक्षक

 (3)  डाक  लेखाओं  के  सार्टरस

 (4)  मेल  मोटर  सेवा  के  और

 (5)  मेल  मोटर  सेवा  के  कुशल  कारीगर

 (1)  मामला  विचाराधोन  (2),  (3),  (4)  और  (5)  :  इन  पर  विचार  किया
 गया  परन्तु  सहमति  नहीं  हुई  ।

 आयल  ड्िलिंग  उपस्करों  का  निर्माण

 6990.  श्री  हरिहर  सोरन  :  क्या  पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गंस  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 देश  में  आधुनिक  आयल  ड्रिलिंग  उपस्करों  की  कमी

 यदि  तो  क्या  इन  आधुनिक  आयल  ड्रिलिग  उपस्करों  का  देश  में  निर्माण  करने
 का  कोई  प्रस्ताव  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?
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 पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  नेस  संजतलब  के  रात्य  बच  श्रह्म  :  से  तेल
 क्षेत्र  संबंधी  उपकरणों  की  कुछ  ऐसी  बड़ी  मर्दे  जिनके  लिए  स्वदेशी  आधार  पर  विनिमरणण  क्षमता

 बनाई  गई  उनमें  जेक  अप  रिय  बैल  और  प्रोसेस  एम०  एस»  भो०

 एस०  भो०  पी०एस०एस०वी०  लेंड  ड्रिलिग  रिग  सोमेंटिग  सकूर  रॉड  बी०  भो०
 पी०  एफ्युमुलेटर  वेल  हैंड  और  पावर  टोंग  आदि  शामिल  है  ।  लगातार  आयात
 की  जाने  वाली  वस्तुओं  के  संबंध  में  तेल  क्षेत्र  सेवा  क्षेत्र  में  आने  की  इच्छुक  देशीय  कम्पनियों  को
 कच्चे  गाल  के  संबंध  में  शुल्क  रहित  आयात  कीमत  वरीयता  आदि  जैसे  विभिन्न  प्रकार  के

 प्रोत्सानहन  दिये  जाते  हैं  ।

 कोचोीन  सें  ताप  विद्युत  संयंत्र

 6991.  श्रो  केਂ  मोहन  दास  :  कया  ऊर्जा  भनत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राष्ट्रीय  ताप  विद्युत  निगम  का  कोचीन  में  एक  ताप  विद्युत  संयंत्र  का  निर्माण
 करने  का  विचार

 यदि  तो  प्रस्तावित  संयंत्र  की  क्षमता  कितनी  और

 क्या  कोचीन  पत्तन  न्यास  द्वारा  इस  संयंत्र  के लिए  भूमि  दी  गई  है  ?

 ऊर्जा  मंत्रालय  में  विद्युत  विभाग  में  राज्य  बंत्रो  :  से
 कोचीन  में  व्यपीन  द्वीप  में  गैस  आधारित  बिजलो  परियोजना  के  लिछ  स्थान  का  पता  लगाने  के  लिए
 राष्ट्रीय  ताप  विद्यूत  निगम  ता०  वि०  द्वारा  अध्ययन  शुरू  कर  दिया  गया  है  ।  इस
 प्रस्ताबित  परियोजना  की  क्षमता  एल०  एन०  जी०  का  आयात  एवं  उसकी  प्रमात्रा  की  बात  पर
 निर्भर  करेगी  ।  कोचीन  पत्तन  न्यास  ने  व्यपीन  द्वीप  के  पश्चिमी  किनारे  पर  करीब  500  एकड़  की
 भूमि  को  परियोजना  स्थापित  करने  के  संभावित  स्थान  के  रूप  में  सुझाव  दिया  है  ।

 ह

 भ्रौद्योगिक  लाइसेंस  जारी  करने  के  लिए  लम्बित  प्रावेदन

 6992.  श्री  के०  मोहन  दास  :  क्या  उद्योग  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  केरल  के  त्रिचूर  जिले  में  उद्योगों  की  स्थापमा  के  लिए  आशय
 औद्योगिक  लाइसेंस  प्रदान  करने  के  लिए  कोई  आवेदन  प्राप्त  हुआ

 यदि  तो  वर्ष  1988-89  के  दौरान  प्राप्त  और  स्वीकृति  आवेदनों  का  ब्यौरा
 क्या  और

 कितने  आवेदन  निपटान  हेतु  विचाराधीन  हैं  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  श्रौद्योगिक  विकास  विभाग  में  राज्य  संत्रो  एम०  भ्ररुणाच  :
 से  वर्ष  1988  और  1989  (31  मार्च  के  केरल  राज्य  के  त्रिचर  जिले  में  उद्योगों
 की  स्थापना  करने  के  लिए  आशय  पत्रों  की  मंज्री  हेतु  3  आवेदन  प्राप्त  हुए  थे  ।  इनमें  से  एक
 दन  स्वीकृत  कर  लिया  गया  तश्म  वमज्षय  फ्य  जासे  कर  दिया  गया  एक  को  नामंज्र  कर  दिया
 गया  है  तथा  एक  आवेदन  जो  7-3-1989  को  पंजीकृत  किया  गया  कार्यवाही  की  जा
 रही  है  ।
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 आंध्र  प्रदेश  थें  ड्िलिय  कार्यक्रम

 6993.  श्री  एस०  पलाकोंड़ायुडु  :  क्या  पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंस  मंत्री  यह  बताने  की

 क॒पा  करेंगे  कि  :

 क्या  आंध्र  प्रदेश  के  कुछ  भागों  में  कार्यक्रयਂ  बन्द  कर  दिया  गया

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  ओर

 क्या  निकट  भविष्य  में  ड्रिलिग  कार्यक्रम  को  पुनः  आरम्भ  करने  का  विचार  है  ?

 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गंस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  ब्रह्म  :  अनुमोदित
 कार्यक्रम  के  अनुसार  आंध्र  प्रदेश  में  ड्रलिग  कार्य  चल  रहे  हैं  ।

 और  प्रश्न  नहीं  उठते  ।

 आंध्र  प्रदेश  में  हेदराबांद  और  विजयबाड़ा  डिवीजनों  में  टलोफीन  कनेक्शन

 6994.  श्री  सानिक  रेड्डी  :  क्या  संचार  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पिछले  तीन  क्कों  के  दौरान  आंध्र  प्रदेश  के  हैदराबाद  और  विजयवाड़ा  डिवीजनों  में
 कितने  नये  टेलीफोव  कनेक्शनों  की  मांग

 इस  अवधि  के  ढौरान  कितने  नये  टेलीफोन  कनेक्क्नन  उपलब्ध  कराए  और

 कुल  मांग  में  से  शेष  कनेक्शन  कब  तक  उपलब्ध  कराਂ  दिए  जायेंगे  ?

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  गिरिधर  गोमांगो)ः  निम्नलिखित  अवधि  के
 दोरान  प्राप्त  नई

 हैद  राबबद  डिवीजन  विजयवाड़ा  डिवीजन

 1986-87  10818  2128

 1987-88  13123  3603

 1988-89  14552  2469

 निम्नलिखित  अवधि  के  दौरान  प्रदान  किए  गए

 हैदराबाद  डिवीजधः  क्जिक्कोड़ा  डिकेजन

 4950  विंजक्वोडा

 णाणयक्राशा जज / छएछऊ  2394

 1987-88  11775  2975
 2975

 हैदराबाद  डिकीजन  की  कर्तसान  प्रतीक्षा  !993  तक  निपटाए  जाने  की  संभावना

 है  तथा  विजयवाड़ा  डिवीजन  के  लिए  वतंमान  प्रतीक्षा  सूची  1991  तक  निषटाए  जाने  की  आशा
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 सौर  ऊर्जा  यंसंत्र

 6995.  श्री  मानक्राम  सोडो  :  क्या  ऊर्जा  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सौर  ऊर्जा  संयंत्र  किन-किन  स्थानों  पर  स्थापित  किए  गए  हैं  और  उनकी  स्थापना

 की  शर्तें  क्या

 इन  संयंत्रों  की  देखभाल  के  लिए  कोन-सी  एजेंसी  उत्तरदायी

 क्या  इन  संयंत्रों  के  कार्य  निष्पादन  का  मूल्यांकन  किया  गया  भौर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 ऊर्जा  मंत्री  वसन््त  :  से  अनुसंधान  एवं  विकास  कायंक्रम  के  अन्तगंत
 देश  में  से  7  किलोवाट  विद्युत  रेंज  वाली  क्षमताओं  के  14  सौर  प्रकाश  वोल्टीय  विद्युत  संयंत्र
 तथा  किलोवाट  की  क्षमता  का  एक  सौर  तापीय  विद्युत  संयंत्र  स्थापित  किया  गया  सौर  ऊर्जा
 विद्युत  संयंत्रों  की  अवस्थिति  और  इन  संयंत्रों  के  अनु  रक्षण  के  लिए  उत्तरदायी  एजेंसियों  का  ब्यौरा
 संलग्न  विवरण  में  दिया  गया  है  ।

 अनुसंधान  एवं  विकास  कार्यक्रम  के  इस  समय  50  किलोवाट  क्षमता  के  सौर
 तापीय  संयंत्र  और  एक  20  किलोवाट  क्षमता  के  प्रकाश  वोह्टीय  विद्युत  संयंत्र  की  हरियाणा  में  और
 25  किलोवाट  के  एक  अन्य  प्रकाश  वोल्टीय  विद्युत  संयंत्र  की  उड़ीसा  में  स्थापना  की  जा  रही
 देश  के  30  मेगावाट  क्षमता  के  सौर  तापीय  विद्युत  संयंत्रों  की  स्थापना  करने  के  लिए  इस  विभाग
 ने  एक  संभावना  रिपोर्ट  भी  तैयार  की

 देश  में  स्थापित  किए  गए  सौर  प्रकाश  वोल्टीय  विद्य ूत  संयंत्रों  का  कार्य-निष्पादन
 जनक  रहा  सौर  तापीय  विद्युत  संयंत्र  के  कार्य  निष्पादन  का  अध्ययन  किया  जा  रहा

 विवरण

 ऋरण्सं०  स्थान/गांव  राज्य  अनुरक्षण  के  लिए  उत्तरदायी  एजेंसी

 1  2  3  4

 सोर  प्रकाशवोल्टोय  विद्युत  संयंत्र

 1.  सलोजिपल्ली  आंध्र  प्रदेश  भारत  हैवी  इलैक्ट्रीकल्स  लि०
 2.  भारतीय  इंजीनियरिंग  आंध्र  प्रदेश  भारतीय  इंजीनियरिंग  स्टाफ

 स्टाफ  हैदराबाद  हैदराबाद  ।
 एस०  सी०

 3.  खेड़ा  गुज  रात  गुजरात  ऊर्जा  विकास

 वढ़ोदरा  ।
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 1  2  3  कर

 4.  बित्रा  द्वीप  लक्षद्वीप  प्रौद्योगिकी  और  पर्यावरण

 अगरतला  ।

 5.  फुल्दांग्सी  त्रिपुरा
 6.  जम्प  हिल  वही  --

 7.  कुकी  कालोनी

 8.  गोगंराई

 9.  टुनटुनवाला  उत्तर  प्रदेश  अपारंपरिफ  ऊर्जा  विकास  एजेंसी

 लखनऊ  ।

 10.  मझवाड़ा  वही --

 11.  टिकरी  -“
 12.  दुन्डुको  गोवा  विद्युत  पणजी  ।

 13.  कोर्ला  गोवा  विद्युत  पणजीं

 14.  वैगृइनिम  गोवा  हू
 सोर  तापीय  विद्युत  संयंत्र

 सलोजिपल्ली  आंध्र  प्रदेश  भारत  हैवी  इलैक्ट्रीकल्स  लि०
 ———

 टेलीकाम  फंक्ट  कलकत्ता  के  आयातित  मल्टी-फॉरजिंग  यूनिट  का  प्रयोग

 फॉरजिंग  यूनिट  बेकार  पड़े

 मशीन  काम  कर  रही  है  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 गन्ना

 नकल

 ल
 न

 न््क्््क््नननन

 ना

 6996.  श्री  बी०  क्रीनियास  प्रसाद  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  ब्रिटेन  स ेआयात  किए  गए  और  टेलीकाम  कलकत्ता  में  प्रति  स्थापित

 यदि  तो  तत्संबंधी  तथ्य  और  ब्यौरा  क्या  और

 पूंजी  घाटा  कम  करने  हेतु  तथा  मशीनों  को  पुनः  चालू  करने  और  इन  कार्य  के  लिए

 उपयुक्त  प्रशिक्षित  कमंचारी  प्राप्त  करने  के  लिए  क्या  प्रयास  किए  जा  रहे  हैं  ?

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  संत्रो  गिरिधघर  :  यद्यपि  यह  काम  नहीं  कर

 रहो  थी  89  से  इसका  प्रचालन  शुरू  हो  गया  ।

 मशीन  के  चालू  होने  के  बाद  यूनियन  के  हस्तक्षेप  के  कारण  इसका  प्रचालन  नहीं  किया
 जा  सका  ।  जब  बातचीत के  द्वारा  यूनियन  को  मशीन  चलाने  के  लिए  सहमत  किया  गया  तो  मशीन

 का  एक  पुर्जा  टूटा  हुआ  पाया  गया  ।  उक्त  पुर्जे  का आयात  करके  बदल  दिया  गया  है  और  अब  यह



 लिखित  उत्तर  25  1989

 आकाशवाणी  ओर  दूरदर्शन  पर  विज्ञापन  प्रसारण  के  लिए  नये  मार्ग  निर्देश

 6997.  श्री  वृद्धि  चन्द्र  जेन  :  क्या  चना  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  कौ  कृपा  करेंगे
 किः

 क्या  टेलीविजन  और  रेडियो  पर  प्रसारित  वाणिज्यिक  विज्ञापन  भारतीय  संस्कृति  को
 विक्ृत  रूप  में  प्रदर्शित  करते  हैं  और  इनका  बच्चों  के  मस्तिष्क  पर  कुप्रभाव  पड़ता

 क्या  सरकार  का  दूरदशंन  और  रेडियो  पर  प्रसारित  ऐसे  विज्ञापनों  पर  प्रतिबंध  लगाने
 वाले  मार्ग  निर्देशों  मे ंसंशोधन  करने  का  विचार  और

 यदि  तो  कब  तक  और  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 संसदीय  कार्य  मंत्री  तथा  सूक्षना  ओर  प्रसारण  मंत्री  एच०  के०  एल०  :
 सरकार  को  इस  संबंध  में  किसी  शिकायत  की  जानकारी  नहीं  है  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 वाणिज्यिक  प्रसारण  की  संहिता  व्यापकें  है  और  ऐसे  विज्ञापनों  से  निपटाने  के  लिए
 रक्षोपाय  के  रूप  में  यह  संहिता  बची  हुई  यह  सभी  विज्ञापनों  सख्त  जांच  करने  के  बाद
 स्वीकार  किया  जाता  है  कि  वे  देश  के  कानूनों  के  अनुरूप  हैं  और  भारतीय  संस्क॒ति  का  उल्लंघन  नहीं
 करते  तथा  बच्चों  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  नहीं  डालते  हैं  ।

 मेससे  सिटी  नई  दिल्ली  के  विरुद्ध  एकाधिकार  तथा  अवरोधक  व्यापारिक

 व्यवहार  विभाग  द्वारा  जांच

 6998.  थ्री  बनवारी  लाल  क्या  उच्चौग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  एकांधिकारँ  तंथा  अवरीधक  व्यवपे।रिक  ज्यवहार  धिंभाग  ने  मेससे  सिटी  नई
 दिल्ली  के  विरुद्ध  अनुचित  व्यापारिक  व्यवहार  के  रूप  में  परिधानों  के  सेलਂ  की  कोई
 जांच  करवाई

 यदि  तो  तस्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 इस  कम्पनी  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  औद्योगिक  विकास  विभाग  में  राज्य  संत्री  एम०  :

 और  एकाधिकार  तथा  अवरोधक  व्यापारिक  व्यवहार  आयोग  ने  एकाधिकार
 तथा  अवरोधक  व्यापारिक  ब्यवंहार  1969  की  घारा  36  १6  ख॑  तथा  36  घ
 के  अन्तगंत  अपनी  जानकारी  तथा  सूचना  के  आधार  पर  मैसस  सिटी  नई  दिल्ली  के  किरुद्
 जांच  संस्थित  की  महानिदेशक  जांच  एवं  पंजीकरण  जी०  आई०  एण्ड  द्वारा
 आयोग  की  सहायता  की  मई  आयोग  ने  अपने  दिनाक  16-3-1989  के  आदेश  में  निर्देश
 दिया  था  कि  मैससे  सिटी  नई  दिल्ली  अमुचित  व्यापारिक  व्यवहार  की  पुनरावृत्ति  महीं  करेगी
 तथा  महानिदेशक  जांच  एवं  पंजीकरण  को  आदेश  की  तारीख  के  एक  महीने  के  भीतर  लागत  के  रूप
 में  1,000  रुपये  की  धनराशि  का  भुगतात  करेगी  ।
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 उड़ीसा  में  डाक  सेवक  योजना  भारस्म
 6999.  श्री  बललभ  पाणिग्रही  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  संरकार  का  उड़ीसा  के  अल्प  विकसित  आदिवासी  क्षेत्रों  में  पंचायत  डाक  सेवक
 योजना  आरम्भ  करने  का  विचार  और

 यदि  तो  किन  जिलों  में  यह  कार्यक्रम  अभी  तक  आरम्भ  किया  गया  है  ?

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  और  ग्राम  पंचायय  स्तर
 पर  बुनत्तियादी  डाक  सेवा  प्रदान  करने  की  सामान्य  योजना  है  जो  जनजातीय  क्षेत्रों  सीमित

 नहीं  इसके  यह  योजना  प्रायोगिक  स्तर  पर  है  कोरापुट  ज़िले  में
 योजना  के  अंतर्गत  8  ग्राम  पंचायतों  में  डाक  सेवक  मुहैया  करा  दिए  गृए  हैं  ।

 ग्रामीण  क्षेत्रों  में  शाखा  डाक़घर  ख़ोलने  के  लिए  प्रस्ताड़ों  मृंज़्री

 7000.  प्रो०  नारायण  चन्द  पराशर  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 डाक  विभाग  द्वारा  वर्ष  1988-89  के  लिए  निर्धारित  लक्ष्य  के,अनुसार  ग्रामीण  क्षेत्रों
 में  नये  शाखा  डाकघर  खोलने  के  लिए  भेजे  गये  प्रस्तावों  को  उनके  मंत्रालय  द्वारा  स्वीकृति  देने  में
 लम्बा  समय  लेने  के  क्या  कारण

 गत  वित्तीय  वर्ष  के  दौरान  उनके  मंत्रालय  को  डाक  विभाग  के  किन-किन  तारीखों को
 प्रस्ताव  हुए  हैं  और  प्रत्येक  तारीख़  कितने-कितने  प्राप्त

 प्रस्तावों  को  किस-किस  तारीख  को  मंज्री  दी  गई  थी  और  प्रत्येक  तारीख  को
 कितने  प्रस्तावों  को  मंज्री  दी  गई

 क्या  इस  अत्यधिक  विलम्ब  के  लिए  कोई  निम्म्रेद्वारी  सोंपी  गई  है  जिसके
 स्वरूप  डाक  विभाग  लक्ष्यों  को  पूरा  नहीं  कर  सका  है  तथा  जिससे  ग्रामीण  क्षेत्र  के  ल्पेगों  असंतोष

 फंला  और

 यदि  तो  इस  प्रकार  के  विलम्ब  से  वचने  के  लिए  क्या  कृदम  उठाये  ग्रये  हैं  अथवा
 उठाने  का  विचार  है  ?

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मुन्त्री  गिरिधर  :  वैसे  तो  छठी  योजना  अवधि
 के  डाक  सर्किलों  के  अध्यक्षों  को  उनके  लिए  निर्धारित  योजना  लक्ष्यों  क ेअनुसार  नये  डाकघरों
 की  मंजूरी  दिए  जाने  का  अधिकार  प्राप्त  था  परंतु  7  वीं  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  के  पदों
 के  सुजन  पर  लगी  पाबंदी  के  कारण  नये  डाकघरों  की  मंजूसे  विभाग  के  मुख्यालब  द्वारा  वित्त

 मंत्रालय  से  परामर्श  करने  के  बाद  दी  जा  रही  है  ।  इस  प्रकार  इसमें  अपरिहण्ये  रूप  से  समय  लगता

 डाक  विभाग  द्वारा  ऐसे  प्रस्ताव  संचार  मंत्रालय  को  नहीं  भेजे  जाते  ||

 जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  और  सभा  पटल  पर  रख  दी

 7  वीं  योजना  (1985-90)  में  6000  नये  डाकधघर  खोले  जाने  समय-समय  पर

 विभिन्न  प्रतिबंधों  की  वजह  वास्तविक  उपलब्धि  प्रत्येक  वाधिक  योजना  में  ही
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 अलग  होगी  यह  सुनिश्चित  करने  के  सभी  प्रयास  किए  जा  रहे  हैं  कि  सातवीं  योजना  के
 लक्ष्य  निश्चित  समय  में  पूरे  कर  लिए  जाएं  ।  इन  परिस्थतियों  जिम्मेवारी  निश्चित  करने  का
 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 (=)  प्रश्न  हों  नहीं  उठता  ।

 द्रसंचार  क्षेत्र  में  विज्ञान  और  प्रोद्योगिको  का  विकास

 7001.  भ्रो  कमला  प्रसाद  सिह  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सातवीं  योजना  के  दौरान  विज्ञान  और  प्रौद्योगिकी  के  विकास  हेतु  दूरसंचार  के

 कुछ  क्षेत्रों  का चयन  किया  गया

 यदि  तो  तत्संबंधी  बयौरा  क्या  और

 स्थानीय  और  राष्ट्रीय  नेटवर्क  योजना  इत्यादि  के  लिए  एस०  पी०  स्थानीय
 और  ट्रंक  स्वचालित  एक्सचेंजों  टेलीमैटिक  सेआओं  कम्प्यूटर  कार्यक्रमों  के  विकास  के  निर्धारित  सक्ष्यों
 को  किस  सीमा  तक  प्राप्त  कर  लिया  गया  है  ?

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (  श्री  गिरिधर  :  हां  ।

 दूरसंचार  विभाग  की  7  वीं  योजना  के  दौरान  दूरसंचार  के  क्षेत्र  में  विज्ञान  और
 प्रौद्योगिकी  के  विकास  के  लिए  नीचे  लिखे  क्षेत्र  चुने  गए  हैं  :

 (1)  बड़े  डिजिटल  स्थानीय  एक्सवेंज  और  डिजिटल  एक्सचेंजों  की  प्रौद्योगिकी  का
 सम्मिलन  ।

 (2)  छोटे  डिजिटल  एक्सचेंज  ।

 (3)  उपभोक्ता  टमिनल  उपस्कर  में  सुधार  और  नयी  सेवाओं  का  प्रावधान  ।

 (4)  तार  और  बाह्य  संयंत्र  में  सुधार  और  नेटवर्क  आयोजना  ।

 (5)  रेडियो  अणालियां  ।

 (6)  लाइन  पारेषण

 (7)  उपग्रह  प्रणालियां  ।

 एस०  पो०  स्थानोय  ओर  ट्रंक  स्वचालित  एश्सचेंज  :

 एस०  पी०  प्रौद्योगिकी  अपने  आप  में  डिजिटल  एक्सचेंजों  की  स्टोडं  प्रोग्राम  कंट्रोल
 तकनीक  से  संबंधित  0  बी  प्रौद्योगिकी  पर  भाधारित  स्थानीय  भौर  ट्रंक  दोनों  प्रकार  के  डिजिटल

 इलेक्ट्रानिक
 एक्सचेंज  अब  देश  में  ही  बनाए  जा  रहे  हैं  तथा  इन्हें  दूरसंचार  विभाग  के  नेटवर्क  पर

 सफलतापूर्वक  चालू  कर  दिया  टेलीमेटिक  विकास  केन्द्र  स्वदेशी  प्रौद्योगिकी  प्र
 आधारित  डिजिटल  एक्धचेंजों  का  विकास  कर  रहा  बेंगलूर  के  अलसूर  नामक  स्थान  पर  एक
 एक्सचेंज  क्षेत्र  परीक्षण  के  लिए  लगाया  जा  रहा
 टेलीमेटिक  सेवाएं

 विडियो  टेलीफैक्स  ओर  इलेक्ट्रॉनिक  डाक  प्रणाली  जैसी  टेलीमेटिक  सेवाओं
 को  इस  योजना  जवधि  के  दोरान  शुरू  करने  की  योजना
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 (2)  टेलोफैक्स  का  नेटवर्क  में  पहले  ही  क्षेत्र  परीक्षण  किया  जा  चुका  है  और  इसे  दरसंचार
 नेटवर्क  में  वाणिज्यिक  तौर  पर  शुरू  कर  दिया  है  ।

 (3)  टेलीटेक्स  को  नेटवर्क  में  प्रायोगिक  तौर  पर  लगाया  गया  है  ओर  इसे  वाणिज्यिक  तौर
 पर  लगाने  का  प्रस्ताव  विचाराधीन  है  ।

 (4)  जहां  तक  इलेक्ट्रॉनिक  डाक  प्रणाली  और  विडियो  टैक्स  सेवा  का  प्रश्न  इनका
 प्रयोग  वर्ष  1989-90  के  दौरान  किया  जाएगा  ।

 स्थानीय  ओर  राष्ट्रीय  नेटवर्क  आयोजना  आदि  के  लिए  कम्प्यूटर  कार्यक्रम  :

 (1)  दूरसंचार  विभाग  ने  स्थानोय  और  राष्ट्रीय  आयोजन  के  लिए  कम्प्यूटर  प्रोग्राम  मैससे
 सोफराकॉम  फ्रांस  से  खरीदा  है  ताकि  उन  प्रोग्रामों  को  दूरसंचार  नेटवर्क  की  कम्प्यूटर
 आधारित  आयोजना  के  लिए  प्रयोग  किया  जा  सके  ।  ये  प्रोग्राम  दूरसंचार  विभाग  में
 उपलब्ध  कम्प्यूटर  पर  प्रयोग  के  लिए  बदले  जाने  हैं  भौर  इन्हें  भारतीय  नेटवर्क  की
 परिस्थितियों  के  लिए  भी  अपनाया  जाना  ये  प्रोग्राम  सभी  4  प्रमुख  जिलों  में
 इस  क्षेत्र  के  नेटवर्क  आयोजकों  द्वारा  इस्तेमाल  के  लिए  आई०  सी०  एल०  कम्प्यूटर
 पर  पहले  ही  बदला  जा  चुका  है  ।  इन  प्रोग्रामों  को  भारतीय  नेटवर्क  परिस्थितियों  के

 अनुरूप  अपनाने  का  कार्य  लगभग  पुरा  हो  चुका  है  ।

 (2)  क्षेत्र  इकाइयों  में  कम्प्यूटर  पर  आधारित  नेटवर्क  आयोजना  शुरू  करने  के  उद्देश्य  से

 कम्प्यूटर  प्रोग्राम  प्रयोग  करने  वाले  किल्ड  इन्जीनियरों  को  प्रशिक्षित  करने  के  लिए
 समय-समय  पर  कार्यशालाएं  आयोजित  की  जा  रही  हैं  ।

 (3)  बदले  हुए  शाफ्टवेयर  का  प्रयोग  करते  7  वीं  योजना  की  जरूरतों  के  लिए

 प्रमुख  जिलों  ओर  राष्ट्रीय  नेटवर्क  के  कुछ  मामलों  का  अध्ययन  किया  गया

 अहमदाबाद  और  8  वीं  योजना  अवधि  के  लिए  राष्ट्रीय  नेटवर्क  का  नेटवर्क

 अध्ययन  जारी  इन  अध्ययनों  से  निवेश  बढ़ाने  की  संभावनाभों  का  पता  चला

 है  ।

 खनन  उद्योग  में  कम्प्यूटर  प्रणाली

 7002.  श्रीमती  बसवराजेश्वरो  :  क्या  ऊर्जा  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उपग्रह  के  माध्यम  से  खनन  उद्योग  में  कम्प्यूटर  प्रणाली  का  एक  नेटवर्क  स्थापित
 करने  की  आवश्यकता

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 इस  पर  कितना  धन  व्यय  होने  की  संभावना  ओर

 इससे  खनन  उद्योग  के  कायेकरण  में  कितना  सुधार  हो  जाएगा  ?

 ऊर्जा  मंत्रालय  में  कोयला  विभाग  में  राज्य  मंत्री  सो०  के०  जाफर  :  और

 कोयला  खनन  उपयोग  में  सभी  परिचालन  एककों  को  उपक्रम  के  माध्यम  से  समन्वित  देखरेख

 तथा  नियंत्रण  करने  के  लिए  एक  नेटवर्क  कंप्यूटर  प्रणाली  का  स्थापित  किए  जाने  की  आवश्यकता
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 इसलिए  महसूस  की  गई  है  क्योंकि  इस  उद्योग  की  परिचालन  व्यवस्था  विभिन्न  राज्यों  के  दूरस्थ
 क्षेत्रों  में  विस्तृत  रूप  में  फैली  हुई  है  ।

 इस  संचंध  में  उपग्र  ह  के  नेटवर्क  तथा  आंकड़ा  संचार  पर  लगभग
 16  करोड़  रुपए  को  राशि  का  व्यय  हं।ने  की  संभावना  है  ।

 (8)  इस  प्रणोली  से  विभिन्न  खानों  के  बीच  और  खानों  तथा  मुख्यालयो ंके  बीच  दूरसंचार
 की  व्यवस्था  में  तेजी  आएगी  ।  इस  से  शीघ्र  प्रबंन्धन-निर्णय  लेने  में  भदद  मिलेगी  और  यह

 गेयला  खनन  क्रियाकलापों  में  अधिक  कार्यकुशलता  लाएगी  । के

 12.00  भध्याह्न

 3

 ह  अध्यक्ष  महोदय  :  शोर  मत  मैं
 एक-एक  करके

 बोलने  के  लिए  हमें  धैर्य
 रखना  चाहिए  ।  हमें  उचित  व्यवहार  करना

 कुमारी  ममता  बनर्जी  :  अध्यक्ष  कम्युनिस्ट  पार्टी  आफ  सोवियत  रूस  की
 एक  टोम  कलकत्ता  भाई  थी  ।  लेकिन  यह  बहुत  अजीब  बात  है  कि  उनको  बहुत  पीटा  है  ।  यह  बड़े
 शर्म  की  बात  न

 अध्यक्ष  महोदय  :  भाप  मैम्बसं  को  कहिए  कि  वे  चीफ  मिनिस्टर  को

 कुमारी  ममंता  बन  :  उन्होंने  कहा  कि  हम  कम्युनिस्ट  हैं  हमको  मत  यह  बड़ी बात  मैं  सी०  पी०  एम०  से  पृछना  चाहतो  हूं  कि  क्या  यह  ग्लीसंनोस्त  और  पेरेस्ट्रा  इका का  ईफेक्टिव  इम्पलीमेंटेशन  है  ।

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  वे  बाहर  के  आदमी  उनका  ध्यान  स्टेट  ही  रखेगी  ।

 औ
 इन्द्रजोत  गुप्त  :  मैं  आपके  माध्यम  से  उद्योग  मंत्री  का  ध्यान  आकर्षित करना  चाहता  हूं  |  बंगाल  पॉटरीज  के  सेकड़ों  श्रमिक  प्रभावित  हुए  हैं

 ]
 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  दे  मैं  पूछ  लेता  हूं  ।

 हे

 ]
 श्री  इखजीत  गुप्त  :  वे  धहां  उंपस्थित  हैं  कलकत्ता  से  आए  मंत्री  महोदय

 जे  कु  हे  देय  को
 बारे  में  पूरी  जानकारी  श्रमिकों  की  मांग  है  कि  कारखाने  का  राष्ट्रीयकरण  किया  बाना  चाहिए किन्तु  वे  इसे  बंद  करना  चाहते  ड़
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 नमन

 ]
 अध्यक्ष  मद्दोदय  :  ऐसे  नहीं  लिखकर  मैं  पूछुंगा  ।

 )

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  शोर  क्यों  करते  मेरी  समझ  में  नहीं  आता  कि  आप  सब  लोगों
 की  क्या  हो  जाता  है  ।

 श्री  हन्नान  भोल्लाह  :  कुछ  महीं  कर  रहे  दस-बीस  हजार  आदमी  दृफेक्टेड

 हैं।*  )

 अध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  तो  भापकी  बात  सुनाई  नहीं  दे  रही  है  ।

 क्री  बसुदेव  प्राचायं  :  हमने  एक  नोटिस  दिया  बंगाल  पॉटरीज  के
 करण  का  प्रश्न  इस  सदन  में  कई  बार  उठाया  गया

 अध्यक्ष  महोदय  :  आपने  एडजनंमैंट  मोशन  का  नोटिस  दिया  है  ।

 ]

 श्रो  बसुदेव  आचार्य  :  मैंने  नियम  377  के  अधीन  भी  नोटिस  दिया

 अध्यक्ष  महोवय  :  इसमें  कोई  परेशानी  नहीं

 मैं  आप  मैं  अलॉऊ  करेवा  दूंगा  ।

 ]
 श्री  बसुदेव  आचार  :  मंत्री  यहां  उपस्थित  हैंਂ

 अध्यक्ष  महोदंय  :  झगंड़ा  क्या

 मैं  अनुमति  दूंगा  ।

 श्री  बसुदेव  आचार्य  :  आप  ध्यानाकर्षण  की  अनुमति  दीजिए  ।

 भी  इन्द्रजोल  गुप्ल  :  आप  किसी  त  किसी  फार्म  में  अलाऊ  कर  दीजिए  ।
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 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  जब  मैंने  कहा  है  तो  मैं  अलाऊ  कर  जब  प्यार  से  बात  करने  के

 लिए  तैयार  तो  झगड़ा  क्यों  करते  हो  ।

 |
 श्री  एम०  एस०  गिल  :  ग्लूकोपस  चढ़ाएं  जाने  के  कारण  अस्पताल

 में  करीब  6  मरीजों  की  मृत्यु  हो  गई  ।  मैं  ग्लूकोस  की  यह  बोतल  अपने  साथ  लाया  हूं  ।  यह  जून
 1988  में  बना  था  और  इसकी  समापन  तिथि  वर्ष  1991  यह  बोतल  सफदरगंज  अस्पताल  से
 लाई  गई  थी  ।  अन्य  कई  अस्पतालों  में  भी  इस  कारण  कई  मरीजों  की  मौत  हुई  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  एक्जीबिशन  मत  करो  ।  ये  तो  आपका  इलाज  कर  रहे  न  मर्ज  रहा  न
 मरीज  ।

 ह

 श्रो  एम०  एस०  गिल  :  यह  अहमदाबाद  की  श्री  कृष्ण  केशव  प्रयोगशाला  में  निर्मित  किया
 जा  रहा

 ]

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  लिखकर  मैं  इसका  बन्दोबस्त  कराता  हूं  ।

 ]
 श्री  एम०  एस०  गिल  :  उनके  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  गई  है  न  ही  उनके  विरुद्ध  कोई

 मामला  दर्ज  किया  गया  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  मुझे  लिखकर  दे  दीजिए  और  हम  कार्यवाही  करेंगे  ।

 भी  आशुतोष  लाहा  :  यह  अत्यधिक  अन्तर्राष्ट्रीय  महत्त्व  का  विषय  है  ।  सी०  पी०
 एम०  के  कार्यकर्त्ताओं  द्वारा  यह

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  मैं  इस  बारे  में  पहले  ही  सुन  चुका  हूं  ।

 श्री  आशुतोष  लाहा  :  आप  मुझे  अनुमति  दीजिए  |  यह  हमारी  मित्रता  का  प्रश्न  है  ।  गृह
 मंत्री  यहां  उपस्थित  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  अपनी  सीमाएं  मत  लांघिए  ।  मैं  इस  बारे  में  पहले  ही  सुन  चुका  हूँ  ।  आप
 ठीक  से  बर्ताव  कीजिए  ।

 हु

 क्री  राम  नारायण  सिंह  :  अध्यक्ष  हरियाणा  के  अंदर  टैरोरीस्ट्स  की  धारदांत
 बहुत  बढ़  गई  हैं  ।

 हे
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 अध्यक्ष  महोदय  :  स्टेट  सबजेक्ट  है  ।

 श्री  राम  नारायण  सिह  :  एक  हजार  आदमी  ऐसे  थे  जिनके  खिलाफ  सीरियस  एलीगेशन्स
 उनको  छोड़  दिया

 अध्यक्ष  महोदय  :  स्टेट  सबजेक्ट  है  ।  22  करोड  रुपया  मिला  बंदोबस्त  कीजिए  ।

 श्री  राम  नारायण  सिह  -

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  साजिश  गलत  बात  मत  किया  करो  |

 ]

 कोई  आरोप  नहीं  लगाया  जाएगा  ।

 श्रो  शांताराम  नायक  :  आंध्र  प्रदेश  सरकार  कुछ  लोगों  को  आतंकवाद  का  मुकाबला
 करने  के  लिए  शस्त्र  सप्लाई  कर  रही  वह  अच्छी  बात  किन्तु  बे  इस  नीति  के  नाम  पर

 तेलगू  देशम  के  अपने  कार्यंकर्त्ताओं  को  कांग्रेस  के  सदस्यों  से  मुकाबला  करने  के  लिए  शस्त्र
 दे  रहे  हैँ

 कं  गे

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  यह  राज्य  का  विषय  मैं  इसकी  अनुमति  नहीं  दे

 )

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  अनुमति  नहीं  दूगा  ।  इसकी  अनुमति  नहीं  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  बह  विषय  यहां  पर  विचार  करने  योग्य  नहीं  है  ।

 श्री  वी०  शोभनादीश्वर  राव  :  यह  क्या  है  ?

 श्री  एम०  रघुमा  रेड्डो  :  इसकी  अनुमति  नहीं  दी  जानी  चाहिए  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  बैठ  मैंने  अब  रोक  दिया  है  ।

 ]
 मैंने  अभो  अनुमति  नहीं  दी  है  ।  कार्यवाही-वृत्तांत  में  कुछ  सम्मिलित  नहीं  किया  जा  रहा

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  बैठ  जाइए  ।

 अध्यक्षपीठ  के  आदेशानुसार  कार्यवाही-वृत्तांत  स ेनिकाल  दिया  गया  ।
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 अध्यक्ष  महोदय  :  भाष  बंठते  क्यों  नहों  हैं  ।

 श्री  सो०  जंगा  रेड्डी  :  यम  जी  जो  बोल  रहे  हैं  वह  बिलकुल  सत्य

 नहीं  है  ।  शांताराम  जी  चाहते  हैं  तो  हम  उनके  वर्क्स  को  भी  देने  तंयार  हैं  ।  लेकिन  उन्होंने
 अभी  स्टेटमेंट  दिया  है  कि  किसी  को  नहीं  दिये  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  आपको  सरकार  की  तरफ  से  इष््तियार  मिला  है  जवाब  देने  का  ?

 ]
 क्या  आपको  आंध्र  प्रदेश  सरकार  की  ओर  से  उत्तर  देने  का  कोई  हक  है  ?

 )

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  बैठ

 |
 और  सो०  जंगा  रेड्डी  :  उन्होंने  न  केवल  हैदराबाद  से  उड़ान  संख्या  440  में  3  घंटे  की

 देरी  की  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  वेठ  जाइए  ।

 )

 अध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  बेठ  जाइए  ।

 आप  बेंठ  जाएं  ।

 ]
 प्रो०  सोल  मुझे  आपके  समक्ष  एक

 बुत
 ही  छोटी-सी  समस्या  रखनी

 है  और  आप  ही  इसका  समाधान  कर  सकते  जम्मू-चण्डीगढ़  विमान  सेवा  को  एक  सप्ताह  में
 4  दिन  रह  किया  गया  है  ।  ऐसा  नहीं  किया  जा  सकता  ।

 ह

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  लिखकर  दे  नियम  377  के  अन्तगंत  उठाइए  ।

 ]

 प्रो०  सैफुददोन  सोज  :  लोगो  को  परेशान  किया  जा  रहा

 अध्यक्ष  सहोदय  :  इस  पर  जोर  मत

 प्रो०  सैफुद्दीन  सोज  :  इसमें  गलत  क्या  है  ?

 ]
 अध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  रांग  तो  नहीं  आप  लिखकर  ऐसे  थोड़े  ही  होगा  ।
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 |
 प्रो०  संफुद्दोन  सोज  :  जम्मू  के  लोग  असहाय  अवस्था  में

 लिखकर  दिया  कालिंग  अटेशन  दिया  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  जब  मना  कर  दूं  तो  उसके  बाद  मत  बोला  करें  ।
 *

 ]

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  सोज  ने  अभी  जो  कुछ  कहा  उसे  कार्यवाही  वृत्तांत  में  सम्मिलित  नहीं
 किया  जा  रहा  है  ।

 श्री  सोमनाथ  रथ  :  यह  लेख  इण्डियन  एक्सप्रेस  में  प्रकाशित  हुआ  था  और  इसमें
 हिटलर  की  प्रशंसा  औौर  पूजा  की  गई  थी  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  हिटलर  की  पूजा  ?

 श्री  सोमनाथ  रथ  :  जी  यह  फासिस्टवाद  और  नाजीवाद  का  समयंन  करने  जैसा  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  इसकी  जांच  करूंगा  ।

 प्््ज

 शैतान  की  पूजा  तो  कुछ  लोग  करते  हैं  ।

 ]
 अध्यक्ष  महोदय  :  जी  श्रीमान  आप  सभापत्ति  के  पँनल  पर  नियमों  का

 उल्लंघन  मत  करिए  ।

 कली  सोमनाथ  रथ  :  सदन  को  इसकी  निदा  करनी  चाहिए  ।  ऐसे  समाचारों  के  प्रकाशन  की

 सभा  को  निदा  करनी  चाहिए  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  अब  आप  इस  बारे  में  मत  पृछिए  ।

 आप  लिखकर  मैं  देखूंगा  ।  आप  बेठ

 |
 लो  सोमनाथ  रथ  :  सभा  को  इसकी  निदा  करनो  चाहिए  ।  यह  फासिस्टवाद  और  नाजीवाद

 का  समर्थन  करना  है  ।  सभा  को  इसकी  निदा  करनी  चाहिए
 न्>अमाककेनअ»>«कनजकाकन»»»»++ कान  न  नमक  न  न  सन  भ  नमन «ऊन  TTT  * कार्यबाही-बुत्तांत में सस्मित्रित नहीं  मनन  न  कन  +न-++कनमकनन-+  नमन  न  ++3++-+  भा  भ+  कक  ++क  पक  माफ  225
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 _ ह्ह्रसोनग््ऊजन्ैं
 अध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  बंठ  जाइए  ।

 की  सोमनाथ  रथ  :  ऐसे  समाचारों  को  प्रकाशित  किए  जाने  की  निंदा  की  जानी  चाहिए  ।

 अध्यक्ष  सहोदय  :  अब  आप  अपनी  सीट  पर  क्यों  नहीं  बैठते  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  कोई  बात  थोड़े  ही  हुईं  ।

 भी  भ्रोबल्लभ  पाणिग्रहों  :  देश  के  विभिन्न  भागों  में  चिशेषकर  उड़ीसा  गियों
 के  बढ़ने  के  पेय  जल  की  अत्यधिक  कभी  जाती  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  बया  कर  रहे  हैं  आपस  सुनने  क्यों  नहीं  सारा  शोर  कर  रहे

 )

 अिनुवाव  ]

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  मुझ  सुनने  क्यों  नहीं  देते  ?

 शी  ओबललभ  पाणनिग्रहो  :  गर्मी  बढ़ने  के साथ-साथ  देश  के  विभिन्न  भागों  में  पेय  जल  की
 अत्यधिक  कमी  हो  गई  है  ।  यह  अत्यन्त  अविलम्बनीय  महत्व  का  विषय  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  लिखकर  मैं  करता  आप  लिखकर  दे  सः >  त्  कते  आप
 समय  जाया  करते  हैं  ।

 ह  तदन  का

 श्री  शोबल्लभ  पाणिग्रही  :  में  लिखकर  दे  चुका  हूं  ।

 श्री  निर्मल  खश्नी  :  हर  साल  मई  और  जून  के  महीने  में  के
 में  भयानक  आग  लगती  है  जिससे  किसानों  के  घर  जलते  हैं  ।  रे

 हे
 में

 ग्रामीण  इलाक

 अध्यक्ष  महोदय  :  लिखकर  ऐसे  नहीं  होगा  ।

 श्री  निर्मल  खत्नी  :  इसके  लिए  नोटिस  दे  रखा  सरकार  की  तरफ  से  कोई
 कि  ग्रामीण  इलाकों  में  गांवों  में  रहने  वाले  लोगों  के  लिंए  केन्द्र  सरकार  से  कुछ  सहायता  दिल  3
 जाये  ।

 ]

 श्री  चन्द्र  प्रताप  नारायण  सिह  :  मैं  आपका  ध्यान  सदम  के  नियमों  की  ओर
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 दिलाना  चाहता  हूं  ।  हर  रोज  दुर्भाग्य  से  ऐसा  हो  रहा  है  कि  समाचार  पत्रों  में  प्रकाशित  रिपोर्ट
 सप्ना  पटल  पर  रखी  जा  रही  हैं  और  उसी  भाधार  पर  कुछ  वाद-बिवाद  करने  का  अश्लुसेध  किया
 जा  रहा  है  ।  नियमानुसार  इसकी  अनुमति  नहीं  दी  जानी  चाहिए  ।  समाचार  पत्र  का  ब्रदाशेन
 करना  या  दिखाना  नियमों  के  अधीन  नहीं  आता  ।  जब  तक  आप  निर्देश  नहीं  यह  हर  रोज
 होता  रहेगा  ।  ऐसा  लगता  है  इण्डियन  एक्सप्रेस  की  हर  खबर  सत्य  मानी  जाती  यह  ऐसा
 समाचार-पत्र  है  जिस  पर  हर  रोज  ध्यान  दिया  जाता  जब  तक  आप  के  अनुरूप  यह
 दृढ़  निश्चय  नहीं  कर  लेते  कि  ऐसा  नहीं  किया  जाना  यह  जारी  रहेगा  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्रीमान  प्रश्न  यह  है  कि  सभी  माननीय  सदस्यों  को  यह  महसूस
 करना  चाहिए  कि  वे  ऐसी  रिपोर्टों  पर  विश्वास  न  करें  ।  उन्हें  खुद  विचार  करना  वे  अन्य
 लोगों  पर  क्यों  निभंर  हैं  ?  हमें  यह  कार्य  स्वयं  करना  चाहिए  ।  मुझे  इतना  ही  कहना  हैं  ।

 श्री  चंद्र  प्रताप  नारायण  सिह  :  मैं  चाहता  हूं  कि  आप  निर्देश  दें  ।  यदि  आप  इसे  समाप्त

 करवाएं  ।

 )

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  उस  संबंध  में  मैं  आपसे  सहमत  हूं  ।  जो  कुछ  हुआ  वह  आपने  देखा
 नियम  दूसरों  के  लिए  बने  हमारे  लिए  नियम  तोड़ते  वक्त  आप  इसकी  परवाह  नहीं

 करते  ।  यही  कुछ  हो  रहा  है  ।
 हु

 श्री  चंद्र  प्रताप  नारायण  सिह  :  यदि  इस  नियम  का  पालन  किया  जाए  यह  बारंबारता
 रुक  जाएगी  ***

 )
 अध्यक्ष  महोदय  :  हमें  यह  महसूस  करना  चाहिए  कि  नियम  हम  ही  बनाते  कानून  के

 निर्माता  भी  हम  हैं  और  हमें  उनका  पालन  करना  लेकिन  हम  हर  रोज  खुले  आम  यहां
 नियमों  का  उल्लंघन  करते  हैं  ।  हम  दूसरों  का  क्या  पाठ  पढ़ा  रहे  हैं  ।

 श्री  एस०  जयपाल  रेड्डो  :  मुझे  याद  है  कि  कल  आपने  यह  पूछा  था  कि  क्या

 इंडियन  एयरलाइंस  ने  उड़ान  में  जानबूझकर  देरी  की

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  पहले  ही  कार्यवाही  कर  चुका  हूं  ।

 श्री  एस०  जयपाल  रेड्डो  :  तींस  संसद  सदस्यों  को  गिरफ्तार  किया  गया

 था'*ਂ  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  वे  बातें  कभी  नहीं  कहता  हूं  जिन्हें  मैं  नहीं  कर  सकता  मैं  यह
 पहले  ही  कर  चुका  हूं  ।
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 श्री  एस०  जयपाल  रेड्डी  :  उस  पर  कया  प्रतिक्रिया  रही  है''*  )

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  ब्यौरे  की  प्रतीक्षा  कर  रहा  मैं  पहले  ही  मन््त्रालय  को  लिख

 चुका  हूं  ।

 श्री  एस०  जयपाल  रेड्डी  :  श्री  जंगा  रेड्डी  भी  उन  सांसदों  में  से  एक
 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  फिर  इस  पर  जोर  दे  रहे  हैं  जबकि  मैं  पहले  ही  कार्य  कर  चुका

 हूं  ।  जिस  बात  से  मेरा  कोई  आशय  नहीं  होता  मैं  उसे  नहीं  कहता  हूं  ।  जो  मैं  कहता  हूं  वही
 करता  हूं  ।  मेरी  कथनी  और  करनी  में  कोई  अन्तर  नहों  है  ।

 अब  सभा  पटल  पर  पत्र  रखे  जायेंगे  ।

 12.11  म०  qo

 सभा  पटल  पर  रखे  गए  पत्र

 ओषध  1988  झोर  1989,  ब्रटफोड्ड

 इलंक्टिक  लिसिटंड  का  अंन  ओर
 1987  के  अन्तर्गत  अधिसूचनायें

 झौर  कम्पनो  अधिनियम  1956

 उद्योग  संत्री  जे०  वेंगल  :  मैं  निम्नलिखित  पत्र  सभा  पटल  पर  रखता

 (1)  आवश्यक  वस्तु  1955  की  धारा  3  की  उपधारा  अन्तगंत
 लिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  :

 ओऔषध  1988,  जो  18  1988
 के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या  का०  आ०  1069  में
 प्रकाशित  हुआ  था  ।

 औषध  संशोधन  1989,  जो  18  1989
 के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या  का०  आ०  82  में  प्रकाशित
 हुआ  था  ।

 में  रखे  गए  ।  देखिए  संख्या  एल०  टी०  7781/89 ]

 (2)  ब्रंटफो्ड  इलैक्ट्रिक  लिमिटेड  का  अजंन  और
 1987  की  घारा  30  की  उपधारा  (3)  के  अन्तगंत  ब्रन्टफोर्ड  इलेक्ट्रिक

 का  अजेन  और  किसी  सम्पत्ति  में
 घारणाधिकार  अथवा  अधिरूचि  के  बारे  में  प्रज्ञापना  1989,  जो

 29  1989  के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या  का०  आ०  236
 में  प्रकाशित  हुए  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  ।

 में  रखो  गई  ।  देखिए  संख्या  एल०  टो०  7782/89]
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 (3)  कम्पनी  1956  की  धारा  की  उपधारा  (1)  के  अन्तर्गत
 लिखित  पत्रों  की  एक-एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  ।

 सीमेंट  कारपोरेशन  आफ  इंडिया  नई  दिल्ली  के  वर्ष  1987-  987-
 88  के  कार्यकरण  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  के  बारे  में  एक  विवरण  ।

 सीमेंट  कारपोरेशन  आफ  इंडिया  नई  दिल्ली  का  वर्ष  1987-
 88  का  वा्िक  लेखा  परीक्षित  लेखे  तथा  उन  पर
 महालेखापरीक्षक  की  टिप्पणियां  ।

 प्रिंयालय  में  रखे  गये  ।  देखिए  संख्या  एल०  टो०  7783/89  ]

 साईकिल  कारपोरेशन  आफ  इंडिया  कलकत्ता  के  वर्ष
 1987-88  के  कायंकरण  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  के  बारे  में  एक

 विवरण  ।

 साईकिल  कारपोरेशन  आफ  इण्डिया  कलकत्ता  का  वर्ष
 1987-88  का  वाषिक  लेखापरीक्षित  लेखे  तथा  उन  पर

 नियंत्रण-महालेखापरीक्षक  की  टिप्पणियां  ।

 में  रखे  गये  ।  देखिए  संख्या  एल०  टो०  7784/89]

 (4)  उपर्युक्त  (2)  में  उल्लिखित  पत्रों  को  सभा  पटल  पर  रखने  मे  हुए  बिलम्ब  के  कारण
 दशने  वाले  दो  विवरण  तथा  अंग्रेजी  ।

 में  रखे  देखिए  संख्या  एल०  टो०  7783/89  और  7  784/89]
 डाक  विभाग  को  वर्ष  1989-90  को  भनुदानों  को  विस्तृत  मांगें  झोर

 संचार  विभाग  की  वर्ष  1988-90  को  अनुदानों  को  विस्त्त
 मांगें

 संचार  मंत्रो  बोर  बहादुर  :  मैं  निम्नलिखित  पत्र  सभा  पटल  पर  रखता

 (1)  डाक  विभाग  की  वर्ष  1989-90  की  अनुदानों  की  विस्तृत  मांगों  की  एक  प्रति
 तथा  अंग्रेजी  ।

 में  रखो  गयो  ।  वेखिए  संख्या  एल०  टी०  7785/89]

 (2)  दूर-संचार  विभाग  की  वर्ष  1989-90  की  अनुदानों  की  विस्तृत  मांगों  की  एक  प्रति
 और  अंग्रेजी  ।

 में  रखो  गयो  ।  देखिए  संख्या  एल०  टी०  7786/89 ]
 तेल  और  प्राकृतिक  गेस  आयोग  सेवानिवृत्ति  तथा  सेवांत "

 1988

 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गेस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रो  ब्रह्म  :  मैं  तेल  तथा
 तिक  गैस  आयोग  1959  की  धारा  32  की  उपधारा  (4)  के  अन्तगंत  तेल  या
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 तिक  गैस  आयोग  सेवा  निवृत्ति  तथा  सेवांत  1988,  जो  5

 1988  के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या  सैक/आर०  आर०  3.7/88  में  प्रकाशित

 हुए  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  तथा  उसका  शुद्धि  सभा  पटल  पर  रखता

 हूं  ।

 [  प्रन्यालय  में  रखो  गयी  ।  देखिए  संह्या  एल०  टो०  7787/89]  ]

 खाद्य  ओर  नागरिक  पति  संत्रालय  को  वर्ष  1989-90  को  अनुदानों  को

 विस्तृत  सांगें

 खाद्य  और  नायरिक  पूर्तत  मंत्रालय  के  राज्य  मंषरी  सुंख  :  मैं  खाद्य  और  नागरिक

 पूर्ति  मंत्रालय  की  वर्ष  1989-90  की  अनुदानों  की  विस्तृत  मांगों  की  प्रति  तथा  अंग्रेजी

 संस्क  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 में  रखो  गयी  ।  देखिए  संख्या  एल०  टो०  7788/89  ]

 कोयला  खान  भविष्य  निधि  संगठनों  के  वर्ष  1987-88  के  कार्यकरण  संबंधों
 वाधिक  प्रतिवेदव  ओर  समोक्षा

 ऊर्जा  मन्त्रालय  में  कोयला  विभाग  में  राज्य  मन््त्री  के०  जाफर  :  मैं
 लिखित  पत्र  सभा  पटल  पर  रखता

 (1)  कोयला  खान  भविष्य  निधि  संगठनों  माइन्स  प्रोविडेंट  फंड
 के  वर्ष  1987-88  के  कार्यकरण  संबंधी  वाधिक  प्रतिवेदन  की  एक

 प्रति  तथा  अंग्रेजी  संस्क  तथा  लेखापरीक्षित  लेखे  ।

 कोयला  खान  भविष्य  निधि  सगठनों  माइन्स  प्रोविडेंट  फंट
 के  वर्ष  1987-88  के  कार्यकरण  की  प्तरकार  द्वारा  समीक्षा  की  एक

 प्रति  तथा  अंग्रेजी  ।

 (2)  उपर्युक्त  (1)  में  उल्लिखित  पत्रों  को  सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब  के  कारण
 दशशाने  वाला  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी  ।

 में  रले  गये  ।  देखिए  संख्या  एल०  टो०  7789/89 |

 नेशनल  प्रोजेक्ट्स  कन्स्ट्क्शन  कारपोरेशन  लिसिटेड  के  वर्ष  1987-88  के
 कार्यकरण  को  समोक्षा  और  वाधिक  तिवेदन

 ऊर्जा  मंत्रालय  में  विद्वस  विभस्म  के  राज्य  मंत्री  कल्पनाथ  :  मैं  निम्नलिखित  पत्र
 सभा  पटल  पर  रखता

 (1)  कम्पनी  1956  की  श्वारा  उपधारा  (1)  के  अन्तर्गत
 लिखित  पत्रों  की  एक-एक  प्रति  तश्रा  अंग्रेजी  ।

 नेशनल  प्रोजेक्ट्स  कन्स्ट्रकशन  कारपोरेशन  नई  दिल्ली  के  वर्ष
 1987-88  के  का्यंकरण  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  ।

 नेशनल  प्रोजेक्ट्स  कन्स्ट्रक्शन  कारपोरेशन  ८ई  दिल्ली  का  वर्ष
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 1987-88  का  वा्िक  लेखा  परीक्षित  लेखे  तथा  उन  पर

 महालेखापरीक्षक  की  टिप्पणियां  ।

 (2)  उपर्युक्त  (1)  में  उल्लिखित  पत्रों  को  सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब  के  कारण
 दर्शाने  वाला  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी  ।

 में  रखे  गये  |  देखिए  सख्या  एल०  टी०  7790/89  ]

 पेट्रोलियम  1989

 उद्योग  मंत्रालय  में  औद्योगिक  विकास  विभाग  में  राज्य  मंत्री  एन०  :
 मैं  पेट्रोलियम  1934  की  धारा  29  की  उपधारा  (4)  के  अन्तर्गत  पेट्रोलियम

 1989,  जो  31  1989  के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या
 सा०  का०  नि०  79  में  प्रकाशित  हुए  की  एक  प्रति  तथा  हिन्दी  सभा
 पटल  पर  रखता  हूं  ।

 ्रंथालय  में  रखो  गयो  |  देखिए  संख्या  एल०  टी०  7791/89] |

 म०  प०

 प्रावकनन  समिति

 औरਂ  7  प्रतिबेदन

 क्री  आशुतोष  लाहा  :  मैं  निम्नलिखित  प्रतिबेदन  भ्रस्तुत  करता  हूं  :

 श्रम  कर्मचारी  मदिष्य  निधि  संगठन  के  संबंध  प्राककलन  समिति
 का  प्रतिवेदन  तथा  अंग्रेजी  तथा  समिति  की
 तत्संबंधी  बंठकों  के  कार्यवाही  सारांश  ।

 रेल  मंत्राल॒य--यात्री  सुख-सुविध्वाओं  के  में  प्राककलन  समिति

 लोक  को  प्रतिवेदन  में  अंतबिष्ट  सिफारिझतें  पर  सरकार  द्वारा  की
 गई  कायंवाही  के  बारे  में  समिति  का  प्रतिवेदन  तथा  अंग्रेजी

 ।

 12.12-1/2  म०  प०

 लोक  लेखा  समिति

 और  प्रतिवेदन

 श्री  आर०  एस०  स्पेरों  :  मैं  लोक  लेखा  समिति  के  निम्नलिश्वित  प्रतिवेदन

 तथा  अ  ग्रेजी  प्रस्तुत  करता  हूं

 1...  केन्द्रीय  उत्पाद-शुल्क--मूल  यान  पर  1.17  करोड़  के  शुल्क  का  अनियमित

 रूप  से  क्रेडिट  लेने  तथा  टेक्सचर्ड  यार्न  पर  शुल्क  का  भुगतान  करने  के  लिए  '  उंसका

 इस्तेमाल  करने  के  सम्बन्ध  ।
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 अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  जनजातियों  के  कल्याण  सम्बन्धी  समिति  25  1989

 2.  मानव  निर्मित  तन्तु  ओर  याने  के  संबंध  में  1988  के  बजट  में  केन्द्रीय  उत्पाद-शुल्क
 में  दी  गई  छूट  के  मूल्यों  पर  प्रभाव  के  संबंध  में  प्रतिवेदन  ।

 3.  विक्रय  कर  के  संबंध  में  प्रतिवेदन  ।

 12.13  स०  प्०

 सरकारी  उपक्रमों  सम्बन्धी  समिति

 प्रतिवेदन

 क्रो  वक्कस  पुरुषोत्तमन  :  मैं  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  आयोग--एक  ठेकेरार  को
 5.10  करोड़  रुपये  के  अवांछित  लाभ  के  संबंध  में  सरकारी  उपक्रमों  संबंधी  समिति  का

 प्रतिवेदन  तथा  अंग्रेजी  तथा  समिति  की  तत्संबंधी  बेठकों  के
 सारांश  प्रस्तुत  करता

 12.13-1/4  म०  प०

 अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  जनजातियों  के  कल्याण
 सम्बन्धी  समिति

 अध्ययन  दोरों  के  प्रतिवेदन

 श्री  अरविन्द  नेताम  :  मैं  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  जनजातियों  के
 कल्याण  संबंधी  समिति  के  अध्ययन  दौरों  के  निम्नलिखित  प्रतिवेदनों  की  एक-एक  प्रति
 तथा  अंग्रेजी  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  :

 (1)  1989  के  दौरान  मेसूर  तथा  बंगलौर  के  समिति
 के  अध्ययन  दल-एक  के  अध्ययन  दौरे  का  प्रतिवेदन  ।

 ः

 (2)  1989  के  दौरान  अहमदाबाद  तथा  जयपुर  के  समिति
 के  अध्ययन  दल-दो  के  अध्ययन  दौरे  का  प्रतिवेदन  ।

 12.13-3/4  म०  प०

 अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  जनजातियों  के  कल्याण
 सम्बन्धी  समिति

 और  प्रतिबंदन

 श्री  अरिन्द  नेताम  :  मैं  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  जनजातियों  के
 कल्याण  संबंधी  समिति  के  निम्नलिखित  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करता  हूं  :---

 (1)  पर्यटन  भारत  पर्यटन  विकास  निगम  में  अनुसूचित  जातियों  तथा
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 5  1911  चीनी  उद्योग  के  लिए  तीसरे  केन्द्रीय  मजदूरी  बोर्ड  के  प्रतिवेदन
 के  बारे  में  याचिका

 सूचित  जनजातियों  के  आरक्षण  तथा  नियोजन  के  सम्बन्ध  में  समिति  का
 वेदन  तथा  अंग्रेजी  ।

 (2)  रेल  मंत्रालय--(रेलवे  बोडं)--पू्व  रेलवे  में  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित
 जनजातियों  के  आरक्षण  तथा  नियोजन्र  के  सम्बन्ध  में  समिति  का  प्रतिबेदन

 तथा  अंग्रेजी  ।

 12.14-1/4  स०  प०

 लाभ  के  पदों  सम्बन्धी  संयुक्त  समिति

 प्रतियेदत

 कुमारों  कमला  कुमारी  मैं  लाभ  के  पदों  संबंधी  संयुक्त  समिति  का  आठवां

 प्रतिवेदन  तथा  अंग्रेजी  प्रस्तुत  करती  हूं  ।

 12.14-1/2  म०  प०

 सभा  पटल  पर  रखे  गए  पत्रों  संबंधो  समिति

 प्रतियेदन

 प्रो०  निर्मला  कुमारी  शक्ताबत  :  में  सभा  पटल  पर  रखे  गए  पत्रों  संबंधी

 समिति  का  प्रतिवेदन  तथा  अंग्रेजी  प्रस्तुत  करती  हूं  ।

 12.14-3/4  म०  प०

 सभा  पटल  पर  रखे  गए  पत्नों  संबंधी  समिति

 काय  वाही-सारांश

 प्रो०  निर्मला  कुमारी  शक्तावत  :  मैं  सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्रों  संबंधी

 समिति  के  23  वें  प्रतिवेदन  से  संबंधित  बैठकों  के  कार्यवाही-सारांश  तथा  अंग्रेजी

 सभा  पटल  पर  रखती  हूं  ।

 12.15  म०  प०

 चोनो  उद्योग  के  लिए  तोसरे  केन्द्रीय  सबदूरो  बोर्ड

 के  प्रतियेदन  के  बारे  मे  यालिका

 ञऔी  असुदेज  आचार्य  मैं  चौनौ  उच्चोग  के  लिए  तीघरे  केल्द्रीय  मजदूरो  बोर्ड
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 लोक  महत्व  के  विषय  की  ओर  ध्यानाकर्षण  25  1989  के प्रतिवेदन

 के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  श्री-पी०  भारतीय  श्रमिक  नई  दिल्ली

 तथा  अन्य  व्यक्तियों  द्वारा  हस्ताक्षरित  एक  याचिका  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 12.15-1/2  म०  प०
 अविलम्बनोय  लोक  महत्व  के  विषय  को  ओर  ध्यानाकषण

 तम्बाकू  के  वसूलो  मूल्य  के  बारे  में  तम्बाक्  निर्यातकों/विनिर्माताओं  और

 तम्बाक्  उत्पादकों  के  बोच  हुए  समझोते  का  उल्लंघन

 लिनुबाव  ]

 क्री  गोपाल  कृष्ण  योटा  :  मैं  वाणिज्य  मंत्री  महौदय  का  ध्यान  अविलम्बनीय
 लोक  महत्व  के  निम्न  विषय  की  ओर  दिलाता  हूं  और  उनसे  अनुरोध  करता  हूं  कि  वह  इस  संबंध
 में  वक्तव्य  दें  :--

 के  वसूली  मूल्य  के  बारे  में  तम्बाक्  निर्यातकों/विनिर्माताओं  और  तम्बाक्
 उत्पादकों  के  बीच  हुए  समझौते  के  कथित  जिसके  परिणामस्वरूप  तम्बाक्
 उत्पादकों  को  भारी  नुकसान  हो  रहा  से  उत्पन्न  स्थिति  तथा  इस  संबंध  में  सरकार
 द्वारा  की  गयी  कार्यवाही  ।”

 12.16.  म०  प०

 महोदय  पीठासोन

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  प्रिय  रंजन  दास  :  वर्जीनिया  फलयू
 क्यो र्ड  एफ०  तम्बाक्  मुख्यतः  आन्ध्र  प्रदेश  और  कर्नाटक  में  उगाया  जाता  वर्ष
 1988-89  की  फसल  में  आन्क्र  प्रदेश  में  वी०  एफ०  सी०  तम्बाकू  का  उत्पादन  88  मिलियन
 कि०ग्रा०  होने  का  अनुमान  वर्ष  1988-89  में  39.92  मिलियन  कि०  ग्रा०  वी०  एफ०  सी०

 तम्बाक्  का  निर्यात  हुआ  जिसका  मूल्य  100.72  करोड़  रुपए  था  ।

 आन्ध्र  प्रदेश  में  व  1988-89  की  जो  फसल  अब  बेची  जा  रही  है  उसके  लिए  न्यूनतम
 समर्थन  मूल्य  ग्रेड  के  लिए  13.30  प्रति  कि०पग्रा०  और  ग्रेड  के  लिए  11.75  रु०
 प्रति  कि०ग्रा०  है  ।

 आन्ध्र  प्रदेश  में  इस  वर्ष  1(-2-89  को  13  नीलामी  मंचों  पर  तम्बाकू  की  नीलामी  हुई
 और  बाकी  पांच  नीलामी  मंचों  पर  16-2-1989  को  हुई  इन  नीलामियों  की  प्रगति  अच्छी  रही  ।

 28-2-1989  के  बाद  नीलामी  मंचों  पर  प्रस्तावित  कीमतों  में  गिरावट  देखी

 28-2-1989  से  9-3-1989  तक  की  अवधि  के  दौरान  उनकी  उच्चतर  कीमतों  में  22.10
 23.50  रु०  से  19.90  २०  21.10  रुपये  तक  की  गिरावट  आयी  १  28-2-1989  से  कीमतों  में
 गिरावट  की  प्रवृत्ति  को  देखते  हुए  उपजंकर्ताओं  ने  9-3-1989  को  8  नीलामी  मंचों  में  भाग  लिया  ।

 तम्बाक्  बोर्ड  के  अध्यक्षें  ने  हर्तक्षेप  किया  और  ।  0-3-1989  को  विचार-विमर्श  करने  के  लिए
 रियों  और  क्षेत्रीय  समितियों  में  उपजकर्ताओं  के  प्रतिनिधियों  को  आमन्त्रित  किया  ।  विचार-विमशे  के
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 5  1911  )  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  ओर  ध्यानाकर्षण

 दौरान  व्यापारियों  ने  बताया  कि  उन्होंने  नीलामियों  के  प्रारम्भिक  चरण  में  अत्यधिक  ऊंची  कोमतें
 भदा  फिर  आपस  में  एक  करार  हुआ  जिसके  अनुसार  व्यापारी  काली  मिट्टी  वाली  तम्बाकू
 के  ग्रेड  क ेलिए  औसतन  21  रुपए  प्रति  कि०  ग्रा०  तथा  एन०  एल०  एस०  क्षेत्र  के  बेहतर
 ग्रेडों  की  तम्बाकू  के  लिए  औसतन  27  रुपये  प्रति  कि०ग्रा०  की  दर  से  भुगतान
 करने  को  सहमत  हो  जिसमें  निर्यात  स्थिति  को  देखते  हुए  लगभग  50  पैसे  प्रति  कि०्ग्रा०
 की  मामूली  कटौती  की  शर्त  रखी  गई  ।  उपर्युक्त  समझौते  के  अनुसार  11-3-1989  को  नीलामियां

 हुईं  लेकिन  व्यापारियों  ने  ग्रेड  तम्बाकू  पर  21  रुपये  प्रति  कि०ग्रा०  के  हिसाब  से  भुगतान
 की  प्रतिबद्धता  को  नहीं  निभाया  ।  किन्तु  उन्होंने  एन०  एल०  एस०  तम्बाक्  के  बारे  में  की  गई
 प्रतिबद्धता  को  स्वीकार

 कृषकों  के  बीच  क्षोभ  की  भावना  को  देखते  हुए  मैंने  तम्बाक्  की  नीलामियों  और  कीमतों
 से  सम्बन्धित  समस्याओं  के  बारे  में  नई  दिल्ली  में  दिनांक  30-3-1989  को  नियर्तिकों

 .  तथा  विनिर्माताओं  के  प्रतिनिधियों  के  साथ  विचार-विमशं  इस  बेठक  में  ब्यापारी  तथा
 विनिर्माता  वी०  एफ०  सी०  तम्बाक्  के  ग्रेड  के  लिए  20.50  *०  प्रति  कि०ग्रा०  और
 ग्रेड  क ेलिए  19.50  रु०  प्रति  कि०भग्रा०  की  दर  से  भुगतान  करने  के  लिए  सहमत  हो  इस
 करार  के  होने  पर  दिनांक  3  1989  से  नीलामिग्रां  पुनः  शुरू  हुई  ।  दिनांक  4  1989
 तथा  उसके  व्यापारियों  ने  केबल  उत्तम  किस्म  को  तम्बाकू  के  सम्बन्ध  ही  करार  को
 न्वित  करना  शुरू  किया  ।  कुछ  कम  स्तर  को  वी०  एफ०  सी०  तम्बाकू  के  ग्रेड  के  लिए
 18  से  20  रुपए  प्रति  कि०ग्रा०  और  ग्रेड  क ेलिए  17  से  19  रुपये  प्रति  कि०  ग्रा०  के  बीच

 को  कीमतें  मिलीं  ।

 तम्बाकू  बोर्ड  के  अध्यक्ष  द्वारा  निर्यातकों  तथा  विनिर्माताओं  के  प्रतिनिधियों  के  साथ  7  तथा
 8  1989  को  इस  स्थिति  की  समीक्षा  की  गई  और  उन  पर  वचनबद्धता  निभाने  की
 श्यकता  पर  बल  दिया  निर्यातक  विशेष  रूप  से  9  1989  के  बाद  से  बाजार  मे

 सक्रिय  नहों  रहे  और  इससे  काली  मिट्टी  वाले  नीलामी  मंचों  में  प्रतियोगिता  कम  हो  गईं  ।  इसके
 परिणामस्वरूप  कीमतों  में  और  गिरावट  आ  गई  और  अब  तथा  ग्रेडों  के  लिए
 लगभम  15  रु०  से  17  रु०  प्रति  कि०पग्रा०  अन्य  ग्रेडों  के  सम्बन्ध  में  भी  कीमतों  में  गिरावट  भा
 गई  है  ।  तथा  ग्रेडों  की  चमकीली  किस्मों  के  तम्बाकू  की  ग्रांठों  की  अब  भी
 क्रमशः  20.50  रु०  तथा  19.50  र०  प्रति  कि०ग्रा०  कीमत  मिल  रही  है  लेकिन  ये  को मर्ते  चुकाने
 में  व्यापारियों  का  रुख  बहुत  ही  चुनिन्दा  है  ।

 की  स्थिति  के  अनुसार  लगभग  75.00  रु०  कि०ग्रा०  की  फसल  का  विपणन
 किया  इस  प्रकार  लगभग  13  एम०  कि०ग्रा०  फसल  शेष  रह  18-4-1989  को
 किसानों  को  18.52  २०  प्रति  कि०ग्रा०  की  औसत  कीमत  प्राप्त  हुई  जबकि  पिछले  वर्ष  16.33  रु०
 प्रति  कि०ग्रा०  औसत  कीमत  प्राप्त  हुई  थी  जो  पिछले  वर्ष  कीं  तुलना  में  2.19  रु०  प्रति  कि०ग्रा०
 मधिक  है  ।

 किसान  कीमत  अधिप्राप्ति  से  अब  भी  असन्तुष्ट  कीमतों  में  गिरावट  की  प्रवृत्ति
 को  रोकने  के  लिए  निरन्तर  प्रयास  किए  जा  रहे  हैं  ।  या

 ओर  गोपाल  कृष्ण  थोटा  :  कृपया  तत्काल  कार्येबाह्षी  हुए--राज्य  व्यापार  निगम  को
 कहिए  कि  वह  बाजार  में  आए  आर  30  मार्च  को  माननीय  सम्मुख
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 तम्बाक्  बोर्ड  के  अध्यक्ष  और  उत्पादकों  के  प्रतिनिधियों  द्वारा  तय  किए  गए  मूल्यों  पर

 तम्बाक्  खरीदे  ।

 ओ  के०  एस०  राव  :  उपाध्यक्ष  आन्ध्न  प्रदेश  में  तम्बाकू  उत्पादकों

 की  स्थिति  काफी  विताजनक  है  ।  तम्बाक्  उत्पादकों  के  साथ  हर  बार  यह  समस्या  होती  है  कि

 घरेलू  खपत  तो  विनिर्माताओों  तक  सीमित  है  और  दूसरे  उपभोक्ता  निर्यातक  ही  हैं  और  ये  दोनों

 उनका  शोषण  करते  वास्तव  में  दो  वर्ष  पहले  तो  स्थिति  इतनी  खराब  थी  कि  किसान  अपना

 निवेश  भी  प्राप्त  नहीं  कर  सके  और  उन्हें  अपनी  सारी  सम्पत्ति  बेचनी  पड़ी  ।  उस  अवधि  के  दौरान

 तम्बाकू  उत्पादकों  के  प्रतिनिधियों  ने भारत  सरकार  से  सम्पर्क  किया  ओर  न्यूनतम  समर्थन  मूल्य  में

 वृद्धि  करने  के  लिए  था  ।  और  इसका  भारत  सरकार  को  श्रय  है  कि  उन्होंने  तत्काल

 न्यूनतम  समर्थन  भूल्य  में  वृद्धि  कर
 दी  और  राज्य  व्यापार  निगम  को  तम्बाकू  खरीदने  के  लिए

 मभी  निर्देश  दिया  |  इस  कायंवाही  से  तम्बाकू  उत्पादकों  को  कुछ  राहत  मिली  और  भारत  सरकार

 द्वारा  की  गई  तत्काल  कार्यवाही  से  उन्हें  प्रसन्नता  हुई  ।  लेकिन  समस्या  का  स्थायी
 घान  नहीं  हुआ  है  ।  जब  हम  मंत्री  महोदय  द्वारा  दर्शाए  गए  तथा  ग्रेड  के  लिए

 न्यूनतम  समर्थन  धृल्य  के  बाद  और  वास्तविक  व्यावहारिक  मूल्य  अथवा  लाभप्रद  मूल्य  की  ओर
 देखते  हैं  तो  ये  बहुत  अधिक  थे  ओर  इन  दोनों  में  कोई  तुलना  नहीं  इस  वर्ष  भी  कुछ  क्षेत्रों  में
 प्रारम्भिक  सूल्य  बढ़कर  27  रुपये  प्रति  किलोग्राम  होकर  फिर  कम  हो  गया  फरवरी  के  अन्त  में

 यह  लगभग  21  रुपये  फिर  20  रुपये  ओर  अन्ततः  17  रुपये  या  18  रुपये  रह  गया  ।  इस

 तम्बाकू  उत्पादक  का  पूर्णतया  शोषण  हो  रहा  हमने  इस  ओर  स्वयं  माननीय  मन्त्री  श्री  दास

 मुशी  का  ध्यान  आकैित  किया  है  और  मुझे  खुशी  है  कि  इस  बारे  में  तत्काल  सहमत  हो  गए  कि
 इस  क्षेत्र  का  दौरा  करेंगे  और  उत्पादकों  में  विश्वास  उत्पन्न  करें  तथा  निर्यातकों  और  विनिर्माताओं
 को  अहसास  दिलाएंगे  कि  वे  उपजकर्ताओं  का  शोषण  नहों  कर  सकते  ओर  भारत  सरकार  चुपचाप
 नहीं  रहेगी  ।

 उन्होंने  यह  प्ोचा  कि  विनिर्माताओं  श्रौर  निर्यातकों  पर  दबाव  डालने  से  वे  उनके  और
 उत्पादकों  के  मध्य  सौहाद  भर  बेहतर  संबंध  स्थापित  कर  सकेंगे  और  यह  भी  सुनिश्चित  कर
 सकेंगे  कि  ग्राहकों  द्वारा  एक  निर्धारित  मूल्य  की  अदायगी  की  तदनुसार  उन्होंने  30  मार्च
 को  इन  सभी  श्रेणी  के  निर्यातकों  ओर  विनिर्माताओं  की  दिल्ली  में  एक  सभा
 आयोजित  जिसमें  निर्यातक  ओर  विनिर्माता  ग्रड  के  लिए  20.50  रुपये  प्रति  किग्रा०
 और  ग्रेड़  के लिए  19.50  रुपये  प्रति  किग्रा०  की  अदाययी  और  इसके  अनुसार  ही  अन्य  ग्रेडों
 के  लिए  अदायगी  को  बात  पर  सहमत  हो  गये  परस्तु  यहां  मन््त्री  महोदय  की  उपस्थिति  में
 सहमत  हूने  के  बाद  उन्होंने  दो दिन  तक  भी  अपने  वायदे  को  पूरा  नहीं  किया  और  वापस  जाने  के
 बाद  उन्होंने  एक  बार  फिर  एक  मूल्य  निर्धारक  सभा  बना  ली  और  बहुत  कम  मूल्यों  की  अदायगी
 आरम्भ  कर  दी  ।  इससे  उत्पादकों  के  मन  में  यह  धारणा  उत्पन्त  हो  गई  कि  इस  समस्या  का  कोई
 स्थायी  समाधान  नहीं  है  भौर  भारत  सरकार  द्वारा  हस्तक्षेप  करने  और  आश्वासन  देने  के  बावजूद
 भी  उनका  शोषण  किया  जा  रहा  इसका  स्थायी  समाधान  केवल  यह  हो  सकता  है  कि  न्यूनतम
 समर्थन  मूल्य  में  वृद्धि  कर  दी  इसके  बिना  इसका  कोई  स्थायी  समाधान  नहीं  फिर  भी
 यदि  इस  समस्या  के  लिए  किसी  स्थायी  समाधान  को  व्यवस्था  नहों  की  जाती  है  तो  भविष्य  में  भी

 ऐसी  समस्या  उत्पन्न  हो  सकती  है  क्योंकि  यह  व्यवसाय  निजी  लोगों  के  हाथों  में  भारत  सरकार
 के  हाथों  में  यह  ध्यवसाय  नहीं  जो  उत्पादकों  का  ध्यान  रख  सके  ।  हमने  तम्बाक्  बोड्ड  में  भी  श्स
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 5  मुद्दे  के  बारे  में  चर्चा  को  है  जिसमें  हमने  यह  निर्णय  लिया  है  कि  जब  भी  विनिर्माताओं  अथवा
 ४  निर्यातकों  की  ओर  से  शोषण  किया  जाता  है  तो  इसके  लिए  तम्बाक्  बोर्ड  के  बाजार  में  प्रवेश  करने

 के  लिए  सम्बन्धित  सरकारों  द्वारा  जब  तक  तीस  अथवा  चालीस  करोड़  रुपये  को  स्थायी  निधि
 की  व्यवस्था  नहीं  की  जाती  है  तब  तक  उत्पादकों  को  चाहे  कितने  भी  आश्वासन  दिये  जायें  उन्हें
 कोई  लाभ  नहीं  होगा  भौर  हर  बार  उनका  शोषण  किया  जायेगा  ।

 मैं  राज्य  व्यापार  निगम  का  उल्लेख  करना  चाहुंगा  |  जब  उत्पादकों  को  निर्यातकों
 के  शोषण  से  बचाने  के  लिए  राज्य  व्यापार  निगम  को  बाजार  में  प्रवेश  करना  पड़ा  तो  उन्होंने  उन्हें
 लाभकारी  मूल्य  देने  का  आश्वासन  दिया  ।  उन्होंने  उन्हें  यह  आश्वासन  भी  दिया  कि  ऐसे  बेईमान
 निर्यातकों  से  उनकी  रक्षा  की  जाएगी  जो  एस०  टी०  सी०  को  भी  घोखा  दे  रह  हैं  और  उसे  करोड़ों
 रुपये  की  हानि  पहुंचा  रहे  हैं  ताकि  एम०  सी०  अथवा  भारत  सरकार  कभी  भी  उत्पादकों  से

 तम्बाकू  खरीदने  के  बारे  में  न  सोचे  ।  स्पष्ट  रूप  से  इसका  अभिप्राय  यह  है  कि  कुछ  निहित  स्वार्थी
 निर्यातक  अथवा  न  केवल  उत्पादकों  का  शोषण  करने  के  लिए  कार्य  कर  रहे  हैं

 अपितु  वे  इस  बात  में  भी  रुचि  ले  रहे  हैं  कि  भारत  सरकार  का  कोई  संगठन  अथवा  सरकारी  क्षेत्र
 का  कोई  उपक्रम  उत्पादकों  की  रक्षा  न  कर  सके  ।  अन्ततः  इससे  कोई  लाभ  नहोीं  होगा  ।
 इसका  समाधान  केवल  यह  है  कि  उत्पादकों  को  लाभकारी  मूल्य  दिये  जायें  और  उनके  लिए  समर्थन
 मूल्य  निर्धारित  किया  जाये  ।  दूसरा  पहलू  एक  विचार  मात्र  राज्य  सरकार  यह  सोचती  है  कि
 उत्पादकों  की  रक्षा  करना  केवल  भारत  सरकार  का  दायित्व  राज्य  सरकार  तम्बाक्  उत्प|दकों
 के  बचाव  के  लिए  कभी  भी  सामने  नहों  आई  इस  सन्दर्भ  में  मैं  चाहता  हूँ  कि  माननीय  मन्त्रो
 केरल  में  की  गई  व्यवस्था  की  भांति  कुछ  व्यवस्था  केरल  में  काजू  की  खरीददारी  के  बारे  में
 जब  केरल  के  सांसदों  ने  इस  बात  का  प्रतिनिधित्व  प्रस्तुत  किया  कि  निर्यातकों  के  हाथों  काज्  उत्पादकों
 का  शोषण  किया  जा  रहा  है  तो  भारत  सरकार  के  कहने  पर  केरल  सरकार  ने  आगे  आकर  उत्पादकों
 से  काजू  की  खरीददारी  पर  अपना  एकाधिकार  स्थापित  कर  लिया  ताकि  उत्पादकों  को  लाभकारी  मूल्य
 दिया  जा  सके  और  इसके  बदले  में  काजू  निगम  अन्य  देशों  को  काजू  का  निर्यात  मैं
 पाननीय  मन्त्री  महोदय  से  यह  अनुरोध  करूंगा  कि  वे  आन्ध्र  प्रदेश  के  मुख्य  मन्त्री  स  यह  कहें  कि
 एकाधिकृृत  रूप  में  राज्य  सरकार  द्वारा  तम्बाकू  की  खरीददारी  की  जाये  ओर  फिर  माननीय  मन्त्री
 महोदय  को  स्वयं  आगे  आकर  चाय  व्यायार  काजू  व्यापार  मसाले  निगम  आदि  की
 भांति  तम्बाक्  व्यापार  निगम  आरम्भ  करें  ।  मेरी  समझ  में  यह  ब!त  नहों  आती  कि  जब  आपने  केरल
 में  मसाले  और  अन्य  विभिन्न  कृषि  उत्पादों  के  बारे  में  व्यवस्था  कर  रखी  है  तो  तो  केवल

 तम्बाक्  उत्पादकों  के  सामने  ही  भारी  असुविधा  क्यों  उत्पन्न  की  जाये  ।  क्या  आपको  तम्बाकू  के  लिए
 एक  अलग  से  ऐसा  व्यापार  निगम  आरम्भ  करके  तम्बाकू  उत्पादकों  की  रक्षा  नहीं  करनी  चाहिए
 जो  कि  बाजार  में  प्रवेश  करके  तम्बाक्  उत्पादकों  को शोषण  से  बचा  सके  ।

 हमने  मन्त्रालय  को  तम्बाकू  बोर्ड  की  ओर  से  इप्त  बारे  में  कई  प्रस्ताव  भेजे  हैं  और
 हम  प्रस्ताव  भेज  भी  रहे  हैं  और  तम्बाकू  उत्पादकों  ने  भी  मन्त्रालय  में  कई  बार  अपने  प्रतिनिधि
 भेजे  अतः  मैं  यह  अनुरोध  करता  हूं  कि  माननीय  मन्त्री  महोदय  उत्पादकों  से  तम्बाक  खरीदने  के
 लिए  लगभग  15-20  करोड़  रुपये  तुरन्त  ही  उधार  दें  और  फिर  उनसे  तम्बाकू  खरीदने  के  लिए
 कहें  अथवा  वे  यह  सुनिश्चित  करें  कि  यह  खरीददारी  राज्य  सरकार  द्वारा  की  यदि  राज्य
 सरकार  यह  दायित्व  नहीं  लेतो  है  यदि  राज्य  सरकार  यह  सोचती  है  कि  तम्बाक्  उत्पादकों  के  प्रति
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 जय  हयात  सणन्न्गामगगन

 उनका  कोई  दायित्व  नहीं  है  तो  फिर  भारत  सरकार  को  आगे  आकर  तम्बाकू  उत्पादकों  की  रक्षा

 करनी  चाहिए  ।

 अपने  भाषण  को  समाप्त  करने  से  पहले  मैं  यह  निवेदन  करना  चाहुंगा  कि  आज  से

 10-15  दिन  बाद  ही  नीलामी  होने  जा  रही  अतः  यह  समय  बहुत्त  महत्ग्पूणं  है  और  यदि

 भारत  सरकार  अब  भी  कोई  कार्यवाही  नहीं  करती  है  और  राज्य  सरकार  यह  खरीददारी  नहीं

 करती  है  तो  इससे  उत्पादकों  को  भारी  असुविधा  होगी  ।  अतः  यदि  एस०  टीं०  सी०  द्वारा

 कल  अथवा  परसों  यह  खरीददारी  नहीं  की  जाती  है  तो  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  तम्बाकू  बोर्ड  को

 कुछ  करोड़  रुपये  अवश्य  ही  उधार  दिये  जाने  चाहिएं  ताकि  तभ्बाकू  बोर्ड  उत्पादकों  से
 लाभकारी

 मूल्य  पर  तम्बाकू  खरीद  सके  अथवा  विनिर्माताओं  द्वारा  उनकी  उपस्थिति  में  उत्पादकों  से  तम्बाकू

 खरीदा  जाये  ।

 श्री  वो०  शोभना्रीश्वर  राव  :  उपाध्यक्ष  सबसे  पहले  मैं  अपनी  भोर
 से  तथा  आन्प्र  प्रदेश  के  तम्बाक्  उत्पादकों  की ओर  से  इस  सदन  में  चर्चा  के  लिए  इस  ध्यानाकर्षण
 प्रस्ताव  को  स्वीकार  करने  के  लिए  तहेदिल  से  धन्यवाद  देना  माननीय  मन्त्री  ते

 विस्तारपृरवंक  यह  उल्लेख  किया  है  कि  इस  स्थिति  के  बारे  में  क्या  घटित  हुआ  है  और  समय  अभाव
 के  कारण  मैं  उसे  दोहराऊंगा  नहीं  ।

 यह  एक  अत्यन्त  गम्भीर  मामला  जैसा  कि  माननीय  मन्त्री  महोदय  ने  अपने
 वक्तव्य  में  स्वयं  उल्लेख  किया  है  कि  यद्यपि  10  1989  को  तम्बाकू  बोड  के  अध्यक्ष  की

 उपस्थिति  में  विनिर्माताओं  और  निर्यातकों  के  प्रतिनिधियों  के  मध्य  एक  समझौता  हुआ
 था  परन्तु  उसे  कार्यान्वित  नहीं  किया  गया  व्यापारियों  ने  इसका  पालन  नहीं  किया  था  और
 उनके  बीच  माननीय  राज्य  मन्त्री  के  समक्ष  पुनः  समझोता  किया  गया  ।  यह  एक  ऐसी  बात  है  जिसको

 भनुमति  नहीं  दी  जा  सकती  क्योंकि  उत्पादकों  के  हितों  की  रक्षा  के  लिए  तम्बाकू  बोर्ड  विद्यमान

 है  और  यह  समझौता  बोर्ड  के  अध्यक्ष  और  माननीय  मन्त्री  महोदय  की  उपस्थिति  में  किया  गया  था
 और  यदि  वे  उसका  पालन  नहीं  करते  हैं  तो  उन्हें  यह  घुनिश्चित  करने  के  लिए  आपको  कड़ी
 वाही  करनी  चाहिए  कि  उत्पादकों  लाभकारी  मूल्य  मिल  सके  ।  वास्तव  में  आपको  यह
 याद  होगा  कि  कुछ  समय  पहले  जब  लगातार  3  वर्षों  तक  तम्बाकू  के  समर्थत्र  मूल्य  में  वृद्धि  नहों
 की  गई  थी  तो  मैंने  यह  सुझ।व  दिया  था  कि  उत्पादकों  को  भी  कुछ  लाभ  दिया  मैंने  यह
 अनुरोध  किया  था  ओर  आपने  इन  निर्यातकों  और  व्यापारियों  के  लिए  नकद  मुआवजा  देने  की
 स्वीकृति  दे  दी  थी  ।  क्या  सरकार  द्वारा  दिये  जाने  के  बावजूद  उसके  द्वारा  उत्पादकों  को
 इस  प्रकार  निराश  करना  शोभा  देता  है  ।

 श्री  सो०  जंगा  रेड्डी  :  सरकार  क्या  कर  रही  है  ?  इसकी  खरीददारी  क्यों  नहीं
 कर  रही  ?

 श्री  वी०  शोभनाद्रीश्वर  मैं  आपके  ध्यान  में  यह  बात  लाना  चाहूंगा  कि  सरकार  को
 अब  तुरन्त  ही  कार्यवाही  करनी  चाहिए  और  यह  सुनिश्चित  करना  चाहिए  कि  राज्य  व्यापार  निग्रम
 बाजार  में  प्रवेश  करे  ।  यद्यपि  तम्बाकू  बोंडं  यह  खरीद  कर  सकता  है  परन्तु  बह  केवल  न्यूनतम

 समर्थन  मूल्य  पर  ही  खरीददारी  करेगा  जो  कि  लाभकारी  मूल्य  नहीं  है  और  जंसा  कि  मेरे  सहयोगी
 ने  अभी-अभी  उल्लेख  किया  है--न्यूच्तम  समर्थन  मूल्य  13.30  to  प्रति  कि०  ग्रा०  अब  निर्धारित
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 मूल्य  20.50  रु०  प्रति  कि०  ग्रा०  में  7.20  रु०  प्रति  कि०  ग्रा०  का  अन्तर  किसान  तम्बाकू
 बोर्ड  को  13.30  ko  प्रति  कि०  ग्रा०  की  दर  से  तम्बाक्  देने  की  स्थिति  में  नहीं  वह  इसके  लिए
 राजी  नहीं  होगा  ।  अब  केवल  यही  तरीका  है  कि  राज्य-ब्यापार  निगम  को  बाजार  में  प्रवेश  करके  उस

 मूल्य  की  अदायगी  करनी  चाहिए  जिसका  निर्धारण  आपकी  उपस्थिति  में  किया  गया  वे  तम्बाकू
 के  ग्रेड  के लिए  20.50  bo  प्रति  कि०  ग्रा०  और  ग्रेड  क ेलिए  19.50  रु०  प्रति
 कि०  ग्रा०  और  तदानुसार  अन्य  ग्रेडों  के  लिए  भुगतान  की  मांग  कर  रहे  अब  समस्या  यह  है
 कि  यदि  एस०  टी०  सी०  बाजार  में  प्रवेश  करके  तम्बाकू  की  बहुत  थोड़ी  मात्रा  की  खरीद  करता

 है  तो  उससे  उत्पादकों  की  ध्तमस्था  का  समाधान  नहीं  होगा  ।  मुझे  यह  सूचना  मिली  थी  कि  एस०
 टी०  सी०  द्वारा  केवल  4  सौ  टन  तम्बाकू  की  ही  खरीददारी  की  जा  सकती  अब  उत्पादकों  के
 पास  13  मिलियन  टन  तम्बाक्  की  कुल  मात्रा  उपलब्ध  अतः  राज्य  व्यापार  निगम  को  कम  से
 कम  6  मिलियन  कि०  ग्रा०  तम्बाकू  खरीदना  चाहिए  ।  इस  संबंध  में  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  राज्य
 व्यापार  निगम  कभी  भी  यह  कह  सकता  है  कि  पहले  वर्ष  1980  अथवा  1984  अथवा  1985  में
 जब  एस०  टी०  सी०  ने  तम्बाकू  खरीदा  था  तो  उसे  हामि  हुई  थी  ।  ऐसा  एस०  टी०  सी०
 की  ओर  से  भण्डार  के  शीघ्र  निपटान  करने  में  भकुशलता  और  उपेक्षा  के  कारण  हुआ  था  ।

 किसी  तरह  कोई  भूल  एवं  लाहरवाही  हुई  है  ।  मैं  प्रछली  घटनाओं  में  दोष  नहीं
 लना  चाहता  ।  परन्तु  अब  तम्बाकू  बोर्ड  का  गठन  कर  दिया  गया  वैज्ञानिक  ढंग  से  तम्बाकू  का
 ग्रेड  निर्धारित  किया  जाता  है  तथा  तम्बाकू  बोडं  द्वारा  प्रशिक्षित  कर्ंचारी  तम्बाकू  का  वर्गीकरण
 करते  विगत  वर्षों  में  घटिया  किस्म  के  तम्बाक्  का  दर्जा  बढ़ाकर  उसे  अच्छी  किस्म  के  तम्बाक्
 के  रूप  में  खरीदा  जाता  था  और  तम्बाकू  कम्पनी  को  घनराशि  का  भुगतान  किया  जाता  था  जबकि
 वास्तव  में  राज्य  व्यापार  निगम  को  नुकसान  होता  था  परन्तु  अब  ऐसा  नहीं  होगा  ।  अब  तम्बाक्
 बोर्ड  के  व्यापक  नेटवर्क  से  स्वतः  पूर्ण  तंत्र  तैयार  किया  है  इसका  कामिके  और  प्रशासनिक  ढांचा
 तैयार  कर  दिया  गया  यदि  इसे  उचित  ढंग  से  रखा  गया  तो  राज्य  व्यापार  निगम  को  निश्चित
 रूप  से  घाटा  नहीं  होगा  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  इसे  इससे  पिछले  वर्ष  या  एक  वर्ष  पहले  की  तरंह
 लाभ  होगा  जब  तम्बाक्  बोर्ड  और  राज्य  व्यापांर  निगम  ने  संकटकाल  में  तम्बाकू  की  खरीद  की

 थी  और  बाद  में  इसे  निर्यातकों  को  बेचे  दिया  इससे  उन्हें  लाभ  हुआ  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  इस

 वर्ष  भी  उन्हें  लाभ  होगा  ।  तक  की  दृष्टि  से  मान  लो  कि  मेरा  पूर्वानुमान  गलत  हो  जाता  है  और

 राज्य  व्यापार  निगंम  को  2  या  3  करोड़  के  नुकसान  हो  जाता  है  तो  कोई  आफत  नहीं  भा

 जाएगी  ।  तम्बाकू  को  भारत  सरकार  को  1300  करोड़  रुपये  का  उत्पाद  शुल्क  भौर  सीमा  शुल्क
 प्राप्त  होता  यह  ऐसी  वस्तु  है  जिससे  भारत  सरकार  को  अधिकतम  आय  होती  है  क्योंकि

 आपको  इतना  अधिक  राजस्व  मिल  रहा  इसलिए  खरीद  में  3  या  4  करोड़  रुपये  के  नुकसान  से

 कोई  विशेष  फर्क  नहीं  पड़ता  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  मंत्री  श्री  प्रिय  रंजन  दास  मुंशी  जिन्होंने
 तम्बाक  के  मामले  में  विशेष  रुचि  लो  निश्चित  रूप  से  इसका  समर्थन  करेंगे  ओर  राज्य  व्यापार
 निगम  को  बाजार  में  खरीद  करने  का  आदेश ः  देंगे  और  बिना  किसी  बिलंव  के  आगे  की  कार्यवाही
 जैसा  कि  उस  पक्ष  के  मेरे  साथी  ने  कहा:कि  तम्बाकू  की  खरीद  उन  मूल्यों  पर  की  जाएगी  जो  आपके

 समक्ष  निर्धारित  किये  गये  हैं  ।

 मैं  आपकोन्यह  भी  बताना  चाहता  हूं  कि  उत्पादकों  को  दूसरे  से  नुकसान
 हो  रहा*है  वे  तम्बाकू:की-  पत्तियों  को  खेत  से  एकत्रित  कस्क्रे-भुसौरा-में  रखते  हैं  तथा  उसे  साफ

 करते  हैं  तत्पश्वातः  उसकी  गांठ  हैं  और  तब  इसे  नीलामी-के  लिए  जातेः  हैं॥  कभी-कभी
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 —  नस

 गांठ  तैयार  करने  से  लेकर  नीलामी  स्थल  तक  लाने  में  दो  महीने  से  अधिक  लग  जाते  इन  दो

 महीनों  के  दौरान  तम्बाकू  का  रंग  कुछ-कुछ  बदल  जाता  है  ।  गांठ  को  नीलामी  स्थल  तक  लाने  में

 हुए  विलम्ब  के  कारण  जिसका  निर्णय  भी  तम्बाक्  बोर्ड  किसानों  की  संख्या  तथा  क्षेत्र  आदि  के
 भाधार  पर  करता  किसानों  को  उसी  लागत  पर  कम  आय  होती  तम्बाक्  बोर्ड  15  दिन  में

 एक  बार  अनुमति  देता  नीलामी  स्थल  तक  आने  में  तम्बाकू  का  रंग  बदल  जाता  है  तथा  किस्म

 बिगड़  जाती  है  ।  इसका  किसान  को  दंड  दिया  जाता  अर्पाप्त  नीलामी  स्थलों  के  कारण

 ऐसा  हो  रहा  कृष्णा  जिले  में  पहले  एक  कांचीका  चीराला  में  और  दूसरा  नन््दी
 गांव  में  दो  नीलामी  स्थल  आपने  नन््दी  गांव  के  नीलामी  स्थल  को  बन्द  कर  दिया  है  ।  कृष्णा
 जिले  का  समस्त  वर्जीनिया  तम्बाकू  तथा  वाररेंगल  जिले  के  महादेवपुरी  क्षेत्र  का  सारा  तम्बाक
 कांचिका  चेराला  के  नीलामी  स्थल  पर  लाया  जा  रहा  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इसे  कार्यवाही  वृतांत  में  सम्मिलित  नहीं  किया  जाएगा  ।

 )

 श्री  वो  ०शोभनाद्रोश्वर  राव  :  कंचन  चेराला  नोलामी  स्थल  पर  6  मिलियन  किलो
 ग्राम  तम्बाकू  की  नोलाभी  की  जा  सकती  है  ।  परन्तु  इस  वर्ष  नन््दी  गांव  के  नीलामी  स्थल  बन्द  होने
 के  कारण  यहां  ।0  मिलियन  किलो  ग्राम  तम्बाकू  की  नीलामी  करनी  होगी  भौर  इसके  कारण

 तम्बाक्  के  निपढान  में  अत्यधिक  विलंब  की  वजह  से  किसान  को  नुकसान  हो  रहा  है  ।

 मंत्री  महोदय  को  मेरा  सुझाव  है  कि  यह  सुनिश्चित  करें  कि  पर्याप्त  संख्या  में
 नीलामी  स्थल  हों  ताकि  किसानों  को  इस  कारण  से  नुकसान  न  हो  ।  एक  दूसरा  महत्वपूर्ण  कारण
 जिसक  व्यापारी  तम्बाक्  उत्पादकों  का  शोषण  कर  रहे  हैं  यह  है  ।  आपने
 3  भादि  ग्रेडों  के  लिए  मूल्य  निर्धारित  किए  गए  यदि  रंग  और  किस्म  में  थोड़ा  भी  परिवतंन

 हो  जाता  है  तो  उमे  एम०  एम०  मिश्रित  आदि  के  रूप  में  वर्गीकृत  कर  दिया
 जाता  एम०  शब्द  के  कारण  निर्यातक  4  रुपये  प्रति  किलो  कम  देकर  शोषण  कर  रहे  आप
 इसका  विश्वास  नहीं  करेंगे  ।  इसका  कारण  यह  है  कि  तम्बाकू  को  मिश्रित  ग्रेड  दिया  जाता  है  ।
 मेरा  सरकार  से  और  सरकार  के  माध्यम  से  बोर्ड  को  सुझाव  है  कि  मिश्रित  ग्रेड  को  भी  अल्प
 मिश्रित  और  औसत  मसिश्ित  ग्रेडों  मे ंउप-विभाजित  कर  दिया  जाए  ताकि  किसान  भी  यह  जान  सके
 कि  कितना  तम्बाक्  कम  मुल्य  में  जा  रहा  इसके  अभाव  में  भी  आप  निर्यातकों  और  सिगरेट
 निर्माताओं  को  उस  मूल्य  पर  तम्बाकू  खरीदने  का  लाइसेन्स  दे  रहे  हैं  जो  दिये  जाने  वाले  मूल्य  से
 400  या  500  रुपये  प्रति  क्विटल  कम  है  ।

 मेरा  दूसरा  महत्वपूर्ण  सुझाव  यह  है  कि  जब  मैं  तम्बाकू  बोर्ड  का  सदस्य  था  तथा  इस  सभा
 में  तम्बाकू  बोर्ड  विनियमन  विधेयक  पर  चर्चा  की  गई  तो  मैंने  आपसे  इसका  अनुरोध
 किया  था  ।  जहां  तक  कॉफी  का  संबंध  है  कॉफो  बोर्ड  इसके  मूल्य  निर्धारित  करता  जहां  तक
 चाय  का  संबंध  चाय  बोर्ड  चाय  के  मूल्य  निर्धारित  कर  रहा

 जहां  तक  तम्बाक्  का  संबंध  तम्बाक्  बोर  तम्बाक्  उत्पादकों  द्वारा  उत्पादित  तम्बाकू  का
 नहीं  बल्कि  नि्यातकों  द्वारा  निर्यात  किये  जाने  वाली  तम्काक्  का  न्यूनतम  निर्यात  मूल्य  निर्धारित
 कर  रहा  आज  तम्बाक्  बोर्ड  को  संपूर्ण  जामकारी  इसके  पास  विषणन  और  उत्पादन
 लियां  हैं  तथा  इसे  पूर्ण  वैशानिक  जानकारी  है  इसलिए  कृचि  मूल्य  और  लामत  आयोग  की  अपेक्षा
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 बाकू  के  न्यूनतम  समथ्थेन  मूल्य  निर्धारित  करने  के  लिए  अधिक  रुक्षम  है  और  इसे  अधिक
 र  मेरा  मंत्री  महोदय  से  निवेदन  है  कि  नीतिगत  मामलों  और  निर्णयों  में  परिवतंन  करें
 कि  तम्बाक्  बोड़े  स्वयं  न्यूनतम  समर्थ  मूल्य  निर्धारित  ब.रे  ।

 मैं  आपको  ग्रेड  पहलू  के  बारे  में  भी  बताना  चाहता  हूं  जिसका  प्रत्येक  किसान  को  ध्यान
 ना  है  ।  यह  सच  है  कि  सिद्धांत  रूप  से  तम्बाक्  बोर्ड  से  आशा  की  जाती  है  कि  बह  ग्रेड  के
 प्रलों  में  उत्पादकों  की  सहायता  के  लिए  अपने  कर्मचारियों  का  एक  दल  मेरा  आपको
 व  है  कि  सामुदायिक  ग्रेडिंग  केन्द्रों  की  स्थापना  के  लिए  आवश्यक  कदम  उठाए  जायें  जहां
 तानों  का  एक  समूह  तम्बाकू  ला  सके  और  आपके  बो्ड  का  एक  कमंचारी  वहां  जाकर  सुझाव  दे
 ;  कि  यह  किस  ग्रेड  का

 न्यूनतम  समर्थन  मूल्य  के  अतिरिक्त  मैं  मंत्री  महोदय  को  एक  बात  और  बताना  चाहता  हूं
 एक  दूसरा  क्षेत्र  जिसमें  आप  तम्बाक्  उत्पादकों  को  सहायता  दे  सकते  हैं  वह  है  किसानों  को

 साहन  ।  खेती  के  तरीकों  में  सुधार  करने  के  लिए  बोर्ड  आपको  बहुत  कम  सहायता  दे  रहा
 में  जब  मैं  वहां  तीन  वर्षों  से  था  मैं  यही  दलील  दे  रहा  था  ;  परन्तु  जब  सातवीं  पंचवर्षीय

 ना  को  अन्तिम  रूप  दिया  ना  रहः  था  तो  इसकी  सीमा  निर्धारित  कर  दी  तम्बाकू  बोर्ड
 मेरा  सुझाव  है  कि  कम  से  कम  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  खेती  के  उन्नत  तरीके  अपनाने  के  लिए

 ।  सम्भव  प्रोत्साहन  दे  जिनके  माध्यम  से  वे  प्रति  एकड़  उत्पादन  में  वृद्धि  कर  अन्यथा  वे
 व  बाजार  में  कहीं  भी  तम्बाक्  उत्पादकों  के  साथ  स्पर्धा  नहीं  कर  सकते  ।

 मैं  मंत्री  महोदय  को  सुझाव  देना  चाहता  हुं  कि  कुछ  कम्पनियां  ऐसी  हैं  जिन्होंने  नीलामी
 ली  शुरू  करने  से  पहले  तम्बाकू  उत्पादकों  के  देयबताओं  का  भुगतान  नहीं  किया  तम्बाक्
 |  के  गठन  के  बाद  नीलामी  प्रणाली  लागू  किए  जाने  से  पहले  तम्बाकू  वाउचरਂ  प्रणाली
 ।  उस  समय  के  दौरान  तम्बाक्  कम्पनियां  तम्बाकू  खरीदती  थीं  परन्तु  उन्होंने  धनराशि  नहीं
 ।  यह  उन्हें  अभी  तक  नहीं  दी  गई  किसान  परेशान  परन्तु  आश्चयंजनक  तथ्य  यह  है  कि

 ्नियां  नीलामी  स्थल  पर  आकर  उत्पादवों  से  तम्बाकू  खरीद  रही  यह  महत्वपूर्ण  बात  है
 ।  मन््त्री  महोदय  से  निवेदन  है  कि  इस  पहलू  की  जांच  करें  और  सुनिश्चित  करें  कि  यह  धनराशि
 त्रानों  को  दी  इसके  बिना  कंपनी  को  नीलामी  स्थल  पर  आकर  तम्बाक्  खरीदने  की
 ।  नहीं  दी  जानी  चाहिए  ।

 मेरे  साथी  श्री  जंगा  रेड्डी  ने ठीक  बात  कही  महादेवपुर  क्षेत्र  में  बहुत  अच्छी  किस्म  का

 ग़कू  पैदा  होता  उस  जगह  शुरू  से  कोई  नीलामी  स्थल  नहीं  पटूटे  पर  प्राइवेट  गोदाम
 या  राज्य  सरकार  विपणन  समिति  यार्ड  की  स्थापना  करने  अथवा  गोदाम  का  निर्माण  करके

 ॥_मी  स्थल  बनाये  जाने  के  लिए  आवश्यक  कदम

 उस  पक्ष  के  मेरे  साथी  श्री  के०  एस०  राव  ने  एक  अपील  की  कि  तम्बाक्  उत्प'दकों  की

 यता  के  लिए  आंध्र  प्रदेश  सरकार  आगे  क्यों  नहीं  आ  रही  है  ?  विगत  दो  ठीन  वर्षों  से  राज्य

 हार  ओनगोले  तम्बाक  उत्पादक  सहकारी  समिति  के  माध्यम  जिसके  अध्यक्ष  श्री  साराभाई
 बाजार  में  आई  है  ।  यह  खरीद  कर  रही  है  तथा  आप  इसे  कुछ  निर्यात  का  भी  आदेश  दे  रहे  हैं  ।
 *  आप  इसे  बेहतर  और  अधिक  निर्यात  आदेश  नहीं  देंगे  तो  यह  दूसरे  देशों  में  तम्बाकू  का  निर्थाति

 कर  सकती  ।  यदि  आप  गारंटी  देते  हैं  कि  अमुक  मात्रा  का  निर्यात  किया  जायेगा  तो  निश्चित
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 रूप  से  तम्बाकू  उत्पादक  सहकारो  समिति  राज्य  व्यापार  निगम  के  साथ  उन  मूल्यों  पर  अधिक

 तम्बाक्  खरीद  सकती  है  ।

 आप  गतिशील  युवा  मन्त्री  सरकार  को  विदेशी  क्रयोदश  लेने  चाहिए  भौर  आपको
 राज्य  व्यापार  निंगम  या  उत्पादक  सहकारिता  या  पैकंरों  अथवा  व्यापारियों  और  बड़े  लोगों  को
 वितरित  कर  देने  चाहिए  |  केवल  तभी  उत्पादकों  को  लॉभकारी  मूल्य  मिलेंगे  ।

 ्

 इन  शब्दों  क ेसाथ  ही  मैं  आपको  धन्यवाद  देता  हुं  कि  आपने  मुझे  यह  अवसर  प्रदान
 किया  ।

 श्री  चिन्तामणि  जेना  :  उपाध्यक्ष  मैं  माननीय  मंत्री  को  तम्बाक  बोर्ड
 भौर  अन्य  बोर्डों  के  माध्यम  से  बाजार  में  सम्मिलित  होने  तथा  उचित  कारंवाई  करने  के  लिए
 बधाई  देता  जिससे  कि  तम्बाकू  के  उत्पादकों  को  अधिक  समर्थन  मुल्य  मिल  सकेगा  ओर  उन्हें  ,
 ऋण  लेने  की  जरूरत  नहीं  होगी  ।  ऐसा  कहा  गया  है  कि  तम्बाकू  को  उसी  रूप  में  नीलामी  की
 कोई  व्यवस्था  न  होने  के  कारण  उच्च  किस्म  के  तम्बाक्  के  ग्रुण  और  मात्रा  में  तेजी  से  गिरावट
 आती  जिसके  कारण  अब  यह  निर्णय  लिया  गया  है  कि  उच्च  किस्म  के  तम्बाक  का  व्यापार
 किया  जायेगा  और  निम्न  किस्म  के  तम्बाकू  का  संचय  किया  जायेगा  ।  लेकिन  मेरे  विचार  से  विदेशों
 में  वी०एफ०सी०  तम्बाकू  की  अत्याधिक  मांग  है  ।

 इस  सम्बन्ध  में  मैं  यह  कहना  चाहूंगा  कि  माननीय  मंत्री  महोदय  के  उत्कृष्ट  उद्देश्यों
 के  बाद  भी  तम्बाक्  उत्पादकों  को  समर्थन  मूल्य  उपलब्ध  नहीं  हो  रहा  समर्थन  मुल्य  की  बात
 तो  वे  अपने  तम्बाकू  की  उत्पादन  लागत  भी  प्राप्त  नहीं  कर  पाते  क्योंकि  हम  सभो  जानते
 हैं  कि यह  एक  बहुत  ही  कीमती  खेती  जिसके  लिए  किसानों  को  बहुत  अधिक  पूंजी  का  निवेश
 करना  पड़ता  यह  एक  नगदी  फसल  है  और  प्रति  वर्ष  इससे  मंत्री  से  200  करोड़  रुपये  की
 विदेशी  मुद्रा  का  अजन  होता  पर  मुझे  इस  बात  का  दुःख  है  कि  न  तो  कृषि  मंत्रालय  और  न
 ही  वाणिज्य  मंत्र  लय  देश  के  अन्य  भागों  में  इसके  उत्पादन  के  लिये  कोई  उचित  कदम  उठा  रहा
 है  |  बल्कि  लाभप्रद  मूल्य  और  समथंन  मूल्य  की  प्राप्ती  में  अनिश्चितता  होने  के  कारण  तथा  अन्य
 कारणों  के  फलस्वरूप  तम्बाकू  उत्पादन  में  दिनों  दिन  गिरावट  आती  जा  रही  मेरे  पास  इसके

 |

 आंकड़े  उपलब्ध  हैं  पर  वक्त  की  कमी  के  कारण  मैं  इसका  उल्लेख  करने  में  असमर्थ  माननीय  ..
 मंत्री  महोदय  इस  बात  से  अवगत  हैं  कि  इसके  उत्पादन  क्षेत्र  में  सालों  साल  कमी  होती  जा  रही
 इसके  बावजूद  भी  आछ्न  पश्चिम  बंगाल--उनके  अपने  राज्य  और  मेरे
 राज्य  उड़ोसा  में  किसान  बहुत  बड़े  क्षेत्रों  में  तम्बाकू  का  उत्पादन  कर  रहे  हैं  पर  इसका  क्षेत्र  दिनों
 दिन  लाभप्रद  और  समर्थन  मूल्यों  के  अभाव  में  घटता  जा  रहा  उम्की  उपज  को  खरीदने  के
 लिए  कोई  भी  आगे  नहीं  आ  रहा  है  |  इसके  अतिरिक्त  गुजरात  और  अन्य  राज्यों  में  उत्पादकों  को '  बी०  एफ०  सी०  तम्बाक्  के  उत्पादन  के  लिए  कोई  प्रोत्साहन  नहीं  दिया  जा  रहा  है  ।  पहले  की
 तरह  वे  सामान्यतः  हुक््का  तम्बाकू  का  उत्पादन  करते  इसका  पेस्ट  बनाकर  हमारे  देश  में  तथा
 अन्य  देशों  जैसे  सऊदी  अरब  में  उपयोग  किया  जाता  है  ।

 मुझे  इस  ब्रात  को  खुशी  है  कि  माननीय  मंत्री  महोदय  ने  इस  दिशा  में  उचित  कदम
 उठाया  है  और  तम्बाक्  उत्पादकों  के  प्रति  उनका  रवैया  सहानुभूतिपूर्व  भी  मैं  उनसे  आग्रह
 करूँगा  कि  थे  आंध्र  प्रदेश  सरकार  से  इसको  प्रोत्साहन  देने  की  मांग  करें  ।  श्री  वी०  एस०  राव  अभी
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 कह  रहे  थे  कि  आंध्र  प्रदेश  में  उन्होंने  एक  सहकारी  संस्था  का  किया  है  ।  लेकिन  सहकारी
 संस्था  को  पर्याप्त  वित्त  प्रदान  किया  जाना  चाहिए  जिससे  वे  फसल  काटने  के  तुरन्त  बाद  बाजार  में
 ले  जा  सके  और  इस  वषं  की  भांति  उन्हें  नुकसान  न  उठाना  पढ़  ।  इस  पर  विचार  किया  जाना

 इसके  जैसे  मेरे  मित्र  श्री  के०  एस०  राव  कह  रहे  थे  कि  अगर  सहकारी  संस्था  सम्पूर्ण
 फसल  को  खरीदने  में  असमर्थ  होती  है  तो  आंध्र  प्रदेश  सरकार  को  तम्बाक्  उत्पादकों  के  हित  में  आगे

 भाना  चाहिए  |  साथ  ही  तम्बाक्  बोर्ड  और  वाणिज्य  मंत्रालय  द्वारा  फसल  खरीदने  के  बाद  फसल
 के  निर्यात  की  व्यवस्था  का  प्रबन्ध  करना  चाहिए  ।

 यहां  एक  और  मुद्दा  इस  साल  आंध्र  प्रदेश  में  नीलामी  में  विलंब  किया  मैं
 नीय  मंत्री  महोदय  से  यह  आग्रह  करूगा  कि  वे  भविष्य  में  ज्यादा  सावधान  नहों  तो  कर्नाटक
 में  भी  इसकी  पुतरावृति  हो  सकती  है  ।  मैं  आग्रह  करूगा  कि  इस  संबंध  में  आवश्यक  काग्रंकाही  की
 जानी  चाहिए  जिससे  फसल  काटने  के  वक्त  जो  व्यक्ति  या  एजेन्सी  फसल  को  खरीदता  चाहती  है
 उसे  उसके  लिए  तैयार  रहना  चाहिये  जिससे  उन्हें  नुकसान  न  उठाना  मैं  जानता  हूं  कि  इसकी
 एक  बीमारी  जिसका  नाम  तम्बाक्  की  फसल  को  नुकसान  पहुंचाती  अगर  यह
 बीमारी  पौधे  को  असर  करती  तो  ग्ह  एक  संक्रामक  रोग  की  तरह  फंल  जाएगी  जिससे

 g  किसानों  को  भारी  नुकसान  उठाना  पड़ेगा  |  अभी  तक  ऐसी  बीमारी  से  फसल  को  बचाने  के  लिए
 कोई  कदम  नहीं  उठाया  गया  मैं  माननीय  मंत्री  महोदय  से  आग्रह  करूगा  कि  वे  कृषि
 मंत्रालय  के  सहयोग  से  किसानों  को  शिक्षित  करें  जिससे  कि  भविष्य  में  उन्हें  नुकसान  न  उठाना

 पड़े  ।

 अपने  भाषण  को  समाप्त  करने  से  मैं  माननीय  मंत्री  महोदय  से  अनुरोध  कखरूंगा  कि
 पश्चिम  उड़ीसा  और  कुछ  अन्य  राज्यों  में  जो  इसके  उत्पादन  के  लिए  उपयुक्त
 क्षेत्र  वहां  कोशिश  कर  इसके  उत्पादन  क्षेत्रों  को  बढ़ाने  के  लिये  मंत्रालय  स्तर  पर  आवश्यक
 कदम  उठाए  जाने  क्योंकि  यह  विदेशी  मुद्रा  अर्जन  करने  का  एक  अच्छा  साधन

 इस  कथन  के  साथ  ही  मैं  अपना  वक्तव्य  समाप्त  करता  हूं  ।
 *

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कार्यवाही  वृतान्त  में  कुछ  भी  सम्मिलित  नहीं  किया  मैंने

 ः  उन्हें  अनुमति  नहीं  दी  आपका  नाम  यहां  नहीं  है  ।

 श्री  प्रिय  रंजन  वास  मु  शी  :  मैं  माननीय  सदस्यों  का  आभारी  हूं  कि  उन्होंने  आंध्र  श्रदेश  में

 हाल  ही  में  तम्बाक्  उत्पादों  के  संकट  का  सही  अवलोकन  किया  है  और  रचनात्मक  सुझाव  प्रदान
 किया  है  ।

 उपाध्यक्ष  मैंने  कभी  भी  धूम्रपान  नहीं  किया  सहज  ही  मैं  तम्बाकू  के  स्तर
 और  स्वाद  का  विश्लेषण  नहीं  कर  सकता  हूं  ।  लेकिन  यह  प्रश्न  माननीय  सदस्य  द्वारा  ध्यानाकषंण
 प्रस्ताव  के  अन्तगंत  उठाया  गया  इसके  पहले  भी  सदन  के  अनेक  वरिष्ठ  जिसमें  प्रो०
 रंगा  और  आंध्र  प्रदेश  के  तेलगु  देशम  के  कुछ  अन्य  महत्वपूर्ण  राजनीतिक  भारतीय  जनता

 *
 कार्यवाही  वृतान्त  में  सम्प्निलित  नहीं  किया  गया  ।

 243



 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  ओर  ध्यानाकर्षण  25  1989
 ____

 भारतीय  कम्युनिस्ट  पाटी  भारतीय  कम्युनिस्ट  ओर  कांग्रेस  के  सदस्य  ,

 सम्मिलित  इस  सम्बन्ध  में  टिप्पणियां  करके  अभ्यावेदन  दिया  है  ।

 उस  समय  मैं  गुंटूर  में  इस  सबंध  में  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  राजनीतिक  दलों  के  सभी  -
 जो  मुझसे  मिले  सभी  ने  महत्वपूर्ण  विचार  व्यक्त  किए  थे  जिन्हें  मेरे  विचार  से  कड़ाई

 से  लागू  किया  जाना  चाहिए  गुंटूर  पहुंचने  के  48  घंटे  के  अन्दर  मैं  तम्बाकू  उत्पादकों  के
 निर्माताओं  और  निर्यातकर्ताओं  की  आपसी  सहमति  क  द्वारा  इस  निर्णय

 पर  पहुंचा  कि  हम  उत्पादकों  को  इस  स्थिति  से  कैसे  बचा  सकते  हैं  और  उन्हें  कैसे  राहत  दिला

 सकते  हैं  ।

 अगर  माननीय  मंत्री  मुझसे  सहमत  हैं  तो  मेरे  विचार  से  पूरे  विश्व  के  तम्बाकू  बाजार  की

 स्थिति  बहुत  दयनीय  है  ।  तम्बाकू  की  कुल  खरीद  प्रति  वर्ष  नीचे  गिर  रही  ओर  हमारा  एक

 मुख्य  बाजार  सोवियत  संघ  है  ।  जैसा  कि  आप  जानते  हैं  कि  कालो  मिट्टी  के  तम्बाक्  पर  आंध्र  प्रदेश
 का  एकाधिकार  है  जहां  वह  अपना  प्रभुत्ट  रखता  और  जिसका  मुख्य  बाजार  सोवियत  संघ  *

 भौर  निर्यातकों  का  व्यापार  भी  सोवियत  संघ  के  कुल  खरीद  और  कुछ  पूर्वी  युरोपीय  देशों  की  खरीद  _
 के  अनुसार  बदलता  रहता  है  ।  परिणामस्वरूप  हमने  सोचा  है  कि  हमें  मोरक्को  और  मिस्र  जेसे  देशों
 में  नए  बाजार  ढूंढने  होंगे  और  अगर  सम्भव  हो  सके  तो  कुछ  नई  बीजें  ऐशियाई  देशों  मध्य-पूछ्
 देशों  में  और  यूरोपीय  आर्थिक  समुदाय  के  देशों  में  लानी  आप  इससे  सहमत  होंगे  कि

 दुनिया  भर  में  घृम्रपान  विरोधी  प्रचार  का  ध्यान  रखते  हुए  यह  कर  पाना  सम्भव  नहीं
 और  युरोप  के  करीब-करीब  सभी  कार्यालयों  में  सूचना  पट्ट  लगाने  की  एक  प्रथा-प्ती  चल  पड़ी  है
 जिस  पर  यह  लिखा  होता  है  कि  यहां  धूम्रपान  ना  करें  ।”  अतः  ध्म्रपान  विरोधी  प्रचार
 भी  जोरों  के  साथ  चलाया  जा  रहा  तम्बाक्  व्यापार  का  ध्यान  रखते  हुए  हमें  इन  सभी  बातों
 का  ध्यान  रखना  होगा  कि  क्या  हो  रहा  है  और  भविष्य  में  क्या  हो  सकता  है  ।

 तो  मैं  माननीय  सदस्यों  को  यह  अवगत  कराना  चाहता  हूं  कि  मात्र  मेरी  गुंटूर
 यात्रा  और  यहां  मंत्रणा  करने  से  मैंने  सोचा  कि  साल-दर-साल  भारत  में  तम्बाक्  व्यापार  पर
 तदर्थ  दृष्टिकोण  के  आधार  पर  ही  भविष्य  के  लिए  एक  उपयुक्त  नोति  तैयार  नहीं  की  जा  सकती
 अतः  मैं  आग्रह  करता  हूं  कि  तम्बाकू  व्यापार  पर  एक  दीर्घावधि  समिति  नियुक्त  की  जाएਂ
 जिसमें  उत्पादक  निर्यातक  सम्मिलित  होकर  यह  निर्णय  लें  कि  भविष्य  में  हमारी  अपनी  उत्पादन

 बाजार  योजना  ओर  प्रोत्साहन  योजना  के  लिए  किस  तरह  से  प्रयत्न  करेंगे  ।  उस  समिति
 ह

 में  उत्पादक  के  व्यापारिक  प्रतिनिधियों  और  कर्नाटक  तथा  आंध्र  प्रदेश  से  विशेष
 प्रतिनिधि  सम्मिलित  होंगे  और  विचार  और  टिप्पणियां  व्यक्त  मैं  यह  विश्वास  दिलाता
 हूं  कि  जब  समिति  अपना  काम  समाप्त  कर  लेगी  तब  हम  उन  संसद  के  सदस्यों  के  विचारों  का  भी
 अवलोकन  करेंगे  जो  कि  दोनों  राज्यों  का  प्रतिनिधित्व  करते  हैं  और  तम्बाकू  उत्पादकों  से  संबंधित
 हैं  ।  इसी  दिन  हम  विश्व  के  तम्बाकू  बाजारों  की  स्थिति  का  भी  जायजा  लेंगे  कि  क्या  स्थिति  है
 और  क्या  हम  इसमें  कुछ  बदलाव  ला  सकते  हैं  तथा  कुछ  अन्य  बाजारों  में  भी  कंसे  प्रवेश  किया  झा
 सकता  इन  सब  बातों  पर  ध्यान  देना  आवश्यक  ज॑साकि  सदस्य  जानते  हैं  कि  दूधरी  चीज  एक
 खास  तम्बाकू  की  किस्म-दी  नार्थ  लाईट  सायल  का  यह  एक  उन्नत  किस्म  का  तम्बाक  है  ।
 जिसे  सोवियत  संघ  और  पूर्वी  यूरोपीय  देशों  के  द्वारा  उपयोग  में  नहीं  लाया  जाता  साथ  ही
 हम  एस०  एल०  एस०  किस्म  के  तम्बाकू  को  भी  काली  मिट्टी  के  तम्बाकू  में  नहीं  बदल  सकते

 ह
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 यह  संभव  नहीं  है  ।  हमने  अनुसन्धानकर्ताओं  से  इस  बात  की  जांच  के  लिए  भाग्रह  किया  है  कि
 इसके  लिए  प्रयत्न  करें  जिससे  हमें  ज्यादा  मूल्य  प्राप्त  हो  सके  और  साथ  ही  नये  बाजारों  में  भी
 प्रवेश  मिल  सके  ।  इस  समय  माननीय  सदस्यों  को  मैं  यह  भी  सूचना  देना  चाहूंगा  कि  तम्बाकू
 उत्पादकों  से  हमें  पूरी  सहानुभूति  ह ैऔर  हम  उनका  समर्थंत्र  भी  करते  हैं  ।  और  मुझे  सभा  के  समक्ष

 यह  भी  स्वीकार  करने  में  कोई  हिचकिचाहट  नहीं  है  कि  आंध्र  प्रदेश  में  तम्बाकू  उत्पादकों  का  वर्षो
 से  शोषण  किया  जा  रहा  है  जिसे  किसी  भी  भाषा  मे  व्यक्त  नहीं  किया  जा  सकता  यह  एक
 दलालों  का  संगठित  दल  है  जो  कि  तम्बाकू  निर्माताओं  के  नाम  से  या  कभी  या  व्यापारी
 इत्यादि  के  नाम  से  उत्पादकों  का  शोषण  करते  हैं  |  वे  हेराफेरी  करके  तथा  कुछ  समूहों  के  साथ
 साठ-गांठ  कर  अपना  मकसद  हल  करने  में  सफल  हो  जाते  वे  उत्पादकों  का  शुरू  से  ही  शोषण
 करते  हैं  ।  अब  इससे  कंसे  बाहर  निकला  1984-85  में  भारत  सरकार  ने  इस
 शोषण  से  उत्पादकों  को  बचाने  के  लिए  एक  नीलामी  प्लेटफामं  की  व्यवस्था  की  थी  जिससे  उत्पादक
 सीधे  वहां  आ  सकते  हैं  ।  हमने  ऐसा  कर  दिखाया  आज  करीब  18  प्लेटफार्म  माननीय  सदस्यों
 ने  और  अधिक  प्लेटफार्म  खोले  जाने  की  मांग  की  लेकिन  इस  वक्त  मैं  कुछ  नहीं  कह  सकता

 हूं  ।  लेकिन  मैं  निश्चय  ही  इस  पर  ध्यान  और  मैं  अपने  अधिकारी  को  आदेश  दूंगा  कि  वे
 उन  क्षेत्रों  का  दौरा  करें  जो  आपने  बताए  और  वहां  जाकर  समस्याओं  की  गहनता  का  पता
 लगायें  ।  हम  उधी  तरह  से  भागे  हम  हमेशा  यह  चाहते  हैं  कि  निर्माता  सीधे  प्लेटफार्म  पर
 आकर  तम्बाकू  खरीदें  ।  नीलामी  व्यवस्था  होने  के  बावजूद  हमने  पाया  है  कि  निर्माताओं  द्वारा
 उपयोग  में  लायी  जाने  वाली  मात्रा  का  कुछ  भाग  तो  सीधे  खरीदा  जाता  है  लेकिन  ज्यादातर
 भाग  दलालों  के  लिए  छोड़  दिया  जाता  है  जिन्हें  कमोशन  और  लाभ  प्राप्त  होता  है  जिससे  उत्पादक
 विवश  होकर  ऐसी  कीमत  पर  अपना  माल  बेचते  हैं  जो  कि  उनके  लिए  उचित  लाभकर  नहीं  होता  ।

 फिर  भी  न्यूनतम  समर्थन  मूल्य  के  संबंध  में  एक  प्रश्न  उठाया  गया  यह  प्रश्न  हम  लोगों
 के  द्वारा  नहों  उठाया  गया  है  ।  न्यूनतम  समर्थन  मूल्य  निर्धारित  करने  का  एक  तरीका  होता  है  और
 न्यूनतम  समर्थन  का  निर्धारण  कृषष  मूल्य  आयोग  करता  कृषि  संबंधी  लागत  और  मूल्यों  के

 निर्धारण  में  वह  कुछ  बातों  का  ध्यान  रखता  है  ।  न्यूनतम  समर्थन  मूल्य  वह  मूल्य  नहीं  है  जिसे
 आप  लाभकारी  मूल्य  कह  सकते  हैं  ।  आप  ऐसा  क्यों  कहते  हैं  ?  जब  बाजार  में  कीमतों  में  गिरावट
 आती  जब  बाजार  भाव  बिल्कूल  न्यूनतम  होने  को  होता  है  तब  सरकार  न्यूनतम  समर्थन  सूल्य
 का  निर्धारण  करती  है  |  हम  इसे  न्यूनतमਂ  मूल्य  कहते  हैं  ।  सरकार  यह  निर्धारित  करती  है  कि  वह
 क्या  न्यूनतम  समर्थन  मूल्य  हो  सकता  है  जिससे  कम  भाव  बाजार  में  नहीं  होना  यह  एक
 प्रकार  का  सुरक्षात्मक  उपाय  है  न  कि  लाभकारी  उपाय  ।  मैं  तो  इस  बात  से  सहमत  तो  भी
 न्यूनतम  समथंन  मूल्य  से  सम्बद्ध  कोई  भी  अधिकार  हमारे  हाथों  में  नहीं  इसका  निर्धारण  कृषि
 मल्य  आयोग  करता  है  ।  यदि  कीमतें  न्यूनतम  समर्थन  मूल्य  से  भी  कम  हो  जाती  हैं  तो  हम  राज्य
 व्यापार  निगम  आदि  के  द्वारा  मदद  लेते  पहले  भी  ऐसा  हो  चुका  है  ।  माननीय  मंत्री  इस  बात्त

 की  प्रशंसा  करेंगे  कि  हमने  स्थिति  सुधारने  के  लिए  आन्क्न  प्रदेश  में  राज्य  व्यापार  निगम  को

 स्थापित  करने  में  बिल्कुल  देर  नहीं  इसके  बावजूद  हम  लोगों  ने  नुकसान  उठाया  यह  एक
 अलग  बात  है  परन्तु  इस  समय  मैं  माननीय  सदस्य  को  यह  बताना  चाहूगा  कि  14  1989
 को  सप्ताह  और  सप्ताह  के  दौरान  की  गयी  कार्यंवाहियों  के  अनुसार  श्रेणी  का
 ओऔसत  मूल्य  18.92  ९०  प्रति  किलो  तथा  श्रेणी  का  औसत  मूल्य  17.23  vo  प्रति
 किलो  है  ।
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 1.00  स०  प०

 उसी  दिन  पर  यदि  हम  1987,  1988  और  1989  के  औसत  मूल्यों  की  तुलना  करें
 तो  इसे  हम  उतसा  खराब  नहों  पात्ते  हैं  |  सवंप्रथम  हमें  यह  समझना  चाहिए  कि  यहां  क्या  त्रुटि  है
 मान  लीजिए  हम  लोगों  ने  30  मिलियन  किलो  का  उत्पादन  लक्ष्य  निर्धारित  किया  लेकिन
 देर  से  वर्षा  होने  के  कारण  व्यापारियों  ने  यह  अनुमान  लगाया  कि  उत्पादन  65  मिलियन  किलो  से
 अधिक  नहीं  होगा  ।  शुरू  से  ही  उन्होंने  तम्गाक्  की  उत्तम  किस्म  को  बहुत  ऊंचे  दामों  पर
 खरीदना  शुरू  कर  दिया  इतनी  ऊंची  कोमतें  अर्थात्  20  रु०  या  20.75  रु०  न्यूनतम  कीमत
 की  आशा  कृषकों  को  भी  नहीं  थी  ।  इससे  कृषकों  में  प्रलोभन  की  भावना  या  उचित  विश्वास  जागृत
 हुआ  कि  यह  वर्ष  उनके  लिए  बहुत  अच्छा  है  ओर  इस  प्रकार  से  वे  पिछले  कुछ  वर्षों  के  अपने

 नुकसान  कौ  पूर्ति  कर  सकते  हैं  ।  मैं  इस  बात  से  इन्कार  नहीं  करता  लेकिन  फिर  कया  हुआ  ?
 दो  सप्ताह  के  ठीक  बाद  ही  व्यापारियों  का  अनुमान  गलत  साबित  हो  गया  बर्थात्  1980  में
 उत्पादन  55  मिलियन  किलो  से  अधिक  हुआ  ओर  अब  वषं  1988  में  उत्पादन  ६0  मिलियन  किलो

 हुआ  है  ।  अतः  विपणन  व्यापार  में  उत्पादकों  के  भंडारों  पर  भी  ध्यान  दिया  गया  लोगों  ने

 तम्बाकू  कुछ  देर  से  बोया  वे  इसकी  नीलामी  करने  के  लिए  भी  तैयार  उन  लोगों  ने
 क्यों  नुकसान  उठायें  ?  जब  मेरे  मित्र  न ेसही  समय  पर  अच्छी  कीमतें  प्राप्त  की  हैं  तो  हम

 क्यों  नुकसान  उठायें  ?  ”  कामिक  संघों  के  नेताओं  तथा  किसान  नेताओं  को  इसी  बात
 का  रोष  है  ।  मैं  तो  इसकी  प्रशंसा  करता  फिर  भी  यह  बात  सत्य  नहीं  है  कि  वास्तव  में
 उत्पादकों  को  गत  वर्ष  की  अपेक्षा  कम  कीमतें  मिल  रही  मैं  प्री  ईमानदारी  से  इस  बात  को
 स्वीकार  करता  हूं  ।  व[स्तबिक  तथ्य  यह  है  कि  उत्तम  दर्जे  का  मूल्य  तथा  जो  कि
 वर्ष  के  शुरूआत  में  नीलामी  शुरू  होने  के  समय  ही  निर्धारित  किया  गया  था  इसे  बरकरार  नहीं
 रखा  जा  सका  यद्यपि  उसे  बरकरार  रखा  जाना  चाहिए  था  क्योंकि  हम  लोगों  ने  निर्यातकर्त्ताओं
 को  5%  सी०  सी०  एस०  का  प्रोत्साहन  भी  दिया  निर्यातकर्त्ताओं  का  तर्क  यह  है  कि  वे  अधिक
 माल  नहीं  खरीद  रहे  हैं  क्योंकि  उनके  पास  पर्याप्त  आडेर  नहीं  फिर  चाहे  यह  अच्छा  हो
 अथवा  बुरा  हमें  इसकी  जांच  करनी  पड़ेगी  ।  लेकिन  एम०  ई०  पी०  ने  निर्यात  की  कीमत  10%  ०५%
 बढ़ा  दी  है  ।  एम०  ई०  पी०  की  कीमत  बढ़  गयी  अतः  हमने  निर्यातकर्त्ताओं  के  सामने

 यह  बात  रखी  है  कि  एक  ओर  तो  हमें  उच्च  एम०  ई०  पी०  की  प्राप्ति  हो  रही  है  और  दूसरी  ओर

 हमें  5%;  सी०  सी०  एप्०  भी  मिल  रहा  है  फिर  अधिक  माल  खरीदने  पर  उन्हें  क्या  आपत्ति
 उनकी  शिकायत  यह  है  कि  इस  बार  सोवियत  संघ  द्वारा  कुल  खरोद  15  हजार  टन  की  जानी  थी
 लेकिन  उसके  बदले  सिर्फ  11  हजार  टन  की  खरीद  वे  कर  सके  और  अभी  भी  वे  कमी  की  अपेक्षा
 कर  रहे  तिफ  यही  बात  नहीं  हो  सकती  हमारे  विचार  से  निर्यातकर्त्ताओं  और  साथ  हो
 विनिर्माताओं  को  इस  सम्बन्ध  में  महत्वपूर्ण  भूमिका  निभानी  है  और  यदि  उन्होंने  अपनी  भूमिका
 कुशलतापूर्वंक  निभाई  होती  तो  यह  स्थिति  पैदा  ही  नहीं  होती  ।

 इन  सभी  बातों  की  चर्चा  कर  मैं  सभा  को  इस  बात  से  अवगत  करा  सकता  हूं  कि  हम
 लोगों  ने  राज्य  व्यापार  निगम  की  कार्यक्षेत्र  में  जाकर  तम्बाकू  उत्पादकों  को  अधिकतम  लाभकारी

 मूल्य  उपलब्ध  कराने  का  परामशें  दिया  अब  यह  प्रश्न  किया  गया  था  कि  राज्य  व्यापार  निगम
 को  माल  खरीदने  दिया  जाये  और  इस  प्रकार  से  उत्पाद  शुल्क  द्वारा  पर्याप्त  राजस्व  इकट्ठा  हो
 जायेगा  ।  इसकी  पूरी  जिम्मेदारी  राज्य  व्यापार  निगम  की  होगी  ।  विश्व  तम्बाकू  बाजार  में  गैर
 सरकारी  निर्यातकर्त्ता  भी  हैं  और  हम  भी  हैं  ।  अतः  राज्य  व्यापार  निगम  से  और  किसी  बात  की
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 आशा  करना  उसके  प्रति  अन्याय  होगा  ।  इस  सम्बन्ध  में  हमें  एक  दीघंकालीन  नीति  तैयार  करनी
 पड़ेगी  ।  इसके  लिए  एक  समिति  गठित  की  जाएगी  और  मैं  यह  आशा  करता  हूं  कि  यह  बहुत  शीघ्र

 हो  सकेता  है  तीन  महीनों  के  अन्दर  ही  अपनी  रिपोर्ट  प्रस्तुत  कर  देगी  ।  यदि  ऐसा  होता  है  तो
 हम  आगामी  फसल  के  समय  से  पहले  ही  उत्पादकों  को  स्पष्ट  रूप  से  अपनी  स्थिति  बता  सकते  हैं  ।

 अब  हमें  कार्यक्षेत्र  में  राज्य  व्यापार  निगम  की  स्थिति  की  चर्चा  करनी  यह  सत्य
 है  कि  12.5  मिलियन  किलो  तम्बाकू  की  खपत  नहीं  हुई  मैं  ऐसा  कह  सकता  हूं  कि  12.5
 मिलियन  किलो  तम्बाकू  में  से  और  श्रेणी  के  4  से  5  मिलियन  तम्बाक्  की  खपत  में
 ही  मुश्किल  अब  हम  लोग  राज्य  व्यापार  निगम  को  भी  बाजार  की  प्रतियोगिता  में  ले  आए
 हैं  ।  हमने  कूछ  अन्य  उपाय  भी  किए  अब  राज्य  व्यापार  निगम  उन्हें  बड़े  प॑माने  पर  खरीद
 सकता  अतः  वे  शीघ्र  ही  का  करने  जा  रहे  मैं  व्यक्तिगत  रूप  से  तम्बाकू  बोर्ड  की
 प्रणाली  को  देखूंगा  क्योंकि  हमारा  समर्थन  और  हमारी  सहानुभूति  तम्बाकू  उत्पादकों  के  साथ  है  ।
 हम  यह  समझते  हैं  कि  उनका  शोषण  किया  जा  रहा

 कांग्रेस  के  एक  माननीय  सदस्य  श्री  के०  एस०  राव  द्वारा  किसी  भी  वस्तु  को
 एकाधिकार  रूप  से  खरीदने  में  राज्य  सरकारों  ती  भूगिका  दे  सम्बन्ध  में  दिये  गये  परामर्शों  के  बारे
 में  मैं  कहना  चाहूंगा  कि  अपनी  जिम्मेदारी  पर  केरल  सरकार  ने  काजू  खरीदने  के  लिए  एक  बड़ा
 साहसिक  कदम

 ह

 यदि  आमन्ध्र  प्रदेश  की  सरकार  ऐसा  कदम  उठाने  की  सोचती  है  तो  वह  प्रगतिशील  रूप  में
 भी  ऐसा  कर  सकती  हम  उनका  स्वागत  करते  हम  उनसे  इन्कार  नहीं  करते  यह
 आन्ध्र  भ्रदेश  की  सरकार  पर  निर्भर  करता  है  कि  वह  किस  प्रकार  से  ऐसा  कर  सकती  लेकिन
 जैसा  कि  श्री  शोभनाद्रीश्वर  राव  ने  स्वोकार  किया  है  कि  सहकारी  समितियों  में  भी  यह  महसूस
 किया  जाता  है  कि  जब  तक  उन्हें  निर्यात  आवेश  नहीं  मिलते  हैं  वे  माल  कैसे  खरीद  सकते
 निर्यातकर्त्ताओं  के  साथ  भी  यही  बात  हमें  पर्याप्त  निर्यात  के  आदेश  नहीं  मिलते  हैं  हम
 माल  क्यों  खरीदें  ?”  सहकारी  समितियों  के  पास  पर्याप्त  मात्रा  में  माल  का  भंडार  हो  सकता  है  ।
 विश्व  बाजार  से  निर्यात  आदेश  प्राप्त  करने  और  उत्तके  कुछ  हिस्से  को  सहकारी  समितियों  में
 वितरित  करने  के  विचार  की  जांच  की  जा  सकती  है  और  इस  बात  पर  धयान  दिया  जा  सकता  है
 और  उचित  रूप  से  इसका  परिचालन  किया  जा  सकत्ता  सहकारी  समितियां  तम्बाक्  बोड  से
 सम्पर्क  बनाये  रख  सकती  हैं  ।  लेकिन  यह  कहना  उचित  नहीं  होगा  कि  अपनी  अवस्थापना  की  वजह
 से  सहकारी  समितियां  अकेले  ही  निर्यात  का  दायित्व  उठाने  में  सक्षम  हैं  क्योंकि  यह  तो  बिल्कुल
 उल्टी  बात  हो  जायेगी  ।  गैर  सरकारी  निर्यातकर्ताओं  का  भी  अपना  एक  संबंध  और
 अवस्थापना  यदि  हम  एकाएक  उन्हें  निर्धात  करने  से  रोक  दें  तो  यह  प्रगतिपूर्ण  लग  सकता  है
 लेकिन  वास्तव  में  यह  सही  कदम  नहीं  होगा  ।  सहकारी  समितियों  को  वर्ष  दर  वर्ष  अपनी  क्षमता
 बढ़ानी  आर्थिक  और  अन्य  रूप  से  अपनी  शक्ति  बढ़ानी  चाहिए  और  तब  इस  बात  पर
 ध्यान  दिया  जा  सकता  है  और  हम  हर  प्रकार  को  सहायता  देंगे  ।

 उत्पादन के  क्षेत्र  में  जैसा  कि  श्री  जेना  ने  कहा  कि  इसमें  कमी  आ  रही  है  ।  जैसा  कि  मैंने
 कहा  कि  बिना  अन्य  बातों  को  ध्यान  में  देश  के लिए  इस  बात  की  आशा  करना  अच्छा  नहीं
 है  कि  कृषक  वर्ग  तम्बाकू  का  उत्पादन  करता  जाए  ।  यह  उपयोगी  नहीं  है  ।  स्वदेशी  बाजार  और
 निर्यात  लक्ष्य  के  अनुसार  ही  तम्बाकू  की  पैदावार  होनी  चाहिए  और  इसके  अनुसार  ही  हमें  तम्बाकू
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 बोर्ड  की  सारी  नीतियां  निर्धारित  करनी  चाहिए  और  उन  दीतियों  का  पालन  करना  चाहिए  ।  देश

 में  तम्बाकू  की  खपत  भौर  इसमें  निर्यात  के  लक्ष्य  को  जाने  बगर  पूरे  देश  में  तम्बाकू  की  पैदावार

 करना  अच्छी  बात  नहीं  है  ।  यह  लाभकारी  नहीं  होगा  ।  यह  सत्य  है  कि  ग्रुजरात  में  कुछ  हुक््का
 पेस्ट  बनाये  जा  रहे  हुक्का  पेस्ट  की  बाजार  में  बिक्री  है  और  तम्बाकू  उत्पादों  में  इस  प्रकार  की

 विभिन्नताओं  का  हम  स्वागत  करते  यदि  विश्व  बाज।र  में  इनकी  अच्छी  बिक्री  होगी  तो  हम  इसे
 बढ़ावा  देंगे  ।

 नलामी  के  पहले  तम्बाकू  का  निर्माण  करने  वाली  कम्पनियों  द्वारा  तम्बाकू  उत्पादकों  को

 कुछ  राशियों  का  भुगतान  न  किए  जाने  के  बारे  में  लगाये  गए  आरोप  के  संबंध  में  मुझे  कुछ  मालूम
 नहीं  है  ।  यदि  इस  सम्बन्ध  में  विशेष  प्रतिनिधित्व  प्राप्त  होता  है  तो  हम  इस  पर  विचार  करेंगे  ।

 मुझे  जो  कहना  है  मैंने  कह  दिया  ।  मैं  सदस्यगणों  से  सिर्फ  यह  अनुरोध  कर  सकता

 हूं  कि  हमें  इस  समय  कलह  नहीं  करनी  हमें  अच्छे  भव्ष्यि  की  आशा  करनी  चाहिए  और
 वर्तमान  संकट  को  दूर  करने  की  कोशिश  करनी  राज्य  व्यापार  निगम  को  कायंक्षेत्र  में लाया
 जायेगा  ।  वे  सभी  वातों  के  परिचालन  के  लिए  तम्बाकू  बोर्ड  के  साथ  सम्पर्क  स्थापित  करेंगे  ।  हम
 निश्चित  रूप  से  देखेंगे  कि  हम  इस  संबंध  में  क्या  कर  सकते  हैं  कि  मूल्य  निश्चित  स्तर  से  कम  न  हों  ।

 व्यापारियों  और  निर्माणकर्त्ताओं  की  वचबद्धता  के  सम्बन्ध  में  यह  कहा  जा  सकता  है  कि

 यह  कोई  सहमति  नहीं  है  |  मरतक्य  लाने  के  लिए  मैंने  उनसे  बातचीत  करने  की  कोशिश  की  जिससे
 बाजार  मूल्य  में  स्थिरता  आ  सके  ।  मुझे  ऐसा  प्रतीत  हुआ  कि  व्यापारी  लोग  शिकायत  कर  रहे

 खरीद  का  कार्य  सिर्फ  हमारा  है  जब  निर्यातकर्त्ता  इसे  नहीं  कर  रहे  हैं  ?”

 मैं  सदन  को  यह  सूचित  करना  चाहता  हूं  कि  जिस  प्रकार  की  सहायता  निर्यातकों  को

 एम०  ई०  पी०  और  सी०  सी०  एस०  को  बढ़ाने  के  रूप  में  दी  यदि  वह  बाजार  में  सही
 तरीके  का  आचरण  नहीं  करते  तो  सरकार  यदि  आवश्यक  हुआ  तो  स्थिति  से  निपटने  के  लिए
 उपयुक्त  उपायों  के  बारे  में  विचार  करेगी  ।

 1.08  म०  प०

 कार्य  मंत्रणा  समिति

 प्रएवां  प्रतिवेदन

 संसदीय  कार्य  मंत्री  तथा  सूचना  ओर  प्रसारण  मंत्री  एच०  के०  एल०  मैं
 प्रस्ताव  करता  हूं  :

 यह  सभा  24  1989  को  सभा  में  प्रस्तुत  किए  गए  कार्य  मंत्रणा  समिति
 के  प्रतिवेदन  से  सहमत

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 यह  सभा  24  1989  को  सभा  में  श्रस्तुत  किए  गए  काय॑े  मंत्रणा
 समिति  के  प्रतिवेदन  से  सहमत  है  ।”
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 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 1.08-1/2  म०  प०

 नियम  377  के  अधीन  सासले

 राजस्थान  के  बाड़मेर  जिले  में  ब्लाक  स्तर  पर  इलंक्ट्रानिक  टेलीफोन  एक्सचेंज  खोले
 जाने  तथा  बाड़मेर  श्रौर  बालोतरा  शहरों  में  एस०  टी०  डी०  शुविधादुं

 उपलब्ध  कराए  जाने  को  मांग

 ]

 थ्री  वद्धि  चन्द्र  जन  :  उपाध्यक्ष  भारत  में  चार  पिछड़े  जिलों  का  केन्द्रीय

 एकीकृत  डिजिटल  योजना  के  अंतगंत  करीब  चार  वर्ष  पहले  चयन  किया  गया  था  जिसमें  राजस्थान
 प्रदेश  का  बाइमेर  जिला  भी  सम्मिलित  नावें  सरकार  की  सहायता  से  बाड़मेर  जिले  में  बाड़मेर

 ब्लाक  समितियों  के  सभी  मुख्यालथों  सिवाना  एवं  शिव
 में  आधुनिक  इलैक्ट्रोनिक  प्रणाली  से  टेलीफोन  एक्सचेंज  के  भवनों  का  निर्माण  किया  गया  है  और
 किया  जा  रहा  है  भर  मशीनरी  भी  फिट  की  जा  रही  है  |  गुढ़ा  तहसील  का  मुख्यालय  गुढ़ा  है  जो

 इस  लाभ  से  वंचित  रह  गया  बालोतरा  नगर  आई०  सी०  पी०  क्रासबार  हेतु  अधिकांश  सामान
 आ  चुका  एक्सचेंज  भवन  का  निर्माण  कायं  प्रगति  पर  है  जिसे  तीन  माह  में  पूर्ण  करने  के  निर्देश
 देने  बाड़मेर  नगर  में  डायल  सिस्टम  चालू  हो  गया  है  ।

 केन्द्र  सरकार  से  आग्रहपृवंक  निवेदन  है  कि  राजस्थान  प्रदेश  के  बाड़मेर  एवं  बालोतरा
 नगरों  को  एस०  टी०  डी०  सुविधा  युद्ध  स्तर  पर  कार्य  कर  तीन  माह  में  प्रदान  करें  भौर  बाड़मेर
 जिले  के  सभी  ब्लाक  समितियों  के  इलैक्ट्रोनिक  एक्सचेंज  चालू  हों  और  गृढ़ा  मालानी  में  भी  उक्त

 सुविधा  प्रदान  करने  के  लिए  स्वीकृति  प्रदान  कर  जल्दी  से  जल्दी  काये  शुरू  किया  जाए  ।

 विदर्भ  और  मराठवाड़ा  में  कुओं  के  निर्माण  के लिए  उतनी  हो
 जितनी  महाराष्ट्र  के  अन्य  चिलों  को  जीवन  धारा  योजना  के  अन्तर्गत

 दी  गई  मंजर  किये  जाने  को  मांग

 श्री  केशवराव  पारधी  :  उपाध्यक्ष  मैं  निम्नलिखित  विषय  नियम  377

 के  अन्तगंत  प्रस्तुत  करना  चाहता  हूं  :

 सरकार  की  जीवनधारा  योजना  के  अन्तगंत  देश  भर  में  कुए  बनाए  जा  रहे

 महाराष्ट्र  में  भी  इस  योजना  के  अन्तर्गत  कुए  बनाए  जा  रहे  सरकार  ने  प्रति  कुआ  23.050

 रुपये  की  लागत  स्वीकृत  की  थी  और  कुओं  के  निर्माण  का  काम  भी  जोरों  से  चल  रहा  था  |  किन्तु
 बाद  में  महाराष्ट्र  के  विदर्भ  एवं  मराठवाड़ा  क्षेत्रों  के  लिए  इन  कुओं  की  लागत  को  कम  कर  के

 18,000  रुपए  कर  दी  यह  कमी  क्यों  की  इसका  कोई  उचित  कारण  नहीं  है  क्योंकि

 विदर्ध  क्षेत्र  में  प्रति  कुआ  निर्माण  खर्च  अन्य  क्षेत्रों
 से  कहीं

 अधिक  आता  18,000  रुपयों  में

 कुए  पूरे  नहीं  हो  पा  रहे  हैं  कुओं  के  निर्माण  पर
 खर्च

 बेकार  होता  जा  रहा  महाराष्ट्र
 सरकार ने  केन्द्र  शासन  से  अनुरोध  किया  है  कि  इन  कुओं  के  लिए  फिर  से  23,000  रुपए  मंज्र
 किए  जाएं  ।  मेरा  भी  सरकार  से  अनुरोध  है  कि  इन  कुओं  के  लिए  प्रति  कुआ  23,000  रुपए
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 स्वीकृत  कर  विदर्भ  एवं  मराठवाड़ा  के  साथ  न्याय  किया  जाए  एवं  इस  महत्वपूर्ण  जीवनधारा  को
 सफल  बनाया

 उत्तर  प्रदेश  में  बांदा  के  द्रदशन  ट्रांसमीटर  को  शक्ति  बढ़ाई  जाने  अथवा
 अतर्रा  और  कर्बो  के  बोच  कम  शक्ति  का  एक  ट्रांसमोटर  लगाए  जाने

 को  सांग

 थ्री  भीष्म  देव  दुबे  :  अध्यक्ष  मैं  नियम  377  के  अन्तगंत  निम्नलिखित
 विषय  प्रस्तुत  करना  चाहता  हूं  :

 में  दूरदर्शन  की  महत्ता  बड़ी  ही  तीत्र  गति  से  बढ़ती  जा  रही  है  और  यह  प्रसारण
 अत्यधिक  लोकप्रिय  भी  होता  जा  रहा  वह  समय  दूर  नहीं  है  जबकि  दूरदशशंन  देश  के  लोगों
 के  जीवन  का  एक  प्रमुख  अंग  बन  इसकी  महत्ता  को  समझते  हुए  भारत  सरकार  बहुत  से

 दूरदशेन  केन्द्र  स्थापित  कर  रही  गत  वर्ष  उ०  प्र०  के  बांदा  मुख्यालय  में  एक  छोटी  शक्ति  का

 ट्रांसमीटर  लगाया  गया  जो  बांदा  नगर  के  निवासियों  की  जरूरतों  को  पूरा  करता  परन्तु  यह
 इतनी  कम  शक्ति  का  है  कि  पांच  से  दस  कि०  मी०  रेडियस  के  बाहर  इसका  कोई  लाभ  नहीं  मिल
 पाता  है|  बांदा  जनपद  में  बांदा  नगर  से  30-35  कि०  मी०  व  इसके  अधिक  दूरी  पर  कई  बड़े-बड़े
 कस्बे  जैसे  मऊ  आदि-आदि  बांदा  स्थित

 ट्रांसपीटर  इन  स्थानों  को  कवर  नहीं  पाता  जिससे  जनता  में  असंतोष  है  और  यह  स्वाभाविक  भी
 है  कि  सभी  लोग  इस  सुविधा  का  नाभ  उठाना  चाहते  मेरा  सरकार  से  अनुरोध  है
 या  तो  बांदा  के  दूरदर्शन  ट्रांसपीटर  की  क्षमता  इतनों  बढ़ा  दी  जाए  कि  वह  कम  से  कम  100
 कि०  मी०  रेडियस  के  क्षेत्र  को  कवर  कर  सके  या  फिर  छोटी  शक्ति  का  एक  ट्रांसमीटर  अतर्रा  कर्वी
 के  बीच  कहीं  लगाया  जाए  ।

 साथ  ही  साथ  यह  भी  अनुरोध  है  कि  बांदा  नगर  स्थित  दूरदर्शन  ट्रांसमीटर  का  परीक्षण
 कराया  जाए  क्योंकि  ऐसा  ज्ञात  हो  रहा  है  कि  यह  अभी  भी  अपनी  दूरी  क्षमता  पर  कार्य  नहीं  कर
 पा  रहा  है  ।

 मध्य  प्रदेश  में  खुरई  में  एक  कृषि  महाविज्ञालय  ओर  सागर  में  एक  कृषि
 विज्ञान  अनुसंधान  केन्द्र  खोले  जाने  को  आवश्यकता

 श्री  नन्द  लाल  चौधरी  :  उपाध्यक्ष  मैं  नियम  377  के  अन्तगंत  निम्नलिखित
 विषय  प्रस्तुत  करना  चाहता  हूं  :

 प्रदेश  का  सागर  जिला  कृषि  प्रधान  जिला  यहां  के  किसान  एवं  खेतिहर  मजदूर

 बड़े  हो  परिश्रमी  इतना  अधिक  परिश्रम  करने  के  बाद  भी  उन्हें  अपने  परिश्रम  #  समुचित
 लाभ  नहीं  मिल  पाता  इस  कारण  इस  क्षेत्र  के  मजदूर  गरीब  हैं  ओर  कई  तरह  से

 अभावशग्नस्त  यहां  किसान  और  खेतिहर  मजदूरों  को  कृषि  ज्ञान  व  अनुसंधान  की  आधुनिक
 तकनीकी  जासकारी  भी  उपलब्ध  नहीं  हो  पाती  है  ।  यहां  सागर  जिले  की  खुरई  तहसील  में  एक  कृषि

 महाविद्यालय  की  मांग  तथा  सागर  जिले  में  ही  कृषि  विज्ञान  अनुसंधान
 केन्द्र

 की
 मांग  कई  क्यों  से  की

 जा  रही  किन्तु  इस  ओर  कोई  ध्यान  न  दिए  जाने  से  कृषिक  बगं  में  असंतोष  व्याप्त
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 कृपया  शीघ्र  ही  सागर  जिले  में  कृषि  महाविद्यालय  एवं  क्रषि  विज्ञान  अनुसंधान  केन्द्र  खोले

 बच्चों  के  विकास  के  लिए  विक्षेष  कार्यक्रमों  को  आवश्यकता

 ]
 थी  बी०  सिदनाल  :  जिसमें  विश्व  के  बीस  प्रतिशत  बच्चे  रहते

 गरीबी  के  कारण  उनकी  पूरी  तरह  से  देखभाल  नहीं  कर  उनमें  से  बहुत  से  बच्चे  अपने
 विकास  के  वर्षों  में  पीष्टिक  भोजन  और  वांछित  औषधियों  के  अभाव  में  बीमारियों  से  ग्रस्त  रहते  हैं  ।
 भारत  सरकार  को  बच्चों  के  पोषण  की  ओर  उचित  ध्यान  देना  चाहिए  और  उन्हें  पौप्टिक

 आहार  तथा  उचित  शिक्षा  दिए  जाने  की  व्यवस्था  करनी  बहुत  से  बच्चे  पौष्टिक  भोजन
 के  अभाव  में  नेत्रहीन  हो  जाते  हैं  तथा  पोलियो  के  टोके  न  होने  से  विकलांग  हो  जाते  केन्द्र
 सरकार  द्वारा  इन  जरूरतों  की  ओर  तुरंत  ध्यान  दिया  जाना  चाहिए  ।

 आज  हमारे  देश  में  1  से  15  वर्ष  की  आयु  के  बीच  30  करोड़  बच्चे  भारत  सरकार
 की  तथा  इस  प्रकार  के  अन्य  संगठनों  से  माध्यम  से  उनके  विकास  के  लिए  विशेष  कार्यक्रम
 चलाने  चाहिए  ।  मैं  सरकार  से  अनुरोध  करतः  हूं  कि  वह  भारत  के  बच्चों  के  हित  में  उच्च
 प्राथमिकता  पर  पर्याप्त  योजनाएं  आरम्भ

 उत्तर  बंगाल  में  मालवा  और  कूच  बिहार  तथा  पश्चिम  बंगाल  में
 रानीगंज  ओर  भ्रन्य  स्थानों  में  दूरसंचार  प्रणाली

 के  कार्यकरण  में  सुधार  किए  जाने  को  आवश्यकता

 थी  आनन्द  पाठक  :  उत्तर  बंगाल  में  कूच  बिहार
 तथा  पश्चिम  बंगाल  में  रानीगंज  और  अन्य  स्थानों  पर  दूरसंचार  व्यवस्था  पिछले

 कई  महीनों  से  संतोषजनक  रूप  से  कार्य  नहीं  कर  रहो  जिसके  परिणामस्वरूप  उपभोक्ताओं

 एवं  आम  लोगों  को  बड़ी  असुविधा  हो  रही  है  ।  यह  पता  चला  है  कि  कुछ  तकनीकी  कमंचारी  अपना
 वेतन  बढ़ाने  के  लिए  20  1988  से  आन्दोलन  कर  रहे  थे  तथा  उस  आन्दोलन  के  प्रभाव

 अभी  भी  जारी  सिलिगुड़ी  टेलीफोन  एक्सचेंज  सर्वाधिक  प्रभावित  क्योंकि  तकनीकी  कर्मचारियों

 के  आन्दोलन  के  प्रभावों  के  अतिरिक्त  नई  भर्ती  पर  लगी  रोक  के  कारण  कमंचारियों  की  कमी  है
 तथा  वातानुकूलन  व्यवस्था  भी  पिछले  चार  वर्षों  से  सही  काम  नहीं  कर  रही  पिछले  चार  वर्षो
 के  दौरान  टेलीफोन  कनेक्शनों  की  संख्या  3000  से  बढ़कर  10,000  हो  गई  है  किन्तु  रखरखाव

 कर्मचारियों  की  संख्या  नहीं  बढ़ी  है जबकि  आपरेशनल  स्टाफ  कम  हो  गया  है  ।  इसके  परिणामस्वरूप

 प्रयोक्ताओं  को  बड़ी  कठिनाई  हो  रही  हैं  हालांकि  वह  किराया  और  अन्य  प्रभार  नियमित  रूप  से

 अदा  कर  रहे  हैं  ।

 उपरोक्त  स्थिति  में  मैं  सरकार  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  वह  इस  मामले  में  तुरंत  हस्तक्षेप
 करे  तथा  उपभोक्ताओं  को  कुशल  सेवा  उपलब्ध  करने  के  लिए  प्रभावी  कदम  उठाए  ।

 अलोਂ  और  तथा  मार्गो  को  राष्ट्रोय
 राजमार्ग  घोषित  किए  जाने  को  आवश्यकता

 झो  पराग  चालिहा  :  धोदर  अली  सड़क  एक  ऐतिहासिक  सड़क  है  जो  उपरि
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 नियम  377  के  अधीन  मामले  25  1६89

 असम  के  चार  जिलों  जोरहाट  और  गोलाघाट  के  ग्रामीण  क्षेत्रों  तथा  नागालैण्ड

 के  उत्तरी  भाग  को  जोड़ती  है  तथा  समूचे  असम-तागालैण्ड  सीमावर्ती  क्षेत्र  से गुजरती  है  तथा  पिछले

 250  वर्षों  से  लाखों  लोगों  के  एक  मात्र  संचार  साधन  के  रूप  में  कार्य  कर  रही  किन्तु  संबंधित
 राज्यों  विशेषकर  असम  की  घित्तीय  कठिनाइयों  स ेकारण  यह  महत्वपूर्ण  लिक  रोड  संकेरा  तथा
 ऊबड  खाबड़  होने  के  पैदल  तथा  वाहनों  के  लिए  उपयुक्त  नहीं  है  ।

 यही  स्थिति  नागांव-दाबोका-दिफु  सड़क  को  भी  है  जो  तीन  जिलों  नागांव  करबी  अंगलोंग
 और  गोलाघाट के  ग्रामीण  क्षेत्रों  तथा  नागालैंड  के  भागों  को  भी  जोड़ती

 असम  प्रें  पर्याप्त  संचार  साधनों  की  कमी  को  ध्यान  में  रखते  जहां  ब्रह्मपुत्र  के  दोनों
 ओर  एक  हो  राष्ट्रीय  राजमार्ग  तथा  अधिकांश  ग्रामीण  क्षेत्रों  मे ंरेल  लाइन  नहीं  भारत  सरकार

 भूतल  बरिवहन  से  अनुरोध  किया  जाता  है  कि  वह  इन  दो  महत्वपूर्ण  राज्य  सड़कों
 का  राष्ट्रीय  राजमार्गों  के  रूप  में  अधिग्रहण  कर  ले  ताकि  पूर्वोत्तर  भारत  के  इन  पिछड़े  क्षेत्रों  में

 सड़क  संचार  में  सुधार  किया  जा  सके  ।

 ——

 संसर्स  कंसिकल्स  एण्ड  प्लास्टिक्स  इंडिया  रसत  नगर
 में  तालाबन्दो  समाध्त  किये  जाने  को आवश्यकता

 श्री  कावम्बुर  जनादनन  :  मैं  एक  अत्यंत  सार्वजनिक  महत्व  का
 मामला  उठा  रहा  हूं  जो  तमिलनाडु  में  सलेम  जिले  में  मेससं  कमिकल्स  एण्ड  प्लास्टिक्स  इण्डिया

 रमन  मंत्तुर  बांध  में  काम  करने  वाले  600  से  अधिक  श्रमिकों  के  जीवन  और
 रोजगार  से  संबंधित  है  ।

 कम्पनी  ने  2  1989  को  अचानक  कर्मचारियों  को  किसी  प्रकार  की  सूचना  दिए  बिना

 गर-कानूनी  तालाबन्दी  की  घोषणा  कर  जिसके  फरिणामस्वरूम  इसके  बहुत  से  श्रमिक  बेरोजगार

 हो  गए  ।  इन  श्रमिकों  की  आय  पर  निर्भर  महिलाएं  भौर  बच्चे  भूख  से  तड़प  रहे  हैं  ।

 कम्पनी  ने  चैम्प्लास्ट  एम्पलाइस  यूनियन  के  साथ  वेतन  संबंधी  एक  करार  कियाथा  जो

 10  1988  को  समाप्त  हो  समझौता  समाप्त  होने  से  काफी  समय  पहले  कर्मचारी

 यनियन  ने  अपने  वेतन  तथा  अन्य  सुविधाओं  के  बारे  में  एक  मांग  पत्र  दिया  था  ताकि  संतोषजनक

 समझौता  हो  सके  ।  किन्तु  कम्पनी  के  प्रबन्धकों  ने  कमंचारी  यूनियन  की  मांगों  की  ओर  कोई  ध्यान

 नहीं  दिया  तथा  उन्होंने  यूनियन  के  प्रतिनिधियों  और  श्रम  अधिकारी  की  बैठक  में  ईमानदारी  से

 कमचारियों  की  उचित  मांगों  को  मानने  के  उद्देश्य  स ेभाग  नहीं  लिया  |

 इसके  परिणामस्वरूप  उत्पादकता  तथा  श्रमिकों  की  आजीविका  को  नुकसान  पहुंचा  ।

 उद्योग  तथा  श्रम  मत्रियों  से  अनुरोध  है  कि  वे  इसमें  हस्तक्षेप  करें  तथा  सही  और

 न््यायोवित  समझौता  करवाएं  ताकि  तालाबन्दी  शीघ्र  समाप्त  हो  और  कमंचारी  अपने  काम  पर  लौट

 सकें  ।

 देश  के  हरिजन-झाबिवासी  बहुल  क्षेत्रों  में
 सेनिक  स्कूल  खोले  जाने  को

 आवश्यकता

 क्री  सानूकराम  सोडी  :  उपाध्यक्ष  देश  के  हरिजन-आदिवासी  क्षेत्रों  में

 बहुत  ही  शान्त  बोर  स्वच्छद  वातावरण  रहता  इनका  जीवन  निष्कपट  एवं  शानन््तप्रिय
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 5  1911  कनटिक  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  की  गई
 घोषणा  का  अनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्व  और
 कर्नाटक  के  राज्यपाल  के  व्यवहार  के  बारे  में  प्रस्ताव

 न्अन्न्+»्ण«»««-»»»म

 ऐसे  क्षेत्रों  में  अपराधिक  और  स्त्रार्थी  तत्व  बाहर  से  बिना  रोक-टोक  के  धा्िक  एवं
 राजनीतिक  दृष्टिकोण  से  प्रवेश  करते  हैं  भौर  उनके  शान्तिमय  जीवन  को  नष्ट  करने  का  प्रयास
 करते  हैं  ।  इससे  उनके  शान्तिमय  जीवन  ही  उनकी  विरासत  से  प्राप्त  संस्कृति  भी  नष्ट  होती
 जा  रही  है  |  वे  देश  के  प्रति  निष्ठा  की  जगह  विघटन  की  ओर  मोड़ने  का  प्रयास  करते

 सुधार  के  नाम  पर  कई  विदेशी  संस्थायें  भी  इन  जगहों  में  तेजी  के  साथ  प्रवेश  कर  रही  हैं  जो  भागे
 चलकर  इनकी  भावी  पीढ़ी  को  भटकाव  में  डाल  देगी  ।  नवयुवक  देश  के  प्रति  गुमराह  करने  वाली
 इन  संस्थाओं  के  कुचक्र  में  फंस  जायेंगे  जो  इनको  देश  की  मुख्य  धारा  से  अलग  करने  की  मनोवृत्ति
 को  बढ़ावा  देगी  ।  ऐसी  जगहों  में  देश  के  भविष्य  को  देखते  हुए  शिक्षा  में  ही  कुछ  तबदीली  करना
 आवश्यक  होगा  जिससे  देश  की  अखंडता  व  रक्षा  को  अधिक  बल  इसके  लिए  ऐसे  क्षेत्रों  में
 सामान्य  शिक्षा  के  साथ-साथ  सेनिक  शिक्षा  की  ओर  भी  विशेष  ध्यान  देना  चाहिए  ।

 केन्द्र  शासन  से  अनुरोध  है  कि  भविष्य  में  ऐसे  हरिजन  आदिवासी  बहुल  क्षेत्रों  में
 सनिक  स्कूल  की  स्थापना  को  जाये  जिससे  वे  अपने  देश  की  अखंडता  को  सर्वोपरि  मानें  जो  देश  के
 हर  नागरिक  का  कर्तंन्य  है  ।

 1.20  भ०  प०

 कर्नाटक  राज्य  के  संबंध  में  राष्ट्रपति  द्वारा  जारो  की  गई  उदघोषणा
 का  अनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  सें  सांविधिक  संकल्प

 और

 कर्नाटक  के  राज्यपाल  के  व्यवहार  के  बारे  में  प्रस्ताव

 |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  हम  मद  संख्या  20  भर  बारे  ले  रहे  श्री  बी०  आर०  भगत
 अपना  भाषण  जारी  रख  सकते  हैं  ।

 भरी  बो०  आर०  भगत  :  उपाध्यक्ष  जो  कुछ  मैंने  कल  कहा  उसे  संक्षेष  में

 दोहराते  कर्नाटक  के  राज्यपाल  ने  जिस  संवेधानिक  दायित्व  का  निष्पक्ष  रूप  से  निर्वाह
 किया  उसके  लिए  उन्हें  दोष  देना  सरासर  अनुचित  मेरे  विचार  से  हम  संविधान  की
 लोकतांत्रिक  भावना  से  न्याय  नहीं  कर  रहे  हैं  ओर  न  ही  इस  प्रकार  के  प्रस्ताव  लाकर  यह  सदन
 कर्नाटक  के  राज्यपाल  के  पक्षपातपूर्ण  रवेये  की  निन्दा  करता  है'*'*ਂ  हम  लोकतन्त्र  की  जड़ों  को

 मजबूत  बना  रहे  हैं  ।

 मैं  संक्षेप  में  इसकी  जांच  करू  गा

 शो  एस०  जयपाल  रेड्डो  :  उपाध्यक्ष  आप  भोजन  अवकाश  दिये
 जाने  को  आवश्यकता  पर  विचार  कर  सकते  हैं  ?  क्योंकि  बहुत  से  सदस्य  उपस्थित  नहीं  हैं  और  प्रैस
 दीर्षा  भी  खाली  है  ।
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 कर्नाटक  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  की  गई  25  1989

 घोषणा  का  अनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प  और

 कर्नाटक  के  राज्यपाल  के  व्यवह।र  के  बारे  में  प्रस्ताव

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हम  पहले  ही  निर्णय  ले  चुके  हैं  कि आज  मध्याह_न  भोजन  अवकाश  नहीं

 होगा  ।

 श्रो  एस०  जयपाल  रेडडी  :  शुक्रवार  को  आपने  जो  निर्णय  लिया  था  उसे  भाप  अब  बदल

 रहे  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  अपना  भाषण  शुरू  कर  चुके  अब  एक  बजकर
 तीस  मिनट  हो  चुके  अब  आप  इस  मुद्े  को  उठा  रहे  आपको  यह  मुद्दा  लमभग  एक  बजे
 उठाना  चाहिए  था  ।

 शो  सोमनाथ  चटर्जो  :  यह  राजनैतिक  भूख  के  लिए  परिबतंन  है  ।

 शओऔ  एस०  जयपाल  रेड्डी  :  हमें  दो  में  स ेएक  बात  चुननी  है  कि  हम  यहां  सभा  में  बंठे  रहें
 या  बाहर  जाकर  मध्वाहन  भोजन  करें  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हमें  अनेकानेक  विषयों  पर  यहां  चर्चा  करनी  है  ।

 शो  बो०  आर०  भगत  :  मैं  यह  कहूंगा  कि  हम  सबको  आध्यात्मिक  भूख  के  लिए  कार्य  करना
 चाहिए  ।

 श्री  सोमनाथ  ब्टर्जो  :  राज्यपालों  के  माध्यम  से  ।

 प्रोਂ  मधु  दण्डवते  :  उस  आध्यात्मिकता  में  क्या  भावना

 श्री  सोमनाथ  चटर्जो  :  लिक्विड  !

 श्री  बो०  आर०  भगत  :  में  यह  कह  रहा  था  कि  राज्यपाल  ने  अपना  संवंधानिक  दायित्व
 निभाया  है|  यह  संबंधानिक  पद  है  ।  यदि  वह  अपने  संवेघानिक  दायित्व  को  नहीं  निभाता  है  तो

 वह  असफल  इस  बारे  मे  कोई  सन्देह  ही  नहीं  है  ।

 मैं  इस  बात  को  सिद्ध  करना  चाहुंगा  क्योंकि  यह  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  आप  राज्यपाल  की
 रिपोर्ट  पढ़िए  ।  ज॑सा  मैंने  कल  कहा  अनुच्छेद  356  में  व्यवस्था  है  कि  विद्यमान  परिस्थितियों
 को  दृष्टिगत  करते  हुए  राज्यपाल  को  निर्णय  लेना  है  कि  राज्य  बो  सरकार  संबेधानिक  तरीके  प्ले
 चल  सकती  है  या  नहीं  ।  संवेधानिक  व्यवस्था  लड़खड़ा  गई  ऐसी  स्थिति  में  राज्यपाय  का
 कत्तंव्य  है  कि  वह  केन्द्र  को  रिपोर्ट  भेजे  ।  पहले  भी  राज्यपालों  ने  ऐसा  किया  है  ।

 श्री  सोमनाथ  चटर्जों  :  बिहार  में  क्या  हुआ  था  ।  राज्य  विधानत्षभा  स्थगित  की  गई  थी  ।

 श्री  बो०  आर०  भगत  :  यह  बिल्कुल  भिन्न  मामला  वह  पार्टी  का  अन्दरूनी  मामला
 यादास्त  के  लिए  बता  दूं  कि  हम  दल  सम्बन्धी  मामलों  पर  इस  सभा  में  विचार  नहीं  करते  ।

 प्रो०  मधु  दष्डबते  :  बजट  पारित  करना  और  न  करना  पार्टी  का  अन्दरूनी  मामला  है  ।

 श्री  बो०  आर०  भगत  :  मैं  यह  बता  रहा  हूं  कि  वहां  क्या  हुआ  और  विगत  में  क्या  हुआ
 था  ।  राज्यपाल  की  रिपोर्ट  हमारे  पास  राज्यपाल  ने  निष्कर्ष  निकाला  वह  इस  बात  से

 संतुष्ट  है  कि  ऐसो  स्थिति  उत्पन्न  हो  चुकी  है  जिसमें  राज्य  सरकार  संविधान  के  अनुसार  नहीं
 चलाई  जा  सकती  और  कोई  अन्य  पार्टी  सरकार  बनाने  की  स्थिति  में  नहीं  मैं  उस  बात  पर
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 5  1911  कर्नाटक  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  की  गई
 घोषणा  का  अनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प  और
 कर्नाटक  के  राज्यपाल के  व्यवहार के  बारे  में  प्रस्ताव

 माता  हूं  कि  उन्होंने  वह  निष्कष॑  कंसे  निकाला  और  उसी  राज्य  में  एक  अन्य  राज्यपाल  द्वारा
 1977  में  लिए  गए  निर्णय  की  स्थिति  से  तुलना  कीजिए  ।  आप  इस  मामले  में  केन्द्रीय

 सरकार  पर  आरोप  लगा  रहे  हैं  कि  केन्द्रीय  सरकार  राज्यपाल  पर  अपने  ढंग  से  रिपोर्ट  लिखवाने
 के  लिए  दबाव  डालती  हमें  सभा  की  कुछ  कायंवाही  पूरी  करनी  यह
 हमारा  दायित्व  मतदाताओं  के  प्रति  यह  हमारा  कत्तंव्य  है  कि  हमें  कुछ  गम्भीर  कार्य  भी  करने
 चाहिएं  |  वे  हम  पर  आश  लगाए  बैठे  1977  में  यहां  जनता  सरकार  थी  और  आज
 कांग्रेस  की  सरकार  अब  स्थिति  क्या  स्थान  वही  कर्नाटक  राज्यपाल  भी  वही

 सरकार  भी  वही  कर्नाटक  सरकार  ।  सरकार  गिर  चुकी  हम  इसकी  तुलना  राज्यपाल
 के  वर्तमान  बयान  से  मैं  श्री  वीरेन्द्र  पाटिल  के  वक्तव्य  से  उद्धत  कर  रहा  हुं--यह  सरकार

 1985  में  बनी  थी  ।  जनता  पार्टी  में  श्री  देव  गौड़ा  और  श्री  रामक्ृष्ण  द्ेगड़े  में  भारी
 विसम्मति  थी  ।  परस्पर  आरोप-प्रत्यारोप  लगाए  जाते  यह  त्रिरोध  इस  प्रकार  खुल  र  सामने
 भाया  कि  1988  में  विधानसभा  में  और  राज्य  सभा  में  इस  पार्टी  में  विद्रोह  हो  गया  और  सदस्यों
 ने  पार्टी  के  विरुद्ध  मतदान  किया  ।  इसके  परिणामस्वरूप  श्री  देव  गौडा  ने  त्यागपत्र  दे  दिया  ।  यह
 पहला  मामला  था  ।  इसके  बाद  टेलीफोन  टेप  करने  के  मामले  को  लेकर  श्री  रामक्ृष्ण  हेगड़े  प्रथम

 मुख्य  मंत्री  और  श्री  देव  गौड़ा  को  त्यागपत्र  देना  पड़ा  ।  अब  इस  आधार  पर  राज्यपाल ने  राष्ट्रपति
 शासन  की  सिफारिश  की  आपने  खुले  तौर  पर  आरोप  लगाया  है  कि  राज्पथपाल  पर  एक  विशेष
 रिपोर्ट  लिखने  के  लिए  दबाव  डाला  गया  हम  तक  देखते  हैं  ।  मैं  एक  अन्य  अत्यन्त  प्रतिष्ठित
 सदस्प  का  हवाला  देता  चाहता  हूं  जितका  संपरीत  जीवन  अत्यन्त  सम्मानजनक  रहा  उन्होंने
 23-4-1988  एक  पत्र  लिखा  आइए  देखें  उन्होंने  क्या  तक  दिया  था  |  मैं  कहना  चाहता  हूं
 कि  वहीं  भाषा  प्रयुक्त  की  गई  अब  आप  कह  सकते  हैं  कि  राज्यपाल  ने  वही  लिखा  है  जो  इंस
 विपक्षी  नेता  ने  कहा  श्री  मद्रु  लिमये  ने  23  तारीब  को  भ्रष्टाचार
 आदि  का  जिक्र  किया  है  में  राज्य  में  राजनैतिक  स्थिति  के  बारे  में  राज्यपाल  के
 निष्कर्षों  का  उल्लेख  कर  रहा  माननीय  सदस्य  के  ये  निष्कर्ष  बिल्कुल  पक्षपातपूर्ण
 हैं  ।  यदि  यह  पक्षपात  है  तो  श्री  मधु  लिमये  ने  जो  कुछ  लिखा  है  वह  भी  पक्षपातपरर्ण  हो  सकता

 आप  कह  सकते  हैं  कि  श्री  मधु  लिमये  भी  पक्ष  ले  रहे  उन्होंने  श्री  हेगड़े  के  बारे  में  इस
 प्रकार  कहा  है  :

 रामकृष्ण  हेगड़े  जिन्होंने  पांच  वर्ष  को  लम्बी  अवधि  तक  कर्नाटक  का

 पूवंक  दोहन  किया  जिनका  कृषि  विद्युत  विकास  एवं  प्रिचाई  सुविधा  के  विस्तार
 में  बहुत  बुरा  रिकाड  हैਂ  )

 प्रो०  मधु  वण्डबर्ते  :  संवेधानिक  संकट  से  इसका  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है'*ਂ

 श्री  बो०  आर०  भगत  :  भूमि  सम्बन्धी  छोटालों  में  उनका  शामिल  होना  स्थिति  की

 काष्ठा  यही  बात  श्री  लिमये  ने  कही
 ह

 श्री  एज०  ए०  डोरा  :  क्या  यह  बात  संगत  है  ?**'

 श्री  बी०  आर०  भगत  :  यह  बात  संगत  है  क्योंकि  राज्यपाल  महोदय  इसी  निष्कषं  पर

 पहुंचे  हैं
 बन  )



 कर्नाटक  शाज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  की  गई  25  1989
 घोषणा  का  अनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प  और
 कर्नाटक  के  राज्यपाल  के  व्यवह्वर  के  बारे  में  प्रस्ताव

 प्रो०  मु  दण्डबते  :  इसका  कारण  संवेधानिक  संकट  नहीं  था  बल्कि  उनके  कायंनिष्पादन
 के  कारण  आपने  कार्यवाही  की

 थी  एस०  जयपाल  रेड्डी  :  स्थिति  स्पष्ट  हो  चुकी  °°

 )
 श्री  बो०  आर०  भगत  :  भूमि  सम्बन्धी  उनके  घोटाले  स्थिति  की  पराकाष्ठा  मित्रों  के

 टेलीफोनों  को  टेप  करना  राजनीति  में  नीतिनिरपेक्षता  का  नया  कीतिमान  राज्यपाल  महोदय  ने

 कहा  है  कि  उन्हें  टेलीफोन  टेप  कांड  पर  त्यागपत्र  देना  पड़ा  ।  उन्होंने  वही  बात  कही  जो  श्री  मधु
 लिमये  ने  कही  उन्होंने  विपक्ष  द्वारा  अपनाए  गए  दोहरे  मानदण्ड  का  जिक्र  किया

 श्री  सोमनाथ  चटर्जो  :  अत्यन्त  प्रेरणादायक  भाषण  है  ।'''

 श्री  बो०  आर०  भगत  :  सच  कड़वा  होता  इसीलिए  आप  मुझे  बोलने  नहीं  दे  रहे  हैं
 ?***

 )

 क्री  एस०  जयपाल  रेड्डो  :  आधव  प्रेरित  करने  के  लिए  क्यों  पसीना  बहा  रहे  हैं  ?***

 )

 थ्रो  बो०  आर०  भगत  :  श्री  मधु  लिमये  ने  आगे  लिखा  है  कि  भ्रष्टाचार  और  सत्ता  की

 भूख  कंसे  मूल्यों  पर  आध्तारित  राजनीति  के  रूप  में  दिखाई  पड़ती  आप  मूल्यों  पर  आधारित
 राजनीति  का  राग  अपनाते  रहें  गौर  भ्रष्टाचार  और  पद  लोलुपता  को  छिपाने  का  प्रयास  करते

 रहें  ।  यह  निर्णय

 श्री  सोमनाथ  चटर्जो  :  किसका  निर्णय  में

 झो  बो०  आर०  भगत  :  यह  एक  निष्कषं  था  ।  श्री  देव  भौड़ा  के  विषय  में  उन्होने  विसम्मति
 की  बात  कही  मैं  जनता  पार्टी  में  विरोध  की  बात  कर  रहा  हूं  जिसका  राज्यपाल

 महोदय  ने  जिक्र  किया

 मधु  लिमये  आगे  कहते  हैं  कि  वह  इस  निष्कषं  पर  पहुंचे  हैं  कि  कर्नाटक  में  जनता  दल  को

 तबाह  करने  वाले  दोषी  व्यक्तियों  में  पूर्व  मुख्य  मन््शरी  और  जनता  दल  नेता  तथा  जनता  दल  के
 उपाध्यक्ष  श्री  रामकृष्ण  हेगड़े  प्रमुख  रहे  श्री  मधु  लिमये  कहते  हैं  कि  देव  गौड़ा  द्वारा
 नामनिदिष्ट  व्यक्ति  को  कर्नाटक  जनता  दल  का  अध्यक्ष  बनाने  का  वचन  दिया  गया  इस  समझौते
 को  लागू  नहीं  किया  गया  भौर  देव  गौड़ा  ने  सरकार  छोड़  इस  प्रकार  विरोध  शुरू  हुआ***

 प्रो०  सधु  दण्डअते  :  क्या  यह  संवंधानिक  संकट  है  ?  ''

 श्री  बो०  आर०  भगत  :  यह  संबंधानिक  संकट  है  ।  मैं  राज्यपाल  महोदय  की  रिपोर्ट  पर
 चर्चा  कर  रहा  हूं

 श्री  सोमनाथ  चटर्जो  :  यदि  श्री  मधु  लिमये  कहते  हैं  कि  श्री  राजीव  गांधी  को  त्यागपन्र  दे
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 घोषणा  का  अनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प  और
 कर्नाटक  के  राज्यपाल  के  व्यवहार के  बारे  में  प्रस्ताव

 देना  चाहिए  तो  क्या  वह  त्यागपत्र  दे  देंगे  ?  '

 श्री  बी०  आर०  भगत  :  राज्यपाल  महोदंय  की  रिपोर्ट  पर  उद्घोषणा  जारी  की  गई  है  |

 राज्यपाल  की  रिपोर्ट  में  जनता  पार्टी  में  भारी  विरोध  का  जिक्र  एक  पार्टी  के  नेता  श्री  देव  गौड़ा
 *  मैं  बता  रहा  हूं  कि  इसमें  विरोध  का  जिक्र  किस  प्रकार  किया  गया  है  ।  पार्टी  ने  कोई

 वचन  दिया  और  उसे  नहीं  निभाया  श्री  रामकृष्ण  हेयड़े  के  बारे  में  सत्तां  की

 भूमि  सम्बन्धी  घोटाले  आदि  का  जिक्र  किया  नया  राज्यपाल  ने  इसका  जिक्र  नहीं
 किया  है  ।  +ितु  उन्होंने  इस  बात  का  जिक्र  किया  है  कि  श्री  रामकृष्ण  हेगड़े  को  टेलीफोन  टेप  कांड
 के  कारण  त्यागपत्र  देना  पड़ा  जो  कि  मधु  लिमये  के  अनुसार  राजनीति  में  नीति-निरपेक्षतावाद  का

 बहुत  बड़ा  उदाहरण  अब  भाप  मूल्यों  पर  आधारित  राजनीति  की  बातें  करते  आपने  भी

 ऐसा  किया  मैं  कह  रहा  हूं  कि  यह  मूल्यों  पर  आधारित  राजनीति  है  ।

 श्री  बी०  एस०  कृष्ण  अय्यर  :  उनमें  त्यागपत्र  देने  का  साइस  था  ।

 श्री  एस०  जयपाल  रेड्डो  :  मेरा  एक  व्यवस्था  का  प्रश्न  है  ।

 श्री  बो०  आर०  भगत  :  यह  एक  और  मूल्य  संसदीय  प्रक्रिया  में  एक  और  मूल्य  की
 स्थापना  ।  हर  समय  व्यवस्था  का  प्रश्न  होता  है  ।

 श्री  एस०  जयपाल  रेड्डो  :  यदि  एक  पूर्व  अध्यक्ष  व्यवस्था  के  प्रश्न  पर  आपत्ति  करता  है  तो
 मैं  अपने  स्थान  पर  बैठ  जाऊंगा  यदि  कोई  भूतपूर्व  पीठासौन  अधिकारी  यह  महसूस
 करता  है  कि  मुझे  व्यवस्था  का  प्रश्न  उठाने  का  कोई  अधिकार  नहीं  तो  मैं  अपने  स्थान  पर  बेठ
 जाऊंगा  ।

 प्रो०  मधु  वण्डवते  :  व्यवस्था  के  प्रश्न  के  संबंध  में  आपको  निर्णय  बताना  होता  भूतपूर्व
 अध्यक्ष  की  बात  नहीं  करनी  होती  ।  '

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  वे  केवल  भूतपूर्व  अध्यक्ष  को  बात  सुन  रहे  मेरी  नहीं  ।

 क्री  सोमनाथ  चटर्जो  :  भाज  उन्हें  मजबूर  किया  जा  रहा  है  ।

 ऊर्जा  मंत्रालय  में  कोयला  विभाग  में  राज्य  मंत्री  सो०  के०  जाफर  :  मुझे  एक
 निवेदन  करना  है  ।

 श्री  बसुदेव  आचार  उनका  व्यवस्था  का  प्रश्न

 श्री  सो०  के०  जाफर  शरीफ  :  कल  बहुत  गड़बड़  रही  ।  यह  उचित  नहीं  है  ।  उन्हें  हमारी
 बात  सुननी  चाहिए  ।  हमें  उनकी  बात  सुननी  चाहिए

 श्री  सोमनाथ  चटर्जो  :  सुसंगत  व्यवस्था  के  प्रश्नों  तक  तो  यह  ठीक  है  ।

 श्री  एस०  जयपाल  रेड्डी  :  मैं  उनके  निवेदन  के  जो  कि  उनके  बहुत  कम  सुसंगत
 दनों  में  से  एक  श्री  सीं०  के०  जाफर  शरीफ  का  अभारी  मैं  जो  व्यवस्था  का  प्रश्न  उठाना

 चाहता  हूं  वो  यह  हम  श्री  रामक्ृष्ण  हेगड़े  पर  एक  व्यक्ति  अयवा  भूतपूर्व  मुख्य  मंत्री  के  रूप  में

 चर्चा  नहीं  कर  रहे  ।  श्री  राभकृष्ण  सभा  के  सदस्य  नहीं  हैं  ।  आप  कृपया  नोट  करें  कि
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 श्री  हेगड़े  अथवा  किसी  व्यक्ति  जो  कि  सभा  का  सदस्य  नहीं  है  लांझन  लगाने  की  बात

 वाही  वृत्तांत  में  शामिल  करने  करने  की  अनुमति  नहीं  दी  जाएगी  ।  और  श्री  जिन्हें  सभा  की
 अध्यक्षता  का  अवसर  मिला  बड़े  आशय  से  प्रक्रिया  संबंधी  का  उल्लंघन  कर  रहे  हैं  ।

 ।

 श्री  संतोष  मोहन  देव  :  हमें  राज्यपाल  के  आचरण  पर  चर्चा  नहीं  करनी  किन्तु
 उसकी  भी  अनुमति  दे  दी  गई  है  और  हमने  भी  उसे  स्वीकार  कर  लिया  है  ।  भध्यक्ष  के  निर्णय  को
 हमने  स्वीकार  कर  लिया  है  ।

 श्री  एस०  जयपाल  रेड्डी  :  उन्हें  एक  भूतपूर्व  मुख्य  मंत्री  के  विरुद्ध  सही  ढंग  से  तैयार  किया

 हुआ  मृल  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करना  चाहिए  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  व्यवस्था  का  प्रश्न  कुछ  भी  मैं  रिकार्ड  यदि  कोई  आरोप
 लगाए  गए  हैं  तो  उन्हें  कार्यवाही  वृतांत  में  शामिल  नहीं  किया  जायेगा  ।

 थी  एस०  जयपाल  रेड्डी  :  किसी  और  को  उद्धृत  करके  उन्होंने  आरोप  लगाया  है  ।  उन्होंने
 ऐसा  किया  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  भी  कायंवाही  वृतांत  का  एक  हिस्सा  है  ।  कार्यवाही  व॒तांत  के  एक
 भाग  के  रूप  में  ऐसा  कहा  गया

 श्री  बो०  आर०  भगत  :  माननीय  सदस्य  को  जब  समय  मिलता  है  तो  वे  कुछ  भी  कह  सकते
 माननीय  सदस्य  गलत  आरोप  लगा  रहे  हैं  कि  मैं  आरोप  लगा  रहा  यह  आरोप  बिल्कुल गलत  है  ।  यह  बिल्कुल  गलत  है  ।

 श्री  एस०  जयपाल  रेड्डी  :  तो  हम  क्या  करें  ?

 भरी  बो०  आर०  भगत  :  मैं  इसो  बात  आ  रहा  हूं  ।  मेरा  कहना  है  कि  मैं  श्री  रामकृष्ण
 हेगड़े  अथवा  श्री  देव  गौडा  के  बारे  में  चर्चा  नहीं  कर  रहा  ।  मैं  राज्यपाल  की  रिपोर्ट  पर  विचार
 कर  रहा  हूं  जिसके  कारण  यह  उद्घोषणा  हुई  जिसकी  एक  प्रति  माननीय  सदस्य  के  हाथों  में

 श्री  एस०  जयपाल  रेड्डी  :  किन्तु  श्री  मधु  लिमये  यहां  नहीं  हैं  ।

 श्री  बो०  आर०  भगत  :  जी  मैं  आपको  बता  रहा  श्री  मधु  लिमये  वहां  नहीं  हैं  ।
 मैंने  आपको  दोबारा  रास्ते  पर  लाने  की  कोशिश  की  ।  दो  बेस

 थी  एस०  जयपाल  रेड्डी  :  भाप  उद्धृत  कर  सकते  मैं  श्री  मधु  लिमये  का  आदर  करता
 हूं  ।  यदि  वे  उद्धरण  देते  हैं  तो  मुझे  बुरा  नहीं  किन्तु  महोदय  वे  उन्हें  सही  मुद्दों  पर  उद्घत

 आरोप  लगाने  के  लिए  श्री  मधु  लिमये  ने  श्री  राजीव  गांधी  के  विरुद्ध  बहुत  कुछ लिखा  है|
 ही  बो०  भ्रार०  भगत  :  मेरे  न््त

 4  उछल  aa  '
 मेरे  माननीय  मित्र  अत्यन्त  परेशानी  महसूस  कर  रहे  इसलिए

 प्रो०  सथु  वष्डकते  :  हम  यहां  आराम  से  जब  मेरी  बारी  आयेगी  तो  मैं  उत्तर  दगा  |
 भी  बो०  आर०  भगत  :  मुझे  बोलने  इस  सभा  40  ब्ष  बिताने  के  पश्चात
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 मुझे  संसदीय  प्रक्रिया  की  काफी  जानकारी  हो  गई  है  ।

 श्री  एस०  जयपाल  रेट्टो  :  हम  आपका  आदर  करते  हैं  ।

 ही  बो०  आर०  भगत  :  मेरे  विचार  से  किसी  माननीय  सदस्य  का  ऐसा  रिकार्ड  नहीं  है
 जैसा  मेरा  मेरे  विचार  में  आपको  मुझे  शिष्टाचार  अथवा  तौर  तरीके  सिखाने
 की  कोई  आवश्यकता  नहीं  कि  मुझे  ऐसा  कोई  काम  नहीं  करना  चाहिए  जिसकी  संसदीय
 नियमों  के  अन्तगेत  अनुमति  नहीं  दी  गई  हो  ।  मैं  कोई  आरोप  नहीं  लगा  रहा  ।  सभा  में  सदस्यता  के
 कार्यकाल  के  दोरान  मैंने  कभी  कोई  आरोप  नहीं

 झो  एस०  जयपाल  रेड्डी  :  मैंने  बहुत  आरोप  लगाए  हैं  और  सही  आरोप  लगाए  मुझे
 इसका  गयव॑

 श्री  बो०  आर०  भगत  :  मैं  कोई  भारोप  नहीं  लगाता  ।

 भी  संफुद्दोन  भोधरों  :  आप  आरोप  क्यों  नहीं  लगाते  ?  पहले  आप  यह  बताइए  ।
 )

 श्री  बी०  आर०  भगत  :  मैं  यह  कह  रहा  हूं  कि  राज्य  द्वारा  यह  निष्कर्ष  निकाले  जाने  का
 एक  ज॑सा  कि  राज्यपाल  ने  स्वयं  भी  कहा  यह  था  कि  जनता  दल  में  गम्भीर  मतभेद  हो
 गये  थे'*

 थी  एस०  अयपाल  रेड्डी  :  उत्तर  प्रदेश  का  क्या
 होगा  ?  केवल  कर्नाटक  की  बात  नहीं  बिहार  में  आपके  कितने  मुख्य  मंत्री  रहे  हैं  ?  )

 थ्री  बी०  आर०  भगत  :  राज्यपाल  की  रिपोर्ट  जिस  पर  हम  चर्चा  कर  रहे  उनमें  गंभीर
 मतभेद  को  एक  कारण  बताया  गया  है--एक  का  नेतृत्व  श्री  देव  गौडा  कर  रहे  थे  और  दूसरे  का
 श्री  रामकृष्ण  हेगड़े  ।  यही  उन्होंने  कहा  था  ।  मैंने  कुछ  नहीं  कहा  ।  मैं  केवल  यह  बता  रहा  हूं  कि
 राज्यपाल  का  निष्कष  यह  है  कि  दल  के  भोतर  गंभीर  मतभेद  थे  ।  दल  में  विभाजन  हो  गया  और
 वाक  आउट  के  कारण  वे  अपना  बहुमत  खो  चुके  थे  ।  मैं  इस  बात  की  संपुष्टि  एक  गवाही  से  कर
 रहा  जिसका  विरोध  विपक्ष  नहीं  करना  मैंने  ऐसा  नहीं  कहा  जैसा  कि  माननीय  सदस्य
 ने  बताया  है  ।  मैं  केवल  कुछ  साक्ष्य  प्रस्तुत  कर  रहा  हूं  ।  मेरे  विचार  में  श्री  सोमनाथ  जो
 कि  एक  अनुभवी  वकील  मुझसे  इस  बात  पर  सहमत  होंगे  कि  यदि  मैं  गंभीर  मतभेद  के  बारे  में
 राज्यपाल  के  निष्कर्ष  तथा  डन  दो  सज्जनों  के  बारे  जिनका  उन्होंने  जिक्र  किया  ऐसा  कहूं  तो
 मुझसे  सहमत  होंगे  कि  यह  एक  गवाही  मैंने  ऐसा  ही  किया  है  ।  मेरे  विचार  में  सोच-विचार  के
 पश्चात  श्री  रेड्डी  भी  मुझसे  सहमत  होंगे  कि  मैं  अपना  कतंव्य  निभा  रहा  हूं  ।

 प्रो०  मध्  दंडबते  :  श्री  मधु  लिमये  या  प्रो०  मधु  किसी  को  भी  उद्धृत  कर
 सकते  हैं  ।

 शो  बो०  आर०  भगत  :  प्रो०  मधु  दण्डवते  भी  उपस्थित  हैं  ।  किन्तु  मैं  उन्हें  उद्घत  नहीं
 करना  चाहता  ।  सच्चाई  कहते  समय  श्री  मधु  लिममे  ने  अनेक  बातें  और  प्रो०  मधु  दण्डवते  के  बारे
 में  भी  बहुत  कुछ  लिखा  ।  मैं  उद्धृत  नहीं  करना  चाहता  क्योंकि  चर्चा  का  विषय  आप  नहीं
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 प्रो०  सधु  दंडवते  :  जब  मैं  राज्यपाल  बनूंगा  तो  मुझ  पर  दर्चा  होगी  ।

 शी  बी०  आर०  भगत  :  अतः  राज्यपाल  ने  निष्कर्ष  निकाला  दल  ने  अपना  बहुमत  खो
 दिया  श्रो  मधु  लिमये  ने  भी  यही  निष्कषं  निकाला  ।  मैं  उन्हें  उद्धृत  करने  पर  सजबूर
 उन्होंने  राज्यपाल  के  निष्कर्षों  की  पस्ंपुष्टि  को  उन्होंने  कहा  :

 स्पष्ट  है  कि  विपक्षी  दलों  का  जरूम  कुछ  हट  तक  अपने  आप  लगाया  हुआ
 जख्म  यह  अपने  उत्त  राधिकारी  को  नीचा  दिखाने  के  श्री  हेगड़  के  व्यवस्थित  ढंग  का

 नतीजा

 यदि  श्री  मधु  लिमये  ऐसा  लिखते  हैं  तो  मैं  कुछ  नहीं  कर  सकता  ।  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि

 राज्यपाल  ने  अपनी  रिपोर्ट  में  गंभीर  मतभेद  के  बारे  में  जो  लिखा  उसकी  पुष्टि  अनेक  समाचार
 पत्रों  के  अलावा  जिम्मेदारी  विपक्षी  द्वारा  कही  १ई  बातों  से  होती  है  ।

 दूसरी  बात  यह  है  कि  पत्र  के  दूसरे  अनुबंध  जो  कि  उन्होंने  अगले  दिन  तब  लिखा  जब
 सात  विधायक  उनके  पास  यह  कहने  के  लिए  आए  क्रि  वे  अपने  हस्ताक्षर  वापिस  ले  रहे  उन्होंने
 इसकी  पुष्टि  की  ।  उन्होंने  कहा  कि  उन्होंने  विधान  सभा  के  सचिव  के  माध्यम  से  19  विधायकों  के
 हस्ताक्षरों  की  पुष्टि  कर  ली  थी  ।

 क्री  सेफुद्दोन  चोधरी  :  उन्होंने  पुष्टि  किस  प्रकार  की  थी  ?

 श्लो  बो०  आर०  भगत  :  तब  सात  विधायक  उनके  पास  आए  उन्होंने  इस  बात  की  पुष्टि
 की  कि  उन्होने  लिखा  था  ।  यह  एक  और  सबूत  है  कि  ।9  विधायकों  ने  लिखा  अतः
 ऐसे  अनुभवी  विधायकों  जिनमें  से  कुछ  मंत्री  भी  थे  और  अनुभव  रखते  कहा  कि  वे  इसे  वापिस
 ले  रहे  हैं  क्योंकि  उन्हें  उनके  बारे  में  कुछ  ग  वतफहमी  थी  ।  उन्होंने  यह  निष्कर्ष  निकाला  कि  जिन
 विधायकों  ने  अपने  पत्र  वापिस  लिए  उन  पर  दबाव  डाला  गया  ।

 श्री  सत्यगोपाल  मिश्र  :  स्वयं  राज्यपाल  पर  दबाव  डाला  गया  था  ।

 लो  वो०  आर०  भगत  :  मैं  बाद  में  इस  बात  पर  आऊंगा  ।  यह  विपक्ष  के  दोहरे  मानदण्ड
 का  एक  अन्य  उदाहरध्  राज्यपाल  पर  दबाव  के  बारे  में  मैं  फिर  बात  करू गा  |  हमारे  पास  उस
 सम्बन्ध  भें  एक  भनन््य  ठोस  सबूत  है  ।  अतः  राज्यपाल  ने  यह  निष्कष॑  निकाला  कि  उन  पर
 दबाब  डाला  गया  उन्नीस  विधायक  जिन्होंने  अपने  पत्र  वापिस  ले  लिए  सही  हैं  और  यदि

 ऐसी  स्थिति  बनी  रहने  दो  गई  तो  विधायकों  को  दल  द्वारा  अपने  पक्ष  में  किए  जाने  की
 नाओं  में  बुद्धि  होगी  और  स्थिति  ओर  भी  खराब  हो  जाएगी  ।  उन्होंने  यह  भी  निष्कष॑  निकाला
 कि  वैकल्पिक  सरकार  बनाए  जाने  की  कोई  संभावना  नहों  ह ैऔर  इसलिए  उन्होने  अत्यन्त  बेध  ढंग
 से  सही  ही  यह  सिफारिश  की  कि  राष्ट्रपति  शासन  लागू  कर  दिया  अब  इसकी  तुलना

 1977  की  स्थिति  से  जब  जनता  दल  सत्तारूढ़  जिसका  श्री  मधु  दण्डवते  भी
 एक  भाग  थे  ।  वे  इस  बात  को  याद  कर  सकते  तत्कालीन  राज्यपाल  श्री  गोविद  नारायण  ने
 क्या  कहा  था  ?  उन्होंने  कहा--मैं  उनकी  रिपोर्ट  से  उद्धृत  कर  रहा  जिसकी  एक  भ्रति  मेरे  पास

 स्थिति  की  विशेष  बातों  को  ध्यान  में  रखते  मुझे  भिन्न  निर्णय  लेना  पड़ा  और  सन्ना  में
 मंत्रालय  को  बंहुमत  सिद्ध  करने  का  अवसर  देने  तक  प्रतीक्षान  कर  सरकार  में  सदस्यों
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 घोषणा  का  अनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प  और
 कर्नाटक  के  राज्यपाल  के  व्यवहार  के  बारे  में  प्रस्ताव

 का  बहुमत  नहीं  रहा  और  यह  भी  स्पष्ट  है  कि  कोई  वैकल्पिक  सरकार  बनाना  सम्भव  नहीं
 राज्यपाल  मुख्य  मन्त्री  के  इस  विचार  को  कि  उनको  सरकार  का  शक्ति  परीक्षण  सदन
 में  होना  सम्मान  नहीं  दिया  इसके  पीछे  कारण  यह  है  जिसके  लिए  कि  वर्तमान  राज्यपाल
 ने  ऐसा  किया  है  कि  इनसे  केवल  विषंले  वात्तावरण  को  लटकाए  रखने  की  बात  ही  होगी  और
 इससे  दोनों  ओर  से  दबाव  पड़ेंगे  और  इस  मामले  में  सौदेबाजी  और  दूसरी  बातें  होंगी  ।  कल
 श्री  वीरेन्द्र  पाटिल  ने  कर्नाटक  के  बारे  में  प्री  जानकारी  ओर  उत्तरदायित्व  के  साथ  कहा  था  कि
 इसके  लिए  धन  भी  खर्च  किया  गया  इसके  लिए  10  लाख  रुपये  से  20  लाख  रुपये  तक
 बोली  गई  थी  ।  मेरे  पास  22  अप्रैल  की  रिपोर्ट  मैंने  वही  कहा  है  जो  कल
 श्री  वीरेन्द्र  पाटिल  ने  कहा  लेकिन  मेरे  पास  समाचार  पत्र  की  कतरन  है  ।

 यह  एक  ऐसी  पार्टी  का  मामला  है  जो  कि  स्वयं  अपने  सदस्यों  को  खरीद  रही  है  ।  विपक्ष
 अथवा  कोई  अन्य  पार्टी  इस  मामले  में  शामिल  नहीं  श्री  सोमनाथ  चटर्जो  भी  इसमें  शामिल
 नहीं  हैं  ।  यह  जनता  दल  का  मामला  है  जी  स्वयं  अपने  सदस्यों  को  खरीद  रहा  और

 पत्रों  में  क्या  कहा  गया  है  ?  वे  केन्द्रीय  सरकार  के  एजेन्ट  नहीं  मेरे  बिचार  में  सदस्य  इस  बात
 से  सहमत  होंगे  कि  इस  देश  में  संचार  माध्यम  स्वतन्त्र  वे  केन्द्रीय  सरकार  के  एजेंट  नहीं  हैं  ।

 लेकिन  वे  क्या  लिखते  हैं  ?  उनमें  यह  कहा  गया  है  :  दल  ने  अपने  सदस्यों  को  खरीदने  के

 लिए  कंश  काउंटर  खोले  हैं  और  समर्थन  वापस  लेने  के  लिए  पत्र  पर  हस्ताक्षर  करमे  के  लिए  एक
 दिन  प्रत्येक  विधायक  के  लिए  20  लाख  रुपए  की  पेशकश  रखी  गई  थी  ।”

 प्रो०  मधु  दंडवते  :  ओोह  !

 क्री  बो०  आर०  भगत  :  श्री  मधु  दण्डवते  समाचार  पत्रों  की  कतरनों  से  उल्लेख  करने  के  बहुत
 ही  शौकीन  हर  रोज  वह  समाचार  पत्रों  की  कतरनें  ले  आते  अब  वह  कहते  हैं  ।  अतः

 यह  दोगलापन  है  ।

 प्रो०  मधु  वंडवते  :  क्या  ओह  कहना  असंसदीय  है  ?

 श्रो  बो०  आर०  भगत  :  अब  मैं  राज्पाल  द्वारा  दबाव  डालने  की  बात  की  ओर  भाता  हूं  ।

 क्या  यह  बात  कम  नहीं  है  कि  इसी  श्री  बेंकट  सुब्बेया  ने  विधान  सभा  में  जनता  दल  को
 मान्यता  दी  थी  ?  उन्होंने  जनता  दल  को  मान्यता  दी  थी  ।

 थ्रो  संफुद्दोन  चोधरी  :  उनके  बाद  उन  पर  दबाव  डाला

 झो  बो०  आर०  भगत  :  यह  स्पष्ट  रूप  से  दोगलापन  है  जो  कि  सदस्य  अपना  रहे  हैं  ।  वे  दोनों

 तरीके  से  अपनी  बात  कहते  हैं  कि  राज्यपाल  पर  दबाव  डाला  जा  रहा  राज्यपाल  पर  दबाव

 नहीं  डाला  जा  रहा  राज्यपाल  को  वापस  बुलाया  जा  रहा  है  ओर  नए  राज्यपाल  को  भेजा  जा

 रहा  है  क्योंकि  राज्यपाल  ने  कर्नाटक  विधान  मण्डल  में  जनता  दल  को  मान्यता  दी  है  और  इडोलिए

 उन्हें  बदला  जा  रहा  उन्हें  अपने  पद  से  हटामा  जा  रहा  है  क्योंकि  वे  जनता  दल  नेताओं  की

 इच्छाओं  को  व्यक्त  नहों  कर  सकते  ।

 श्री  सेफुबदोन  चौधरी  :  ऐसा  क्यों  है  कि  उन्हें  अपने  पद  से  हटाया  नहीं  गया
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 प्रो०  मध्  बंडवते  :  श्री  इस  तरह  तक  न  दीजिए  ।  हमारे  अध्यक्ष  ने  भी  हमें
 मान्यता  दी

 श्री  बो०  आर०  भगत  :  मैं  उस  पर  आपत्ति  नहीं  कर  रहा  हूं  ।  मैं  दबाव  की  बात  के  बारे
 में  आपको  याद  दिला  रहा  हूं  ।  तब  राज्यपाल  पर  कोई  दबाव  नहीं  था  ।  तब  राज्यपाल  के  बदलने
 अथवा  पद  से  मुक्त  करने  अथवा  पद  से  हटाने  का  प्रश्न  नहीं  ये  सभी  विपरीत  सदस्यों  के
 रुग्ण  मस्तिष्कों  की  बातें  हैं  ।

 क्री  एस०  जयपाल  रेड्डी  :  उन्होंने  अपने  पद  से  इस्तीफा  दिया  उन्होंने  इससे  इन्कार  नहीं
 किया  ।  मैं  इस  बात  की  चुनौती  देता  हुं'**

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  रेड्डी  कृपया  अपना  स्थान  ग्रहण  कीजिए  ।  कुछ  भी  कायंवाही
 ब॒तांत  में  सम्मिलित  नहीं  किया  मैं  किसी  भो  बात  के  लिए  अनुमति  नहीं  दे  रहा  हूं  ।

 श्री  बो०  आर०  भगत  :  मैं  यह  कह  रहा  हुं  कि  इससे  कुछ  विपक्षी  सदस्यों  के

 ग्रह  का  पता  चलता  यहां  एक  उद्घोषणा  आपका  आरोप  स्पष्टतया  यह  है  कि  यह  राज्यपाल
 का  पक्षफाती  व्यवहार  है  ।  क्या  आपने  प्रस्ताव  नहीं  रखा  है  ?  अब  सुनिए  कि  इसके  बारे  में  तत्कालीन

 मुख्य  मंत्री  न ेक्या  कहा  था  ।  यह  अफवाह  उड़ाई  गई  थी  कि  उन्होंने  अपने  पद  से  त्यागपत्र  दे  दिया
 उनका  परिवतंन  व्या  जा  रहा  उन  पर  दबाव  डाला  जा  रहा  है  आदि  आदि  ।  मैं  उस  बात  का
 उल्लेख  करूंगा  जोकि  तत्कालीन  मुख्य  श्री  बोम्मई  ने  कही  है  ।  उन्होंने  कहा  था  ।

 केन्द्र  द्वारा  राज्यपाल  को  बदला  जाता  है  तो  यह  उनकी  सरकार  को  अस्थिर
 करने  के  लिए  कांग्रेस  की  नीति  का  एक  हिस्सा  होगा  ।”

 अब  वे  अलग-अलग  बातें  कह  रहे  व ेकभी  कुछ  और  कभी  कुछ  कह  रहे  यदि  कोई
 बात  उनके  पक्ष  में  होती  तो  राज्यपाल  अच्छा  वे  कभी  उसके  लिए  संघरं  करेंगे  ।  अब  यदि

 कोई  बात  विपक्ष  के  हित  में  होती  है  तो  वे  राज्यपाल  को  बदलने  के  लिए  केन्द्र  भो  निन््दा  करेंगे  ।
 अब  वे  राज्यपाल  को  बदलने  के  लिए  भाज  निन््दा  कर  रहे  उन्होंने  एक  प्रस्ताव  रखा  है  कि
 राज्यपाल  स्पष्टतया  पक्षपाती  उस  समय  राज्यपाल  पक्षपाती  नहीं  लेकिन  वह  बहुत  ही
 निष्पक्ष  और  बहुत  ही  तटस्थ  था  ।  ये  सभी  मेरे  नहीं  उनके  शब्द  हैं  ।  मैं  उनको  एक  साथ  रख  रहा  हूं
 जिससे  कि  मामला  स्पष्ट  हो  ।  अतः  उन्हें  समझना  होगा  कि  क्या  हो  रहा  है  ।

 यदि  आप  इसकी  किसी  पूर्वोदाहरण  में  तुलना  यदि  इसकी  1977
 में  राज्यपाल  के  निष्कर्षों  से  तुलना  करें  जब  श्री  गोबिन्द  नारायण  राज्यपाल  तो  आप  देखेंगे  कि
 तब  इसी  प्रकार  की  स्थिति  उसी  प्रकार  की  स्थिति  अब  पैदा  हुई  है  और  अब  श्री

 बेंकटसुब्बेया  ने ऐसा  किया  मैं  पूरी  निष्पक्षता  के  यदि  आप  किसी  प्रकार  की  नई
 संवंधानिक  प्रक्रिया  अपनाना  चाहते  तो  आप  ऐसा  कर  सकते  सरकादिया  आयोग  ने  अपनी

 रिपोर्ट  में  बहुत-सी  सिफारिशें  की  आप  एक  साथ  बैठकर  सर्वंसम्मत  राय  क्यों  नहीं  तैयार  करते  कि

 राज्यपाल  के  बारे  में  कया  करना  लेकिन  जब  तक  राज्यपाल  को  उत्तरदायित्व

 *
 कायंवाही  वृत्तांत  में  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  ।
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 कर्नांटक  के  राज्यपाल  के  व्यवहार  के  बारे  में  प्रस्ताव

 देता  संविधान  के  अनुच्छेद  356  में  कहीं  भी  ऐसा  नहीं  कहा  गया  है  कि  बहुमत  का  निर्णय
 आवश्यक  रूप  से  सदन  में  ही  किया  जाना  लेकिन  इसके  विपरीत  यह  कहा  गया  है  कि
 राज्यपाल  को  स्वयं  को  सन्तुष्ट  करना  है  ।  जब  तक  संवैधानिक  उपबन्ध  मौजूद  मेरे  विचार
 में  हमें  इन  असंगत  विषयों  को  नहीं  उठाना  चाहिए  ज॑से  कि  क्या  राज्यपाल  ने  संविधान  की  भाषा
 ओर  भावना  के  अनुसार  कार्य  किया  है  अथवा  क्या  राज्यपाल  का  निर्णय  निष्पक्ष  क्या
 राज्यपाल  का  निर्णय  कुछ  बुनियादी  तथ्यों  उस  विशेष  रूप  में  व्याप्त  राजनीतिक  स्थिति  पर  आधारित
 है  और  मैंने  इस  प्रश्न  को  तथ्यों  पर  आधारित  तथा  राष्ट्रपति  की  उद्घोषणा  के  साथ  तुलना  करके
 निपटाने  की  कोशिश  की  मेरे  विचार  राज्यपाल  श्री  वेंकट  सुब्बैया  की  जिसके  भाधार
 पर  यहू  उद्घोषणा  जारी  की  गई  है  और  उसमें  केवल  यही  किया  जा  सकता  था  और  उन्होंने
 निष्पक्ष  और  तटस्थ  तरीके  से  अपने  संवैधानिक  उत्तरदायित्व  को  पुरा  किया  है  और  हमें  उसके  लिए
 उनकी  प्रशंसा  करनी  चाहिए  और  उनका  समर्थन  करना

 श्री  सोमनाथ  चट्जों  :  उपाध्यक्ष  सरकार  की  नवीनतम  कार्यवाही  से  यह
 पता  चलता  है  कि  सरकार  ने  हमारे  संविधान  के  बुनियादी  ढ़ांचे  की  पूरी  तरह  से  उपेक्षा  की  है और
 इसमें  वचनबद्धता  की  कमी  है  ओर  यह  और  कुछ  नहीं  बल्कि  अपने  राजनीतिक  लालच  का  नंगा
 प्रदर्शन  है  ।  अपने  आप  को  लोगों  से  असम्बद्ध  होते  देखकर  और  अपनी  अपरिहायं  हार  को
 देखते  हुए  अब  केन्द्रीय  सरकार  ने  विपक्षी  पार्टियों  के शामन  वाले  राज्यों  में  लोकतांत्रिक  तरीके
 से  चुनी  गई  सरकारों  को  बर्खास्त  करने  के  लिए  षड़यन्त्र  रचा  है  जिससे  कि  वह  चुनावी  वर्ष  में  जैसे
 तैसे  विभिन्न  राज्यों  में  प्रशासन  को  अपने  हाथ  में  ले  सके  चाहे  इसके  लिए  उन्हें  संविधान  के  साथ

 धोखाघड़ी  ही  क्यों  न  करनी  पड़े  ।

 जो  कुछ  किया  गया  है  यह  ओर  कुछ  नहीं  बल्कि  कर्नाटक  के  लोगों  के  विरुद्ध  युद्ध
 की  घोषणा  और  मुझे  यकीन  है  कि  कर्नाटक  के  लोग  पर्याप्त  रूप  से  अपनी  प्रतिक्रया  दिखाएंगे
 और  इस  राज्य  के  लोगों  के  साथ  देश  के  अन्य  लोग  भी  इस  सरकार  को  इतिहास  के  अपरिहाय॑

 कड़ेदान  में  फैंक  देंगे  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  ब्यवस्था  बनाए

 श्री  सोमनाथ  चटर्जो  :  इस  घृणित  कायें  को  पूरा  करने  के  लिए  केन्द्र  ने  आज्ञाकारी
 राज्यपालों  को  हथियारों  के  रूप  में  प्रयोग  किया  है  और  राष्ट्रपति  की  नवीनतम  उद्घोषणा  और
 राज्यपाल  के  साथ  मिलीभगत  इस  बात  का  स्पष्ट  उदाहरण  है  ।

 राजीव  गांधी  की  चालबाज  ओर  पक्षपाती  राजनीति  की  कठपुतलियां
 बन  गए  हैं  और  राज्यभवन  साजिशों  के  अड्ड़े  बन  गए  हैं  और  वे  इस  देश  की  लोकतंत्र  की  हत्या
 और  संविधःन  को  नष्ट  करने  के  अड्डे  बन  गए  हैं  ।

 यह  बात  मैं  प्रधान  मंत्री  के लिए  उनका  भाषण  लिखने  वाले  के  इस  कथन

 प्रभावित  होकर  कह  रहा  हूं  :  पत्रकारिता  की

 यह  उद्घोषणा  भारतीय  संविधान  के  अनुच्छेद  350  के  अन्तगंत  जारी  की  गई

 है  ।  हमने  अभी-अ  भी  सुना  है  कि  श्री  भगत  संविधान  के  अनुच्छेद  356  के  उद्देश्य  की  ब्याख्या  कर
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 कर्नाटक  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  की  गई  25  1989

 घोषणा  का  अनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक  विकल्प  और

 कर्नाटक  के  राज्यपाल  के  व्यवहार  के  बारे  में  प्रस्ताव
 न+

 रहे  थे  और  उन्होंगे  कहा  कि  जब  कभी  भी  राज्यपाल  अपनी  व्यक्तिगत  सन्तुष्टि  से  इन  निष्कर्ष

 अथवा  इस  निर्णय  पर  पहुंचता  है  कि  राज्य  सरकार  अथवा  प्रशासन  के  कार्य  संविधान  के  अनुसार
 नहीं  चलाए  जा  तो  उन्हें  कुछ  करने  की  आवश्यकता  नहीं  वह  अल्पमत  और  बहुमत  का

 निर्णय  अपनी  व्यक्तिगत  सन्तुष्टि  द्वारा  कर  सकता  यहां  उन्हें  सदस्यों  की  गिनती  नहीं  करनी

 होगी  ।  इस  देश  का  इतिहास  संविधान  के  अनुच्छेद  356  के  जानबूझकर  दुरुपयोग  के  उदाहरणों
 से  भरा  पड़ा  है  |  हमें  और  भागे  जाने  की  आवश्यकता  नहीं  हमें  विवाद  में  पड़ने  की  आवश्यकता

 नहीं  इस  सरकार  द्वारा  नियुक्त  किये  गए  सरकारिया  आयोग  ने  अपने  निर्णय  में  यह  कहा  है  कि

 77  मामलों  में  से  केवल  26  अवसरों  पर  अनुच्छेद  356  के  अन्तगंत  उद्घोषणा  को  सही  ठहराया
 जा  सकता  है  ।  यह  सिलसिला  पंजाब  में  कांग्रेस  सरकार  को  बचाने  के  लिए  शुरू  हुआ  था  और  उसके
 बाद  बार-बार  इसका  तपयोग  किया  गया  श्री  भगत  जनता  पार्टी  के  मदभेदों  का  उल्लेख  कर

 रहे  थे  ।  उन्हें  शासक  सत्ता  पक्ष  के  एक  मुद्य  प्रवक्ता  के  रूप  में  खड़ा  किया  गया  जो  इस

 उद्घोषणा  का  समर्थन  कर  रहे  हैं  और  वह  केवल  जनता  पार्टी  के  मतभेदों  की  बात  करते  संविधान
 के  अनुच्छेद  356  के  अन्तगंत  उद्धोषणा  को  तथाकथित  रूप  से  सही  ठहराना  जबकि  राजनीतिक  दलों
 में  मतभेदों  का  इससे  कोई  लेना  देना  नहीं

 2.00  भ०  प०

 उसे  उचित  ठहराने  के  लिए  कुछ  नहीं  किया  जा  सकता  ।  वह  उसे  उचित  कैसे
 ठहरा  सकते  हैं  ?  कांग्रेस  द्वारा  शासित  विभिन्न  राज्यों  में  क्या  हो  रहा  बिहार  में  क्या
 हुआ  है  ?  वह  बिहार  विधान  सभा  में  बजट  पास  नहीं  कर  सके  हालांकि  कागजों  में  उनके  पास
 पर्याप्त  बहुमत  अपने  आन्तरिक  मतभेद  को  निपटाने  के  लिए  उन्हें  सदन  की  बैठक  स्थगित  करनी
 पड़ी

 **'
 )

 क्री  रास  स्व॒रूप  रास  :  यह  पार्टी  का  अन्तरिक  मामला  है  ।

 सोमनाथ  चटर्जो  :  उस  स्थिति  में  कया  जनता  दल  के  मसले  पार्टी  का  आन्तरिक  मामला
 नहों  है  ।

 संविधान  विरोधी  कार्यों
 का  बीज  इस  देश  में  राज्यपालों  की  नियुक्ति  के  तरीके  द्वारा

 बोया  गया  है  ?  आप  देखिए  क़ि  राज्यपालों  की  नियुक्ति  किस  प्रकार  की  जा  रही  यद  बदनाम
 ओर  हारे  हुए  राजनीतिज्ञों  का  आश्रयस्थल  बन  गया  श्री  वेंकट  सुब्बैया  हमारे  अच्छे
 मित्र  वह  पिछले  दो  या  तीन  सदनों  से  यहां  थे  किन्तु  उनके  हार  जाने  पर  इनका  पुनर्वास  किया
 जाना  था  और  यह  ठीक  ही  कहा  गया  था  का  हारा  हुआ  उम्मीदवार  अब  कर्नाटक  राज्य  का
 शासक  है  ।”  विपक्ष  द्वारा  शासित  राज्यों  में  राज्यपाल  की  नियुक्ति  से  पूर्व  मुख्य  मंत्री  के साथ  कोई
 ओपचारिक  मशवरा  भी-नहीं  किया  जाता  और  विपक्ष  शासित  राज्यों  में  जानब॒झ्कर  विवादस्पद
 व्यक्तियों  की  नियुक्ति  की  जाती  है  ताकि  वहां  परेशानी  पैदा  की  जा  सके  ।  हमने  यह  देखा  आप
 कितने  उदाहरण  चाहते  हैं  ?  आपने  श्री  ए०  पी०  शर्मा  को  वहां  क्यों  भेजा  ?  आपने  परेशानी  पैदा  क्यों
 की  ?  वह  वहां  पर  खड़े  तक  नहीं  हो  सकते  ।  एक  राज्यप्राल  जिसे  वहां  परेशानी  पैदा  करने  के  लिए
 भेजा  गया  संसद  वापस  आते  को  मशगूल  है  4  के  अंधेरे  में  मुख्य  मंत्री  तक  को  सूचित  किए
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 बिना  उन्हें  यहां  आने  के  लिए  गाड़ी  पकड़नी  यह  काम  तो  राज्यपाल  करते  नाम  भरने  की

 वह  अंतिम  तारीख  इसीलिए  *'

 श्री  सेफुदोन  चोधरो  :  अखिल  भारतीय  कांग्रेस  कमेटी  के  महासचिव  को  राज्यपाल
 के  रूप  में  बिहार  भेजा  गया  ।

 श्री  सोमनाथ  चटर्जो  :  संविधान  के  अन्तगंत  राज्यपाल  का  दर्जा  सुनिर्धारित  सर्वोच्च
 न्यायालय  ने  राज्यपालों  के  कार्यों  और  उनकी  भूमिका  के  बारे  में  कई  निर्णय  दिए  हैं  ।  राज्यपाल
 केन्द्रीय  सरकार  के  एजेंट  नहीं  राज्य  पाल  केन्द्रीय  सरकार  के  निदेशों  के  अन्त्गंत  काम  नहीं
 राज्यपाल  अपने  कार्य  केन्द्रीय  सरकार  के  मार्गनिदेश  के  अनुसार  नहीं  यह  केन्द्रीय  सरकार
 के  कर्मचारी  नहीं  हैं  किन्तु  देश  के  विभिन्न  राज्यों  में  केन्द्रीय  सरकार  के**जैसा  व्यवहार  करते
 भारत  की  समेकित  निधि  का  गठन  इस  देश  के  लोगों  पर  कर  लगाने  के  लिए  किया  गया  है  ।

 2.03  म०  प०

 बसवराजेश्वरी  पीठासोन

 अब  यदि  राज्यपाल  केन्द्र  के  आदेश  पर  काये  न  करें  तो  क्या  हो  ?  आप  देखिए  कि  आज
 राज्यपाल  की  सम्पूर्ण  संस्था  किस  प्रकार  कार्य  कर  रही  है  और  किस  तरह  इसका  उपहास  भौर
 निन््दा  हो  रही  है  और  यह  इस  देश  में  विपक्ष  शासित  सरकारों  को  अस्थिर  बनाने  का  तरीका  बन
 गया  है  ।  हमने  देखा  है  कि  इस  देश  में  विभिन्न  सरकारों  ने  आन्तरिक  मतभेद  निपटाने  के  लिए  किस
 प्रकार  से  राज्यपालों  का  इस्तेमाल  किया  जा  रहा  यदि  आप  सरकारिया  आयोग  की  रिपोर्ट

 तो  इससे  पता  चलता  है  कि  किस  प्रकार  से  राज्यपालों  का  राजनैतिक  प्रयोजनों  तथा
 घारी  पार्टी  के  आन्तरिक  मामले  निपटाने  के  लिए  किया  जाता  है|  इस  देश  के  विभिन्न  राज्यों  में

 राष्ट्रपति  शासन  लगाया  गया  है  और  आप  इस  बात  स  बहुत  खुश  और  गवित  अनुभव  करते  हैं  ।

 वह  अब  लगातार  1977  की  घटनाओं  के  बारे  में  बोल  रहे  थे  ।  हमने  उनका  समर्थन  नहीं  किया  ।

 किन्तु  आपने  उसका  उदाहरण  दिया  है  ।  आपने  1980  में  इसका  अनुकरण  किया  और  भारी  पैमाने

 पर  राष्ट्रपति  शासन  लगाया  यदि  जनता  गरकार  ने  1977  में  कोई  ऐसा  कार्य  किया  जो

 उचित  नहीं  था  तो  क्या  सरकार  का  बहुमत  जानने  का  प्रयत्न  किए  बिना  1989  में  श्री  वेंकट

 सुब्बैया  ढ्वारा  की  गई  कार्यवाही  उचित  श्री  गोस्वामी  ने  ठीक  ही  कहा  है  कि  उस  स्थिति  में

 इन्दिरा  गांधी  सरकार  1969  में  ही  चली  जानी  चाहिए  थी  |  इसके  पास  सम्पूर्ण  बहुमत  नहीं
 अब  यदि  आप  रिपोर्ट  देखें  तो  अजीब  बातें  हुई  कोई  भी  बच्चा  जिसमें  थोड़ी-सी  भी

 समझ  है  वह  यहां  प्रस्तुत  की  गई  रिपोर्ट  से  बेहतर  काम  कर  सकता  क्या  कोई  भी  व्यक्ति  इस
 तथाकथित  रिपोर्ट  पर  सही  तरीके  सेया  जिम्मेदारी  की  भावना  से  कायं  कर  सकता  उन्हें
 हस्ताक्षरों  की  जांच  करनी  चाहिए  ।  उन्होंने  हस्ताक्षरों  को  जांच  किस  प्रकार  की  है  ?  क्या  उन्होंने

 यह  स्वयं  की  क्या  उन्होंने  किसी  हस्तलेखन  विशेषज्ञ  की  सहायता  लो  उन्होंने
 विधान  सभा  के  सचिव  के  माध्यम  से  किया  क्या  उन्होंने  विधान  सभा  के  सचिव  की  सेवाओं
 का  इस्तेमाल  करने  से  पूर्व  कर्नाटक  विधान  सभा  के  अध्यक्ष  की  अनुमति  प्राप्त  की  ?  नहीं  ।

 ऋ*ह्ध्यक्ष  पीठ  के  आदेशानुसार  कार्यवाही-वृत्तांत  से
 निकाल  दिया  गया  ।
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 यह  चोरी  अनधिकृत  रूप  विधान  सभा  के  अध्यक्ष  की  पीठ  पीछे  किया  मैं  जानता

 हूं  कि  वह  किस  प्रकार  से  और  परेशान  मैं  केवल  यह  दशशने  का  प्रयत्न  कर  रहा  हूं
 कि  राज्यपाल  की  संस्था  के  माध्यम  से  राजनैतिक  लाभ  उठाने  के  लिए  विभिन्न  चीजों  का  किस
 प्रकार  दुरुपयोग  किया  मैं  यही  बताने  का  प्रयत्न  कर  रहा  सबसे  अच्छी  बात  यह  होती
 कि  इसे  27  अप्रैल  तक  अनुमति  दी  जाती  ।  उन्होंने  लम्बी  अवधि  के  लिए  नहीं  कहा  केवल  27

 अप्रैल  तक  के  लिए  कहा  जो  परसों  है  ।  उस  दिन  विधान  सभा  बुलाई  जाने  वाली  थी  ।  अब  राज्यपाल

 महोदय  कहते
 '
 नहींਂ  ।  अपनी  रिपोर्ट  में  उन्होंने  इसका  जिक्र  तक  नहीं  किया  उन्होंने

 तत्कालीन  मुख्य  मंत्री  द्वारा  27  अप्रैल  को  विधानसभा  की  बेठक  बुलाने  के  अनुरोध  पर  क्या  ध्यान

 दिया  ?  क्या  यह  एक  जिम्मेदाराना  का्यंगाही  क्या  यह  एक  राज्यपाल  के  लिए  उचित  और
 जिम्मेदाराना  कायंवाही  क्या  राज्यपाल  ने  यह  का  ईमानदारी  से  किया  ?  मुझे  सरकारिया
 आयोग  की  सिफारिशें  पढ़कर  सुनाने  की  आवश्यकता  नहीं  सरकारिया  आयोग  ने  कहा  है  कि

 राष्ट्रपति  शासन  बहुत  ही  कम  अवसरों  पर  लगाया  जाना  चाहिए  ।

 प्रो०  मधु  दण्डवते  :  आपको  पढ़ने  की  जरूरत  नहीं  है  उन्होंने  भी  नहीं  पढ़ी  है  ।

 श्री  सोमनाथ  चटर्जो  :  इसलिए  मैं  उन्हें  इस  बारे  में  बताऊंगा  ।  सिफारिश  में  कहा  गया  है
 कि  राष्ट्रपति  शासन  बहुत  ही  कम  अवसरों  पर  तथा  मुख्यतः  डस  समय  लगाया  जाना  चाहिए  जब
 राज्यपाल  सभी  संभव  उपायों  तथा  सरकार  बनाने  के  सभी  अवसरों  की  छानबीन  करने  के  पश्चात
 इस  निष्कषं  पर  पहुंचे  ।  उन्होंने  यह  भी  कहा  है  कि  यदि  बहुमत  का  अभाव  है  तथा  अन्य  किसी
 सरकार  का  ऋण  भी  नहीं  किया  जा  सकता  तो  भी  वतंमान  सरकार  को  चुनाव  होने  तक  कार्यवाहक
 सरकार  के  रूप  में  कार्य  करने  की  अनुमति  होनी  यह  आयोग  की  सिफारिश  हैं  ।  श्री  बी०
 आर०  भगत  ने  यह  कहने  की  कोशिश  की  है  सरकारिया  आयोग  की  सिफारिश  कानून
 नहीं  सरकारिया  आयोग  ने  कोई  नया  कानून  बनाने  की  सलाह  तो  दी  नहीं  सरकारिया
 आयोग  ने  तो  केवल  संविधान  के  उपबन्धों  का  विश्लेषण  किया  है  ।”

 गुवाहाटी  उच्च  न्यायालय  ने  हाल  ही  में  एक  निर्णय  दिया  है  जिसमें  जजों  ने  कहा  है  कि

 एक  सरकार  के  बहुमत  और  अल्पमत  का  पता  लगाने  का  परीक्षण  केवल  सभा  पटल  पर  किया  जा
 सकता  किन्तु  वह  ऐसा  नहीं  यही  हुआ  है  ।  हम  दूसरे  अधिक  सत्ता  के  दुरुपयोग  के  बारे
 में  नहीं  सोच  सकते  ।  यह  और  कुछ  नहीं  बल्कि  इस  देश  के  संवैधानिक  उपबन्धों  को  जानबूझकर  दी
 गई  चुनौती  है  ।

 दल-बदल  विरोधी  कानून  का  क्या  हुआ  ?  इतने  जोर-शोर  से  दल-बदल  विरोधी  कानूनी
 पास  करने  का  क्या  आधार  यह  कानून  बड़े  जोर-शोर  से  बनाया  गया  क्या  यह  किसी
 को  इस  बात  की  अनुमति  देता  है  कि  वह  राज्यपाल  को  लिखें  कि  सरकार  से  अपना  समर्थन
 वापस  ले  रहा  हूं  भौर  राज्यपाल  इस  पर  कायंवाही  कर  सकता  है  ?”  यदि  कुछ  सदस्य  राष्ट्रपति  को
 लिखें  कि  उन्होंने  राजीव  गांधी  की  सरकार  को  अपना  समर्थन  देना  बन्द  कर  दिया  तो  क्या

 सष्ट्रपति  उस  पर  ध्यान  देंगे  ।

 सवाल  यह  है  कि  यदि  इसकी  अनुमति  है  तो  दल-बदल  विरोधी  कानन  में  क्या  -  है  ?  इसमें
 यह  उपबन्धित  है  कि  किसी  भी  व्यक्ति  को  उनकी  सरकार  गिराने  के  प्रयोजन  से  सदन  के  भीतर
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 £  उनकी  पार्टी  या  सरकार  के  विरुद्ध  वोट  देने  का  अधिकार  नहीं  होगा  ।  वास्तव  में  इसी  की  अनुमात
 :  दी  जा  रही  जो  बात  वह  सदन  में  नहीं  कर  सदन  के  बाहर  वह  उसकी  अनुमति  दे  रहे

 वास्तव  में  यहो  कुछ  हो  रहा  है  |  कानूनी  रूप  से  उन्हें  सदन  के  भीतर  सरकार  के  विरुद्ध  बोट
 देने  का  अधिकार  नही  है  ।  अब  उन्हें  राज्यपाल  द्वारा  राजभवन  में  सरकारी  धन  से  शाही  सम्मान
 दिया  जा  रहा  है  ।  राज्य  के  लोगों  से  कर  के  रूप  में  लिया  गया  घन  इस  देश  में  षडयंत्रों  और  कानून
 का  उल्लंघन  करने  के  लिए  खर्च  किया  जा  रहा  इस  दल-बदल  विरोधी  कानून  के  पीछे  क्या
 तमाशा  था  ?

 अब  विलय  की  बात  हो  रही  है  ।  किसी  ने  बताया  करि  उन्होंने  उस  रात  टी०  वी०  में  एक
 प्रायोजित  समाचार  देखा  जिसमें  बताया  गया  था  कि  चुंकि  उन्हें  जनता  दल  द्वारा  खड़ा  नहों
 किया  गया  था  उन्हें  दल-बदल  विरोधी  कानून  की  सीमा  के  भीतर  नहीं  लाया  जा  सकता  ।
 मैं  नहीं  जानता  कि  क्या  हमारे  माननीय  मंत्री  पहोदय  ने  उसका  हवाला  दिया  ।  किन्तु  कानून
 अत्यन्त  स्पष्ट  यदि  कोई  विलय  हुआ  है  और  वह  विलय  कनटिक  में  सदन  के  पीठासीन
 अधिकारी  द्वारा  स्वीकार  कर  लिया  गया  है  तो  विलय  की  गई  पार्टी  के  सम्बन्ध  में  कानून  के  सभी
 उपबन्ध  लागू  होंगे  ।  उसी  प्रकार  के  उपबन्ध  लागू  होंगे  जेसे  विलय  किए  गए  दल  ने  उसे  अपना
 उम्मीदवार  खड़ा  किया

 दल-बदल  कानून  की  उपेक्षा  की  गई  है  ।  सरकारिया  आयोग  की  उपेक्षा  की  गई
 गुवाहाटी  उच्च  न्यायालय  के  निर्णय  की  उपेक्षा  की  गई  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  विधिवेत्ताओं  ने

 कहा  है  कि  संविधान  को  इस  तरह  कार्यान्वित  करना  होगा  ।  संवैधानिक  उपबंध  का  सही  अर्थ  यही
 है  और  सदन  ही  एकमात्र  ऐसा  स्थान  है  जहां  सरकार  के  समर्थन  या  विशोध  का  निर्णय  होता  है  ।
 ऐसा  निर्णय  निर्वाचित  प्रतिनिधियों  की  गणना  या  पत्रों  के आधार  पर  नहीं  किया  जा  सकता  है  तथा
 यहां  यह  भी  आरोप  लगाया  गया  है  कि  एक  हस्ताक्षर  जाली  यह  कौन  निश्चित  करता  है  ?
 कृपाया  उन्होंने  रिपोर्ट  में  क्या  लिखा  इसमें  बहुत  मजेदार  बात  लिश्वी  गई  है  :--

 विधान  सभा  के  सचिव  से  हस्ताक्षरों  की  जांच  कराई  और  उन्होंने  विधान  सभा
 के  रजिस्टरों  में  विधायकों  द्वारा  किए  गए  हस्ताक्षरों  की  जांच  के  बाद  बताया:**”

 इससे  जनता  दल  के  सदस्यों  की  संख्या  कम  हुई  अतः  वहां  मनन््त्री  परिषद  का  बहुमत  नहीं
 संविधान  के  अनुसार  यह  उचित  नहीं  है  कि  राज्य  पर  ऐसी  मन््त्री  परिषद  का  शासन  जिन्हें

 सदन  में  बहुमत  भी  प्राप्त  नहीं  है  ।  उन्होंने  कहा  है  कि  ऐसी  सरकार  का  होना  अनुचित  है
 जिसे  सदन  में  बहुमत  भी  प्राप्त  नहीं  किन्तु  इसका  निर्णय  सदन  में  नहीं  किया  जाता  ।  उन्होंने

 यकीन  है  कि  राज्य  में  इस  समय  विद्यमान  परिस्थितियों  से  ऐसी  स्थिति  पैदा
 हो  गई  है  जिसमें  राज्य  का  प्रशासन  संविधान  के  उपबंधों  के  अनुरूप  नहीं  चलाया  जा
 सकता  ॥ਂ

 उन्होंने  कहा  है  कि  एक  ही  पत्र  के  आधार  पर  उन्होंने  यकीन  कर  लिया  है  ।  तत्पश्चात्  उन्होंने
 पत्र  की  समाप्ति  के  बाद  द्वारा  यह  सूचित  किया  सैं  अभी  भी  इसका  समर्थन  करता
 हूं  ।”  यह  आश्चयंजनक  यह  इस  देश  की  जनता  का  अपमान  है  कि  राज्यपाल  यह  कहें
 हम  इस  पत्र  पर  विचार  नहीं  कर  सकते  ।”  उन्होंने  कहा  थ
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 में  से  किसी  भी  विधायक  ने  इस  बात  से  इंकार  नहीं  किया  है  कि  उन्होंने  पत्र

 पहले  लिखा

 यदि  पहले  लिखें  गए  पत्र  का  कुछ  महत्व  है  तो  बाद  में  लिखे  गए  पत्रों  का  महत्व  क्यों

 नहीं  है  ?  इसका  क्या  कारण  है  ?  तत्पश्चात्  उन्होंने  कहा  है  कि  इसका  प्रमाण  है  कि  पत्र  उन्होंने
 दबाव  में  आकर  लिखे  हैं  ।  उन  पर  दबाव  डाला  जा  रहा  उन्हें  इसको  जानकारी  कैसे  मिली  ?
 क्या  उनकी  इनमें  से  किसी  के  साथ  मुलाकात  हुई  क्या  उनके  पास  इस  बात  का  सबूत  है  ?
 यह  सदेहास्पद  है  ।  यह  भी  कहा  गया  कि  विधायकों  की  खरीद  फरोख्त  जारी  उन्हें  किसने  बताया

 है  ?  क्या  राज्य  में  कांग्रेस  के  अध्यक्ष  श्रो  देव  गौड़ा  ने  यह  सूचना  उन्हें  दी  है  ?

 राज्य  में  विधायकों  की  खरीद  फरोख्त  जारी  मैं  सरकार  से  पूछना  चाहता  हूं  कि  यदि
 राज्यपाल  को  इस  खरीद-फरोख्त  की  जानकारी  है  तो  वह  क्या  करने  जा  रहे  वह  क्या  कर
 सकते  हैं  ?  उन्हें  मुख्य  मन््त्री  को  सश्ना  में  अपना  बहुमत  सिद्ध  करने  के  लिए  कहना  होगा  ।  वह  वहां
 विधायकों  की  खरीद-फरोख्त  रोकने  के  लिए  नहीं  वह  वहां  की  सरकार  और  सत्तारूढू  दल
 के  नेतिक  संरक्षक  नहीं  हैं  |  वह  संवैधानिक  कर्ताधर्ता  जिनके  अधिकार  बहुत  सीमित  हैं  तथा  वे
 अधिकार  भी  सुपरिभाषित  और  स्पष्ट  सरकार  ने  जिस  रिपोर्ट  पर  कार्यवाही  की  वह  हैरानी
 में  डालने  वाली  जैसा  कि  मैंने  पहले  इसमें  भी  उन्होंने  मुख्यमन्त्री  के  कार्यालय  में
 अधिकारी  को  यह  नहीं  लिखा  कि  वह  बहुमत  सिद्ध  करने  के  लिए  सभा  की  बैठक  बुलाएं  ।  इस
 तरह  से  इस  देश  के  एक  राज्य  में  लोकतांत्रिक  तरीके  से  निर्वाचित  सरकार  को  बिना  सोचे-विचारे
 अचानक  बर्श्वासत  कर  दिया  गया  उसे  भंग  किया  गया  है  और  इस  देश  की  जनता  को
 तांत्रिक  रूप  से  निर्वाचित  सरकार  का  लाभ  नहीं  मिल  अब  क्या  कहा  जा  रहा  यह
 कहा  गया  है  कि  घोटाले  हुए  उनके  टेलीफोन  टेप  किए  गए  थे  और  वहां  कुप्रबंध  था  तथा
 श्रो  मधु  लिमये  ने  इस  बारे  में  कुछ  कहा  क्या  इन्हीं  बात  से  इसका  निर्णय  होगा  कि  क्या  एक
 विशेष  राज्य  का  संचालन  निर्वाचित  सरकार  करेगी  अथवा  क्या  राज्य  उस  विशेष  सरकार
 द्वारा  चलाया  जाएगा  या  यद्यपि  उसे  विधान  सभा  में  बहुमत  प्राप्त  है  ?  क्या  इन्हीं  के  ताधार
 पर  निर्णय  लिया  जाएगा  ?  यदि  ऐसा  है  तो  ऐसी  सरकार  को  इस  देश  में  एक  मिनट  भी  बने  रहने
 का  अधिकार  नहीं  है  ।  भ्रष्टाचार  और  घोटालों  के  ऐसे  कितने  मामले  जिनके  बारे  में  इस  सरकार
 ने  जिक्र  तक  नहीं  किया  है  ?

 गह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  संतोष  मोह  :  इसमे  बंगाल  लैंप  का  घोटाला  भी
 शामिल

 भरी  सोमनाथ  चटर्जी  :  जी  बंगाल  लेप  का  मामला  भी  शामिल
 उन्होंने बगाल  लैंप  का  जिक्र  किया  हमने  बंगाल  लैंप  से  सम्बन्धित  प्रश्न  का  उत्तर  दे  दिया  इसका

 निर्णय  वहां  की  जनता  उन्हें  यहां  यह  प्रयास  करने  दीजिए  ।  हम  देखेंगे  कि  तब  क्या
 होता  है  ?

 ऊर्जा  संत्रालय  में  कोयला  विभाग  में  राज्य  मंत्री  सो०  के०  जाफर  :  व|
 तो  आने  दीजिए  ।

 )
 :

 बह  समय
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 5  1911  कर्नाटक  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  की  गई
 घोषणा  का  अनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प  और
 कर्नाटक  के  राज्यपाल  के  व्यवहार  के  बारे  में  प्रस्ताव

 श्री  एस०  जयपाल  रेडडी  :  वह  वायदा  कर  रहे  हैं  कि समय  आने  पर  बे
 ऐसा  करेंगे  ।

 प्रो०  मधु  दण्डवते  :  बंगाल  लैंप  के  बजाय  दिल्ली  में  फैले  अंधकार  की  चिता

 कीजिए  ।

 भी  सोमनाथ  चटर्जो  :  यदि  यही  कारण  तो  हमें  देखना  होगा  कि  इस  देश  में  कितनी
 कांग्रेस  सरकारें  एक  दिन  के  लिए  भी  सत्ता  में  रह  पाती  हैं  ।

 दूसरे  पक्ष  के  मेरे  मित्र  ने  कई  बार  संविधान  के  निर्माता  श्री  बी०  आर०
 अम्बेडकर  के  बारे  में  झूठे  आंसू  बहाए  उस  दिन  हमने  टेलीविजन  पर  उनके  बारे  में  प्रसारित
 किए  गए  कई  कायंतक्रम  उन्होंने  भी  इस  देश  में  अधं-संघात्मक  राजनैतिक  ढांचे  के  बारे  में

 ध्यानपूर्वंक  सोच-विचार  किया  क्या  यह  अधं-संघोय  ढांचे  के  सिद्धांतों  के  अनुरूप  है  कि  राज्य
 सरकार  अपना  अस्तित्व  बनाए  रखने  के  लिए  केन्द्र  में  सत्तारढ़  राजनैतिक  दल  के  समर्थन  पर
 निर्भर  करेगी  ?  क्या  राज्य  सरकार  के  बने  रहने  की  अवधि  का  निर्णय  उनके  कहने  से  लिया
 जाएगा  ?  मैं  जानता  हूं  कि  इस  सरकार  को  सुधारा  नहीं  जा  सकता  जनता  अपना  निर्णय
 देगी  ।  इस  बात  का  निर्णय  केवल  जनता  ही  करेगी  कि  क्या  करना  है  और  क्या  नहीं  करना  है  ।
 भविष्य  के  बारे  इस  देश  में  किसी  को  कोई  संदेह  ही  नहीं  इसका  परिणाम  सर्वविदित  है  ।
 कर्नाटक  के  राज्यपाल  द्वारा  केन्द्र  में  सत्तारूढ़  दल  के  राजनैतिक  फायदों  की  पूछि  के  लिए
 बूझकर  असंवेधानिक  कार्य  किया  गया  वहां  स्थिरता  और  राजनैतिक  नैतिकता  लाने  का
 एकमात्र  तरीका  यही  हो  सकता  है  कि  वहां  के  राज्यपाल  को  तुरन्त  हटाया  जाये  ताकि  भविष्य  में
 इस  तरह  संविधान  के  दुरुपयोग  की  और  घटराएं  न  हों  ।

 प्रो०  मधु  वण्डबते  :  यदि  वह  चाहें  तो  आप  उन्हें  कांग्रेस  का  अध्यक्ष  बना  सकते  हैं  ।
 )

 थ्रो  सो०  के०  ज्ञाफर  शरोफ  :  अपमान  वक्तव्य  शुरू  करने  से  पहले  मैं  अपने  मित्रों  से

 अनुरोध  करता  हुं  कि  चं,कि  हमने  श्री  सोमनाथ  चटर्जी  का  भाषण  बड़े  ध्यानपूर्वक  सुना  है  भतः
 वे  हमें  भी  इसी  प्रकार  का  सहयोग  दें  ।

 श्री  संफुद्दीन  चोधरो  :  आप  किससे  कह  रहे  हैं  ?  क्या  आप  श्री  जयपाल  रेड्डी  से
 कह  रहे  हैं  ?

 श्री  सो०  के०  जाफर  शरीफ  :  मैं  आप  सबसे  कह  रहा  हूं  ।  हमने  दिखा  दिया  है  कि  आप
 जो  कुछ  बोलते  हम  उसे  सहन  कर  सकते  अतः  आपको  भी  ऐसा  ही  करना  अयने
 विद्वान  मित्र  श्री  सोमनाथ  चटर्जी  की  बात  सुनने  के  बाद  मुझे  सचमुच  निराशा  हुई  मैंने  सोचा
 था  कि  वह  पहली  बार  राजनैतिक  दल  के  जिम्मेदार  सदस्य  के  रूय  में  बोल  रहे  मुझे  उसमें
 कोई  सार  नजर  नहीं  आया  ।  वह  ८क  राजनैतिक  दल के  प्रवक्ता  के  रूप  में  अथवा  उन्हीं  बातों  को
 कह  रहे  हैं|  मैंने  सोचा  था  कि  जनता  का  प्रतिनिधि  होने  के  वह  कुछ  संगत  बात  कह
 रहे  थे  |  मुझे  उसमें  कोई  सार  नजर  नहीं  में  नहीं  जानता  कि  पक्ष  या  के  मित्रों  को
 मेरी  यह  बात  गलत  लगेगी  कि  उन्होंने  एक  गलत  मामले  की  वकालत  की  उन्होंने  यह  भी  कहा
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 कर्नाटक  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  की  गई  25  1989

 घोषणा  का  अनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प  और

 कर्नाटक  के  राज्यपाल  के  व्यवहार  के  बारे  में  प्रस्ताव

 हैं  कि  राज्यपाल  नैतिकता  का  संरक्षक  नहीं  मैं  इस  पर  विवाद  नहीं  करना  चाहता  क्योंकि  तब

 कोई  नैतिकता  रह  ही  नहीं  जाएगी  ।  ऐसा  नहीं  है  कि  हमने  नैतिकता  का  प्रश्न  से  ही  बात  शुरू  की  ।

 उन्हें  अपने  दिल  में  झांकना  हम  ही  लोग  नैतिकता  और  मूल्यों  पर  आधारित  राजनीति

 आदि  की  बात  कह  रहे  हैं  ।  मैं  नहीं  सोचता  कि  उनके  विचार  से  देश  में  उनके  अलावा  किसी  और
 में  भी  नैतिकता  है  ।  हमारा  देश  विश्व  का  सबसे  बड़ा  लोकतांत्रिक  देश  है  और  यदि  हम
 तांत्रक  हैं  और  हम  इस  देश  की  जनता  का  प्रतिनिधित्व  कर  रहे  हैं  तो  हमें  सच्चाई  और

 नैतिकता  के  रास्ते  पर  चलना  तकनीकीं  बातें  नहीं  उठानी  चाहिए  ।  और  वे  ये  देख  रहे  हैं
 "०००००

 ठीक  आप  तकनीकी  मुद्दों  के  बारे  में  बोलिए  ।  जब  भी  आप  तक  देते  हैं  तो  यही  कहते
 हैं  कि  समय  आने  पर  लोग  निर्णय  करेंगे  और  हम  भी  यही  बात  कहते  निर्णय  तो
 जनता  ही  करेगी  ।  निर्णय  हमेशा  जनता  ने  ही  लिया  है  ।  भारत  की  जनता  का  भले  ही  वे  किसान

 हो  या  श्रमिक  या  निर्धनतम  लोग  एक  सद्गूण  यह  है  कि  जब  कभी  उन्हें  मौका  मिला  उन्होंने
 निर्णय  लेने  में  अपनी  समझदारी  ही  दिखाई  हमने  उनके  निर्णय  के  आगे  अपना  सिर  झुका  दिया

 है  ।  धैयंवान  बनें  ।  जनता  के  निर्णय  की  प्रतीक्षा  करें  ।

 श्री  इन्द्रजोत  गुप्त  श्री  वेंकटसुबंया  यही  दो  भूल  गए  हैं  ।

 श्री  सो०  के०  जाफर  शरोफ  :  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  जी  थोड़ी  कृपा  मे  नहीं  जानता  ।

 मुझे  दुःख  है  ।  में  आपको  यह  बता  दूਂ  कि  उनमें  से  कोई  भो  अन्दर  से  प्रसन्न  नहीं  है।वे  सब  इसे
 मानते  मेरे  प्रिय  मित्र  श्री  दण्डवते  सहित  जो  कि  सच्चाई  जानते  वे  बहस  जारी  रखने  के  लिए
 बहस  कर  रहे  कृपया  व्यवधान  न  डालें  ।  मैंने  उनसे  अपील  को  कृपया  इस  ओर
 से  ऐसा  न  करें  ।  मुझे  एक  बात  को  खुशी  है  ।  लक्ष्य  श्री  बैंकटसुबैया  जो  कुछ  राज्यपाल  ने
 लिखा  है  सरकार  ने  उसी  बात  के  लिए  अपनी  सम्मति  दी  है  ।  बस  |  वे  उसे  उछालना
 चाहते  हैं  ।  बोफोर्स  का  मुद्दा  समाप्त  हो  गया  ठक्कर  आयोग  का  मुद्दा  समाप्त  हो  चुका
 है  ।  मुझे  नहीं  पता  कि  वे  कहां  जाएंगे  ।  यदि  यह  समाप्त  नहीं  हुआ  है  तो  मुझे  खुशी  है
 क्योंकि  जनता  के  लिए  आपके  पास  कोई  मुद्दा  नहीं  है  ।  आप  ऐसा  मुद्दा  जारी  रखना  चाहते  हैं  जो
 कि  संगत  नहीं  है  । आप  उसे  जारी  रखिए  ॥  निणंय  जनता  को  हो  लेना  मेरा
 कोई  झगड़ा  नहीं  जो  कुछ  आपके  पांस  है  आप  उसे  जारी  रख  सकते  हैं  |  में  इस  बात  पर  झगड़ा
 नहीं  करूंगा  ।  में  इस  पर  विवाद  भी  नहीं  करूंगा  ।  किन्तु  इस  सारी  कथा  में  में  समझता  हु  कि

 मेरे  चरिष्ठ  मित्र  और  हमारे  नेता  श्री  वीरेन्द्र  पाटिल  कल  बहुत  बढ़िया  बोले  थे  ।  उन्होंने  जो  कुछ  हुआ
 था  उसे  पूरी  तरह  अभिव्यक्त  किया  और  आज  श्री  भगत  ने  भी  वहां  जनता  दल  सरकार  की
 स्थिति  के  बारे  कि  यह  वर्ष  1983-85  और  1985  से  आगे  किस  प्रकार  कुछ  हद  तक
 बताया  ।  वर्ष  1983  में  कर्माठक  की  जनता  का  निर्णय  भिन्न  परिस्थिति  में

 उन्होंने  यह  सोचा  था  कि  परिहतंन  करने  से  हो  सकता  है  ये  लोग  अच्छा  काये  करेंगे  !  वर्ष  1983
 से  1985  तक  उन्होंने  सोचा  कि  वे  कुछ  कर  रहे  किन्तु  जैसा  कि  श्री  वीरेन्द्र  पाटिल  ने  कल

 कहा  तत्कालीन  मुख्य  मंत्री  वर्ष  1985  में  जनता  के  सामने  गए  और  यह  कहा  कि  उन्हें  परेशान
 किया  उन  पर  बहुत  अधिक  दबाव  डाला  गया  क्योंकि  उनके  पास  बहुमत्त  नहों  था  भौर  उसे
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 घोषणा  का  अनुमोदन  किए  जाने  के  वारे  में  सांविधिक  संकल्प  और
 कर्नाटक  के  राज्यपाल  के  व्यवहार  के  बारे  में  प्रस्ताव

 बहुत  से  लोगों  पर  निर्भर  होना  पड़ा  ।  हर  चाहे  यह  भारतीय  जनता  पार्टी  हो  या  सी०  पी०
 एम०  हो  या  अन्य  कोई  पार्टी  कुछ  न  कुछ  हासिल  करने  का  प्रयास  कर  रहा  था  ।  इसलिए  बह
 स्थायी  प्रशासन  नहीं  दे  सके  ।  इसके  बाद  कर्नाटक  की  जनता  ने  इस  आशा  से  कि  यह  सरकार
 अच्छा  कार्य  करेगी  उसके  प्रति  अच्छी  प्रतिक्रिया  व्यक्त  की  तथा  अपना  निर्णय  दिया  ।

 मेरे  विचार  मुझे  उन  सबको  बंगलौर  बुलाना  चाहिए  |  में  उन्हें  राज्य  में  कहीं  और
 जाने  की  तकलीफ  नहीं  दू  गा  ।  किन्तु  कृपया  कम  से  कम  बंगलोर  आइए  और  स्वयं  इतना
 काफी  है  ।

 प्रो०  सध  दण्डवते  :  हम  इसे  जेल  के  अन्दर  तथा  बाहर  से  देख  चुके  हैं  ।

 क्री  सो०  के०  जाफर  शरीफ  :  आप  वहां  केवल  छोटे  से  कार्य  के  लिए  जाते  जब  बहां
 कुछ  गड़बड़  और  हमेशा  असफल  होकर  लौटते  हैं  ।

 प्रो०  मधु  दण्डवते  :  आपात  स्थिति  छे  दौरान  मैं  बंगलौर  जेल  में  दो  वर्ष  तक  रहा  ।

 क्री  सी०  जाफर  शरीफ़  :  कृपया  अब  आइए  ।  यह  मेरा  निर्वाचन  क्षेत्र  में
 आपका  हवाई  अड्डे  से  ही  स्वागत  करू  गा  ।  कृपया  वहां  कुछ  समय  बिताइए  ।

 श्री  एस०  जयपाल  रेड्डी  :  हम  आपसे  केवल  इतना  भनुरोध  करते  कि  आप  इन्हें  दोबारा
 जेल  मे  न  भेजें  ।

 श्री  सो०  के०  जाफर  शरोफ  :  क्योंकि  आप  सफल  सिद्ध  नहीं  हो  पाए  ।  वह  आपसे  अधिक
 शालीन  आप  हमारे  साथ  आप  अधिक  चालाक  बनना  चाहते  हैं  और  यह  दिखाने  का
 प्रयास  करते  हैं  कि  आपमें  अधिक  ज्ञान

 प्रोਂ  मधु  दण्डबते  :  वह  मेरे  खिलाफ  निन्दात्मक  टिप्पणी  दे  रहे  हैं  ।

 श्री  सो०  के०  जाफर  शरोफ  :  मुझे  पता  है  कि  में  प्रो०  मधु  दण्डवते  की  कितनी  इज्जत
 करता  हूं  ।  किन्तु  श्रो  जयपाल  रेड्डी  मेरे  पुराने  और  युवा  मित्र  हम  साथ-साथ  सौभाग्य
 से  या  दुर्भाग्य  से  हममें  से  बहुत  से  लोग  एक  दूसरे  को  इतनी  अच्छी  तरह  से  जानते  हैं  कि  भौर
 भधिक  कहने  के  लिए  कुछ  है  ही  नहीं  ।

 श्री  सोमनाथ  चटर्जी  जिस  बात  का  हवाला  दे  रहे  थे  में  उसके  अन्तिम  भाग  की  बात
 करूगा  ।  यह  विधायकों  को  खरीद  फरोछ्त  आदि  की  का्यंवाही  से  संबंधित  राज्यपाल  के  पत्र  के
 बारे  में  आज  क्षितिज  पर  सबसे  नया  हमारे  सदन  के  सदस्य  श्री  वी०  पी०

 सिंह  ये  सभी  लोग  उसका  समर्थन  कर  रहे  हैं  ।  वह  पार्टी  के  अध्यक्ष  किन्तु  अपनी  ही  सरकार
 को  बचाने  आन्दोलन  का  समर्थन  करने  में  नहीं  हैं  ।  मुझे  नहीं  कि  ऐसा  क्यों  है  ?  वह  कहां  हैं  ?

 -  कम  से  कम  उन्हें  तो  यहां  उपस्थित  रहना  ही  वह  जनता  दल के  अध्यक्ष  हैं  ।

 श्री  एस०  जयपाल  रेड्डी  :  जनता  दल  के  अध्यक्ष  की  हेंसियत  से  वह  जनता  के  बीच
 में  थे  ।  ह  ह  ह

 सभापति  महोदय  :  वह  विचलित  नहीं  हो  रहे  में  क्या  कर  सकता  हू  ?  श्री  शरोफ
 जारी
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 कर्नाटक  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  की  गई  25  1989
 घोषणा  का  अनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प  और

 कर्नाटक  के  राज्यपाल  के  व्यवहार  के  बारे  में  प्रस्ताव

 श्री  सी०  फे०  जाफर  शरीफ  :  मुझे  विश्वास  हम  जानते  हैं  कि  वह  कहां  है  ।  वह  अपनी

 जगह  पर  पहुंच  गए  हैं  ।

 श्री  वी०  पी०  सिंह  ने  जनता  दल  द्वारा  विधायकों  की  खरीद  फरोख्त  की  कार्यवाही  को

 यह  कहकर  उचित  ठहराया  कि  कांग्रेस  भी  ऐसा  कर  रही  थी  ।  आप  कहते  हैं  कि  तुलना  न
 मैं  तुलना  नहीं  कर  रहा  हूं  ।

 श्री  सोमनाथ  चटर्जो  :  आप  कोई  अपनी  बात  कहिए  ।  आप  हमेशा  उद्धरण  देते

 )
 श्री  सो०  के०  जाफर  शरीफ  :  श्री  सोमनाथ  चटर्जी  आपने  ऐसे  श्री  का

 जिक्र  किया  जिन्होंने  लोकतंत्र  के लिए  महान  योगदान  दिया  ।  वह  कांग्रेस  पर  फबती  कस  रहे  थे
 कि  कांग्रेस  ने  इतनी  अम्बेडकर  जयन्ती  जनता  दल  ने  भी  जयन्ती  मनाई  जिसमें  कर्नाटक
 राज्य  जनता  दल  के  अध्यक्ष  श्री  पी०  जो  हाल  ही  की  सरकार  में  मंत्री  ने  यह  कहा  था
 कि  यदि  कर्नाटक  में  दलितों  पर  अत्याचार  जारी  रहा  तो  वह  यह  निर्णय  लेंगे  कि  उनका  सत्तारूढ़
 दल  में  कोई  स्थान  नहीं  इससे  कर्नाटक  की  स्थिति  के  बारे  में  पता  चलता  वे  यह  कह  रहे
 हैं  कि  राज्यपाल  को  हटाया  जाना  चाहिए  ।

 श्री  सोमनाथ  चटर्जो  :  उन्हें  राज्यपाल  ने  बहकाया

 श्री  सो०  के०  जाफर  शरीफ  :  जिस  दिन  श्री  वेंकटसुबया  ने  का्यंभार  ग्रहण  किया  था  और
 जिस  दिन  तक  इन  लोगों  ने  अपनी  सरकार  गिराई  तब  तक  वहां  कोई  शासन  व्यवस्था  नहीं  थी  ।
 वह  बहुत  अच्छे  व्यक्ति  हैं  और  उन्होंने  उनके  साथ  अच्छा  व्यवहार  किया  पहले  मुख्य  मंत्री  या
 जो  मुख्य  मंत्री  चले  गए  या  कोई  भी  मंत्री  या  ऐसा  कोई  भी  व्यक्ति  उनसे  मिलने  नहीं  गया  ।

 श्री  वैंकटसुबेया  को  यह  शिकायत  थी  कि  हम  लोग  उनसे  मिलने  नहीं  गए  ।  हम  इसलिए  नहीं
 जाते  हैं  क्योंकि  राज्यपाल  का  जीवन  राष्ट्रपति  के  जीवन  की  भांति  होता  है  ।

 प्रो०  श्रधु  दण्डबते  :  आप  केवल  दिल्ली  से  ही  फोन  करते  हैं  ।

 क्रो  सी०  के०  जाफर  शरीफ  :  ऐसा  आपके  कार्यकाल  के  दौरान  उस  समय  किया  गया  था
 जब  आप  सरकार  में  थे  न  कि  हमारे  कार्यकाल  के  कुछ  भी  श्री  सोमनाथ  चटर्जी
 जोड़-तोड़  की  राजनीति  के  बारे  में  बात  कर  रहे  थे  ।  दुर्भाग्य  से  श्री  सोमनाथ  मेरे  विचार
 में  अब  वह  समय  आ  गया  है  जब  हमें  अपनी  आंखें  खोलनी  आज  हमारे  देश  में  एक  नई
 प्रवृत्ति  का  विकास  हो  रहा  किसी  न  किसी  कारण  से  कहीं-कहीं  किसी  राजनीतिक  पार्टी  को
 किसी  दूसरी  राजनीतिक  पार्टी  स ेलाभ  मिल  गया  ओर  इस  प्रकार  जो  कोई  व्यक्ति  राज्य  का  मख्य
 मंत्री  बन  जाता  है  वह  देश  का  प्रधान  मंत्री  बनने  का  स्वप्न  देखने  लगता  आप  कितने  प्रधानमंत्री
 रखेंगे  ?  आप  किसको  बेवकूफ  बनः  रहे  कितने  लोग  आपकी  बात  मानते  क्या  आप
 एक  दूसरे  को  सहन  करने  के  लिए  तैयार  हैं  ?  आपने  एक  ही  राज्य  में  अपने  कार्य  से  यह  साबित
 कर  दिया  है  कि  आप  इस  देश  के  लिए  क्या  करेंगे  ।  आपको  वर्ष  1977-80  में  अवसर  मिला
 था  ।  आपने  जो  कुछ  किया  था  वह  आज  संगत  नहीं  है  क्योंकि  आप  नहीं  चाहते  कि  हम  वह  सब

 उद्ध,त  ठीक  है  ।  हम  बह  सब  उड्ध,त  नहीं  यदि  आपने  कोई  गलती  की  है  तो  में  वह
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 5  1911  कर्नाटक  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  की  गई
 घोषणा  का  अनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प  और
 कर्नाटक  के  राज्यपाल  के  व्यवहार  के  बारे  में  प्रस्ताव

 गलती  नहीं  करूगा  ।  किन्तु  कभी  भी  यहां  तक  कि  आज  भी  आपने  इसे  छोड़ा  नहीं  ठीक
 भी  है--आपके  लिए  ऐसा  उचित  है  आप  एक  वकील  की  भांति  कार्य  करते  हैं  जो  किसी  अपराधी
 के  खिलाफ  हर  चोज  प्रयोग  करता  वह  किसी  भी  अपराधी  को  बच्राने  का  प्रयास  करता  है
 और  उसके  पक्ष  में  कायं  करता  है  ।  जो  लोग  अपराधी  हैं  उन्होंने  कर्नाटक  राज्य  को  बरबाद  किया

 और  उन्होंने  ही  कर्नाटक  की  अर्थव्यवस्था  को  क्षति  पहुंचाई  दलितों  ने  आंसू  बहाए  और

 उन्होंने  बददुआएं  दीं  ।  और  हो  सकता  है  उनकी  प्राथेंनाओं  के  फलस्वरूप  ही  इन  लोगों  ने  अपनी
 सरकार  स्वयं  गिरा  ली  ।  इस  कार  के  लिए  कांग्रेस  पार्टी  या  राज्यपाल  या  कोई  भी  व्यक्ति  इच्छुक
 नहीं  इससे  क्या  फके  पडता  है  ।  अगले  तीन  या  चार  दिन  या  अगले  कुछ  महीनों  से  भी  कोई
 फर्क  नहीं  पड़ता  ।

 श्री  सेफुद्दीन  चौधरी  :  आप  लोगों  को  संगठित  क्यों  नहीं  करते  हैं  ।

 श्री  सो०  के०  जाफर  शरोफ  :  प्रिय  मित्र  इसकी  कोई  आवश्यकता  नहीं  लोगों  को
 संगठित  करने  की  आवश्यकता  आपको  आप  यहां  आते  जनता  तो  अपनो  मर्जी  की
 मालिक  लोग  इतने  सहज  इसकी  आवश्यकता  नहीं  है

 श्री  जयपाल  आपको  इसमें  ही  सन््तोष  मिलता  आपको  ओर  कहीं  नहीं  मिलेगा  ।
 आप  युवा  लोग  अपना  जीवन  बर्बाद  कर  रहे  हैं'*ਂ

 ठीक  अपको  वहां  होने  का  एक  फायदा  मिल  गया  ।  आपको  चिल्लाने  के  बहुत  अवसर
 मिलते  यह  सब  ठीक  इसमें  कोई  समस्या  लेकिन  में  यह  कहूंगा  कि  कम  से  कम

 इसके  आप  आपने  मामले  के  लिए  कहीं  भी  किसी  न्यायालय  में  तक  दे  सकते  आप  किसी

 का  भी  मामला  ले  सकते  लेकिन  हम  लोगों  के  प्रतिनिधियों  के  रूप  में  बात  करते  हम
 किसी  राजनीज़िक  दल  से  सम्बन्ध  रखते  हमारी  कुछ  कुछ

 कुछ  नीतियां  और  कुछ  कायंत्रम  हैं  ।

 श्री  एस०  जयपाल  रंडी  :  क्या  मुझे  माननीय  सदस्य  की  आयु  जानने  की  अनुमति

 ज्फ  +छ

 प्रो०  मधु  दण्डवते  :  शासकीय  गुप्त  बात  अधिनियम  में  इसकी  अनुमति  नहीं  दी  गई  है  ।

 सभापति  महोदय  :  इसका  पता  लगाने  के  लिए  आप  सदस्य  परिचयਂ  नामक  पुस्तिका
 में  देख  सकते

 कली  एस०  जयपाल  रेड्डी  :  मैं  केवल  उनकी  आयु  जानने  के  लिए  इच्छुक  यह  एक

 नीय  मामला

 श्री  सोमनाथ  चटर्जी  :  यह  परिवतंनीय  है  ।

 श्री  एस०  जयपाल  रेड्डी  :  क्या  इसे  उसकी  बाहरी  गतिविधियों  के  संदर्भ  में  समझना  होगा  ।

 ***

 ससापति  महोदय  :  कृपया  व्यवधान  न  डालिए  ॥|
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 कर्नाटक  राज्य  के  संबंध  में  राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  की  गई  25  1989

 घोषणा  का  अनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  स्मंविधिक  संकल्प  और

 कर्नाटक  के  राज्यपाल  के  व्यवहार  के  बारे  में  प्रस्ताव

 श्री  सो०  के०  जाफर  शरीफ  :  मैं  अपने  अन्य  बहुत  से  बोलने  वाले  मित्रों  के  रास्ते  में  नहीं
 आना  चाहता  हूं  ।  हमें  नैतिक  मूल्यों  के  प्रति  कुछ  पवित्रता  रखनी  यदि  आप  वास्तव  में
 लोकतन्त्र  में  विश्वास  रखते  हमें  जीवन  की  वास्तविकता  के  अनुसार  चलना  वही
 विकता  तकनीनी  कारणों  की  आड़  लेने  के  प्रयास  न  सरकार  का  सदन  में  बहुमत  नहीं
 रहा  और  लोगों  को  इसमें  विश्वास  नहीं  रहा  ।  इसी  वजह  से  सरकार  आज  नहीं  रही  और  वे

 खुद  मरे  इसमें  हमारी  भूमिका  नहीं  रही  हम  केवल  इतना  कहते  हैं  कि  इस  निर्णय  को  लेने
 में  राज्यपाल  बहुत  ही  दुखी  थे  ।  यह  निर्णय  उनकी  पसन्द  का  नहीं  मैं  श्री  वेंकट  सुब्बैया  को
 अच्छी  तरह  जानता  हूं  ।  वह  ऐसे  व्यक्ति  नहीं  हैं  जो  अभी  आए  वह  एक  वरिष्ठ  राजनीतिज्ञ  रहे
 हैं  ।  वह  एक  ऐसे  व्यवित  हैं  जिन्होंने  राष्ट्र  की  काफी  लम्बे  समय  तक  सेवा  की  कोई  भी  उनके
 विरुद्ध  शिकायत  नहीं  कर  सकता  ।  एक  भद्र  पुरुष  के  प्रति  उनका  यह  कठोर  रुख  होगा  ।  उन्होंने
 अपने  कत्तंव्य  का  पालन  किया  इसलिए  उन्हें  परिस्थितियों  का  शिकार  नहीं  बनना

 श्री  सोमनाथ  चटर्जो  :  यह  एक  बहुत  ही  दुर्भाग्य  की  बात  है  कि  एक  अच्छे  व्यक्ति  ने  इस
 प्रकार  गलत  काम  किया  है  ।

 श्री  सो०  के०  जाफर  शरीफ  :  आपके  साथ  रहकर  बहुत  से  लोग  खराब  हो  गए  कृपया
 याद  वतंमान  मुख्य  मंत्री  को  हटाने  और  उसके  बाद  दूसरे  ऐसे  व्यक्ति  को  इस  पद  पर
 बिठाने  का  यह  एक  स्थानीय  प्रयास  था  जिसने  आपको  आत्महत्या  करने  पर  मजबूर  जिसने
 कर्नाटक  के  लोगों  को  राहत  पहुंचाई  ।  मैं  कर्नाटक  के  राज्यपाल  का  घन्यवाद  करता  हूं  और  मैं
 भारत  सरकार  का  धन्यवाद  करता  हूं  जिसने  राज्यपाल  के  न्यायोचित  निर्णय  को  स्वीकार  किया
 जौर  जिसने  कर्नाटक  के  लोगों  की  इच्छाओं  भौर  भावनाओं  का  आदर  मैं  बस  इतना  ही
 कहना  चाहता  हूं  ।

 प्रो०  सघ्  दण्डबते  :  सभापति  मैं  आपके  माध्यम  से  इंस  सभा  को  याद
 दिलाना  चाहता  हूं  कि  21  अप्रैल  मैंने  इसी  तरह  के  निन्दा  प्रस्ताव  को  रखने  की  अनुमति  मांगी
 थी  ।  उसे  उसी  दिन  के  लिए  स्वीकार  नहीं  किया  गया  अतः  शुरू  में  मैं
 आपको  यह  बताने  का  प्रयास  कर ूगा  कि  जबकि  हममें  से  बहुत  से  लोगों  न ेसरकार  के  विरुद्ध  21
 अप्रैल  को  निन्दा  प्रस्ताव  रखने  के  लिए  हमारे  ऊपर  जोर  दिया  तो  मैंने  अपने  प्रस्ताव  में  शब्दों
 को  बहुत  ही  सावधानीपूर्वक  रखा  मैने  विधान  सभा  को  भंग  करने  का  उल्लेख  नहीं  किया  था
 मैंने  सरकार  को  बर्खास्त  करने  का  उल्लेख  नहों  किया  मैंने  केवल  यह  कहा  था  हम  मख्य  मंत्री
 के  विरुद्ध  कार्यवाही  शुरू  करने  में  कर्नाटक  के  राज्यपाल  के  स्पष्ट  रूप  में  पक्षपातपूर्ण  व्यवहार  की '
 निन्दा  करना  चाहते  हैं  और  में  यह  भी  चाहता  था  कि  राज्यपाल  को  पद  से  हटाया

 अतः  यह  आवश्यक  रूप  से  पहले  से  अधिकृत  कार्यवाही  थी  और  मैं  यह  सभा  की  जानकारी
 में  लाना  चाहता  हूं  कि  ऐसः  पुर्वोदाहरण  रहा  दुर्भाग्यवश  अथवा  मैं  ऐसा  व्यक्ति
 रहा  हू  जिसने  तीन  राज्यपालों  के  विरुद्ध  प्रस्ताव  सभा  में  रखा  वे  स्वीकार  कर
 लिए  गए  थे  ।

 मैं  इस  सभा  को  वर्ष  1984  की  बात  बताना  चाहता  हूं  जब  एन०  टी०  आर०  की  सरकार
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 5  9।  कर्नाटक  राज्य  के  संबंध  में  राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  की  गई
 घोषणा  का  अनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प  और
 कर्नाटक  के  राज्यवाल  के  व्यवहार  के  बारे  में  प्रस्ताव

 अन्म»म«»»ःभकम»

 को  बर्खास्त  कर  दिया  गया  था  |  वैकल्पिक  मुख्य  मंत्री  के  रूप  में  किसाौ  और  का  नाम  लिया  जा

 रहा  था  ।  वास्तव  में  वह  हमारे  लिए  सौभाग्यशाली  केन्द्र  ने  एक  भारी  भूल  की  और
 सरकार  ने  भी  एक  भारी  भूल  की  ।  उन्होंने  विधानसभा  को  भंग  नहीं  किया  ।  वे  इस  बात  से

 आश्वस्त  थे  कि  वैकल्पिक  मुख्य  मंत्री  बना  लेकिन  आपको  याद  होगा  कि  इस  सभा  में  आंध्र
 प्रदेश  के  राज्यपाल  के  विरुद्ध  निदा  प्रस्ताव  पर  बहुत  गर्मागर्म  बहस  हुई  थी  ।  यहां  बहुत  गर्मागर्म

 बहस  हुई  पूरे  दोनों  पक्षों  ने  बहस  में  रुचि  ली  थी  ।  मेरा  श्रस्ताव  अस्वीकृत  हो  गया  था
 लेकिन  संपूर्ण  देश  में  प्रदर्शन  और  बेठकें  हुई  थीं  और  संपूर्ण  देश  में  इतना  शक्तिशाली  सावंजनिक
 मत  बन  गया  ऐसा  केन्द्रीय  सरकार  अथवा  राज्यपाल  के  कारण  नहीं  बल्कि  देश  में  जनमत  के
 दबाव  के  कारण  ऐसा  हुआ  श्री  एन०  टी»  रामाराव  विजयी  होकर  वापस  यह  देश  में
 लोकतंत्र  की  जीत  थी  ।  जनमत  से  ऐसा  वातावरण  पैदा  हुआ  ऐसा  इसलिए  संभव  हुआ  था

 फिर  भी  हमने  मामले  पर  चर्चा  विधानसभा  का  भंग  नहों  किया  गया  था  ।

 हम  इस  बात  के  लिए  बहुत  ही  उत्सुक  थे  कि  2]  तारीख  को  यदि  हमने  इस  पर
 चर्चा  की  होती  और  इस  मामले  पर  वाद-विवाद  किया  होता  तो  हमने  इस  सरकार  का  पर्दाफाश
 कर  दिया  होता  हमने  इसके  षड्यंत्र  का  पर्दाफाश  कर  दिया  होता  भौर  हमने  यह  बात  देश  की
 जानकारों  में  लाई  होती  कि  जनता  दल  सरकार  को  अस्थिर  करने  के  लिए  यहां  षड़यत्र  रचा  जा ह
 रहा  है  ।  जो  कुछ  भी  संसद  में  उसकी  बाहर  आवाज  गूंजती  भौर  जो  कुछ  बाहर  तो
 राजभवन  में  उनकी  आवाज  गूंजती  और  निश्चित  रूप  में  इसको  रोका  जा  सकता  मैं  अध्यक्ष
 के  ऊपर  कोई  आशक्षेप  नहीं  लगाना  चाहता  हूं  बल्कि  अपने  विवेक  उन्होंने  यह  निर्णय  लिया  कि
 क्योंकि  यह  घटना  नहीं  हुई  वह  इस  प्रस्ताव  की  अनुमति  नहीं  मेरे  कुछ  साथियों  ने  इस
 बात  का  उल्लेख  किया  था  कि  एक  बार  यदि  विधान  सभा  को  भंग  कर  दिया  जाता  है  और
 कार  को  बर्खास्त  कर  दिया  जाता  तब  इसके  बाद  उसके  ऊपर  चर्चा  करने  में  क्या  समझदारी  है  ।
 हम  संसद  को  आवाज  को  उठाना  चाहते  हैं  ।  यह  बराबर  की  शक्ति  है  यह  लोकतंत्र  में  निश्रयंण  और

 संतुलन  बनाए  रखती  है  और  यहां  तक  कि  राज्यपाल  जैसे  कार्यपालक  के  लिए  हम  संसद  के  माध्यम
 जो  कि  देश  में  सर्वोच्च  लोकतांत्रिक  संस्था  जनमत  द्वारा  उस  पर  दबाव  डालने  का  प्रयास

 करना  चाहेंगे  ।  यह  हमारा  भावी  कार्यक्रम  था  ।

 मैं  इस  संबंध  में  आपको  बताना  चाहता  हूं  कि  उत्तर  प्रदेश  में  ऐसी  घटना  हुई
 वह  हमारे  लिए  एक  सबक  है  और  कर्नाटक  में  हुई  घटना  हमारे  भविष्य  के  लिए  एकः  सबक
 है  ।  आपको  याद  होगा  कि  उत्तर  प्रदेश  में  नारायणपुर  में  कुछ  घटना  हुई  थी  ।  उससे  कथित  रूप  से
 अत्याचार  हुए  श्रीमती  गांधी  ने  उस  क्षेत्र  का  दौरा  किया  था  श्री  संजय  गांधी  ने  उस  क्षेत्र  का  दौरा
 किया  था  और  प्रेस  सम्मेलन  में  उन्होंने  यह  वक्तव्य  जारी  किया  था  कि  सरकार  को  सत्ता  में |
 बने  रहने  का  कोई  अधिकार  नहीं  बाद  में  नारायणपुर  में  अत्याचारों  के  आरोपों  के  आधार  पर
 उस  सरकार  को  बर्खास्त  कर  दिया  गया  विधान  सभा  को  भंग  कर  दिया  गया  सरकार
 को  बर्खास्त  कर  दिया  गया  उत्तर  प्रदेश  में  कांग्रेस  सत्ता  में  आई  ।  कांग्रेस  सरकार  के
 अधोन  नारायणपुर  में  कायंरत  अत्याचारों  की  जांच  के  लिए  आयोग  की  नियुक्ति  की  गई  थी  ।
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 कर्नाटक  राज्य  के  संबंध  में  राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  की  गई  25  1989

 घोषणा  का  अनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प  और

 कर्नाटक  के  राज्यपाल  के  व्यवहार  के  बारे  में  प्रस्ताव

 कांग्रेस  सरकार  द्वारा  नहीं  बल्कि  उत्तर  प्रदेश  में  शासित  कांग्रेस  द्वारा  निर्मुक्त  किए
 गए  आयोग  ने  यह  निर्णय  दिया  था  कि  नारायनपुर  में  अत्याचारों  के आरोप  सही  नहीं  लेकिन  उस
 समय  तक  झूठे  आरोप  के  आधार  विधान  सभा  को  भी  भंग  कर  दिया  गया  नई  सरकार

 वहां  पहले  ही  आ  गई  थी  और  देश  में  ऐसा  कोई  संवंधानिक  मामला  नहीं  है  कि  जो  लोग  मारे  गए
 थे  उन्हें  भूतलक्षी  प्रभाव  स ेजीवित  किया  जा  सकता  उनके  विधान  सभा
 भंग  हो  गई  सरकार  भी  गिर  गयी  थी  और  सरकार  की  नैतिक  वचनबद्धता  भी  समाप्त  हो  गई
 थी  क्योंकि  उन्हें  यह  स्वीकार  करना  पड़ा  था  कि  वे  पुरानी  सरकार  को  वापस  नहीं  ला  सकते  और
 वे  विधान  सभा  को  भी  वापस  नहीं  ला  सकते  |  उससे  भविष्य  के  लिए  पूर्वोदाहरण  बन  गया
 इसी  वजह  से  विगत  में  ऐतिहासिक  घटना  को  पूरी  तरह  से  स्वीकार  करते  हम  इस  संसद  के
 अधिकार  इस  संसद  की  आवाज  इस  संसद  की  शक्ति  का  और  इस  संसद  के  विवेक  का
 उपयोग  करना  चाहते  थे  जिससे  राज्यपाल  पर  जनता  का  दबाव  डाले  जाने  का  प्रयास  किया  जाता
 और  उसे  सही  रास्ते  पर  लाया  जाता  ।  यह  समय  की  मांग  लेकिन  दुर्भाग्यवश  हमें  ऐसा  करने
 की  जनुमत  नहीं  दी  गई  थी  ।

 अब  हम  इस  पर  चर्चा  कर  रहे  मैंने  अपने  महान  मित्र  श्री  वीरेन्द्र  पाटिल  को  बहुत  ही
 ध्यान  से  सुना  केवल  इसलिए  क्योंकि  लोग  पार्टी  बदल  लेते  हम  अल२-अलग
 क्रमों  के  प्रति  अपने  व्यवहार  में  परिवर्तन  नहीं  करते  ।  मैं  जानता  हूं  कि  उनके  साथ  मेरे  जो  भी
 राजनीतिक  मतभेद  मैंने  उनके  साथ  काम  रेड  के  रूप  में  कार्य  किया  एक  पार्टी  के  सदस्य  के
 नाते  मैंने  चिकमंगल्र  निर्वाचन  क्षेत्र  में  श्रीमती  इंदिरा  गांधी  के  विरुद्ध  अभियान  में  उनके  साथ
 एक  समर्थक  के  रूप  में  कार्य  किया  था  |  यहां  तक  कि  आज  भी  जबकि  मैं  जनता  दल  में  जहां
 तक  उनकी  सत्यनिष्ठा  का  संबंध  मैं  उसके  लिए  अंगुलो  नहीं  उठाऊंगा  क्योंकि  मैं  जानता  हूं  कि
 एक  आदमी  के  नाते  मधु  दंडवते  और  वीरेन्द्र  पाटिल  अलग-अलग  पार्टियों  में  हो  सकते  हैं  लेकिन
 उस  मामले  के  लिए  हमें  एक  दूसरे  की  सत्यनिष्ठा  को  चुनौती  देने  की  आवश्यकता  नहीं  मैं
 उससे  लाभ  नहीं  उठाना  चाहता  |  इसीलिए  किसी  व्यक्ति  पर  आरोप  लगाने  का  प्रश्न  ही  नहीं  है
 लेकिन  जबकि  उसने  एक  अच्छे  वाद-विबाद  के  लिए  कुछ  मुद्दे  उठाए  उनकी  ओर  अवश्य
 ध्यान  देना  चाहिए  ।

 श्री  भगत  ने  भी  कुछ  कहा  है  ।  उन्होंने  कुछ  मुद्दे  उठाए  उसके  संदर्भ  बहुत-सी  बातें
 उठानी  होंगी  ।  हमने  चालबाजी  की  राजनीति  देखी  |  मैं  कर्नाटक  में  चालबाजी  की

 *  राजनीति  की  ओर  आता  हूं  जिसके  परिणामस्वरूप  बाद  में  राजभवन  में  ऐसी  स्थिति  पैदा  हुई  ।

 हम  आपके  साथी  हैं  ।  हम  संसद  सदस्य  संसदीय  कार्य  कम  से  कम
 इस  सभा  में  कार्य  सूची  अस्तुत  करने  में  हमारे  साथ  राजनीति  न  आपको  हमारे  सहयोग  की
 आवश्यकता  पड़ेगी  ।  कुछ  स्थितियों  में  केवल  बहुमत  द्वारा  '*

 संसदोय  कार्य  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  प्रधान  मंत्रों  कार्यालय  में  राज्य  मंत्रों
 शोला  :  मैं  आपसे  क्षमा  चाहती  आप  किसका  जिक्र  कर  रहे  हैं  ?  कार्यसूची  में  कोई
 भी  चालबाजो  नहों  की  गई  है  ।

 प्रो०  बष्डलते  :  मुझे  स्पष्ट  करने  दें  ।  आपकी  समझ  इतनी  अधिक  नहीं  है  कि  इससे
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 पहले  कि  में  कुछ  कहूं  आपको  यह  समझ  में  भा  जाय  ।

 श्रीमती  शीला  दीक्षित  :  मैं  चाहती  हूं  कि  आप  बात  को  स्पष्ट  करें  ।

 प्रो०  सधु  दण्डवते  :  मैं  आपकी  समझदारी  की  पूरी  इज्जत  करता  हूं  लेकिन  यह  इतनी
 अधिक  नहीं  है  कि  इससे  पहले  कि  मैं  कुछ  स्पष्टीकरण  आपको  महोदया  आप  उसे  समक्ष  लें  ।

 खाद्य  प्रसंस्करण  उद्योग  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जगदीश  :  हम  आपको
 अच्छी  रह  से  जानते  हैं  ।

 प्रो०  मधु  दण्डबर्त  :  मुझे  बहुत  प्रसन्नता  है  कि  आप  मुझे  अच्छी  तरह  से  जानते  हो  और
 मैं  भो  आपको  अच्छी  तरह  से  जानता  हूं  ।

 मुझे  ये  मुद्दें  स्पष्ट  करने  हैं  क्योंकि  मैंने  इस  संसद  में  उनका  जिक्र  किया  मैंने

 कई  बार  कहा  था  कि  वह  इस  तरफ  दल  बदलने  के  लिए  नहीं  आती  हैं  बल्कि  हमसे  परामर्श  करने  आती

 हैं  ।  सौहादें पूर्ण वातावरण  में  बातचीत  होती  है  ।  हम  कतिब्रय  प्राथमिकताओं  को  स्वीकार  करते  हैं  ।

 हम  कार्यंसूची  में  कतिपय  मदों  के  परिवर्तत  तथा  अक्सर  आम  सहमति  द्वारा  सभा  कीं  का्यंसूची  में
 फेरबदल  को  स्वीकार  करते  हैं  ।  ये  परम्पराएं  पंडित  जवाहर  लाल  नेहरू  द्वारा  स्थापित  की  गई  हैं
 और  मुझे  प्रसन्नता  है  कि  सदस्यों  द्वारा  अभी  तक  इनका  आदर  किया  जाता  कोई  भी

 कोई  भी  संसदीय  कार्य  केवल  बहुसंख्यक  और  अल्पसंख्यक  के  आधार  पर  नहीं  चलाया  जा  सकता

 है  |  कतिपय  मदों  को  प्राथमिकता  देने  के  लिए  जो  कि  कार्यंसूची  में  नहीं  है और  कभी-कभी  उसके

 लिए  आपको  इस  बात  की  आवश्यकता  होती  है  कि  कुछ  नियमों  में  ढील  दी  आपको  न  केवल
 आपकी  पार्टी  बल्कि  सारी  सभा  के  सहयोग  की  भावश्यकता  होती  है  और  हमने  वह  सहयोग  दिया

 है  ।

 उस  रोज  एक  सदस्य  द्वारा  उप  मंत्री  से  पूछताछ  की  गई  थी--मुझे  खेद
 घ्यक्ष  महोदय  मैं  उपाध्यक्ष  महोदय  का  पद  नहीं  घटाना  चाहता  हुं--कि  क्या  सभा  की  बैठक  6
 म०  प०  के  बाद  भी  चलेगी  ।  उपाध्यक्ष  महोदय  ने  कहा  था  कि  सोमवार  तक  सभा  की  वायंवाही
 6  बजे  के  बाद  जारी  नहीं  रहेगी  ।  कई  जिनके  शनिवार  और  रविवार  की  अपने  निर्वाचन
 क्षेत्रों  और  कहीं  और  राजनैतिक  काम  थे  6  म०  प०  पर  राज्य  सभा  की  कार्यवाही  छोड़कर  चले
 गये  ।  मैं  स्वयं  एक  अच्छे  कार्य  के  लिए  बिहार  गया  जहां  एक  महान  शहीद  को  याद  किया  गया  जो

 स्वतन्त्रता  संग्राम  में  शहीद  हुए  थे  ।  जब  उपाध्यक्ष  महोदय  ने  कहा  था  कि  6  म०  १०  के  बाद

 वाही  जारी  नहीं  रहेगी  तो  हमने  इसे  सत्य  मान  लिया  था  और  हमने  कि  हम  जा  सकते  हैं  ।
 लेकिन  आपने  6  म०  प०  के  बाद  उस  दिन  इतना  संवेदनशील  मुद्दा  उठान  और  इतनी  महत्वपूर्ण
 उदघोषणा  करने  का  निर्णय  लिया  |  इसे  पहले  लाया  जा  सकता  था  ताकि  हम  कतिपय  स्पष्टीकरण

 मांग  सकते  ।  हम  इस  पर  तत्काल  कतिपय  प्रस्ताव  देख  सकते  थे  ।  हममें  से  कुछ  ने  उस  घटना  के
 बाद  कहा  होता  कि  हम  12  बर्ज  तक  बंठेंगे  लेकिन  हमें  निन््दा  प्रस्ताव  की  अनुमति  दी  लेकिन

 6  बजे  के  बाद  हमारे  जाने  के  बाद  काय्यंवाही  का  समय  एक  के  बाद  एक  तीन  बार  बढ़ाया  गया
 था  ।  कार्यकारी  अधिकारियों  का  कार्यकाल  भी  तीन  बार  कभी  नहीं  बढ़ाया  जाता  ।  फिर
 अन्त  में  जब  केवल  तीन  विपक्षी  सदस्य  उपस्थित  थे  तो  यह  उद्घोषणा  की  गई  थी  ।
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 घोषणा  का  अनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प  और
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 तो  ॑नननीनीनतओकऊकक तन  न्स्न्क्

 डा०  कृपासिधु  भोई  :  पांच  विपक्षी  सदस्य  थे  ।

 प्रो०  मध्  दण्डघते  :  ठीक  द्रोपदी  के  बगेर  भी  पांच  पांडव  वहां  थे  ।

 डा०  भोई  :  आप  द्रोणाचार्य  और  वह  लघु  शीर्ष  भी  उपस्थित  थे  ।

 प्रो०  दण्डवर्त  :  विपक्ष  के  केवल  पांच  सदस्य  उपस्थित  थे  क्योंकि  उन्होंने  माननीय
 उपाध्यक्ष  के  शब्दों  का  भरोसा  किया  ।  वे  अगले  रोज  के  अपने  कार्यक्रम  को  पूरा  करना  चाहते  थे
 और  उन्होंने  दिये  गये  आश्वासन  पर  विश्वास  किया  ।

 शरो०  एस०  जयपाल  रेड्डो  :  डा०  भोई  ने  मेरे  बारे  में  कुछ  कहा  मैं  जानना
 चाहता  हूं  कि  उन्होंने  क्या  कहा  ।

 डा०  क्रपासिन्धु  भोई  :  यह  एक  अच्छी  बात  मैंने  कहा  था  कुछ  लघुशीषं  पांच
 विपक्षी  सदस्य  थे  ।

 प्रो०  सधु  दंडवते  :  खेर  हम  जीव  विज्ञान  की  भाषा  को  नहीं  समझते  हैं  ।  शायद
 चिकित्सक  ही  इसे  जानते  हैं  ।

 डा०  कृपासिन्घु  भोई  :  क्या  पशु  चिकित्सक  मनुष्य  नहीं  हैं  ?

 प्रो०  मधु  दंडवते  :  मुझे  दुख  है  |  मैंने  आपका  जिक्र  नहीं  किया  था  ।  मैंने  सोचा  कि  यह  उनसे

 संबद्ध  है  ।

 श्रोमतो  शीला  दीक्षित  :  मैं  थोड़ा  और  स्पष्ट  करना  चाहती  हूं  |  प्रो०  मधु  दंडवते  और  विपक्ष
 के  अन्य  सदस्य  कल  से  इस  ब्रात  का  रान  अलाप  रहे  हैं  कि  सभा  का  समय  बढ़ाया  गया  था***

 श्रो  सोमनाथ  चटर्जो  :  यह  विचार  नहीं  यह  सच  था  ।

 थ्रोमती  शीला  दीक्षित  :  ठीक  यह  सच  था  और  इससे  कोई  इन्कार  नहीं  लेकिन
 विचार  भी  तथ्य  हो  सकते  हैं  ।

 श्री  एच०  ए॒०  डोरा  :  कितनी  आश्चयं  जनक  घारणा  है  ।

 शीमतो  शीलः  दोक्षित  :  वे  इस  बात  का  रोना  *ो  रहे  हैं  कि सभा  को  कार्यवाही  का
 समय  उनसे  परामर्श  किये  बगैर  ही  बढ़ा  दिया  गया  था  |  प्रत्येक  दिन  किसी  न  किसी  प्रकार  से  हम
 सभा  की  मंशा  का  उन  सदस्यों  से  परामर्श  करके  पता  लगाते  जो  सभा  में  उपस्थित  होते  हैं  और
 फिर  हम  कायंसूचों  में  परिवतंन  करते  हैं  ।  हो  सकता  है  कभी-कभी  हमें  विधान  विशेष  प्रस्तुत  करना

 हो  या  कभी-कभी  किसो  महत्वपूर्ण  मुह  की  चर्चा  होनो  हो  ।  इसलिए  कार्यवाही  के  क्रम  में  परिवतंन
 किया  जा  सकता  है  ।  उस  दिन  भी  सभा  में  सदस्य  उपस्थित  थे  और  अभा  को  बताया  गया  कि  सभा
 का  समय  बढ़ाया  जायेगा  ।  यदि  मुझे  ठींक  याद  सदस्यों  ने  सभा  का  समय  बढ़ाये  जाने  के  लिए
 मतदान  भी  जो  कि  कुछ  अभूतपूर्व  बात  श्री  जबपाल  रेड्डी  मत  विभाजन  चाहते  थे
 और  इसे  रह  कर  दिया  पांच  लोगों  ने  इसके  विरुद्ध  मत  दिया  क्योंकि  केवल  पांच  विपक्षी
 सदस्य  उपस्थित  थे  ।  हमसे  यह  आशा  नहीं  की  जा  सकती  थी  कि  हस  कांग्रेस  के  सभी  400
 सदस्यों  और  विपक्ष  के  100  सदस्मों  को  बुलते  ।  न  ही  ऐसा  कभी  किया  गया  जैसे  कि  आप
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 जानते  हैं  वे  सदस्य  जो  उस  वक्त  उपस्थित  थे  सभा  का  गठन  करते  भौर  वे  ही  निर्णय
 लेते

 प्रो०  मधु  दंडवते  :  मैं  संतुष्ट  हूं  ।

 श्रीमती  शोला  दीक्षित  :  यदि  आप  संतुष्ट  हैं  तो फिर  बार-बार  इसका  जिक्र  नहीं  कीजिए  ।
 प्रो०  मधु  दंडवते  :  मैं  आप  पर  एक  अट्टहास  करना  चाहता  हूं  ।

 श्रो  सोमनाथ  चटर्जो  :  उपाध्यक्ष  महोदय  ऐसा  कैसे  कह  सकते  हैं  कि  6  म०  प०  के  बाद
 कोई  बैठक  नहीं  होगी  ?

 श्रीमती  शीला  दीक्षित  :  माननीय  उपाध्यक्ष  ने  अवश्य  कुछ  कहा  तत्पश्चात  सभा  ने
 कुछ  और  फंसला  किया  ।  आप  सब  जानते  हैं  कि  इसका  केवल  यही  उत्तर  है  ।  मैं  भी  जानती  हूं  कि
 आपके  पास  भी  इसका  कोई  उत्तर  नहीं  है  ।

 श्री  विनेश  गोस्वामों  क्या  सभा  का  समय  बढ़ाये  जाने  के  लिए  कभी  मत
 विभाजन  हुआ  है  ?  यह  हमेशा  सारी  सभा  की  सम्पति  से  किया  जाता  है  ।

 श्रीमती  शीला  दोक्षित  :  एक  माननीय  सदस्य  ने  मत  विभाजन  के  लिए  कहा  था  ।  इसलिए
 मत  विभाजन  हुआ  और  पीठास्तीन  अधिकारी  ने  फैसले  को  स्वीकार  किया

 प्रो०  मधु  दंडबते  :  कया  आप  मेरी  बात  मारनेंगी  ?  कृपया  मुझे  गलत  न  समझें  ।  वह
 एक  संसदीय  व्यक्ति  इसी  वजह  से  मैंने  उन्हें  बात  मानने  के  लिए  कहा  है  ।

 गृह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  संतोष  सोहन  :  प्रोफेसर  क्या  आप  उनके
 स्पष्टीकरण  से  संतुष्ट  हैं  ?

 प्रो०  मधु  वंडवते  :  इतना  अधीर  नहीं  होईए  ।  मैं  उस  बात  पर  आ  रहा  सत्तारूढ़  पक्ष
 का  प्रत्येक  व्यक्ति  इतना  अधीर  सभापति  उन्होंने  अपना  विचार  एक  वकील  की  तरह
 स्पष्ट  किया  है  और  मैं  इसे  ठोक  वैसे  ही  स्वीकार  करता  हूं  ।

 श्रीमती  शीला  दोक्षित  :  मैं  आपसे  क्षमा  चाहती  हूं  ।  मैं  एक  वकील  नहीं  हूं  ।  मैंने
 कभी  भी  कानून  नहीं  पढ़ा  है  ।  लेकिन  तक॑  नाम  की  एक  चीज  है  और  मैं  समझती  हूं  कि  मैंने  थोड़ा
 यही  किया  है  ।

 प्रो०  सधु  दंडवते  :  ठीक  है  ।  वह  वकील  नहीं  हैं  ।  वह  केवल  एक  संसदीय  मंत्री  मैं  यह
 कहने  की  कोशिश  कर  रहा  था  कि  उन्होंने  कानूनी  प्रक्रिया  संबंधी  स्थिति  और  तकनीकी
 स्थिति  को  स्पष्ट  किया  है  ।  मैं  उन्हें  केवल  उसी  बात  पर  विचार  करने  के  लिए  कहूंगा  जो  उन्होंने
 यहां  मौखिक  रूप  से  कही  और  जब  वह  घर  जायें  तो  वह  अपनी  आत्मा  से  पूछें  कि  क्या  वह
 इस  तरह  के  समायोजन  जो  उन्होंने  इस  सभा  का  समय  बढ़ाने  के  किए  किया  संतुष्ट  हैं  ।

 श्रीमती  शीला  दीक्षित  :  मैंने  शुक्रवार  को  अपनी  अन्तरात्मा  से  सलाह  इस  पर  सलाह लेने  के  लिए  मुझे  वापस  घर  नहीं  जाना  है  ।  ह

 प्रो०  सथु  बंडवले  :  ठीक  मैंने  सोचा  कि  इसका  राष्ट्रीयकरण  किया  गया  था  ।
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 कर्नाटक  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  की  गई  25  1989

 घोषणा  का  अनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प  और

 कर्नाटक  के  राज्यपाल  के  व्यवहार  के  बारे  में  प्रस्ताव
 वन्न्क

 सभापति  महोदय  :  प्रो०  कृपया  अपना  भाषण  जारी

 प्रो०  मधु  दण्डठते  :  हां  महोदया  ।  ऐसे  प्रत्युत्तर  ही  तो  संसद  में  जान  फूंकते  जब

 ऐसी  सौम्य  महिला  हस्तक्षेप  करती  हैं  तो  मुझे  बहुत  खुशी  होती  है  ।

 सभापति  श्री  वीरेन्द्र  पाटिल  और  कई  अन्य  सदस्यों  ने  बहुत  से  महत्वपूर्ण  मुद्दे
 उठाये  हैं  ।  कुछ  मुद्दे  महत्वपूर्ण  हैं  परन्तु  वे  प्रासंगित  नहीं  हैं॥  उनका  अपना  महत्व  है  और  उनका
 अपना  वजन  है  ।  इस  मैं  केवल  एक  विशेष  पहलू  को  लूंगा  जो  कर्नाटक  में  संवैधानिक  संकट  पर
 हो  रही  बहस  के  लिए  बहुत  प्रासंगिक  है  ।  मैं  एक  बहुत  महत्वपूर्ण  बहस  का  उल्लेख  करना  चाहता
 हूं  जो  संविधान  सभा  में  हुई  थी  ओर  में  डा०  अम्बेडकर  द्वारा  स्पष्टीकरण  में  कहे  गये  शब्दों  को

 उद्ध.त  करू गा  क्योंकि  उस  समय  यही  मुद्दा  उठा  मैं  अपने  माननीय  दोस्त  श्री  वीरेन्द्र  पाटिल  को

 यह  बताना  चाहता  हूं  कि  हम  राज्य  सरकार  के  कार्य  निष्पादन  के  बारे  में  कि  यह  अच्छा  रहा  या
 चर्चा  नहीं  कर  रहे  थे  ।  हम  कर्नाटक  में  सरकार  की  स्वच्छता  या  ऐसी  किसी  बात  पर  चर्चा  नहीं

 कर  रहे  थे  ।  हम  सरकार  की  आर्थिक  स्थिति  पर  चर्चा  नहीं  कर  रहे  थे  ।  हम  इस  बात  पर  चर्चा  नहीं
 कर  रहे  थे  कि  वहां  जो  सरकार  थी  वह  अच्छी  थी  या  बुरी  अथवा  सक्षम  थी  असक्षम  थी  ।  इस  प्रश्न
 का  संविधान  सभा  में  श्री  हृदयनाथ  कुंजर  तथा  डा०  अम्बेडकर  जैसे  प्रमुख  संसदविदों  ने  वास्तव  में
 पूर्वानुमान  लगा  लिया  था  ।

 3.00  भ०  प०

 यह  दस  वाद-विवाद  के  लिए  बहुत  प्रासंगिक  है--अनुच्छेद  356,  जो  इस  समय  अनच्छेद
 278  के  क्षेत्र  के  बारे  में  4  1949  को  जब  प्रो०  रंगा  भी  संविधान  सभा  में  उपस्थित

 पंडित  हृदयनाथ  कुंजरू  ने  अनुच्छेद  356  के  क्षेत्र  तथा  विस्तार  के  बारे  में  एक  बहुत  महत्वपूर्ण
 प्रश्न  पूछा  था  जिसके  अन्तर्गत  राष्ट्रपति  शासन  लागू  किया  जा  सकता  जो  पंडित  कुंजरू  ने  कहा
 था  मैं  उसे  उद्धूत  करता  हूं  :

 मैं  अपने  माननीय  दोस्त  से  एक  बात  स्पष्ट  करने  के  लिए  कह  सकता
 क्या  अनुच्छेद  278  भौर  अनुच्छेद  356)  का  उद्दं  श्य  राज्यों  में  बेहतर  सरकार
 के  लिए  राज्य  के  मामलों  में  केन्द्र  सरकार  को  हस्तक्षेप  करने  हेतु  सक्षम  बनाना

 डा०  बी०  आर०  जो  हमारी  संविधान  सभा  की  प्रारूप  समिति  के  अध्यक्ष  ने  कहा  :
 नहीं  ।  केन्द्र  को  यह  अधिकार  नहीं  दिया  गया  है  ।””

 पंडित  कुंजरू  ने  कहा  :  केवल  तभी  जब  राज्य  में  ऐसा  कुशासन  हो  जिससे  जन
 शान्ति  को  खतरा  हो  ?”

 डा०  बी०  आर०  अम्बेडकर  ने  कहा  :  तभी  जब  सरकार  राज्यों  की  संवंधानिक
 सरकार  के  लिए  निदिष्ट  प्रावधानों  के  अनुरूप  नहीं  चलती  चाहे  राज्य  में  एक  अच्छी  सरकार
 है  या  यह  बात  तय  करना  केन्द्र  का  काम  नहीं  है  ।  इस  विषय  पर  मैं  बिलकुल  स्पष्ट  हूं  ।”

 :  उन्होंने  इस  विवाद  का  हल  कर  दिया  था  ।  संविधान  सभा  में  डा०  बी०  आर०  अम्बेडकर  की  पूरी सभा  ने  वाह-वाही  की  क्योंकि  उन  दिनों  शाबाशी  को  कार्यवाही  वृत्तान्त  में  शामिल  किया  जाता
 मेरे  विचार  से  मेरी  बात  सही  सभा  में  बहुत  अधिक  वाहवाही  हुई  और  इससे  विवाद
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 5  1911  कर्नाटक  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  की  गई
 घोषणा  का  अनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प  और
 कन  टिक  के  राज्यपाल  के  व्यवहार के  बारे  में  प्रस्ताव

 हल  हो  गया  ।  पंडित  जी  ने  स्पष्ट  है  ।””  यह  महत्वपूर्ण  बात  है  ।

 थ्रो  सोमनाथ  चटर्जी  :  प्रो  रंगा  ने  भी  वाहवाही  की  थी  ।

 प्रो०  मधु  वंडवते  :  मैं  इस  पर  वाद-विवाद  और  चर्चा.करने  के  लिए  तैयार  कर्नाटफ
 सरकार  के  कार्य  निष्पादन  के  गुण  और  दोष  कया  हैं  ?  परन्तु  इस  पर  चर्चा  करने  के  लिए  यह
 अवसर  नहीं  यह  राज्यपाल  और  केन्द्र  सरकार  का  काम  नहीं  है  और  जैसा  कि  डा०  अम्बेडकर
 ने  स्पष्ट  कहा  था  कि  यह  केन्द्र  सरकार  का  भी  काम  नहीं  है  !  चाहे  यह  अच्छी  सरकार  हो  या  बुरी
 सरकार  जनता  इसका  ध्यान  रखेगी  ।

 श्री  शान्ताराम  नायक  :  आप  इसे  बिना  संदर्भ  के  उद्ध,त  कर  रहे  हैं  ।

 प्रो०  मधु  दण्ड  व्ते  :  यह  मेरा  संदर्भ  आपका  संदर्भ  अलग  मैं  आपको  सन्तुष्ट  नहीं
 कर  जब  तक  आप  असंतुष्ट  नहीं  रहते  तब  तक  आप  कभी  संतुष्ट  नहीं  होंगे  ।

 इसलिए  यह  बहुत  महत्वपूर्ण  संवेधानिक  संकट  के  प्रश्न  के  आसपास  मंडराती  एक
 सैद्धान्तिक  और  एक  वैचारिक  विवाद  डा०  अम्बेडकर  ने  थह  बार-बार  कहा  चाहे
 अच्छी  सरकार  हो  या  बुरो  और  चाहे  इसे  सत्ता  से  उखाड़  फेंकगा  हैया  जनता  चुनाव  के

 समय  यह  बात  तय  करेगी  ।  जहां  तक  राज्यपाल  तथा  केन्द्र  का  सम्बन्ध  हमें  तभी  सुनवाई  करनी

 है  जब  वहां  संवंधानिक  प्रावधानों  का  पालन  न  किया  जाये  और  वास्तव  में  केवल  तभी  जब  वहां
 संवंधानिक  संकट  पदा  हो  जाये  ।  राज्पालों  द्वारा  संवंधानिक  मर्यादा  के  हनने  के  मामले  रहे  हैं  ।

 हम  राज्यपाल  के  काये  से  नाराज  क्यों  थे  ?  मैं  आपको  यह  बान  अब  बताता  जहां  तक  विपक्ष

 का  सम्बन्ध  वर्षों  से  पार्टी  का  ध्यान  रखे  हमारे  श्री  वेकट  सुबेया  से  व्यक्तिगत  ताल्लुक  हैं  ।

 उन्होंने  हमारे  साथ  बहुत-सी  गुप्त  बातों  का  आदान-प्रदान  किया  राजनैतिक  रहस्यों  का

 नहीं  क्योंकि  इससे  शासकोय  गोपनीयता  अधिनियम  की  ओर  ध्यान  जायेया  ।  परन्तु  एक  बार  उन्होंने

 कहा  था  और  मुझे  याद  है  जब  वह  यहां  पांचवीं  लोक  सभा  में  मेरे  साथ  बंठे  थे  :  मैं

 बाल-बाल  बच  गया  ।  मैंने  कांग्रेस  में  अपनी  सदस्यता  जारी  रखने  का  लगभग  फंसला  कर
 लिया  था  ।

 क्रो  संतोष  मोहन  देव  :  उनका  कहना  है  कि  उन्होंने  श्री  वेंकटसुबंया  के  साथ

 गोपनीयता  का  आदात-प्रदान  किया  जब  मैं  इस  मुद्दे  पर  जवाब  दूं  उस  समय  मुझे
 उन  गुप्त  बातों  का  उल्लेख  करने  की  उन्हें  अनुमति  देनी  चाहिए  जिनका  मैंने  श्री  वेंकटसुबंबा  से

 आदान-प्रदान  किया  था  ।

 प्रो०  सथु  वण्डवर्ले  :  मैंने  कभी  भी  आपत्ति  नहीं  की  ।

 श्री  संतोष  मोहन  देव  :  क्या  यह  व्याकुल  कर  देने  वाली  बात  है  ?

 प्रो०  मधु  वण्डवर्ते  :  कुछ  फर्क  नहीं  पड़ता  ।  इसमें  व्याकुल  कर  देने  वाली  कोई  बात  नहीं

 श्री  संतोष  मोहन  देव  :  बोलते  समय  आप  बहुत  सावधान  रहिए  ।  मैं  यह  कह  रहा  हूं  कि
 श्री  वेंकट्सुबेया  के  बारे  में  श्री  हेगड़े  और  अन्य  लोग  जो  कुछ  ऋहते  हैं  उसमें  मुझ  भी  शामिल  कर

 जीजिए  ।  फिर  हकीकत  सामने  छायगी  ।
 ह  ह  ॥॒
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 कर्नाटक  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  द्वार  जारी  की  गई  25  1989
 घोबणा  का  अनुमोदन  किए  जाने  के  ब्रारे  में  सांविधिक  संकल्प  और
 कनटिक  के  राज्यपाल  के  व्यवहार  के  बारे  में  प्रस्ताव

 प्रो०  मध्  दण्डवर्त  :  बिलकुल  कुछ  भी  नहीं  श्रीमान  संतोष  मोहन  देव  मेरे  पास

 छुवाने  को  कुछ  भी  नहीं  है  ।  मैंने  जो  कहा  है  आप  उसका  भण्ड'फोड़  कर  सकते  हैं  और  मैं  घबराहट

 महसूस  नहीं  करूगा  ।  आप  विश्वास  कीजिए  ।

 श्री  संतोष  मोहन  देव  :  जो  गृप्त  बातें  आप  अभी  कर  रहे  हैं  उतका  उल्लेख  करना  ठीक  नहीं
 भाप  अनुभवी  राजनीतिज्ञ  आपको  ऐसा  नहीं  करना  चाहिए  ।

 प्रो०  मधु  दण्डबते  :  क्या  आप  जानते  हैं  कि  मैंने  क्या  कहा  है  ?  आप  मेरी  बात  सुनिए  और
 जो  मैं  कहने  जा  रहा  हूं  उसे  सुन  कर  आप  लुत्फ  उठायेंगे  ।

 श्री  संतोष  मोहन  देव  :  मैं  आपकी  बात  नहीं  सुनना  चाहता  ।  ऐसी  बातें  कहना  आपके  लिए
 ठीक  नहीं

 श्रो०  दण्डवर्त  :  मुझ  उनकी  अनुमति  की  आवश्यकता  नहीं  मुझे  आपकी

 अनुमति  की  आवश्यक्रता  मैं  ऐसी  कोई  बात  नहीं  कहने  जा  रहा  हूं  जिससे  किसी  को  क्षति

 पहुंचे  ।

 उन्होंने  कहा  स्थिति  बदल  गई  है  और  मैं  बाल-बाल  बच  गया  हूं  तथा  मुझे  यह
 निर्णय  कर  लेना  चाहिए  कि  कांग्रेस  )  की  सइस्यता  जारी  रखूं  या  परन्तु  मैंने  सारा
 प्रवाह  देखा  था  और  मैं  समझ  गया  था  कि  श्रीमती  गांधी  को  देश  तथा  कांग्रेस  में  जन  सामान्य  का
 समर्थन  मिल  रहा  था  ।  और  मेंने  समय  पर  निर्णय  ले  लिया  और  में  कांग्रेस  में  शामिल  हो
 गया  ।

 मैं  श्रीं  वैकटसुंबेया  के  वारे  में  कोई  भद्दा  उल्लेख  नहीं  कर  रहा  हूं  ।  यदि  मैं  लोगों  के  बारे
 में  भददे  उल्लेख  करके  तथा  कुछ  भण्डाभोड़  करके  जो  अशोभनीय  अपनी  राजनीति  को  चलाऊं
 तो  मैं  राजनीति  में  नहीं  रहूंगा  ।  आप  इस॑  बात  से  निश्चिन्त  रहिए  ।  मैं  केवल  यही  कहना  चाहता
 था  कि  हमने  राजनीति  के  बारे  में  जो  कुछ  महसूस  किया  उस  पर  हमने  हमेशा  विचार-विमर्श  किया
 और  किसी  प्रकार  का  व्यक्तिगत  ढ्व  थ॑  नहों  रखा  ।  परन्तु  जब  वह  केन्द्र  के  इशारे  पर  एक  विशेष  ढंग
 से  कारय्ये  करते  हैं  भौर  हम  इससे  सहमत  नहीं  हैं  -  यह  व्यक्तिगत  रूप  से  श्री  वेंकटसुबेया  से  मतभेद
 नहीं  तो  हम  प्रतिक्रिया  व्यक्त  करते  यदि  मेरे  पिटा  ने  भी  इस  ढंग  से  कार्य  किया  होता
 जिस  ढंग  से  श्री  किया  है  तो  मैंने  मेरे  पिताजी  के  विरूद्ध  भी  निन््दा  प्रस्ताव  रखा
 होता  क्योंकि  सिद्धान्त  महत्वपूर्ण  ह ैओर  दो  लोगों  के  बीच  सम्बन्ध  महत्वपूर्ण  नहों  है  तथा  मुझे
 विश्वास  है  कि  राज्यगाल  भी  आलोचना  को  उस  विशेष  स्तर  तक  ही  फिर  क्या  हुआ  ?

 श्री  श्लोबतलभ  पाणिग्रही  :  श्री  राम  लाल  की  सरकार  का  कया  हुआ  ?

 प्रो०  मधु  दण्डवते  :  मैं  उस  मुद्दे  पर  आ  रहा  हुं  । आप  कृपया  इन्तजार  मैं  आपको
 उस  समय  के  आपके  रवैये  के  बारे  में  भी  बतलाऊ़ंगा  ।  मैं  प्रत्येक  मुहँ  का  उल्लेख  करूंगा  ।  जब  मैं
 कहता  हूं  कि  जो.कुछ  श्री  वीरेन्द्र  पाटिल  ने  कहा  उस  सम्बन्ध  में  एक  महत्वपूर्ण  टिप्पणी  देना  चाहता

 मैं
 उस  मुह  को  भी  लू  कृपया  मेरी  बात  थोड़ी  तसल्ली  मैं  कोई  मुद्दा

 गा  नहीं  अर्त्येक
 पंर  चर्चा  करने  को  प्रयास  करूंगा

 मुझमें  आपकी  तरह  वाद-विबाद  करने  की  सामथ्य  नहीं  है  ।
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 5  1911  कैनटिक  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  की  गई

 घोषणा  का  अनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प  भौर
 कर्नाटक  के  राज्यपाल  के  व्यवहार  के  बारे  में  प्रस्ताव

 मैं  राजनीतिक  संवंधानिक  और  अन्य  बातों  के  उल्लंघन  की  ओर  आपका>ध्यान  दिलाना

 चाहता  हूं  जो  वापसी  के  पत्र  भेजे  गये  क्या  आपके  जीवन  में  कभी  ऐसा
 हुआ  है  |  आप  भी  कर्नाटक  में  विधान  सभा  में  महत्वपूर्ण  पद  पर  थीं  ।

 क्या  आपको  किसी  स्थिति  या  किसी  घटना  या  किसी  अनुभव  की  जानकारी  है  जब  कुछ
 पत्र  भेजे  गये  हों  ओर  उन्हीं  से  समूची  ०»रकार  भंग  हो  गई  हो  जो  प्रांच  वर्षों  तक  के  लिए  बनाई  गई
 थी  ।  जब  कतिपय  पत्रों  के  ऐसे  परिणाम  होंगे  तो  हर  एक  अधिकारी  इन  पत्रों  को  गम्न्नीरतापूर्वक
 लेगा  ?  19  पत्र  आये  थे  ।  उन्होंने  तुरन्त  ही  एक  रिपोर्ट  केन्द्र  को  भेज  उन्होंने  राज्य  के  मुख्य
 मंत्री  को  बुलाने  की  भी  आवश्यकता  नहीं  समझी  और  उसके  विचारों  को  भी  जानने का  प्रयास  नहीं
 किया  ।  वे  आपको  पार्टी  के  सदस्य  हैं  ।  उन्होंने  किन  परिस्थित्तियों  के  अधीन  ऐसा  किया  के  इस
 मामले  में  उनसे  चर्चा  कर  सकते  थे  ।  उन्होंने  यह  नहीं  उन्हींने  मुख्य  मन्त्री  से  पुंष्टि
 नहीं  मुख्य  मन््त्री  को  सभा  में  अपने  बहुमत  का  समर्थन  और  प्रदर्शन  करने  का  बगेई  अवसर  नहीं
 दिया  गया  ।  उन्होंने  स्वयं  ऐसा  करने  के  लिए  कहा  उनसे  कहा  नहीं  गया  था  लेकिन  उन्होंने
 स्वयं  ऐसा  कहा  था  ।  उन्होंने  26  अप्रैल  की  तारीख  निर्धारित  करता  हुਂ  इसलिए  सरकार
 को  नीचा  दिखाना  था  और  विधानसभा  भंग  किये  जाने  की  संभावना  थी  ।  निष्पक्षता  से  वह

 27  तारीख  को  अपना  बहुमत  सिद्ध  करूगाਂ  जब  श्री  वीरेन्द्र  पाटिल  बोल  रहे  थे  तो  मैंने

 कुछ  क्षणों  के  लिए  व्यवधान  डाला  था  ।  वह  मान  गये  थे  ।  मैंने  उन्हें  बताया  था  कि  जो  मौका
 जो  सदस्य  हाथ  से  निकल  गये  यह  उसके  लिए  नहीं  उन्होंने  राज्यपाल  को  बतामक्र  था  कि  वह
 विधान  सभा  को  27  तारीख  को  बुलाना  चाहते  थे  लेकिन  अगर  वह  चाहते  तो  जल्दी  भी  विधान  सभा

 बुला  सकते  थे  ।  जिससे  वह  सन्तुष्ट  हो  सके  ।  उन्होंने  राज्यपाल  को  भी  बताबा  कि  कोई  गड़बड़
 नहीं  होगी  ।  इसे  राज्यपाल  द्वारा  जल्दी  भी  बुलाया  जा  सकता  27  तारीख  से  भी  मैं
 सदन  के  दूसरे  पक्ष  के  मित्रों  स ेकहना  चाहता  हूं  कि  अगर  वह  विधान  सभा  एक  या  दो  दिन  पहले
 बुला  लेते  तथा  बहुमत  का  प्रदर्शन  न  होने  देते  तो  क्या  आसमान  गिर  जाता  ऐसी  नहीं  किया  गया

 जब  मैं  यह  कहदा  हूं  तो  संवेधानिक  विधानसभा  के  वाद-बिवादों  का  समथ्ंन  मुझे  प्राप्त

 मुझे  सरकारिया  आयोग  उच्च  न्यायालय  के  निर्णय  का  समथंन  प्राप्त  है  ।.  मैं  सदन  के  ध्यान  में  यह
 बात  लाना  चाहता  हूं  जिससे  कि  भविष्य  में  यह  एक  मिसाल  बन  जायेगा  |  श्रीं  बीजू  पटनायक  द्वारा
 उड़ीसा  में  राष्ट्रपति  शासन  लागू  करने  पर  दायर  की  गई  याक्षिका  पर  27  1973  को
 उच्च  न्यायालय  ने  निर्णय  दिया  था  ।  इसमें  बताया  गया  हैं  :

 की  स्थिरता  की  जांच  विधायकों  के  पूवंवर्ती  और  समकालीन  आधार  से

 नहीं  बल्कि  विधान  सभा  में  सदस्यों  की  गिनती  करके  की  जानो  चाहिए  ।”

 यह  राजभवन  के  आरामदायक  चेम्बर  में  नहीं  किया  गया  वरन  यह  विधान  सा  में  सदस्यों
 की  गिनती  करके  किया  गया  था  लेकिन  मैं  आपको  याद  करवाना  चाहता  हूं  कि  नप्गालैंडਂ  विधान
 सभा  में  बिना  बहुमत  सिद्ध  किए  राष्ट्रपति  शासन  लागू  करने  पर  वाशुजोने  याचिका  दायर  की
 थी  तथा  गुवाहारी  उच्च  न्यायालय  ने  उसी  सिद्धान्त  का  समर्थन  किया  था  ।  उसी  प्रकार  का  वही
 निर्णय  दिया  गया  था  ।  अब  न्यायालय  की  मंजूरी  का  यह  हाल

 मेरे  पास  राज्यों  संघ  शासित  प्रदेशों  में  सष्ट्रपति  शासन  से  सम्बन्धित  लोक  संभा

 283



 कर्नाटक  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  की  गई  25  1989

 चोषणा  का  अनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प  और

 कर्नाटक  के  राज्यपाल  के  ब्यवद्दार  के  बारे  में  प्रस्ताव

 सचिवालय  द्वारा  प्रस्तुत  एवं  दस्तावेज  विधानमण्डल  के  दस्तावेज  से  यह  जानकारी  दी  गई  है  ।

 यह  1989  में  प्रकाशित  हुआ  विभिन्न  राज्यों  में  लगभग  18  बार  केन्द्र  द्वारा  हस्तक्षेप  किया
 गया  था  ओर  केन्द्र  हस्तक्षेप  में  कभी-कभी  विधानसभा  को  भंग  किया  गया  कभी-कभी  निर्गामी

 मुख्य  मन््त्री  की सलाह  को  स्वीकार  किया  गया  था  ओर  कभी  अस्वीकार  किया  गया  था  और
 कभी-कभी  विधानसभा  को  कुछ  समय  के  लिए  विलम्बित  भी  कर  दिया  जाता  इन  रिपोर्टों

 से  ऐसा  स्वयं  स्पष्ट  होता  है  क्योंकि  उन्होंने  दुर्भाग्य  से  तालिका  दो  उन्होंने  राज्य  का  नाम
 दिया  सुझय  मन््त्री  का  नाम  बताया  उसने  क्या  सलाह  दी  थी  सरकार  की  का्यंवाही  क्या
 थो  ओर  आप  पाओगे  जेसा  कि  सरकारिया  आयोग  ने  भी  कहा  था  कि  बहुत  से  मामलों  में  केन्द्र  ने
 आन्तरिक  पार्टी  हितों  के  लिए  सत्ताधारी  दल  के  हितों  के  लिए  राष्ट्रपति  शासन  लगाया
 सरकार  को  बरखास्त  किया  गया  और  विधान  सभा  भंग  की  गई  ।  ऐसा  सरकारिया  आयोग  ने

 कहा  इसलिए  उच्च  न्यायालय  के  परम्पराओं  और  संविधान  सभा  के  निदेशों  को

 अवहेलना  की  गयी  तथा  हमें  यह  भी  लगता  है  क्रि  यह  सब  कुछ  पूर्व  परम्परा  को  ध्यान  में  रखकर
 किया  गया  ।

 मैं  उस  विषय  के  बारे  में  विचार  ब्यकत  करना  चाहता  हूं  जिसे  यहां  उपस्थित  माननीय
 सदस्य  तथा  श्री  वीरेन्द्र  पाटिल  ने  उठाया  1977  में  जब  उत्तर  में  जनता  पार्टी  को  अभूतपूर्व
 विजय

 एक  साननोय  सदस्य  :  ओह  !

 प्रो०  भध्  वच्डबले  :  आप  ओह  कह  सकते  हमने  स्वतन्त्रता  संग्राम  में  भाग  लिया  और
 स्वतन्त्रता  प्राप्ति  के  पश्चात  हमने  एक  कांग्रेसी  के  रूप  में  चुनाव  भी  लड़ा  ।  उस  समय  ऐसा  कभी  नहीं
 हुआ  कि  उत्तर  प्रदेश  और  बिहार  जैसे  राज्यों  में  शत-प्रतिशत  सीटों  पर  विजय  हुई  हो  तथा  ऐसी
 अभूतपूर्व  विजय  हुई  तत्पश्चात  मन्त्रिमण्डल  ने  यह  दृष्टिकोण  अपनाया  कि  अनेक  राज्यों  में
 सरकारों  का  कायकाल  पहले  ही  समाप्त  हो  गया  है  ।

 झो  बसुदेव  भाजायं  :  पांच  वर्ष  ।

 प्रो०  मथ  वष्डवले  :  तदोपरान्त  यह  मामला  उच्चतम  न्यायालय  में  भेज  दिया  गया  ।  यद्यपि
 उच्चतम  न्यायालय  ने  इस  पर  प्रकाश  नहीं  डाला  परन्तु  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  मन्त्रिमण्डल
 का  सदस्य  होने  के  बावजूद  भी  मैं  भूतलक्षो  प्रभाव  से  इसे  स्वीकार  कर  लूंगा**  कृपया
 मेरी  बात  सुनिए  ।  विश्वास  दिलाने  में  कोई  नुकसान  नहीं  में  आपको  यह  बताना  चाहता  हूं
 कि  मैं  आज  भी  यही  कहता  यद्यपि  मैंने  यह  अपनी  परिषद  में  कहा  था  परन्तु  अब  इसे  खले
 आम  कहना  चाहता  हूं  ।  निःसंदेह  1977  में  ऐसी  अभूतपूर्व  विजय  तथा  कुछ  मामलों  में  शत-प्रतिशत
 विजय  के  बावजूद  भी  तस्कालीन  जनता  सरकार  ने  यह  तक॑  दिया  कि  कांग्रेस  को  राज्यों  की  सत्ता
 में  बने  रहने  का  कोई  नैतिक  अधिकार  नहों  है  क्योंकि  हमें  ऐसा  अभूतपूवं  जनमत  मिला  है  और
 कांग्रेस  को  अस्वीकार  कर  दिया  गया  ओर  जनता  सरकार  के  शासन  के  दोरान  नौ  राज्यों
 को  विधान  सभाओं  को  बर्खास्त  करके  राष्ट्रपति  शासन  लागू  कर  मेरे  विचार  से  यह  मेरी
 सरकार  की  बड़ी  भूल  मैं  इसे  मानता  मैं  इसका  निलंज्जता  से  बचाव  नहीं  करू  गा  ।
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 एक  साननोय  सदस्य  :  इतने  विलंब  से  ।

 प्रो०  मधु  वण्डवते  :  जी  हां  ।  कोई  फर्क  नहीं  कभी  नहीं  से  विलम्ब  भला  ।  मैं  यह
 कहना  चाहता  हूं  कि  यह  हानिकारक  पूर्वोदाहरण  प्रस्तुत  किया  गया  इससे  ऐसे  पूर्वोदाहरण  बन
 जायेंगे  जो  भावी  भावी  जनता  दल  तथा  भावी  कांग्रेस  पार्टी  के  लिए  हानिकारक  होंगे  ।
 परन्तु  यदि  हम  भारी  भूल  करते  तो***

 .

 सभापति  महोदय  :  श्री  दण्डवते  अपनी  बात  संक्षेप  में  कहने  की  कोशिश  करिये  ।

 प्रो०  दष्डवते  :  मेने  आपको  बता  दिया  कि  इस  सरकार  में  हमारी  सरकार
 की  बर्खास्तगी  का  खतरा  है  इसलिए  मुझे  बोलने  की  अनुमति  यदि  आप  समय  पर  ध्यान
 दें  तो आपको  यह  मालूम  पड़  जायेगा  कि  पूर्व  वक्ताओं  को  अत्यधिक  समय  दिया  फिर  भी
 उसका  निर्णय  आपके  ऊपर  छोड़ता  हु  ।  यदि  आप  जगह  पर  बैठ  तो  में
 15  मिनट  में  अपनी  जगह  पर  बंठ  जाऊंगा  ।

 सभापति  महोदय  :  मेंने  अपनी  बात  संक्षेप  में  कहने  का  प्रयाप्त  कीजिए  ।

 प्रो०  भध् दण्डवते  :  इसलिए  में  आपको  बताना  चाहता  हूं  कि  यदि  एक  गलती
 होती  है  तो  कया  हम  उस  गलती  को  दोहराएंगे  ?  उदाहरणा्थ  1975  में  श्रीमती  गांधो  की
 सरकार  ने  आपातकालीन  घोषणा  की  यदि  जनता  दल  की  सरकार  सत्ता  में  आये  अथवा  केन्द्र  में
 विपक्षी  दलों  की  संयुक्त  सरकार  बने  तो  क्या  हम  अत्याचारपुर्ण  ढंग  से  कार्य  करेंगे  और  यह  निर्णय
 करेंगे  कि  देश  में  आपातकालीन  घोषणा  कर  दी  जाए  क्या  इसके  लिये  तक॑  देंगे  कि  1975  में
 श्रीमती  गांधी  ने  भी  आपातकालीन  घोषणा  की  थी  ?  क्या  यह  होगा  ?  गलती  की

 पुनरावृत्ति  नहीं  की  जा सकती  ।  इसलिये  आज  में  खुलेभाम  इस  सभा  में  कह  रहा  यद्यपि
 में  अपनी  सरकार  की  भूल  को  कानूनी  रूप  से  न्यायसंगत  ठहरा  सकता  हुं  परन्तु  में  ऐसा  नहीं  करना

 चाहता  क्योंकि  इससे  हानिकारक  पूर्वोदाहरण  बन  जायेगा  और  इसे  ही  दोहराया  जा  रहा
 सत्तारूढ़  पक्ष  के  सभी  सदस्य  उनकी  तरफ  संकेत  कर  रहे  हैं  भौर  कहते  हैं  कि  हम  जनता  सरकार
 के  समान  होना  चाहते  हैं  जिसने  नौ  विधान  सभाओं  को  बर्खास्त  किया  इसलिए  हमने  भो  नौ
 विधान  सभाओं  को  बर्खास्त  कर  दिपा  और  इसलिए  उन्होंने  वर्ष  1980  में  ऐसा  किया  हमने
 वर्ष  1977  में  ऐपा  किया  समय  अन्तराल  और  समय  परिवर्तन  के  बावजूद  वही  कायंवाही
 जारी  रखी  अन्यथा  दोनों  सरकारों  द्वारा  समान  रूप  से  भारी  भूल  की  गई  और  मुझे
 यह  आशा  और  विश्वास  है  कि  भविष्य  में  चाहे  जनता  दल  की  सरकार  हो  अथवा  कांग्रेस

 वह  गेर-पक्ष  पाती  रवेया  इतिहास  से  सबक  लेगी  और  ऐसी  भारी  भूल  नहीं
 करेगी  ।  हम  इस  विशेष  आचरण  को  न्यायसंगत  ठहराना  नहीं  चाहते  |  इसके  लिए  विभिन्न  प्रकार
 के  मानदंड  दिए  गए  वे  कहते  है  कि  कर्नाटक  की  वित्तीय  स्थिति  बहुत  खराब  आधिक

 दृष्टि  से  कर्नाटक  डूब  रहा  था  और  ऐसी  स्थिति  में  हमारे  लिए  यह  श्रपरिहायं  दल  के  सदस्यों
 के  बीच  मतभेद  और  गुटबन्दी  थी  ।  क्या  उन्हें  गुटबन्दी  के  बारे  में  बातचीत  करना  शोभा  देता  है  ?

 हमें  इस  बात  को  ध्यान  में  रखना  चाहिए  कि  बिहार  में  कांग्रेस  दल  के  अन्तगंत  क्या
 घटित  हुआ  था  ?  क्या  हमें  यह  पता  नहीं  चला  था  कि  मुख्य  मंत्री  और  अध्यक्ष  महोदय  के  बीच
 विरोध  था  ।  क्या  यह  एक  वास्तविकता  नहीं  है  कि  यह  उल्लेख  करते  हुए  एक  ज्ञापन  प्रस्तुत  किया
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 गया  था  कि  वे  मुख्य  मंत्री  का  समर्थन  नहीं  कर  रहे  थे  ?  कया  यह  एक  वास्तविकता  नहीं  है  कि

 गुजरात  और  बिहार  में  कांग्रेस  आई  विधान  मण्डल  दलों  में  इस  विरोध  के
 स्वरूप  हमारे  संविधान  के  स्वंधानिक  उपबन्धों  के  अनुस।र  इन  तीनों  राज्यों  की  विधानसभाओं  में
 बजट  पारित  नहीं  किया  जा  सकता  ?  जब  आप  कर्नाटक  की  वित्तीत  स्थिति  और  जनता  दल  में
 अतिरिक्त  कलह  और  विवाद  के  बारे  में  बात  करते  हैं

 एक  माननोय  सदस्य  :  वे  नैतिकता  के  बारे  में  भी  बात  करते  हैं'*  )

 प्रो०  सध्  वण्डवते  :  उनके  यहां  कुछ  नैतिक  व्यक्ति  हम  अनैतिक  व्यक्ति  मैं  इस
 बारे  में  बातचीत  नहीं  कर ूगा  ।  अतः  क्या  आप  आन्तरिक  वचिरीध  और  गुटबन्दी  के  बारे  में  कहते
 समय  अपने  भीतर  यह  पता  लगामे  की  कोशिश  करेंगे  कि  बिहार  में  कया  घटित  हुआ
 उन्होने  विधान  मण्डलों  के  नेताओं  और  भुख्य  मंत्रियों  को  विधायकों  के  मतदान  द्वारा  नहीं  बंदला
 था  ।  प्रत्येक  बात  दिल्ली  से  प्रेरित  की  गई  थी  ।  ये  सभी  घटनायें  घटित  हुई  क्या  हम  इस
 आधार  पर  इसे  न्यायसंगत  ठहरा  सकते  हैं  और  यह  कह  सकते  हैं  कि  विधानसभा  को  भंग  करके

 राष्ट्रपति  शासन  लागू  कर  दीजिए  ?  क्या  हम  यह  तक  दे  सकते  हैं  ?  क्या  हम  यह  कह  सकते  हैं
 कि  कांग्रेस  की  आन्तरिक  वित्तीय  ऐसी  स्थिति  जिसमें  बजट  भी  पारित  न  किया  जा

 राष्ट्रपति  शासन  लागू  करने  के  लिए  एक  उचित  स्थिति  है  ?  यदि  हम  ऐसा  कहते  हैं  तो  डा०
 अम्बेडकर  द्वारा  वर्ष  1949  में  संविधान  सभा  में  दिये  गये  सभी  आश्वासन  निरथंक  बन  जाते  हैं
 और  यह  एक  गलत  भक्धारणा  है  ।

 जहां  तक  राज्यपालों  का  सम्बन्ध  है  सरकारिया  आयोग  की  रिपोर्ट  मे  राज्यपाल  क  स्थिति
 के  बारे  में  एक  अध्याय  दिया  गया  इस  मुद्ें  पर  संविधान  सभा  में  वाद-विवाद  हुए  हैं  और

 मैंने  इस  बारे  मं  स्वयं  भी  एक  गैर  सरकारी  विधेयक  ब्रस्तुत  किया  उसे  पहले  ही
 प्रस्तुत  किया  जा  चुका  जब  कभो  मतदान  के  समय  भाग्य  हमारे  अनुकूल  सदनद्वारा
 इसके  बारे  में  विचार  किया

 श्री  लाल  व्यास  :  भाग्य  अनुकूल  नहों  होगा

 प्रो०  दण्डवर्त  :  इससे  कोई  फर्क  नहीं  पड़ता  ।  मतदान  और  उनकी  बात  समान  नहीं
 मेने  एक  गैर-सरकारी  विधेयक  प्रस्तुत  किया  है  जिसमें  मैंने  यह  उल्लेख  किया  है  कि  राज्यपाल

 की  प्रत्येक  नियुक्ति  सदन  द्वारा  अनुमोदित  की  जाये  ।  मैं  यह  नहीं  कहूंगा  कि  उनकी  नियुक्ति  संसद
 द्वारा  की  जानी  चाहिए  ।  मैंने  ऐसा  नहीं  कहा  है  कि  इमके  लिए  एक  समिति  गठित  कीजिए  परन्तु
 राज्यपाल  की  प्रत्येक  नियुक्ति  संसद  द्वारा  अनुमोदित  की  जानी  यदि  ऐसा  किया  जाता
 है  तो  राज्यपाल  की  नियुक्ति  करने  वाले  कार्यकारी  अधिकारी  को  सेव  यह  डर  बना  रहेगा  कि

 उन्हें  संसद  का  सामना  करना  है  उनके  गुणों  और  अवगुणों  के  बारे  में  चर्चा  की  जायेगी  और  यदि
 किसी  विशेष  व्यक्ति  के  विरुद्ध  कुछ  ठोस  मुद्दे  हैं  तो  वे  मुद्दे  सदन  के  सामने  आ  जायेंगे  और  इसलिए
 राज्यपाल  के  पद  के  लिए  किसी  नाम  का  प्रस्ताव  करने  से  पहले  कार्यकारी  अधिकारी  को  दस
 बार  सोचना  पड़ेगा  ।  आजकल  क्या  घटित  होता  आजकल  हमें  यह  पता  लगता  है  कि
 नीति  से  सेवा-निवृत  वे  लोग  जो  कि  आन्तरिक  राजनीति  में  भाग  लेते  थे  और  हारे  हुए  उम्मीदवारों
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 इस  विशेष  राज्यपाल  श्री  वेंकट  सुबंया  के  बारे  में  मेरे  मित्र  श्री  जयपाल  रेड्डी  मे  एक
 उचित  प्रशन  उठाया  था  परन्तु  उनकी  बात  पर  शोर  गल  मचा  व्या  में  उस  प्रश्न  को

 क्या  यह  एक  वास्तविकता  नहीं  है  याद  रखिये  कि इस  समय  तक  श्री  वेंक्ट  सुबंया  ने

 इस  बात  से  इन्क्रार  नहीं  किया  है  कि  समाचार  पन्नों  में  यह  रिपोर्ट  प्रकाशित  की  गई  थी  कि  श्री
 बेंकट  सुबैया  ने  राज्यपाल  के  पद  से  त्याग  पत्र  दे  दिया  है  ?  प्रेस  वालों  ने  उनसे  यह  प्रश्न
 बार  यह  प्रश्न  पूछा  था  कि  क्या  वे  इस  बात  को  स्वीकार  हैं  अंथंवा  इसंसे  इन्कार  करते  हैं  ?

 उन्होने  इस  बात  से  इन्कार  नहीं  किया  ।  जब  वे  पहले  ही  अपना  त्यागपत्र  भेज  चुके  हैं  तो  वे  कंसे

 इस  बात  से  इन्कार  कर  सकते  हैं  ?  में  यह  नहीं  जानता  कि  उन्हें  अपने  पद  से  त्यागपतन्र  देने  के

 लिए  किस  बात ने  प्रेरित  किया  ।  वास्तव  में  हाल  ही  में  दी  गई  टिप्पणियों  में  से  उन्होंने  यह  एक
 टिप्पणी  दी  है  कि  यह  उनका  व्यक्तिगत  और  निजी  मामला  एक  सरकारी  पद  एक  निजी

 सम्पत्ति  कैसे  बन  सकता  है  ?  यदि  यह  बात  किसी  संयुक्त  क्षेत्र  अथवा  किसी  अन्य  क्षेत्र  के  बारे  में

 कही  जाती  ठो  यह  बाद  मेरी  समझ  में  आती  ।  परन्तु  प्रशासन  के  क्षेत्र  सरकारी  क्षेत्र  और
 निजी  क्षेत्र  के  बीच  कंसे  समझौता  हो  सकता  है  ?  यह  कोई  निजी  सम्पत्ति  नहीं  यह  एक
 सरकारी  पद  वे  संबंधानिक  संकट  में  महत्वपूर्ण  भूमिका  अदा  करते  मेरा  पत  यह
 मेरा  मत  गलत  भो  हों  खकता  है  कि  कई  स्थानों  से  यह  सूचना  मिली  है  कि  क्योंकि  उन  पर

 कृपा-दृष्टि  नहीं  होती  इसलिए  वे  त्यागात्र  दे  देते  और  फिर  उनके  त्याग  पत्र  को  लम्बित  रखते

 हुए  उनके  सामने  यह  प्रस्ताव  रखा  गया  ।  वह  प्रस्ताव  क्या  था  ?  वह  प्रस्ताव  यह  था  किया  तो
 वे  कर्नाटक  के  राज्यपाल  बने  रहें  अथवा  कर्नाटक  के  मुख्य  मंत्री  कनाटिक  के  मुख्य  मंत्री  बने  रहेंगे  ।

 डा०  भोई  :  आप  भ्रम  में  हैं  ।

 प्रो०  मध  दष्डवर्त  :  आप  मेरी  टिप्पणियों  को  भ्रम  कह  सकते  हैं  परन्तु  सम्पूर्ण  कनाटिक

 इसके  बारे  में  बातचीत  करता  है  और  इस  बारे  में  कोई  स्पष्टीकरण  नहीं  दिया  गया  राज्यपाल

 महोदय  ने  यह  वकक्षतव्य  नहीं  दिया  है  कि  उन्होंने  त्यामपत्र  नहीं  दिया  क्या  यह  उन  परू

 लादी  गई  विबशता  नहीं  है  ?  श्री  वेंकट  सुबंया  के  निरन्तर  यह  खतरा  बना  हुआ  था

 यदि  आप  ऐसा  नहीं  करते  हैं
 :

 एक  सासनीय  सदस्य  :  उन्होंने  स्वैंयं  त्याग  पत्र  दिया

 प्रो०  मध  दण्डबते  :  त्यागपन्र  सदेव  उस  व्यक्ति  द्वारा  ही  दिया  जाता  है  ।  परस्तु  प्रश्न

 यह  है  ऊि  ऐसी  स्थिति  उत्पन्न  ही  क्यों  की  गई  जिसमें  उन्होंने  त्यागपत्र  देने  की  पेशकश  की  ।

 वे  बहुत  से  दबावों  के  करे  में  बातचीत  करते  हैं  |  में  यह  नहीं  जानता  कि  कंसे  इसका  वर्णन

 किया  जाता  राज्यपाल  के  पद  के  स्थान  पर  यदि  आप  मुख्य  मंत्री  के  विरुद्ध  कार्यवाही  करते  हैं
 तो  उसे  हासं  ट्रेंडिंग  कहा  जाता  है  अथवा  म्यूल  ट्रेंडिग  कहा  जाता  है  अथवा  किसी  अन्य  जानवर  का

 वर्णन  किया  जाता  है  मुझे  इसकी  जानकारी  नहीं  है  ।  परन्तु  ऐसी  बात  है  ।

 प्रो०  पी०  जे०  कुरियन  :  अतः  राज्यपाल  की  सहायया  करने
 के लिए  इन  ।9  विधायकों

 ने  राज्यपाल  को  पत्र  लिखा  ।,
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 कर्नाटक  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  ढ्वरा  जारी  की  गई  25  1989

 घोषणा  का  अनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प  और
 कर्नाटक  के  राज्यपाल  के  व्यवहार  के  बारे  में  प्रस्ताव

 प्रो०  मधघ्  दष्डबते  :  भाप  कोई  भी  उल्टा  तक॑  करने  के  लिए  स्वतन्त्र  परन्तु  यह  मेरा
 तक  नहीं  है  ।

 संविधान  सभा  की  बात  पर  पुनः  जाते  हुए  में  यह  कहता  हूं  कि  श्री  एच०  वी०
 श्री  श्री  के०  टी०  शाह  ने  राष्ट्रपति  शासन  की  आपातकाल  की  घोषणा  से
 सम्बन्धित  अनुच्छेदों  के  प्रश्न  को  उठाया  था  ।  इस  बारे  में  काफी  चर्चा  हुई  थी  ।

 डा०  कृपासिन्ध  भोई  :  शाह  आयोग  ।

 प्रो०  भध  दण्डवले  :  वे  के०  टी०  शाह  सम्भवतः  आपको  यह  भी  पता  नहीं  होगा  कि
 वे  कौन  थे  ।  वे  स्वतन्त्र  भारत  के  प्रथम  राष्ट्रपति  के  पद  के  प्रतियोगी  यह  बात  भापकी

 सूचना  के  लिए  जिस  प्रकार  सभी  गांधी  समान  नहीं  हैं  इसी  प्रकार  सभी  शाह  समान  नहीं  हैं  |
 आप  गलत  पहचान  रहे  ज॑से  ही  हम  महात्मा  गांधी  के  बारे  में  बातचीत  करते  हैं  यह  समझा
 जाता  है  कि  राजीव  गांधी  के  बारे  में  बातचीत  की  जा  रही  कोई  आदमी  क्या  महात्मा  गांधी
 जैमा  भी  हो  सकता  है  .

 श्री  एच०  वी०  कामथ  तथा  अन्य  लोगों  ने  अनुच्छेद  356  और  आपातकाल के  प्रश्न  को
 उठाया  मैं  डा०  अम्बेडकर  की  बात  को  उद्ध.त  करना  जो  कि  भविष्य  में  यह  सभी
 प्रशासकों  एवं  सांघदों  के  लिए  मार्गदर्शन  होगी  :

 इस  बात  से  पूर्णतया  इन्कार  नहीं  करता  कि  इन  अनुच्छेदों  के  दुरुपयोग  करने
 अथवा  राजनैतिक  उद्देश्य  के  लिए  उपयोग  में  लाने  की  संभावना  परन्तु  यह  आपत्ति
 संविधान  के  उस  प्रत्येक  भाग  पर  लागू  होती  है  जोकि  केन्द्र  को  प्रान्तों  का  दमन  करने
 की  शक्ति  प्रदान  करता  मैं  इस  बात  से  सहमत  हूं  कि  ऐसे  अनुच्छेदों  को  कभी  भी
 कार्यान्वित  नहीं  किया  जायेगा  और  वे  अप्रचलित  अनुच्छेद  बने  रहेंगे  ।””

 डा०  अम्बेडकर  ने  यह  सपना  देखा  था  कि  भविष्य  में  स्वतन्त्र  भारत  में  ये  अनुच्छेद  अप्रचलित  बन
 जायेंगे  ।  परन्तु  वे  इतने  अधिक  प्रचलित  बन  गये  हैं  कि  80  बार  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  हस्तक्षेप
 किया  जा  चुका  है  और  वर्ष  1975  में  आपातकालीन  स्थिति  लागू  की  गई  अतः  उन्होंने  जिन

 अनुच्छेदों  को  उन्होंने  अप्रचलित  कहा  था  वे  प्रचलित  बन  चुके  मुझे  यह  आशा  और  विश्वास

 है  कि  आपातकालीन  उपबंधों  और  राष्ट्रपति  शासन  की  घोषणा  के  बारे  में  डा०  अम्बेडकर  ने  जो

 कुछं  कहा  है  वह  भविष्य  में  एक  वास्तविकता  बन  जायेगी  ।

 दलबदल  विरोधी  कादून  के  बारे  में  एक  मुद्दा  इस  मुद्दे  के  बारे  में  में  श्री  सोमनाथ
 चटर्जी  की  बात  से  सहमत  हूं  टेलीविजन  पर  महान  विद्वानों  के  वाद-विवाद  को  सुन  रहा  था  ।
 वे  न्याय  शास्त्र  संसदीय  मामलों  और  विभिन्न  विधानों  के  बारे  में  विशेषज्ञ  व्यक्ति  थे  ।
 और  उनमें  से  कुछ  लोगों  ने  यह  तक॑  दिया  कि  उन  विधायकों  पर  यह  दल  बदल  विरोधो  कानन
 कंसे  लागू  हो  सकता  है  जिन्होंने  कर्नाटक  में  दल-बदल  की  है  क्योंकि  उन्होंने  जनता  पार्टी
 के  चुनाव  चिन्ह  पर  चुनाव  लड़ा  था  और  अब  बे  जनता  दल  के  सदस्य  इस  बात  को  भूलते
 हैं  कि  सभी  वैधानिक  लौपचारिकताओं  को  पूरा  कर  लिया  गया  मान्यता  प्राप्ति  क ेलिए
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 5  1911  कर्नाटक  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  द्वारा  जरी  की  गई
 घोषणा  का  अनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्य  और
 कर्नाटक  के  राज्यपाल  के  व्यवहार  के  बारे  में  प्रस्ताव

 जो  भी  आवश्यक  ओऔपचारिकता  थी  उसे  पूरा  कर  लिया  गया  और  इसके  बाद  ही  उन्हें
 मान्यता  दी  गई  थी  ।

 एक  बार  विघान  सभा  में  उन्हें  जनता  दल  की  तरह  मान्यता  दो  गयी  है  इसलिए  वे  उन
 अधिकारों  का  उपयोग  कर  रहे  हैं  जिनका  उपयोग  मूल  जनता  पार्टी  ने किया  कोई  भी  कह
 सकता  है  कि  यह  उन  मूल  व्यक्तियों  पर  लागू  नहीं  होगा  जिन्होंने  जनता  पार्टी  में  अपनी  पहचान
 बनाये  रखी  है  ।  उदाहरणार्थ  मेरे  साथी  श्री  शाहब॒द्दीन  ऐसा  तर्क  कर  सकते  परन्तु  जिन  लोगों

 ने  शपथ-पत्र  भरे  थे  उन्होंने  अध्यक्ष  को  सूचित  कर  दिया  था  कि  वे  जनता  दल  में  सम्मिलित  हो

 रहे  जनता  दल  मान्यता  प्राप्त  अध्यक्ष  को  सूचित  करते  हुए  उन्होंने  मूलतः
 जनता  पार्टी  के  हैं  और  यदि  हम  इसे  छोड़  देंगे  तो दल-बदल  विरोधी  कानून  हम  पर  लागू  नहीं

 होगा  ।”  दल-बदल  विरोधी  कानून  में  विलय  और  विभाजन  को  मान्यता  दी  गयी  यदि  आप

 एक  तिहाई  से  अधिक  हैं  तो  विभाजन  की  स्वीकृति  दी  जाएगी  और  यदि  आप  दो  तिहाई  से  अधिक

 हैं  तो विलय  की  स्वीकृति  दी  जाएगी  ।  दो  तिहाई  से  अधिक  बहुमत  के  आधार  पर  जनता  पार्टी
 और  लोक  दल  के  विलय  की  स्वीकृति  दी  गयी  और  इसलिए  जनता  पार्टी  दल  बना  था

 थ्रो  सैयद  शाहबद्ीन  :  क्या  मैं  स्पष्टीकरण  के  लिए  निवेदन  कर
 सकता  हूं  ।

 जिन  लोगों  ने  राज्यपाल  को  पत्र  लिखे  थे  उन्होंने  यह  नहीं  कहा  कि  वे  दूसरे  दल  में  शामिल

 हो  रहे  हैं  ।

 प्रो०  मध्  दण्डवते  :  जनता  दल  और  जनता  पार्टी  का  एकीकरण  अखिल  भारतीय  स्तर  पर

 हुआ  था  |  उदाहरणार्थ  मेरे  पास  कुछ  जगह  अधिक  विधायक  नहीं  हो  सकते  हैं  तथा  किसी  विशेष
 जगह  पर  कोई  विधेयक  नहीं  हो  सकता  है  परन्तु  यदि  जनता  पार्टी  और  लोक  दल  के  एकीकरंण  से

 अखिल  भारतीय  दल  बना  है  तो  उसकी  पहचान  बनी  रहेगी  और  वह  हर  जगह  काम  करेगी  ।
 इसलिए  यदि  कोई  कहता  है  कि  दल-बदल  विरोधी  कानून  बिल्कुल  लागू  नहीं  होता  है  तो  मुझे  इन
 महान  विधिवेत्ताओं  के  विधायी  ज्ञान  पर  तरस  आता  है  जो  इस  कानून  की  गलत  व्याख्या
 करते  हैं  ।

 मैं  अपनी  बात  समाप्त  कर  मैं  अपनी  बात  समाप्त  कर  रहा  मैं
 आपकी  उत्सुकता  देख  रहा  हुं  तथा  मैं  अध्यक्ष  पीठ  के  आदेश  का  उल्लंधन  नहीं  करना  चाहता  ।

 इसलिए  मैं  मेंਂ  कहता  मैं  आपको  एक  बार  की  बात  बताना  चाहता  पांचवीं  लोक  सभा
 में  जब  श्रीमती  कौल  अध्यक्ष  थीं  तो  जब  वह  घंटी  बजाना  शुरू  करतीं  तो  मैं  प्रत्येक  बार  में

 कह  देता  ओर  जब  मैंने  मेंਂ  कहा  तो  उ  होते  अंगुली  हटा  मैंने  ऐसा  चार  बार  किया  तो
 अन्त  में  श्रीमती  कौल  ने  आप  प्रत्येक  बार  कहते  हैं  और  आप  अगला

 मुद्दा  उठा  लेते  हैं  ।'  मैने  में  विज्ञान  का  छात्र  रहा  हूं  तथा  हमारा  नियम  हमें
 बताता  है  कि  प्रत्येक  बात  समाप्त  करने  के  बाद  अगली  बात  से  पहले  निष्कर्ष  निकालना
 चाहिए  ।  इसलिए  में  बार-बार  तिष्कर्ष  निकालता  रहा  ।”  परम्तु  अब  में  ऐसी  चालाकी  महीं
 फरू गा  ।  मेरे  यह  कहने के  श्रोमती  कौल  वहुत  हंसी  और  तब  मैंने

 आपकी  मुस्कराहुट  के  कारण  में  प्द्रह  मिनट  का  और  समय  लूगा  ।  रूहोंनें  घूक्ें  प्मह्र  मिनट

 289



 कर्नाटक  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  हरा  जारी  की  गई  25  1989
 घोषणा  का  अनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प  और
 कर्नाटक  के  राज्यपाल  के  व्यवहार  के  बारे  में  प्रस्ताव

 को  समय  मैं  आपका  लाभ  नहाँ  उठाऊंगा  ।  आप  भी  कम  सौम्य  नहीं  हैं  परन्तु  मैं  इसका
 लाभ  नहीं  उठाऊंगा  ।  इसलिए  मैं  अपनी  बात  समाप्त  करता  हूं  भौर  वास्तव  में  अन्तिम  बात  कह
 रहा  हूं  कि  इस  देज़  में  संसदीय  प्रणाली  है  तथा  बाहर  जनता  महात्मा  गांधी  और  जय  प्रकाश
 नारायण  जैसे  लोगों  ने  इस  देश  को  संदेश  दिया  उन्होंने  संसदीय  प्रणाली  का  सम्मान

 तथा  संसद  और  विधान  प्रभा  के  बाहर  जनता  का  भी  सम्मान  किया  ।  गांधी  णी  और
 जय  प्रकाश  नारायण  हमेशा  कहते  थे  कि  जब  कभी  समस्या  पैदा  संदेह  हो  तथा  आपको
 प्रतीत  हो  कि  विधान  सभा  उचित  रूप  से  काय  नहीं  कर  रही  है  तो  आप  फिर  चुनाव  करा  सकते

 सभा  के  प्रति  सम्मान  व्यक्त  करते  हुए  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  संसदीय  प्रणाली
 में  सत्ता  इस  में  है  इसके  अतिरिक्त  सत्ता  बाहर  जनता  के  पास  भी  है  इसलिए  जब  हमें  संसद
 में  पर्याप्त  दिशा  नहीं  मिलेगी  तो  हत  जनता  से  दिशानिर्देश  और  सहायता  चाहेंगे  तथा  जनता  की
 शक्ति  से  हम  कर्नाटक  में  हुए  अन्याय  का  बदला  आप  हमें  गिराने  के  लिए  सरकार
 उपयोग  करेंगे  तो  हम  जनता  के  पास  जायेंगे  और  उसकी  अनुमति  और  संघर्ष  से  आगामी
 में  हम  यह  सुनिश्चित  करेंगे  कि  हम  आपका  नामनिशान  मिटा  देंगे  ।

 कृषि  संत्रालय  में  ग्रासोण  विक्रास  विभाग  में  राज्य  भन्त्रो  जनादंन  :
 मैं  कल  से  दोनों  पक्षों  की  बातें  बड़े  ध्यान  से  सुन  रहा  यह  गम्भीर  मामला  हम  विपक्षी
 दलों  द्वारा  प्रस्तुत  संकल्प  तथा  सत्तारूढ़  पक्ष  द्वारा  प्रस्तुत  सांविधिक  संकल्प  पर  चर्चा  कर  रहे  हैं  ।
 जैसा  कि  मैंने  पहले  कहा  कि  इस  सम्मानित  सभा  में  गम्भीर  विषय  पर  चर्चा  हो  रही  इसलिए
 माननीय  सदस्य  श्री  मधु  दण्डवते  को  यहां  उपस्थित  होना  चाहिए  ।  श्री  दिनेश  गोस्वामी  के  संकल्प
 में  उल्लेख  किया  गया

 यह  सभा  राज्य  के  मुख्य  मंत्री  को  विधान  सभा  में  अपना  बहुमत  प्रदर्शित
 .  कने  के  लिए  अवसर  दिए  बिना  राज्य  सरकार  के  विरुद्ध  कार्यवाही  करने  के  लिए  कर्नाटक

 के  राज्यपाल  के  सुस्पष्ट  पक्षपा  पूर्ण  व्यवहार  की  निदा  करती  है  और  कर्नाटक  के  राज्यपाल
 को  उनके  पद  से  तत्काल  हटाने  की  मांग  करती

 यह  बड़ा  गम्भीर  मामला  है  कि  राज्यपाल  की  कार्यवाही  की  निनन्दा  की  जा  रही  है  और  उन्हें
 उनके  पद  से  हटाने  का  प्रयास  किया  जा  रहा  हम  इस  पर  असावधानीपू्वंक
 विमशे  नहीं  कर  सकते  ।  यदि  राज्यपाल  ने  संविधान  के  उपबंधों  के  विरुद्ध  कोई  काय  किया  है  तो

 हमें  उनकी  निच्द्ा  बिता  किसी  हिचकिचाहट  के  करनी  अब  स्थिति  यह  है  कि  इस  सभा
 के  समक्ष  एक  प्रस्तुत  किया  गया  हमें  राज्यपाल  के  विरुद्ध  लगाए  गए  आरोपों  को
 प्रमाणित  किरना  है,तथा  हमें  यह  देखना  है  कि  राज्यपाल  ने  कित  परिस्थितियों  में  यह  कार्यवाही
 की  है  ।  इन  दो  बातों  का  निर्णय  किया  जाए  ।

 म०  प०  ॥
 शरद  दिधे  पोठासोन

 भब  हुम्र  राज्जाकह  काम्रेवाही  का  निश्चय  करेंगे  ।  एक  पक्ष  ने  उन्हें  दोषी  ठहराश  है
 भौर  दूसरे  पक्ष  मे  उनका  बचाव  किया  हुसे  इसका  विश्लेषण  करना  चाहिए  भर  यह  निष्कर्ष
 निकालना  चाहिए  कि  झन्होंने  सही  कार्य  किया  है  अभ्रवा  गजत  ।  यदि  उन्होंने  गलत  काये  किया  है

 290  के



 5  1911  कर्नाटक  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रयति  द्वारा  जारी  की  मई
 घोषणा  का  अनुमोदन  किए  जाने  के  कारे  में  सांविधिक  संकल्प  और  -
 कर्नाटक  के  राज्यपाल  के  व्यवहार  के  बारे  में  प्रस्ताव

 तो  हम  जान  जायेंगे  कि  उन्होंने  ऐसा  किन  परिस्थितियों  में  किया  या  उन्होंने  सही  कार्य  किया  है  तो
 हम  जान  जायेंगे  कि  उन्होंने  किन  परिस्थितियों  में  अच्छा  कार्य  किया  इप्तलिए  सभा  को  इन  .
 बातों  पर  विचार-विमर्श  करना  चाहिए  ।  अनुच्छेद  356  में  क्या  उल्लेख  किया  गया  है  ?  इसमें
 कहा  गया  है  :

 यदि  राष्ट्रपति  किसी  राज्य  के  राज्यपाल  से  रिपोर्ट  मिलने  पर  या
 यह  समाधान  हो  जाता  है  कि  ऐसी  स्थिति  उत्पन्न  हो  गयी  हे  जिसमें  उस  राज्य  का  शासन
 इस  संविधान  के  उपबंधों  के  अनुसार  नहीं  चलाया  जा  सकता  है  तो  -

 राष्ट्रपति  उद्घोषणा
 द्वारा  उस  राज्य  की  सरकार  के  सभी  या  कोई  कृत्य  अपने  हाथ  में  ले

 इसका  उल्लेख  कहीं  नहीं  हुआ  है  कि  सभा  में  बहुमत  प्रदर्शन  किया  अनुच्छेद  356
 में  व्यवस्था  है  कि  यदि  संविधान  के  उपबंधों  का  उल्लंघन  होता  है  तथा  राज्य  सरकार  संविधान  के
 उपबंधों  के  अनुसार  कार्य  नहीं  करती  तो  तदनुसार  राष्ट्रपति  कार्य  कर  सकता  यह  सर्वधानिक
 उपबंध  है  ।  जहां  तक  उच्च  न्यायालय  के  निर्णय  का  सम्बन्ध  कुछ  निर्णयों  में  उन्होंने  कहा
 इसका  सभा  में  प्रदर्शत  किया  जाए  ।  हमें  एक  बात  पर  विचार  करना  चाहिए  ।  हमे  इसमें  अन्तर  करना
 है  ।  यदि  सरकार  का  बहुमत  है  परन्तु  फिर  भी  उसे  बर्घास्त  कर  दिया  जाता  है  तो  उस  स्थिति  में
 क्या  किया  जाए  ?  यदि  बहुमत  नहीं  है  तो  क्या  किया  जाए  ?

 मैं  एक  उदाहरण  उद्धृत  करना  चाहता
 हूं  ।  1977  में  जब  जनता  सरकार  केन्द्र  में  थी  तो  उन्होंने  उन  9  राज्यों  की  बहुमत  वाली  सरकारें
 बर्खास्त  की  थीं  |  यह  ऐसी  स्थिति  नहीं  है  कि  बहुमत  न  मैं  समझता  हूं  कि  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त
 का  दल  इस  कार्यवाही  की  निंदा  कर  रहा  है  क्योंकि  मैंने  यह  वाद-विवाद  म॑  देवा  उन  दिनों
 स्वर्गीय  श्री  भूपेश  गुप्ता  ने जनता  दल  की  कार्यवाही  की  निदा  की  कि  उन्हें.ऐसा  करना  चाहिए
 तथा  उन्होंने  तत्कालीन  सरकार  को  उस  समय  की  घटताओं  के  बारे  में  चेतावनी  भी  दी  ।  इसका
 संसद  के  तथाकथित  सदस्यों  ने  समर्थन  किया  ।  श्री  लालक्ृष्ण  जो  सरकार  के  महत्वपूर्ण नेता  ने  इसका  समर्थन  श्री  सोमताथ  चटर्जोा  समेत  अन्य  नेताओं  ने  भरी  इसका  समथंन
 किया  जो  आज  वैधानिक  स्थिति  के  बारे  भें  बातें  करते  तब  उन्हें  क्या  हुआ  था  ?  1977  में
 मैं  भी  विपक्षी  दल  का  सदस्य  था  ।  1977  से  1979  तक  वह  चुप  क्यों  रहे  ?  तब  उनके  वंधानिक
 ज्ञान  का  क्या  हुआ  ?  उन्होने  कोई  बात  क्यों  नहीं  की  ?  जनता  द्वारा  प्राप्त  बहुमत  की  सरकार  को
 क्यों  बर्खास्त  किया  गया  ?  तब  उन्होंने  कुछ  नहीं  कहा  ।  यह  स्थिति  पैदा  हो  गयी  है  ।  हम  सब
 चिल्ला  रहे  हैं  कि  गलत  कार्य  हुआ  उस  समय  जो  कुछ  किया  गया  वह  सैद्धान्तिक  नहीं
 अब  आपने  क्या  किया  ?  हमें  निष्कषं  निकालना  चाहिए  ।  दूसरे  पक्ष  के  माननीय  सदस्यों  ने  कहा
 है  कि  संवैधानिक  औचित्य  के  अतिरिक्त  किसी  अन्य  बात  पर  विचार-विमर्श  मत  और
 हमें  उसके  अतिरिक्त  कोई  दूसरी  बात  नहीं  करनी  राज्यपाल  तो  विधेयक  से  कार्य  करता
 है  और  शिकायत  मिलने  पर  निष्कष  निकालता  है  कि  क्या  सरकार  संविधान  के  अनुप्ार  कार्य  कर
 रही  उसके  कई  स्रोत  इन  स्रोतों  से  उन्हें  जानकारी  मिल  जायेगी  ।  राज्यपाल  ने  किस
 आधार  पर  सभा  भंग  की  ?

 क्या  परिस्थितियां  हैं  ?  क्या  वह  कानून  गौर  व्यवस्था  कौ  वित्तीय  स्थिति  और
 संविधान  के  भंग  होने  के  संबंध  में  कुछ  नहीं  कह  सकते  हैं  ?  कक्ष  हम  संविधानिक  ओऔचित्य  के  बारे
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 कर्नाटक  राज्य  के  संभ्बन्ध  में  राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  की  गई  25  1989

 घोषणा  का  अनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक़  संकल्प  ओर

 कर्नाटक  के  राज्यपाल  के  व्यवहार  के  बारे  में  प्रस्ताव  ॥ं

 में  बात  कर  सकते  हैं  ?  मेरा  निवेदन  है  हमें  माननीय  सदस्य  को  इस  बात  का  ध्यान  दिलाना

 होगा  कि  राज्य  में  व्याप्त  स्थिति  की  समीक्षा  किए  बिना  तथा  राज्यप'ल  की  निंदा  करने  के
 स्थिति  की  जायजा  कर  और  मैं  अपने  अधिकार  का  प्रयोग  करते  हुए  यह  बताने  जा  रहा  हूं  कि
 वास्तव  में  क्या  हुआ  मैं  बहां  कांग्रेस  का  भूतपूर्व  अध्यक्ष  मैं  वहां  13  महीने  के  लिए
 उस  समय  क्या  हुआ  था  ?  में  माननीय  सदस्यों  के  हित  में  उसका  ब्यान  करूंगा  ।

 दूसरे  मुद्दे  पर  आते  में  यह  कहना  चाहूंगा  कि  क्या  21  अप्रंल  को  उनका  बहुमत
 दिनांक  19  और  21  के  बोच  कया  राज्यपाल  ने  बहुमत  के  संबंध  में  उचित  निर्णय  लिया  था  |  अब
 अगर  माननीय  सदस्य  कहते  हैं  उनका  बहुमत  मूल  प्रश्न  पर  आते  हुए  हमें  यह
 देखना  है  कि  क्या  राज्यपाल  ने  हस्ताक्षरों  की  जांच  के  बाद  उचित  निर्णय  लिया  ।  दिनांक  19  अप्रैल
 को  कर्नाटक  के  राज्यपाल  को  एक  पत्र  प्राप्त  हुआ  जिसमें  विधान  सभा  के  एक  माननीय  सदस्य  ने
 लिखकर  अपना  समर्थन  वापस  लिया  था  ।  उस  समय  जनता  दल  को  क्षमता  111  थी  ।  यह  क्षमता
 घटकर  92  हो  गयी  ।  उन्होंने  क्या  कहा  ?  उन्होंने  कहा  है  कि  अपना  समर्थन  वापस  «ले  रहे
 हैं  ।”  तब  राज्यपाल  को  क्या  करना  था  ?  उन्होंने  हस्ताक्षरों  की  जांच  की  ।  राज्यपाल  के  हस्ताक्षर
 परीक्षण  के  अधिकार  के  प्रश्न  पर  ध्यान  देने  के  में  यह  कहना  चाहूंगा  कि  कर्नाटक  में  जनता
 दल  को  स्वीकृति  देते  समय  दल  के  सभी  सदस्यों  ने  राज्यपाल  को  एक  शपथ-पत्र  दिया  इन
 शपथ-पत्रों  को  राज्यपाल  द्वारा  जांच  की  गयी  हमारे  कांग्रेस  दत्त  ने  इसबा  विरोध  करते  हुए
 कहा  था  कि  उन्हें  इसकी  जांच  का  कोई  अधिकार  नहीं  और  इसका  निर्णय  सभा  पटल  पर  होना
 चाहिये  ।  लेकिन  राज्यपाल  ने  हस्ताक्षरों  की  जांच  की  और  इसकी  प्रमाणिकता  की  प्षष्टि  की  ।
 उस  उसमें  कोई  गलत  नहीं  उस  समय  क्या  हुआ  ?  कर्नाटक  में  विपक्ष  के  सभी  नेताओं
 ने  राज्यपाल  को  इस  कार्यवाही  को  प्रशंसा  को  उन्होंने  कहा  था  कि  राज्यपाल  ने  संविधान  की
 मर्यादा  रख  ली  और  उन्हें  इसकी  जांच  का  पूर्ण  अधिकार  प्राप्त  लेकिन  उस  समय  कांग्रेस  के
 कुछ  सदस्यों  ने  यह  कहा  था  ऐसा  नहीं  कर  सकते  ।”  अब  जब  उसी  राज्यपाल  से  जनता
 दल.के  19  विधायकों  ने  लिखकर  अपना  समथेन  वापस  लेने  की  घोषणा  की  तब  राज्यपाल  ने
 उनके  हस्ताक्षरों  की  जांच  के  बाद  उसकी  प्रामाणिकता  की  पुष्टि  की  जिसकी  जनना  दल  के  अध्यक्ष
 श्री  बी०  जो  उस  समय  एक  अन्य  मंत्री  भी  न  एत्र  द्वारा  इसकी  परिपुष्टी  भी  की  थी  ।
 उन्होंने  स्वीकार  किया  था  कि  उस  पत्र  में  उनके  विधायकों  ने  राज्यपाल  को  लिखकर  अपना  समर्थन
 वापस  लेने  की  मांग  की  थी  ।  राज्यपाल  ने  19  अप्रैल  को  काये  निष्पादित  नहीं  किया  ।
 राज्यपाल  ने  कुछ  दिन  इंतजार  किया  ।  उन्होंने  जल्द  शजी  से  काम  नहीं  उन्होंने  हस्ताक्षरों
 की  जांच  की  या  तो  किसी  व्यक्ति  से  या  सचिवालय  द्वारा  करवाकर  वह  इस  निर्णय  ८र  पहुंचे  कि
 यह  हस्ताक्षर  सही  हैं  ।  आप  चाहे  जहां  कहीं  भी  यह  हम  सभी  के  लिए  एक  अच्छा  सबक
 इस  बोच  क्या  हुआ  खरीद  फरोख्त  शुरू  हो  एक  कीमत  निश्चित  कर  दी  गयी  ।  इसकी
 सूचना  न  केवल  समाचार-माध्यमों  द्वारा  दी  गयी  अपितु  इसकी  जानकारी  कर्नाटक  के  चार  करोड़
 लोगों  को  भी  इसकी  जानकारी  जब  यह  शुरू  हो  तब  राज्यपाल  ने  सोचा  कि  ऐसा  नहीं
 होना  चाहिए  था  ।  अब  में  यह  बात  आपकी  जानकारी  में  लाना  चाहता  यह  हम  सभी  के  लिए
 एक  सबक  है  ।  प्रश्न  यह  उठता  है  कि  क्या  हमें  ऐसी  चीजों  को  प्रोत्साहित  करना |  और
 भगर  यह  खुल  हो  जाता  है  तो  प्रणातंत्र  का  क्या  मैं  प्रो०  मध  दुणडवते  और

 हक
 र  श्री  इन्द्रजीत
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 5  1911  कर्नाटक  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  की  गई
 घोषणा  का  अनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प  और
 कर्नाटक  के  राज्यपाल  के  व्यवहार  के  बारे  में  प्रस्ताव

 ——

 गुप्त  का  आदर  और  सम्मान  करता  वे  लोगों  के  प्रतिनिधि  अगर  खरीद  फरोख्त  शुरू  हो
 जाती  है  और  हम  किसी  ओर  के  द्वारा  खरीद  लिए  जाते  हैं--चाहे  हम  पक्ष  में  हों  या  विपक्ष
 तो  प्रजातत्र  का  क्या  क्या  प्रजातंत्र  उन्नति  करेगा  ?  हमारा  नैतिक  मूल्य  क्या  होगा  |  हम
 मूल्यों  पर  आधारित  राजनीति  की  बातें  कर  रहे  थे  ।  हम  कुछ  समय  इस  पर  विचार  करें  कि  क्या

 हम  इस  नतीजे  पर  पहुंच  सकते  हैं  कि  क्या  राज्यपाल  द्वारा  ऐसी  चीजों  को  प्रोत्साहन  दिया  जाना

 चाहिए  ।  क्या  हम  ऐसी  चीजों  का  समर्थन  करेंगे  ?  हमारे  आने  वाले  इतिहास  का  क्या  क्या

 हमारी  भावी  पीढ़ी  इस  बात  के  लिए  हमारी  प्रशंसा  क्या  भावी  इतिहास  हमारे
 कलापों  की  सराहना  करेगा  ?  क्या  हम  भावी  पीढ़ी  द्वारा  दोषी  नहीं  ठहराये  जायेंगे  ?  ऐसी
 स्थिति  में  क्या  किया  जाना  चाहिए  ?  राज्यपाल  ने  ठीक  ही  यह  काफी  नहीं  है  ।”
 यह  पहले  भी  हो  चुका  आप  जब  मैं  प्रदेश  कांग्रेस  कमेटी  का  अध्यक्ष  था  तब  कुछ
 हुआ  था  ।  उस  समय  का  वि/क्षी  दल  जो  जनता  दल  कोशिश  कर  कुछ  अन्य  सदस्यों  को  राज्य
 सभा  के  सदस्यों  के  वोट  के  लिए  खरीदना  चाहा  था  और  उन्हें  धन  भी  दिया  गया  था  जो  कि  बांद
 में  विधान  सभा  के  समक्ष  रखा  गया  कया  ऐसा  इस  पक्ष  या  उस  पक्ष  के  द्वारा  किया  जासा

 यह  आपके  ऊपर  निर्भर  करता  है  ।  अगर  आप  समझते  हैं  कि  लोकतंत्र  कायम  तो  चाहे
 यह  हमारे  साथ  हो  या  आपके  क्या  राज्यपाल  ने  ठीक  किया  या  फिर  यह  सोचना
 आपका  काम  है  ।  मेरे  विचार  से  राज्यपाल  ने  ठीक  किया  इसका  हम  सभी  के  द्वारा--चाहे
 वह  इस  पक्ष  के  हों  या  विपक्ष  राज्यपाल  की  प्रशंसा  की  जानी  और  अगर  इसकी
 अनुमति  दी  गई  तो  मेरे  विचार  से  आज  के  बाद  कोई  भी  मुख्य  मन्त्री  ठीक  से  अपना  काय॑  नहीं
 कर  सकता  है  और  अगर  मुझे  मंत्रीपद  सौंपा  गया  तो  केवल  वहां  दल  होगा  ।  अगर  मुझे  किसी
 स्वायत्त  संस्था  का  अध्यक्ष  पद  सौंपा  गया  तब  मैं  वहां  काम  करू  मेरा  दल  वहां  होगा  ।  अन्यथा
 यहू  वहां  नहीं  होगा  ।  कया  हमें  इसकी  स्वीकृति  देनी  चाहिए  या  फिर  इसे  समाप्त  नहीं  करना

 यह  आपके  निर्णय  पर  निभंर  करता  महान  शक्तियां  दोनों  ही  ओर  विद्यमान  हैं  ।  इस
 पर  गम्भीरता  से  विचार  हमें  इसे  सरलता  से  नहीं  ले  सकते  हैं  ।

 अब  यह  पता  करना  कि  क्या  हुआ  और  इसके  लिए  कौन  उत्तरदायी  है  ?  श्री  दंडबते
 इसके  लिए  उत्तरदायी  नहीं  हैं  ।  श्री  जयपाल  रेड्डी  भी  उत्तरदायी  नहीं  हैं  ।  ऐसा  किसने  किया  ?

 थभो  एच०  ए०  डोरा  श्रोकाकुलम  :  भाप  उत्तरदायी  हैं  ।

 श्रो  जनादंन  पुजारी  :  अगर  आप  मेरे  वक्तव्य  को  देखें  जब  मैं  प्रदेश  कांग्रेस  कमेटी  का
 अध्यक्ष  था  ओर  श्री  बीरेन्द्र  पाटिल  भी  वहां  मौजूद  थे  तो  मैंने  उसमें  कहा  था  लेकिन  हमने
 सरकार  नहीं  बनाई  ।  मैंने  साफ-साफ  कहा  था  कि  ऐसा  नहीं  करेंगे  और  मैंने  अपने  दल  के
 किसी  भी  व्यक्ति  से  मिलने  से  मना  कर  दिया  था  ।”  कोई  भी  व्यक्ति  मुझसे  मुलाकात  नहीं  कर
 पाया  ।  जब  मैं  प्रदेश  कांग्रंस  कमेटो  का  अध्यक्ष  था  तब  मैंने  कहा  था  कि  हमें  उनकी  ओर  से  कोई  मदद
 नहीं  चाहिए  |  अगर  हमें  सत्ता  चाहिए  तो  वह  लोगों  के  द्वारा  ही  दी  जानी  श्री  दंडवते
 में  समाप्त  करते  हुए  कहा  था  कि  वे  हमारे  मालिक  हैं  ।  उन्हें  बार-बार  गलती  करने  दीजिए  ।  उन्हें
 अपना  निर्णय  करने  दें  ।  उन्होने  बस  यही  कहा  था  ।  लेकिन  कया  हुआ  ?.  इसके  लिए  कौम
 दाथी  है  ?  ऐसा  किसने  किया  ?  मैंने  बल  यही  कहा  यह  श्राप  लोगों  के  द्वारा  नहीं  किया  गया
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 कर्नाटक  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  की  गई  25  1989

 घोषणा  का  अनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प  और

 कर्नाटक  के  राज्यपाल  के  व्यवहार  के  बारे  में  प्रस्ताव

 है  ।  कोई  अन्य  व्यक्ति  इन  कोरबों  की  सेनाओं  एक  दुर्योधन  और  एक  शकुनी  उपस्थित  हैं  ।

 इसमें  शकुनी  कौन  है  ?  वह  ऐसा  क्यों  कर  रहा  है  ?  इसके  पीछे  क्या  उद्देश्य  ६?  वह  क्यों  आपके  दल

 का  सर्वेनाश  करना  चाहता  है  ?  मेरी  सहानुभूति  आपके  साथ  मैं  आपसे  स्पष्ट  कहता  हूं  कि

 मुझे  आप  पर  दया  बाती  है  ।

 श्री  एज०  ए०  डोरा  :  आप  जो  कुछ  कहना  चाहते  बेझिझक  बोलिए  ।

 श्री  जनादंब.कुलारो  :  मुझे  आप  पर  क्यों  दया  आती  वर्ण  1983  में  हम  लोग  बुरी  तरह
 पराजित  हुए  थे  ।  वह  एक  नकारात्मक  निर्णय  था  |  हमने  भारी  भूल  की  लोगों  ने  इसको
 पसन्द  नहीं  किया  हमें  सत्ता  से  बाहर  कर  उस  सभय  वहां  की  जनता  सरकार  को

 बहुमत  नहीं  था  भौर  वे  उसे  प्राप्त  करने  तथा  अपना  बहुमत  बनाये  रखने  के  लिए  संथबंरत  थे  ।
 1984  के  संसदीय  चुनावों  में  हमें  भारो  बहुमत  कुल  28  स्थानों  में  से  हमें  24

 स्थान  प्राप्त  हुए  ।  तीन  महीने  के  अन्दर  लोगों  ने  जनता  पार्टी  के  पक्ष  में  मत  वह  एक
 सकारात्मक  निर्णय  वह  एक  नकारात्मक  निर्णय  नहीं  था  और  लोग  आपके  दल  को  मजबत

 नाना  चाहते  ये  |  वर्ष  1985  के  उपरान्त  वहां  के  मुख्य  मंत्री  घमंडी  और  भ्रष्ट  हो  वर्ष  1985  85

 के  बाद  तो  प्रशासनिक  ब्यवस्था  ठप्य  हो  गई  |  तब  मैंने  कर्नाटक  राज्य  का  दौरा  किया  और  वहां

 1800  बंठकें  को  ।  मैंने  लोगों  को और  जनता  दल के  काये#र्ताओं  को  जाकर  यह  बताया  कि  वे  भूल
 कर  रहे  और  इससे  राज्य  की  बदनामी  होगी

 *'  मैं  सिर्फ  आपको  बता  रहा  हूं  ।

 दुर्भाग्यवश  क्या  हुआ  ?  आपके  दल  में  एक  के  बाद  एक  गलतियां  होती  ।

 आपके  मैं  नाटक  नहीं  कर  रहा  कुछ  माननीय  सदस्य  ऐसा  कर  रहे  थे  ।

 श्री  के०  पो०  उन््नोकृष्णन  :  वह  ऋण  मेलों  में  व्यस्त  थे  ।

 श्री  जनादंन  पुआरो  :  पिछले  दो  दिन  से  जब  अन्य  सदस्य  भाषण  दे  रहे  थे  तो  मैंने  किसी

 पर  टीका-टिप्पणी  नहीं  को  थी  ।  मैंने  ऐसा  कभी  नहीं  किया  ।  माननीय  सदस्यों  की  सूचना  के  लिए
 मैं  प्रक्तेया  और  कार्य-संचालन  नियमों  के  नियम  349  का  उल्लेख  कहूंगा  जो  यह  कहता

 सभा  की  हो  रही  हो  तो  कोई  सदस्य  --

 किसी  सदस्य  के  भाषण  करते  समय  उस्तमें  अव्यवस्थित  बात  या  शोर  या  किसी  अन्य
 अव्यवस्थित  रीति  से  बाधा  नहीं

 कार्यवाही  में  रुकावट  नहीं  सोत्कार  नहीं  या  बाधा  नहों  डालेगा  और
 जब  सभा  में  भाषण  दिये  जा  रहे  हों  तो  साथ-साथ  उनकी  टीका  नहीं

 मैं  यह  दावा  नहीं  करता  कि  मैं.एक  विशेषज्ञ  हूं  ।  मैं  तो  मात्र  एक  सदस्य  मैं  बेसा  दावा  नहीं
 करता  हूं  ।  लेकिन  साथ  ही  मुझे  अपनी  भावना  को  व्यक्त  करने  का  पूरा  अधिकार

 आपने  जेसा  कि  अवलोकन  किया  होगा  मैंने  कभी  भी  सदस्य  के  भाषण  के  दौरान  व्यवधान  नहीं
 डाला  अतः  मैं  भी  आप  लोगों  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  मेरे  वक्तव्य  को  शांतिपूर्वक  सुना
 जाए  ।  मैं  उठसे  और  अन्य  वरिष्ठ  सदस्यों  से  मेरा  वक्तव्य

 के

 ने  का  आग्रह  करता  हमें  अन्य

 लोगों  को  गलत  उदाहरण  भ्रस्तुत  नहों  करने  चाहिएं  |  जचऔकिंक  मुद्दा  उठा  रहा  था  तो  क्या  हुआ
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 5  1911  कर्नाटक  राज्य  केशक्थ  में  राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  की  गई
 घोषणा  का  अनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प  और
 कर्नाटक  के  राज्यपाल  के  व्यवहार  के  बारे  में  प्रस्ताव

 राज्य  को  खराब  स्थिति  में  ले जाया  सदस्यों  के  सूचनाथ  मैं  यह  कहना  चाहूंगा  कि  हमारे
 जिले  का  एक  आठ  रुपये  का  चेक  बाउंस  हो  +स्वीकार  होकर  वापस  भेज  दिया  सरकार
 आठ  रुपये  का  भुगतान  करने  की  स्थिति  में  नहीं  थी  ।  इस  राज्य  बी  ऐसी  दयनीय  स्थिति  थी  ।
 राज्य  की  आर्थिक  स्थिति  ऐसी  आपके  मैं  1986  से  जनता  पार्टी  के माननीय  सदस्यों  से
 उनकी  वित्तीय  स्थिति  को  सुधारने  के  लिए  ध्यान  आकर्षित  कर  रहा  मैंने  उनसे  कुछ  वित्तीय

 अनुशासन  बरतने  का  आग्रह  किया  ।  इसलिए  अब  आपको  ऐसी  स्थिति  का  सामना
 करना  पड़  रहा  अगर  आप  लोगों  ने  मेरी  बात  पर  ध्यान  दिया  हो  तो  आपको  याद  होगा  कि
 मैंने  मुख्य  मंत्री  और  अन्य  सदस्यों  से  वित्तीय  अनुशासन  बरतने  का  आग्रह  किया  था  और  गलत
 तरीके  अपनाने  के  लिए  मना  किया  था  ।  तब  आपने  कहा  था  कि  यह  धन  लोगों  का  है  ।
 आपने  कहा  है  कि  यह  व्यर्थ  ख  किया  जाता  चाहिए  ।  मैं  इसके  सम्बन्ध  में  पहले  से  ही  कह  रहा
 था  पर  किसी  नें  मेरी  बातों  पर  ध्यान  नहीं  दिया  ।  उन्होंने  उसे  सुनने  से  इंकार  कर  दिया

 टेलोग्राफਂ  में  श्री  मधु  लिमये  ने  क्या  कहा  था  ?  उन्होंने  कहा  था  कि  उस  समय के  मुख्य  मंत्री
 ने  कर्नाटक  की  जनता  को  निचोड़  लिया  |  यह  उनके  दल  के  लोगों  के  द्वारा  ही  कहा  गया  था  ।
 इतना  ही  पिछड़े  वर्ग  के  लोगों  की  स्थिति  के  बारे  में  कया  कहना  है  ?  उन्होंने  पिछड़े  वर्ग  के
 लोगों  के  लिए  क्या  किया  है  ?  वे  हतोत्साहित  थे  ?  उन्हें  किपने  हटाया  ?  उन्हें  किसने  बदनाम
 क्रिया  ?  कांग्रेस  दल  या  साम्यवादी  दल  अथवा  भारतीय  जनता  पार्ठी  की  बात  नहीं
 है  ।  कुछ  दिनों  पूर्व  तक  साम्यवादी  दल  तथा  भा०  ज०  पा०  के  मेरे  जिले  में  भी  साम्यवादी
 दल  तथा  भा०  ज०  पा०  के  लोग  हैं--यह  बात  कर  रहे  थे  कि  यह  सरकार  हटायी  जानी  च  हिए  ।  ये
 लोग  ऐसा  कह  रहे  थे  ।  भा०  ज०  पा०  और  साम्यवादी  दल  भी  इसके  लिए  आंदोलन  करते  रहे
 हैं  ।

 एक  अन्य  बात  जो  आज  तक  के  इतिहास  में  नहीं  हुई  वह  वार्तालाप  का  टेप  किया  जाना

 है  ।  किसने  ऐसा  किया  था  ?  मैं  यह  जानना  चाहुंगा  कि  क्या  प्रो०  मधु  दंडवते  ने  अथवा  किसी  अन्य
 व्यक्ति  ने  ऐसा  किया  है  |  वार्तालाप  टेप  करने  का  कार्य  किराने  किया  था  ?  श्री  जो
 कि  एक  मानतीय  सदस्य  हैं  और  राज्य  सभा  के  एक  आदरणीय  नेता  उनकी  बातो  को  किसने
 टेप  किया  था  ?  श्री  देव  गौडा  के  वार्तालाप  एवं  श्री  अजीत  सिह  के  वार्तालाप  को  किसने  टेप
 किया  था  ?

 प्रो०  मध  दणष्डव्ते  :  यही  कारण  है  कि  आपने  विधान  सभा  को  भंग  कर  दिया  ।

 ओर  जनादंन  पुजारी  :  जी  नहीं  ।  मैं  आपको  बता  रहा  हूं  कि  आफ्के  राज्य  में  क्या  होता

 रहा  इन  सब  बातों  द्वारा  ही  इसमें  सहायता  मिली  है  और  राज्यपाल  तो  वहां  हैं  ही  ।  संबंधानिक

 प्रधान  होने  के  नाते  उन्हें  सारी  बातों  का  घ्यान  रखना

 और  जहां  तक  आंतरिक  कलह  का  संबंध  तो  बात  यह  है  कि  कोई  भी  दिन  ऐसा  नहीं
 बीता  जबकि  झगड़ा  नहीं  हुआ  हो  ।  परिणाम  क्या  हुआ  ?  व्यथहारिक  रूप  से  देखा  जाए  तो
 न  कोई  सरकार  थी  और  न  कोई  प्रशासन  ।  यह  स्थिति  थी  और  टसकी  शुरूतत  उस  समय  हुंई
 और  वहां  उनका  बहुमत  भी  नहीं  था  |  फिर  ऐसा  हुंआ  कि  उसके  पक्ष  के  विधायकों  मे  अपना
 थंन  वापस  ले  लिया  और  राज्यपाल  ने  इसको  जांच  उन्होंने  इन  सारे  कारकों  को  ध्यान  में
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 रखा  ।  और  इसके  अलावा  उन्हें  कोई  समर्थन  प्राप्त  नहीं  उन्हें  फिर  कया  करना  चाहिए
 था  ?  उन्होंने  विधान  सभा  भंग  करने  की  सिफारिश  कर  मैं  यह  जानना  चाहूंगा  कि  क्या  वे
 एक  गलत  व्यक्ति  आप  उनके  बारे  में  क्या  कहते  रहे  हैं  ?

 आप  रहते  रहे  एक  अच्छे  राज्यपाल  हैं  |  वे  हमारे  मामलों  में  कभी  हस्तक्षेप  नहीं
 करते  ऐसे  राज्यपालों  को  वहां  होना  चाहिए  और  हम  सिर्फ  ऐसे  राज्यपाल  ही  चाहते  और
 यदि  केन्द्र  सरकार  उन्हें  तंग  करेगी  तो  हम  आंदोलन  करेंगे  ।”

 ऐसा  किसने  कहा  था  ?  पुजारी  ने

 नहीं  बल्कि  मुख्य  मंत्री  ने  ऐसा  कहा  ऐसे  राज्यपाल  को  क्या  हो  गया  ?  अब  आप  कहते
 की  हत्या  कर  दी  गई  ।”'  अब  आप  यह  सारी  बातें  कह  रहे  कृपया  ऐसा  मत

 ।

 प्रो०  वण्डब्ते  :  श्री  वीरेन्द्र  पाटिल  ने  श्रीमती  इंदिरा  जिन्होंने  उनकी  सहायता
 की  के  विरुद्ध  चुनाव  लड़ा  था  ।

 थ्री  जनादेन  पुजारी  :  उन्होंने  इस  प्रश्न  का  उत्तर  दे  दिया  अब  जहां  तक  माननीय
 सदस्य  श्री  सोमनाथ  चटर्जी  के  तकों  का  संबंध  है  मैंने  उनसे  भी  यह  कहा  है  कि  उन्हें  इसे  लागू
 किये  जाने  का  विरोध  करना  चाहिए  था  ।  श्री  दंडवते  आज  कायेवाही  की  निंदा  कर  रहे  यह
 कार्यवाही  भाज  नहीं  की  गई  थी  |  आज  स्थिति  बिल्कुल  भिन्न  राज्यपाल  का  कथन  सही  है  ।

 उन्हें  नंतिक  मूल्यों  को बनाए  रखना  चाहिए  ।  सिर्फ  यही  बात  नहीं  लोकतन्त्र  की  ह॒त्या  कर
 देनी  इस  उहं  श्य  से  ही  उन्होंने  विधान  सभा  भंग  कर  दी  ।  अब  प्रश्न  यह  है  कि  क्या  यह
 कार्यवाही  पहले  कर  दी  गई  प्रश्न  यह  है  कि  क्या  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  ऐसा  किया  जहां
 तक  हमारी  सरकार  का  संबंध  माननीय  सदस्य  श्री  दंडवते  और  श्री  सोमनाथ  चटर्जी  ने  बिहार
 में  हुई  घटनाओं  का  जिक्र  किया  उन्होंने  कहा  कि  ऐसा  नहीं  होना  लेकिन  इसी  के
 साथ-साथ  वहां  परिस्थितियां  बिल्कुल  भिन्न  रही  बिहार  के  किसी  भी  विधायक  ने  राज्यपाल
 को  इस  »शय  का  पत्र  नहीं  लिखा  कि  वे  अपना  समर्थन  वापस  ले  रहे  किसी  व्यक्ति  ने  ऐसा
 नहीं  किया  है  और  यही  कारण  है  कि  उन्होंने  कहा  है  कि  वहां  का  मामला  आंतरिक  लेकिन

 यहां  राज़्ययपाल  को  पत्र  लिखा  गया  था  ।

 मैंने  वहां  अपने  सदस्यों  के  रवेये  का  समर्थन  नहीं  करता  हूं  ।

 4.00  म०  १०

 मैं  आपसे  यही  कह  रहा  हूं  कि  सदस्यों  में  अनुशासन  की  भावना  होनी  चाहिए  ।  आम््र  प्रदेश
 में  कया  हुआ  था  ?  क्या  आप  इसे  पत्मंद  करते  आपने  कहा  कि  व्यवहारिक  रूप  में  उन्होंने  लोकतन्त्र
 को  समाप्त  कर  उसका  खात्मा  कर  हम  कह  सकते  हैं  कि  आन्ध्र  प्रदेश  के  मुख्य  मंत्री  ने

 एक  बार  में  ही  30  सदस्यों  की  मत्रिमंडल  से  निकाल  जब  कभी  भी  यहां  मंत्रिमंडल  में
 परिवर्तन  होता  है  ओर  किसी  व्यक्ति  को  किसी  मंत्रालय  से  दूसरे  मंत्रालय  का  पद  भार  दिया  जाता
 है  तो  आप  बहुत  रोष  प्रकट  करते  लेकिन  विपक्ष  के  नेता  कहें  जाने  वाले  लोगों  ने  वहां  कोई
 आवाज  क्यों  नहीं  उन्होंने  ऐसा  नहीं  किया  कल  आपके  दल  के  लोग  सत्ता  के  लिये
 यथि  दल  बदलना  च्नाहें  तो  बया  आप  उन्हें  ब्रढ़ाबा  देंगे  ? अब  इसका  निर्णय  करना  आपके  जिम्से
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 यहाँ  तो  इंस  प्रंकाशं  की  बात  नहीं  है  ।

 नागालैंड  में  भी  यही  बात  हुई  थी  ।  हमारे  दल  के  लोगों  ने  भी  दल  बदलने  की  कोशिश  की  |
 फिर  विधायकों  की  खरीद  फरोख्त  की  भी  कोशिश  की  गयी  थी  लेकिन  हमारे  प्रधानमंत्री  ने  कहा

 ।  इस  विधान  सभा  को  भंम॒  कर  दिया  जाये  ओर  हमें  चुनाव  कराने  चाहिए  ।

 झी  वो०  शोमनाद्रीश्वर  राव  :  चार  दिनों  तक  राज्यपाल  राजधानी  में  नहीं  गये  थे  ।

 भ्रो  जनादंन  पुजारों  :  लेकिन  अन्त  में  हुआ  क्या  ?  अन्त  में  विधान  सभा  भंग  कर  दी  गयी
 थी  |  किसी  भी  दल  को  सरकार  बनाने  की  अनुमति  नहीं  दी  गई  थी  ।  यदि  आपने  उन्हें  विधायकीं
 की  खरीद  फरोख्त  की  इजाजत  दे  दी  होती  तो  क्या  होता  ?  प्रधान  मंत्री  ने  इससे  इन्कार  कर  दिया  ।

 मिजोरम  में  क्या  हुआ  था  ?  हमने  चुनाव  कराने  को  कहा  ।  नागालैंड  में  भी  वही  बात  हुई
 थी  ।  हमने  बहुमत  प्राप्त  किया  ।  लोगों  ने  हमारे  पक्ष  में  मतदान  किया  इसका  परीक्षण  यहां  भी

 हमे  करना  चाहिए  ।  कर्नाटक  के  लोगों  के  समक्ष  हमें  जाना  उनके  सामने  हमें  अपने  विचार
 प्रकट  करने  चाहिए  और  फिर  निर्णय  उनके  जिम्में  छोड़  देना  चाहिए  ।  मैं  आपको  बताता  हुं  कि

 ऐसा  कभी  नहीं  हुआ  था  ।  चार  करोड़  कर्नाटक  वासियों  की  मान  और  प्रतिष्ठा  को  ठेस  पहुंची
 इसकी  पूति  तब  तक  नहीं  हो  सकती  है  जब  तक  कि  लोग  स्वयं  निर्णय  न  करें  ।  वे  अपना  निर्णय
 देने  जा  रहे  हैं  ।

 वे  हमें  इस  बात  का  पाठ  पढ़ायेंगे  कि  हमें  किस  प्रकार  का  बर्ताव  करना  चाहिए  ।  यह  बात

 सिफं  हमारे  या  आपके  पक्ष  के  लिये  ही  नहीं  हमें  सिर्फ  सत्ता  को  चाह  नहीं  है  अपितु  हमें
 कर्नाटक  के  लोगों  को  यह  बात  दिखानी  है  कि  राजनीतिज्ञ  सत्ता  लोलुप  लोग  नहीं  निश्चित  रूप

 से  कर्नाटक  के  लोग  हमें  पाठ  पढ़ायेंगे  । यही  कारण  है  कि  मैंने  कहा  कि  यह  पाठ  सिर्फ  आपके  लिये

 नहीं  है  बल्कि  यह  हमारे  लिये  और  सारे  दल  के  लिये  एक  शिक्षा  यदि  अनुशासन  या  नैतिक  मूल्य
 अथवा  आचित्य  नहीं  बरकरार  रखे  जाते  हैं  तो  इसका  वही  नतौजा  होगा  ।  यही  कारण  है  कि  हमें

 चुभाव  का  सामना  करना  चाहिए  ।  हमें  जनता  के  बीच  जाना  चाहिए  अपने  विचार  उनके

 सामने  पेश  करें  और  हम  लोग  अपने  विचार  पेश  करेंगे  और  मुझे  विश्वास  है  कि  कर्नाटक

 के  लोग  जनता  दल  को  मत  नहीं  देंगे  तथा  भारी  बहुमत  से  हमारी  विजये  होगी  |  इस  पूरी  बात  का

 यही  अन्तिम  परिणाम

 मैं  आपको  बहुत  धन्यवाद  देता  हूं  ।

 श्री  इन्द्रजोत  गुप्त  :  मैंने  बहुत  ध्यानपूर्वक  श्री  जो  कि  कर्नाटक

 राज्य  के  वरिष्ठ  और  अनुभवी  राजनीतिक  को  बातों  की  सुना  !
 जो  कुछ  हो  चुका

 उसके  सम्बन्ध  में  उनकी  बातों  में  मेंने  बहुत  अधिक  सम्बद्धता  नहीं  पायी  !  मुझे  विश्वास  है  कि

 यह  सरकार  इसलिए  अपदस्थ  नहीं  की  गई  है  कि  यह  अयोग्य  थी
 है

 मार्थिक  दृष्टि  से  भ्रष्ट  थी  या

 फिर  इंसका  प्रशासन  ठीक  नहीं  था  या  इस  सरकार  में  कोई  भ्रष्ट  व्यक्ति  था--ये  सब  बातें  राज्यपाल

 झरा  नहीं  कही  गयी  हैं  ।  ये  सब  असंगत  बातें  हैं  ।

 ओ  ज्नादंन  पुजारी  :  में  हस्तक्षेप  नहीं  कर  रहा  हूं  में  समझता  हूं  कि  माननीय  सदस्य  ने

 भरी  बातों  को  नहीं  समझा  ।  मैंने  यह  कहा  है  कि  वहां  बहुमत  समाप्त  हो  चुका  था  और  राज्यपाल
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 इस  निर्णय  पर  पहुंचे  कि  सत्ता  पक्ष  ने  बहुमत  खो  दिया  है  अतः  विधान  सभा  भंग  किये  जाने  के

 आदेश  दिये  गये  थे  ।

 श्री  इन्द्रजोत  मुप्त  :  यदि  आप  उस  बात  पर  ही  दृढ़  रहें  तो  हम  उसका  भी  जवाब  दे  सकते

 लेकिन  आप  तो  इन  ब्लंडर  लैंडਂ  और  न  जाने  ऐसी  क्या-क्या  बातें  कह  रहे  हैं  कि
 सरकार  अनेक  गलतियां  कर  रही  थी  और  आपने  उन्हें  गलतियां  न  करेंਂ  आदि  कह  कर
 चेतावनी  दी  थी  !  क्या  आपने  यह  सब  नहीं  कहा  ?  में  यह  कह  रहा  हुं  कि  इस  बहस  में  ये  सब  बातें

 पूर्णतय  असंगत  हैं  ।  विगत  कुछ  वर्षों  में  हेगडे  मंत्रिमंडल  की  उपलब्धियों  से  मेरा  दल  पूर्ण तया  संतुष्ट
 नहीं  यद्यपि  हम  उनका  समर्थन  कर  रहे  थे  और  अनेकों  बार  हमने  खुल  कर  अनेक  बातों  की
 आलोचनायें  भी  की  यहां  तक  कि  कुछ  मुद॒दे  ऐसे  भी  थे  जिन  पर  हमारा  सरकार  से  विरोध  भी

 हो  गया  था  !  उदाहरण  के  लिये  में  आपको  बता  सकता  हूं  कि  श्रम  नीति  के  प्रश्न  को  लेकर  सरकार
 जिस  ढंग  से  श्रमिक्रों  के  हड़तालों  आदि  को  निपटा  रही  हमारा  उनसे  विरोध  हो
 गया  कभी-कभो  तो  श्री  हेगडे  के साथ  हमारा  बहुत  जबरदस्त  विवाद  हुआ  लेकिन  मुख्य
 बात  यह  नहीं  है  ।  में  उन  सब  तकों  को  पुनः  दोहराना  नहीं  चाहता  हूं  जिसका  बयान  हमारे
 सहयोगियों  ने  बहुत  ही  अच्छी  तरह  से  कर  दिया  है  |  में  उन  सब  तकों  से  सहमत  लेकिन  उन
 सब  बातों  को  पुनः  दृहराने  की  आशा  कृपया  मुझसे  न  मुख्य  बात  यह  है  कि  विधायकों  का
 निर्वाचन  विधान  सौध  के  लिए  किया  गया  था  अथवा  राजभवन  के  लिए  किया  गया  था  ।  वे  किस
 जगह  के  लिए  चुने  जाते  वे  किसके  प्रति  उत्तरदायी  है--विधान  सौध  के  लिये  या  राज  भवन
 के  लिये  ?  इस  प्रश्न  का  समाधान  सिफ  कर्नाटक  के  सम्बन्ध  में  ही  नहीं  किया  जाना  यह  तो
 सिद्धान्त  की  बात  विगत  कालों  में  अनेकों  बार  इस  कारण  संकटपूर्ण  स्थिति  उत्पन्न  हुई  हैं  और
 भविष्य  में  भी  वैसी  स्थिति  आ  सकती  वे  राजभवन  को  प्रति  उत्तरदायी  नहीं  वे  विधान  सौध  के
 प्रति  उत्तरदायी  हैं  जहां  के  लिए  लोग  उन्हें  निर्वाचित  करके  भेजते  यही  बात  मुख्य  यह  तक
 करना  ठीक  है  कि  संविधान  का  वह  अनुच्छेद  हमें  दिखायें  जहां  इस  बात  का  जिक्र  है  कि
 बहुमत  का  परीक्षण  हमेशा  सभा  में  हो  किया  जाना  चाहिए  ।”  संविधान  में  ऐसा  नहीं  लिखा  हुआ

 यह  एक  तथ्य  लेकिन  क्या  यही  तरीका  है  जिसे  कांग्रेस  दल  उपबन्धों  की  लागू  करने  के  लिये
 कार्यान्वित  करना  चाहता  क्या  इस  प्रकार  से  ही  संविधान  का  विकास  किया  गया  है  ?

 शओरी०  एच०  एन०  नन््जे  गोडा  :  सिफं  पत्रों  क ेआधार  पर  ही  राज्यपाल  ने  जनता  दल  सदस्यों
 की  संख्या  निर्धारित  की  है  ।

 झो  इन््रजोत  गुप्त  :  उन्होंने  जो  किया  मुझे  उसको  परवाह  नहीं  है  |  आन्तरिक  रूप  से  दल
 में  क्या  हो  रहा  है  मैं  उसकी  परवाह  नहीं  करता  हूं  में  उनका  नाम  नहीं
 जातता  उत  19  पत्रों  की  राज्यवाल  के  प!प्त  ले  गये  और  अब  ऐसा  बताया  गया  है  कि  राज्यपाल
 ने  हस्ताक्षरों  की  जांच  की  ।

 थी  जी०  देवराय  वे  जनता  दल  के  विधायक  हैं  ।  वे  कांग्रेस  (६)  के  विधायक  नहीं
 हैं  ।  हि  |

 '
 झो  इसाजीत  गृप्त  :  क्या  आपको  अपने  दल  द्वारा  20  पन्नों  को  किसी  के  पास  ले  जाने  का
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 a  फ  आप  फक्फ>ऋ्फऊर  रञअरञरञूरू  छू  उ  वे
 मधिंकार  मिला  हुआ  है  ?  आप  कौन  हैं  ?  वे  कौन  हैं  ?  मुख्य  बात  यह  नहीं  वे  सही  पत्र  भी  हो
 सकते  हैं  ।  में  इस  बात  पर  बहस  नहीं  कर  रहा  हूं  ।  में  यह  कह  रहा  हूं  कि  संघीय  संविधान  भौर

 संघीय  नीति  सुस्थापित  परिपाटियों  पर  निर्भर  करती  हैं  ।

 कुछ  सुस्थापित  मानदण्ड  और  सुस्थापित  परिपाटियां  मैं  जानता  हूं  कि  आज  हमारे
 समक्ष  एक  ऐसी  स्थिति  जिसे  एक  विशिष्ट  पृष्ठभूमि  में  देखना  होगा  ।  कश्मीर  में  फारूख

 अब्दुल्ला  सरकार  और  राज्यपाल  श्री  जगमोहन  के  साथ  जो  कुछ  हुआ  हमारे  पास  उसका  उदाहरण
 है  ।  हमारे  पास  आन्ध्र  प्रदेश  का  उदाहरण  श्री  राम  लाल  द्वारा  श्री  एन०  टी०  राभाराव  की
 सरकार  भी  ठसी  तरीके  से  बर्खास्त  कर  दी  गई  थी  ।  ऐसी  बात  नहीं  है  कि  ऐसा  कभी  न  हुआ

 “

 हो  ।  हम  जानते  हैं  कि  यह  सब  कैसे  होता  सवाल  यह  है  जैसा  कि  श्री  पुजारी  ने  कहा  कि  हम
 सभी  को  सदन के  दोनों  पक्षों  क ेसदस्यों  को  सबक  सोखना  चाहिए  और  यह  देखें  कि  भविष्य  में

 कुछ  ऐसा  न  किया  जाए  जिसे  इस  प्रकार  से  चुनौती  दी  जा  सके  |  किन्तु  यहां  क्या  हुआ  ?  सभा  की
 बैठक  27  तारीख  के  लिए  पहले  ही  बुलाई  जा  चुकी  क्या  राज्यपाल  मुख्य  मंत्री  को  यह  सलाह
 नहीं  दे  सकते  थे  कि  27  तारीख  अभी  बहुत  दूर  है  आप  कृपया  बंठक  जल्द  बुलाएं  ।  और  मुख्य
 मंत्री  न ेआश्वासन  दिया  था  कि  वह  बेठक  जल्द  बुलाएंगे  ।  जब  मेरे  मित्र  श्री  जाफर  जो

 इस  समय  यहां  उपलब्ध  नहीं  यह  मश्वरा  दे  रहे  थे  कि  हमें  सब्र  से  काम  लेना  चाहिए  ।  उतावली

 नहीं  करनी  तो  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  राज्यपाल  द्वारा  सब्र  के  कौन  से  मापदण्ड

 अपनाए  गए  ?  क्या  वह  दो  या  तीन  दिन  भौर  इन्तजार  नहीं  कर  सकते  थे  ।  क्या  हो  जाँता  ?
 क्या  आसमान  गिर  जाता  ?  मान  लो  यदि  वह  वास्तव  में  ही  अपना  बहुमत  खो  बैठते  तो  इसका
 अर्थ  होता  कि  अल्पमत  सरकार  26  तक  वहां  आप  लोग  इस  प्रकार  के  मूल्यों
 को  अपना  रहे  हैं  ओर  मुझे  इस  बात  का  खेद  मुझे  इस  बात  से  बहुत  दुख  होता  है  कि  इसमें
 वर्तमान  कांग्रेसी  ही  नहीं  भूतपूर्व  कांग्रेसी  भी  शामिल  यह  एक  वास्तविकता
 जी  यह  एक  अत्यन्त  दुखद  टिप्पणी  है  जो  जानबूझकर  की  गई  है  कि  इस  देश  में  इस  प्रकार
 का  वातावरण  पैदा  किया  जा  रहा  है  ।

 ओर  अजय  स॒शरान  :  आप  ऐसा  नहों  कह  सकते  ।

 श्री  इन्द्रजोत  मुशरान  जी  आपको  अच्छा  नहीं  लगेगा  |  मुझे  खेद  है  ।  मुझे  याद  है
 बहुत  साल  पहले  इस  सदन  श्री  यशवंतराव  चब्हाण  ने  पहली  बार  राम  गया  रामਂ  शब्दों
 का  इस्तेमाल  किया  था  |  यह“आया  राम  गया  राम”राजनीति  इस  देश  में  नई  नहीं  है  राम
 गया  रामਂ  राजनीति  में  यह  भी  माना  जाता  है  कि  इन  आया  रामों  और  गया  रामों  को  कुछ  घन
 भी  दिया  जाता

 अन्यथा  यह  सब  कंसे  होता  ।  आप  कृपया  उनसे  अपना  स्थान  ग्रहण  करने
 के  लिए  कहें  ।  नियम  यह  भी  कहते  हैं  कि किसी  सदस्थ  को  किसी  दूसरे  के  स्थान  से  जाकर  नहीं  बोलना

 चाहिए  ।  वास्तव  में  वह  मंत्री  महोदय  की  सीट  है  ।  उन्हें  अपनी  सीट  पर  जाना  चाहिए  ।

 कृपया  सदन  के  नियमों  का  पालन  मैं  किसी  दूसरे  सदस्य  के  स्थान  पर  जाकर

 नहीं  बैठता  ।  आप  किसी  अन्य  सदस्य  के  स्थान  पर  बयों  बठे  वह  बहुत  कनिष्ठ
 सदस्य  हैं  और  मेरे  से  कनिष्ठ  मैं  उनसे  केवल  मजाक  कर  रहा
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 मैं  यह  कह  रहा  हूं  कि  इस  बारे  में  संविधान  में  कुछ  नहीं  लिखा  गया  है  ढिनन््तु

 सच्चाई  यह  है  कि  इस  बारे  में  कुछ  सुस्थापित  मापदण्ड  और  परिपाटियां  हैं  और  यदि  संघीग

 संविधान  में  सम्पूर्ण  ढांचे  का  पालन  करना  है  तो  यह  भी  कम  महत्वपूर्ण  नहीं  हम  क्या  करेंगे  ?

 ऐसे  कैसे  चलेगा  ?

 अध्यक्षों  के  सम्मेलन  नियमित  रूप  से  होते  हैं  जिसको  अध्यक्षता  लोक  सभा  के  अध्यक्ष  करते

 हम  इसका  रिकार्ड  देखते  उन्होंने  समय-समय  पर  इस  प्रश्न  पर  भी  विचार  किया

 उन्होंने  क्या  कहा  बहुमत  की  जांच  करने  का  सबसे  अच्छा  तरीका  क्या  है  ?  राष्ट्रपति
 श्री  वी०  वी०  गिरी  द्वारा  राज्यपालों  की समिति  का  गठन  किया  गया  था  ।  राज्यपालों  की  समिति
 ने  इन  मामलों  पर  विचार  किया  यह  सब  रिकार्ड  में  आप  कृपया  इसे  वह  केवल
 संविधान  में  लिखे  पर  नहीं  अड़े  रहे  ।  अपने  अनुभव  अपनी  सूझ  से  भी  वह  कुछ  निर्णंयों
 पर  पहुंचे  सरकारिया  आयोग  की  रिपोर्ट  भी  सरकार  इसे  लागू  करने  या  स्वीकार
 करने  को  बाध्य  नहीं  है  ।  यह  सत्य  आखिरकार  इस  आयोग  की  स्थापना  इसी  सरकार  द्वारा
 की  गई  इस  आयोग  की  स्थापना  किसने  की  है  ?  इस  आयोग  की  स्थापना  हमने  नहीं  की  और
 न  ही  हमने  अध्यक्ष  के  रूप  में  श्री  सरकारिया  का  चयन  यह  इसी  सरकार  ने  किया  वह  क्या
 कहते  हैं  ?  बहुत  से  लोगों  को  सुनने  के  पश्चात  उन्होंने  साक्षियों  की  लम्बी  सूची  दी  जिन्होंने
 उनके  समक्ष  साक्ष्य  दिया  जिसमें  विभिन्न  राज्य  बहुत  से  बहुत  से
 राजनैतिक  दल  शामिल  तभो  उन्होंने  अपनी  रिपोर्ट  में  स्पष्ट  रूप  से  कहा  है  ।

 उन्होंने  कहा  है  और  मैं  उद्ध,त  कर  रहा  हूं  :

 सरकारों  ने एक  मत  से  यह  सुझाव  दिया  है  कि  इस  श्रश्न  का  फंसला  कि
 क्या  किसी  सरकार  ने  विधान  सभा  में  बहुमत  खो  दिया  मदन  में  ही  होना  चाहिए  और
 मुख्य  मन्त्री  को  अपना  बहुम्रत  सिद्ध  करने  के लिए  उचित  अवसर  दिया  जाना

 जब  विधान  सभा  सत्र  में  हो  तो  सदन  में  बहुमत  का  परीक्षण  आसानी  से  किया  जा  सकता

 जब  विधान  सभा  सत्र  में  न  हो  तो  राज्यपाल  विश्वसनीय  साक्ष्य  प्राप्त
 कर  सकते  हैं  सदस्यों  के  बहुमत  द्वारा  हस्ताक्षरित  एक  या  अधिक  पन्न  या  उनके
 द्वारा  अविश्वास  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  जाना  चाहिए  तथा  उनके  हस्ताक्षर  विधान  सभा  के
 सचिव  द्वारा  सत्यापित  होने  कि  सरकार  अपना  बहुमत  खो  चुकी  है  ।”

 क्री  सरकारिया  ने  एक  प्रश्न  भी  उठाया  क्या  कोई  राज्यपाल  इसी  स्थिति  में  सदन  में  बहुनत सिद्ध  करने  का  अवसर  दिए  बिना  अपने  विवेकानुसार  सरकार  बर्खास्त  कर  सकता  है  :

 कःनून  की  बात  छोड़  भी  दें  तो  संधिधाबिक  रूप  से  भी  राज्यपाल  तब  तक
 मन्त्रि  परिषद  बर्खास्त  नढ्ढों  कर  स्रकता  जब  तक  विधान  सभा  सदन  में  अविश्वास  प्रकट  न
 कर  दे  ।  उसे  मुछ्य  मन्त्री  को  जल्द  से  जल्द  सभा  को  बेठक  बुलाने  को  सलाह  देनी
 यदि  मुख्य  मनन््त्री  राज्यपाल  की  सलाह  नहीं  मानता  तो  राज्यपाल  सरकार  के  बहु न्  हुमत
 जांच  के  सीमित  प्रयोजन  से  विधान  की  बेठक  बुला  सकता  है  ।”

 की

 भब  इस  बारे  में  भी  काफी  विवाद  है  कि  कितना  समय  दिया  जाना  चाहिए  ब्योंकि  एक  दलील



 5  1911  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राध्ट्रपात्ति  द्वारा  जारी  कौ  गई  उर्े
 घोषणा  का  अनुमोदन  किए  ज़ाने  के  बारे  में  संविधिक  संकल्प  और
 कर्नाटक  के  राज़्यपतल  के  व्यवहार  के  बारे  में  प्रस्ताव

 दी  गई  थी  कि  यदि  बहुत  अधिक  समय  द्विया  जाता  है  तो  इस  खरीद  आया  राम  गया  राम
 के  धन्धे  को  अनावश्यक  रूप  से  बढ़ाबा  मिलेगा  जिससे  बातावरण  और  खराब  होगा  ।  वह  भागे
 कहते  हैं  :

 के  लिए  भनिश्चितता  की  लम्बी  अवधि  से  राजनैतिक  और  प्रशासनिक
 कदाचार  बढ़ेगा  ।  इसके  साथ  ही  इस  बात  पर  भी  बल  दिया  जाता  है  कि  मुख्य  मन्त्री
 अनावश्यक  रूप  से  कम  अवधि  के  भीतर  अपना  बहुमत  सिद्ध  करे  तो  इससे  अपस्नन्तोष  होगा
 ओर  परिहायं  आलोचना  होगी  कि  राज्यपाल  ने  जल्दबाजी  और  पक्षपात  किया  यह
 एक  ऐसी  स्थिति  है  जिसमें  राज्यपाल  की  राजनैतिक  अनुभव  की  जरूरत
 होती  है  ।”

 बातों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  हम  प्रिफ़ारिश  करते  हैं  कि  ब्रिधान  सभा  की
 बंठक  एक  उचित  समय  के  भीतर  जल्द  से  जल्द  बुलाई  जानी  चाहिए  ।  उचित  क्या  है  यह
 प्रत्येक  मामले  को  परिस्थितियों  पर  तिर्भर  करेगा  ।  जब  तक  कोई  अत्यन्त  आवश्यक  कार्य
 न  किया  जाना  तीस  दिन  का  समय  आम  तौर  पर  सही  रहेगा

 यहां  तीस  या  साठ  दिन  का  प्रश्न  ही  नहीं  विधान  सभा  की  बंठक  27  तारीख  के  लिए  पहले  ही
 बुलाई  जा  चुकी  थी  ।  राज्यपाल  द्वारा  श्री  बोम्मई  को  यह  सलंफ़ह  दिया  जाना  कि  बैठक  जल्द  बुलाई

 उनके  अधिकार  क्षेत्र  के  भीतर  क्योंकि  उद्देश्य  यह  रहा  होगा  कि  सभा  की  बैठक  में
 बहुमत  का  परीक्षण  किया  जा  सके  ।

 मेरे  विचार  से  हम  इस  सिद्धांत  के  सभी  प्रकार  के  अपवादों  की  ईजाद  नहीं  कर  सकते  ।
 बढि  हम  ऐसा  करने  का  प्रयत्व  करते  हैं  तो हम  जानबूझकर  एक

 राजनंतिक
 संकट  उत्पन्त  करने  के

 दोधी  होंगे  ।
 ु

 जनता  दल  के  भीतर  कया  हो  रहा  मेरे  पास  उसकी  कोई  सफाई  नहीं  वह  निन््दनीय
 था  ?  किन्तु  जैसा  कि  वह  कहते  हैं  वह  उनका  आन्तरिक  मामला  यदि  उनकी  पार्टी  इस  तरह
 से  काम  करती  है  तो  हम  यह  उम्मीद  नहीं  करते  कि  उनके  राजनैतिक  विरोधी  इसका  लाभ  नहीं
 उठाएंगे  ।  यह  एक  साधारण-सी  बात  मैं  यह  भी  आशा  नहीं  करता  कि  एक  ऐसी
 कांग्रेसी  पार्टी  की  आन्तरिक  फूट  का  लाभ  नहीं  वह  निश्चित  रूप  से  इसका  नाभ  उठाएंगे
 और  यही  कुछ  हुआ  ।  किन्तु  इससे  यह  तथ्य  कैसे  बदल  जाता  है  कि  राज्यपाल  को  जिन  मापदण्डों
 और  परिपाटियों  का  पालन  करना  चाहिए  नहीं  किया  |  यही  बात  है  ।  उन्होंने  एक  ऐसा  काये
 किया  जो  सस्पूर्ण  रूप  से  व्यक्तिगत  पक्षपातपूर्ण  जो  उन्हें  नहीं  करना  चाहिए  था  ।  जब  श्रीमती
 इन्दिरा  गांधी  यहां  एक  अल्पमतः  सरकार  चला  रही  उस  अवधि  के  दौरान  मैं  भी  सभा  का
 सदस्य  कांग्रेस  दल  में  फूट  पढ़ने  के  कारण  ही  श्रीमती  इन्दिरा  गांधी  को  बहुमत  खोना  पड़ा
 था  ।  उस  समय  श्री  बेंकट  सुब्बेया  इस  सदन  में  कांग्रेस  पार्टी  के  एक  महत्वपूर्ण  और  सक्तिय  सदस्य
 थे  ।  उस  सम्रय  किस्री  ने  यहां  तक  कि  श्री  वेंकट  सुब्बंया  भी  उस  सरकार  की  संविश्वानिक  वंधता
 को  चुनौती  नहीं  दी  और  इसे  बर्श्नास्त  करने  को  मांग्र  स्व  नहीं  को  क्योंकि  इसका  बहुमत  नहीं
 वह  सरकार  कुछ  समय  तक  दूसरे  दलों  के  समर्थन  से  चलती  रही  ।
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 कर्नाटक  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  कौ  गई  25  1989

 घोषणा  का  अनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प  भौर

 कर्नाटक  के  राज्यपाल के  व्यवहार  के  बारे  में  प्रस्ताव

 यहां  कर्नाटक  में  भो  बहुत  से  अन्य  निर्देलीय  लोग  कोई  नहीं  जानता  था  कि  वह  किसका

 समर्थन  करेंगे  और  किसका  नहीं  ।  इन  सब  बातों  का  परीक्षण  सदन  में  होना  चाहिए  था  किन्तु
 ऐसा  नहीं  हुआ  ।  ऐसा  इसलिए  नहीं  हुआ  क्योंकि  केन्द्र  को  जल्दी  यह  चुनाव  वर्ष  है  और

 चुनावों  स ेपहले  अधिक  से  अधिक  गर-कांग्रेसी  सरकारों  का  निपटाया  जाना  आवश्यक  था  और

 श्री  वेंकट  सुब्बेया  एक  आज्ञाकारी  कठपुतली  सिद्ध  इस  संबंध  में  ओर  कोई  बात  नहीं  इस
 बारे  में  कोई  रहस्य  नहीं  यह  सरकार  बहुत  सर्वाधिक  भ्रष्ट  और  झूठे
 दावे  करने  वाली  हो  सकती  उन्होंने  अहंकार  की  बात  भी  की  मैं  नहीं  जानता  कि  जनता
 और  मन्त्रियों  के  अहं  को  कैसे  मापा  किन्तु  किसी  भी  सरकार  को  हटाने  के  ये  कारण  नहीं  हैं  ।

 यहां  तक  कि  राज्यपाल  भी  इसका  दावा  नहीं  करते  ।  अब  हम  उस  मुद्दे  पर  बात  जो  पूरे
 देश  में  विवाद  का  मामला  बन  गया  यह  किसी  सरकार  की  अच्छाई  नहीं  है  ।

 श्री  वीरेन्द्र  पाटिल  ने आज  सुबह  काफी  बातें  कहीं  ।  मेरे  ख्याल  से  वह  कमी  जनता  दल  के
 नेता  रहे  उन्होंने  चिकमगलूर  से  श्रीमती  इन्दिरा  गांधी  के  खिलाफ  चुनाव  लड़ा  था  और  बड़ी
 बहादुरी  दिखाई  थी  ।  में  यह  कह  रहा  हूं  कि  लोगों  की  स्थिति  बदलती  भाया  राम
 गया  राम  लोकोक्ति  का  उच्चारण  इस  सभा  में  सबसे  पहले  श्री  यशवन्तराव  चब्हाण  ने  किया  था
 और  उसके  बाद  यह  एक  बहुत  ही  आम  लोकोक्ति  हो  गयी  ।

 प्रो०  मधु  दण्डबते  :  ओर  उन्होंने  इस  पर  अमल  भी  किया  ।

 श्री  इन्द्रजोत  गुप्त  :  जो  उन्होंने  स्वयं  इस  पर  अमल  भी  किया  ।  मूल्यों  पर  आधारित
 बातें  कहने  का  फायदा  ही  क्या  है  ?  यह  गलती  का  प्रश्न  नहीं  यह  सत्ता  के  लिए  लड़ने  का
 प्रश्न  है  ।

 शो  बोरेन्र  पाटिल  :  मेरे  लिए  स्पष्टीकरण  देना  बहुत  जरूरी  जहां
 तक  मेरा  संबंध  मैं  कर्नाटक  में  जनता  पार्टी  का  अध्यक्ष  था  किन्तु  मैं  जनता  पार्टी  के  नाम  पर
 कभी  भी  निर्वाचित  नहीं  हुआ  ।  मैं  कांग्रेस  के  प्रतिनिधि  के  रूप  में  राज्य  सभा  में  था  और
 जब  मैं  जनता  पार्टी  में  था  तब  मैंने  चिकमगलूर  का  चुनाव  केवल  इसलिए  लड़ा  था  क्योंकि  मैं
 शासन  को  भावना  भौर  दिल्ली  से  जारी  इन  निदेशों  और  भादेशों  से  हुआ  था  कि  मुझे
 उम्मीदवार  के  रूप  में  खड़ा  होना  चाहिए  |  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  मेरी  इस  बात  से  सहमत  होंगे  कि
 जब  किसी  एक  विशेष  दल  के  सदस्य  को  उस  पार्टी  की  ओर  से  निदेश  दिए  जाते  झौर  यदि  वह
 उस  निदेश  का  उल्लंघन  करता  है  तो  उसका  अर्थ  है  वह  अनुशासनहीनता  दिखा  रहा  है  ।  मैं  जनता
 दल  का  प्रतिनिधि  कभी  भी  नहीं  चुना  गया  और  इसीलिए  मेरे  द्वारा  पार्टी  बदलने  और  मुझ  पर
 आया  राम-गया  राम  का  आरोप  होने  का  प्रश्न  ही  नहीं

 प्रो०  मधु  दष्डबते  :  श्री  वीरेन्द्र  पाटिल  की  बात  सही  है  क्योंकि  उन्हें  श्रीमती  इंदिरा  गांधी
 ने  हराया  था  और  वह  दल  बदलू  को  भांति  पुनः  कांग्रेस  पार्टी  में  नहों  गए  ।

 ओ  बोरेन्द्र  पाटिल  :  मैं  यह  स्पष्ट  कर  देना  चाहता  हुं  जबकि  मैं  कांग्रेस  पार्टी  में  शामिल
 हुआ  तो  इसका  एकमात्र  कारण  यह  था  कि  जनता  पार्टी  में  विभाजन  हो  रहा  था  ।  जब  1979  में
 जनता  पार्टी  विखंडित  हो  गई  तब  मैं  पुनः  अपनी  मूल  पार्टी  में  शामिल  हो  मैं  नहीं  समझता
 कि  यह  दल-बदल
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 5  1911  कर्नाटक  राज्य  के  संबंध  में  राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  की  गई
 घोषणा  का  अनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प  और
 कनटिक  के  राज्यपाल  के  व्यवहार  के  बारे  में  प्रस्ताव

 -  सभापति  महोदय  :  सभा  के  समक्ष  यह  मुद्दा  नहीं  है  ।  उन्होंने  मात्र  व्यक्तिगत  स्पष्टीकरण
 दिया  उन्होंने  इतना  ही  कहा  है  ।

 श्रों  इन्द्रजोत  गृप्त  :  मैंने  जो  कुछ  कहा  है  उसे  उन्होंने  गलत  समझा  है  मैंने  उन  पर  चिकमगलूर
 में  चुनाव  लड़ने  का  आरोप  अथवा  दोष  नहीं

 श्री  सोमनाथ  चटर्जी  :  अब  कांग्रेस  दल  में  फूट  पड़  रही  उन्हें  अब  पार्टी  बदल  लेनी***

 थ्रो  इन्द्रजोीत  गृष्त  :  जो  भी  मैं  सभा  का  अधिक  समय  लेना  नहीं  चाहता  ।  इस  पर
 विस्तार  से  चर्चा  की  जा  रही  है  और  मेरे  विचार  से  इसका  एक  मात्र  कारण  यही  है  कि  सब

 यह  समाचार-पत्र  आदि  समझते  हैं  कि  कर्नाटक  में  विशेष  परिस्थितियों  में  जो  कुछ  हुआ  यह
 कोई  एक  नया  मामला  नहीं  है  क्योंकि  वहां  पर  सत्तारूढ़  पार्टी  को  आंतरिक  अशांति  और  फूट  का
 सामान  करना  पड़  रहा  था  ।  यह  पूरे  देश  के  लिए  बहुत  बिता  का  विषय  है  क्योंकि  इसका  संबंध

 बहुत  बड़े  भौर  विशिष्ट  मामले  से  है  भोर  वह  मामला  यह  है  कि  केन्द्र  तथा  उन  राज्यों  के  बीच
 क्या  संबंध  होना  जहां  केन्द्र  में  सत्तारूढ़  दल  द्वारा  शासित  नहीं  है  तथा  राज्यपाल  की  क्या
 भूमिका  होनी  यह  भी  एक  भिन्न  मामला  है  कि  राज्यपाल  को  काये  कंसे  करने  चाहिए
 तथा  राज्यपाल  किसे  बनाया  जाए  ।  ठीक  मैं  उस  बारे  में  कहने  नहीं  जा  रहा  हूं  ।  किन्तु  निश्चय

 ही  मैं  यह  सोचता  हूं  कि  सरकारिया  आयोग  ने  यह  स्पष्ट  परम्परा  बनाने  का  प्रयास  किया  है  कि

 जहां  तक  संभव  हो  केन्द्र  में  सत्तारूढ़  दल  के  किसी  सक्रिय  राजनीतिज्ञ  को  राज्यपाल  नियुक्त  नहीं
 किया  जाना  चाहिए  |  इससे  कई  तरह  के  विवाद  खड़े  हो  सकते  हैं  और  लोगों  को  निष्पक्ष  निर्णय
 मिलने  में  बाधा  पहुंच  सकती  है  तथा  इन  सब  वातों  का  उन  पर  गलत  प्रभाव  पड़  सकता  है  जो  कि

 राज्यपाल  के  पद  के  लिए  वांछनीय  नहीं  है  ।

 अतः  मैं  यह  चाहता  हूं  कि  जो  कुछ  हुआ  है  वह  बहुत  निन्दनीय  दोनों  ही  बातें

 भत्सेना  करने  योग्य  हैं  ।  उस  पार्टी  में  जो  कुछ  हो  रहा  था  वह  भी  निन््दनीय  था  |  किन्तु  वह  उन

 19  लोगों  के  बारे  में  जानने  के  बहुत  इच्छुक  थे  जिनके  पत्र  राज्यपाल  के  पास  ले  जाए  गए  थे  किन्तु
 उन  9-10  लोगों  के  बारे  में  वह  कुछ  जानना  नहीं  चाहते  थे  जिन्होंने  अपना  पहले  दिया  गया

 वापिस  ले  लिया  था  और  वे  अपने  दल  में  वापिस  जाना  चाहते  थे  ।  कोई  भी  व्यक्ति  अच्छा  या  बुरा

 हो  सकता  है  ।  में  नहीं  समझता  कि  इससे  कुछ  फर्क  पड़ता  आफ्का  कहना  है  कि  कोई  व्यक्ति

 इसके  लिए  7-10  लाख  रुपये  दे  रहा  यह  सब  निन्दनीय  और  निराशाजनक  है  ।  इस  बारे  में

 आपका  क्या  विचार  है  कि  इस  देश  की  जनता  की  इस  बारे  में  क्या  प्रतिक्रिया  हैਂ  कोई  सदस्य  एक
 दल  से  दूसरे  दल  में  जाता  है  और  पुनः  यह  कहता  है  कि  वह  पहले  वाले  ही  दल  में  वापिस  आना

 चाहता  है|  ठीक  पैसा  तो  दोनों  ही  पक्षों  की
 ओर  से  दिया  जा  सकता  फिर  किस  मानदंड

 के  आधार  पर  आप  इसका  निर्णय  करेंगे  ।

 में  यह  बात  दोहराते  हुए  अपना  भाषण  समाप्त  करना  चाहता  हूं  कि  यह  मामला

 सांवंधानिक  औचित्य  का  राज्यपालों  को  यह  बात  ध्यान  में  रखती  चाहिए  कि  विधायकों  का

 निर्वाचन  विधान  सभा  के  लिए  होता  है  और  उनका  निर्वाचन  राज  भवन  के  लिए  नहीं  किया  जाता  ।

 उनके  भाग्य  का  निर्णय  विधान  सभा  में  किया  जाता  है  न  कि  राज्यपाल  के  भवन  में  ।  राज  भवन  में
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 कर्नाटक  राज्य  के  सम्बन्ध  के  राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  की  गई  25  1989

 धोषणो  का  अनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प  और

 कर्नाटक  के  रज्यपाल  के  व्यवहार  के  बारे  में  प्रस्ताव
 _  ॑॑£  फ$फ  फऋ  फअ  ४३  8  दी

 राज्यपाल  का  बैठक  कक्ष  अथवा  कार्यलिय  ऐसा  स्थान  नहीं  है  जहाँ  वह  विधायकों  यां  मंत्रियों  के

 भाग्य  का  निर्णय  कर  सकता  हो  ।  इसका  निर्णय  विधान  सभा  में  करना  जिसंका  चयन  उस

 राज्य  की  जनता  द्वारा  किया  गया  यह  देखने  का  हरसंभव  प्रयास  किया  जाना  चाहिए  कि

 मानदंड  का  उल्लंघन  न  हो  और  सभा  का  सम्मान  किया  जाए  तथा  इसका  निर्णय  सभा  में  लिया

 जाए  कि  कौन  व्यक्ति  किस  पक्ष  में  लगभग  3-4  दिन  यह  कार्य  जानी  रहा  |  अतः  या  तो  आप

 इस  बात  से  डरते  थे  कि  हो  सकता  है  कोई  अन्य  उन्हें  अधिक  पैसा  देगा  और  वे  फिर  दूसरे  दल  में

 शामिल  हो  जाएंगे  ।  इससे  कोई  आसमान  तो  नहीं  टूट  इतिहास  में  बहुत-सी  अंल्पमत
 सरकारें  रही  क्या  हो  जाता  ?  जब  उन्हें  विधान  सभा  में  बहुमत  सिद्ध  करने  के  लिए  बुलाया  जाता
 तो  अपना  बहुमत  सिद्ध  कर  सकने  के  कारण  उनकी  सरकार  गिर  जाती  ।  उन्हें  उस  समय  वर्खास्त
 कर  दिया  जाता  तो  बाद  में  कोई  भी  नही  करता  ।  गब  हर  व्यक्ति  यही  सोच  रहा  है  कि  यह  से
 राजनीतिक  जोड़-तोड़  और  पहले  से  सोची  हुई  कार्यवाही  थी  ।  राज्यपाल  ने  स्वतंत्र  रूप  से  कार्य
 न  करके  अपितु  किसी  के  इशारे  पर  कार्य  किया  इसीलिए  यह  प्रश्न  उठा  हम  राज्यपाल
 की  निदा  करना  चाहते  हैं  भर  इसीलिए  हमने  उन्हें  बर्खास्त  करने  की  मांग  के  लिए  यह  प्रस्ताव

 प्रस्तुत  किया  है  ।  ।

 संसदीय  कार्य  संत्रो  तथा  सूचना  और  प्रसारण  मंत्रो  एच०  के०  एल०  :

 मुझे  प्रो०  दण्डव्ते  और  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  दोनों  ही  के  भाषण  सुनने  का  मौका  मिला  ।  में  कहूंभा  कि
 यद्यपि  वे  अगल-अलग  राजनैतिक  दलों  से  संबद्ध  उन्हें  हमेशा  ही  एक  प्रभावशाली  प्रवक्ता  माना
 गया  है  ।  और  मैंने  उनके  तरकों  को  सदा  ही  सुनने  और  समझते  का  प्रयास  किया

 थी  नारायण  चोबे  :  लेकिन  आपको  उनकी  बात  कभी  अच्छी  महों  लगी  ।

 श्री  एज०  के०  एल०  भगत  :  मेंने  कहा  है  कि  मैंने  उनके  तकों  को  हमेशा  ही  समझने  का
 प्रयास  किया  क्या  आपको  इस  पर  आपत्ति  है  कि  मैं  उनकी  बात  समझने  का  प्रयास  करू  ।  में
 आपके  प्रति  कठोर  होना  नहीं  चाहता  ।  लेकिन  आप  लोगों  के  खाथ  परेशानी  यह  है  कि  आप  लोग
 न  तो  स्वयं  को  समझते  हैं  और  न  ही  आप  चाहते  हैं  कि  दुसरे  लोग  आपको  समझें  ।  मैं  एक  बात  के

 ,  लिए  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  की  सराहना  करना  चाहता  हूं  ।  उन्होंने  कहा  है  कि  कनटिक  में  सत्तारूढ़
 दल  के  भीतर  जो  कुछ  हो  रहा  था  उनकी  भी  भत्संना  करनी  चाहिए  ।  उन्होंने  स्वयं  ऐसा  कड़ा  है  ।
 मैं  उंनकी  बात  को  मलत  तरीके  से  उद्ध,त  नहीं  कर  कहा  अब  मैं  इस  मामले  की  मुख्य  बात  के
 बारे  में  कहूंगा  ।

 |  उन्होंने  अपने  मामले  के  बारे  में  केवल  एक  ही  तर्क  दिया  उन्होंने  कहा  कि  कनाटक  में
 सत्तारूढ़  दल  के  भीतर  जो  कुछ  हो  रहा  वह  निन्दनीय  था  ।  निश्चय  ही  उन्होंने  स्वयं  कहा  कि
 वहां  को  सरकार  अच्छी  थी  या  इसका  कोई  भहत्व  नही  किन्तु  उन्होंने  यह  भी  कहा  कि
 उनका  अपना  हो  दल  कर्नाटक  सरकार  की  पुरजोर  आलीबना  कर  रहा  जिसका  अभिप्राय  यह्
 है  कि  वहां  जो  सरकार  विद्यमान  थी  वह  ठीक  हंग  संतोषजनक  तथा  अपेक्षित  रूप  से  कार्य  नहीं
 कर  रही

 शो  इसजोल  गुप्त  :  यदि  आप  इंस  विशिय  मेभिदंड  को  अपनाएँ  तो  किंसों  भी  राज्य  में  कोई
 मो  कॉंग्रेस  सरंकार  एक  दिम  नी  टिक  नहीं  पाएगी  ।

 '  '
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 घोषणा  का  अनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प  और
 कर्नाटक  के  राज्यपाल  के  व्यवहार  के  बारे  में  प्रस्ताव

 श्री  एच०  के०  एल०  भगत  :  अब  आप  उठकर  अपनी  ही  बात  में  संशोधन  क्यों  कर  रहे  हैं  ?
 आपने  पहले  जो  कुछ  उससे  पीछे  क्यों  हट  रहे  हैं  ?

 भरी  इस्द्रजीत  गुप्त  :  मैं  अपनी  बात  से  पीछे  नहीं  हट  रहा  हूं  ।

 झो  नारायण  चोबे  :  वह  अपते  कथन  से  पीछे  नहीं  हट  रहे  उनकी  बात  संगत  और  सही
 है  ।

 झो  एच०  के०  एल०  भगत  :  चौबे  मैं  नहीं  समझता  कि  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  को  आपकी

 बकालत  की  जरूरत

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  ने  जो  कुछ  कहा  है  कि  उसका  अर्थ  यह  है  कि  ये  सब  बातें
 मसंगत  हैं  ।  कर्नाटक  में  सत्तारूढ़  दल  में  जो  कुछ  हो  रहा  वह  असंगत  क्या  सतारूढ़  दल
 में  हो  रही  घटनाओं  के  कारण  ही  उन्होंने  अपना  बहुमत  खो  दिया  ?  उनके  विचार  से  वह  भी
 असंगत  है  ।  श्री  इन्द्रजीत  भुप्त  का  ठोस  मुद्दा  गह  है  कि  बहुमत  सदन  में  ही  सिद्ध  किया  जाना

 चाहिए

 श्री  इन्द्रजोत  गुप्त  :  अन्यथा  राज्यपाल  को  यह  कैसे  पता  चलता  कि  वे  बहुमत  सिद्ध  नहीं
 कर  पाए  ?

 श्री  एज०  के०  एल०  भगत  :  साथ  ही  उन्होंने  यह  भी  कहा  अन्य  मित्रों  ने  कुछ
 तक  दिए  और  उन्होंने  जो  कुछ  कहा  है  में  उसका  समर्थन  कर  रहा  हूं  ॥ਂ  उन्होंने  यह  भी  कहा
 कि  अन्य  सदस्यों  द्वारा  दिए  गए  तकों  का  भी  वह  समर्थन  करते  प्रो०  मधु  दण्डवते  ने  बहुत  से  तक

 दिए  जो  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  के  विचार  से  असंगत  मैंने  स्वयं  दण्डवते  को  यह  कहते
 हुए  सुना  है  कि  वहां  पर  सरकार  पूरी  तरह  से  ठीक

 मध्  दष्डवते  :  उन्होंने  कहा  इन  सभी  बातों  का  सम्थंन  करता  हूं  ।”

 श्री  एच०  के०  एल०  भगत  :  इस  सम्बन्ध  मेरी  आपके  साथ  गहरी

 सहानुभूति  है  ।  आपके  जनता  दल  के  आपके  नेशनल  फ्रंट  के  अलावा  आपके  साथ  मेरी
 सहानुभूति  में  ऐसा  इसलिए  कहता  हू  क्योंकि  आपने  तत्कालीन  जनता  जोकि  अब
 जनता  दल  में  बदल  गई  के  विभिन्न  ग्रुपों  क ेबीच  फिर  से  विलय  कराने  के  बारे  में  भी  प्रयास
 किया  है  ।  आपने  व्यक्तिगत  रूप  में  उनमें  फिर  से  विलय  कराने  के  लिए  प्रयास  किया  था  |  यदि

 आप  स्पष्ट  रूप  से  मुझसे  में  आपको  बताता  हु  कि  एन०  टी०  आर०  अथवा  देवों  लाल  की

 शैली  में  जनता  दल  बनाने  से  प्रयास  केरने  आपने  कर्नाटक  में  अपनी  सरकार  को  समाप्त  कर

 लिया  ।  यह  एक  सच्चाई  है  ।  कर्नाटक  में  जनता  दल  बनाने  के  इन  प्रग्मास  से  आपकी  पार्टी  में
 वरार  पड़ी  है  जिसके  परिणामस्वरूप  आपके  कई  सदस्य  आपकी  पार्टो  छोड  गए  अपने  हाथों
 को  हिलाकर  इसका  खण्डन  करने  से  आप  सच्चाई  को  नहीं  बदल  सकते  ।  अब  कुछ  नहीं  किया  जा
 सकता  ।  सच्चाई  सच  को  गले  से  उतारना  हमेशा  कड़वा  होता  में  कहता  हूं
 कि  जनसला  दल  बनाने  के  आपके  प्रयास  में  आपने  अपनी  सरकार  को  समाप्त  कर  यह  एक
 कात  मुझे  नहों  मालूम  आप  कितना  कुछ  और  नष्ट  करने  जा  रहे  हो  ।  मेरा  अपना  विच,र  है
 कि  क्षाप  जनता  दल  और  तेशनल  फ्रंट  बनाने  का  प्रयास  कर  रहे  हो  लेकिन  इसके  साथः  जाप
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 सरकार  को  समाप्त  कर  रहे  हो  ।  ऐसा  इसलिए  है  क्योंकि  उसकी  बुनियाद  ही  नहीं  है
 रकम»

 मैं  प्रो०  दण्डवते  जैसे  वरिष्ठ  सदस्य  से  इस  प्रकार  के  आंखों  देखे  हाल  के  वर्णन  को  जारी

 रखने  की  आशा  नहीं  कर  सकता  हूं  ।  मुझे  आशा  है  कि
 आप  मेरी  बात  को  सुन  सकते  हम

 काफी  देर  से  आपकी  बात  को  सुन  रहे  थे  ।  मुझे  आशा  है  कि  अब  आप  शांत  रहेंगे  ।  में

 कह  रहा  हूं  कि  यदि  जो  कुछ  भी  इंद्रजीत  गुप्त  कहते  हैं  वह  प्रासंगिक  है  तब  जो  कुछ  प्रो०  मधु

 दण्डवर्त  कहते  हैं  वह  अप्रासंगिक  बन  जाता  ऐसा  इसलिए  है  क्योंकि  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  ऐसा

 कहते  हैं  ।

 क्री  सफुदोन  चौधरी  :  कृपया  इसे  फिर  से

 को  एज०  के०  एल०  आप  योग्य  युवा  व्यक्ति  हैं  ओर  मुझे  यकीन  हैं  कि  आप

 इसे  समझ  सकते  हैं  ।  मुझे  अपनी  समझ  शक्ति  में  विश्वास  है  ।  मेरे  प्रिय  यह  कहा  जा  रहा

 है  कि  हमने  गभीर  गलती  की  है  ।  प्रो०  दण्डवते  ने  कहा  है  कि  ऐसा  काम  करने  से  हम  इतिहास  के

 कड़ेदान  में  फेंक  दिए  जाएंगे  ।  हमने  ऐसा  कुछ  किया  है  जिसकी  वजह  से  हम  कर्नाटक  के  लोगों
 के  हाथों  से  और  देश  में  कहीं  भी  समाप्त  हो  जाएंगे  ।  यही  बहस  का  मुख्य  विषय  यदि  ऐसी
 बात  है  भौर  यही  आपका  असली  मूल्यांकन  है  तो  मुझे  आशा  है  कि  आपको  इसके  बारे  में  कम  से

 कम  मन  ही  मन  प्रसन्त  होना  चाहिए  ।  क्या  आप  इसके  बारे  में  मन  ही  मन  प्रसन्न  नहीं  हैं  ।
 आप  एक  बहुत  ही  डरे  हुए  राजनीतिक  दलों  में  से  एक  हैं  क्योंकि  आपको  डर  है  कि  आपके

 लिए  कोई  अवसर  नहीं  नकली  नावें  जिन्हें  लोग  अवसर  के  अनुस्तार  चलाने  का  प्रयास
 करते  हैं  अथवा  कागज  के  भुरभुरे  टुकड़े  कभी  काये  नहीं  जनता  दल  बन  नहीं
 पाया  है  ।  यह  बनने  की  प्रक्रिया  में  ही  टूटता  जा  रहा  यह  स्वाभाविक  रूप  से  अपने  आप  ही
 समाप्त  हो  जाएगा  ।  यही  बात  नेशनल  फ्रंट  के  मामले  में  मैं  आपको  विभाजित  करने  का
 प्रयास  नहीं  कर  रहा  हूं  ।  मैं  ऐसा  नहीं  कर  सकता  हुं  ।  मैंने  बाहर  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  का  मूल्यांकन
 पढ़ा

 मैं  उन  लोगों  में  से  हुं  जोकि  प्रायः  कभी-कभी  उचित  रीति  से  और  कभो-कभी  अनुचित
 रीति  से  अपनी  बात  को  अपने  तकों  द्वारा  जारी  रखते  मैंने  उनका  मूल्यांकन  देखा  मुझे
 सी०  पी०  आई०  के  श्री  सैफृद्दीन  चौधरी  के  मूल्यांकन  का  पता  हमारे  बारे  में  आपके

 मूल्यांकन  को  भी  मैंने  पढ़ा  है  ?  मैंने  नेशनल  फ्रट  और  जनता  दल  के  बारे  में  आपका  मूल्यांकन
 -  पढ़ा  मैं  जानता  हूं  कि  मेरा  मूल्यांकन  क्या  आप  जो  सोचते  हैं  भौर  अन्य  ऐसी  बातों  के

 बारे  में  में  जानता  कठिनाई  यह  है  कि  आप  कहते  हैं  ये  सभी  बातें  अप्रासंगिक  यह  भी
 अप्रासंगिक  है  कि  प्रतिभाशाली  श्री  आर०  के०  हेगड़े  की  जो  कि  मेरे  व्यक्तिगत
 मित्रों  में  से  एक  भोर  जो  कि  प्रधान  मंत्री  पद  के  लिए  लम्बो  लाइन  में  उनकी

 अकं  टेलीफोन  पर  होने  वाली  बातचीत  को
 बच  में  टेप  कथित  भूमि  संबंधी  धोख्वाबाजी  और  ऐसी  बहुत-सी  बातों  में  फस  गई  थी  ?  क्या
 आफ  सोचते  कि  इन  सप्मी  बातों  की  वजह  से  सरकार  गिर  गई  क्या  आप

 पाया  ठहराते हैं  ?  इसीलिए  में  कह  रहा  हूं  कि  जनता  दल  सरकार  अपने  ही  कारण  से
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 गिर  गई  अब  मैं  उन  19  लोगों  और  उनके  प्रयोजन  के  बारे  में  कुछ  नहीं  कहना  चाद्दता  हूं  ।
 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  ने  इन्दिरा  गांधी  द्वारा  अल्पमत  सरकार  बलाने  का  उदाहरण  देकर  इसी  तरह
 की  समान  बात  बताने  का  प्रयास  किया  था  ।  स्पष्ट  रूप  से  वह  समान  बात  बहुत  हो  भ्रामक  है  ।

 )

 मुझे  किसी  सहायता  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।  कृपया  शान्ति  रखिए  ।  मैं  अपनी  बात  को
 जारी  रख  सकता  कृपया  प्रतीक्षा  कीजिए  ।  मुझे  किसी  सहायता  की  आवश्यकता
 नहीं  ।  अब  में  जो  कह  रहा  हूं  वह  यह  है  ।  यह  समान  बात  पूरी  तरह  से  भ्रामक  यहां  यह
 सरकार  बहुमत  के  साथ  चलाई  जा  रही  थी  ।  19  सदस्यों  द्वास  समर्थन  वापस  ले  लिये  जाने  के

 सरकार  अल्पमत  में  रह  गई  ।  वास्तव  में  सरकार  किसी  दल-बदल  की  वजह  से  बहुमत  से
 अल्पमत  में  नहीं  बदल  गई  थी  ।  यह  ऐसा  मामला  नहीं  था  जहां  कुछ  कांग्रेस  के  लोग  उसे  छोड़
 गए  हों  अथवा  ऐसी  कुछ  बात  हुई  हो  ।

 ्  अब  श्री  इन्द्रजीत्त  गुप्त  उस  समान  बात  को  दोहराने  में  पुरी  तरह  गलती  पर  यहां  तक
 कि  जब  सरकार  चल  रही  कुछ  अन्य  पार्टियां  भी  जिसमें  उनकी  अपनी  पार्टी  शामिल

 मौखिक  रूप  से  हमें  समर्थन  दे  रही  हमने  अल्पमत  को  जो  भी  लेकिन

 यह  उन  जैसा  मामला  नहीं  यह  एक  ऐसा  मामला  नहीं  था  जिससे  कांग्रेस  सदस्यों  ने  बहुमत  से
 अपना  समर्थन  वापस  ले  लिया  हो  ।  आपका  समान  उदाहरण  देना  पूरों  तरह  से  भ्रामक

 अब  आप  अल्पमतत  के  बारे  में  बात  कर  रहे  हैं  ।

 प्रो०  सध्  दण्डवर्ते  :  आप  हमें  बताइये  कि  बहुतम  अल्यमत  कैसे  बन  गया  ?

 शो  एज०  के०  एल०  भगत  :  इससे  आपको  कोई  फायदा  नहीं  होगा  ।  आप  इस  चाल
 के  बारे  में  जानते  हैं  जिसे  आप  एक  चाल  के  रूप  में  ले  रहे  आप  जानते  हैं  कि  इसमें  आपको

 बिल्कुल  फायदा  नहीं  होने  जा  रहा  क्यों  ?  आप  धीरे-धीरे  डूब  रहे  हैं  क्योंकि  आप  इसी  लायक

 हो  ।  राजनीतिक  दल  इस  तरह  नहीं  बनाए  जाते  हैं  भले  ही  40  वर्ष  हो  गए  हों--में  श्री  ए०  के०

 सेन  के  बारे  1  कुछ  नहीं  वह  मेरे  बहुत  ही  आदरणीय  पुराने  साथी  उनसे  मैंने  बहुत
 सी  बातें  सीखी  हैं  ।  में  उनके  बारे  में  कुछ  नहीं  कहना  चाहता  कांग्रंस  (३०)  के
 विरुद्ध  कोई  राजनीतिक  पार्टी  और  ग्रुप  नहीं  बनाया  गया  क्यों  ?  इन  40  वर्षों  के

 »  हमने  देखा  कि  आप  लोगों  ने  इसके  लिए  कभी  भी  गम्भीरता  से  और  ईमानदारी  से  प्रयास  नहीं
 किया  है  ।  अन्तिम  क्षणों  में  जब  एक  वर्ष  के  आस-पास  चुनाव  नजदीक  होते  उनसे  पहले
 विपक्ष  की  यह  सहयोग  और  उस  सहयोग  की  बात  कंरना  शुरू  करते  हैं  । जब  आपने
 1977  में  चुनाव  जीता  आप  यहां  एक  मंत्री  के  रूप  में  बंठे  थे  ;  आप  श्री  वीरेन्द्र  पाटिल  के

 बारे  में  बात  करने  का  प्रयास  कर  रहे  कया  भाप  इस  बात  को  भूल  गए  हैं  ?  आप  हमें
 लोकतंत्र  पढ़ाने  का  प्रयास  कर  रहे  जब  इंदिरा  मांघी  ने  चुनाब  जीता  जब  वह  इस  सभा
 में  भाई  थीं--आप  सत्ता  पक्ष  में  बैठे  हुए  और  आपमें  से  अधिकतर  जो  अब  वहां

 में  बंठे  आप  यहां  सत्ता  पक्ष  में  बैठे  हुए  आपने  उन्हें  तिष्कासित  कर  दिया
 क्या  हमें  आपसे  लोकतंत्र  के  बारे  में  सीखना  होगा  ?  क्या  यह  सच  नहीं  है  ?  में  यह  नहीं  कह  रहा
 हूं  कि  दो  गलतियां  मिलकर  एक  चीज  ठीक  हो  जाती  और  में  यह  नहीं  कहता  कि  यह  गलत
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 मैं  एक  मिनट  में  उनके  बाद-विवाद  के  मूल  प्रश्व  को  ओर  आता  हूं  ।  क्या  यह  पहली  बार

 ऐसा  हुआ  है  कि  सरकारों  का  उनका  सदन  में  शक्ति  परीक्षण  बिना  उन्हें  बर्खास्त  कर  दिया

 गया  जब  आप  इस  सरकार  में  तो  आपने  1977  में  हमारी  सभी  कांग्रेस  सरकारों  को

 बर्खास्त  कर  दिया  था  ।  क्या  आपने  ऐसा  नहीं  किया  था  ?  आपने  ऐसा  किया  था  |  जबकि  हम

 पूर्ण  बहुमत  में  थे  भौर  एक  भी  मामले  के  बारे  में  कोई  सन्देह  नहीं  तो  आपने  ऐस्रा  किया  ।

 मैं  यह  नहीं  कहता  कि  आपमें  बदले  को  भावना  होनी  आप  ऐसे  नहीं  हैं  ।

 श्री  हन्द्रजीत  गुप्त  ने  यह  भ्रम  व्यक्त  किया  है  कि  अन्य  सरकारों  को  बबस्ति  किये  जाने

 की  संभावना  है  भौर  कांग्रेस  का  मनसूबा  ठीक  नहीं  है  और  उसकी  इन  सरकारों  को  बर्खास्त  कर

 देने  की  योजना  मैं  उनकी  आशं।ा  का  स्पष्ट  रूप  से  खंडन  करता  मैं  सरकार  की  ओर

 से  उन्हें  स्पष्ट  रूप  से  बता  सकता  हूँ  कि इस  सरकार  का  ऐसा  कोई  ऐसी  कोई  योजना

 नहीं  है  ।  इस  संबंध  में  आपको  और  आपकी  राज्य  सरकार  को  केन्द्रीय  सरकार  के  बारे  में  नहीं  बल्कि

 अपने  स्वयं  के  बारे  में  चिन्ता  करनी  चाहिए  ।  वामपंथी  मोरचे  में  आपको  कुछ  चिन्ता  करने  की  ..

 आवश्यकता  नहीं  वामपंथी  मोरचे  में  वहां  ऐसी  कोई  स्थिति  नहों  है  यद्यपि  हम  सभी  जानते  हैं  कि

 वहां  अन्दर  ही  अन्दर  क्या  पक  रहा  है|  यह  हमसे  छुपा  नहीं  है  ।

 आप  हमारी  संस्कृति  कांग्रेस  संस्कृति  की  और  कांग्रेस  के  व्यक्ति  क्या  रहे  हैं
 आदि  बातें  करते  हैं  ॥  आप  जानते  हैं  कि  आपके  प्रति  मेरी  सहानुभूति  मेरी  वामपंथी  मोरचे  के

 प्रति  सहानुभूति  है  ।  मुझे  इसके  बारे  में  स्पष्ट  शब्दों  में  कहने  दीजिए  ।  मुझे  यह  मान  लेने  में  कोई

 झिझक  नहीं  है  ।  यहां  तक  कि  आपकी  संस्कृति  बदलती  हुई  दिखती  यहां  तक  कि  वामपंथी

 मोरचे  की  संस्कृति  बदलती  हुई  प्रतीत  होती  हम  हर  रोज  इनके  बारे  में  समाचारपत्रों  में  पढ़ते
 मैं  जिस  बात  का  उल्लेख  कर  रहा  हूं  वह  उत्ते  समझते  हैं  ।  श्री  इन्द्रजोत  गुप्त  के  वाद-विवाद

 का  बल  इस  बात  पर  है  कि  बदि  राज्यपाल  मुख्प  मंत्री  को  विधान  सभा  में  अपनी  शक्ति  परीक्षण

 की  अनुमति  दे  देते  तो  आकाश  न  गिर  गया  होता  ।  वह  अपने  वाद-विवाद  से  राज्यपाल  के  साथ

 हुई  बैठक  सरकारिया  आयोग  आदि  को  आधार  बना  रहे  हैं  ।

 अब  मैं  इसे  सिद्धान्त  के  रूप  में  लेता  हूं  कि  राज्यपाल  को  विधान  सभा  में  होने  वाले  बहुमत
 :

 शक्ति  परीक्षण  की  भनुमति  देनी  प्रथम  दृष्टि  में  तो  यह  भाकषंक  लगता  है  ।  क्या  यह
 व्यवहाय  क्या  यह  ठीक  है  ।  इस  प्रश्न  पर  विचार  किया  जाना  मैं  सिद्धान्त  की  बात

 कर  रहा  हूं  ।  मैं  इस  मामले  पर  थोड़ी  देर  में  बात  करूंगा  ।  क्या  कोई  व्यक्ति  यह्  कह *
 सकता  है  कि  इस  देश  में  उत्पन्न  हुई  या  भविष्य  में  उत्पन्न  होने  वाली  सभी  स्थितियां  एक  ही
 जँसी  हैं  या  एक  हो  ज॑ंसी  होंगी  ?  नहीं  ।  स्पष्टतः  नहीं  ।  जब  स्थितियां  एक  जैसी  होती  हैं  तो  क्या
 आप  सभी  स्थितियों  के  लिए  एक  हो  जैसा  हल  ढं,ढ  सकते  हैं  ?  नहीं  ।

 सरकारिया  आयोग  की  धिफारिशों  को  स्वीकार  क्यों  नहीं  किया  गया  ?  सरकारिया  आयोग
 की  ऐसी  अतेक  सिफारिशें  हैं  जिनका  आप  उद्धहरण  दे  सकते  हैं  और  जो  आपको  ठीक  भी  जरगती
 हैं  ।  सरकारिया  आयोग  की  अनेक  सिफारिशें  ऐसी  भी  हैं  जो आपको  ठीक  नहीं  लगती  हैं  और
 जिनका  आप  विरोध  करते  क्योंकि  सरकारिया  आयोग  ने  ऐसा  कहा  है  इसलिए  आप  कहते
 कि  किया  जाना  चाहिए  |  और  आप  कहते  हैं  कि  आसमान  नहीं  गिर  जाता  ।



 5  1911  कर्नाटक  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  की  गई
 घोषणा  का  अनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प  और
 कर्नाटक  के  राज्यपान  के  व्यवहार  के  बारे  में  प्रस्ताव

 अब  मेरे  विचार  में  इस  सदन  में  इस  तथ्य  पर  किसी  ने  भी  विवाद  नहीं  खड़ा  किया  कि  19
 लोग  सरकार  के  विरुद्ध  थे  ।  यह  तथ्य  निविवाद  यहां  तक  कि  सदन  में  यह  दावा  नहीं  किया
 गया  कांग्रेस  को  किसी  बात  के  लिए  दोषी  ठहराया  जा  सकता  यदि  श्री  बोम्मई  ने  कोई
 दोष  लगाया  यदि  अन्य  किसी  ने  कोई  दोष  लगाया  है  तो  उन्होंने  जनता  उनके
 उनके  संघर्ष  पर  दोष  लगाया  और  कहा  है  कि  ये  लोग  ही  इसके  लिए  जिम्मेवार  हैं  |  सबूतों
 की  तो  बात  ही  क्या  है  कांग्रेस  को  इस  उद्ृश्य  के  लिए  दोषी  भी  नहीं  ठहराया  जा  मैं
 आपको  यह  विश्वास  दिला  सकता  हूं  कि  कांग्रेसी  लोग  इतने  चालाक  नहीं  हैं  जितने  कि  आप  उन्हें
 समझते  हैं  ।  और  जंसा  आप  समझ्षते  उतना  बेवकूफ  नहीं  हूं  ।  यह  आपकी  अपनी  ही  करामात

 है  और  आप  इसे  जानते  भी  आपने  शुरू  से  ही  इसके  लिए  प्रयास  किया  ।  मैं  किसी  का  नाम

 नहीं  लेना  चाहता  ।  हुआ  क्या  ?  वास्तव  में  वे  आरम्भ  से  ही  बिभिन्न  समूहों  को  जनता  दल  में
 परिवर्तित  करने  और  उन्हें  इकट्ठा  की  बात  सोच  रहे  थे  और  इसके  स्वाभाविक  परिणाम  सामने
 आ  गए  ।  आप  मिलाने  का  प्रयास  कर  रहे  थे  किन्तु  मिलाने  में  समल  नहीं  हो  सके  ।  आप

 ऐसी  सम्भावना  उत्पन्न  करना  चाह  रहे  थे  जो  स्वयं  में  असम्भव  थी  |  एक  राजनीतिक  कार्यकर्ता
 के  रूप  में  आपको  यह  बता  मुझमें  राजनीतिक  समझ  कि  यह  अन्त  होने  की  शुरूआत
 है  ।  आप  हमें  अगले  होने  वाले  चुनावों  में  बाहर  फेंकने  का  स्वप्न  ले  रहे  आपने  कहा  है  कि

 हम  इतिहास  के  पन्नों  में  चले  जाएंगे  ।  समय  दूर  नहीं  सामान्य  चुनावों  का  समय  दूर  नहीं  है  ।

 मुझे  विश्वास  है  कि  आप  पहले  ही  अपने  अम्त  को  ओर  बढ़  रहे  आप  हमारे
 विरोध  करने  के  बावजूद  भी  आप  तो  आ  ही  सकते  मैं  आपके  बारे  में  नहीं  कह  रहा  हूं
 दष्डवते  जी  ।  किन्तु  आपकी  पार्टी  और  आपके  मित्र  न  आ  मैं  आपका
 आदर  करता  मैं  महाराष्ट्र  गया  था  ।  मैं  जानता  हूं  कि  आप  व्यवितगत  रूप  से  बहुत  सक्षम  हैं  ।

 आप  उस  पार्टी  का  नेतृत्व  करने  वाले  अच्छे  आदमी  हैं  ।  यह  महत्वपूर्ण  नहीं  ।
 मैं  उनका  आदर  करता  हूं  ।  मैंने  उनसे  बहुत  कुछ  सीखा  है  ।

 अब  मैं  जो  कह  रहा  हूं  वह  यह  है  कि  जहां  तक  आपकी  पार्टी  का  संबंध  आप  कल्पना

 आप  देश  को  क्या  दे  रहे  आप  देश  को  विभिन्न  समूहों  का  मिश्चित  केन्द्र  में  एक

 मिलो-जली  सरकार  दे  रहे

 मेरे  आपके  फस  जयप्रकाश  नारायण  मैं  उनको  राजनीति  से  सहमत  नहीं  हुआ  ।

 आप  उसके  अनुयायी  थे  ।  -  कृपया  सच्चाई  कड़वी  होती  आप  कुछ  देर  के

 लिए  और  कम  से  कम  परिवतंन  के  लिए  इसका  समर्थन  क्यों  नहीं  कर  सकते  कम-से-कम

 परिवतन  के  लिए  इसका  समर्थन  कीजिए  |  ये  वाक्य  यग्ेरे  नहीं  श्री  जयप्रकाश  नारायण

 अंत  निराशाजनक  रहा  |  परिणाम  आपके  सामने

 आपको  भारी  बहुमत  आपके  सदस्यों  की  संख्या  बहुत  अधिक  थी  और  आप  दुरी
 तरह  से  ढह  गए  क्योंकि  इस  बहुमत  की  कोई  नोंव  नहींथी  और  आप  आज  भी  बिना  किसी

 आधार  के  चल  रहे  हैं  ।

 प्रो०  सथु  दण्डअते  :  क्या  वह  आपसे  खुश  थे  ?

 भी  एच०  के०  एल०  भगत  :  यदि  आप  यह  सोचते  हैं  कि  कांग्रेस  से  हमारे  कुछ  मित्र  आपके
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 कैनॉटिंक  रोज्य  के  संम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  कौ  गईं  25  1989
 घोषणा  का  अनुमोदन  किए  जाने  के  करे  में  सांदिधिक  संकल्प  भौर
 कर्नाटक  के  राज्यपाल  के  व्यवहार  के  बारे  में  प्रस्ताव

 साथ  हैं  और  यदि  आप  यह  सोचते  हैं  कि  वे  लोग  आधार  हैं  तो  यह  कांग्रेस  की  ही  प्रशंधा

 है  |  आपके  ग्रप  में  जिन  लोगों  का  कोई  आधार  नहीं  है  वे आपको  कोई  आधार  नहीं  दे  सकते  ।

 अब  मैं  जो  कह  रहा  हूं  वह  यह  कि  श्री  माधव  रेड्डी  बहुत  हो  अच्छे  पुराने  कांग्रेसी  हैं  ।

 प्रो०  दण्डवते  :  वह  पुराने  समाजवादी  हैं  ।

 शी  एच०  के०  एल०  भरत  :  उनके  मुख्य  मन्त्री  श्वी  इस  बात  की  गोहार  कर  रहे  हैं  कि
 कांग्रेस  (€)  उसकी  सरकार  को  अस्थिर  करने  का  प्रयास  कर  रही  क्या  एन०  टी०  आर०  को

 कोई  अन्य  व्यक्ति  अस्थिर  कर  सकता  है  ?  वह  खुद  ही  काफो  वह  स्वयं  ही  ऐसा  करते  हैं  ।

 )  एन०  टी०  आर०  स्वयं  ही  बहुत  बड़ा  भस्थिरताकारक़  हैं  |  मेरे  मित्र  यह
 बात  संगत  है  ।  आपके  पतन  का  बही  कारण  मैं  आपको  चेतावनी  दे  रहा  हूं  कि  आपका  अन्त
 भाने  वाला  है  ।  उनके  पास  एक  और  जनता  दल  नेता  श्री  देवी  लाल  वह  यह
 सब  काम  कर  सकते  हैं  ।  देवी  लाल  क्रा  कार्य  करने  का  ढंग  न  केवल  उन्हें  समाप्त  कर
 देगा  बल्कि  आपको  समाप्त  कर  देगा

 प्रो०  सधु  दण्डबते  :  उन्हें  कर्नाटक  आने  दें  ।

 थ्रो  एच०  के०  एल०  संगत  :  यह  कर्नाटक  दण्डवते  डी  क्या  आप  से  यह
 विश्वास  करते  हैं  कि  श्री  ढेढ़ी  लाल  का  कर्नाटक  की  घटना  में  कोई  हाथ  नहीं  है  ?  बया  आप  इससे
 इल्कार  कर  सकते  हैं  ?  श्री  देवी  लाल  हर  जगह  अपनो  भूमिका  अदा  कर  रहे  हैं  ।  श्री  देवी  लाल  क्या
 हैं  ? बह  जनता  दल  के  संसदीय  बोडं  के  अध्यक्ष  उनका  कर्नाटक  की  घटनाओं  से  कोई  संबंध
 नहीं  है  ।  उनका  श्री  चन्द्रशेखर  को  क्रायंवाहियों  से  भी  कोई  सम्बन्ध  नहीं  उनका  श्री  वी०
 सिंह  द्वारा  किए  जा  रहे  कार्यों  से  भी  कोई  संबंध  नहीं  उत्तका  आपसे  भी  कोई  संबंध  नहों  है  ।

 दण्डवते  आपने  पुनमिलन  कराने  का  प्रयास  किया  ओर  आप  असफल
 किसके  कारण  ?  क्या  आप  मेरे  प्रश्न  का  उत्तर  देंगे'*

 प्रो०  सथ्  दण्डवते  :  आपके  कारण*'*

 श्री  एज०  एल०  भगत  :  हमारे  कारण  यदि  आप  हमारे  कारण  असफल  हुए
 हैं  तब  आप  भविष्य  में  भो  हमेशा  अप्तफल  होते  मैं  यह  कहने  का  प्रयास  कर  रहा  हूं  कि  ये
 सभी  बातें  बहुत  ही  संगत  आपको  कर्नाटक  ज॑से  राज्य  में  इतना  भारो  बहुमत

 )

 प्रौ०  मथु  वष्डवते  :  आप  विषय  पर  क्यों  नहों  बोलते

 भो  एच०  के०  एल०  भगत
 :

 दण्डवते  जी  क्या  आप  जनता  दल  से  सम्बद्ध  नहीं  क्या
 यह  विषय  नहीं  है  ?  क्या  श्री  देवी  लाल  जनता  दल  से  शम्बद्  नहों  हैं  ?  क्या  चन्द्रशेखर  जनता
 दल  से  सम्बद्ध  नहीं  हैं  ?  *:(व्यवधान)  क्या  बोम्मई  जनता  दल  से  सम्बद्ध  नहीं  हैं  ?  क्या  श्री  एन० टी०  आर०  जनता  दल  से  सम्बद्ध  नहीं  यदि  आप  सब  असम्बद्ध  हैं  तो  सम्बद्ध  कौन  हैं  ?--*

 मैं  समझता  हुं  कि  आपकी  स्थिति  पूर्णतः  अप्रासंगिक  है  ।  आप  मेरी  बात  सुनिए  ।  मैं
 आपको  चेतावनी  देता  हूं  कि  राष्ट्रीय  परिप्रेक्य  वालो  आपकी  राष्ट्रीय  पराटियां'*ਂ
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 घोषणा  का  अनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प  औौर
 कर्नाटक  के  राज्यपाल  के  व्यवहार के  बारे  में  प्रस्ताव

 प्रो०  सधु  दण्डवते  :  हम  उनके  भाषण  की  प्रशंसा  करते  हैं  और  हम  अपना  नाम  वापस  लेने
 के  लिए  तैयार

 श्री  एच०  के०  एल०  भगत  :  अब  आपके  पैर  उखड़ने  के  बाद  आप  क्षेत्रीय  सम्पत्ति
 से  अमृत  पाने  का  प्रयास  कर  रहे  क्या  वे  अमृत  दे  सकती  वे

 अमृत  नहीं  दे  सकती  है  ।  यह  आपके  गलत  विश्लेषण  का  परिणाम  आप  स्थिति  में  आकस्मिक

 परिवतेन  करने  का  प्रयास  कर  रहे  हैं'*  मैं  जो  कुछ  कह  रहा  हूं  वह  पूर्णतः  संगत  है  ।
 विपक्ष  के  अत्यधिक  प्रतिभाशाली  सांसद  श्री  मधु  लिमये  ने  कहा  देश  की
 अधिकांश  प्रेस  जिन्होंने  राज्यपाल  की  कारंबाई  की  आलोचना  की  क्या  उनमें
 से  किसी  ने  भी  आपको  छोड़ा  है  राज्यपाल  की  कार्रवाई  की  जो  सबसे  अधिक  बुरी
 आलोचना  की  गई  है  उसमें  कहा  गया  है  कि  जनता  दल  ने  स्वयं  ही  ऐसी  स्थिति  की

 समाचार-पत्रों  के  अधिकांश  सम्पादकों  मुझे  उनसे  कोई  ईर्ष्या  नहीं  जो  कुछ  महसूस  किया

 वही  लिखा  और  हम  प्रेस  के  साथ  हैं  और  हमें  इस  बात  की  खुशी  है  कि  हमारी  प्रेस  स्वतन्त्र  a:
 मैं  यह  जानना  चाहता  हुं  कि  क्या  इंडियन  एक्सप्रेस  संगत  है  ?  क्या  आप  इसका  उत्तर

 देंगे  )

 प्रो०  सध॒  दण्डवते  :  आपके  लिए  तो  बहुत  संगत  है  ।

 श्री  एच०  के०  एल०  भगत  :  मैं  यह  कह  रहा  हूं  कि  क्या  यह  संगत  है  ?  यदि  यह  संगत  है
 तो  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  पूर्णतः  गलत  हैं  ।  मुझे  यह  कहते  हुए  दुख  हो  रहा  है  कि  प्रो०  मधु  दण्डव्े
 सामान्यतः  अपना  सन्तुलन  नहीं  खोते  हैं  किन्तु  आज  वह  अपना  सन्तुलन  खो  रहे  हैं  ।

 अब  मैं  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  की  बात  पर  आ  रहा  हूं  कि  उन्होंने  यह  कहा  कि  यदि  राज्यपाल

 उन्हें  सदन  में  अपना  बहुमत  सिद्ध  करने  की  अनुमति  दे  देते  तो  आसमान  नहीं  गिर  जाता  ?  क्या
 आप  इस  सिद्धान्त  को  स्वीकार  कर  सकते  हैं  कि  किसी  भी  मुख्य  मन्त्री  को  केवल  विधान  सभा  में

 ही  अपना  बहुमत  सिद्ध  करने  की  अनुमति  दी  जाएगी  ?

 प्रो०  सधु  दष्छवते  :  जी  हां  ।

 आओ  एच०  के०  एल०  भगत  :  आप  ऐसा  कहते  आपने  स्वयं  ऐसा  नहीं  किया  ।

 श्री  सो०  अंगा  रेड्डो  :  क्या  वह  यह  कार्य  बाजार  में  करेंगे  ?

 श्री  एच०  के०  एल०  भगत  :  अंगा  रेड्डी  साहब  मैंने  आपकी  अपनी  सरकार  के  बारे  में
 आपके  भाषण  पढ़े  हमने  उनमें  हस्तक्षेप  नहीं  किया  है  और  न  ही  हम  ऐसा  करेंगे  ।  मैं  आपको
 विश्वास  दिलाता  हूं  कि इस  सरकार  की  ऐसी  कोई  योजना  नहीं  में  जानता  हूं  कि  आप  वहां
 श्री  माधव  को  सरकार  के  बारे  में  बया  सोचते  हैं  में  मापके  और  आपको  पार्टी  के  क्लिारों

 को  जानता  -  यदि  कल  को  एन०  टी०  आर०  स्वयं  ही  अपनी  सरकार  गिरा  देंतो  क्या
 इसके  लिए  मुझे  ही  दोषी  ठहराया  जाएगा  ?

 की
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 4.56  स०  प०

 महोदय  पीठासीन

 अन्त  जैसा  कि  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  ने  यह  राज्यपाल  की  सन्तुष्टि  का  प्रश्न  है  ।

 यदि  यह  सन्तुष्टि  है  तो  शुरू  में  ही  उन्हें  यह  पता  लग  गया  था  कि  19  विधायक  बाहर  चले

 गए  एक  तरीका  यह  है  कि  यदि  वे  स्वयं  यह  कहते  हैं  कि ठोक  है  सदन  में  आकर  इस  बारे  में

 निर्णय  लीजिए  तो  यह  बहुत  अच्छा  तरीका  संभवतः  आप  फिर  भी  उनकी  आलोचना  ही
 करते  क्योंकि  प्रो०  मधु  आलोचना  करना  आपका  स्वभाव  और  आदत  है  ।  आप  यहां
 लिए  उपस्थित  हैं  ?

 श्रो०  सथ  दण्छबते  :  निश्चित  रूप  से  ऐसा  ही  है  ।

 शी  एच०  के०  एल०  भगत  :  निश्चित  रूप  से  आपकी  यह  बात  ठीक  है  कि  आप  यहां
 आलोचना  करने  के  लिए  फिर  भी  आप  दोष  ही  निकालते  ।  राज्यपाल  ने  यह  सोचा  कि  19
 सदस्प  बाहर  जा  चुके  उन्होंने  यह  कहा  कि  यदि  वे  इसकी  अनुमति  दे  देते  तो  इसका
 स्वरूप  विधायकों  की  खरीद-फरोख्त  शुरूहों  जाती  ।  आप  कहते  हैं  कि  आपका  अनुयायी  मूल्यों  पर
 भाधारित  राजनीति  का  समर्थन  करता  जब  आप  यहां  उपस्थित  हैं  तो  सभी  अनुयायी  मूल्यों
 पर  आधारित  राजनीति  का  समर्थन  करते  हैं  भर  उनमें  से  कुछ  लोग  यहां  उपस्थित  भी  हैं  ।  परन्तु
 जब  वे  बाहर  जाते  हैं  तो  वे  मूल्यहीन  राजनीति  के  समर्थक  बन  जाते  अब  में  यह  प्रश्न  पूछ
 रहा  हूं  कि  क्या  एक  सप्ताह  अथवा  10  दिनों  के  लिए  विधायकों  की  खरीद  फरोख्त  जारी  नहीं
 रही  ?  राज्यपाल  महोदय  सन््तुष्ट  यदि  उन्होंने  अति  शीघ्र  ही  उपचारात्मक  कायंवाही  की  है
 तो  क्या  आपको  उनकी  ईमानदारी  पर  शक  करना  चाहिए  ।  जैसा  कि  मेरे  मित्रों  ने  कहा  है  छह
 दिन  पहले  आप  यह  सोचते  थे  कि  राज्यपाल  महोदय  उचित  कार्यवाही  कर  रहे  थे  और  उन  पर
 दबाव  नहीं  डाला  जा  रहा  था  ।  आपने  राज्यपाल  महोदय  की  प्रशंसा  की  थी  ।  और  इसके  7  दिन
 ठाद  आपने  उसी  राज्यपाल  की  निन््दा  की  आपकी  कौन-सी  बात  संगत  आप  हमें
 नैतिक  नैतिकता  सिखा  रहे  क्या  हमें  आपके  दल  से  राजनैतिक  नैतिकता  सीखनी  है  ?

 प्रो०  मधु  वण्डबते  :  आप  स्वयं  इसका  नमूना  आपको  यह  सीखने  की  जरूरत  नहों  है  ।

 शो  एच०  के०  एल०  भगत  :  में  आपका  सम्मान  करता  हूं  ।  आप  मुझे  बहुत-सी  बातें  सिखा
 सकते  हैं  परन्तु  राजनैतिक  नैतिकता  नहीं  सिखा  सकते  ।  में  यह  नहीं  कहूंगा  कि  हम  परिपूर्ण
 में  यह  कभी  भी  नहीं  कहूंगा  कि  हम  परिपूर्ण  हैं  ।  में  यह  नहीं  कहूंगा  कि  हम  यहां  इसलिए  हैं  क्योंकि
 आप  हंमारा  ग्किल्प  नहीं  हैं  ।  हम  यहां  अपनी  सकारात्मक  प्रक्ति  के  बल  पर  इसी  सकारात्मक
 शक्ति  के  बलबते  पर  हमारा  अस्तित्व  कायम  सम्पूर्ण  देश  में  न््यूनाधिक  रूप  से  हमारा  राजनैतिक
 भौर  अस्तित्व  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  के वामपंथी  मोर्चे  को  हमसे  कुछ  प्रतिशत  अधिक  मत  प्राष्त

 हुए  हैं  ।  केरल  में  भी  आपको  हमारे  दल  से  1  प्रतिशत  मत  अधिक  प्राप्त  हुए  देश  के  कोने-कोने
 में  हमारा  अस्तित्व  विभिन्न  चुनावों  का  रुख  भी  यही  दर्शाता  है  कि  आपका  अस्तित्व  नहीं  है  ।
 आप  किन्हों  समाचार-पत्रों  के  माध्यम  से  वह  दशने  का  प्रयास  करते  हैं  कि आम  जनता  आपका
 समर्थन  करती  है  परन्तु  इससे  काम  नहीं  क्योंकि  भाप  अवसरवादी  हैं  और  आपका  कोई
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 कार्यक्रम  अथवा  नीतियां  नहीं  हमारा  केवल  भौतिक  अस्तित्व  नहीं  है  अपितु  हमारे  दल  का

 राष्ट्रीय  दृष्टिकोण  राष्ट्रीय  नीतियां  और  कार्यक्रम  हमारा  दल  एक  ऐसा  दल  है  जिसके

 नेतृत्व  को  राष्ट्रीय  और  अन्तर्राष्ट्रीय  समर्थन  प्राप्त  इसीलिए  हम  यहां  विद्यमान  आपका

 अस्तित्व  इसीलिए  समाप्त  हो  रहा  है  क्योंकि  आपमें  ये  गुण  नहीं  मुझे  आपसे  सहानुभूति  है  ।

 5.00  म०  प०

 मैं  जानता  हूं  कि आप  यह  अनुभव  करते  हैं  कि  यह  आघात  आपके  नये  प्रयासों  के  लिए
 घातक  सिद्ध  होगा  ।  में  आपको  यह  बता  दं  कि  आप  दल  गिराने  की  बात  हम  आपको
 नया  दल  बनाने  ही  नहीं  देंगे  ।  आपने  उसका  परिणाम  देख  ही  लिया  जनता  दल  बनाने  के
 प्रयास  में  आपने  अपने  दल  को  समाप्त  कर  दिया

 प्रो०  सघु  दण्डबते  :  वे  राजनैतिक  दलों  के  जैविक  विकास  की  बात  कर  रहे  हैं  ।

 शो  एथ०  के०  एल०  भगत  :  में  समझता  हूं  क्या  प्रो०  मधु  दण्डवते  और  में  अब

 यही  बात  सोचने  के  लिए  रह  गए  अतः  में  समझता  हुं  कि  उद्घोषणा  को  समथ्थंन  देने
 की  क्षावश्यकता  उसे  समर्थन  दिया  जाना  चाहिए  और  यह  प्रस्ताव  असंगत  है  ।

 .
 थी  सो०  जंगा  रेडडो  :  उपाध्यक्ष  हमारी  केन्द्रीय  कांग्रेस  सरकार

 के  लोग  हमेशा  इस  बात  की  फिक्ष  में  रहते  हैं  कि  किस  प्रकार  से  किस  विपक्षी  गवनेमेंट  को  गिराया

 जाए  ।

 एक  साननीय  सदस्य  :  आपकी  पार्टी  का  मेम्बर  भी  उधर  चला  गया  ।

 शो  सो०  थंगा  रेड्डी  :  हमने  उस  मेम्बर  को  डेढ़  साल  पहले  अपनी  पार्टी  से  दिया

 आपको  मालूम  नहों  |  आपका  आल  इण्डिया  रेडियो  इसलिए  बी०जे०पी०  को  बदनाम  करने
 के  लिए  इस  तरह  से  कहा  जाता  है  ।  अपने  उस  मेम्बर  को  डेढ्ू  साल  पहले  एन््टी-पार्टी  एक्टिविटीज
 की  वजह  से  अपनी  पार्टी  से निकाल  दिया  था  ५  आप  लोग  अपनी  पार्टी  से  नहीं  निकालते  और
 रेडियो  पर  बोलते  टी०वी०  पर  बोलते  हैं  कि  हमारी  पार्टी  का  मेम्बर  उधर  चला  गया  क्योंकि
 श्री  एच०  के०  एल०  भगत  का  रेडियो  श्री  राजीव  गांधी  का  रेडियो  टी०  वी०  है  ।

 एक  साननोय  सदस्य  :  भौर  श्री  के०  के०  तिवारी  का  है  |

 थी  सो०  जंगा  रेड्डो  :  अभी  तो  श्री  तिवारी  के  पास  यह  नहीं  भाया  इसलिए  मैं  यह
 बलाना  चाहता  हूं  कि  हमारा  कोई  आदमो  नहीं  गया  ।

 मैं  यह  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  27  तारीख  को  जब  बोम्मई  जी  अपना  बल  प्रदर्शन  एसेम्बली
 में  करना  चाहते  तो  एक  हफ्ते  में  क्या  आसमान  टूटने  वाला  था  ओऔर  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  जी  ने
 जो  कहा  वह  ठीक  कहा  है  ।  अगर  संविधान  के  अनुसार  आप  सरकार  को  गिराना  चाहते  तो
 जिस  वक्त  बोम्मई  ओ  ने  अपनी  मेजोरिटी  खो  दी  तो  क्यों  तहीं  देव  गौड़ा  को  सरकार  बनाने
 के  लिए  क्यों  नहीं  कांग्रेस  पार्टी  के  लीडर  श्री  स्॑या  को  सरकार  बनाने  के  लिए  बुलाया  ।
 आप  जानते  हैं  कि  जिस  वक्त  भर  मोरारजो  देसाई  ने  अपनी  मेजोरिटी  खो  दो  लो  उन्होंने
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 कर्नाटक  के  राज्यपाल  के  व्यवहार  के  बारे  में  प्रस्ताव
 ee  श्री argo वी० चव्हाण को बुलाया और बाद में  र  और;ीःफिीख---_+

 श्री  वाई०  वी०  चव्हाण  को  बुलाया  और  बाद  में  श्री  चरण  सिंह  को  सरकार  बनाने  के  लिए
 श्री  चग्हाण  के  रिफ्यूज  करने  के  बाद  श्री  चरण  सिंह  को  सरकार  बनाने  के  लिए  निमंत्रित
 उसी  प्रकार  से  श्री  वेंकटसुर्बया  भी  उनको  बुला  सकते  थे  |  मैं  यह  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  विधान
 सभा  के  सदस्य  किसके  माफिक  थे  और  किसके  खिलाफ  इसकी  परीक्षा  विधान  सभा  में  ही

 बाहर  नहीं  होगी  ।  आप  जानते  हैं  कि  राव  में  जिस  वक्त  श्री  राम  लाल  ने  श्री  एन०
 रामा  राव  को  निकाल  कर  एकदम  श्री  भास्कर  राव  को  मुख्य  मंत्री  बना  दिया  तो  उनको  सलाह
 दी  थी  कि  एक  के  अन्दर  वे  अपना  बल  निरूपण  करें  मगर  वे  बल  निरूपण  कर  सके  ।

 अंगूठे  के  निशान  और  हस्ताक्षर  देखकर  अगर  गवनंर  राज्यपाल  साहब  सेटिस्फाई  होते
 तो  इस  तरह  से  सरकार  गिराना  उचित  नहीं  आपने  जो  कर्नाटक  में  वह  अन्य  प्रदेशों  में
 भी  करने  की  कोशिश  कर  रहे  हैं  मगर  कर्नाटक  के  प्रभाव  का  अभी  आपको  पता  नहीं  वह
 तो  चुनाव  में  पता  चलेगा  ।  27  अप्रैल  को  विभिन्न  दलों  ने  निश्चय  किया  है  कि  राज्यपाल  के
 अधिकारों  का  जो  इस  प्रकार  का  दुरुपयोग  हो  रहा  उसके  खिलाफ  आन्दोलन  किया
 आप  लोगों  ने  मिजोरम  में  लाल  डेंगा  को  अपना  बहुमत  रहते  हुए  मुख्य  मंत्री  बनाया  था  लेकिन  बाद
 में  उनको  हटना  पड़ा  जौर  असम  में  भी  आप  इस  तरह  की  कोशिश  कर  रहे  हैं  भौर  बंगाल  में
 गोरखा  लैंड  के  लिए  भी  आपने  कोशिश  की  लेकिन  उसमें  आप  फेल  रहे  और  अब  बोड़ो  आन्दोलन
 उचका  रहे  हैं  ।  इस  प्रकार  उच्चका  कर  आप  देश  की  अखण्डता  को  तोड़ने  की  कोशिश  कर  रहे
 यह  सब  कांग्रेस  वाले  ओर  कांग्रेस  पार्टी  कर  रही  है  ।  इसलिए  मैं  यह  कहना  चाहता  हुं  कि  सरकार
 को  गिराने  की  आंप  कोशिश  मत  कीजिए  ।  आप  सत्ता  से  कुछ  अलब  रहने  की  भी  कोशिश  कीजिए  ।
 आपने  केवल  सत्ता  में  रहना  ही  सीखा  विरोधी  दल  विरोधी  दल  के  नाते  कुछ

 रचनात्मक  सुझाव  देकर  विरोधी  दलों  की  प्रकार  को  बढ़ाने  की  कोशिश  करना  आप
 लोगों  का  कत्तेंव्य  मगर  आप  चाहते  थे  कि  जल्दी  से  जल्दी  सरकार  को  इसीलिए  आप
 बहुत  कोशिश  कर  रहे  थे  ।  आंध्र  सरकार  को  गिराने  की  कोशिश  कर  रहे  आपके  केन्द्र  के
 एक  मंत्री  ने  दो-तीन  दिन  पहले  अपने  बयान  में  यह  बताया  था  कि  संविधान  का  विरोध  हो  रहा  है  ।
 वेंगलराव  जी  ने  बता  दिया  था  कि  संविधान  के  विरोध  में  क्या  हो  रहा  राज्य  में  संविधान  का
 विरोध  हो  रहा  है  ।  जंसा  दण्डवते  जी  ने  बताया  कि  हमें  पता  नहीं  चला  कि  आने  वाले  दिनों  में
 संविधान  में  क्या  होने  वाला  पंजाब  में  भी  क्या  आने  वाला

 मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  संविधान  में  कमी  नहीं  ऐसा  नहीं  है  कि  संविधान  के  विर्द्ध कुछ  हो  रहा  लेकिन  आप  इस  प्रकार  के  माध्यम  से  यह  सब  नहीं  करिये  ।  आप  जनता  के  सामने जनता  से  वोट  मांगिये  ।  आपने  जो  मधु  दंडवते  जी  के  दल  की  सरकार  को  वहां  गिराया  है में  आपसे  कहना  चाहता  हूं  कि एक  साल  बाद  फिर  बोम्मई  सरकार  आपकी  सरकार
 दूटेयी  ।  कर्नाटक  में  आपके  प्रति  जो  सहानभूति  थी  वह  ब्रोम्मई  सरकार  को  गिराने  बाद  खत्म हो  आपके  श्रति  सहानुभूति  अब  रही  इस  तरह  का  काम  करके  आप  जनता
 सहानुभूति  अपने  प्रति  खो  रहे  हैं  ।

 की

 वहां  गवनेर  साहब  को  चाहिए  था  कि  वे  संविधान  के  माफिक  काम  करते  ।  अगर  वे  समझते थे  कि  ज़नता  दल  को  सरकार  का  बहुमत  नहीं  रहा  तो  वे  देव  गोडा  को  निमंत्रण के  लीडर  को  निमंत्रण  देते  ।  अगर  थे.भी  सरकार  बनाने  से  इन्कार  करते  तो  गवर्नर  स्ला  जाय
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 .  करते  ।  मैं  गवर्तर  साहब  से  पूछना  चाहता  हूं  कि  उन्होंने  जनता  पाटीं  के  देव  गौड़ा  को  या  कांग्रेस
 पार्दों  के  नेता  को  क्यों  नहीं  निमंत्रण  दिया  ?  अगर  बोम्मई  सरकार  ने  मेजोरिटी  खो  दी  थी  तो

 दूसरे  विरोधी  दलों  के  नेताओं  को  निमंत्रण  देना  लाजमी  था  ।  यह  आचार  भौर  व्यवहार  है  ।

 इसलिए  गवनेर  को  कर्नाटक  से  बाहर  निकालने  का  मधु  जी  माधव  रेड्डी  जी  ने  जो  प्रस्ताव  रखा
 है  उसका  मैं  समर्थन  करते  हुए  राष्ट्रपति  की  उद्घोषणा  का  विरोध  करता  हूं  ।

 |

 *श्री  ओस्कर  फर्नान्डीज  :  उपाध्यक्ष  मैं  कर्नाटक  में  राष्ट्रपति  शासन  के

 अनुमोदन  के  लिए  सरकारी  भ्रस्ताव  के  समर्थन  में  और  कर्नाटक  के  राज्यपाल  के  आचरण  के  बारे
 में  प्रस्ताव  के  विरोध  में  अपने  मत  व्यक्त  करता  हूं  ।  मैं  एक  लम्बा  राजनैतिक  भाषण  देने  का  इच्छुक
 नहीं  हूं  ।

 विरोधी  पक्ष  के  सदस्यों  ने  इस  वास्तविकता  को  स्वीकार  किया  है  कि  कर्नाटक  सरकार
 बदनाम  हो  रही  थी  परन्तु  वे  कहते  हैं  कि उस  सरकार  को  स्थिति  सुधारने  के  लिए  2-3  दिन  का
 समय  नहीं  दिया  गया  ।  मैं  उस  मुद्दे  का  उत्तर  देना

 आबजव॑रਂ  के  प्रेस  संवाददाता  को  दिये  श्री  रामक्ृष्ण  हेग़ड़े  के  साक्षात्कार  से  उनकी
 योजनायें  और  कूटनीतियां  सामने  आ  चुकी  हैं  ।  इस  प्रश्न  के  उत्तर  कि  क्या  उस  परिस्थिति  में
 दल  बदल  विरोधी  कानून  लागू  होगा  अथवा  श्री  रामक्ृष्ण  हेगड़े  ने  सकारात्मक  उत्तर  दिया
 था  ।  उनके  प्रैंस  साक्षात्कार  का  मूल  अर्थ  यह  था  कि  सदन  में  सरकार  के  शक्ति  परीक्षण  की  जांच
 से  पहले  ही  वे  सदस्य  अयोग्य  सिद्ध  हो  चुके  होंगे  और  इसलिए  उन  अयोग्य  संदस्थों  की  संख्या  को
 घटाकर  भी  सरकार  का  बहुमत  आसानी  से  कायम  रहेगा  ।  ऐसा  दृष्टिकोण  कानून  के  विरुद्ध  है  ।

 उनकी  वास्तविक  योजना  यह  थी  कि  विधानसभा  से  अपना  समर्थन  वापस  लेने  वाले  उन
 19  सदस्यों  की  सदस्यता  समाप्त  करने  के  लिए  अध्यक्ष  के  पद  का  उफ्योग  करने  के  लिए  समय
 मांगा  फिर  वे  विधान  सभा  के  सन्न  का  नाटक  रचना  और  अपना  बहुमत  सिद्ध  करना  चाहते

 यदि  उन्हें  समय  दिया  जाता  तो  अध्यक्ष  के पास  जाकर  उन  19  सदस्यों  को  हटाने  के  नाटक
 को  वास्तविक  रूप  दे  दिया  जाता  ।  प्रेस  संवाददाता  को  दिये  गये  श्री  आर०  के०  हेगड़े  के  उत्तर
 से  इस  बात  की  पुष्टि  होती  है  ।

 यदि  आप  मुझे  अनुमति  दें  तो  मैं  दिनांक  23  1989  के  संडे  आब्जवेरਂ
 से  उद्धृत  करना  चाहूंगा  ।  श्री  हेगड़े  के  सामने  यह  प्रश्न  रखा  गयः  था  :

 यह  कहा  है  कि  दल-बदल  विरोधी  कानून  का  उल्लंघन  किया  गया  है  क्या
 आप  इस  बात  की  व्याख्या  करेंगे  ?”

 श्री  हेगड़े  द्वारा  यह  उत्तर  दिया  गया  था  :
 ————

 *
 मूलतः  कन्नड़  में  दिए  गए  भाषण  के  लंग्रेजो  अनुबाद  का  हिन्दी  रूपान्तर  ।
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 मुख्य  मंत्री  महोदय  विश्वास  मत  प्राप्त  करना  चाहेंगे  तो  ये  सदस्य  भी
 सभा  में  उपस्थित  होंगे  चाहे  उनकी  संख्या  कितनी  भी  हो  ।  ओर  तब  वे  सदस्य  पार्टी  के
 विरुद्ध  मतदान  करेंगे  जिन्होंने  बोम्मई  सरकार  से  अपना  समर्थन  वापस  ले  लिया  तब
 उन्हें  तुरन्त  ही  निकाल  दिया

 वे  कहते  हैं  कि  अपने  समर्थंत  कोएक  बार  वापस  लेने  के  तुरत्त  बाद  ही  उन्हें  अयोग्य  घोषित
 कर  टिया  जायेगा  ९  फिर  कया  घटित  होता  है  ?  कर्नाटक  सरकार  गिरानी  पड़ेगी  ।  थे  कहते  कि
 बडे  हारा  अबबा  बहबेंत  बार  बेहे  ही  दत्शार  लिए  दाह  अबोधह  बोजित  कर  हिला
 जायेगा  ओर  उसके  बाद  श्री  बोम्मई  को  बहुमत  प्राप्त  होगा  ।  यह  कैसे  होगा  ?  जब  सदन  में  सरकार
 का  बहुमत  समाप्त  हो  जाता  है  तो  वे  तुरन्त  ही  उन  सदस्यों  को  अयोग्य  घोषित  करेंगे  और  सदन
 में  कम  सदस्यों  की  उपस्थिति  के  आधार  पर  श्री  दोम्मई  को  बहुमत  आप्त  होगा  ।  श्री  हेगड़े  ने  यह
 उत्तर  दिया  वास्तव  में  वे  विधान  सभा  की  बैठक  होने  से  पहले  ही  सभी  सदस्यों  को  अयोग्य
 घोषित  करना  चाहते  थे  और  फिर  वे  यह  कहते  कि  यह  सदन  की  वास्तविक  खंख्या  है  और  सदन  में
 हमारा  बहुमत  श्री  हेगड़े  द्वारा  दिये  गये  उस  प्रश्न  के  उत्तर  से  यही  बात  जाहिर  होती

 एक  सांननोय  सदस्य  :  फिर  दल-बदल  विरोधी  कानून  किसलिए  है  ?  ।

 थ्रो  ओस््कर  फर्नान्डोज  :  उन्होंने  दल  अथवा  सरकार  से  महीं  बदली  है  ।  उन्होंने  सरकार  से
 अपना  समर्थन  वापस  लिया

 भो  सी०  जगा  रेड्डो  :  वे  स्वयं  अपने  सदस्यों  का  चुनाव  कर  सकते
 श्री  ओस््कर  फर्नान्नडोज  :  यह  प्रश्न  नहीं  में  एक  तकनीकी  मुद्दे  पर  हूं  ।
 श्री  सो  जगा  रेड्डो  :  वे  दूसरा  नेता  चुन  सकते  हैं  ।
 श्री  ओस््कर  फर्नानडोज  :  मैं  पूर्ण  रूप  से  एक  तकनीकी  मुह  पर  हूं  ।
 भो  सोमनाथ  चढजों  :  यदि  एक  विधायक  यह  कहता  है  कि  मैं  अपने  दल  का

 ।

 करता  तो  यह  क्या  है  ?  इस  बात  का  क्या  प्रभाव  पड़ता
 श्री  ओस्कर  फर्नास्डोज  :  मैं  एक  तकनीकी  बात  कह  रहा  हूं  |  यदि  वे  य  है  कहते  कि

 अपने  दल
 से  त्यागपत्र  दे  रहे  हैं  तो  यह  समझा  जाता  कि  उन्हें  दल  से  निकाल  दिया  गया  कृपया इस  मुह  का  स्पष्टीकरण  कीजिए  ।  यदि  वे  अपने  दल  को  छोड़  देते  तो  उन्हें  सदन  से  निकाल  दिया जाता  ।  उन्होंने  दल  से  त्यागपत्र  नहीं  दिया  है  ।  उन्होंने  के  वल  अपना  समन  या

 उन्होंने  ऐसा  नहीं  किया  है  ।
 पस  लिया

 कर्नाटक  के  लोग  जैसा  चाहते  थे  वैसा  ही

 1  समर्थन  नहीं

 आ  है  |  अब  वे  विध  यंग
 मना  रहे  चूहा  मृत  पड़ा  है  और  उससे  चारों  ओोर  हिना  फैल  रही  अब  दे  यह  है  कि उसे

 तुरन्त  हटा  दिया  जाना  चाहिए  अथवा  3  दिन  बाद  हटाया  जाना  बुद्धिमानों  यही  है कि
 सड  हुए  चूहे  को  तुरन्त  हो  हटा  दिया  जाना  चाहिए  ।  माननीय  राज्यपाल  महोदय  ने  ठीक  यही कार्य  किया  राज्यपाल  महोदय  ने  स्थिति  को  समझ  लिया  था  कि  सरकार  का  बहुमत  समाप्त

 हे

 हो  गया  है  और  इसीलिए  उन्होंने  बिलकुल  न्यायसंगत  ढंग  से  सदन  को  भंग  करने  की  सिफारिश  की  ।
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 ——

 अपने  साहसपूर्ण  निर्णय  के  लिए  राज्यपाल  महोदय  की  प्रशंसा  को  जानी  हाल  ही  में  हुए
 विधान  परिषद  के  चुनावों  में  कर्नाटक  के  लोगों  ने  पर्याप्त  रूप  से  यह  दिखा  दिया  है  कि  वे  अपने
 दल  को  प्राथमिकता  देते  हैं  अथवा  कांग्रेस  को  प्राच्मिकता  देते  हैं  ।  हाल  ही  में  हुए  चुनावों
 में  उत्तम  कार्य  निष्पादन  के  लिए  श्री  आर०  के०  हेगड़  ने  स्वयं  कांग्रेस  को  बधाई  दी

 अब  हमें  जनादेश  के  लिए  लोगों  के  पास  जाना  चाहिए  ।  जनता  ही  सबसे  अच्छी  निर्णायक  है  और

 बह  हो  इसका  ठच्तित  उत्तर  देंगे  ।

 गृह  बंद  दें  दादव  बंदो  बंबोष  बोहब  बुक  बे  ही  मैं  आवका  दस  बाज
 के  लिए  आभार  प्रकट  करता  हूं  कि  आपने  हस्तक्षेप  करने  के  लिए  मुझे  अवसर  दिया  माननीय

 गृह  मंत्री  कल  अन्तिम  उत्तर  देंगे  ।  आज  वह  दूसरे  सदन  में  हैं  इसलिए  वह  नहीं  भा  सकते  यह
 वाद-विवाद  काफी  रोचक  सत्तारूढ़  पक्ष  के  लोग  राष्ट्रपति  शासन  की  उद्घोषणा  को
 चित  ठहराना  चाहते  विपक्ष  ने  राष्ट्रपति  शासन  की  उद्घोषणा  को  असंवंधानिक  ठहराने  की
 कोशिश  की  है  ।  विपक्ष  द्वारा  उठाया  गया  मुख्य  प्रश्न  यह  था  कि  क्या  सभा  को  सूचित  किए
 बिना  और  विधायकों  को  सभा  में  अपना  बहुमत  सिद्ध  करने  का  अवसर  दिये  बगर  राज्यपाल  का

 राष्ट्रपति  शासन  घोषित  करने  की  सिफारिश  करना  वांछनीय  था  ।  इस  पक्ष  के  कुछ  सदस्यों  और
 मंत्रिपरिषद  के  मेरे  कुछ  साथियों  ने  जिन्होंने  इसमें  भाग  सदस्यों  की  संख्या  के  बारे  में  कतिपय

 आंकड्ड  रखे  ।  वर्ष  1977  जब  दिल्ली  में  जनता  सरकार  सत्ता  में  उस  समय  हुई  घटनाओं
 के  बारे  में  उन्होंने  कुछ  तथ्य  भो  दिए  और  उन्होंने  यह  भी  कहा  था  कि  ऐसी  ही  परिस्थितियों  में
 तत्कालीन  राज्यपाल  और  केन्द्र  सरकार  ने  जो  कार्यवाही  की  थी  वह  अब  की  गई  कार्यवाही  के  ही
 समान  था  ।  श्री  इन्द्रजोत  गुप्त  ने  कहा  था  कि  राज्य  सरकार  को  विधान  सभा  में  अपना  बहुमत
 सिद्ध  करने  का  अवसर  दिया  वह  सरकार  नहीं  गिरती  ।  श्री  सोमनाथ  चटर्जी  ने  यह  बात
 उठाई  कि  बिहार  में  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  जहां  हमारे  विधायकों  ने  भी  वहां  के  नेतृत्व  को  चुनौती
 दी  है  और  वहां  की  स्थिति  ऐसी  अब  राज्यपाल  ने  किस  वजह  से  फंसला  किया  ?  राज्यपाल  की
 रिपोर्ट  19  तारीख  को  आई  जिसके  पश्चात्  20  तारीख  को  एक  अन्य  सन्देश  आया  ।  यही  प्रश्न

 यहां  उठाया  गया  है  किन  परिस्थितियों  में  राज्यपाल  ने  यह्  फंसला  लिया  कि  बहां  खरीद  फरोख्त
 जारी  थी  ।  अब  यहां  एक  तकं  दिया  जाता  है  कि  खरीद  फरोछ्त  होने  के  बावजद  राज्यपाल  को
 संविधानिक  उपवंधों  का  पालन  करना  चाहिए  था  तथा  उन्हें  कर्नाटक  में  जो  चल  रहा  था  उस  पर
 ध्यान  नहों  देना  चाहिए  राष्ट्रीय  प्रेस  और  क्षेत्रीय  प्रैस  ने साफ-साफ  कहा  था  कि  दुर्भाग्य  से
 विधायकों  का  एक  वर्ग  वहां  खरीददारी  को  वस्तु  बन  गया  है  और  उनके  दाम  घट-बढ़  रहे  थे  और
 पार्टी  के  अन्दर  वे  राज्य  में  अपनी  निष्ठा  का  सोदा  कर  रहे  थे  जोकि  भाधारभूत  रूप  से  1985  में

 मूल्य  माधारित  राजनीति  से  सत्ता  में  आई  है  ।

 मैं  राज्यपाल  की  रिपोर्ट  प्राप्त  होने  और  उसे  सभा  पटल  पर  रखने  के  बाद  कर्नाटक
 के  बारे  में  प्राप्त  एक  सन्देश  की  जानकारी  सभा  को  देना  चाहता  हूं  ।  विधायकों  भौर  भूतपूब॑  मंत्रियों
 ने  कैसा  व्यवहार  किया  ?  यह  सन्देश  20  1989  को  प्राप्त  हुआ  था  जिसे  हम  सभा
 को  नहीं  बता  सके  क्योंकि  यह  बाद  में  आया  था  ।  यह  भूतपूव॑  मंत्री  द्वारा  राज्यपाल  को  मिलने  के
 पश्चात्  व्यक्तिगत  रूप  से  दिया  गया  पत्र  भूतपूर्व  मंत्री  श्री  बासवप्पा  राज्यपाल  से  व्यक्तिगत
 झूप  से  मिले  और  यह  बात  स्पष्ट  की  कि  उतसे  उनका  एक  रोज  पहले  का  पत्र  दबाव  में  लिया  गया
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 था  और  जिसके  सम्बन्ध  में  प्रो०  मधु  दंडवते  ने  कहा  था  कि  यह  समर्थन  वापस  लेना  उन्होंने
 उन्हें  निम्नलिशित  पत्र  भी

 बंगलौर  ।  कल  मैंने  आपको

 एक  पत्र  दिया  था  जिसमें  यह  कहा  गया  था  कि  मैंने  श्री  एस०  आर०  बोम्मई  की  सरकार
 को  दिए  समर्थन  को  वापस  ले  लिया  यह  स्वागतपूर्ण  कायं  है  कि आप  इस  पर
 घानिक  कायंवाही  कर  रहे  लेकिन  बाद  में  श्री  एस०  आर०  बोम्मई  के  मंत्रिमंडल  के

 कुछ  सदस्यों  ने  कल  मुझ  पर  दबाब  डाला  और'**ਂ

 पर  एक  भिन्म  पत्र  पर  हस्ताक्षर  करने  के लिए  दबाव  डाला  ।  हो  सकता  है  बह
 पत्र  भी  उन्होंने  आपको  भेजा  हो  ।  लेकिन  आज  इस  समय  भी  मैं  इस  बात  की  पुष्टि  करता

 हूं  कि  मैंने  श्री  एस०  भार०  बोम्मई  की  सरकार  को  दिया  अपना  समर्थन  वापस  ले  लिया  है
 मोर  मेरा  पहला  फंसा  आज  इस  वक्त  भी  बरकरार  है  ।”'

 वहां  इस  तरह  दबाव  डाला  जा  रहा  था  ?

 शी  सोसनाथ  चटलों  :  कया  वह  एक  मिनट  के  लिए  ग्रेरी  बात  मानेंगे  ?  मैं  जानना  चाहता
 हूं  कि  सरकार  की  क्या  राय  यदि  सभा  में  उन्होंने  मुद्य  मंत्री  का  समर्थन  किया  है  तो  क्या  आप
 उस  पत्र  को  वजह  से  उनके  समर्थन  को  अनदेखा  कर  सकते  हैं  ?  यही  मुद्दा  है  ।  यहां  ये  असंतुष्टों  की
 गतिविधियां  हो  सकती  हैं  ।  लेकिन  सभा  विधान  सभा  माना  कि  बे  जो  असंतुष्टों  के  रूप  में
 जाने  जाते  हैं  सरकार  का  समथंन  करते  तो  क्या  उसे  अनदेखा  किया  जा  सकता  यही
 मुद्दा  है  ।

 थरो  संतोष  मोहन  देव  :  विपक्ष  का  मुद्दा  यह  है  कि  इस  बात  के  बावजूद  कि  विधायकों  के
 एक  समूह  ने  अपना  समर्थन  वापस  ले  लिया  इसके  बावजूद  कि  विधान  सभा  के  सदस्यों  के  एक
 समूह  ने  राज्यपाल  को  पत्र  लिखा  इसके  बावजूद  कि  उसी  समूह  के  कुछ  संसद  सदस्यों  ने  बाद  में
 बह  पत्र  वापस  ले  लिया  राज्यपाल  को  मुख्य  मंत्री  को  सभा  में  एक  अवसर  देना  चाहिए

 अब  राज्यपाल  का  दावा  यह  है  कि  जो  स्थिति  पैदा  हो  गयी  है  वह  सभा  में  बहुमत  सिद्ध
 करने  के  लिए  अनुकूल  माहौल  नहीं  है  ।  तमिलनाडु  के  बारे  में  क्या  अनुभव  है  ?  वहां  क्या
 हुआ  राज्यपाल  ने  एक  अवसर  दिया  था  ।  लेकिन  वहां  सदन  के  भीतर  लड़ाई  हुई  थी  ।  सदन  के
 अन्दर  पुलिस  बुलाई  गई  यह  बहुत  समय  पहले  की  बात  नहीं  है  ।  आपको  इसे  देखना

 माननीय  प्रो०  मधु  दंडवते  ने  कहा  था  लोग  उत्तर  देंगे  ।

 श्री  सोमनाथ  चटर्जो  :  कृपया  राज्यपाल  द्वारा  दिये  कारणों  में  इन्हें  नहों  जोड़ें  ।  राज्यपाल
 ने  कतिपय  कारण  दिये  आप  यहां  से  कुछ  अन्य  स्पष्टीकरण  नहीं  जोड़  सकते  आप  कैसे  जोड़
 सकते  हैं  ?  आप  राज्यपाल  की  रिपोर्ट  से  बंधे  हैं  ।  आप  उसमें  नहीं  जोड़  सकते  हैं  ।

 न्

 श्री  संतोष  मोहन  देव  :  वह  अधिनियम  और  संविधान  से  भी  बंधे  हैं  ।

 मूलतः  उनकी  विधान  सभा  सदस्य  संख्या  139  थी  ।  जब  इसका  नाम  जनता  पार्टी
 से  जनता  दल  रख  गया  तो  उनकी  सदस्य  संख्या  112  बाद  में  इन  19  सदस्यों  के  समर्थन
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 वापस  लेने  से  वे  99  रह  गये  ।  इसमें  किसी  भी  व्यक्ति  द्वारा  तकं-वितर्क  नहीं  किया  गया  है  |  वे

 कह  रहे  अपने  समर्थकों  को  वापस  खरीदने  का  एक  अवसर  दीजिए  ।”  इस  पर  राज्यपाल
 सहंमत  नहीं  हुए  थे  ।

 मैं  अतीत  की  बात  करना  चाहता  हूं  ।  1977  में[क्या  हुआ  था  ।  1977  में  जब  कुछ  कांग्रेसी
 विधायकों  ने  सावंजनिक  रूप  से  अपना  समर्थन  वापस  लिया  तो  तत्कालीन  मुख्य  मंत्री  श्री  देवराज
 असे  राज्यपाल  के  पास  गये  ।  उस  वक्त  दिल्ली  में  जनता  शासन  था  और  उनके  राज्यपाल  वहां  ये  ।
 राज्यपाल  ने  कहा  मैं  विधान  सभा  का  सत्र  शुरू  होने  की  प्रतीक्षा  नही  करूगा  ।  विधान
 सभा  का  सत्र  उस  स्थिति  विशेष  के  पैदा  होने  के  केवल  3  दिन  बाद  शुरू  होने  वाला  था  भर्थात
 विघान  सभा  3-1-1978  को  समवेत  होनी  थी  ।  आप  जानते  हैं  कि  तत्कालीन  राज्यपाल  ने  क्या
 लिखा  ।  यह  वैसी  ही  स्थिति  थी  जो  आज  उठ  खड़ी  हुई  है  ।  राज्यपाल  ने  लिखा  था  :

 बात  हस्ताक्षरित  ज्ञापन  सत्यापित  पत्रों  और  मेरे  समझ  विधान  सभा

 सदस्यों  के  शारीरिक  रूप  से  उपस्थित  होने  तथा  अपनी  इच्छा  को  स्वतन्त्र  रूप  से  व्यक्त

 करने  के  बाद  स्थिति  को  पूरी  तरह  से  समझने  पर  पूर्णरूपेण  स्पष्ट  हो  जाती  है  कि  109
 विधायकों  ने  वतंमान  सरकार  पर  अविश्वास  प्रकट  किया  सरकार  अधिकांश
 विधायकों  का  समर्थन  खो  चुकी  है  ।  विभिन्न  विशेष  बातों  को  देखते  हुए  जोकि  बताई  जा

 चुकी  हैं  सभा  में  बहुमत  सिद्ध  करने  के  लिए  प्रतीक्षा  करना  आवश्यक  गहीं  लगता  यह
 झी  स्पष्ट  है  कि  कोई  भी  वैकल्पिक  सरकार  बनाना  संभव  नहीं  इन  परिस्थितियों  में  यह
 स्थिति  साफ-साफ  उभर  आयी  है  जिसमें  इस  राज्य  की  सरकार  को  संविधान  के  उपबन्धों  के

 मुताबिक  आगे  शासन  नहीं  करने  दिया  जा  सकता  है  ।”

 उस  वक्त  आपकी  जो  जनता  सरकार  के  रूप  में  केन्द्र  में  ने  उन्हें  समर्थन  दिया  था  ।

 श्री  सोमनाथ  चटर्जी  :  हमने  समर्थन  नहीं  दिया  था  ।

 श्री  संतोष  मोहन  देव  :  क्या  आपने  कोई  आवाज  उठाई  थी  ।  प्रो०  मधु  दंडवते  एक  अनुभवी
 और  बहुत  मंजे  हुए  सदस्य  हैं  और  उमर  के  लिहाज  गुण  और  योग्यता  के  लिहाज
 से  आदरणीय  हैं  ।  उन्होंने  इस  सभा  में  कहा  था  कि  बहुत  भारी  भूल  हो  गयी  आप  इस  भूल  को

 क्यों  दोहराते  हो  ?  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  प्रो०  मधु  दंडवते  ने  रेल  दुर्घटना  के  दौरान  इस्तीफा

 दिया  था  ?  उनसे  पद  पर  बने  रहने  का  आग्रह  किया  गया  इस  समय  क्या  उन्होंने  इस्तीफा

 दिया  था  ?  क्या  उन्होंने  मंत्रिमंबलीय  बैठक  में  अपना  विरोध  प्रकट  किया  था  मैंने  इस  पर

 गौर  किया  मंत्रिमंडलीय  बैठक  में  असंतुष्टता  वाली  कोई  बात  नहीं  हुई  ।

 प्रो०-सथ  दण्डलले  :  आप  ध्यान  दें  कि  मंत्रिमंडलीय  कार्यकरण  में  असंतुष्टता  वाली  कोई

 बात  नहीं  होती  अपने  प्रधान  मंत्री  से  पूछिये  क्या  ऐसी  कोई  असंतुष्टता  वाली  बात  है  ।

 श्री  संतोष  मोहन  देव  :  में  यह  जानता  यही  मैं  कह  रहा  आपका  असंतोष  तो

 पता  तथा  प्रैस  के  लिए  वास्तव  जो  वह  कहते  करते  नहीं  हैं  ।  उन्होंने  उस  वक्त  जो  कुछ

 हर  था  वह  उन्होंने  सभा  में  नहीं  था  बह  निर्भीक  होने  की  कोशिश  कर  उन

 के  जैसे  संसद  सदस्य  का  ऐसा  करना  बहुत  है  ।  उन्होंने  श्री  वेंकट  की  कुछ  टिप्पणियों
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 कर्नाटक  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  को  गई  25  1989

 चोदणा  का  अनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प  और

 कर्नाटक  के  राज्यपाल के  व्यवहार  के  बारे  में  प्रस्ताव

 को  उद्ध,त  किया  मैं  उनकी  टिप्पणियों  को  उद्ध,त  नहीं  करना  चाहता  हूं  ।  लेकिन  मैं  उन्हें  याद
 दिलाना  चाहता  हूं  कि  उन्होंने  सभा  में  कई  मतंबा  एक  समाचार  पत्र  विशेष  को  बाईबल  के  रूप  में
 उद्धूत  किया  है  ओर  इस  पर  अध्यक्ष  महोदय  ने  इस  सभा  में  कतिपय  वाद-वियाद  और  चर्चा  की

 अनुमति  दी  है  समाचार  पत्र  के  सम्पादकीय  में  क्या  कहा  गया  है  ओर  क्या  जानकारी  दी  गई  है  ?
 शायद  उन्होंने  वह  लेख  नहीं  पढ़ा  अथवा  यदि  उन्होंने  पढ़ा  है  तो  वह  इसे  बिलकुल  ही  भूल  गये  हैं  ।
 उस  सम्पादकीय  का  उल्लेख  उनके  सामने  आसानी  से  किया  जा  सकता  इंडियन  एक्सप्रेसਂ
 में  कहा  गयਂ  है  :

 को  जनता  पार्टी  के  लोगों  ने  हो  गिराया  यह  पहला  पाठ  है  जिसे  लोग
 भविध्य  में  याद  करेंगे  :  उन्होंने  4  वर्ष  पहले  कांग्रेस  को  छोड़  कर  किसी  अन्य  पार्टी  में
 अपना  विश्वास  व्यक्त  किया  था  :  उस  पार्टी  ने  फिर  विश्वासघात  किया  ठीक  उसी  तरह
 से  जिस  प्रकार  1979  में  इसने  विश्वासघात  किया  था  ।”

 उसमें  यह  कहा  गया  सभा  में  तथा  बाहर  कई  बार  यह  मूल्यांकन  किया  गया  है  ।  केवल  यही
 नहीं  :

 घटना  में  दूसरा  पाठ  हेगड़े  तथा  दण्डवते  के  लिए  महीनों  तक  जंसा  कि
 चन्द्रशेखवर  और  अन्य  लोगों  ने  एक  के  बाद  एक  चाल  खुले  रूप  से  जिसमें  बस  यही
 संकोच  उन्हें  था  कि  ये  महान  पुरुष  जोड़-तोड़  से  इसलिए  बचत  रहे  कि  पार्टी  टूटने  से  बच

 उसमें  यह  कहा  गया  मैं  और  अधिक  विस्तार  में  नहीं  जाना  चाहता  और  उन्होंने  श्री  विश्वनाथ प्रताप  सिंह  का  भी  जिक्र  किया  है  ।  कुछ  लोगों  ने  इसका  विरोध  किया  था  भौर  कहा  था  कि  छरीद फरोछ्त  का  क्या  प्रमाण  मैं  आपका  ध्यान  श्री  विश्वनाथ  प्रताप  सिंह  द्वारा  लिखित  एक  समाचार पत्र  की  रिपोर्ट  की  ओर  दिलाना  चाहता  हूँ  ।  श्री  विश्वनाथ  प्रताप  सिंह  ने  कया  कहा  था  ?  समाचार पत्र  में  उन्होंने  कहा  ने  विगत  में  विधायकों  की  खरीद  फरोख्त  की  है  हम  अब  कर  रहे

 थी  सोमनाथ  चट्ो  :  आप  इसे  स्वीकार  कर
 शब्द  कंसे  उद्धूत  कर  सकते  हैं  ?

 भरी  संतोष  मोहन  देव  :  यही  प्रश्न  मैं  आपसे  पूछता  हूं  ।  यंदि  कांग्रेस  न ेगलत  काम  किया
 है  तो  जनता  दल  को  भी  वही  काम  क्यों  करना  चाहिए  ?

 भी  सोमनाथ  चटलों  :  आप  श्री  विश्वनाथ  प्राप्त  विह  का  उल्लेख
 )

 थी  संतोष  मोहन  वेब  :  जब  राज्यपाल  ने  रिपोर्ट  दी  तो  बह  अपने  संवैधानिक  अधिकार  में बिलकुल  सही  थे  ।

 रहे  हैं  कि  कांग्रेस  ने  यह  किया  है  ।  आप  उनके

 क्यों  कर  रहे  हैं  ?

 सभा  में  एक  अन्य  प्रश्न  उठाया  गया  आपने  सभा  को  अवधि  क्यों  बढ़ाई  भौर  राक्ु
 ।

 चोषण ्उਂ  में  क्यों  श्ज्र्से
 मंत्री

 बज  * पति  शासथ  को  घोषणा  सभा  में  क्यों  लाये  जिसे  सभा  फ्टल  पर  गृह  मंत्री
 ने  रखा  आर-धार
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 $  1911  कनटिक  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  की  गई
 घोषणा  का  अनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक॑  संकल्व  और
 कर्नाटक  के  राज्यपाल  के  व्यवहार  के  बारे  में  प्रस्ताव

 विफ्रक्ष  ने  कहा  है  कि  जब  कोई  महत्वपूत्ं  निणेय  लिया  जाता  है  तो  सभा  की  अवहेलना  नहहें  की
 जल्ली  चाहिए  ।  हमने  सोचा  कि  शनिवार  और  रविवार  को  अवकाश  हैं  और  यदि  बह  सलतबार
 टेलीविजन  पर  आता  तो  वे  कहते  कि  हमें  सूचित  क्यों  नहीं  किया  यया  ?”

 आप  पीठासीन  थे  ।  आपने  सभा  का  समय  बढ़ाया  था  |  हमने  सोचा
 कि  वेश  के  सबसे  बड़े  संसदीय  इस  सभा  को  यूचित  कर  देना  आप  इसे  इस  दृष्टिकोण
 से  कीजिए  ।  यदि  हमने  राष्ट्र्ति  शासन  लागू  करने  के  बारे  में  इस  सभा  को  सूचित  नहीं  रिया  होता
 तो  उन्होंने  आपत्ति  की  होती  ।

 अब  हमने  आयको  घिश्वास  में  ले  लिया  हमने  सभा  को  सूचित  कर  दिया  मध्याह्न
 औओबन  के  बाद  आप  लोगों  में  से  कितने  लोग  सभा  में  उपस्थित  रहते  कभी-कशी  आप  केल्द्रीय
 कक्  में  बैठले  फिर  आप  अपने  घर  चले  जाते  हैं  ।  फिर  के  सूचना  नहीं  दी  गई  ।”  मैं
 प्रो०  दण्डवते  को  दोष  नहीं  दे  सकता  ।  वह  कह  रहे  मालूम  किया  ।  और  इसके  इसके  बारे
 में  मालूम  चढह़ीं  हुआ  ।  मैं  चला  गया  ।”  उन्हें  रहने  के  जिए  एक  मुद्दा  मिल  गया  वह
 चले  ।  गये  परन्तु  सरकार  ने  कोई  ग्लत  काम  बढ़ीं  किया  सरकार  ने  इस  गुद्टे  विशेष  की

 जानकारों  समा  को  देकर  इसका  सम्मात  किया  है  और  इस  प्रकार  सरकार  ने  किसी  को  भी  अन्धरे
 में  नहीं  रखा  छुपाने  की  कोई  बात  नहीं  की  क्योंकि  राज्यप्रल्  की  रिपोर्ट  पर  विक्मर  किया
 गया  था  और  धारत  के  राष्ट्रपति  ने  एक  निर्णय  लिया  हमने  इसकी  घोषणा  की

 दूसरी  कात  यह  उठाई  गई  है
 **

 उफध्यक्ष  महोदय  :  श्री  संतोष  मोहन  मैं  इस  बात  पर  स्पष्टीकरण  देना  चाहता  हूं
 क्योंकि  बहुत  से  माननीय  सदस्यों  ने  मुझे  इस  मामले  में  शामिल  कर  लिया  उस  दिन  अपराह्न
 3-30  बजे  जब  एक  सदस्य  ने  वास्तव  में  इस  मुद्दे  को  उठाया  तो  मैंने  उसे  बता  दिया  था  कि  6  बजे

 सभा  स्थमित  हो  जायेगी  क्योंकि  इसके  बतद  इसका  समक  कहीं  बढ़ाया  परन्तु  जब  5.45
 बजे  सदस्यगण  सभा  का  समय  बढ़वाना  चाहते  थे  तो  मैं  क्या  कर  सकता  हूं  ?  यह  केवल  समा  ही
 तय  कर  सकती  है  ।  इस  मुद्दे  पर  मैं  यह  स्पष्टीकरण  देना  चाहता  हूं

 ब्रो०  पो०  जे०  कुरियन  :  अधिकांश  विपक्षी  सदस्यों  ने  6  बजे  तक  सभा

 में  बैठने  की  परवाह  नहीं  की  यद्यपि  वे  इस  मुद्दें  को  उठा  रहे  यदि  वे  यहां  बैठ  होते
 तो  उन्हें  इस  बात  की  जानकारी  होती  ।

 झते  छंतोद्  मोहन  देव  :  श्री  दिनेश  श्री  सोमनाथ  चटर्जी  तथा  कुछ  अन्य

 विपक्षी  सदस्पों  ने  सरकारिया  आशोग  की  रिपोर्ट  तथा  विद्विन्न  सिफारिशों  को  उद्धूत  किस्म  है  ।

 प्ररक)रिया  आयोस  की  शिफारिश  को  मानने  के  लिए  सरकार  बाध्य  नहीं  है  |  यह  भी  एक  सिफारिश

 है  दो  सरकारिया  अ्लयोस  ने  की  इस  पर  संसद  के  दोनों  सदनों--लोक  सभा  तथ्य  राज्य  सभा

 में  बाइ-विकाद  किया  आ  चुका  रिपोर्ट  पर  परामश्ंवाती  सश्म्िति  में  अच्छी  तरह  बहस  हो  चुकी
 ।  इसके  पक्ष  तथा  जिपक्ष  में  विचार  थे  ।  इस  मामले  में  सस्कार  बहुश्  स्पष्ट  जब  स्रक  एरिया

 आयोग  मे  निर्णय  ले  लिया  उसे  केवल  उदाहरण  के  तोर  पर  ही  लिया  जा  सकता  यह
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 कर्नाटक  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  की  गई  25  1989

 घोषणा  का  अनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प  और

 कर्नाटक  के  राज्यपाल  के  व्यवहार के  बारे  में  प्रस्ताव

 a ए७तक्त्त्््र_रररर र  ृीून्“॒न्ररररिः  प््पप््््रपप्-प-+
 सिफारिशों  में  से  एक  है  और  ऐसा  आधार  नहीं  हो  सकता  जिस  पर  सबकार  निर्णय  लेगी***

 मैंने  किसी  की  बात  को  व्यवधान  नहीं  डाला  मेरा  उत्तर  समाप्त  हो  जाने  के

 यदि  वे  कोई  प्रश्न  पूछते  हैं  तो  मैं  जवाब  दूंगा  ।

 सरकारिया  आयोग  की  सिफारिशों  को  उद्ध[त  किया  गया  कई  माननीय
 सदस्यों  ने  उस  ढंग  का  हवाला  दिया  है  जिस  ढंग  से  सरकार  राज्यपाल  नियुक्त  कर  रही  है  ।
 श्री  वेंकट  सुबैया  इस  सभा  के  सदस्य  थे  ।  वह  एक  मंत्री  वह  उनके  अच्छे  मित्र  थे  |  वह  चुनाव
 हार  गये  ।  उन्हें  राज्यपाल  नियुक्त  कर  दिया  गया  है  ।  श्री  दिनेश  गोस्वामी  ने  कहा  है  कि  राजनैतिक

 नेता  नियुक्त  किये  जा  रहे  इस  मामले  में  सरकारिया  भायोग  नहीं  आना  मैं  श्री  मधु
 दण्डवते  और  श्री  सोमनाथ  चटर्जी  को  जनता  शासन  के  दौरान  की  गई  राज्यपालों  की  नियुक्तियों
 के  सम्बन्ध  में  जानकारी  देना  चाहता  उन्होंने  किस  प्रकार  के  राज्यपालों  की  नियुक्ति  की  थी  ?
 क्या  कोई  राजनैतिक  नेता  थे  ?

 श्रीमती  शारदा  मुखर्जी  आन्क्र  प्रदेश  में  राज्यपाल  के  रूप  में  कार्यरत  श्री  के०  सी०
 अब्राह्मने  श्रीमती  शारदा  मुखर्जी  के  स्थान  पर  आये  |  ऐसा  जनता  शासन  के  दौरान  किया  गया
 अर्थात्  1977-80  के  दोरान  |  श्री  ए०  आर०  किदवई  बिहार  के  राज्यपाल  श्रीमती
 शारदा  मुखर्जी  वहां  श्री  गोविन्द  नारायण  कनटिक  में  मैं  आपके  प्रश्नों  के  उत्तर  नहीं  दे
 रहा  उन्होंने  यह  प्रश्न  उठाया  उन्हें  जवाब  देने  दीजिए  ।  आप  इतने  उत्तेजित
 क्यों  हो  रहे  हैं  ?  श्री  गोविन्द  नारायण  सिविल  सेवा  अधिकारी  रहे  एक  सिविल  अधिकारी  को
 पश्चिम  बंगाल  में  भेजा  गया  श्री  टो०  एन०  सिह  पश्चिम  बंगाल  में  वे  इस  पर  आपत्ति
 कर  रहे  केरल  में  श्रीमती  ज्योति  वेंकटाचलम  राज्यपाल  के  रूप  में  कार्यरत

 )
 थी  सोमनाथ  चटर्जी  :  हम  इस  बात  पर  आपत्ति  नहीं  कर  रहे  बात  यह  है  कि  उरच्

 मर  ग  चत ई  हम  उस  श्रक्रिया  पर  आपत्ति  कर  रहे  हैं  जिसके  द्वारा  ऐसा  किया  गया

 शो  सन््तोष  मोहन  देव  :  मुझे  खुशो  है  कि  उन्हें  आपत्ति  नहीं
 ब॒तांत  में  शामिल  किया  जाना

 बहुत  अच्छी  बात  मैं  दूसरी  बात  पर  भी  आ  रहा  मैं  नहीं  जान  हि  गे
 हो  रहे

 श्री  एन०  एन«  वांछू  तथा  श्री  सी०  एम०  पीपा  मध्य  प्रदेश  में  पाक  सतेजित
 या

 कार्यरत  महाराष्ट्र  में  श्री  सादिक  अली  क्या  वह  एक  राजनीतिज्ञ  में  इस  बारे  कि  मं
 जौनता  ।  पंजाब  में  श्री  जयसुख  लाल  हाथी  राज्यपाल  के  रूप  में  नियुक्त  थे  ।  नहीं
 श्री  रघुकुल  तिलक  राज्यपाल  के  रूप  में  कार्यरत  थे  ।  तमिलनाड  में  यह  पद  श्री  प्रभदा

 गान  मैं

 के  पास  उत्तर  प्रदेश  में  श्री  जे०  डी०  तपासे  राज्यपाल  के  पद  पर  ये  ।  पिया  पटवारी
 श्री  टी०  एन०  सिंह  राज्यपाल  थे  ।  जब  वे  कुछ  कहते  हैं  तो  उन्हें  अपनी  यादाश्त  ताजा  रहे

 में

 कोशिश  करनी  चाहिए  कि  दो  वर्ष  की  अल्पावधि  में  जब  वे  देश  की  धागडोर  सम्भ  दा
 की

 उन्होंने  क्या  किया  ar"  यह  कहना  गलत  है  कि  कांग्रेस कुछ  कर  रही
 है  कि  सरकारिया  आयोग  ने  कुछ  सिफारिशें  की  हैं  ।

 बात  यह

 हि
 इस  बात  को

 कार्यवाही उन्होंने  इस  पर  आपत्ति  नहीं  की  यह
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 —

 इस  मसले  पर  सरकार  द्वारा  सभी  पक्षों  के  लोगों  को  सुनने  के  बाद  निर्णय  लेना  इस
 पर  राष्ट्रीय  प्रेस  में  भी  चर्चा  हो  चुकी  जब  सरकार  कोई  निर्णय  लेती  है  तब  आप  सरकारिया
 आयोग  के  प्रतिवेदन  को  उद्धत  कर  सकते  यदि  आप  मात्र  बहस  के  लिए  इसे  उद्धत  करना

 चाहते  हैं  तो  यह  अलग  बात  सरकारिया  आयोग  की  खामियों  को  यहां  नहीं  उठाया  जाना

 चाहिए  ।  सरकार  ने  बिल्कुल  वसा  ही  किया  जेसा  कि  1977  में  देवराज  उसे  की  सरकार  के
 साथ  किया  गया  था  ।  राज्यपाल  ने  संविधान  की  धाराओं  के  अनुरूप  निर्णय  लिया  है  |  श्री  दण्डबते
 बाहर  जा  रहे  वह  अन्य  बातों  को  सुनना  नहीं  चाहते  हैं  ।  मुझे  इस  बात  की  प्रसन्नता  है  कि

 उन्होंने  अपनी  हार  मान  ली  है  और  सदन  के  बाहर  जा  रहे  हैं  ।

 श्री  दिनेश  गोस्वामीं  और  कुछ  अन्य  सदस्यों  ने  गुवाहाटी  उच्च  न्यायालय  द्वारा  नागालैंड
 पर  लिए  गए  निर्णय  को  उद्धत  किया  यह  निर्णय  दो  न्यायाधीशों  द्वारा  लिया  गया  था  जिसमें
 एक  दूसरे  से  सहमत  नहीं  था  ।

 श्रो  दिनेश  गोस्वामी  :  इस  मुद्दे  पर  नहीं  ।

 श्री  सन््तोष  मोहन  वेव  :  मुझे  अपनी  बात  पूरी  कर  लेने  दीजिए  ।  फिर  इसे  तोसरे  जज  के
 पास  भेज  दिया  था  ।  इससे  पहले  कि  तीसरे  न्यायाधीश  कोई  निर्णय  ले  पाते  उच्चतम  न्यायालय  में

 एक  विशेष  रिट  याचिका  दायर  की  गई  और  मामला  वहां  अटका  पड़ा  गुवाहाटी  न्यायालय
 के  निर्णय  को  इस  समय  उद्धत  करना  ठीक  नहीं  इस  तरह  से  आप  संसद  को  गुमराह  कर  रहे

 भाप  देश  की  गुमराह  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  विनेश  गोस्वासो  :  ऐसा  मत  कहिए  ।

 श्री  सन््तोष  मोहन  देव  :  जैसा  कि  मेने  कहा  में  एक  के  बाद  एक  प्रेस  रिपोर्ट  को  पढ़  सकता

 हुं  ।  प्रेस  न ेआलोचना  की  है  कि  सरकार  इंतजार  कर  सकती  थी  और  प्रेस  ने यह  भी  कहा  है  कि
 जनता  सरकार  की  आपसी  जो  नेतृत्व  और  पार्टी  के  नाम  बदलने  ओर  मंत्रिमंडल  के  विस्तार

 से  शुरू  के कारण  ऐसा  हुआ  है  ।  एक  मुद्दा  उठाया  गया  है  जो  कि  वाजिब  मुद्दा  है  जिस  पर

 राज्यपाल  को  कदम  उठाना  चाहिए  ।  में  सहमत  हूं  ।  यह  मुद्दा  बिल्कुल  भी  नहों  है  ।  लेकिन  निर्णय

 पर  पहुंचने  के  लिए  वाजिब  मुद्दा  है  कि  19  सदस्यों  को  समर्थन  क्यों  वापस  लेना  क्यों

 पार्टी  छोड़नी  पड़ी  ।  आपने  इस  स्थिति  का  निर्माण  स्वयं  ही  किया  है  ।  एक  भूतपुवव  मुख्य  मन्त्री  का

 मुख्य  मन््त्री  के साथ  20  तारीख  को  एक  होटल  में  गर्मागर्म  बहस  उन्होंने  सोचा  कि  आखिरकार

 उनके  लोगों  को  शामिल  किया  जायेगा  और  सरकार  नहीं  गिरेगी  ।  लेकिन  दुर्भाग्ययश  वह  ऐसा

 नहीं  कर  सके  ।  मेरे  कई  साथियों  ने  अपने  विचार  सरकार  की  उनके  उनकी

 स्थिति  के  बारे  में  प्रस्तुत  किए  यह  कहने  की  मुझे  कोई  आवश्यकता  नहों  है  कि  क्या  होगा  ।

 श्री  सोमनाथ  चटर्जी  ने  कहा  है  कि  राष्ट्रपति  शासन  इसलिए  लागू  किया  गया  है  जिससे

 कि  जब  अगले  चुनाव  हों  तो  प्रशासन  पर  हमारा  नियन्त्रण  हो  ।  हम  माकक्संवादी  कम्युनिस्ट  पार्टी

 की  तरह  प्रशासन  पर  नियन्त्रण  रख  कर  चुनाव  नहीं  कराते  यदि  हमने  ऐसा  किया  होता  तो

 हम  तमिलनाडु  के  चुनाव  जीत  जाते  ।  ऐसे  भनेकों  उदाहरण  हैं  जब  राष्ट्रपति  शासन  के  होते  हुए
 कांग्रेस  चुनाव  हारी  है  ।  हम  इसमें  विश्वास  नहीं  करते  ।  जो  वह  कहते  हैं  वही  वह  करते  हैं  ।  जब

 मैं  पश्चिम  बंगाल  गया  तो  मैं  जानता  था  उन्होंने  यह  कंसे  किया  ।  उन्होंने  लोगों  को  मारने  की
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 घोषणा  का  अनुम्मेवत  किए  जाने  के  बारे  में  सांथिधिक  संकल्प  और
 कर्नाटक  के  राज्यपाल  के  व्यक्क्षर  के  करे  में  प्रस्ताव

 कोशिश  उन्होंने  राजनैतिक  दलों  को  समाष्त  कस्ने  को  कोशिश  की  ओर  उन्होंने  नमर  प्रशासन

 पर  नियन्त्रण  की  कोशिश  की  !  मही  बहू  यहां  कह  रहे  यदि  हमने  ऐसा  किया  होता  तो  हम

 तमिलनाडु  के  चुनाव  जीत  चुके  होते  ।

 दूसरी  बाते  जो  कही  मई  है  वह  यह  है  कि  हम  राष्ट्रपति  शासन  जारी  रखने  को  कोशिश
 करेंगे  ।  हमारे  कगालेंड  ओर  मिजोरम  में  लिए  गए  निर्णयों  के  अमुसार  हम  पर  कोर्ड  फंसला

 कीनजिश  ।  सेनों  हो  खज्यों  में  छह  महीने  पूरे  होने  से  पहले  ही  चुनाव  करा  हम  इक
 सदन  के  समक्ष  समय  बढ़ाने  के  लिए  महों  आये  ।  हमारा  दृ  विश्वास  है  कि  यह  गवनेर  ओर  उचचके
 प्रशासन  को  चुनाव-आयोग  के  साथ  विचार-विमर्श  करके  इस  बारे  में  समीक्षा  करतो  शत
 निर्णय  लिया  जा  सकता  में  यह  नहीं  कहना  चाहता  कि  चुनाव  होंगे  या  नहीं  ।  हमारी  कांग्रेस  पार्टी
 और  हमारे  नेताओं  ने  यह  स्पष्ट  कर  दिया  है  कि  वह  शीघ्र  चुनाव  चाहते  हैं  और  दूसरे  सदस्य  भी

 चुनाव  चाहते  हैं  ।  यह  इस  सदन  की  इच्छा  है  कि  यह  संदेश  वहां  की  सरकार  के  पास  पहुंचे  ।

 दूधरी  बात  जो  विपक्ष  ने  यहां  दुच्यरा  उठाई  वह  यह  है  कि  हमसे  कुछ  सरकारों  को
 बर्खास्त  करने  का  सिलसिला  बनाया  हुआ  कुछ  कहते  हैं  कुछ  कहते  हैं  मैंने
 भाज  के  आफें  इंडियाਂ  में  यह  प्रेस  रिपोर्ट  देखीं  थी  जिसमें  कि  असंम  के  मुख्य  मन्त्री  ने  कहा
 था  बार  यहां  ।”  श्री  वी०  पीं०  सिंह  ने  भी  कर्नाटक  में  संवाददाताओं  से  बातचीत  करते  हुए
 घोंषणा  की  थी  कि  अगली  बारी  असम  की  में  यहां  यह  स्पष्ट  कर  देना  चाहता  हूं  कि
 कहीं  भी  राष्ट्रपति  शासन  लागू  करने  की  इच्छा  नहीं  रखते  हैं--चाहे  वह  कांग्रेस  सरकार  ही  या
 गैर  कांग्रेस  सरकार  |  लेकिन  यदि  संवंधानिक  व्यवस्था  ठप्प  पड़  जाती  है--यहाँ  तक  कि  कांग्रेस
 शासन  में  पंजाब  में  दरबारा  सरकार  को  हटाया  गया  था  और  शकष्ट्रपति  शांस्तन  लागू  गया
 था--हमले  संविधरत  के  अमुझ्तार  भिणंेय  हम  सजलोतिक  जरूस्तों  के  हिंसाथ  से  मिर्णय  नहीं
 लेते

 नागालैंड  में  कांग्रेस  की  सरकार  वहां  भी  राष्ट्रपति  शासन  लागू  किया  यंदि
 असम  या  हरियाणा  या  आंन्ध्  प्रदेश  में  ऐसी  स्थिति  बनती  है  जब  संकँधानिक  व्यवस्था  ठंप्प  पड़े
 जाती  है  तो  इसके  लिए  हमें  दोष  नहीं  दिया  जामा  लेकिन  हम  इन  सभी  गर-कांग्रेंसी
 सरकारों  से  अपील  करेंगे  कि  वह  यह  देखें  कि  उनको  सरकारें  सुचारू  रूप  से  कार्य  कर  रही  हैं
 जिससे  कि  उनके  विधायक  यहां  वहां  न  जायें  ।

 ...  हमारे  विध्ाय्क  भी  जाते  लेकिन  उनकी प्रधानमन्त्री  और  कांग्रेस  अध्यक्ष  के  अऋतिः  निष्ण
 फर  किसी  के  द्वारा  शक  नहीं  किया  जाता  एक  लोकतांत्रिक  पार्टी  में  हम  उन्हें
 भावनाएं  व्यक्त  करने  की  असुमति  देते  बिक्लर  में  एक  भी  विक्षयक  राज्यपाल  के  फस
 गया  और  न  ही  उसने  यह  कहा  कि  वह  सरकार  से  अपना  समर्थन  वापिस  लेता  है  ।  लेकिन  यहां
 19.  विधायकों  ने  अपना  संमर्थन  वापिस  ले  लिया  ।  पश्चिम  बंगाल  में  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए

 कि  एक  भूतपूर्व  मन््त्री  अपनी  भावना  न  व्यक्त  कर  सके  उसे  जिनेवा  भेज  दिया  गया  ।  हम  ऐसा
 नहीं  करते  ।  हम  उन्हें  पार्टी  में  बने  रहने  की  और  अपनी  बात  कहते  की  अनुमति  देते  हैं  ।

 मैं  सदन  को  सून्क्ति  करना  चाहूंगसा  कि  राज्यपाल  श्री  वेंकट  सुब्बेया  ने  भारत  के  कंविद्ध
 के  अतुसार  कार्य  किया  कभी  भी--राष्ट्र  में  कहीं  चाहे  वह  जनता  समय  में  या  कांग्रेस कस  के
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 ~~

 सेभंथ  जिस  भी  राज्यपाल  ने  संधिधान  की  ध्वाश  356  के  अन्तगंत  सरकार  की  बच्चास्त  किया  है
 उसकी  आलोचना  नहीं  हुई  ।  इस  भालोचना  के  विषय  जी  संसद  को  यह  अधिकार  हैं  जंसाकि
 बब्यक्ष  से  अनुमति  दी  लेफिम  बह  उक्ति  मेंहों  होगा  कि  यह  कहा  जाये  कि  राज्यपाल  ने  एक
 पॉर्टी  विशेष  की  भदद  के  पलए  ऐसा  किया  ।

 इंससें  दों  महींनें  पहले  यही  राज्यपाल  मुंख्य  भन््त्री  और  कर्नाटक  में  जनता  दल  के  अन्य
 संदंस्योँ  के  लिए  यह  एक  आदेश  राज्यपाल  तह्पश्चात्  भी  उन्होंने  सावंजनिक  तौर  पर  यह
 कटद्दा  कि  यह  एक  बहुत  अच्छे  राज्यपाल  उन्हें  जारी  रहना  चाहिए  वह  उन्हें  वापिस  भेजने  नहीं

 उस  समय  भी  उन्होंने  संविधान  के  अनुरूप  कार्य  किया  था  ।  उन्होंने  इस  बात  की  परवाह
 नहीं  की  कि  कर्नाटक  की  कांग्रेस  पार्टी  क्या  सोचेग्री  ।  उन्होंने  संविधान  के  अनुसार  कार्य  किया  ।  आज
 भी  उन्हींने  संविधान  के  अनुसार  ही  कार्य  किया  इस्च  प्रकार  उन्होंने  साबित  कर  दिया  कि
 उनकी  वफ़ादारी  संविधान  के  प्रति  है  और  किसी  पार्टी  विशेष  को  तरफ  नहीं  चाहे  कह  केन्द्र  में  ही
 या  राज्य  में  ।

 मैं  जोरदार  शब्दों  में  विपक्षी  सदस्यों  द्वारा  राज्यवाल  के  प्रति  कहे  गये  शब्दों  की  भत्संना
 करसा  हूं  जिन्हें  सदम  में  अपने  बचस्थ  करते  का  कोई  अवसर  नहीं  मैं  गृह  राज्य  मण्जी  के  रूप

 जब  सरकार  की  तश्फ  से  बोला
 मैं  यहां  शब्यप्राल  की  कार्यवाही  को  उचित  समझती  हूँ

 अवेश  जो  कुछ  भो  राज्यपाल  या  उनकी  कार्यवाही  के  विफ्य  में  कहा  गयी  है  में  उसकी  भंत्संनां
 करसा  हूं  ।

 श्री  दण्डव्ते  व  अन्य  अनुभवी  राजनेताओं  को  यह  शोभा  नहीं  देता  ।  मैं  यह  जरूर  कहुंगा
 कि  श्री  सोमनाथ  चटर्जी  और  श्री  इन्द्रजीत  ग्रुप्त  अपनी  आलोचना  में  शिष्ट  थे  ।  मैं  इसकी  प्रशंसा
 करता  लेकिनः  जंध  आप  राज्यपाल  के  बारे  में  बात  करते  हैं'*“***--तो  यह  माननीय
 सदस्यों  के  अधिकार  क्षेत्र  में  नहीं  है  ।

 उपाध्यक्ष  सहोदय  :  इन  शब्दों  ५गे  कार्यकाही  वृत्तीत  में  शामिल  नहीं  कीजिए  ।

 करें  शन्तकेत्ु  हक  केक  :  अपनो  बातः  समाप्ताकरने  से  पूर्व  मैं  यह  स्पष्ट  कर  देगा  चाहूंगा
 कि  स्नस्रीय  यह  मस्ती  कल  अन्तिम  उत्तर  बोम्मई  सरकार  का  गिरया  1977-95  में  केम्त
 में  जनता  अनुभव  का  दोहराना  ही  है  ।  जनता  एक  राजनैतिक  जमवाड़ा  है  बिना  किसी  बिचा  रघास
 या  सिद्धान्त  के  ।  यह  हमेशा  ही  सत्ता  के  भूखे  और  अपना  उल्लू  सोंधा  करते  वाले  राजनेताओं  का

 जोड़  रहा  है  और  यह  दुबारा  कर्नाटक  में  साबित  हो  गया  लोगों  को  इस  दल  की  जानकारी

 होनी  चाहिए  जो  फिर  उभरते  हुए  राष्ट्रीय  विकंल्प  के  रूप  में  अपने  आपकी  पेंश कर  रहें  एक  दल
 ज़िसमें  सत्रत  होने  वाले  प्रघानमन्ती  हैं  |

 उ्सलिए  दूचारा  मैं  वह  कहूँगा कि  में  इस  वादविघाद  में  झाग  लेने  वालों  को  बधाई  दंगा
 और  मैं  विपक्ष  को  बधाई  दूगा  कि  यह  ऐसे  मुद्दे  साममे  लाये  जिंने  पर  वोद-विवाद  की  आवर
 श्यकता  थी  ।

 वैमम»न्माकमनम

 +ककारयवाही-बृत्तातਂ  में  सबच्मिलितਂ  नहीं  कियो  गया  ।
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 घोषणा  का  अनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प  और
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 यहां  सरकारिया  आयोग  की  बात  असंगत  है  ।  आयोग  की  रिपोर्ट  में  जो  कुछ  कहा  गया

 है  उसे  स्वीकार  नहीं  किया  गया  उस  रिपोर्ट  को  उस  राज्यपाल  की  कार्यवाही  के  लिए

 मार्ग  निर्देश  के  रूप  में  नहीं  लेना  चाहिए  जिसका  बार-बार  उल्लेख  किया  जा  रहा  मैं  पुनः  यह

 कहूंगा  कि  राज्यपाल  महोदय  की  रिपोर्ट  न  केवल  न्यायसंगत  थी  अपितु  उसके  बाद  एक  सन्देश  भी

 दिया  गया  था  जिसे  मैं  आपको  पढ़कर  सुना  चुका  हूं  कि  कर्नाटक  में  विधायकों  की  खरोद-फरोख्त

 हुई  अतः  राज्यपाल  महोदय  की  कार्यवाही  उचित  थी  ।  यदि  श्री  हाजी  मस्तान

 पश्चिमी  बंगाल  में  जाकर  सभी  विधायकों  को  खरीदने  का  प्रयास  करते  हैं  तो  क्या  राज्यपाल  से

 यह  आशा  की  जाती  है  कि  वे  जाकर  हाजी  मस्तान  से  यह  कहें  कि आप  आकर  सरकार  बनाइये  ।

 राज्यपाल  को  ऐसी  गतिविधियां  रोकनी  चाहिए  |  वे  इसकी  अनुमति  नहीं  दे  सकते  ।  हम  जानते

 हैं  कि  विरोधी  पक्ष  और  तत्कालीन  सत्तारूढ़  दल  द्वारा  इस  बात  को  स्वीकार  किया  जा  चुका
 जैसा  कि  आस्कर  फर्नान्डीज  ने  उल्लेख  किया  है  कि  विधायकों  की  खरीद-फरोख्त  जारी  थी  और

 इसकी  अनुमति  नहीं  दी  जा  सकती  ओर  राज्यपाल  ने  यही  कार्य  अपने

 भाषण  को  समाप्त  करने  से  पहले  मैं  यह  कहना  चाहूंगा  कि  सरकार  की  ओर  से  संसद  की  उपेक्षा

 करने  का  कोई  कारण  नहीं  इसीलिए  सदन  की  बेंठक  को  बढ़ा  दिया  गया  आपने  भी

 इसमें  सहयोग  दिया  परन्तु  कुछ  सदस्यों  ने  इस  बारे  में  आपत्ति  की  ओर  मत  विभाजन  द्वारा  समय

 को  बढ़ा  दिया  यदि  ये  सदस्य  अब  यह  निर्णय  लेते  हैं  कि  भविष्य  में  प्रत्येक  महत्वपूर्ण  निर्णय
 के  लिए  हमें  सदन  के  समय  को  नहीं  बढ़ाना  चाहिए  तो  उन्हें  ऐसा  माननीय  अध्यक्ष

 महोदय  और  सदन  के  सामने  कहना  यह  बात  केवल  इसी  विषय  के  लिए  लागू  नहीं  होती
 है  ।  यह  बात  बहुत  से  अन्य  महत्वपूर्ण  विषयों  के  लिए  हैਂ  वे  जो  कुछ  कहते  हैं  वह
 असंगत  है|

 मैं  आपका  धन्यवाद  करता  हूं  और  आपको  कायंबाही  का  पूर्णतया  समर्थन  करता  हमें
 आपका  पूर्ण  विश्वास  है  कि  आप  सदन  के  समय  को  बढ़ायेंगे  ।

 ह

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  अपने  भाषण  को  समाप्त  करता  हुं  ।

 संसदोय  कार्य  मंत्रासय  में  राज्य  मंत्री  तथा  प्रधान  मंत्रो  कार्यालय  में  राज्य  मंत्रो
 शोला  :  कया  मैं  यह  सुझाव  दे  सकता  हूं  कि  हमें  इस  सदन  की  कार्यवाही  को  ?
 बजे  तक  बढ़ा  देना  चाहिए  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  7  बजे  तक  तो  सामान्य  समय  है  ।
 '

 शो  सोमनाथ  चटर्जो  :  हम  बहुमत  के  अनुसार  निर्णय  नहीं  कर

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  सदत  को  यह  सूचना  देना  चाहता  हूं  कि  कार्य  मंत्रणा  समिति  पहले
 हो  यह  निर्णय  दे  चुकी  है  कि  सम्पूर्ण  सत्र  के  दोरान  हमें  7  बजे  तक  बैठना  अब  यह  बात  आप
 पर  है  कि  आप  7  बजे  तक  बैठना  चाहते  हैं  अथवा  उससे  पहले  ही  जाना  चाहते  हैं  ।

 क्री  सो०  माधव  रेड्डी  :  हम  7  बजे  तक  बैठने  के  लिए  सहमत  हैं  ।

 झो  विनेश्न  गोस्वासो  :  मुझे  आशा  है  कि  अब  मुख्य  उत्तर  नहीं  दिया  जायेगा  ।
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 उपाध्यक्ष  महोदय  :  उत्तर  कल  दिया  जायेगा  ।  सहमति  के  अनुसार  सदन  की  बैठक  7  बजे

 तक  होगी  ।  अब  श्री  पीयूष  तिरकी  भाषण  दे  सकते  हैं  ।

 न

 श्री  पोयूष  तिरकी  :  इस  प्रस्ताव  के  समर्थन  में  बहुत  कुछ  कहा  जा

 चका  मैं  समझता  हूं  कि  संसद  सर्वोपरि  है  और  इसकी  शक्ति  सर्वोच्च  संसद  सर्वोपरि  है
 और  इसी  प्रकार  राज्य  विधान  सभायें  भी  सर्वोपरि  संक्षद  में  हमारे  अपने  नियम  हमारा
 निर्देश  करते  हैं  और  अध्यक्ष  महोदय  हमारे  मुखिया  सदन  की  कायंवाही  का  संचालन  अध्यक्ष

 महोदय  करते  हैं  ।  इसी  प्रकार  राज्य  विधान  सभाओं  का  संचालन  भी  उनके  अध्यक्ष  ही  करते

 कर्नाटक  के  इन  19  विधायकों  ने  राज्यपाल  को  पत्र  लिखा  ।  अतः  विधान  सभा  में  राज्यपाल

 महोदय  को  क्या  कार्यवाही  करनी  पड़ती  है  ?  मेरी  समझ  में  यह  बात  नहीं  आती  चाहे  सदन

 में  सरकार  अल्पमत  में  हो  अथवा  बहुमत  में  परन्तु  यदि  कोई  सदस्य  त्यागपत्र  देता  है  तो  वह
 संसद  के  अष्ठपक्ष  के  पास  जाता  अब  यह  राज्यपाल  कौन  होता  है  ?  संसद  अथवा

 विधान  सभा  में  सरकार  के  अल्पमत  अथवा  बहुमत  के  होते  के  बारे  में  कौन  निर्णय  कर  सकता  है  ?

 राष्ट्रपति  महोदय  संसद  में  सरकार  के  अल्पमत  अथवा  बहुमत  में  होने  का  निर्णय  नहीं  कर

 इस  कार्य  के  लिए  अध्यक्ष  महोदय  वहां  मैं  समझता  हुं  कि  आरम्भ  से  अन्त  तक  सम्पूर्ण
 प्रश्न  ही  गलत  है  ।  राज्यपाल  महोदय  को  उन  पत्रों  को  प्राप्त  करने  का  अधिकार  नहों  जो  उन्हें
 भेजे  गए  थे  ।  उन्हें  उन  पत्रों  को  अध्यक्ष  महोदय  के  पास  भेजना  चाहिए  था  ।  परन्तु  उन्होंने  ऐसा

 नहीं  किया  और  यह  उनकी  गलत  कायंवाही  थी  ।  यहां  जनता  दल  की  कायंवाही  के  बारे  में  चर्चा

 की  गई  थी  ।  मुख्य  बात  यह  है  कि  राज्यपाल  की  कार्यवाही  के  कारण  विधान  सभा  को  भंग  किया

 गया  जो  कि  सर्वोपरि  राज्यपाल  को  सदन  में  अल्पमत  अथवा  बहुमद  के  बारे  में  निर्णय

 करने  अथवा  जब  तक  मुख्य  मंत्री  अथवा  अध्यक्ष  न  कहे  तब  तक  किसी  भी  सरकार  को  नियुक्त
 करते  अथवा  बर्खास्त  करने  का  अधिकार  नहीं

 यदि  अध्यक्ष  महोदय  अथवा  मुख्य  मंत्री  यह  सुझाव  देते  हैं  अथवा  राज्यपाल  से  लिखकर  यह

 अनुरोध  करते  हैं  कि यह  सरकार  अल्पमत  में  होने  अथवा  सदस्यों  की  खरीद-फरोख्त  की  वजह  से  नहीं
 चल  केवल  तभी  उन्हें  कार्यवाही  करनी

 मुझे  यह  आशंका  जैसाकि  अन्य  माननीय  सदस्यों  ने  भी  कहा  है  कि  केन्द्र  में

 काग्रेस  सरकार  को  यह  डर  है  कि  भागे  भाने  वाले  चुनाव  में  हार  जायेंगे  ।  वे  किसी
 प्रकार  की  शक्ति  प्राप्त  करना  चाहते  वे  किश्न  प्रकार  की  शक्ति  प्राप्त  करना  चाहते  वे

 प्रशासनिक  शक्ति  प्राप्त  करना  चाहते  हैं  ताकि  आगामी  चुनाव  में  उनकी  सहायता  हो

 40  वर्षों  की  स्वतन्त्रता  ने  हमारे  लोगों  के  अन्दर  कुछ  कुछ  ज्ञान  और  कुछ  परिपक्वता

 ला  दी  अतः  आप  चाहे  जो  भी  प्रशासनिक  शक्ति  को  प्राप्त  करने  का  प्रयास  मैं  समझता  हूं
 कि  आगामी  चुनावों  में  उससे  आपको  कोई  सहायता  नहीं

 सदन  के  सदस्यः  जब  दल  बदलते  हैं  तो  शाष्ट्रपति  महोदय  को  पत्र  नहीं  लिखते  अपितु  वे

 महोदय  को  पत्र  लिखते  हैं  ।  मेरी  बात  गलत  है  तो  महोदया  शीला  दीक्षित  उसे  ठीक

 करेंगी  ।  अतः  वहां  कया  घटित  हो  रहा  यह  आशंका  है  ओर  मैं  समझता  हूं  कि  यह  आशंका

 उचित  है  कि  राज्यपाल  को  इसके  लिए  प्रेश्ति  किया  गया  था  ।  क्योंकि  वे  वहां  के  अध्यक्ष  महोदय
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 कर्याटक  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  हरा  जाशे  को  गई  25  ।989

 घीषणा  का  अनुमोदम  किए  जाने  के  बारे  में  सांक्धिक  संकरप  और

 कर्नाटक  के  राज्ययाल  के  व्यवहार  के  बारे  में  प्रस्ताध

 को  अपने  प्रभाव  में  नहीं  ला  सकते  इसीलिए  दिल्ली  से  किसी  थ्येकित  नें  उन्हें  छेसा  करने  के  लिए

 उकसाया  राज्यपाल  केन्द्र  के  किसी  व्यक्ति  का  एजेण्ट  था  और  उन्हें  उकसाया  गया  या  इसीलिए

 इन्हें  वह  मिले  थे  ।  उस  पत्र  को  किसने  लिखा  इस  बात  को  सिद्ध  नहीं  किया  गमा  परन्तु
 झाशत  के  लोगों  को  यह  ज्यनकारी  हो  जाएगी  कि  उसे  किस  व्यभितत  ने  उकस्ाका  किसलिए
 इकसाया  है  और  इस  कार्यवाही  से  देश  को  क्या  नाभ  हुआ  है  ।  अतः  हस  जुह्दे  का  निर्णय  भविध्य

 में  हो  जाएगा  ।

 सभी  वक्ताओं  ने  जनता  दल  अथवा  कांग्रेस  अथवा  कुछ  निर्दलीय  व्यक्तियों  को  दोष  विया

 हैं  और  मैं  इस  बात  को  जांच  नहीं  करूंगा  ।  हम  संविधान  और  संसद  कीं  सर्वेपिरि  शक्ति  के  बहरे
 में  बालबीत  कर  रहे  संसद  के  सदस्य  यहां  उपस्थित्त  किसी  भी  सरकार  को  बखसस्त  करने
 से  पहले  संसद  में  चर्चा  की  जानी  चाहिए  और  संसद  को  यह  निर्भव  लेना  चाहिए  कि  राज्यपाल
 को  क्या  करना  है  अथवा  उस  सरकार  को  क्या  करना  यह  निर्णय  संसद  द्वारा  किया
 जाना  अतः  मेरा  सुझाव  यह  है  कि  संसद  अथवा  विधान  सभा  की  सर्वोच्च  शक्ति  का
 आदर  किया  जाना  चाहिए  क्योंकि  वह  उच्चतम  न्यायालय  अथवा  राष्ट्रपत्ति  अथया  राज्यपाल  से
 की  सर्वोपरि  और  इस  संबंध  में  संसद  में  चर्चा  होनी  चाहिए  थी  ।  राज्यपाल  द्वारा  अध्यक्ष
 महोदय  की  शक्ति  को  नहीं  छीना  जाना  वह  केवल  एक  एजेष्ट  है  और  उसकी  सर्वोषरि  -

 शर्षित  नहों  एक  एजेण्ट  के  रूष  में  कार्य  करने  के  लिए  उसे  संसद  अथवा  विधान  सभा  द्वारा  कुछ
 शक्षितथां  दी  गई  हैं  ।

 सत्ता  पक्ष  के  बहुत  से  सदस्यों  और  मन्त्रियों  ने  यह  कद्दा  है  कि  कर्बाटक  सरकार  अपने  ही
 कारनामों  से  बरबाद  हुई  मैं  यह  कहूंगा  कि  राज्यपाल  महोदय  को  भी  अपने  ही  कारनामों  से
 बरबाद  हो  जाना  चाहिए  ।

 थ्रो  सेयद  शाहब॒दूदोन  उपाध्यक्ष  19  अप्रैल  को  राज्यपाल  ने  राज्य  के
 दस्तावेज  के  रूप  में  एक  पत्र  भेजा  और  उसके  बाद  में  दिनांक्िित  टेलेक्स  भेजा  जो  तथ्यों  की  दुष्टि  से
 अपूर्याप्त  तथा  ये  राज्यपाल  के  कार्यालय  की  गरिमः  से  मेल  नहीं  खाती  ।  पत्र  क ेएक  प्रमुख  भाग  में
 संविधान  के  संगत  अनुच्छेद  का  ज्यों  का  त्यों  उल्लेख  किया  गया  इससे  उन  कारणों  का  पता  नहीं
 चलता  जिनके  आधार  पर  उन्होंने  कर्नाटक  सरकार  को  बर्खास्त  करने  का  निर्णय  किया  उन्होंने
 यह  भी  नहीं  बताया  है  कि  उन्हें  इम  18  विधायकों  के  पत्र  कथ  उन्होंने  इसका  भी  जिक्र  नहीं

 है  कि  क्या  उन्होंने  मुख्य  मंत्री  के साथ  कोई  विचार-विमर्श  किया  था  अथवा  नहीं  ।  उन्होंने  यह
 ली  नहीं  घताया  है  कि  उन्होंने  इने  विधायकों  को  व्यक्तिगत  रूप  से  उपस्थित  होने  के  लिए  बुलाया
 यदि  उन्होंने  ऐसा  महीं  किया  तो  उन्होंने  धह  निर्णय  क्यों  किया  ।  पत्र  में  यह  भी  नहीं  बताया  गया
 कि  क्या  उन्होंने  वैकल्पिक  सरकार  बनाने  के  प्रश्त  पर  भो  विचार  किया  है  जिसमें  सभा  के  अध्य
 राजनीतिक  दलों  के  नेता  भी  उन्होंने  राष्ट्रपति  को  सभा  भें  अन्य  दलों  अर्थात  कांग्रेस
 ईआई०  ),  जनता  भारतीय  कम्सुनिस्ट  मासवादी  भारतीय  कम्युचिह्ट  एम०  ई०
 एस०  ओर  बास्तीय  जनता  पार्दी  की  स्थिति  के  बारे  में  भो  सूचित  महीं  कियः  यह  सच  है  कि
 कांचेंश  (amie)  की  स्विति  का  ल््माया  जा सकता  रूहोंने  यह  भी  नहों  कलाबा
 है  कि  क्या  सुरुप  मंत्री  ने  उससे  अपने  अस्ताबित  सभ  तक  कश्ये  करते  की  अनुमति  देते  का  अनुसोेश्र
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 5  1911  कर्नाटक  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  की  गई

 घोषणा  का  अनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प  और
 कर्नाटक  के  राज्यपाल  के  व्यवहार  के  बारे  में  प्रस्ताव

 किया  था  ।  उन्होंने  मुख्य  मंत्री  क ेसाथ  हुई  बातचीत  का  कोई  हवाला  नहीं  दिया  है  जो  एक  महत्वपूर्ण
 बात  इसके  अतिरिक्त  उन्होंने  यह  नहीं  बताया  है  कि  उन्होंने  विधान  सभा  का  सत्र  समय  से

 पहले  समाप्त  करने  के  लिए  मुख्य  मंत्री  के  निवेदन  को  क्यों  अस्वीकार  कर  दिया  ।  उन्होंने  इस  तथ्य
 की  जानकारी  नहीं  दी  है  कि  सभा  की  ब॑ंठक  प्रत्येक  राजनीतिक  दल  के  विरोध  और
 तटस्थता  पर  निर्भर  करती  है  और  इनसे  सरकार  के  का्य  की  सम्भावना  का  पता  लगता  है  ।

 इसलिए  सरकार  को  यह  पत्र  मिलने  पर  राज्यपाल  से  कुछ  स्पष्टीकरण  मांगने  चाहिए  परन्तु
 सरकार  ने  ऐसा  नहीं  किया  ।

 मैं  गृह  मंत्री  से  पूछना  चाहता  हूं  कि  उन्होंने  राज्यपाल  के  इस  अपर्याप्त  पत्र  उसके  बारे
 में  आगे  कोई  पूछताछ  किये  पर्याप्त  क्यों  मान  सरकार  की  बर्खास्तगी  के  लिये

 राष्ट्रपति  का  सन्तुष्ट  होना  आवश्यक  है  इसके  लिए  अकेला  यह  पत्र  ही  पर्याप्त  नहीं  यह
 समस्या  मूलतः  सभा  के  विश्वास  पर  जैसा  कि  श्री  दिनेश  गोस्वामी  ने  बताया  कि  सभा  के
 विश्वास  को  बहुमत  के  समर्थन  से  नहीं  जोड़ा  जाना  यह  सच  है  कि  सभा  के  विश्वास  की
 बात  है  तो  इसकी  सभा  में  ही  जांच  की  जानी  चाहिए  |  जैसा  कि  मैंने  कहा  कि  सभा  में  इन  पांच
 दलों  की  तीन  स्थितियां  हो  सकती  थीं  इसलिए  15  दल  संयुक्त  होने  से  15  परिस्थितियां  पैदा

 हो  राज्यपाल  इन  सभी  राजनैतिक  दलों  के  व्यवहार  का  अनुमान  नहीं  लगा  सकते  थे  ।

 जहां  एक  जनता  पार्टी  का  सम्बन्ध  बोम्मई  सरकार  को  बचाया  जा  सकता  उसे
 गिराया  जा  सकता  था  परन्तु  इसे  सुनिश्चित  किया  जाना  चाहिए  यह  हमारा  विशेषाधिकार

 6.00  म०१०

 मैं  समझता  हूं  कि  भूतपूर्व  मुख्य  मंत्री  के  श्री  बोम्मई  की  अयोग्य  कर्नाटक

 का  वित्तीय  संकट  तथा  आगे  आने  वाले  दिनों  में  कांग्रेस  और  जनता  दल  को  इनका  क्या

 खाभ  ये  बातें  विस्कुल  भी  संगत  नहीं  हैं  ।  एक  बात  अर्थात  विधान  सभा  की  इच्छा

 संगत  है  परन्तु  इसकी  परीक्षा  नहीं  की  गई  है  |  जहां  तक  जनता  पार्टी  का  सम्बन्ध  हम  सहायता
 देने  के  लिए  तैयार  थे  यदि  जनता  पार्टी  की  समझ  में  आ  जाता  तो  वे  सहायता  के  लिये  औपचारिक

 अनुरोध  करते  ।  जनता  पार्टी  ने  केन्द्र  राज्य  अथवा  विधानसभा  स्तर  पर  कभी  भी  सहायता  के  लिए

 अनुरोध  नहीं  किया  ।  इससे  राज्य  का  अत्याचार  स्पष्ट  होता  है  इससे  बोम्मई  सरकार  को

 परेशानी  हुई  ।  तथ्य  यह  है  कि  कुछ  व्यक्तियों  ने  कर्नाटक  में  अतिरिक्त  संवंधानिक  अधिकार

 प्राप्त  कर  लिये  थे  और  सरकार  का  प्रतिनिधित्व  कर  रहे  थे  क्योंकि  दह  समझते  थे  कि  राज्य

 ओर  सरकार  में  स्थिरता  लाने  के  लिये  यह  अनिवायं  इसलिए  मैंने  बताया  कि  बोम्मई  सरकार

 अपने  हो  दल  के  उन  सदस्यों  द्वारा  जन्य  परिस्थितियों  की  शिकार  हुई  है  जिन्होंने  सोचा  कि  110

 सदस्यों  में  से  34  सदस्यों  का  मंत्री  होना  पर्याप्त  नहीं  हैं  तथा  सभी  110  सदस्यों  को  मंत्रों  होना

 यह  इन  विरोधी  बातों  के  कारण  गिर  गयी  ।

 मैं  दुख  के  साथ  कहता  हूं  कि  संविधान  की  शब्दावली  के  अनुसार  राज्यपाल  की  कार्यवाही

 सथा  सरकार  बर्खास्तगी  की  थोषणा  उचित  है  परन्तु  यह  संविधान  को  भावना  के  विपरीत

 इससे  राज्यपाल  के  पद  की  गठिमा  कम  हुई  राज्यपाल  ते  इस  ढंग  से  कार्य  किया  है  जैसे  कि
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 कर्नाटक  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  की  गई  25  1989
 घोषणा  का  अनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प  और
 कर्नाटक  के  राज्यपाल  के  व्यक्हार  के  बारे  में  प्रस्ताव

 वह  दिल्ली  में  बैठे  अफसरों  को  खुश  करने  के  लिए  कार्य  कर  रहे  हों  ।  केन्द्र  सरकार  ने  ऐसे  कार्य
 किया  है  जैसे  यह  इस  समाचार  की  प्रतीक्षा  कर  रहा  यह  इस  बात  का  इन्तजार  कर  रहा
 कि  राज्यपाल  का  पत्र  विशेष  डाक  से  प्रेषित  किया  जाए  ।  ज॑ंसा  कि  मैंने  केन्द्र  न ेकिसी  भी
 प्रकार  की  जानकारी  या  स्पष्टीकरण  मांगने  का  प्रयास  नहीं

 कानूनी  और  संवंधानिक  प्रश्न  के  अतिरिक्त  एक  नैतिकता  का  भी  प्रश्न  नैतिक  मूल्यों
 पर  आधारित  राजनीति  में  नैतिक  आयाम  भी  होना  चाहिए  ।  मंत्री  पद  प्राप्त  करने  की  इच्छा  के
 कारण  विधायकों  की  खरीद  फरोख्त  हुई--मैं  अपने  साथी  श्री  अय्यपू  रेड्डी  से  इस  बात  पर  सहमत
 नहीं  हूं  कि  विधायकों  की  खरीद  फरोछ्त  चुनावों  के  समय  पक्ष  प्रचार  के  समान  नहीं  हो
 यह  गड़बड़ी  धन  शक्ति  की  मदद  से  अप्रत्यक्ष  रूप  से  हो  रही  है  जिसकी  हम  100  वर्षों  स ेआलोचना
 कर  रहे  हैं  और  ऐसी  स्थिति  पैदा  कर  दी  जिसमें  समय  का  महत्व  विधान  सभा  को  नीलामी
 कक्ष  में  बदलने  कीं  कोशिश  की  गयी  ।  राजनेतिक  दल  को  प्राइवेट  लिमिटेड  कम्पनी  में  बदलने  का
 प्रयास  किया  गया  जिसमें  समय  के  साथ-साथ  प्रत्येक  शेयर  का  मूल्य  लाखों  में  बढ़  रहा  में  यह
 कहना  चाहता  हू  कि  ऐसी  स्थिति  में  मुख्य  मंत्री  को  प्रतिष्ठित  व्यक्ति  होने  के  नाते  विधान  सभ॥
 भंग  कराने  या  नये  चुनाव  कराने  के  बजाए  अपना  त्यागपत्र  दे  देना  चाहिए  था  ।  अन्यथा  ऐसी परिस्थितियों  में  सरकार  का  कानूनी  रूप  से  कार्य  करने  के  बावजूद  भी  यह  सरकार  की  पथश्रष्टता भनैतिकता  और  अभद्गता  होती  ।  में  यह  अनुभव  करता  हु  कि  कनटिक  में  बोम्मई  सरकार  के  गिरने से  जनता  की  इच्छा  को  प्रबल  बनाने  के  लिये  प्रतियोगिता  स्थल  तैयार  हो  गया  है  तथा  उपाध्यक्ष

 महोदय  मुझे  पूर्ण  विश्वास  है  कि  अन्त  में  जनता  की  इच्छा  की  ही  विजय  होगी  ।
 झो  डो०  के०  नायकर  :  जिस  विधय  के  में  थियों

 कहा  है  मैं  उसके  सम्बन्ध  में  कोई  बात  नहीं  कहूंगा  ।  मैं  केवल  यही  कहूंगा  कि  व्रत  मल  रे में  राज्यपाल  की  भूमिका  किस  प्रकार  न्यायसंगत्त  है  तथा  इस  विशेष  संदर्भ  में  माननीय  सदस्यों
 हि

 कर्नाटक  के  राज्यपाल  के  आचरण  की  आलोचना  करना  किस  प्रकार  उचित  नहीं  है  ।
 जे

 हज

 आप  जानते  हैं  कि
 225  सदस्यों  की  कर्नाटक  विधान  सना  में  जनता  पार्टी  के  139  सदस्यों  का

 रह  सरकार  बनाने  के  लिए  113  भी  नहीं  रही  ।  इसके  केवल  111  सदस्य  थेजो के  आधे  से
 भी

 कम  इसलिए  कानून  के  अनुसार  जनता  दल  सरकार  नहीं  बना  सकता
 बा

 । राज्यपाल  ने  कभी  उनसे  विधान  सक्ना  में  बहुमत  प्रदर्शित  करने  के  लिए  नहीं  कहा  इर्सार
 का

 सरकार  बन  सकी
 ।  उन्होंने  उन्हें  सत्ता  में  बने  रहने  की  अनुमति  दे  दी  थी  1.  उन्होंने

 लए  उनकी
 से  प्रहले  सभा  को  भी

 संबोधित  उस  समय  उनके  काय  की  प्रत्येक  स्थानीय
 शुरू  होने

 पत्र  और  सस्पृर्ण  देश  में  प्रशंसा  हुई  ।  जब  राज्यपाल  ने  कर्नाटक  में  जनता  दल  की
 थे  समाचार

 इसका  बहुमत  न  होने  के  बावजूद  कार्य  करने  की  हनुमति  दी  थी  तब  विपः की  सरकार  को
 आपत्ति  नहीं  की  ।  यदि  मुख्य  मंत्री  दावा  करते  कि  जनता  निर्दलीय  सदस्य  जन

 सदस्यों  ने
 कोई कर  रहे  हैं  तो  राज्यपाल  उनसे  इसे  प्रदर्शित  करने  के  लिए  कहते  ।  परन्तु  इसके  ह

 दल  का  समथंनर
 कभी  नहीं  कहा  ।  उस  समय  राज्यपाल  के  कार्य  पर  आपत्ति  न  करने  का  का

 कि

 उपयुक्त  था  और  उनकी  सरकार  को  कार्य  करने  का  अधिकार  प्राप्त  कस
 पुर  लिए

 राज्यपाल  भूमिका  की  प्रशंसा  की  ।  गा  ए  उस  समय  उन्होंने
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 5  1911  कर्नाटक  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  की  गई
 घोषणा  का  अनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प  भौर
 कर्नाटक  के  राज्यपाल  के  व्यवहार  के  बारे  में  प्रस्ताव

 परन्तु  थोड़े  दिनों  में  क्या  हुआ  ?  जब  19  विधायकों  ने  अपने  समर्थन  वापस  ले  लिए  तो
 संविधान  के  अनुसार  राज्यपाल  को  विधान  सभा  भंग  करने  की  सिफारिश  करनी  पड़ी  ।  राज्यपाल
 की  शक्तियों  और  कार्यों  के  आधार  पर  मैं  स्पष्ट  करूंगा  कि  उनका  आचरण  किस  प्रकार  उचित

 संविधान  सभा  में  राज्यपाल  की  भूमिका  के  बारे  में  चर्चा  के  दौरान  प्रारूप  विधेयक  पेश
 करते  हुए  डा०  अम्बेडकर  ने  कहा  था  कि  राज्यपाल  को  अपने  काय॑  मंत्रिमंडल  की  सलाह  से  करने

 चाहिए  ।  लेकिन  उन  मामलों  में  जहां  सलाह  प्राप्त  नहीं  हुई  या  जहां  सलाह  को  कुछ  कारणवश  जो
 राज्यपाल  ही  बेहतर  जानते  स्वीकार  नहीं  किया  गया  वहां  उन्हें  अपने  विवेकानुसार  कार्य  करना
 था  ।  यही  संविधान  सभा  में  भी  कहा  यही  राज्यपाल  की  भूमिका  मैं  यहां  डा०  अम्बेडकर
 के  उन  शब्दों  को  जो  उन्होंने  1  1948  को  संविधान  सभा  के  वाद-विवाद  में  पृष्ठ  502  पर  कहे

 उद्धुत  करना  चाहूंगा  ।  उन्होंने  कहा

 विवेकपूर्ण  शक्तियां  केवल  राज्यपाल  को  दी  गई  हैं  और  राष्ट्रपति  को

 नहीं

 डा०  अम्बेडकर  द्वारा  दिया  गया  इसका  कारण  यह  है  हमारे  भारतीय  संविधान  के  संघीय
 ढांचे  के  अन्तंगत  राज्य  सरकार  को  केन्द्र  के  अधीन  काये  करना  होता  है  क्योंकि  हर  हालत  में
 केन्द्र  का मजबूत  होना  अनिवायं  यही  एक  कारण  है  कि  राज्यपाल  को  कुछ  चुनी  हुई  परिस्थितियों
 में  अपने  विवेकानुसार  कार्य  करने  को  शक्ति  प्रदान  की  गई  है  ।”  इस  प्रकार  उन्होंने  इसे

 पूर्वक  समझा  दिया  ।  जब  धारा  174  पर  चर्चा  हो  रही  यह  विस्तारपूर्वंक  समझाया  गया  है
 कि  राज्यपाल  को  किस  प्रकार  अपनी  विवेकपूर्ण  शक्तियों  का  इस्तेमाल  करना  चाहिए  ।  यदि  मैं

 सही  हूं  तो  एक  प्रावधान  है  जिसके  अनुसार  राज्यपाल  समय-समय  पर  सदन  की  बंठक  बिना  छह
 माह  की  अन्तर्वाधि  के  भी  बुला  सकता  तब  अनेक  विद्वान  सदस्यों  ने सवाल  उठाया  कि  कया

 सदन  का  बुलाया  जाना  विवेकपूर्ण  अधिकार  या  संवेधानिक  प्रक्रिया  जो  कि  केवल  मंत्रि  परिषद
 की  सलाह  पर  ही  इस्तेमाल  की  जा  सकती  तब  डा०  अम्बेडकर  ने  कहा  कि  यह  संवंधानिक

 काये  है  जो  कि  मंत्रिपरिषद  की  सलाह  पर  किया  जा  सकता  है  क्योंकि  यदि  राज्यपाल  को  बिना

 सरकार  की  सलाह  के  सदन  की  बंठक  बुलाने  का  अधिकार  दे  दिया  गया  तब  सरकार  द्वारा  सदन

 की  कार्यवाही  को  रोका  जा  सकता  इसलिए  यह  कार्य  केवल  मंत्रिपरिषद  की  सलाह  पर  ही
 किया  आ  सकता  है  अन्यथा  नहीं  ।  लेकिन  उस  स्थिति  में  जब  सरकार  छह  महीने  तक  सदन  की

 बैठक  बलाने  की  राज्यपाल  को  सलाह  नहीं  तब  राज्यपाल  अपने  विवेकानुसार  सरकार  को

 बर्खास्त  कर  सकता  है  क्योंकि  सरकार  संविधान  के  प्रावधानों  के  अनुसार  कार्य  नहीं  कर  रही  ।

 यही  संविधान  में  भी  कहा  गया  इसीलिए  यही  एक  ऐसा  मुद्दा  है  जहां  राज्यपाल  अपने

 पूर्ण  अधिकार  का  हस्तेमाल  कर  सकता  यही  यह  कार्य  है  जो  कर्नाटक  के  राज्यपाल  ने  सदन  को

 भंग  करने  का  अनुमोदन  करते  हुए  इस्तेमाल

 एक  और  प्रावधान  है  और  वह  है  अनुच्छेद  164  जिसमे  इस  बात  का  प्रावधान  है  कि
 सरकार  की  इच्छानुसार  अपने  पद  पर  बने  रहेंगे  ।”  यह  प्राविधान  भारतीय  संविधान  में

 भी

 मैं  वही  उद्धृत  कर  रहा  हूं  जो  डा०  अम्बेडकर  ने  बताया  :
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 कर्नाटक  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  की  गई  25  989

 घोषणा  का  अनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प  और

 कर्नाटक  के  राज्यपाल  के  व्यवहार  के  बारे  में  प्रस्ताव
 _डझझडडञ्ंंयएपएप/र

 से  हमारा  तात्पयं  यह  रहा  है  कि  वहां  जहां  मंत्रिमंडल  बहुमत  खो  चुका  हो

 इच्छानुसार  नहीं  लागू  होगा  ।  जिस  क्षण  मंत्रिमंडल  सदन  का  बहुमत  खो  देता  यह  मान  लिया

 जाता  है  कि  राष्ट्रपति  इच्छानुसार  मंत्रिमंडल  को  भंग  कर  देंगे  ।”  इसलिए  यही  डा०  अम्बेडकर  ने

 संविधान  सभा  की  वाद-विवाद  में  समझाया

 इसलिए  यहां  एक  मामला  है  जहां  राज्यपाल  द्वारा  अपने  विवेक  का  इस्तेमाल  किया  गया

 क्योंकि  उन्हें  पता  चला  कि  सरकार  अपना  बहुमत  खो  चुकी  सदन  को  बहुमत  सिद्ध  करने  के

 लिए  मुख्य  मंत्री  को  कहना  कोई  आवश्यक  नहीं  जब  19  विधायक  स्वयं  राज्यपाल  के  पास

 गए  और  उन्होंने  सरकार  को  अपना  समर्थन  वापिस  लेने  के  पत्र  भी  दिए  तो  क्या  राज्यपाल  के  लिए
 निर्णय  लेने  के  लिए  यह  पर्याप्त  नहीं  है  ?  मैं  बात  को  समझ  सकता  था  यदि  यह  प्रतिनिधिमंडल
 कांग्रेस  के  विधायकों  के  नेतृत्व  में  गया  होता  इसमें  शक  की  क्या  गूंजाइश  है  ?  आपको  उन
 विधायकों  जिन्होंने  पत्र  दिए  उनकी  विश्वलनीयता  और  असलियत  पर  शक  करने  का  पूरा
 अधिकार  इस  मामले  में  विधायकों  ने  स्वयं  भपनी  इच्छानुसार  सरकार  को  दिया  गया  समर्थन
 वापिस  लिया  इसमें  राज्यपाल  क्या  कर  सकते  हैं  ?  इसलिए  उन्होंने  विधान  सभा  भंग  करने  की
 सिफारिश  की  थी  ।

 इस  बारे  में  बहुत  कुछ  कहा  जा  चुका  है  कि  मुख्य  मंत्री  श्री  बोम्मई  को  विधान  सभा  में
 अपना  बहुमत  सिद्ध  करते  का  अवसर  दिया  जाना  चाहिए  यहां  यह  कहा  गया  है  ओर  मैं
 उद्धत  का  यह  भी  काये  है  कि  वह  राष्ट्रपति  से  विधान  सभा  भंग  करने  की
 सिफारिश  करे  यदि  वह  इस  बात  से  संतुष्ट  हो  कि  मंत्रिमंडल  भ्रष्ट  तरीके  रिश्वत
 ओर  राजनैतिक  रूप  से  पीड़ित  करके  विधान  सभा  में  बहुमत  प्राप्त  करने  की  कोशिश  कर
 रहा  है  !”

 यही  अनुदेश  संविधान  सभा  की  वाद-विवाद  में  भो  दिए  हुए
 इस  बारे  में  कई  सदस्यों  द्वारा  काफी  कुछ  कहा  गया  है  कि  यदि  श्री  बोम्मई  को  अवसर

 दिया  जाता  तो  आसमान  नहों  गिर  जाता  ।  क्या  इसका  यह  मतलब  है  कि  रिश्वतछोरी  ..
 आदि  जारी  रहें  ?  नहीं  यह  राज्यपाल  को  जिम्मेदारी  है  कि  वह  प्रशासन  की  स्वच्छया  कायम
 रखने  के  लिए  ऐसा  नहीं  होने  दें  ।  यह  संवंधानिक  नैतिकता  यहां  राज्यपाल  ने  सही  तरीके
 से  कार्य  किया  और  सिवाय  विधान  सप्ना  भंग  करने  के  अनुमोदन  के  अलावा  उनके  पास  कोई  चारा

 ,  नहीं  था  ।

 सरकारिया  आयोग  की  मुख्य  मंत्री  को  अवसर  दिये  जाने  की  सिफारिश  के  बारे  में  काफी
 कुछ  कहा  गया  है  ।  शायद  यह  वाद-विवाद  सरकारिया  आयोग के  ध्यान  में  नहीं  यदि  उन्हें
 यह  प्रावधान  मालूम  होता  उदाहरणर्थ  वाद-विवाद  में  जो  कुछ  भ्रष्ट  राजनीतिज्ञों  के  बर्ताव  के  बारे
 में  कहा  गया  है  तो  मुझे  विश्वास  है  यदि  उन्हें  इसकी  जानकारी  होती  तो  उन्होंने  ऐसी  सिफारिश
 कभी  न  की  होती  ।

 इसलिए  मैं  कहूंगा  कि  जिन  परिस्थितियों  में  राज्यपाल  को  कार्यवाही  करने हे  ह  ः  को  कहा  क्या
 वह  पूर्णतया  न््यायसंगत  थी  और  कोई  संकल्प  स्वीकार  नहीं  किया  जा  सकता  ।  पा
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 5  1911  कर्नाटक  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रेपति  द्वारा  जारी  की  गई  उद्देः
 घोषणा  का  अनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प  और
 कर्नाटक  के  राज्यपाल  के  व्यवहार  के  बारे  में  प्रस्ताव

 +शो  जो०  एस०  बासवराज  :  उपाध्यक्ष  अभी  तक  मेरे  कई  साथियों  ने
 कर्नाटक  राज्य  विधान  सभा  को  भंग  किए  जाने  के  सम्बन्ध  में  अपने  विचार  व्यक्त  किए  मैं
 कर्नाटक  में  राष्ट्रपति  शासन  लागू  किए  जाने  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 दुर्भाग्यवश  विपक्षी  दलों  के  किसी  भी  सदस्य  ने  जनता  दल  की  अनैतिक  भौर
 अ्रष्ट  कार्यवाहियों  का  उल्लेख  नहीं  किया  ।

 जनता  दल  सरकार  1983  में  कर्नाटक  में  सत्ता  में  आई  उनका  नारा  था  मूल्यों  पर
 आधारित  राजनीति  ।  कर्नाटक  के  भोले-भाले  लोगों  ने  इसकी  प्रशंसा  की  और  उन्हें  वोट  दिया  ।
 लेकिन  कर्नाटक  में  जनता  दल  की  कार्यवाहियों  ने  न  केवल  कर्नाटक  को  अपितु  समूचे  राष्ट्र  को
 शर्भिन्दा  किया  है  ।

 जैसा  कि  श्री  नायकर  ने  कहा  वहां  संवंधानिक  संकट  जनता  दल  शासन  में  वहां
 भ्रष्टाचार  और  भाई-भतीजावाद  था  ।  मुख्य  मंत्री  और  अन्य  मंत्रियों  ने  अपने  का्यंकाल

 में  बहुत  धन  इकट्ठा  कर  लिया  |  हमें  उनके  द्वारा  पहुंचाई  गई  हानि  को  पूरा  करने  में  कम-से-कम
 50  वर्ष  मुझे  विस्तार  में  जनता  दल  के  कुशासन  को  बताने  में  कम-से-कम  10  घण्टे  लगेंगे
 क्योंकि  मेरे  पास  कम  समय  मैं  अपना  भाषण  10  मिनट  में  समाप्त  कर

 शुरूआत  से  ही  जनता  दल  सरकार  संकट  में  वर्ष  1954  और  1985  में  कई  घोटालों
 का  पता  चला  और  श्री  राम  कृष्ण  हेगड़े  के  पास  इस्तीफा  देने  के  सिवाय  कोई  चारा  नहीं  था  ।
 इन  बातों  के  बावजूद  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  उनके  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  ।  असलियत  में
 उनकी  सरकार  को  कामचलाऊ  सरकार  के  रूप  में  कार्य  करने  दिया  राष्ट्र  यह  जानता  है'*'**

 उच्च  न्यायालय  ने  इन  आरोपों  की  पुष्टि  की  उन्होंने  अपने  ही  पुत्र  क ेखिलाफ  एम०
 डी०  की  एक  सीट  के  बारे  में  लगाए  गए  आरोपों  के  लिए  खुद  ही  एक  आयोग  स्थापित  किया  ।

 उन्होंने  जानबूझकर
 कृषि  विवरण  इंडियन  एक्सप्रेस  में  छपा  है  ।

 कर्नाटक  कृषि  ओर  अन्य  कई  मामलों  में  एक  अग्रसर  राज्य  रहा  दूसरे  राज्यों

 के  लिए  यह  एक  आदर्श  राज्य  रहा  लेकिन  आज  कर्नाटक  की  क्या  स्थिति  है  ?

 कर्नाटक  में  नये  उद्योगों  के  स्थापित  करने  के  नाम  पर  वह  अनिवासी  भारतीयों  से  संपर्क

 स्थापित  करने  के  लिए  सारे  विश्व  मे  गये  |  बंगलौर  विकास  प्राधिकरण  के  माध्यम  से  अनिवासी
 भारतीयों  को  काफी  बड़ी  भूमि  दी  गई'*““**---करोीब  123  हजार  एकड़  भूमि  सहकारी  आवास
 समितियों  को  दी  गई  और********“मेसूर  के  निकट  मधुबन  जमीन  को  इसी  तरह  बेच  दिया'*  #*---

 उस  समय  भी  वह  मंत्रिमंडल  में  थे  ।

 इस  सदन  में  विपक्षी  दल  के  सदस्य  सदन  में  ठककर  आयोग  के  प्रतिवेदन  को  पटल  पर
 रखने  की  मांग  कर  रहे  लेकिन  जी०  वो०  के०  राव  की  रिपोर्ट  का  क्या  हुआ  ?  कर्नाटक

 *
 मूलतः  कन्नड़  में  दिए  गए  भाषण  के  अंग्रेजी  अनुबाद  का  हिन्दी  रूपांतर  ।

 +*  अध्यक्षपीठ  के  जादेशानुसार  कार्यबाही  वृत्तान्त  से  निकाल  दिया
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 कर्नाटक  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  की  गई  25  1989

 घोषणा  का  अनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प  और
 कर्नाटक  के  राज्यपाल  के  व्यवहार  के  बारे  में  प्रस्ताव

 सरकार  की  एक  आई०  ए०  एस०  अधिकारी  की  रिपोर्ट  विधान  सभा  पटल  पर  रखने  की  हिम्मत
 नहीं  रेवाजीत्  घोटाले  से  15  करोड़  रुपये  की  प्रएष्ति  बह  भूमि  बंगलौर

 शहर  के  बीचों-बीच  स्थित  है  और  यह  रामकृष्ण  हेगड़े  के  सबसे  नजदीकी  ओर  प्यारे  परिवारिक
 सदस्य  को  अलाट  कर  दी  गई  ।  कर्नाटक  पर्यटन  निगम  ने  39  एकड़  कब्जे  में  ली  ।  एक  श्री  हेगड़े
 को  इसमें  से  14  एकड़  भूमि  एलाट  की  गई  और  उससे  14  करोड़  रुपये  प्राप्त  हुए  ।  एक  भक्के
 निर्माता  और  ठेकेदार  को  प्रति  वर्ष  350  करोड़  रुपये  प्राप्त  हो  रहे  थे  ।

 भूतपूर्व  मुख्य  मंत्री  ने अपने  साथियों  के  खिलाफ  लोक  आयुक्त  की  नियुक्ति  की  ।  इससे
 पता  चला  है  कि  जनता  दल  में  कितना  आपत्ली  मतभेद  था  ।  हमने  उनके  मामलों  में  कभी  हस्तक्षेप
 नहीं  किया  ।  उन्होंने  खुद  ही  अपनी  कबर  खोदी  इन  दिनों  हम  मूक  दर्शक  बने  रहे  ।  श्रो  वी०

 कृष्ण  राव  के  निर्वाचन  क्षेत्र  के  अन्तग्गंत  आने  वाली  मदेश्वर  कॉपरेटिव  शुगर  मिल  और  गोवरी

 बिदनूर  कॉपरेटिव  शुगर  मिल  को  बहुत  सस्ते  दामों  पर  बेच

 थ्रो  एस०  एम०  गु्रह्डो  :  क्या  वह  कर्नाटक  सरकार  के  भंग  किए  जाने  पर  बोल
 र| हे  हैं  या

 थ्रो  जो०  एस०  असबराज्  :  एम०  एल०  सी०  ओर  राज्य  सभा  चुनावों  के  दो  रान  विधायकों
 की  खरोद-फरोख्त  का  काम  स्वतंत्र  रूप  से  एन०  जी०  ई०  एफ०  के  शेयर  घोटाले  के  बारे
 में  सब  जानते  एन०  जी०  ई०  एफ०  राज्य  को  10  करोड़  रुपये  से  अधिक  लाभ  दे  रही  थी  ।
 ए०  ई०  जी०  कम्पनी  के  साथ  मिलने  के  बाद"******“मंत्री  और  उनके  बेटों  को  इस  मामले  में
 लाखों  रुपये  इस  संबंध  में  मुझे  वकील  से  नौटिस  प्राप्त  हुआ  है  और  मुझे  अभी  इसका  उत्तर
 देना  स्थानान्तरण  के  लिए  25,000  रुपये  रिश्वत  थी  और  रोके  रखने  की  कीमत  50,000
 रुपये  थी  ।

 जिन  19  लोगों  ने  राज्यपाल  को  लिखा  था  उनमें  से  बहुत  से  लोग  भूतपूर्व  मंत्री  थे  ।  दो

 भूतपूर्व  मंत्रियों  के बीच  मतभेद  बढ़ता  गया  और  परिणामस्वरूप  सरकार  गिर  जनता  पार्टी
 के  एक  अनुभवी  नेता  श्री  एस०  निजलिंगप्पा  ओर  एक  दूसरे  प्रमुख  नेता  श्री  के०  वी  ०  शंकर
 गौड़ा  ने  कहा  कि  जनता  दल  सरकार  के  फ्तन  के  लिए  भी  बोम्मई  और  भी  राम  कृष्ण  हेयड़े  जिम्मेवार

 श्री  हेगड़े  के  का्यंकाल  के  दोरान  एक  भी  सिंचाई  परियोजना  शुरू  नहीं  की  गई  |  न  हो  जनता
 पार्टी  के  शासन  काल  में  किसी  उद्योग  की  स्थापना  की  उन्होंने  कर्नाटक  में  लोकतंत्र  की  हत्या
 कर  दी  ।  उनके  शासन  काल  के  दौरान  किसान  पूरी  तरह  से  बर्बाद  हो  वह  श्री  बंगारप्पा
 जैसे  कांग्रेस  (६)  के  नेताओं  पर  आरोप  लगाते  रहे  ।

 श्री  बो०  एस०  कृष्ण  अम्यर  :  यह  वह्'*******

 मो  जो०  एस०  :  वह''“*#-*“क्या  क्या  वह  घोटाले  पर  श्भिन्दा  नहीं
 श्री  बसुदेव  आचार्य  :  मेरा  व्यवस्था  का  प्रश्न

 उपाध्यक्ष  महोदम  :  मैं  इसे  अनुमति  नहों  देता  |  यह  रिकाडं  में  नहीं  जाएगा  ।  आरोप  रिकार्ड
 में  नहीं  जाएंगे  ।

 निििनिनिमक  म्_स्६्ण्भ्६8््ण््ल््ाणा्  या  कक क्र  4०४3०
 हेड  क्रष्यक्षपीठ  के  आादेशानुसार  कार्य  वाही  वृत्तान्त  से  निकाल  दिया  गया  ।



 5  1911  कर्नाटक  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  की  गई
 घोषणा  का  अनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प  और
 कर्नाटक  के  राज्यपाल  के  व्यवहार  के  बारे  में  प्रस्ताव

 श्री  जो०  एस०  :  मैं  आरोप  नहीं  लगा  रहा

 उपाध्यक्ष  महोबय  :  आप  आरोप  क्यों  लगा  रहे  हैं  ।

 थी  जी०  एस०  बासवराजु  :  ये  आरोप  नहीं  ये  तो  तथ्य  हैं  ।

 श्री  बसुदेव  आचार्य  :  वो  बातें  रिकार्ड  में  नहीं  जानी  चाहिएं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  आपको  पहले  ही  बता  चुका  हूं  कि  यह  रिकाडं  में  नहीं

 श्री  सन््तोष  मोहन  देव  :  आचार्य  यह  रिकार्ड  में  नहीं  जाएगा  ।

 श्री  जी०  एस०  बॉसवराजु  :  मैं  माननीय  मंत्री  द्वारा  कनाटक  में  राष्ट्रपति  शासन
 लगाए  जाने  के  लिए  प्रस्तुत  प्रस्ताव  का  समर्थन  करता  हूं  और  इन  शब्दों  के  साथ  मैं  अपना  भाषण
 समाप्त  करता  हूं  ।

 श्री  वो०  किशोर  चन्द्र  एस०  देव  :  उपाध्यक्ष  मैं  कल  से  यह
 विवाद  सुन  रहा

 भरी  बिजय  एन०  पाटिल  :

 श्री  वी०  किशोर  चम्द्र  एस०  देव  :  चाहे  वह  लगातार  हो  या  रुक-उक  जो  कुछ  सदस्य

 कह  रहे  हैं  मैंनें  उसे निश्चित  रूप  से  समझ  लिया  यदि  इसका  मानदण्ड  प्रष्टाचार  ही
 है  तब  तो  आपकी  सरकार  को  पहले  जाना  चाहिए  मैं  दोहराता  हूं  कि यदि  इसका
 मानदण्ड  भ्रष्टाचार  ही  है  तो आपकी  सरकार  को  पहले  जाना

 जल-भूतल  परियहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  राजेश  :  हम  जनता  का  निर्णय
 स्वीकार  करेंगे  ।  विपक्ष  कोई  निर्णय  नहीं  देगा  ।  निर्णय  जनता  हम  जनता  का  निर्णय
 स्वीकार  हम  कर्नाटक  में  चुनाव  कराएंगे**

 श्री  यो०  किशोर  चन्द्र  एस०  देव  :  उपाध्यक्ष  मेरे  साथी  और  जल-भूतल  परिवहन
 मंत्रालय  में  माननीय  राज्य  मंत्री  मे  जो  कुछ  कहा  है  मैं  उससे  पूरी  तरह  सहमत  मैं  भी  ठोक

 यही  सोचता  हूं  कि  कर्नाटक  में  भी  लोगों  को  ही  निर्णय  लेना  चाहिए  था  न  कि  राज्यपाल  को  ।

 उपाध्यक्ष  दूसरी  ओर  के  सदस्यों  ने  ऐसी  बातों  का  समर्थन  किया  है  जो  कि  असमर्थनीय

 है  ।  यह  बात  उनके  भाषणों  में  ब्यक्त  किए  गए  विचारों  से  सिद्ध  होती  यदि  दूसरी  ओर  के

 माननीय  सदस्य  वह  कहने  में  रुचि  रखते  हैं  जो  कि  उन्होंने  किया  जो  अभी  श्री  बासवराजु  ने
 तब  तो  श्री  बोम्मई  को  विधान  सभा  में  अपना  बहुमत  सिद्ध  करने  की  अनुमति  दी  जानी

 चाहिए  थी  ।  इस  बात  को  कहने  के  लिए  यही  मंच  आज  हम  खास  तरीके  से  उस  बात  को

 छोड़  रहे  हैं  जिस  पर  विधान  सभा  में  काद-विवाद  होना  चाहिए  था  और  बिधान  सभा  के

 घिकारे  का  भी  अधित्याग  कर  रहे  इसलिए  यदि  सरकार  के  क्या  श्री  बोम्मई  भ्रष्ट
 क्या  उन्होंने  अभिवासी  श्रारतीयों  को  भूमि  दी  थी  आदि  ऐसे  मामले  हैं  जिमकी  चर्चा  विधान  सभा
 में  कौ  जानी  चांहिए  थी

 उपाध्यक्ष  यदि  श्री  बोम्मई  को  उनके  विश्वास  जिसे  वह  विधान  सभा  में
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 नी
 प्राप्त  में  अपना  बहुमत  सिद्ध  करने  की  अनुमति  दी  जाती  तो  कांग्रेस  इन  सभी  मुद्दों  को
 उठा  सकती  थी  ।  वे  बहुमत  को  समझा  सकते  थे  और  उसके  खिलाफ  मत  डाल  सकते  मैं  यह
 कहने  का  प्रयास  कर  रहा  हूं  कि  श्री  बोम्मई  भ्रष्ट  थे  या  नहीं  या  उन्होंने  अ्क  के  ठेके  या  अनिवासी
 भारतीयों  को  भूमि  दी  थी  या  नहीं  या  चीनी  की  कॉपरेटिव  से  घन  कमाया  था  या  नहीं
 भादि  बातों  की  चर्चा  करने  का  यह  मंच  नहीं  जिस  विषय  का  सम्बन्ध  विधान  सभा  से  है  हम
 उसका  अधित्याग  करके  उस  पर  यहां  संसद  में  चर्चा  नहीं  कर  सकते  ।  हम  यहां  इस  बात  पर  चर्चा
 कर  रहे  हैं  कि  राज्यपाल  की  कारंवाई  ठीक  थी  या

 प्रारम्भ  में  मैं  यह  स्पष्ट  करना  चाहूंगा  कि  वर्ष  1977  और  1980  में  दोनों  बार  मैंने
 जनता  सरकार  द्वारा  की  गई  कारंवाई  और  बाद  में  कांग्रेस  द्वारा  की  गई  कारंवाई  का  इसी
 सदन  में  विरोध  किया  था  जो  कि  रिकाड़े  में  है  ।

 उपाध्यक्ष  किसी  गलत  काय्य  को  यह  कहकर  दोबारा  करना  कि  दूसरी  सरकार  ने
 भी  ऐसा  ही  किया  था  मैं  स्वीकार  नहीं  कर  हम  सभी  नैतिक  आचरणों  ओर  मूल्यों  के

 गिरते  स्तर  की  बात  करते  सबसे  पहले  हम  यह  निश्चित  करें  कि  :  क्या  हम  यहां  इन  नेतिक

 मूल्यों  को  अपनी  राजनीति  में  पुनः  प्रतिष्ठित  करने  के  लिए  आए  हैं  ?  क्या  हम  यहां  कुछ  मूल्यों  को

 बनाए  रखने  के  लिए  आए  हैं  ?  या  क्या  हम  कोई  कार्य  सिफे  इसलिए  कर  रहे  हैं  क्योंकि  किसी  अन्य
 व्यक्ति  ने  ऐसा  किया  था  ?  इस  तरह  तो  भाप  किसी  की  हत्या  इसलिए  मैं  भी  हत्या  करूं  और
 इसलिए  आप  दोबारा  किसी  की  हत्या  करें  ।  क्या  यह  ऐसा  तक  है  जिसके  सहारे  हम  चल  सकते
 हो  ?  यह  तो  दुर्भाग्यपूर्ण  है  ।

 कुछ  मिनट  पहले  इस  ओर  से  मेरे  साथी  श्री  शाहबुद्दीन  बोले  थे  ।  भाषण  देते  समय  उन्होंने
 इस  बात  का  भी  जिक्र  किया  था  कि  जनता  थार्टी  ने  अपना  इरादा  नहीं  बनाया  था  ।  उन्होंने  कहा  ,

 इस  सरकार  को  गिरा  भी  सकते  थे  ओर  उठा  भी  सकते  थे  ।”  श्री  शाहबुद्दीन  के  इस  वक्तव्य
 से  राज्यपाल  की  रिपोर्ट  पर  कुछ  प्रकाश  डालता  राज्यपाल  को  यह  मानने  का  कोई  अधिकार
 या  यह  उसका  काय॑  नहीं  है  कि  जनता  पार्टी  जनता  दल  का  समर्थन  नहीं  करेगी  ।  और  श्री  शाहबुद्दीन
 ने  इस  बात  को  बिल्कुल  स्पष्ट  कर  दिया  है  |  राज्यपाल  ने  अपनी  रिपोर्ट  के  पृष्ठ  संख्या  3  पर  कहा

 एस०  आर०  बोम्मई  की  अध्यक्षता  वाले  जनता  दल  से  अपना  समर्थन  वापस  लेकर  ।”
 उन्होंने  जनता  दल  से  अपना  समर्थन  वापस  नहीं  लिया  उन्होंने  केवल  इतना  ही  कहा  था  कि
 वे  बोम्मई  सरकार  से  अपना  समर्थन  वापस  ले  रहे  तात्पयं  कर्नाटक  में  बोभ्मई  के  नेतत्व
 वाली  सरकार  से  है  |  यह  भो  संभव  है  कि  ये  सदस्य  उनकी  पार्टी  के  किसी  दूसरे  नेता  का  समर्थन
 करते  ।  उन्होंने  केवल  यह  कहा  था  कि  वे  बोम्मई  सरकार  का  विरोध  करते

 हम  सभी  जानते  हैं  कि  वर्ष  1982  में  हरियाणा  में  क्या  हुआ  था  जब  श्री  भजन  लाल  ने
 सरकार  बनाई  थी  ।  हम  यह  भी  जातते  हैं  कि  ब्ं  1984  में  जब  श्री  नदेल्ला  भास्कार  राव  ने
 सरकार  बनाने  का  प्रयास  किया  था  तब  कया  हुआ  दोनों  ही  अवसरों  पर  राज्यपाल  ने
 श्री  भजन  लाल  और  श्री  भास्कर  राव  को  बहुमत  के  लिए  विधायकों  को  तोड़ने  और  सरकार
 बनाने  के  लिए  सार  सप्ताह  का  समय  दिया  मुझे  इस  तथ्य  को  भी  जानकारी  है  कि  कर्नाटक
 के  वर्तमान  राज्यपाल  उन  केन्द्रीय  मंत्रियों  में  से  एक  थे  जो उस  समय  हैदराबाद  में  मौजद  थे  जबकि
 भी  भास्कर  राव  ने  वहां  को  बागडोर  संभाली  थी  ।  किन्तु  श्री  बोम्मई  ने  स्वयं  ही  केवल  7  दिन
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 का  समय  मांगा  था  ।  वह  इस  अवधि  को  घटाकर  दो  या  तीन  दिन  कर  देते  ।  किन्तु  ऐसा
 नहीं  होना

 श्री  सन््तोष  मोहन  देव  :  वया  आप  जानते  है  कि  श्री  राम  लाल  कहां  हैं  ?

 श्री  वो०  किशोर  चन्द्र  देव  :  मैं  यहां  श्री  राम  लाल  का  प्रतिवादी  नहीं  हूं  ।
 श्री  राम  लाल  ज॑से  पहले  थे  हो  सकता  है  बसे  ही  भब  भी  मैं  यहां  यह  कहने  के  लिए  नहीं  आया

 हूं  कि  वह  अब  अच्छे  आदमी  बन  गए  हैं  ।  *

 झरो  बसुदेव  आचार्य  :  आपने  श्री  राम  लाल  का  उपयोग  किया  था  ।

 क्री  वी०  किशोर  चन्द्र  एस०  देव  :  माननीय  मन्त्री  जब  बोले  तो  उन्होंने  कई  उदाहरण
 विए  थे  जिसमें  उन्होंने  कहा  था  कि  जनता  सरकार  ने  भी  राजनीति  लोगों  को  राज्यपालों  के  रूप
 में  नियुक्त  किया  मैं  उन  लोगों  में  से  नहीं  हूं  जो यह  कहते  हैं  कि  राजनोतिक  लोगों  को

 राज्यपालों  में  रूप  में  बिल्कुल  भी  नियुक्त  नहीं  किया  जाना  चाहिए  ।  मैं  नहीं  समझता  कि  किन््हीं
 रिपोर्टों  में  यह  कहा  गया  है  राजनीतिक  लोगों  को  राज्यपालों  के  रूप  में  नियुक्त  नहीं  किया
 जाना  उन्होंने  केवल  यह  कहा  था  कुछ  प्रतिष्ठित  लोगों  अन्य  विश्वसनीयता  वाले
 लोगों  को  राज्यपाल  बनाया  जाना  चाहिए  ।

 मुद्दा  यह  है  कितने  राज्यपालों  ने  संविधान  के  इस  अनुच्छेद  356  का  दुरुपयोग  किया  है
 जो  कि  संविधान  का  ऐसा  अनुच्छेद  है  जिसका  व्यापक  दुरुपयोग  किया  गया  है  ?  इस

 अनुच्छेद  का  सबसे  पहले  दुरुपयोग  छठे  दशक  में  शुरू-शुरू  में  1951  में  शुरू  किया  गया  था  जब

 पंजाब  में  सरकार  को  बर्खास्त  किया  गया  इसके  इसका  दुरुपयोग  1954  में  किया  गया

 था  ।  इसका  बार-बार  दुरुपयोग  सातवें  दशक  में  किया  गया  और  उसका  अत्यधिक  दुरुपयोग  आदि  दशक

 में  किया  गया  ।  जब  इसने  संक्रामक  रूप  ले  लिया  है  और  यह  स्थानिक  रोग  बन  गया  जब  तक

 कि  अनुच्छेद  356  का  दुरुपयोग  नहीं  रोका  तब  तर  हमारे  संविधान  के  संघीय  स्वरूप  का

 बिल्कुल  कोई  अथ  नहीं  होगा  ।  मेरे  माननीय  मित्र  जो  यहां  बेठे  हैं  मे ंउनसे  पूछना  चाहता  हूं  और

 में  चाहता  हूं  कि  वे  इसके  बारे  में  विचार  क्या  वे  देश  के  संविधान  के  प्रति  वचनबद्ध  हैं  अथवा

 नहीं  ।  मैंने  देश  के  संविधान  के  प्रति  वचनवद्ध  रहने  की  शपथ  ली  है  और  ऐसी  ही  शपथ  मेरे  विपक्षी

 मित्रों  ने  भी  ली  राज्यपाल  का  पद  जोकि  संविधान  की  व्यवस्था  के  कारण  है  वह  भी  संविधान

 के  प्रात  वचनबद्ध  राष्ट्रपति  को  भी  संविधान  की  मर्थादा  बनाए  रखनी  होगी  ।  वह  भी  इसके

 प्रति  बचनबद्ध  कोई  भी  व्यक्ति  संविधाम  से  ऊपर  नहीं  है  ।

 विपक्ष  के  कई  मित्रों  ने  राज्यपाल  को  वापस  बुलाने  की  मांग  की  राज्यपाल  की  नियुक्ति

 राष्ट्रपति  द्वारा  की  जाती  यदि  वह  वफादार  व्यक्ति  है  तो  उसका  मोहरे  की  तरह  उपयोग
 किया  जा  सकता  है  |  लेकिन  सामान्यतः  राज्यपाल  की  रिपोर्ट  राष्ट्रपति  के  पास  दिल्ली  में  माती

 और  उस  पर  मन्त्रिमण्डल  द्वारा  निर्णय  लिया  जाता  है  ।  मन्त्रिमण्डल  की  सलाह  पर

 ही  अध्यादेश  पर  हस्ताक्षर  करता  है  ।  _

 1977  में  क्या  1980  में  क्या  हुआ  और  आन्प्र  में  क्या  कई  अन्य  राज्यों  में

 जया  हुआ  उसको  मैं  इस  वात  पर  बल  देना  चाहता  हूं  कि  तब  और  अब  की  स्थिति  में
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 ee  ७  ७फ/फऊ$ऊ$  एफ  आज  आजजआऔखऋफऋफखकखछस

 कई  एक  अन्तर  उपाध्यक्ष  आपको  याद  होगा  कि  इसी  सरकार  ने  ओर  प्रधान  मन्त्री

 श्री  राजीव  गांधी  ने  बहुत  ही  धूमधाम  से  इस  सदन  में  यह  दल-बदल  विरोधी  विधेयक  रखा  था  i

 इस  सदन  में  दल-बदल  विरोधी  विधेयक  क्यों  रखा  गया  था  ?  दल-बदल  विरोधी  विधेयक  को

 पारित  कराने  के  उद्देश्य  और  कारण  कया  थे  ?  इसमें  सदस्यों  की  खरीद-फरोख्त  को  रोकना

 सदस्यों  की  खरीद-फरोख्त  का  मतलब  क्या  है  ?  किसी  एक  पार्टी  विशेष  के  चुनाव  चिन्ह  पर  चुने
 जाने  वाले  सदस्यों  को  उस  पार्टी  विशेष  को  छोड़ने  से  रोकना  )

 श्री  वीर  सेन  :  घन  के  विचार  के  लिए  ।

 शी  वो०  किशोर  चन्द्र  एए०  देव  :  घन  अथवा  जो  भी  हो*'*ਂ  उपाध्यक्ष

 मैं  अपना  मस्तिष्क  श्री  विजय  नवल  पाटिल  को  उधार  नहों  दे  मुझे  इसके  लिए  खेद  है  ।

 वह  इसको  नहीं  समझ  सके  ।

 उसी  दल-बदल  विरोधी  विधेयक  ये  वे  ही  लोग  थे  जो  उसमें  दो  खंड  छूट  के  लाए  थे  ।
 ये  वही  लोग  थे  जिन्होंने  कहा  था  कि  यदि  एक  तिहाई  से  अधिक  सदस्य  दल-बदल  करते  चाहे
 वह  धन  के  लिए  हो  अथवा  सत्ता  के  तो  यह  विभाजन  माना  जाएगा  न  कि  दल-बदल  ।  मुझे
 आशा  है  कि  उन्हें  भी यह  याद  होगा  ।  और  ये  वे  ही  लोग  थे  जो  यह  खण्ड  भी  लाए  थे  कि  यदि

 एक  तिहाई  से  अधिक  सदस्य  पार्टी  को  छोड़कर  चले  जाते  हैं  तो  वे  सीधे  ही  किसी  अन्य  पार्टी  में
 विलय  हो  सकते  चाहे  यह  सत्ता  के  लिए  हो  त्थवा  घन  के  लिए  |  यह  बात  कहीं  पर  नहीं  कही
 गई  है  कि  यदि  एक  तिहाई  सदस्य  घन  अथवा  सत्ता  के  लिए  दूसरी  पार्टी  में  जाते  तो  यह  एक
 विभाजन  नहीं  होगा  ।  न  ही  यह  कहा  गया  है  कि  यदि  एक  तिहाई  से  अधिक  सदस्य  किसी  अन्य
 पार्टी  में  शामिल  होते  चाहे  वह  धन  अथवा  सत्ता  के  लिए  तो  उसे  उनमें  विलय  होना  नहीं
 माना  जाएगा  ।  मुझे  भाशा  है  कि  मैं  सही  कह  रहा  हूं  ।  यदि  वे  वे  उनके  प्रधान  मन््त्री  द्वारा
 प्रस्तुत  किए  गए  विधेयक  को  पढ़  सकते  हैं  और  इसके  लिए  सभी  ने  अपने  डेस्क  थपथपाए  थे  ।

 अब  प्रश्न  यह  है  कि  क्या  राज्यपाल  किसी  अन्य  अनुच्छेद  का  सहारा  लेकर  संविधान  के
 किसी  एक  भाग  को  समाप्त  कर  सकता  दसवीं  अनुसूची  आज  संविधान  का  अभिन्न  अंग
 क्या  राज्यपाल  उनके  प्रति  वचनबद्ध  हैं  जथवा  नहीं  ?  क्या  राष्ट्रपति  उनके  प्रति  वचनबद्ध  हैं  अथवा
 नहीं  ?  क्या  ये  केबिनट  मन्त्री  जिन्होंने  राष्ट्रपति  को  इसकी  सिफारिश  की  है  दसवीं  अनुसूची  के  प्रति
 वचनबद्ध  है  अथवा  नहीं  ?

 19  सदस्यों  के  हस्ताक्षरों  के  बारे  में  बहुत  कुछ  कहा  गया  मैं  उनके  विचार  में  नहीं  जा
 रहा  हूं  क्योंकि  इसके  बारे  में  काफी  कुछ  कहा  गया  उसके  बारें  में  बाद-विवाद  था  कि  क्या  जिस
 तरीके  से  हस्ताक्षरों  की  पहचान  भी  की  गई  है  वह  तरीका  ठीक  या  अथवा  क्या  उन्हें  ऐसा  करना
 चाहिए  था  अथवा  इन्हें  भेज  देता  चाहिए  मेरा  मुद्दा  यह  है  कि

 जब  19  अथवा  17  उनकी
 संख्या  जो  भी  जब  उन्होंने  समर्थन  वापस  उससे  पहले  विलय  थे--परिणामस्वरूप  जनता
 दल  बने  चुका  जैसा  कि  दसवीं  अनुसूची  में  व्यवस्था  है  जिसे  उस  सरकार  द्वारा  इस  सदन  में
 पुरस्थापित  किया  गया  था  और  पारित  किया  गया  अब  कर्नाटक  विधान  सभा  के  अध्यक्ष  द्वारा
 जनता  दल  को  मान्यता  दिए  जाने

 के
 बाद  और  जब  एक  तिहाई  से  कम  विधायकों  ने  राज्यपाल

 को  पत्र  यहां  तक  कि  यदि  हस्ताक्षर  सही  थे  अथवा  यदि  वे  स्वयं  वहां  व्यक्तिगत  रूप  से



 5  1911  कर्नाटक  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  की  गई
 घोषणा  का  अनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक  सकल्व  और
 कनव्क  के  राज्यपाल  के  व्यवहार  के  बारे  में  प्रस्ताव

 उपस्थित  इस  तरह  के  पत्र  अथवा  इस  तरह  की  अपील  को  देखते  हुए  राज्यपाल  के  क्या
 अधिकार  हैं  ?  दल-बदल  विरोधी  विधेयक  से  ऐसी  स्थिति  में  क्या  हो  सकृता  है  ?  जब  कुछ  विधायक
 अथवा  संसद  सदस्य  राज्यपाल  को  लिखते  हैं  अथवा  राष्ट्रपति  को  लिखते  हैं  और  उसमें  वे  कहते  हैं
 कि  हम  सरकार  से  अपना  समथंन  वापस  लेते  ऐसा  वे  विधायक  अथवा  एक  संसदविद  होने  के
 नाते  अपनी  क्षमता  में  करते  उसके  बाद  की  गई  कार्यवाही  से  किसी  राज्य  विशेष  अथवा  संसद
 में  शासन  करने  वाली  राजनीतिक  पार्टी  जैसा  भी  मामला  उसकी  स्थिति  पर  प्रभाव
 अब  गलत  तरीकों  से  अथवा  ऐसे  तरीके  से  यदि  राज्यपाल  एक-तिहाई  से  कम  विधायकों  द्वारा
 लिखे  गए  पत्र  को  ध्यान  में  रखकर  कल  विधान  सभा  को  भंग  करने  की  पिफारिश  करता  मैं
 आपसे  पूछना  चाहता  हुं  कि  पूर्वोदाहरण  स्थापित  कर  देने  के  बाद  क्या  होगा  यदि  एक  तिहाई  से
 कम  संसद  सदस्य  राष्ट्रपति  के  पास  जाए  ओर  उन्हें  बताए  कि  वे  श्री  राजीव  गांधी  के  प्रति  अपना

 समथ्थंन  वापस  लेते  हैं  तो  क्या  आप  संसद  को  भंग  कर  देंगे  ?  अथवा  आप  विधान  सभा  के  लिए
 कोई  एक  तरीका  अपनाएंगे  और  संसद  के  लिए  दूसरा  तरीका  अपनाएंगे  ?  यह  एक  खतरनाक

 पूर्वोदाहरण  है  ।

 श्री  विजय  एन०  पाटिल  :  आप  हस्ताक्षर  कराने  का  प्रयास  कोजिए  ।  आप  नहीं  करेंगे  ।

 क्रो  वी०  किशोर  चन्द्र  एस०  देव  :  यह  प्रयास  करने  अथवा  प्रयास  न  करने  का  प्रश्न  नहीं
 ये  पूर्वोदाहरण  हैं  जो  बाद  के  समय  के  लिए  होंगे  ।

 भरी  संतोष  मोहन  देव  :  हम  आपसे  50  हस्ताक्षर  लाने  के  लिए  कहते  भाप  नहीं  ला
 सकते  ।

 श्रो  वो०  किशोर  चन्द्र  एस०  देव  :  इममें  प्रयास  करने  अथवा  न  करने  का  प्रश्न  नहीं  है  ।
 आप  इस  प्रश्न  को  ऐसे  ही  नहीं  छोड़  सकते  |  मेरा  मुद्दा  एक  तकनीकी  मुद्दा  ठीक  कल

 हमारो  सरकार  भा  सकती  कल  हमारे  300  संसद  सदस्य  हो  सकते  हैं  ओर  क्योंकि  आप  उनमें
 से  50  को  अपने  पक्ष  में  कर  सकते  हो  और  उन्हें  राष्ट्रपति  के  पास  ले  जाएं  और  कहे  कि  इस
 सरकार  का  समर्थन  नहीं  क्या  आप  उस  सरकार  को  गिरा  देंगे  ?  क्या  राष्ट्रपति  ऐसा  कर

 पाएंगे  ?

 श्री  राजेश  पायलट  :  यह  अलग  पार्टो  नहीं  यहां  पार्टी  वही  है  जिसने  ऐसा  किया  है  ।
 .  यह  किसी  अन्य  पार्टी  द्वारा  की  गई  पहल  अथवा  ऐसी  कोई  बात  नहों  है  ।  इसमें  यहां  अन्तर  है  ।

 भ्रो  बो०  किशोर  चम्द्र  एस०  देव  :  श्रो  जब  मैं  यह  कहता  हूं  कि  आप  ले  सकते
 मेरा  अक्षरशः  यह  अर्थ  नहीं  कि  आप  ले  सकते  मेरा  कहने  का  अर्थ  यह  है  कि  आप  प्रायः

 50  संसद  सदस्यों  से  ऐसा  करवा  सकते  हैं  और  उन्हें  राष्ट्रपति  क ेपास  भेज  सकते  हैं  अथवा  यहां
 तक  कि  वे  स्वेच्छा  से  ऐसा  करते  हैं  ।  अतः  दल-बदल  विरोधी  विधेयक  की  दसवीं  अनुसूची
 की  कोई  परवाह  नहीं  की  गयी  जहां  तक  दसवीं  अनुसूची  का  सम्बन्ध  यह  उसका  अन्तिम
 सहारा  रहा  है  |  दल-बदल  के  बारे  में  और  सदस्यों  की  खरीद-फरोख्त  के  बारे  में  बोलने  का  उनका
 क्या  नैतिक  अधिकार  रह  गया  है  ?  खरीद  फरोख्त  क्या  है  ?  खरीद  जैसा  कि  मैं  समझता
 जैसाकि  इसे  तब  माना  जाता  था  कि  जब  आए  किसी  सदस्य  को  किसी  अन्य  राजनीतिक  पार्टी  से
 अलग  करने  का  प्रयास  करते  हो  ।  दल-बदल  विरोधी  विधेयक  को  पुरस्थापित  करने  के  पीछे  उद्दं

 श्य



 कर्नाटक  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  की  गई  25  1989
 घोषणा  का  अनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प  और
 कर्नाटक  के  राज्यपाल  क्रे  व्यवह्ार  के  बारे  में  प्रस्ताव
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 यह  देखना  था  कि  एक  राजनीतिक  पार्टी  में  ही  रहे  ।  राजनीतिक  पार्टी  के  नेता  को  भी
 अपने  सदस्य  अपने  साथ  रखने  का  अधिकार  आप  अपने  राज्य  में  क्या  करते  रहे  हैं  जब
 श्री  जगन्नाथ  मिश्र  वहां  आपके  लिए  परेशानी  खड़ी  कर  रहा  था  ?  आपकी  सरकार  के  लिए  वहां
 खतरा  था  ओर  आपने  उसे  वहां  प्रदेश  कांग्रेस  कमेटी  का  अध्यक्ष  बना  दिया  ।  यदि  कोई  आपके

 लिए  कठिनाई  पंदा  करता  आप  उसे  यहां  ले आए  ओर  उसे  यहां  मन्त्री  बना  दीजिए  ।  ठीक
 जब  वह  यहां  असफल  हो  जाता  तब  आप  उसे  कहीं  पर  मुख्य  मन्त्री  के  रूए  में  भेज  देते  हैं  ।  क्या
 यह  खरीद  फरोख्त  नहीं  है  ?  खरीद  फरोख्त  का  अर्थ  केवल  धन  देना  ही  नहीं  होता  है  ।  ऐसा  सत्ता
 के  लिए  भी  हो  सकता  है  ।

 श्री  सन््तोष  सोहन  देव  :  अब  खरीद  फरोख्त  को  समझाने  के  लिए  आपको  श्री  विजय  एनं०
 पाटिल  से  अक््ल  उधार  लेनी  होगी  ।

 श्री  वो०  किशोर  चन्द्र  एस०  देव  :  जो  लोग  खरीद-फरोख्त  में  लगे  हुए  हैं  वे  ही  इसे
 समझेंगे  मेरी  समझ  में  यह  नहीं  आया  ।  हमारी  संस्कृति  ऐसी  नहीं  रही  हमने  कहीं  भी  ऐसा
 दृष्टिकोण  नहीं  अपनाया  मैं  आपको  यह  भी  बताना  चाहता  हूं  कि  1980  गोवा  में  जब
 श्री  प्रताप  राजे  वहां  तत्कालीन  मुख्य  मन््त्री  तो  सभी  विधायक  और  संसद  सदस्य  बड़े  पंमाने
 पर  दल-बदल  करके  सत्ताधारी  पार्टी  में  शामिल  हो  गए  अतः  सत्ता  पार्टी  द्वारा  कांग्रेस  (=)
 शासित  राज्यों  में  स्थिरता  बनाए  रखने  के  लिए  और  गैर-कांग्रेस  (६)  शासित  राज्यों  में  अस्थिरता
 पैदा  करने  के  लिए  राज्यपाल  के  पद  का  उपयोग  किया  जा  रहा  स्पष्ट  रूप  से  राज्यपाल  यही
 कर  रहे  हैं  ।  यह  दुर्भाग्य  की  बात  है  कि  राज्यपाल  के  पद  की  हैसियत  इतनी  कम  हो  गई  है  कि
 वह  सत्ताधारी  पार्टी  के  घरेलू  नौकर  की  तरह  हो  गई  है  |  मैं  श्री  वेंकट  सुब्बेया  के  सम्बन्ध
 में  किसी  तरह  की  व्यक्तिगत  चर्चा  भो  नहों  करना  चाहता  हूं  ।  आप  जानते  हैं  कि
 जनता  दल  को  मान्यता  दिए  जाने  के  श्री  बेंकट  सुब्बेया  को  यहां  बुलाया  गया  था  और  यहां पर  उनको  लताड़ा  गया  था  ।  उसके  बाद  उन्होंने  अपना  त्यागपत्र  अब  उस  विषय  का  इस
 विशेष  स्थिति  में  अलग  ही  तरह  का  महत्व  है  क्योंकि  यह  सिर  पर  तलवार  लटकने  जैसा  मामला
 था  ।  तब  उन्हें  यह  रिपोर्ट  देने  के  लिए  ब्लेकमेल  किया  गया  था  ।  मैं  अपने  संविधान  के  संधीय
 स्वरूप  को  नष्ट  करने  के  लिए  बार-बार  केन्द्रीय  सरकार  और  मन्त्रिमण्डल  स्पष्ट  रूप  से  दोष
 देता  हूं  ।  अतः  केवल  श्री  वेंकट  सुब्बंया  पर  ही  नहीं  बल्कि  केन्द्रीय  सरकार  पर  भी  मैं  संविधान
 को  विकृृत  उसे  बिगाड़ने  ओर  उसे  उससे  खिलवाड़  करने  तथा  दसवीं  अनुसूची  को  नष्ट
 करने  तथा  राज्यपाल  के  पद  का  दुरुपयोग  करने  का  आरोप  लगाता  अतः  केवलश्री  बेंकट
 सुब्बेया  ही  नहीं  बल्कि  फौरन  ही  इस  सरकार  को  भी  सत्ता  छोड़  देनी  चाहिए  ।

 थो  एस०  बो०  सिवनाल  :  उपाध्यक्ष  इस  चर्चा  में  भाग  लेने  का  अवसर प्रदान  करने  के  लिए  मैं  आपका  धन्यवाद  करता  हूं  ।  मैंने  दूसरे  पक्ष  के  माननीय  सदस्यों  के  भाषण
 सुने  उनका  प्रमुख  मुद्दा  यह  था  कि  वोम्मई  सरकार  को  विधान  सभा  में  अपना  बहुमत  दिखाने  का अवसर  क्यों  नहीं  दिया  गया  ।  ही

 इस  मामले  में  पारिस्थितिक  साक्ष्य  तकनीकी  बातों  से  अधिक  प्रबल  हैं
 “1985  के  चुनाव  के  बाद  यह्  सरकार  बनी  थी  तो  उनके  कुछ  ग्रुप  बन  गये  थे

 जब  वर्ष
 और  श्री  देव  गीड़ा  के



 $  बैं  1911  क्नोर्टक  राज्य  के  सेम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  की  मई
 घोषणा  का  अनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक  संकंल्प  भौर
 कर्नाटक  के  राज्यपाल  के  व्यवहार  के  बारे  में  प्रस्ताव

 नेतृत्व  में  27  सदस्यों  का  एक  ग्रुप  उन्हें  छोड़र  चला  गया  ।  जब  उन्होंने  जनता  पार्टी  को
 जनता  दल  में  परिवर्तित  किया  तो  उस  समय  भी  कुछ  लोग  बाहर  चले  गये  इसके
 स्वरूप  उनके  सदस्यों  की  संख्या  111  रह  गई  ओर  तब  19  सदस्यों  ने  अपना  समर्थन  वापस  लेते  हुए
 राज्यपाल  को  पत्र  लिखा  |  राज्यपाल  ने  उनके  हस्ताक्षरों  को  संविधान  के  उपबंधों  के  अनुसार  जांच

 की  ओर  यह  पाया  कि  उंने  लोगों  ने  सरकार  से  अपना  समर्थन  वापस  ले  लिया  था  ।  तब  राज्यपाल

 महोदय  के  पास  विधानसभा  भंग  करने  की  सिफारिश  करने  के  अलावा  और  क्या  चारा  रहता  ?  यदि
 राज्येपाल  मुख्य  मंत्री  को  सभा  में  अपना  बहुमत  सिद्ध  करने  की  इजाजत  देते  तो
 यकों  को  खरीद-फरौख्त  शुरू  हो  जाती  जिसे  श्री  हेगड़े  ने  स्वयं  स्वीकार  किया  जब  उनसे  यह

 पूछा  गया  कि  क्या  इस  मामले  में  कोई  खरीद  फरोख्त  की  गई  थी  तो  उन्होंने  कहा  कि  हां  श्री  कल्याण
 राव  जिन्होंने  राज्यपाल  को  पत्र  लिखा  के  त्यागपत्र  के  बाद  विधायकों  की
 फरोख्त  शुरू  हुई  ।  प्रेस  के  लोगों  के  साथ  हुई  बातचीत  में  उन्होंने  इस  बात  को  स्पष्ट  रूप  से  स्वीकार
 किया  है  ।

 दूसरे  पक्ष  के  मेरे  माननीय  मित्रों  श्री  इन्द्रजीत  गुथ्त  और  प्रो  मधु  दंडवते  न ेयह  के

 कि  यदि  उन्हें  सभा  में  अपना  बहुमत  सिद्ध  करने  की  अनुमति  दी  जाती  तो  कोई  भी  बात  घटित  नहीं

 होती  ।  किसी  भी  तकनीकी  अथवा  बात  का  अनुपालन  सर्देव  नैतिकता  के  आधार  पर  किया
 जाना  बिना  नैतिकता  के  किसी  भी  तकनीकी  बात  अथवा  किसी  भी  कानून  को  स्वीकार

 किया  जा  सकता  ।  आखिरकार  हमारा  ढांचा  संवैधानिक  लोगों  ने  हमारा  चुनाव  किया

 हम  उनकी  आशा  के  अनुसार  कांय  नहों  करते  तो  सरकार  को  स्वैच्छिक  तौर  से  त्यागपन्र  दे
 देना  चाहिए  ।  यदि  वे  ऐसा  नहीं  करते  हैं  तो  संविधान  में  कारगर  उपबंधों  की  व्यवस्था  की  गई  है  ।

 इस  विशेष  मामले  में  मुख्य  मंत्री  महोदय  अपना  बहुमत  खो  चुके  हैं  और  उनकी  पृष्ठभूमि  पृर्णतया
 भिन्न  है  ।  केवल  यह  बात  नहीं  है  कि  उन्होंने  अपना  समथंन  वापस  लेते  हुए  पत्र  लिखा  है  अपितु  इस
 बात  का  भी  स्पष्ट  प्रमाण  है  कि  वे  लोग  वापस  नहीं  आयेंगे  ।  यदि  वे  लोग  वापस  भाते  भी  हैं  तो

 -  वे  कैवल  भ्रष्टाचार  अथवा  किसी  अन्य  तरीके  से  ही  वापस  आयेंगे  जोकि  हमारे  लोक  तांजिक

 होने  के  लिए  अच्छी  बात  नहों  है  और  ऐसा  संविधान  के  सामान्य  उपबंधों  के  अनुसार  नहीं

 कह  बात  बिलकुल  स्पष्ट  श्रीं  बोम्मई  ने  भी  यह  कहां  है  कि  जनता  पार्टी  उतकी  सरकार  को

 बिरा  रही  है  ।  यदि  सरकार  नहीं  मिराई  गई  तो  इससे  राष्ट्रपति  शासन  के  लिए  रास्ता  खुल  जायेगा  ।

 जनता  दल  का  प्रत्येके  सेदस्य  राष्ट्रपति  शासन  की  आशा  कर  रहा  था  ।  वे  लोग  कमजोर  थे  और

 वे  अपने ही  कारनोभों  से  बरंबाद  हो  गये  ।  उनके  लिए  यह  संभव  नहीं  था  कि  वे  सभी

 विधायकों  को  वापस  ले  आते  जिन्होंने  अपना  समर्थन  वापस  लिया  है  ।  इन  परिस्थितियों  के  अन्तगंत

 राज्यपाल  के  सामने  विधान  सभा  को  भंग  करने  की  सिफारिश  करने  के  अलावा  और  कोई  चारा

 नहीं  था  ।

 .  इसके  अलावा  वष  1985  के  बांद  तत्कालीन  मुख्य  मंत्री  श्री  जो  कि  एक  अनुभवी
 रॉजनीतिंश  थे  उनसे  लोगों  को  और  हमें  भोकुंछ  आशा  थी  4  वे  प्रत्येक  कार्यवाही  के  लिए  न्यायिक

 आयोग  के  पास  गये  ।  परन्तु  जब  उर्च्चर्तम  न्यायालय  ने  बोंटलिग  मापले  में  उनके  विरुद्ध  निर्णय  दिया

 उन्होंने  अपना  पद  छोड़ने  का  नाटक  किया  परन्तु  उन्होंने  वाम्तव  में  ऐसा  नहीं  किया  ।

 रंता  उनेके  द्वारा  ही  शुरू  की  गई  ।  उनमें  भ्रष्टाचार  और  पक्षपात  अंतनिहित  ये  ।  ये  बातें  ध्यवस्थित
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 कर्नाटक  राज्य  -  के  सम्बन्ध  के  राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  कौ  गई  25  1989

 घोषणा  का  अनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प  और

 कर्नाटक  के  राज्यपाल  के  व्यवह्वार  के  बारे  में  प्रस्ताव

 नियमित  और  नियतकालिक  थीं  और  उनको  इसकी  संभावना  नजर  आ  रही  थी  ।  इन  सभी  बातों

 के  बावजूद  उन्होंने  अपने  आपको  ठीक  नहीं  किया  ।  यदि  सरकार  को  सदन  में  अपना  बहुमत
 सिद्ध  करने  का  अवसर  दिया  जाता  तो  भी  उसका  अस्तित्व  कायम  नहीं  इसके  अलावा

 इनको  सत्ता  में  लाने  वाले  कर्नाटक  के  लोगों  को  उनसे  कुछ  आशा  थी  क्योंकि  उनके  दल  में  श्री  राम

 कृष्ण  हेगड़े  जैसे  अनुभवी  राजनीतिश  हैं  ।  हमने  यह  सोचा  था  कि  वे  बेहतर  काय॑  परन्तु
 यह  हैरानी  और  दुख  की  बात  है  कि  वहां  गलत  बातें  घटित  उनका  खजाना  खाली  था  और

 वहां  ये  बातें  घटित  हुई  ।  अब  जो  बातें  वहां  घटित  हुई  हैं  वे  बातें  कर्नाटक  सरकार  के  इतिहास  में

 पहले  कभी  घटित  नहीं  हुई  उनके  मंत्रिमंडल  के  एक  सदस्य  श्री  बासवनप्पा  ने  भी  राज्यपाल
 को  लिखे  गये  पत्र  में  हस्ताक्षर  किये  थे  और  उन्होंने  यह  कार्यवाही  करने  के  लिए  राज्यपाल  को

 बधाई  दी  ।  इन  परिस्थितियों  के  अन्तगंत  विरोधी  दल  एक  गलत  बात  के  लिए  तक  दे  रहे  हैं  और
 निश्चित  रूप  से  वे  इसमें  असफल  होंगे  ।

 अनुभवी  राजनीतिज्ञ  श्री  वेंकट  जिन्हें  संसरीय  जीवन  का  काफी  अनुभव  जो  कि

 वहां  राज्यपाल  के  सामने  इसके  सिवाय  और  कोई  चारा  नहीं  परन्तु  उन्हें  गलत  ढंग  से  दोष
 दे  रहे  पहले  जब  एक  दल  को  दूसरे  दल  में  बदल  रहे  थे  तो  उस  समय  वे  अच्छे  व्यक्ति  थे
 मभौर  आपने  उनकी  प्रशंसा  की  थी  ।  इसके  बाद  वे  बुरे  व्यक्ति  बन  गये  और  उन  पर  आपके  सभो
 कल्पित  आरोप  लग  जाने  अतः  राज्यपाल  ने  उचित  ओर  न्यायसंगत  कार्यवाही  की  है  ।

 उन्हें  आश्वस्त  होने  के  लिए  परिस्थितियां  बहुत  सशक्त  थीं  और  उन्हें  सभा  में  अपना  बहुमत  सिद्ध
 करने  की  अनुमति  देने  का  कोई  कारण  ही  नहीं  था  ।  ऐसा  इसलिए  है  क्योंकि  आज  अथवा  कल  एक
 अल्पसंख्यक  सरकार  अल्पसंख्यक  सरकार  ही  है  और  राज्यपाल  ने  जो  कुछ  किया  है  वह  न्यायसंगत

 है  ।

 श्री  बो०  एस०  कृष्ण  अय्यर  :  उपाध्यक्ष  सदन  क॑  समक्ष  यह  मुद्दा
 है  कि  क्या  सरकार  को  बर्खास्त  करने  और  विधानसभा  को  भंग  करने  की  सिफारिश  करने  की
 राज्यपाल  महोदय  की  कार्यवाही  उचित  थी  अथवा  नहीं  ।  मुझे  इस  बात  का  खेद  है  कि  संसद  में  सभी
 प्रकार  की  असंगत  बातें  कही  जा  रही  हैं  ।  मैं  केवल  एक  सांसद  हुं  ।  बहुत  से  अन्य  लोगों  की  भांति
 मैं  एक  महान  सांसद  नहीं  हूं  ।  परन्तु  मुझे  इस  बात  पर  हैरानी  हुई  थी  कि  दूसरे  पक्ष  के  बहुत  से

 वरिष्ठ  सदस्य  असंगत  बातें  कह  रहे  मुझे  इस  बात  की  हैरानी  थी  कि  क्या  मैं  देश  के  सर्वोच्च
 विधानमण्डल  में  उपस्थित  था  अथवा  किसी  निगम  अथवा  किसी  गली  की  सभा  में  उपस्थित
 कुछ  सदस्यों  ने  इस  सम्पूर्ण  मामले  को  एक  चुनाव  सभा  में  परिवर्तित  कर  दिया  ।  यह  बहुत  दुर्भाग्य
 की  बात  थी  ।

 अब  दूसरे  पक्ष  के  कुछ  माननोय  विशेष  रूप  से  मेरे  राज्य  कर्नाटक  के  कुछ  सदस्थों
 ने  यह  उल्लेख  किया  है  कि  कर्नाटक  के  लोग  खुश  हैं  ।  मैं  इस  वक्तव्य  का  खंडन  करता  राष्ट्रपति
 द्वारा  घोषणा  करने  के  तुरन्त  12  घंटे  के  अन्तर्गत  ही  बंगलौर  में  एक  सभा  भायोजित  की  गई
 थो  ।  यह  एक  विशाल  सभा  थी  और  हाल  ही  के  वर्षों  में  बंगलोर  में  ऐसी  सभा  कभी  नहीं  हुई  है  ।

 उसका  एक  प्रत्यक्षदर्शी  था  !  मैं  वहां  उपस्थित  क्या  आप  समझते  हैं  कि  वहां  के  लोग  खुश
 नहीं  ।  राष्ट्रपति  की  उद्घोषणा  का  विरोध  करने  के  लिए  वहां  बहुत  से  लोग  एकत्रित  हुए

 मुझे  वास्तव  में  इस  बात  की  हैरानी  है  कि  एक  अनुभवी  और  पुराने  कांग्रेसी--यद्थधपि  संभवतः  बे
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 5  1911  कर्नाटक  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  की  गई
 घोषणा  का  अनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प  और
 कर्नाटक  के  राज्यपाल  के  व्यवहार  के  बारे  में  प्रस्ताव

 अच्छे  राज्यपाल  नहीं  हैं--उन  पर  इस  प्रकार  की  सिफारिश  भेजने  के  लिए  दबाव  डाला  गया  है  ।
 अन्यथा  क्या  आप  यह  समझते  हैं  कि  केवल  एक  सदस्य  द्वारा  पत्र  प्रस्तुत  करने  से--सभी  19  सदस्य
 वहां  उपस्थित  नहीं  थे--वे  ऐसी'**

 श्री  जो
 ०  नायक  :  क्या  वे  सदस्य  कांग्रेत  के  थ ेअथवा  जनता  दल  के  ?

 श्री  बो०  एस०  कृष्ण  भ्रय्यर  :  केवल  एक  सदस्य  द्वारा  पत्र  प्रस्तुत  करने  पर  राज्यपाल
 महोदय  को  न  केवल  रजिस्ट्रर  से  बल्कि  सभी  सदस्यों  के  हस्ताक्षरों  की  जांच  करनी  चाहिए  थी  और
 उन्हें  उन  सभी  लोगों  को  वहां  क्योंकि  वे  सभी  लोग  वहां  उपस्थित  यह  पूछना  चाहिए
 था  कि  क्या  उनके  हस्ताक्षर  सही/असली  थे  ।  ऐसा  इसलिए  करता  चाहिए  था  क्योंकि  एक-दो  सदस्य
 ने  सावंजनिक  रूप  से  यह  वक्तव्य  दिया  है  कि  उनके  पत्र  जाली  हैं  और  उनके  हस्ताक्षर  सही  नहीं
 आप  भी  यह  जानते  हैं  कि  उनमें  से  बहुत  से  सदस्य  पीछे  हट  गये  अतः  राज्यपाल  ने  अचानक

 ही  खरीद-फरोख्त  के  बारे  में  निर्णय  लिया  ।  मैं  यह  जानता  चाहूंगा  कि  उन्होंने  यह  खरीद-फरोणछ्त
 का  निर्णय  केसे  लिया  ।  जब  ।9  विधायकों  ने  अपना  समर्थत  वापस  लिया  तो  उनकी  खरीद-फरोख्त

 दूसरी  ओर  स  होनी  चाहिए  अतः  राज्यपाल  ने  बहुत  जल्दबाजी  में  कार्यवाही  की  है  ।

 राज्यपाल  द्वारा  एक  और  गलत  कार्यवाही  की  गई  थी  और  मुझे  यह  विश्वास  है
 श्री  सन््तोष  मोहन  देव  मेरी  इस  बात  से  सहमत  होंगे  ।  उन्होंने  हस्ताक्षरयुक्त  रिपोर्ट  अथवा  पत्र  को

 तुरन्त  उसी  दिन  भेज  दिया  ।  परन्तु  जब  अगले  दिन  मुख्य  मंत्री  महोदय  ने  उन्हें  बुलाया  तो
 राज्यपाल  द्वारा  उन्हें  अन्धेरे  में  रखा  गया  ।  उन्हें  इन  बातों  के  बारे  में  रिपोर्ट  को  भेजने  के  बारे  में

 कोई  सूचना  नहीं  दी  गई  थी  ।  राज्यपाल  द्वारा  प्रैस  सम्मेलन  को  सम्बोधित  किये  जाने  के  बाद  और
 राज्यपाल  द्वारा  वक्तव्य  दिए  जाने  के  बाद  ही  मुख्य  मंत्री  को  रिपोर्ट  भेजे  जाने  के  बारे  में  पता

 चला  ।  क्या  किसी  राज्य  के  राज्यपाल  और  मुख्य  मंत्री  के  बीच  ऐसा  सम्बन्ध  होना  चाहिए  ?  यह
 सब  ठीक  था  ।  सब  कुछ  भली  प्रकार  चल  रहा  था  ।  यह  सच  हमने  उन्हें  बधाई  दी  थी  क्योंकि

 उन्होंने  एक  वार  दबाव  महसूस  किया  था  ।  परन्तु  दुर्भाग्य  से  इम  मामले  में  हमने  यह  निर्णय  लिया

 है  कि  उन्होंने  दबाव  में  आकर  हार  मान  ली  अन्यथा  वे  ऐसा  कार्य  नहीं  करते  ।  यह aga
 बहुत  दुर्भाग्यपूर्ण  इसका  सही  तरीका  क्या  होना  चाहिए  था  ?  बहुत  से  सदस्यों

 ने
 उचित  तरीके

 के  बारे  में  बातचीत  की  है  और  मैं  इसे  दोहराना  नहीं  चाहता  ।  सामान्य  व्यक्ति  भी  यह  सोचता  है
 कि  यदि  राज्यपाल  एक-दो  दिन  के  लिए  इंन्तजार  करते  अथवा  वे  मुख्यमंत्री  महोदय  को  इसके  बारे

 में  कहते  जो  निर्धारित  समय  से  पहले  भी  विधानसभा  की  बैठक  बुलाने  के  लिए  तैयार  थे  ।  मुख्यमंत्री

 महोदय  ऐसा  करने  के  लिए  तैयार  परन्तु  राज्यपाल  ने  उन्हें  ऐसा  करने  का  अवमर  ही  नहीं
 दिया  ।  मुझे  इस  बात  की  बहुत  खुशो  है  कि  कुछ  दिन  पहले  श्री  वीरेन्द्र  पाटिल  ने  यह  कहा  था  कि

 अस्थिरता  उत्पन्न  करने  नहीं  जा  रहे  हैं  ।”  मैं  इसका  विश्वास  करता  हूं  ।  परन्तु  वे  अपने

 कारनामों  के  कारण  ही  बरबाद  हो  जायेंगे  ।  आपको  ऐसी  अनुमति  देनी  चाहिए  आपने

 बाजी  बैयों  की  ?  आपने  बहुत  जल्दबाजी  में  कार्यवाही  की  ।  राज्यपाल  के  रिपोर्ट  भेजने  से  पहले  ही

 आप  उदघोषणा  करने  के  लिए  तैयार  थे  ।  सब  कुछ  पहले  ही  टेयार  रखा  गया  था  ।  आप  केवल

 राज्यपाल  की  रिपोर्ट  का  इन्तजार  कर  रहे  आपने  तो  राज्यपाल  की  उद्घोषणा  के  अन्तराल

 को  भी  नहीं  भरा  मैं  यह  आरोप  लगाता  हूं  कि  केन्द्र  सरकार  ही  इस  स्थिति  के  लिए  जिम्मेवार

 है  ।  कर्नाटक  श्री  ओस्कर  फर्नान्डीज  मेरे  अच्छे  मित्र  उन्होंने  कहा  चुनावों  के  लिए
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 कर्नाटक  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रयति  द्वारा  जारी  की  गई  25  1989
 घोषणा  का  अनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प  और

 कर्नाटक  के  राज्यपाल  के  व्यवहार  के  बारे  में  प्रस्ताव

 तैयार  चुनाव  दो  महीने  के  भीतर  हो  जाने

 श्री  एच०  एन०  नन्जे  गौडा  :  उनके  मुख्य  मंत्री  न ेगलती  की  है  ।

 थ्रो  बी०  एस०  कृष्ण  भ्य्यर  :  जी  नहीं  |  यदि  गलती  की  गई  तो  मैं  बचुंगा  आप
 उसके  लिए  मुझे  दण्ड  दें  |  य.दे  मैंने  कोई  गलती  की  है  तो  मैं  कोई  भी  संज़ा  भुगतने  के  लिए
 तैयार

 यदि  सरकार  का  विचार  सही  कार्य  करने  का  था  तो  उन्हें  उद्घोषणा  ओर  बन्य  ब/तें  लानी

 चाहिए  थीं  और  उन्हें  इसकी  अग्रिम  सूचना  देनी  चाहिए  थी  ।  किन्तु  उन्होंने  ग्रूप्त  रूप  से  शुक्रवार
 रात  को  8.00  बजे  जब  यहां  कोई  भी  मौजूद  नहों  था  यह  कार्य  किया  ।  श्री  सन््तोष  मोहन  देव  ने

 कुछ  कारण  बताए  आप  बिल्कुल  ठीक  कहते  कानूनी  तौर  पर  आप  ठीक  हो  सकते
 संयोग  से  मैं  भी  यहां  मौजूद  विपक्ष  के  एक  या  दो  सदस्य  उपस्थित  थे  ।  किन्तु  यह  कोई  तरीका

 नहीं  है  ।  इस  प्रकार  की  उद्घोषणा  के  लिए  आपको  कुछ  अग्रिम  सूचता  देनी  चाहिए  आप
 सीमा  शुल्क  छूट  के  लिए  भी  यह  कह  कर  अग्रिम  नोटिस  देते  हैं  कि  कलां-फलां  मंत्री  द्वारा
 फलां  समय  पर  फलां-फलां  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  जाएगा  ।  इस  मामले  में  ऐसा  कुछ  भी  किया
 गया  ।  इमसे  यह  पता  चलता  है  कि  आपके  मन  में  कोई  पाप

 इस  मामले  में  संघ  सरकार  ने  राज्यपाल  को  कठपुतली  की  तरह  इस्तेमाल  किया  और  उस
 पर  रिपोर्ट  भेजने  के  लिए  दबाव  डाला  उन्होंने  उनसे  किसी  भी  तरह  हस्ताक्षर  भेजने  के  लिए
 कहा  ।  उन्होंने  कहा  कि  वे  राष्ट्रपति  शासन  की  उद्घोषणा  करने  जा  रहे  इसमें  किसी  न  किसी
 प्रकार  की  दुर्भावना  निहित  थी  ।

 मैं  उद्घोषणा  का  विरोध  करता  हूं  और  साथ  ही  मैं  संकल्प  का  समर्थन  करता
 हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  सदन  को  यह  सूचित  करना  चाहता  हूं  क्कि  निर्धारित  समय  समाप्त
 हो  गया  है  ।  किन्तु  अभी  केवल  दो  और  माननीय  सदस्यों  को  बोलना  यदि  आप  सब  सहमत  हों
 तो  हम  आधे  घंटे  का  समय  बढ़ा  सकते  हैं  और  इस  चर्चा  को  आज  ही  समाप्त  कर  सकते  हैं  ।  केवल
 दो  माननीय  सदस्यों  को  बोलना  आप  कल  क्या  करेंगे  ?  मैं  इस  चर्चा  को  आज  हो  समाप्त
 करना  चाहता  हूँ  ।  हम  प्रत्येक  सदस्य  को  पांच  मिनट  का  समय  दे  सकते  हम  आधे  घंटे  का
 समय  बढ़ाएंगे  ।  हम  देखेंगे  कि  यदि  चर्चा  पहले  ही  समाप्त  हो  जाती  है  तो  अच्छा

 तब  प्रो०  पी०  जे०  कुरियन  बोलेंगे  ।

 प्रो०  पो०  जे०  कुरियन  मैं  केरल  राज्य  से  निर्वाचित  सदस्य  कर्नाटक
 हमारा  पड़ोसी  राज्य  सभी  जानते  हैं  कि  कर्नाटक  में  सरकार  के  गिरने  का  कारण  जनता  दल  में
 ह्वीं  उत्पन्न  हुआ  संकट  है  ।

 7.00  म०  प०

 .  मेरे
 ना

 श्री  कृष्ण  अग्यर  ने  यह  पूछा  था  कि  सदस्यों  ने  वहां  जनता  दल  सरकार  के
 कुशासन  का  जिफर  क्यों  इसका  सीधा-सं  यदि  जनता  दल  में  मतप्रेद  या
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 $  1911  कर्नाटक  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  की  गई
 घोषणा  का  अनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प  और
 कर्नाटक  के  राज्यपाल  के  व्यवहार  के  बारे  में  प्रस्ताव

 असंम्मति  थी  तो  इसका  कारण  कर्नाटक  राज्य  में  कुशासन  था  ।  चूंकि  विधायकों  में  मतभेद  था  इसलिए
 इंस्होंने  राज्यपाल  को  पत्र  लिखे  जिसके  परिणामस्वरूप  राज्यपाल  ने  केन्द्र  को  रिपोर्ट  भेजी  ।
 इसलिए  कर्नाटक  राज्य  की  सरकार  के  पंतन  का  मुख्य  कारण  वहां  का  कुशासन  ही  यह  सब
 बातें  आपस  में  जुड़ी  हुई  जब  हम  कर्नाटक  सरकार  के  पतन  की  बात  करते  हैं  तो  हम  कर्नाटक
 सरकार  के  कुशासन  का  उल्लेख  किये  बिना  नहीं  रह  सकते  |.

 अनेक  सदस्यों  ने सरकारिया  आयोग  की  रिपोर्ट  और  उसकी  सिफारिशों  का  इस
 प्रकार  हवाला  दिया  जैसे  कि  यहं  कोई  स्वीकृत  दस्तावेज  हो  ।  सरकारिया  आयोग  की  सिफारिशों  के

 बारे  में  मतभेद  है  ।  व्यक्तिगत  रूप  से  मैं  भी  उन  सदस्यों  में  से  एक  हूं  जो  सरकारियाः  आयोग  की

 बहुत-सी  सिफारिशों  से  सहमत  नहीं  हैं  ।  इसमें  पक्ष  और  विपक्ष  दोनों  ओर  के  सदस्य  शामिल  हैं  ।
 जब  संविधान  के  अनुच्छेद  256  का  प्रयोग  किया  जाता  है  तो  उसके  अनुसार  राज्यपाल  सरकार  के

 बहुमत  से  सन्तुष्ट  होना  चाहिए  ।  यद्द  राज्यपाल  की  वैयक्तिक  सन्तुष्टि  का  प्रश्न  है  कि  राज्यपाल

 बहुमत  का  पता  लगाने  के  लिए  कौमे-सी  विधि  अपनाता  है  ?  सरकारिया  आयोग  ने  यह
 सिफारिश  की  है  कि  बहुमत  का  परीक्षण  केवल  सदन  में  ही  किया  जाना  सरकारिया
 आयोग  का  ऐसा  मत  मैं  इसे  स्वीकार  करता  जिन  लोगों  का  मत  यह  है  मैं  उतका  आदर
 करता  हूं  ।  किन्तु  इसका  निर्णय  लेने  का  अधिकार  राज्यपाल  को  राज्यपाल  को  इससे  भिन्न  .
 मत  रखने  से  कोई  नहीं  रोक  सकता  ।  संविधान  में  भी  राज्यपाल  के  लिए  भिन्न  मत  रखने  पर  कोई
 प्रतिबंध  नहीं  देखना  यह  है  कि  कर्नाटक  के  राज्यपाल  ने  सुसंगत  वारंवाई  की  है  या  नहीं  ।  प्रश्न

 यह  है  ।  एक  महीने  पहले  भी  यही  प्रश्न  उठा  था  ।  कांग्रेस  पार्टी  श्री  बोम्मई  के  समर्थन  का  सदन  में
 परीक्षण  कराना  चाहती  कांग्रेस  पार्टी  ऐसा  चाहती  थी  ।  तब  राज्यपाल  ने  अपना

 स्वतंत्र  निणंय  लिया  |  राज़्यपाल  ने  पत्रों  पर  भरोसा  उन्होंने  हस्ताक्षरों  पर  भरोसा  किया  ।

 श्री  बोम्मई  के  नेतृत्व  वाली  सरकार  को  मान्यता  देने  का  निर्णय  लिया  और  उप्त  सरकार

 को  सत्ता  में  बने  रहने  दिया  ।  उस  समय  सभी  विपक्षी  सदस्यों  ने  राज्यपाल  की  कारंवाई  की  प्रशंसा

 की  ।  उन्होंने  कहा  कि  एक  ऐसे  राज्यपाल  हैं  जिन्होंने  संविधान  की  मर्यादा  को  बनाए  तब

 वह  एक  आदर  राज्यपाल  थे  |  कुछ  अखबारों  ने  तो  यहां  तक  छापा  था  कि  सत्तारूढ़  कांग्रेंस  पार्टी  के

 सदस्यों  की  नाराजगी  के  कारण  राज्पाल ने  त्वागपत्र  दे  दिया  है  उन्होंने  कहा  कि  यदि
 राज्यपाल

 ने

 त्यागपत्र  दिया  है  तो  उन्हें  इसकी  अनुमति  नहीं  दी  जानी  चाहिए  और  उन्हें  अपने  पद  पर

 बना  रहना  चाहिए  ।  उन्होंने  कहा  कि  वे  राज्यपाल  का  समर्थन  करते  हैं  ।  उन्होंने  राज्यपाल  की  बहुत
 प्रशंधा  की  ।  तब  भी  राज्यपाल  ने  स्थिति  के  अनुसार  निर्णय  लिया  था  |  एक  महीने  उसी

 राज्य  में  उप्ती  राज्यपाल  की  हस्ताक्ष रों  के  आधार  प्र  बैसा  ही  निर्णय  लिए  जाने  पर  आलोचना  की
 *

 उन्होंने  विधान  मंडल  पार्टी  के  सचिव  के  द्वारा  सत्यापन  किए  जाने  के  बाद  ही  कार्रवाई  की  ।

 एक  माह  के  भीतर  जी  उसी  राज्यपाल-में  वही  विधि  अपनायी  ।  उन्होंने  सुसंगत  रूप  से  कारंबाई

 की  ।  उन्होंने  अपना  निर्णय  उस्होंने  संविधान  को  सही  की  ।  इस  एक

 माह  भीतर  ही  जब  उल्होंने-यह  निर्णय  जो  बिपक्ष  के लिए  असुविधाजनक  तो  वे

 हंग  बदल  गए  ।  एक  माह  के  भोतरं  ही  अब  वे  यह  कहते  हैं  बहुमत  का  निर्धारण  करने  के  लिए

 हस्ताक्षर  ही  काफी  नहीं  हैं.ओोर  कहुइत  का  परीक्षण  सदल  में  जाना

 345,



 97६

 1&  इश३७  ४०४३६  (७  ३०७०७  (७  &0067:  है  1515  (४  -  है  toy  2,४६७  ७  एडें  है

 ७  21428
 ४8  bibhad  jp  2५५  यु  ।  Wie (9  ४३४६  --३७०३४  (8.४  Pie  मे

 एक  18  20४91  tebe  21428  ३७५७  ५४]  1७  181  पढे  2४४  Bib  ७४  pibnsl>  ४७७  फेस

 18  परतद  2९  2101028  [४  10129.  1  8  11001.  00४  Bie}  2७8  18  18

 ला
 28  ६७  12100%12  ४9४  Pe}  ‘lh  182]  Bhib  ७६७४७  ihe  1४  [७282]  61  bhp  Be}

 ।  है  Be  2७3४  bh  ४७०७  4)  ibe  २४९०४  8  Bip  ४४  Bb  ५०४  है  Bd  ४५  le  208६
 २४४  pibhep  ५  अ  Pine  blue  3४  |  1४  है  We  2४६18  1७  ६3०  (६४७  ५२  ४४४  wie
 30४8  (४  21820  22  2]0  |  है  [४  diye  30७  1४  ४४३  8]४८॥  1४  ७४३  (९०५  bie  1७  d1edb
 BE  (४  है  (2  2७8७  ७  1७७  ७1७४  ५९  hie  २५७  ६  01७  ७४  bihheld  2,|०  ५]  है

 IB
 202  ८  है  193७  10४  LIBRIB  13193  ८  है  102७४  2५  iwd  38  है  2४५०४  ४४

 फेड
 10081:  Uo  ।  12%9  1७  11012%  ४1128  $  1७४  ४180]  ५७]॥९  1७  गैहे|।७  ॥४०५  pepe  >६४

 Bib  lh  [४  Bibboln  ५]  है  एम्र७  hile  ६  ०३]॥७  1७1४६  ६५]  ।  ip  0३॥॥७&  121४

 ए४  1७४  ४४४]  BoP  ५]  है  82५  82४1७  IDE  ०18  ४४]  ३8  :  धयुओ  ०8  ०७

 1  1७  Lbs}

 81९5७  I  ६1७६  10७  )०४॥९|  पशु  :  (४3७  ७७७|2  Beep  WAR  O18

 1  Pele  [81  ६  ९  20]  ७४७॥४७  bib  131५  ७  LWhalb  Ib  bib?  |  |ehiBa}
 PIB  ५]  है  Whe  Be  ४(७  डे॥४  |  >028  239  ४  ६९  Bbib  bib  12७18  24/2  halk

 ib  >५॥॥४  ह  ४1४2  3108  /2|७४७७॥४  1४  1>12/10 38  ।  DByip  1018  1४1४  Bp  bleh  २  Hale
 Bblb  219122  Ehle  fb  8७  ९  4190  हेड  dt  Pjhsbie  19  1>12/10 8  Djbsble ४:9॥६  (|  Usk

 ।  118  100]  B  ४७18७.  blob}  2dbih}  bbe  ६  ७७  &  1/>0  ५|  1088  Bh  1818  1७  bile
 Bbib  ।  है  Bb  0818  20]७३७७  3४  (४  है  Wie  ४५७  ४  ६४७७  jib  ४81  ै  ६  ६४७  :

 99  2७  हैः£  है  0७  ॥४५॥]  ४२५  (७७  22७  be  VP  elle  2५0  22४५४  ४३३४४  11008

 पु  ४४  ।  है  "8  BA  है  ४४  (७1७  (७  छे  (६  82240 ३  २७६

 | 2%8 ४४ ४६ ५] (5 । [० 3७ 9 है ६ 8 '8 ४): ५१% है 8 $७ ३४ ६ ३8 | ३४ ७-08 कर 208 है | 0॥ 0५ >७ [४७ 40 है 20४ 3/ 8५ 8 ४४५ 2[£5०3 । 8७ ४७ ६ ६४ हे 0॥ 0५ 2७ &७ $ [९००४४ है 8७९ 2४७४ ४४| ३0७ २०७ 8६ ७ 30 धूरे:६। 2४४२४ (६ । ७ &8 ६ [४7082] %| ६४ | ३४४५४ (४ 8३ ५६ [४४88] 6 ६ : | 3 ४ # । ७३२९ है ५४0 85 ७ ]। । डे ड्॥ (20 ७१ ४8४:३ ४ ६ है 2008 ४२ है [8 ७-३४ 2] । ९६४ ४५ ६७ 8 (७ डै॥ ह । है #9७ ॥ । है ४५१ ७७०७ (0808 ४88 ४॥४ ७| 8 डै 298 2४७७ $॥ । है (७ 2/ ॥५% (५ ४3 8 २९४ ५ ९ ६ ४2]2५% 208 ४२५ ६ है।॥ € 2५0 22४५४ ५८ ३७ ३७४ ७-७ 8७2० 822३४ ३ ४2.25



 $  1911  कैनटिक  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  की  गई
 घोषणा  का  अनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प  और
 कर्नाटक  के  राज्यपाल  के  व्यवहार  के  बारे  में  प्रस्ताव

 अवसर  दे  रहा  क्या  आप  यह  कहते  हैं  कि  राज्यपाल  जोकि  पंवैधानिक  प्राधिकारी  होता  है  वह
 उस  तोड़  जोड़  का  पक्षकार  बने  ?  मुझे  इसमें  कोई  संदेह  नहीं  है  कि  यदि  उन्होंने  बोम्मई  सरकार

 को  ओर  आगे  कार्य  करने  की  अनुमति  दी  होती  तो  वह  उस  जोड़-तोड़  का  पक्षकार  इसी
 प्रकार  की  स्थिति

 माननीय  मंत्री  महोदय  ने  उसका  उल्लेख  किया  सन्  1977  में  जब  श्री  देवराज  उ््  ने
 अपना  बहुमत  खो  दिया  था  तब  सदन  की  बेठक  शुरू  होने  में  केवल  तीन  दिन  शेष  रह  गये  श्री

 देवराज  उस  तत्कालीन  राज्यपाल  श्री  गोविन्द  नाशायण  के  पास  गये  और  कहा  कि  मैं  तीन  दिन  में
 सदन  में  अपना  बहुमत  सिद्ध  कर  दूंगा  ।  लेकिन  फिर  कया  हुआ  ?  केन्द्र  में  उस  समय  कांग्रेस  सरकार
 सत्ता  में  नहीं  थी  |  यहां  जनता  सरकार  सत्तारूढ़  थी  और  उस  राज्यपाल  ने  देवशाज  उस  मंत्रिमंडल
 को  बर्खास्त  कर  दिया  और  उन्हें  तीन  दिन  के  भीतर  सदन  में  अपना  बहुमत  सिद्ध  करने  का  अवसर

 नहीं  दिया  ।  यह  करने  के  पश्चात्  आपकी  परंपरा  यही  रही  जनता  पार्टी  या जनता  दल  किस

 तरह  से  राज्यपाल  की  कार्यवाही  की  आलोचना  कर  सकते  हैं  जिन्होंने  केवल  अपने  संवंधानिक

 उत्त  रदादित्व  का  निर्वाह  किया  है  ?  वे  ऐसा  नहीं  कर  सकते  |  इस  तरह  राज्यपाल  की  भत्सना  या

 उन्होंने  उनके  पद  से  हटाये  जाने  से  संबंधित  प्रस्ताव  बहुत  ही  अनेतिक  आप  अपने  अतीत
 को  भूल  रहे  हैं  ।

 राज्यपालों  की  नियुक्ति  के  संबंध  में  मंत्री  महोदय  ने  सरकार  की  स्थिति  पहले  ही  स्पष्ट
 कर  दी  मैं  जानता  हूं  कि  केरल  से  महान  व्यक्ति  स्वर्गय  श्री  के०  सी  अब्राह्म  को  राज्यपाल

 नियुक्त  किया  गया  था  ।  वह  आन्ध्र  प्रदेश  के  राज्यपाल  अव्वल  दर्जे  के  राजनीतिज्ञ  होते  हुए
 1969  की  कांग्रेस  विभाजन  में  जिससे  कांग्रेस  और  कांग्रेस  श्री  के०  सी०  अब्राह्म

 ने  कांग्रेस  का  समर्थन  जो  बाद  में  जनता  पार्टी  बनी  ।  इसको  ध्यान  में  रखतें  हुए  उन्हें
 राज्यपाल  बनाया  यह  एक  अलग  बात  है  कि  उनके  लिए,मेरे  मन  में  बहुत  सम्मान  लेकिन
 जनता  शासन  में  सारे  राज्यपालों  की  नियुक्ति  न  केवल  राजनैतिक  आधार  पर  की  गई  थी  अपितु
 इनाम  के  तौर  पर  की  गई  थी  |  आपको  यह  बात  भी  ध्यान  में  रखनी  चाहिए  ।

 भाप  प्रत्येक  मामले  को  लीजिए  ।  यहां  तक  कि  आपने  केरल  के  के  करे  में  भी
 जिक्र  किया  यदि  आप  इतिहास  देखें  तो  पायेंगे  कि  प्रत्येक  राज्यपाल  को  नियुक्ति  बतौर  इनाम
 की  गई  ।  अतः  जनता  पार्टी  या  जनता  दल  जो  भी  का  यह  कहना  कि  कांग्रेस  राज्यपाल  पर
 नियंत्रण  रख  रही  है  या  कांग्रंस  राजनैतिक  राज्यपालों  की  नियुक्ति  कर  रही  है  ठीक  नहों  मैं
 इस  तरह  के  दोहरे  मापदण्डों  को  नहीं  समझ  पा  रहा  हूं  ।

 श्री  वी०  पी०  सिंह  के  बथान  से  उनके  दोहरे  मापदण्ड  की  बात  बहुत  स्पष्ट  है  ।  श्री  बी०  पी०
 जो  मूल्यों  पर  आधारित  राजनीति  को  मानते  ने  क्या  कहा  है  ?  उनके  वक्तथ्य  को  स्टेट्समेन

 जैसे  पत्र  ने  प्रकाशित  किया  जो  कांग्रंस  का  पत्र  नहीं  इससे  हमेशा  कांग्रंस  की  आलोचना
 की  है  ।  यहां  कहा  ग्रया  जी  हां  हम  खरीद-फरोख्त  कर  रहे  कांग्रेस  भी  यही  कह  रही  थी  ।

 हम  खरीद-फरोख्त  क्यों  न  करें  ?  यदि  आप  चाहें  तो  मैं  उद्ध,त  कर  सकता  हूं  ।

 इनके  द्वारा  अपनाये  गये  दोहरे  मापदण्ड  को  देखिये  ।  जब  कांग्रेस  पर  आरोप  लगाते  वक्त
 वह  सदन  में  मूल्यों  पर  आधारित  राजनीति  की  बात  करते  लेकिन  जब  उनकी  अपनी  समस्याएं



 कर्नाटक  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  की  गई  25  1989

 घोषणा  का  अनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प  भौर

 कर्नाटक  के  राज्यपाल  के  व्यवहार  के  बारे  में  प्रस्ताव

 भाती  हैं  तो  वह  कहते  हैं  कि हम  ऐसा  इसलिए  करते  हैं  क्योंकि  कांग्रेस  ने  ऐसा  किया  है  यो  वह

 सुविधा  के  लिए  ऐसा  करते  जनता  दल  द्वारा  इस  तरह  के  दोहरे  मापदण्डों  को  अपनाने

 की  वजह  से  ही  कर्नाटक  में  जनता  दल  सरकार  का  पतन  उनके  लिए  कोई  आंसू  नहीं  वहा

 रहा  यह  उनकी  अ५नी  करनी  वह  चाहते  थे  he  जनता-दल  सरकार  कम  से  कम

 उनके  दल  में  तो  घर  के  भेदो  छुपे  हुए  थे  लेकिन  पिछले  चार  सालों  के  कुप्रशासन  के  कारण  न  केवल

 जनता  अपितु  बिधायक  भी  असंतुष्ट  थे  ।  हर  कोई  चाहता  था  कि  सरकार  गिरे  और  आपने  इसका

 रास्ता  तैयार  यह  कांग्रेस  नहीं  है  जिसने  आपको  सरकार  को  आपने  खुद  ऐसी
 परिस्थितियों  का  निर्णय  किया  ।  आपके  अन्दर  के  असंतोष  ने  ऐसी  स्थिति  पंदा  की  ।  इस  बारे  में  किसी

 को  शक  नहीं  है  कि  19  विधायकों  ने  राज्यपाल  को  पत्र  लिखकर  अपना  समर्थन  वापिस  लिया

 इसलिए  इसका  दोष  आप  खुद  अपने  ऊपर  लीजिए  ।

 मैं  आपको  एक  चेतावनी  देना  चाहूंगा  ।  प्रो०  दण्डववे  ने  कहा  कि  जनता  इसका  फैसला
 करेगी  ।  जी  हां  जनता  इसका  फँंसला  करेगी  आप  इसे  चुनावों  में  देखेंगे  ।  वह  जानते  हैं  कि  सन्  1977
 की  जनता  जनता  दल  इस  मामले  के  लिए  कोई  दल  नहीं  है  जो  टिकाऊ  सरकार  बना  सके  ।

 उन्होंने  जनता  को  धोखा  दिया  है  |  ये  सब  सत्ता  के  पीछे  पड़े  हुए  इतने  सारे  प्रधान  मत्री  ओर

 मुख्य  मंत्री  मौजूद  हैं  ।  कर्नाटक  में  यह  ज्यादा  मुख्य  मंत्रियों  का  सवाल  श्री  श्री  बोम्मई
 को  सह  नहीं  सकते  हैं  ।  इतने  सारे  प्रधान  मत्रियों  और  मुख्य  मंत्रियों  के साथ  आपका  अन्त  निकट
 है  यही  मैं  कह  रहा  इसलिए  राज्यपाल  को  हटाने  के  प्रस्ताव  की  मैं  भत्संना  करंता  हूं  और  मैं
 सरकार  द्वारा  पेश  किए  गए  प्रस्ताव  जो  राष्ट्रपति  की  कार्यवाही  का  अनुमोदन  करता  संमंधन
 करता  ह

 डा०  दा  सामन्त  :  कर्नाटक  सरकार  को  बर्खास्त  कर
 दिया  गया  है  भौर  राष्ट्रपति  शासन  लागू  कर  दिया  गया  है  ।  यह  अनैतिक  और  असंवेधानिक  है
 और  मैं  आगे  यह  कहूंगा  कि  यह  लोकतंत्र  की  हत्या  यह  लोगों  द्वारा  चुनी  गई  सरकार  है  ।  इस
 सरकार  को  क्या  नैतिक  अधिकार  है  कि  वह  अन्य  राज्यों  की  नैतिकता  पर  विचार  हमने
 संदन  में  बहुत  सारे  घोटालों  पर  चर्चा  की  जैसा  कि  मेरे  मित्र  ने  कहा  चीनी  मिलों  के

 में  वहां  तक  कि  महाराष्ट्र  के  संसद  सदस्यों  ने उनकी  काली  करतूतों  की  वर्जह  से  धरने  दिये
 इस  तरह  भ्रष्टाचार  और  विधायकों  को  खरीद-फरोख्त  राष्ट्र  में  एक  गेर  जरूरी-चलन-बनती

 जा  रही  है  और  तकरीबन  सारे  सत्ता  में  बैठे  लोग  और  कांग्रेस  पार्टी  इसमें  शामिल  है  ।
 मैं  नहीं  समझता  कि  कर्नाटक  सरकार  की  सारी  बुराईयों  की  यहां  चर्चा  किया  जाना  जरूरी  हैं  ।  यह
 एक  चुनो  हुई  सरकार  मारकोस  सरकार  जनता  द्वारा  चुनी  गई  थी  और  इस  तंरह  ही
 उसे  हटा  सकती  राज्यपाल  को  कम  से  कम  छह  महीने  या  कुछ  भी  अवधि-इंतजार
 चाहिए  आपको  प्रतिवेदन  प्राप्त  हो  गया  है  ।  यह  कहा  गया  है  कि  कई  सदस्यों  का
 जनता  दल  द्वारा  जनता  पार्टी  से  उसमें  आने  के  लिए  फुसलाया  गया  जिसके  लिए  कुछ  अन॑तिक
 तरीके  अपनाये  गए  ।  ओर  उन्हें  अब  इसका  अहसास  यह  इसਂ  सरकार  कांग्रेस

 कमान  का  सुनियोजित  षडयन्त्र  था  कि  कर्नाटक  सरकार  को  गिराया  जाए  ।  मैं  लगा  रहा
 हूं  ।  यह  उस  पत्र  का  सार/तत्व  है  जो  माननीय  मत्री  महोदय  ने  किया  था  :  दल
 से  18  सदस्य  भौर  भारतोय  जनता  के  नेः  मुझे  था  कि  उत्होंने  बोम्मई
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 5  1911  (as)  कर्नाटक  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  की  गई
 घोषणा  का  अनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प  और
 कर्नाटक  के  राज्यपाल  के  व्यवहार  के  बारे  में  प्रस्ताव

 सरकार  को  दिया  गया  अपना  समर्थ  वापिस  ले  लिया  मैंने  विधान  तभा  सचिवालय  से  दस्तखतों
 को  पुष्टि  की  ।”  यह  उस  पत्र  का  सार  मैं  समझता  हूं  यह  एक  मनगढंत  वक्तव्य  एक  अच्छी
 सरकार  इस  तरह  का  वक्तव्य  क्यों  देगी  उन्होंने  प्रत्येक  सदस्य  को  बुलाकर  इसकी  पुष्टि  क्यों  की  ?

 उन्होंने  श्री  बोम्मई  को  बुलाकर  अपनी  स्थिति  स्पष्ट  करने  के  लिए  क्यों  नहीं  कहा  ?  उन  18

 सदस्यों  को  पेश  नहीं  किया  जब  विधायकों  की  खरीद-फरोखच्त  हो  रही  हो  तो  क्या  यह
 राज्यपाल  का  कत्तंव्य  नहों  बन  जाता  कि  इस  बात  की  पुष्टि  करे  कि  उनका  वास्तव  में  ऐसा  आशय

 है  या  नहीं  ?  मेरी  श्रमिक  संघ  में  अपनी  सुविधाओं  का  लाभ  उठाने  के  लिए  श्रमिकों  को  सदस्यता  के

 लिए  हस्ताक्षर  करने  होते  यह  दुर्भाग्य पूर्ण
 मैं  इसको  प्रोत्साहित  नहीं  कर  रहा  हूं  इसलिए  राज्यप!ल  ने  ऐसा  नहीं  किया  फिर  आगे

 उन्होंने  कहा  कि  7  विधायकों  ने  अपना  समर्थन  वापिस  ले  लिया  मुझे  एक  पत्र  प्राप्त  हुआ
 इसमें  भी  कहा  गया  है  विधायकों  की  खरीद-फरोख्त  चल  रही  है  भौर  हालात  खराब  हो  रहे  हैं
 और  7  सदस्यों  ने  यह  जल्दबाजी  में  किया  ।  राज्यपाल  को  यह  सब  कंसे  पता  चला  ?  माननीय
 मंत्री  महोदय  ने  इस  पत्र  का  हवाला  दिया  है  ।

 क्षी  संतोष  मोहन  देव  :  मैंने  भूतपूर्व  मंत्री  के  बारे  में  पत्र  पढ़ा  था  आप  वहां  उपस्थित

 नहीं  थे  ।

 डा०  दसा  सामन्त  :  नहीं  ।  यह  मंत्री  का  प्रतिवेदन  नहीं  समाचार-पत्र  में  18  सदस्यों

 द्वारा  हस्ताक्षर  करने  ओर  वहां  विधायकों  की  खरोद-फरोख्त  जारी  होने  का  समाचार  प्रकाशित

 हुआ  है  ।  जब  जनता  पार्टी  से
 जनता  दल  बनाया  गया  था  तो  यह  कुछ  दबाव  से  हुई  भौर  अब  वह

 यह  कहते  हैं  कि  इसो  दबाव  के  कारण  7  विधायकों  ने  अपना  समर्थन  वापिस  ले  लिया  ।  वह  सभी
 गतिविधियों  को  देख  रहे  हैं  और  आगे  वह  यह  महसूस  करते  हैं  कि  विधायकों  की  खरीद-फरोख्त

 के  कारण  स्थिति  और  खराब  हो  सकती  मैं  ऐसा  सोच  भी  नहीं  सकता  कि  राज्यपाल  के  स्तर

 वाले  व्यक्षित  द्वारा  ऐसा  मनगढ़न्त  वक्तव्य  जारी  किया  जाएगा  ऐसे  वक्तव्य  को  देखने  के  बाद

 सरकार  इतनी  तत्परता  से  कार्यवाही  करेगी  ।  मैं  सरकार  को  सलाह  दूंगा  !  मैं  उनके  पिछले  रिकार्ड

 के  आधार  पर  कह  सकता  हूं  कि  वह  अच्छे  आदमी  मुझे  सदन  में  उनके  द्वारा  दिये  गए  भाषणों

 को  जानकारो  है  कि  किस  तरीके  से  सरकार  की  जिम्मेदारियों  आदि  के  बारे  में  उन्होंने  बात  की  ।  -

 मैं  आपको  इन  सबके  बारे  में  नहीं  बताने  जा  रहा  हूं  क्योंकि  आप  इसके  लिए  मुझे  समय  नहीं

 देंगे  ।  आपने  उन्हें  सो०  बी०  भाई०  के  अफसर  के  रूप  में  कार्य  करने  को  विशेष  शक्तियां  दी
 क्योंकि  उन्होंने  दबाव  में  आकर  विधायकों  की  खरीद-फरोख्त  करने  ज॑सी  कई  बातें  कहीं  क्या

 उनके  पास  कोई  प्रशासनिक  तंत्र  था  ?  क्या  यह  पता  लगाना  राज्यपाल  का  काय॑  है  कि  राज्य  में

 क्या  कुछ  हो  रहा  है  या  तो  आप  उन्हें  सी०  बी०  आई०  अफप्तर  बना  दीजिए  या  स्काटलंण्ड  या

 ,  का  जासूस  ,  इसके  लिए  वह  उपयुक्त  मैं  नहीं  समझता  कि  इस  तरह  की  टिप्पणियों  पर  आपको

 काययंवाही  करनी  कांग्रेस  शासित  राज्यों  में  क्या  हो  रहा  उस  दिन  आपने  कहा
 राज्यपाल  ने  दबाव  में  कार्य  जब  आलाकमान  मैं  नहीं  जांनता  आप  गए

 बे  या  फोतेदार  गए  वह  उनके  समक्ष  बहुमत  सिद्ध  करने  के  लिए  45  विधायक  पेश  नहीं

 कर  कांग्रेस  विधायको  ने  पुलिस  और  आलाकमान  से  को  कि  यदि  वे  अपने

 से  बिलने  जांते  तो  राज्य  के  मुख्य  मंत्री  की  पुलिस  उनके  साथ  दुब्यंबहार  करती  या  पिटाई
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 कर्नाटक  राज्य  के  संबंध  में  जारी  गई  25  1989
 घोषणा  का  अनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांकिधिक  संकल्प  और

 कर्नाटक  के  राज्यपाल  के  व्यवृहार  के  बारे  में  प्रस्ताव

 करती  अथवा  गिरफ्तार  कर  लेती  ॥  आप  घोटालों  की  बात  करते  इससे  आपकी  नेतिकता
 स्पष्ट  होती  आप  जनता  पार्टी  की  बात  कर  रहे  बिहार  में  क्या  हो  रहा  विधान  सभा

 का  सत्र  दो  बार  स्थगित  किया  अया  जो  राक््यपाल  ने  बलाया  इसका  क्या  कारण  है  ?  उन्होंने
 आपके  निर्देशों  के ंअनुसार  कार्य  किया  ।  क्योंकि  आपके  विधायकों  ने  धमकी  दी  कि  वे  विधान  सभा

 के  बजट  संत्र  में  अविश्वास  का  प्रस्ताव  यह  सब  क्या  हो  रहा  क्या  यह  दल-बदल  नहीं
 जनता  पार्टी  के  बारे  में  आप  जो  कुछ  कह  रहे  हैं  यह  उससे  बरा  परन्तु  तथ्य  यह  है  कि

 राज्यपाल  आपके  हैं  ।

 नागालैंड  में  जब  कांग्रेस  मे ंदल-बदल  हुआ  तो  आपने  विधायकों  की  से  वापस
 लेने  के  प्रयास  किये  ।  जब  वह  नहीं  मांने  तो  आपने  उन्हें  धमकाया  जंब  विधान  सभा  का  सत्र  बुलाया
 गया  तो  आपने  सोचा  कि  वे  आपका  विरोध  कर  स़कते  हैं  इसलिए  अपने  विधान  सभा  भंग्र  कर
 बिगत  चार  वर्षों  स ेआप  राज्यपाल  को  इस  सरकार  की  कठपुतली  क्रे  रूप  में  प्रयोग  कर  रहे
 राज्यों  की  सरकार  गिराने  के  लिए  आप  अपनी  इच्छानुसार  उनका  प्रयोग  करते  इसलिए  आपकी
 ऐसी  कार्यवाही  अनुचित  भौर  संविधान  के  विपरीत

 मैं  विगत  चार  वर्षों  से इस  सभा  का  सदस्य  हूं  ।  टेलीविजन  और  रेडियो  पर  कया  होਂ  रहा
 है  ?  कैसे  समाचार  दिये  जाते  हैं  ?  श्री  निजलंगप्पा  कहते  हैं  कि  ऐसा  एक  वर्ष  किया  जाना
 चाहिए  था  ।  एक  प्रतिष्ठित  व्यक्षित  ऐसी  बात  करता  है  ।  श्री  सुब्राक्लयामष्यम  स्वामी  इस  सरकार  के
 सरकारी  प्रवक्ता  लगते  उन्हें  टेलीविजन  पर  विपक्षी  नेता  के  रूंप  में  नहीं  बल्कि  यह  कहते  हुए
 तीन  बार  दिखाया  गयां  कि  संविधान  के  अनुसार  कायंवाही  की  गई  है  ।  मेरी  सलाह  है  कि  आप
 उन्हें  कांग्रेस  सरकार  का  प्रवक्ता  बना  दीजिये  ।  मेरे  विचार  से  वह  कोई  दूसरा  महत्वपूर्ण  पद  नहीं
 संभाले  हुए  रेंडियो  पर  आपको  तोन  व्यक्तियों  श्री  के०  एन०  श्री  आस्कर  फनन्डीज  और

 श्री  पोौ०  एन०  शुकुल  सर्टीफिकेट  दिये  श्रों  शुकुल  कहते  हैं  कि  राज्यपाल  ने  संविधान  के
 अनुसार  किया  यह  सब  कया  हो  रहा  वे  जनता  के  समक्ष  आपकी  कायवादी  को
 न्याय्संगत  ठहराने  के  लिए  ऐसा  करते  मैं  अपको  चेतावनी  देता  हूं  कि  निर्वाचित  सरकार  को
 ग्रिशक्रर  सत्ता  में  आने  के  लिए  ऐसी  अंविज्ारित  कार्यवाही  बा  प्रतिफेल  आप  पर  ही  पंड़ेगा  ।

 तमिलनाडु  में  क्या  हुआ  ?  अपने  अत्यधिक  पत्र  खर्च  परन्तु  क्या  फ़ल  मिला  ?  आंध्र
 प्रदेश  और  पंजाब  में  क्या  हुआ  ?_  क्ञापने  जिन  को  बर्खास्त  किया  वे  अधिक  बहुमत  से
 पुनः  सत्ता  में  आई  मैं  आपसे  निवेदन  कर  रहा  यदि  आप  लोकतंत्र  में  त्रिश्वास  करते  हैं  तो
 दो  महीने  से  अंधिक  चुनाव  मत  आपको  अप  जवाबने  में  हमें  बताना  चाहिए  कि  आप  शीघ्र
 ही  चुनाव  करायेंगे  ।  इससे  यह  रपष्ट  हो  जायेगा  कि  आप  जनता  की  चावनाओं  का  कुछ  सम्मान
 करते  हैं  ।

 मैंने  श्री  ब्रीरेन्द्र  पाठिल;क्ला  भाषण  सुना  ।  मैं  बहीं  क्वि  आप  अंपना  स्तर  नीचा  क्यों
 कर  हैं  कहा  कि  श्री  हेगड़े  बिधाच  सना  कुछ  के  लिए  ही  उपस्थित  थे  ।  एक
 प्रश्न  पूछना  चाहता  हूं  कि  प्रधानमंत्री  सभा  में  द्वित्त  उपस्थित  रहते  मैं  उनसे  कभी  भाशा
 नहीं  करता  कि  वे  हर  ससय  यहां  उफस्थ्रित  उन्हें  दूसरे  कार्य  करने  पढ़ते  आप
 अपनी  असलियत  क्यों  दिखा  रहे  हैं  ?
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 5  1911  कर्नाटक  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  की  गई  उद्
 ः  घोषणा  का  अनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प  और

 कर्नाटक  के  राज्यपाल  के  व्यवहार  के  बारे  में  प्रस्ताव
 िनननमम-ममम-म-म-म-म+-मन-माम

 कर्नाटक  में  संविधान  के  विपरीत  कार्य  किया  गया  यह  लोकतंत्र  की  हत्वा  है  और  मैं
 उसकी  निन्दी  करता  +*  ्  ः

 क्री  विजय  एन०  पाटिल  :  इस  चर्चा  में  अनेक  आरोप  लगाये  गये

 परन्तु  हमारे  लोकतेंत्र  का दुर्भाग्य  है  कि  हमारें  विपक्षी  मित्रों  में  कोई  नेता  नहीं  है  ।  जो  कांग्रेस  छोड़
 देता  है  अथवा  निकाल  दिया  जाता  है  वह  क्षक्ष  का  नेता  बन  जाता  कर्नाटक  में  जनता  दल  ने
 सोचा  था  कि  जनता  पार्टी  से  जनता  दल  में  बदलकर  उन्हें  कम  से  कम  एक  राज्य  मिल  जायेगा

 उनका  शासन  होगा  +  लोक  सभा  के  चुनावों  में  भी  उन्होंने  केन्द्र  में  सत्ता  प्राप्त  करने-के  लिए
 सोचा  था  ।  परन्तु  यह  सपना  साकार  नहीं  हुआ  ओर  कनदिक  में  जनता  दल  की  सरकार  गिर  गई  ।
 इसमें  राज्यपाल  ने  कुछ  नहीं  किया  यह  उनके  कार्यों  का  परिणाम  राज्यपाल  की  कायंवाही  के
 फलस्वरूप  वहां  की  भ्रष्ट  राजनीति  समाप्त  हो  गई  है  ।

 वे  भ्रष्टाचार  और  बैतिक  मूल्यों  की  करते  हैं  परन्तु  कु्नादक  के  भूतपूर्व  मुख्यमंत्री  के
 विरुद्ध  उच्च  न्यायालय  ने  स्पष्ट  निर्णय  दिया  है  ।  परन्तु  विधायक  जो  अब  नहीं  रहे  हैं  उन्होंने  उस
 निर्णय  के  वावजूद  मुख्यमंत्री  का  समर्थन  किया  अपने  त्यागपत्र  के  बाद  भी  उन्होंने  सत्ता
 प्राप्त  कर  लेकिन  अन्ततः  टेलीफोन  टैंपिंग  के  घोटाले  के  कारण  उन्हें  हटना  पड़ा  ।  जब
 श्री  सुब्राक्मया  मण्यम  स्वामी  जैसे  व्यक्ति  ने  उन  पर  खुलेआम  आरोप  लगाया  तो  श्री  हेगड़े  ने
 जनिक  रूप  से  वक्तव्य  दिये  कि  वह  न्यायालय  में  मुकहमा  दायर  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि
 उन्होंने  बदनामी  के  लिए  श्री  सुब्राहयामण्यम  स्वामी  के  विरुद्ध  मुकहमा  किस  न्यायालय  में  दर्ज
 किया  ।  जब  उच्च  न्यायालय  ने  निन्दा  की  तो  उस  समय  अनेक  बातें  कही  गयीं  ।

 उस  समय  हमारे  मुख्यमंत्री  के  विरुद्ध  महाराष्ट्र  में  एक  मामला  चल  रहा  था  परन्तु  यह
 अधिक  गम्भीर  नहीं  यह  मामला  उनकी  पुत्री  के  परीक्षा  परिणाम  और  सत्ता  का  दुरुपयोग
 सम्बन्धी  आरोप  के  बारे  में  था  ।  आला  कमान  तथा  कांग्रेस  पार्टो  ने  यह  सुनिश्चित  किया  कि  ऐसे

 मुख्यमंत्री  को  सत्ता  में
 न
 रखा  एन०  टी०  रामाराव  के  मामले  में  भी  इसी  के  सदृश्य  स्थिति

 थी  ।  यद्यपि  उच्च  न्यायालय  ने  उनके  विरुद्ध  निर्णय  दिया  परन्तु  श्री  पी०  उपेन्द्र  ने  यह  कहने  का

 दुस्साहस  किया  कि  यह  कांग्रेस  की  राजनैतिक  चाल  उन्होंने  उच्च  न्यायालय  का  निर्णय  नहीं
 माना  ।  वे  भ्रष्टाचार  और  नैतिक  मूल्यों  की  बात  करते  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  मैं  श्री  किशोर  देव  की  बात  सुन  रहा  हूं  जो  अपने  आपको  सुपर  कंप्यूटर
 का  प्रशिक्षण  प्राप्त  व्यक्ति  समझते  वह  हस्ताक्षरों  के  बारे  में  कह  रहे  थे  उन्होंने  यह  भी  कहा  कि
 राज्यपाल  ने  इन  हस्ताक्षरों  पर  विश्वास  क्यों  कर  लिया  ।  मैं  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  यह  एक
 सामान्य  प्रक्रिया  है  ।  मैं  उन्हें  याद  दिलाना  चाहता  हूं  कि  जब  कांग्रेस  का  कांग्रेस  और  कांग्रेस

 में  विभाजन  हुआ  तब  इस  सभा  में  विपक्ष  के  नेता  यशवन्तराब  चब्हाण  थे  ।  मेरे  भौर  कुछ
 सांसदों  के  हस्ताक्षरों  के  बाद  श्री  स्टीफन  लोक  सम्रा  में  विपक्ष  के  लेता  बन  गये  ।  उस  समय  किसी
 ने  नहीं  चाहा  कि  हम  अध्यक्ष  या  सभा  के  समक्ष  परेड  हस्ताक्षरों  पर  निर्भर  रहना
 एक  संवैधानिक  प्रक्रिया  है  ।

 .......  श्री  कुरियन ने  इस  लोगों  द्वारा
 अपनाई  गई  दोहरी  वोति

 के
 ब्यरे  एक  महीने

 मे  राडपपाल  बच्चे  रे  बुरे  हो  गये  ।  जब  राज्यपाल  ने  पार्टी  दल  अबने  अनुमति
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 कर्नाटक  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  की  गई  25  1989
 घोषणा  का  अनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प  और
 कर्नाटक  के  राज्यपाल  के  व्यवहार  के  बारे  में  प्रस्ताव

 दे  दी  तो  उस  समय  वह  सही  थे  ओर  संविधान  के  अनुसार  काये  कर  रहे  परन्तु  जब  उन्होंने
 अपने  विवेक  से  कार्य  किया  है  तो  आरोप  लगाया  कि  वह  संविधान  के  विपरीत  कार्य  कर  रहे
 हम  इस  दोहरी  नीति  की  अनुमति  नहीं  दे  मैं  इसकी  निन्दा  करता  हूं  गौर  विपक  हारा  पस्स्तुत
 संकल्प  का  विरोध  करता  हूं  ।  मैं  सत्तारूढ़  पक्ष  द्वारा  पेश  संकल्प  का  समथेन  करता

 अन्त  में  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  हमें  कनटक  में  चुनाव  कराने  चाहिए  और  यह
 प्रदर्शित  करता  चाहिए  कि  जनता  का  रूख  क्या  हमें  लोक  सभा  के  चुनावों  तक  इन्तजार  नहीं
 करना  चाहिए  |  हम  जनदा  को  इसी  तरह  दिखा  सकते  हैं  कि  हम  संविधान  के  अनुसार  कार्य  कर
 रहे  हैं  तथा  हम  हमेशा  लोकतंत्र  की  रक्षा  करना  चाहते  हैं  ।

 7.31  भ०  प०

 तत्पश्चात्  लोक  सभा  26  1989/6  1911
 के  न्यारह  बज  म०  पृ०  तक  के  लिए  स्थगित  हुई  ।

 वश
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